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 भ्रध्यक्ष  महीदय  :  श्री  बैरागी  जी  कया  कह  रहे  हैं  ?

 श्री  बालकवि  बेरागी  :  मैंने  हाजरी  लिखवा  ली

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  समझा  प्राप  यहां  कवि  सम्मेलन  कर  रहे  हैं  कुछ  ऐसा  लगता

 बाद  ]
 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  डी०  बी०  पाटिल--वह  वहां  नहों  प्रश्न  सं  470  श्री  प्रसलम

 लोक  सभा  वाद  विवाद

 नया  जा

 लोक  सभा

 लोक  सभा  बजे  समवेत  हुई  ।

 महोदय  पोठासीन

 शेर  खां--तहीं  ।  प्रगला  प्रश्न  सं  राम  पूजन  पटेल--बह  भी  यहां  उपस्थित  नहीं
 प्रश्न  सं  मुल्लापल्ली  रामचन्द्रन--उपस्थित  नहीं  श्री  वी  शोभानाद्रीश्वर  वह  भी
 यहां  नहीं  हैं  ।  प्रश्न  सं  पटेल  रमाबेन  रामजी  भाई  मावणि  उपस्थित  नहीं  हैं  ।

 प्रोफेतर  साहब  क्या  कर  रखा  है  भापने  ।

 किः

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्र०  सं०  473  डा०  बो०  एल०  होलेश  ।

 थ्री  थी  ०  एल०  शैलेश  :

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  मैं  श्रापका  धन्यवाद  करूँ  ।

 प्रइनों  के  मोखिक  उत्तर

 उदोगों  के  लिए  नोति  ढांचे  को  समोक्षा

 ता०  प्र०  सं०  474  डा०  बी०  एल०  शेलेश  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे



 प्रश्तों  क ेमौखिक  उत्तर  31  1987

 क्या  उनके  मंत्रालय  ने  उद्योगों  क ेविकास  भौर  प्राधुनिकीकरण  को  प्रोत्साहन  देने  की

 दृष्टि  से  कुछ  चुने  हुए  उद्योगों  संबंधी  समूचे  नीति  ढांचे  की  व्यवस्थित  डंग  से  समीक्षा
 करना  शुरू  कर  दिया  जंसा  कि  वर्ष  1987-88  फ्रे  बजट  प्रस्तावों  में  कहा  गया  *

 यदि  तो  इसके  लिए  चुने  हुए  उद्योगों  का  ब्यौरा  क्या  भ्रौर

 उक्त  सम्रीक्षा  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  ओद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :

 समूचे  नीति  ढांचे  कौ  सुव्यवस्थित  समीक्षा  हेतु  चुने  गए  उद्योग
 खाद्य  बाल  बियरिंग  शोर  रोलर  कृषि  के  कृषि  के

 जी  एल  एस  लैम्प  भौर  फ्लोरोंसेंट  ट्यूबें  तथा  साबुन  भौर  डिजटेंट  ।

 समीक्षाएं  भभी  पूरी  नहीं  हुई  है  ।

 डा०  बो०  एल०  शेलेश  :  क्या  मंत्री  महोदव  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उपभोकता्नों  से

 संबंधित  कन्ज्यूमस  बेस्ड  इंडस्ट्रीज  के  प्रस्तावित  भाधुनिकौीकरण  से  किस  प्रकार  श्राम  जनता
 को  केवल  सप्लाई  से  बल्कि  मुल्य  के  प्राघार  पर  लाभ  पहुंचेगा  ?

 भरी  एम०  झ्रणाचलम  :  जहां  तक  उद्योगों  का  संबंध  सरकार  चुने  हुए  उद्योगों

 की  नीति  संबंधी  ढांचे  की  प्रणालीबद्ध  रूप  से  पुनरीक्षा  करती  है  तथा  उद्योगों  में  उत्पादन  बढ़ाने  तथा

 प्राधुनिकोकरण  के  लिए  प्रावश्यक  प्रयत्न  करती  जहां  तक  उपभोक्ताओं  का  संबंध  हम  उद्योगों

 तथा  उनके  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  है  जिससे  उपभोकताश्रों  को  फायदा  होगा  ।

 डा०  बो०  एल०  शंलेश  :  मंत्री  महोदय  को  ज्ञात  होगा  कि  ब्यूरो  श्राफ  कास्ट  एंड  प्राइस  ने

 मेन-मंड  फाइबर  के  मूल्य  निर्धारण  करने  के  लिए  एक  कमेटी  बनाई  लेकिन  बड़े-बड़े  फाइबर

 मैन्युफेक्बरर  इस  कमेटी  के  काम  को  हर  तरह  से  श्रसफल  करने  में  लगे  हुए  क्या  मंत्री  महोदय
 बताना  का  कष्ट  करेंगे  कि  सरकार  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाने  जा  रही  है  ताकि  इस  प्रकार

 बड़  मैन्युफेक्चरर  उपभोक्ताझों  की  कास्ट  पर  ज्यादा  लाभ  उठाने  के  षड़यंत्र  में  सफल  न  हो  सके  ?

 थी  एम०  प्ररणाजलम  :  जहां  तक  हमारा  संबंध  हमें  इस  प्रकार  की  कोई  शिकायत  नहीं
 मिली  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  कोई  विशेष  शिकायत  बताएं  तो  हम  उसकी  छानबीन

 डा०  के०  जो ०  अवियोडों  :  क्या  केरल  में  किसी  ज॑से  ग्वालियर  रेयन  श्रादि  का

 आाधुनिकीकरण  किया  गया

 शो  एम  ०  अशणाचलम  :  यह  काम  उद्योगपतियों  तथा  उद्यमियों  का  है  जिन्हें  उद्योगों  के

 झाधुनिकोकरण  के  लिए  भ्रागे  प्राना  यह  काम  हमारा  नहीं  है  ।
 ,
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 10  1909  )  प्रश्नों  क ेमौखिक  उत्तर

 जनजातोय  क्षेत्रों  में  लाध्गन  वितरित  करने  हेतु  कार्य  योजना

 475  डा०  गोरी  शांकर  राजहूंस  :  क्या  खाद्य  और  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 क्या  सरकार  ने  देश  के  जमजातीय  क्षोत्रों  में  खाद्यान्न  के  वितरण  की  स्थिति  में  सुधार
 करने  के  लिए  हाल  हो  में  कोई  कार्य  योजना  तैयार  की  है  :

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  प्रस्तावित  कार्य  योजना  को  कार्याश्वित  कर  दिया  गया  है  ;  भौर

 यदि  तो  इससे  देश  के  विभिन्न  भागों  में  रहने  वाले  जनजातीय  लोगों  को  किस
 सौमा  तक  लाभ  होगा  ?

 खाद्य  और  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गुलाम  नबो  :

 झोर  सरकार  ने  समन्वित  ह्ादिवासी  विकास  परियोजना  क्षेत्रों  प्रौर  प्रादिवासी  बहुल  राज्यों  में

 रह  रही  जनता  को  विशेष  रूप  से  राज  सहायता  प्राप्त  मूल्यों  पर  गेहूं  भौर  चावल  की  सप्लाई  करने

 के  लिए  एक  योजना  शुरू  की  इस  योजना  के  उपभोकताश्रों  को  गेहूं  1.50  रु०  प्रति  किलो

 प्राम  और  चावल  1.85  र०  प्रति  किलोग्राम  की  दर  पर  सप्लाई  किया  जाता  यह
 योजना  सभी  समन्वित  प्रादिवासी  विकास  परियोजना  क्षेत्रों  श्लौर  भ्रादिबासी  बहुल  राज्यों  में

 न्वित  की  जा  रही  है  ।

 इस  योजना  के  रियायती  खाद्याननों  का  लाभ  लगभग  570  लाख  लोगों  को  पहुँच
 रहा  है  जिनमें  से  भ्रधिकांश  भ्रादिवासी  हैं  ।

 डा०  गौरी  शंकर  राजहूंस  :  क्या  सरकार  ने  यह  सुनिश्चित  किया  है  कि  जिन  प्रादिबासियों
 को  राज  सहायता  प्राप्त  मूल्यों  पर  खाद्यान्न  मिल  भी  रहा  जिन  के  लिए  यह  प्रभिप्नेत  मुझे  यह

 सूचना  मिली  है  कि  राज  सहायता  प्राप्त  मूल्यों  पर  खाद्यान्न  का  काफी  हिस्सा  श्रादिवासियों  को  नहीं
 मिल  पा  रहा  है  ।  सरकारी  अधिकारी  उसे  ले  जाते  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  निगरानी  की  प्रक्रिया

 क्या

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सरकारी  प्रधिकारी  इतने  भूखे  हैं  ।

 ओ  गुलाम  नवी  आजाव  :  मह  सच  नहीं  है  कि  भ्रादिवासियों  के  लिए  भेजा  गया
 खाद्यान्न  सरकारी  प्रधिकारी  ले  जाते  हैं  ।  संघ  सरकार  तथा  भारतीय  खाद्य  निगम  राज्य  सरकारों  से
 बराबर  सम्पर्क  बनाए  रहते  हैं  तथा  राज्य  सरकार  जिला  प्रशासनों  से  बराबर  सम्पर्क  बनाए  हुए
 बेशक  यहाँ  ऐसी  कुछ  सूचनाएं  भी  मिली  थीं  तथा  जिनके  बारे  में  राज्य  सरकार  को  भी  सूचित  किया
 जा  चुका  है  भौर  बे  उस  संबंध  में  पहले  ही  उपयुक्त  ध्यान  दे  चुको  है  ।

 डा०  गोरी  शंकर  राजहूंस  :  महोदय  यह  कहानी  काफी  नहीं  है  कि  अधिकांश  प्रादिवासियों
 को  इस  योजना  से  लाभ  पहुंचा  उत्तर  में  उल्लिड्डित  570  ताज  प्रदिवासियों  में  से  मैं  ठोक-ठीक
 प्रतिशत  जानना  चाहूंगा  |  मैं  जानना  चाहेंगा  कि  राज  सहायता  प्राप्त  खाद्यान्नों  के  वितरण  से
 ठीक  कितने  प्रतिशत  झ्रादिवास्तियों  को  लाभ  हुभा  है  ।

 संसदीय  कार्य  मंत्रो  तथा  लाद्य  ओर  नागरिक  पृति  मंत्रों  एच०के०  एल०  :
 सदि  मैं  घाननीय  सदस्य  की  बात  को  सही  समझ  पाया  हूं  तो  मैं  कहंया  कि  हमें  यह  बताया  गया  है



 प्रश्नों  के मौखिक  उत्तर  31  1987

 कि  प्रादिवासो  क्षेत्रों  में  भेजे  जाने  बाला  गेहूं  विभिन्न  तरीकों  से  प्रादिवासी  क्षेत्रों  में  संबंधित  व्यक्तियों
 को  दिया  जा  रहा  है  |  भ्रव  हमने  कुछ  भ्रष्ययन  भी  करवाया  है  और प्रन्त॑  मंत्रालय  दल  मे  भी  प्रध्ययन
 किया  तथा  विभिन्न  राज्यों  में  श्रनेक  अध्ययन  किए  गए  एवं  अनेकों  उपाय  किये  गए  है  ताकि
 विभिन्न  तरीकों  से  इन  खाद्यान्नों  को  जनजातियों  को  उपलब्ध  कराया  जा  सके  ।  दूरवर्ती  क्षेत्रों  में

 हम  उन्हें  कुछ  वने  दे  रहे  फिर  बाजारों  तथा  इसी  प्रकार  के  माध्यमों  से  वितरण  की  व्यवस्था
 भी  इन  किए  जा  रहे  प्रध्ययनों  के  फलस्वरूप  भ्नेकों  कदम  उठाये  जाने  हैं  ताकि  पर्याप्त  रूप
 से  लाभ  पहुंचे  ।  ले  जाने  वाले  खाद्यान्न  की  मात्रा  में  भी  कुछ  वृद्धि  होती  रही  भौर  मेरे  पास
 20  लाख  टन  के  भांकड़े  भी  हमें  श्राशा  है  कि अब  इसका  उठान  कर  लिया  जाएगा  तथा  उन्हें
 काफी  भ्राथिक  राज  सहायता  मिली  इस  प्रकार  हम  सभो  सम्भव  एहतियात  बरत  रहे  हैं  तथा
 सरकार  को  भी  कहा  मैंने  मुख्यमंत्रियों  को  भी  लिखा  है  कि  वे  व्यक्तिगत  रूप  से  सुनिश्चित  करें
 कि  इसका  दुरुपयोग  न  होने  पाए  ।

 झो  सट्ृ श्वर  तांती  :  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  भ्रसम  में  चाय  बागन  श्रमिकों  की

 संदया  लगभग  15  लाख  इन  श्रम्तिक  वर्ग  के  लोगों  को  राजसहायता  प्राप्त  जो  राशन  दिया  गया

 है  वह  मनुष्य  के  उपयोग  के  योग्य  नहीं  प्रधिकांश  खाद्य  सामग्री  मिलावटी  मैं  3  फरवरी
 1987  को  कुछ  प्रधिकारियों  क ेसाथ  सोनपुर  चाय  एस्टेट  हीकर  पाया  हूं  जहां  पर  प्रबन्धक
 श्रमिकों  को  राज  सहायता  प्राप्त  राशन  नहीं  देते  राज  सहायता  प्राप्त  राशन  के  स्थान  पर  प्रति
 दिन  प्रत्येक  श्रमिक  को  30  पंसे  देते  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  इस  बारे  में  क्या

 वाही  की  हैं  ।

 श्री  एच०  के०  एल०  भगत  :  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  हमने  ये  रिकार्ड  कुछ
 जांच-पड़ताल  की  गई  और  तब  हमें  बताया  गया--यदि  मैं  गलती  पर  नहीं  हूं  तो  मेरे  विचार  से  इन
 माननीय  सदस्य  ने  पहले  मुझसे  इस  बात  का  उल्लेख  पहले  किया  सम्भवतः  मुझे  ठढीक-ठीक  याद

 नहीं  भरा  रहा  लेकिन  मैं  भ्रभी  भी  माननीय  सदस्य  के  साथ  भ्रधिकारियों  का  एक  दल  भेजने  के  लिए
 तैयार  हूं  ताकि  राज्य  सरकार  के  साथ  इसे  वहीं  ही  निपटा  लिया  जाय  तथा  इस  प्रकार  जो  भी  कोई

 तकलीफ  झौर  वास्तविक  शिकायत  हो  उसे  दूर  किया  जा

 भी  भट्ट श्वर  तांती  :  मैं  बताना  चाहूंगा  कि  उक्त  तिथि  को  मेरे  साथ  सोनपुर  चाय  एस्टेट
 तथा  भरनन््य  चाय  बागनों  को  आपके  ये  प्रधिकारी  ही  गए  ये  तथा  हमने  वो  मिलाबटी  राशन  देखा

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्राप  इसे  ले  जाना  भ्रौर  इनसे  मिल  लेना  ।

 झो  भट्व श्वर  तांतो  :  मैं  अपने  प्रश्न  का  एक  विशिष्ट  उत्तर  चाहता  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 कायंबाही  की  गई  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  तांती  कृपया  प्राप  उनसे  मिल  लेना  ।

 शी  उस्त  उक्त  प्रश्न  के  भाग  के  उत्तर  में  बह  कहा  गया
 योजना  के  रियायती  खाद्यान््नों  का  लाभ  लगभग  570  लाख  लोगों  को  पहुंच  रहा  है  जिसमें
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 प्रधिकांश  भ्रादिवासी  हैं  ।'  यह  सत्य  है  कि  राज  सहायता  दर  पर  खाद्चान्न  को  जनजाति  के  लोगों  को
 सप्लाई  किया  जा  सकता  हैं  बशरतें  उचित  कदम  उठाए  मैंने  भपने  जनजाति  क्षेत्र--सौभाग्य  से
 जिसका  दोरा  श्री  गुलाम  नबी  श्राजाद  ने  भी  किया  में  देखा  है  कि  उचित  मूल्य  की  दुकानें  खोली
 गई  हैं  ।  लेकिन  ये  उचित  दर  की  दुकानें  केवल  चीनी  का  कोटा  लेती  है  भौर  उसे  बेच  देती  बाकी
 चोजों  की  बिक्री  नहीं  की  जाती  यही  कारण  है  कि  साप्ताहिक  बाजारों  में  ज्वार  की  कीमत  2  रु०
 प्रति  किलो  तक  चली  गई  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  झाप  कंसे  पता  लगायेंगे  कि  वे  श्रपना  गेहूं
 तथा  चावल  भ्रथवा  ज्वार  का  भ्ाबंटित  कोटा  ठोक  तरह  से  उठाते  हैं  ?  कया  ध्रापके  पास  कोई
 करण  हैं  ?

 श्री  एच०  के०  एल०  भगत  :  पहला  रास्ता  तो  हमारे  सामने  यह  है  कि  हम  राज्य  सरकार
 को  इसका  प्रध्ययन  करने  का  निदेंश  दें  क्योंकि  उन्हें  ही  इसे  क्रियान्वित  करना  होता

 दूसरा  रास्ता  यह  है  कि  हम  कुछ  प्रन्तमन्त्रालीय  दल  भेजें  |  यदि  माननीय  सदस्य  यह  महसूस
 करते  हैं  कि  उसके  क्षेत्र  में  यह  उचित  ढंग  से  नहीं  हो  रहा  है  तो  मैं  माननीय  सदस्य  को  राज्य  सरकार
 तथा  केन्द्रीय  पभ्रधिकारियों  के  दल  के  साथ  सम्बद्ध  करने  के  लिए  तंयार  हूं  ताकि  हमें  सही  सूचना
 मिल  सके  ।

 ]
 श्री  अनादि  चरण  वास  :  भ्रध्यक्ष  यह  बड़ी  खुशी  की  बात  है  कि  सरकार  की  श्रोर  से

 ट्राइवल  एरियाज  में  रुपया  50  पैसे  प्रति  किलो  में  मेहूं  भौर  |  रुपया  50  पंसे  प्रति  किलो  में  चावल
 दिया  जा  रहा  है  भौर  इसका  लाभ  57  मिलियन  प्रादिबासियों  को  मिल  रहा  लेब्नि  मैं  झ्रापके
 द्वारा  माननीय  मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  ह  कि  प्रादिवासी  इलाकों  को  छोड़कर  जो  दूसरे  इलाके

 बहां  भी  प्लादिवासी  निवास  करते  हैं  तो  उन  एरियाज्  में  गेहूं  भ्रौर  चावल  का  तितरण  झाप  किस
 प्रकार  से  कर  रहे  मिसाल  के  तौर  पर  श्राप  मान  लीजिए  कि  हमारा  एरिया  टी  डी  ब्लाक  से
 100  मोल  दूर  तो  हमारे  एरिया  में  जो  ध्रादिवासी  लोग  हैं  उनमें  तो  इसका  बंटबारा  नहीं  हौ  रहा

 फिर  आप  किस  प्रकार  से  कहते  हैं  कि  57  मिलियन  शभ्रादिवासियों  को  इस  स्कीम  का  लाभ  मिल

 रहा  है  ?  इसका  मतलब  तो  यही  हुझ्ा  कि  हमारे  एरिया  में  भी  भाप  दे  रहे  तो  जिन  एरिया  में

 अभी  यह  योजना  लागू  नहीं  वहां  पर  किस  प्रकार  से  बंटवारा  करेंगे  ?  हस  सम्बन्ध  में  आप  क्या
 क्रदम  उठाने  की  बात  सोच  रहे  हैं  ?

 श्री  एच०  के०  एल०  मगत  :  जहां  तक  योजना  का  संबंध  है  इसमें  वर्ष  1981  को  जनगणना

 के  प्रनुतार  570  लाख  की  समस्त  जनसंख्या  शामिल  जिसमें  जनजातियों  के  साथ-साथ  181
 समन्वित  जनजाति  विकास  परियोजना  क्षेत्र  तथा  छह  जमजाति  प्रधान  राज्यों  श्रर्थात

 प्ररुणाचल  दादर  तथा  नगर  हवेली  में  रह  रही  गैर  जनजातियां
 भी  शामिल  एक  यह  प्रएन  उठाया  जाता  है  कि  इन  क्षेत्रों  जहां  पर  आदिवासी  रह  रहे  हैं  तथा
 जो  इन  उपरोक्त  खण्डों  अथवा  राज्यों  में  नहों  यह  योजना  क्यों  न  क्रियान्वित  की  हमने
 हस  क्षेत्र  भें  यह  योजना  शुरू  को  थी  ।  इसका  प्रथ  है  करोड़ों  रु०  की  भारी  राज  सहायता  ।  जरा

 देखें  वह  बसे  खल  रही  इसका  अभिप्राय  हैं  कि  बहुत  बड़ा  वित्तीय  बोन्न  जैसा  मैंते

 खाद्यान्न  तो  काफो  सस्ता  इस  प्रकार  यह  प्रदन  शीति  सम्बन्धी  प्रध्न  है  जिसे  पृष्ठा  जा  रहा  है  कि
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 यह  योजना  वहां  पर  भी  लागू  क्यों  नहीं  की  जाए  जहां  देश  में  जनजातीय  लोग  भी  रह  रहे  यह
 नीति  सम्बन्धी  प्रश्न  है  जिसकी  बड़ी  सावधानी  पृवंक  जांच  की  जानी

 |

 भी  शिव  प्रसाद  साहू  :  प्रध्यक्ष  मैं  झापके  द्वारा  मंत्री  जी  को  बताना  चाहूँगा  कि
 खासकर  जो  हिली-एरियाज  में  प्रादिवासी  रहते  हैं  वे  तो  श्रापका  मिट्टी  का  तेल  भौर  चीनी
 कंसे  पहुंचती  है--इस  संबंध  में  वे  कुछ  जानते  ही  नहीं  उनके  पास  पंसा  भी  नहीं  है  कि  राशन
 की  दुकान  चला  सकें  तीस  मील  दूर  शहर  में  ही  सारा  मिट्टी  का  तेल  व  चीनी  ब्लेक
 में  बेच  दी  जाती  है  प्लौर  यह  चीजें  उन  प्रादिवासियों  तक  नहीं  पहुंच  पाती  हैं  ।  मैं  मंत्री  जी  से
 जानना  चहुंगा  कि  जो  जंगलों  व  पहाड़ों  में  रहने  वाले  आदिवासी  मुण्डा  जाति  के  लोग  हैं  या  जो
 उड़ीसा  के  दूसरे  भागों  में  रहते  जिनकी  भलाई  को  बात  झ्राप  सोचते  तो  कया  प्रखण्ड  विकास
 पदाधिकारी  या  किसी  दूसरे  प्रधिकारी  के  माध्यम  से  उन  लोगों  तक  मिट्टी  का  तेल  प्रौर
 चीनी  वर्ग रह  पहुंचाने  का  प्रयास  करंगे  ?

 ]
 श्री  एच०  के०  एल०  भगत  :  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  आशवासन  देना  चाहूंगा  कि  जहां

 तक  हमारा  सम्बन्ध  यह  हमारा  सुस्पष्ट  प्रयास  उठाया  जा  रहा  प्रश्न  बहुत  संगत  स्वयं
 प्रधान  मंत्री  ने इस  बात  पर  बल  दिया  है  कि  खाद्यान्न  द्रदराज के  क्षेत्रों  भौर  पव॑ंतीय  इलाकों  में
 उपलब्ध  कराया  जाना  चाहिए  ।  उन्होंने  कहा  :  उन्हें  उचित  मूल्य  की  दुकानें  चलाने  के  लिए
 कंसे  सक्षम  बना  रहे  हैं

 ?”  प्र  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  उचित  मूल्य  की  दुकानों  के  लिए  बंकों

 हारा  ऋण  दिए  जा  सकते  हैं  श्रौर  उसके  मैंने  मुख्य  मंत्रियों  को  लिखा  है  कि  वे  प्रपने

 जिलाधीशों  को  कहें---उनमें  से  कुछ  ने  कायंवाही  की  है--कि  जहां  वे  उचित  मूल्य  वी  दुकानें  नहीं
 चला  पा  रहे  हैं  वहां  उन्हें  कुछ  ऋण  दिया  दूसरी  बात  यह  है  कि  कतिपय  क्षेत्रों  हमने

 वाहन  की  भ्रावश्यकता  कौ  मान  लिया  कुछ  मामलों  में  हमने  उनसे  नागरिक  भ्रापूत्ति  निगम

 स्थापित  करने  को  कहा  है  |  हम  परिवहन  के  लिए  कुछ  प्राथिक  सहायता  देते  कहीं-कहीं  उन्हें
 वितरित  की  जाती  है  स्वयं  मैंने  कुछ  बंठके  की  हम  बहुत  उत्सुक  हैं  कि  यह  खाद्यान्न  द्र-दराज
 के  तथा  पव॑तीय  क्षेत्रों  में  पहुँचे  ।  प्रधानमंत्री  ने  इस  पर  विशेष  बल  दिया  हम  विशेष  ध्यान  देने

 की  कोशिश  कर  रहे  मैंने  इस  मामले  में  सम्बन्धित  मंत्रियों  भ्रौर  कभी-कभी  संबंधित  मुख्य
 मंत्रियों  क ेसाथ  भी  बातचीत  की  उन  क्षेत्रों  में  जब  वर्षा  तथा  सड़क  खराब  होने  श्रादि  क ेकारण

 कठिनाई  होती  है  तब  भी  पर्याप्त  मात्रा  में  खाद्यान्न  उपलब्ध  होना  ये  रुभी  उपाय  सरकार

 के  विचाराधीन  है  ।

 केरल  के  लिए  मिट्टो  के  तेल  का  विशेष  कौटा

 #476.  4१6.  भी  ए०  बा  2  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  केरल  संरकार  से  परम्परागत
 महुप्नारों

 को
 मछली  पकड़ने  के  लिए  प्राउट  बोर्ड

 इंजनों  में  इस्तेमाल  हेतु  मिट्टी  के  तेल  के  विशेष  कोटे  की  सप्लाई  करने  के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव

 प्राप्त  हुआ  भौर
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  है  भोर  यह  प्रस्ताव  इस  समय  किस  स्थिति
 में  है  ?

 पेट्रोलियम  भौर  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  तथा  बिल्त  मंत्रालय  सें  राज्य  संत्रो

 ब्रह्म  :  भोर  परम्परागत  मछुभारों  को  मछली  पकड़ने  के  लिए  सप्लाई  की  गई
 झ्राउट  बोड  इंजिनों  में  प्रयोग  हेतु  किये  गये  1000  कि०लि०  मिट्टी  के  तेल  के  झ्राबंटन  को  बढ़ाकर
 3000  मि०लि०  प्रति  माह  करने  का  केरल  सरकार  का  गअनुरोध  विचाराधीन

 श्री  ए०  चाह्स  :  हाल  ही  में  कृषि  कार्यों  सम्बन्धी  प्रावश्यकताभ्रों  को  पूरा  करने  के

 राज्यों  को  मिट॒टी  के  तेल  का  आबंटन  किया  गया  सरकार  ने  विशेष  तौर  पर  यह  प्रनुरोध  किया
 था  कि  पश्म्परागत  मछुग्लारों  के  लिए  ध्राउट  बोर्ड  इंजनों  में  इस्तेमाल  के  लिए  समुज्ित  मात्रा  में

 मिट्टी  का  तेल  देना  क्या  मैं  माननीय  मंत्री  से  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  परम्परागत  मश्ु॒प्ारों
 के  लिए  ग्राउट  बोडं  इंजनों  में  इस्तेमाल  के  लिए  केरल  सरकार  को  कोई  विशेष  कोटा  प्लाबंटित  किया
 गया  है  और  यदि  हां  तो  राज्य  को  आवश्यकता  क्या  है  तथा  उसे  भ्रब  कितना  कोटा  दिया  जा

 रहा  है  ।
 ह

 श्री  ब्रह्मतत्त  :  हम  राज्यों  को  मिट॒टी  के  तेल  का  आबंटन  उनकी  प्रवश्यकताशों
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  करते  हैं  ।  केरल  को  1982  में  1,50,700  क्ि०  लिटर  मिट्टी  का  तेल
 टित  किया  गया  1986  में  यह  मात्रा  बढ़कर  2,00,771  कि०  लिटर  हो  विभिन्न  क्षेत्रों  के

 लिए  मिट्टी  के  तेल  का  आबंटन  करने  का  कारय  सरकार  का

 श्री  ए०  चाल्स  :  केरल  में  श्रत्यन्त  दुर्भाग्यपूर्ण  स्थिति  भाप  जानते  हैं  कि  परम्परागत

 महुपझारे  समाज  के  सबसे  कमजोर  वर्गों  से  सम्बन्ध  रखते  गत  दो  वर्षों  के  दौरान  केरल  सरकार
 ने  उनकी  तरक्की  के  लिए  अनेक  योजनाएं  बनाई  मछली  पकड़ने  वाले  छोटी  नोकांएं
 प्राउटबो्ड  मछप्रारों  को  दी  जाती  बड़े  दुर्भाग्य  को  बात  है  कि  परम्परागत  मछुप्रारों  को
 मिट्टी  का  तेल  सप्लाई  नहीं  किया  जा  उन्हें  कुछ  ही  वर्षों  में  ऋण  वापस  करना  होता  है
 प्रोर  प्राउटबोर्ड  इंजन  मछुग्नारों  क ेलिए  वरदान  की  बजाय  भार  बन  गए  हैं  क्योंकि  उन्हें  खुले  बाजार
 से  मिट्टी  का  तेल  नहीं  मिल  पाता  ।  कया  मैं  माननीय  मंत्री  से  पूछ  सक्षता  हूँ  कि  क्या  वह  घुनिश्चित
 करेंगे  कि  इस  मामले  की  विशेष  परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रखते  सरकार  उस  क्षेत्र  में  मछुभारों
 की  वास्तविक  प्रावश्यकता  को  देखते  हुए  श्राउटबोर्ड  इंजनों  के  इस्तेमाल  के  लिए  विशेष  रूप  से

 मछआरों  को  मिट्टी  का  तेल  देने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेगी  ।

 भरो  ब्रह्मरस  :  जंसा  कि  मैं  पहले  कह  चुका  हूं  कि  सामान्यतः  विभिन्न  क्षेत्रों  क ेलिए  प्राबंटन
 का  काम  राज्य  सरकार  का  है  ।  परन्तु  मैं  प्रपने  उत्तर  में  बता  चुका  हूं  कि सरकार  विशेष  भ्राबंटन  के
 इस  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  परन्तु  मैं  यह  कहना  चाहेगा  कि  मिट॒टी  का  तेल  दुस्प्राप्व  वस्तु  है
 जिसका  हम  प्रायात  करते  मछुआझारों  को  सलाह  देना  भी  वांछनीय  है  कि  मिट्टी  के  तेल  से  चलने
 वाले  इंजनों  का  उपयोग  न  परन्तु  हम  यथासम्भव  भरसक  प्रयास  करेंगे'**

 भरी  ए०  चाहत  :  करना  सरकार  का  कत्तंग्य

 )

 प्रौ०  पी०  जे०  कुरियन  :  जेसा  कि  श्री  चाल्स  ने  कहा  बेचारे  मछभारों  के  लिए  भाउटबो्ड

 इंजन  एक  भार  बन  गए  केवल  इतना  ही  नहीं  कि  है  मिट॒टो  का  तेल  उपलब्ध  नहीं  है  बल्कि  इंजन
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 भी  बहुत  मंहगा  हो  गया  मैं  माननीय  मंत्री  से  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  वह  इन  इंजनों  के  मल्य
 कम  कराने  श्रौर  मिदटी  का  तेल  सुलभ  कराने  के  लिए  कुछ  उपाय  वित्त  मंत्रालय  के  प्रभारी
 होने  के  बह  इस  धर  विचार  कर  सकते  हैं  ।

 भी  अहादत्त  :
 मैं  मिट्टी  के  तेल  की  व्यवस्था  कर  सकता  वित्त  मंत्रालय  का  सम्बन्ध

 इंजनों  से  नहीं  है  भौर  न  ही  यह  मंत्रालय  इंजनों  के  मुल्य  निश्चित  करता  इस  बारे  में  उद्योग
 मत्री  से  प्रनुरोध  किया  जा  सकता  वह  बहुत  ही  उदार  व्यक्त  है  भौर  यहां  उपस्थित

 प्रौ०  पी०  थे०  कुरियम  :  प्राप  जानते  हैं  कि  मिर्धंन  लोगों  द्वारा  प्रयुक्त  भ्राउटबोर्ड  इंजन  पर
 40%  भ्रायात  शुल्क  है  जबकि  बड़े  ट्रालसं  पर  ऐसा  शुल्क  नहीं  भ्रापको  पता  होना  चाहिए  ।
 इसका  हस्तेमाल  निधन  लोग  करते  हैं  प्रौर  इन  पर  भायात  शुल्क  40%  प्लाउटबोर्ड  मोटर  का
 इस्तेमाल  भ्रत्यन्त  निर्धन  लोग  करते  हैं  ।

 श्री  ब्रह्मवस्त  :  मैं  माननीय  सदस्य  से  भ्रनुरोध  करूंगा  कि  इसे  लिखित  रूप  में  दे  ।

 प्रोਂ  पी०  जे०  कुरियन  :  क्या  झ्राप  इस  पहलू  १२  विचार  करेंगे  ?

 थी  ब्रह्मतस  :  हम  निश्चित  रूप  से

 अध्यक्ष  महोदय  :  बीच-बीच  में  टिप्पणी  न  करें  ।

 )

 प्रो०  संफुददोन  सोज  :  मुझे  पता  चला  है  कि  मंत्रालय  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  मिट्टी  का  तेब  एकत्र
 करने  पर  विचार  कर  रहा  यदि  मंत्रालय  इस  बात  पर  विचार  कर  रहा  है  तो  क्या  जम्मू  व
 कश्मीर  की  प्लोर  विशेष  ध्यान  दिया  जाएगा  ?  जैसा  कि  स्वयं  मंत्री  जी  को  मालूम  हैं  सदियों  में

 केरन  काफी  समय  तक  शेष  भारत  से  कटे  रहते  इसलिए  इन  क्षेत्रों
 में  हमें  पर्याप्त  मात्रा  में  मिटटी  का  तेल  एकत्र  रखना  चाहिए  ताकि  पब॑त  के  दूसरी  भोर  रहने  वाले

 को  स्वियों  के  दौरान  परेशानी  न  हो  ।  मैं  जानना  चाहता  हैँ  कि  क्या  जम्मू-कश्मीर  की  प्रोर

 विशेष  ध्यान  दिया  जाएगा  ।

 श्री  ब्रह्मदत्त  ः  हम  हमेशा  ही  जम्मू  कश्मोर  की  ओर  विशेष  ध्यान  देते  हैं  ।

 श्री  संफददोन  सोज  :  इसक  लिए  प्रापका  धन्यवाद  ।

 श्री  ब्रह्मदत्त  :  परन्तु  पर्यावरण  की  भी  समस्या  हम  हमेशा  ही  पर्याप्त  मात्रा  में  तेल  रखने

 का  प्रयास  करते  मैं  जम्मू-कश्मीर  सहित  पर्वतीय  क्षेत्रों  तथा  दूर-दराज  के  प्रन्य  क्षेत्रों  के  लिए  एक
 प्रश्ताव  पर  विचार  कर  रहा  हूं  जहां  कुछ  दूसरी  व्यवस्था  के  लिए  लकड़ी  की  खपत  के  कारण  बनों  को

 नष्ट  किया  जा  रहा  है  ।

 बल्क  ओषधों  के  लघु  निर्माताभों  की  भूमिका

 478.  भरी  जनक  राज  गृप्त  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  द्वारा  श्रौषध  उद्योग  के  बारे  में  हाल  ही  में  घोषित  नीति  के  संदर्भ  में  बल्क

 पौषधों  का  स्वतंत्र  रूप  से  निर्माण  करने  वाले  लघु  निर्माताभ्नों  से  क्या  भूमिका  निभाएं  जाने  की

 श्राशा  की  जाती  और
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 इ्स  संबंध  में  उन्हें  कौन-सी  रियायतें  भ्रौर  संरक्षण  दिए  जा  रहे  हैं  ।

 उद्योग  मंत्रालय  में  रसायन  भोर  पंट्रोरसायन  विभाय  में  राज्य  आर०  के०
 :  भौर  (@)  क्षेत्र  भौषध  उद्योग  के  विकास  में  बही  भूमिका  निभावा  रहेगा  जो

 बहू  भ्रब  तक  निभाता  रहा  इस  समय  लघु  क्षेत्र  के  बल्क  भौषध  निर्माता  यूनिटों  को  निम्नलिखित
 रियायतें  दो  जा  रही  है  —

 (1)  उद्योग  एवं  भ्रधिनियम  के  अम्तगंत  लाइसेंस  की  ब्यवस्था  से  छूट  ।

 (2)  किसो  भी  बक्षक  श्लोषध  का  किश्ी  भी  स्तर  से  उत्पादन  करने  की  स्वतंत्रता  यदि  यह
 तकनीकी  एवं  प्राथिक  दुष्टि  से  व्यवहायं  है  ।

 (3)  17  श्रौषधी  पूर्ण रूष  से  लघु  क्षेत्र  के  लिए आरक्षण  ।

 (4)  डी  जी  एस  एण्ड  डो  तथा  अन्य  सरफारी  संस्थाओं  द्वारा  सघ  क्षेत्र  से  श्रोषधों  के  खरीदे
 जाने  के  संबंध  में  मुल्य  प्राथमिकता  ।

 (5)  बल्क  प्रौषधों  तथा  सूत्रयोगों  के  बीच  भ्नुपात  परिसीमा  का  लागू  न  होना  ।

 मध्य  प्रदेश  में  गेस  पर  आधारित  पेट्रो-हेलिकल  कास्पलेक्स  की  सांग

 479.  थो  दिलौप  सिह  भूरिया  :  क्या  पेट्रोलियस  और  प्राकृतिक  गंस  संत्रो  बह  बताने  की  कृपा
 करेगे  कि  :  ह

 क्या  मध्य  प्रदेश  सश्कार  ने  राज्य  में  बम्घई  हाई  से  उपयक्ध  ब्राह  तिक  बैख  पर
 रित  पेट्रोकेमिकल  काम्परलक्स  स्थापित  करने  का  प्रमुरोध  किया  भौर

 (a)  यदि  तो  इस  संबंध  में  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ?

 पेट्रो  लिमम  और  प्राकृतिक  गेस  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  और  विस  मंत्रालय  के  राज्य  सँत्री

 :  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  फ्रेकिग  श्लौर  डाऊनस्ट्रीम  उद्योगों  भोर॑  एल  पी  जी  के

 निष्कषंण  के  लिए  गंस  के  भाबंटन  हेतु  भ्रनुरोध  किया

 साउथ  बेसित  से  एच  बी  जे  पाइप  लाइन  द्वारा  ले  जाई  जाते  बाली  गँस  से  एल  पी  जो

 और  कुछ  पेट्रो-रसायन  विखंडनों  को  निकालने  का  प्रस्ताव

 भो  ट्लोप  सिह  भूरिया  :  प्रध्यक्ष  मैं  माननौय  मंत्रो  जो  से  यह  जानना  चाहता  हूँ
 कि  इंडस्ट्री  ने  जो  गंस  के  लिए  मांग  फी  तो  बह  कथ  कब्न  सांग  को  है  धोर  क्या  प्राप  इन  कौ

 सांगनुसार  कनेक्शन  ओर  देंगे  तो  कभ  देंगे  ।

 भो  ब्रहादत्त  :  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  जानकारों  देना  चाहता  हैं  कि  धाप  के  प्रदेश  में

 एच०  बी०  जे  पाहप  लाईन  से  गैस  हम  जुलाई  के  पहले  मई  जून  में  दे  वाबेंगे  भ्रौर  इस  प्रोजेक्ट  फे  लिए

 हम  ने  खरीदारों  जो  उसका  उपयोग  कर  सकते  इनकी  भराबद्यकताध्नों  की  मांग  को  है  प्रौर
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 हम  को  करीब  9  लोगों  से  इसके  लिए  भ्रावेदन  मिले  उन  पर  हम  विचार  कर  रहे  इसके
 प्रलावा  मध्य  प्रदेश  में  पेट्रो-कमीकल्स  के  करीब  चार  यूनिट्स  जिनको  हमने  स्वीकृत  किया

 थी  दिलीप  सिंह  भूरिया  :  ये  यूनिट्स  कहां-कहां  पर  होंगे  ?

 श्री  ब्रह्मवत्त  :  लोकेशन  तो  लोगों  पर  निर्भर  करेगा  उम्र  लोगों  पर  जो  लगाना  चाहते  हैं  या
 मध्य  प्रदेश  सरकार  पर  निर्भर  श्रापक  ऊपर  भी  है  कि  प्लाप  प्राक्ित

 श्री  प्रताप  भानु  शर्मा  :  भ्रध्यक्ष  एच०  बी०  जे०  पाइप  लाईन  का  सबसे  अधिक  भाग

 मध्य  प्रदेश  से  होकर  गया  है  भ्ौर  उस  पर  झाघारित  पंट्रो-केमिकल  काम्पलेक्स  मध्य  प्रदेश  में  काफी

 प्रच्छी  तरह  से  झा  सकते  वहां  गुंजाइश  भी  मैं  जानना  चाहुंगा  कि  अभी  एच०  बी०  जे०  पाइप
 लाईन  की  गैस  ले  जाने  कौ  क्षमता  क्या  हैं  भ्लौर  उस  क्षमता  को  देखते  हुए  उस  पर  झाधारित  जो  खाद

 के  कारखाने  भ्रा  रहे  हैं  उनमें  कितनी  नेचुरल  गैस  का  प्रयोग  कर  पायेंगे  ?  उससे  श्रधिक  जो  प्राकृतिक
 गैस  प्राप्त  उसको  पेट्रो-केमिकल  काम्पलेक्स  के लिए  एच०  बी०  जे०  पाइष  लाईन  से  क्या  दे

 पायेंगे  ?

 क्रो  बरह्मादस  :  पेट्रो  केमिकल  काम्पलेक्स  के  लिए  गंस  का  इस्तेमाल  नहीं
 नेप॒था  का  होता  गंस  के  चार  कम्पोनेंट  होते  हैं  ।

 श्री  प्रताप  भानु  शर्मा  :  इसमें  ब्यूटोन  चार  कम्पोर्नेट  रहते  हैं  ।  प्रभी
 सिफं  मिथैल  का  प्रयोग  कर  रहे  प्रोपेन  भौर  ब्यूटोन  का  जब  प्रयोग  करेंगे  तो  निश्चित  रूप
 से  उनकी  ऐसी  इंडस्ट्रीज॑  मांगरेंगी  जो  प्लास्टिक  के  ऊपर  पश्राधारित  है  भौर  उससे  डवलप  होती  है  ।

 भरी  ब्रह्मद्त  :  यह  तो  मैं  पहले  निवेदन  कर  चुका  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  मध्य  प्रदेश  सरकार
 ने  जो  सुझाव  दिया  एक्सट्रेकशन  भाफ  एल०  पी०  जी०  एण्ड  डाऊनस्ट्रीम  इंडस्ट्रीज  की  फीजेब्लिटी
 रिपोर्ट  बन  गई  है  भ्रोर  उसमें  सी  2,  सी  3  जिनके  नाम  भाप  बता  रहे  हैं  वे  भ्रापकी
 श्यकृता  जरूरत  से  ज्यादा  पूरी  की  जाएगी  क्योंकि  अभी  तो  हमारे  पास  खरीदारों  की  कमी

 महाराष्ट्र  में  जयगढ़  पोर्ट  के  निकट  धामनखोल  में  पेट्रो  रसायन  परियोजना

 +481  भरी  हुसंन  दलवाई  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  में  रत्नगिरि  जिले  में  जयगढ़  पोर्ट  के  निकट  धामनखोल  में  एक  पेढ्रो
 रसायन  परियोजना  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  केन्द्रीय  सरकार  को  भेजा  गया  शोर

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इसे  कब  तक  स्वीकृति  दिये  जाने  को  संभावना  है  ।

 उद्योग  मंत्रालय  में  रसाप्नन  और  पेट्रो  रसायन  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  झार०  के०

 जयचन्त  :  भोर  महाराष्ट्र  में  रत्नगिरि  जिले  में  जयगढ़  पोर्ट  के  निकट  पेट्रो  रसायन
 परियोजना  की  स्थापना  के  लिए  कुछ  प्रस्ताव  मिले  इन  प्रस्तावों  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  कोई
 प्रन्तिम  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 भरी  हुसैन  दलजई  :  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  जी  ने  बताया  कि  कुछ  प्रस्तावों  की  सिफारिश
 की  गई  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  पूछना  चाहूंगा  कि  महाराष्ट्र  सरकार  द्वारा  जिस  प्रस्ताव  की

 सिफारिश  की  गई  है  उसका  वास्तविक  स्वरूप  क्या  है  ?

 10



 10  1909  प्रश्नों  के  मौद्धिक  उत्तर

 भरी  आर०  के०  जयचरा  सिह  :  जैसा  कि  मैंने  पहले  कहा  हमें  कुछ  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं
 जिनमें  से  एक  प्रस्ताव  महाराष्ट्र  सरकार  द्वारा  समपित  मैसर्  फिरि्रोलेक्स  पाइत्स  लि०  ने
 पी  ०वी  ०सी  ०  बनाने  के  लिए  प्रौद्योगिक  लाइसेंस  जारी  करने  हेतु  एक  प्रावेदन  दिया  यह  प्रस्ताव
 महा  राष्ट्र सरकार  द्वारा  समपित

 भी  हुसेन  दलवई  :  इस  प्रस्ताव  पर  महाराष्ट्र  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  क्या  यह
 उस  पर  बिच्वार  करेगी  या  नहीं  ?

 शी  आर०  के०  जयचम्द  सिह  :  उन्होंने  इसका  समन  किया  है  भौर  हम  मामले  पर  विचार
 फर  रहे  हैं  ।

 मध्य  प्रदेश  को  आवश्यक  वस्तुओं  का  आवंटन

 +483.  भ्रो  प्रताप  भानु  धार्मा  :  क्या  खाद्य  ओर  नागरिक  भाषूति  मंत्री  यह  बताने  की  कपा
 फरेंगे  कि  :

 गत  दो  वर्षों  प्र्धात  1985-86  प्रौर  1986-87.  के  दौरान  मध्य  प्रदेश  को
 मिट्टी  का  चीनी  और  खाद्य  तेल  जेसी  आवश्यक  वस्तुओं  का  कुल  कितनी  मात्रा  में  प्रति
 तिमाहौ  प्राबंटन  किया  भौर

 इन  वस्तुश्रों  को  प्राबंटित  की  गई  मात्रा  में  से  उक्त  राज्य  सरकार  द्वारा  बाह्लव  में
 कितनी  मात्रा  में  ये  वस्तुएं  उठाई  गई  ?

 खाद्य  और  नागरिक  पृ्ति  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गुलाल  नबी  प्रोर
 एक  विषरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 विवरण  .
 1985-86  तथा  1986-87  के  दौरान  मध्य  प्रदेश  को  श्राबंटित  तथा  उनके  द्वारा  उठाई  गई

 प्रावश्यक  बस्तुझों  भ्रर्थात  मिट्टी  का  चीनी  तथा  खाद्य  तेल  की
 मात्रा  दर्शाने  वाला  विबरण  पा

 मी०  टन

 मास  प्रावंटन  त्रेमा  सिक  उठाई  गई  तिमाही  में  उठाई

 भ्राबंटन  मात्री  |  गईं  मात्रा

 2  3  4  5

 1985  ॥

 जनवरी  25.0  2.0
 फरवरी  25.0

 मार्च  25.0  75.0  1.2  5.0

 प्रप्नेल  25.0  0.7

 nt
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 1  2  3  4  5

 भई  25.0  0.6

 जून  25.0  75.0  है|  थ्र्

 जुलाई  25.0  9.3

 झगस्त  25.0  23.7

 सितम्बर  35.0  85.0  21.5  54.4

 झपतूबर  35.0  28.7

 नवम्धर  55.0  24.0

 दिसम्बर  35.0  105.0  30.7  83.4

 1986

 जनवरी  50.0  34.2

 फरवरी  50.0  30.6

 मार्च  50.0  150.0  22.5  87.1

 प्रप्नेल  50.0  19.4

 मई  50.0  14.4

 खून  50,0  150.0  16.6  50.4

 जुलाई  50.0  15.7

 झगस्त  50,0  13.9

 सितम्बर  50.0  150.0  14.9  44.5

 झक्लूबर  50.0  11.4

 नवम्बर  50.0  10.8

 दिसम्बर  50.0  150,0  14.8  37.0

 1987

 जववरी  50.0  22.2

 फरवरी  50.0  22.2

 मार्च  50.0  150.0  उपसब्ध  नहीं  44.4



 10  1909  प्रश्नों  क ेमौखिक  उत्तर

 चावल

 भो०  टन

 मास  प्राबंटन  श्रेमासिक  उठाई  गई  तिमाही  मैं  उठाई

 पधाबंटन  सात्रा  गई  मात्रा
 री  ;

 1  2  4  5

 1985

 जनवरी  18.0  13,0

 फरवरी  18.0  12.8

 मार्च  18.0  54.0  15,1  40.9

 ध्रप्रेल  18.0  14.8

 मई  18.0  16.2

 जून  18,0  54.0  16.5  47.5

 जुलाई  18,0  17.6

 झगस्त  18.0  17.6

 सितम्बर  23.0  59.0  19.2  4.4

 अक्तूबर  25.0  21.0
 ह

 मवम्बर  30.0  17.8

 दिसम्बर  25.0  80.0  tld  ।  49.9

 1986

 जनबरी  25.0  19.4

 फरवरी  25.0  17.9

 मार्च  25.0  75.0  14.4  $1.7

 ध्रप्रैल  25.0  16.3

 सई  25.0  12.2

 जून  25.0  75.0  17.4  49.9

 जुलाई  25.0  15.7

 झगस्त  25.0  15.8

 सितम्बर  25.0  75.0  15.0  46.3

 प्क्तूबर  25.0  17.8

 लव  म्बर  25.0  15.3

 दिसम्बर  25.0  75.0  12.8  45.9
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 1  2  3  4  6

 987  |
 25.0  15.6

 28.0  15.6

 मार्च  25.0  75.0  उपलब्ध  नहीं  31.2

 .....  सिट्ठी  का  तेल

 टन

 मास  प्राबंटन  श्रेमासिक  भापूति  तिमाही  में  की  गईं

 पाबंटन

 2  3  4  5

 1985-86  ॥

 झ्रप्रैल  22000  21750

 मई  20690  20639

 जून  20690  63380  19678  62067

 जुलाई  21030  19637

 अगस्त  21030  21903

 सितम्बर  21030  63090  21873  63413

 अक्तूबर  22250  21030

 बवम्बर  25000  24080

 दिसम्बर  25000  72250  24751  69861

 जनवरी  25000  24905

 फरवरी  25000  24027

 मार्च  23640  73640  23217  72149

 1986-87  नि

 अप्रैल  24000  22059

 मई  24000  23097

 जून  -  24000  72000  24309  69465

 जुलाई  23000  2722

 अगस्त  24165  22274

 सितम्बर
 22915  70080  .  22734  66790
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 2  3  4  8

 अक्तूबर  23697  22879

 मवम्बर  27552  26996

 दिसम्बर  27552  78801  27361  77236

 जनवरी  27552  27067

 फरवरी  27552  उपलब्ध  नहों

 मार्च  27000  82104.  उपलब्ध  महीं

 सासिक  कोटा

 टन

 (1)  1985  से  1987  तक  23,276

 (2)  1987  से  आगे  25,031

 इसके  अलावा  मध्य  प्रदेश  को  सितम्बर  तथा  1985  ओर  सितम्बर
 तथा  1986  में  प्रत्येक  महीने  के  लिए  3721  मी०  टन  की  दर  से  त्योहार  कौटा  भी  आबंटित
 किया  गया  ।

 मास  आबंटन  श्रमासिक  उठाई  गई  तिमाही  में  उठाई
 आबंटन  मात्रा  गई  सात्रा

 1  2  3  4  5

 85  1500  548

 85  1200  786

 86  1000  3700  872  2206

 86  1000  909

 86  1000  623

 86  1000  3000  749  2281

 86  1500  143

 86  1500  1099

 86  1500  4500  1573  2815

 86  3000  1605

 86  3000  2233

 15



 प्राननों  क ेमोशिक  उत्तर  3  1987

 2  3  4  5

 86  3000  9000  2432  6270

 20200  13573
 >>  ncn  के  धरननक  मम  महक  मे  taney

 1986-87

 86  3000  1903

 86  2000  2979

 87  2000  7000  2067  6949

 87  2000  1947

 87  2000  4000  उनलब्ध  नहीं

 11000  8896

 थी  प्रताप  साल  शर्मा  :  मंत्री  जी  ने  काफी  विस्तार  से  सवाल  का  जवाब  दिया  इसके

 लिए  मैं  उन्हें  धन्यवाद  दैना  इसमें  सिर्फ  मैं  यह  जानना  चाहूंगा  कि  1985-86  में  मध्य  प्रदेश
 सरकार  को  जो  कं  रोसीन  ओर  खाद्य  तेल  आबंदित  हुआ  था  जिसमें  से  उन्होंने  कम  लिफ्ट
 क्या  हमारे  पास  उस  बवार्टर  में  जिस  क्वार्टर  के  लिए  करोसीन  ओर  खाद्य  तेल  का  आबंटन  हुआ
 था  उतना  उपलब्ध  नहीं  था  जितने  का  आयंटन  हुआ  था  ?

 श्री  गुलाम  नबी  भाजाद  :  हमारा  काम  है  एलोकेशन  स्टेट  गवनंमेंट  डिमांड  करती

 उतना  हम  एलोकैट  करते  उसके  बाद  उठाना  स्टेट  गवर्नमेंट  का  काम

 संसदोय  कार्य  मंत्री  तथा  क्षाश्ध  और  नागरिक  पूर्ति  मंत्रों  एच०  के०  एल०  :

 मैं  यह  भी  कहूंगा  मुझे  इस  विष्िष्ट  मामले  को  विशेष  तौर  पर  जांच  करनी  होगी  |

 परन्तु  कभो-कभी  यह  होता  है  कि  हम  कुछ  मात्रा  भ्राबंटित  करते  हैं  ओर  प्रापूर्ति  में  कुछ  समस्या  प्रा

 जाती  प्नामान्यतः  कुछ  राज्यों  प्रधिक  भिट॒टी  के  तेल  को  प्राबश्यकता  होती  है  श्रतः

 कभी  हम  प्राबंटन  कर  देते  सप्लाई  की  समस्या  भी  प्राई  इस  विशिष्ट  मामले  में  मुझे  यह

 मालूम  करना  होगा  कि  क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  दोषी  ठहराया  जाए  भ्रथवा  सप्लाई  में  कोई

 बाधा  थी  या  प्रन्य  कारण

 थ्रो  प्रताप  भानु  भध्यक्ष  मेरा  दूसरा  सवाल  बह  है  कि  प्राबंटन  की  जिम्मेदारी

 केन्द्र  सरकार  की  हैं  भोर  इन  भ्रावश्यक  वस्तुओं  के  वितरण  की  जिम्मेदारी  राज्य  स्दकाश  की  है

 झापने  भी  सही  कहा  मैं  मंत्रो  जो  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  विवरण  प्रणाली  की

 शिकायतों  प्लौर  प्रतियमितताझ्नों  को  देखते  हुए  मारत  सरकार  ने  कोई  नए  मारंदर्शी  निर्देश  सभी
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 राज्य  सरकारों  को  भेजे  हैं  जिससे  पब्लिक  डिस्ट्रीब्यूशन  सिस्टम  ग्राम  पंचायत  स्तर  तक  ज्यादा
 प्रभावी  और  ब्यापक  बन  सके  ।

 भो  एच०  के०  एल०  भगत  :  मैं  प्रपनौ  बात  स्पष्ट  करता  मैं  उन  कमियों  के  प्रति
 आँति  सजग  हूं  जिनका  माननीय  सदस्म  ने  जिक्र  किया  प्रन्य  भी  विभिन्न  तरीकों  से  हम
 जानकारी  प्राप्त  करते  रहते  हैं  ताकि  हम  ये  गलतियां  मान  सके  जो  बितरण  प्रणाली  में  मैं  यह
 महीं  कहता  कि  सब  कुछ  बिल्कुल  ठीक  ठाक  है|  साथ  ही  हम  प्रध्ययन  भी  करते  रहे  हैं  भ्लोर  उपाय
 भी  करते  रहे  मेंरे  सहयोगी  श्री  प्राजाद  विभिन्न  राज्यों  में  गए  श्लोर  भ्रधिकारियों  के  साथ

 तत्स्थान  चर्चा  की  वे  कुछ  दुकानों  में  भो  मैंने  भी  कुछ  राज्यों  की  यात्रा  इसको  सशक्त

 बनाने  का  विचार  मैंने  उन्हें  समय-समय  पर  लिखा  है  श्लौर  इसकी  निगरानी  करने  तथा  प्लागे
 कदस  उठाने  के  लिए  कहा  इन  कमियों  और  बाधाओं  के  होते  हुए  भी  जो  मैं  समझता  हूं  कि  देश

 की  बितरण  प्रणाली  अद्वितीय  एक  तरफ  यह  लगभग  मोटे  तोर  पर  2000  करोड़  रु०  की  अधिक

 सहायता  प्रदान  करता  है  ओर  साथ  ही  यदि  उत्पादन  का  आधिक्य  हो  तो  इससे  कृषकों  को  भी

 बहुत  सहायता  मिलती

 भी  मानक्राम  सोडो  :  अध्यक्ष  माननीय  मंत्री  जी  ने  बताया  है  कि  दूर-दराज  के

 गांवों  में  वित्तीय  सहाम्ता  दी  जाएगी  ।  वितरण  व्यवस्था  के  संबंध  में  टूर-दराज  के  गांवों  में  जहां  पर
 लेमस  तथा  छोटी-छोटी  पंचायतें  जो  कि  वितरण  ड्यवस्था  सुचारू  रूप  से  नहीं  कर  सकते  उसके

 लिए  क्या  शासन  गांव  के  वोकलो  मार्कट  में  जहां  पर  लोग  हर  हफ्ते  नमक-दाल  खरीदने  के  लिए  भाते
 उस  जगह  श्राप  मूवी  वाहन  दारा  सामान  पहुँचा  जिस  ढंग  से  प्रधानमंत्री  जी  के  जो  निर्दष्  हैं

 उनके  प्रनुसार  पूरे  प्रामोण  इलाके  में  लोगों  को  ठीक  से  राशन  मिल  क्या  आप  इसके  लिए
 राज्य  शासन  को  निर्देश  ध्लौर  वित्तीय  सहायता  देंगे  ?

 श्री  एच०  के०  एल  ०  भगत  :  माननीय  सदस्य  ने  जो  कहा  है  प्राउंड  सिव॒ुएशन  की  बात  की
 उससे  हम  सहमत  हैं  ।  जहां  पर  बीकलो  बाजार  लगते  हाट  लगते  यहां  पर  लोगों  को  प्रनाज

 उपलब्ध  कराया  जहां  तक  मध्य  प्रदेश  का  सबाल  है  वहां  पर  1985-86  में  37  लाख  रुपये  20
 मोबाइल  बेन  खरोदने  के  लिए  दिए  गए  जिनसे  ट्राइबल  एरियाज  में  जी  वौकली  बाजार  लगते  हैं
 यहां  सामान  उपलब्ध  करा  दिया

 डिस्ट्रोब्यूशन  का  काम  राज्य  सरकारों  का  हम  उनको  सामान  उपलब्ध  कराते  कुछ
 सामान  तो  उनके  सिविल  मप्लाई  कारपोरेशंस  सोधे  हमसे  ले  लेते  कुछ  फूड  कारपोरेशन  के  माध्यम
 सै  स्टेट्रा  को  भेजा  जाता  वीकली  बाआर  में  सामान  दिया  इस  आत  की  लरफ  हमारी  पूरी
 चेष्टा  है  ।

 ओ  के०  एस०  राब  :  मंत्री  जी  ने  कष्टा  फि  गेहूं  के  उत्पादन  का  प्रधिक  या  झ्ोर  श्री  भानु
 प्रताप  शर्मा  को  दो  तालिका  से  भो  पता  बलता  है  कि  मछस्र  प्रदेश  सरकार  स्वयं  भ्राबंदित  भाग  नहीं  ले

 ,  रहो  भानश्र  प्रदेश  सरकार  भी  बार-अर  म्रह  ध्रनुरोध्त  कर  रहो  है  कि  उन्हें  गेह  नहीं  श्राहिए  उन्हें
 चावल  चाहिए  ।  इसका  स्पष्ट  श्र  है  कि  इस  देश  से  चावल  को  कमी  है  प्लोर  गेहूं

 फालतू  प्रत
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 माननीय  मंत्री  जी  क्या  कृषि  मंत्रालय  के  माध्यम  से  सिफारिश  करेंगे  कि  चावल  के  यिए  समर्थन  मूल्य
 पोर  लाभकारी  मूल्य  की  वृद्धि  कौ  जाये  ताकि  उत्तरी  तथा  दक्षिणी  भारत  में  प्रधिकाधिक  चावल

 उत्पादन  और  गेहूं  उत्पादन  में  कमी  करने  के  लिए  उत्पादकों  को  प्रोत्साहन  मिले  ?

 शी  एच०  के  ०  एल०  भगत  :  जी  श्रीमान  मैं  कहूंगा  कि  यह  सच  नहीं  है  कि  हमारे  पास
 चावल  की  कमी  है  ।  हमारे  पास  चावल  सीमान्त  रूप  से  फालतू  गेहूं  हमारे  पास  फालतू
 यह  सच  है  ।  किन्तु  सभी  राज्यों  में  चावल  की  जरूरत  के  संबंध  में  कई  कठिनाईयाँ  उदाहरणार्थ
 भ्रान्प्र  प्रदेश  में  ही  बाढ़  भायी  झौर  समस्याएं  उत्पन्न  किन्तु  हम  चावल  की  झावध्यताय  पूरी
 करते  रहे  ।  साथ  ही  हमारे  पास  यह  सौमान्तक  रूप  से  फालतू  निश्चय  ही  हम  इस  बात  के  लिए

 बहुत  उत्सुक  है  कि  हमारे  देश  में  चावल  प्लोर  प्धिक  हों  भौर  कृषि  मंत्रालय  उनके  सुझाव  के  प्रति

 पहले  से  ही  सजग  है  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाब  :  हर  प्रश्न  के  उत्तर  सरकार  की  झोर  से  बात  पर  जोर

 दिया  गया  है  कि  चाहे  करोसिन  श्रायल  का  सवाल  गेहूँ  का  या  प्रन्य  भ्रावश्यक  सामान  केन्द्रीय
 सरकार  सिफं  एलॉटमैंट  करती  है  श्लौर  उसको  प्लागे  बितरित  करने  का  काम  राज्य  सरकारों  का  है  ।
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  काम  मात्र  राज्य  सरकारों  की  मांग  पर  प्रावश्यक

 वस्तुएं  एलाट  करना  ही  है  या  केन्द्रीय  सरकार  का  उद्दं श्य  इन  सातों  ग्रावश्यक  श्राइटम्स  को  जनता
 तक  पहुंचाना  भी  है  ।  यदि  केन्द्रोय  सरकार  का  उर्देश्य  जनता  तक  इन  सातों  पश्राइटम्स  को  पहुंचाना
 है  तो  राज्य  सरकारों  को  एलॉटमैंट  के  बाबजूद  जब  वे  उन  झ्राइटम्स  को  नहीं  उठाती  है  भ्ौर
 गरीबों  तक  वह  पहुंच  नहीं  पाता  है  तो  उस  स्थिति  में  क्या  केन्द्रीय  सरकार  जोर  देकर  सिर्फ  चुप
 रहेगी  कि  राज्य  सरकारों  का  काम  वितरित  करना  उन्होंने  नहीं  या  उसके  प्रालावा  श्रोर
 कोई  प्रयत्न  भी  करेगी  ।

 ह

 श्री  एच०  के०  एल०  भगत  :  प्रौनरेबल  मंम्बर  ने  जो  प्रश्न  पूछा  मैं  उनकी  सेवा  में  कहना
 चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  का  मुख्य  उ्दंश्य  यह  है  कि  प्रावश्यक  सामान  लोगों  को  सिर्फ
 उसकी  खानापूर्ति  करना  नहीं  वास्तविक  रूप  से  लोगों  को  मिले  |  यह  उद्दं श्य  बहुत  बड़ा  है  भोर
 प्रच्छा  है  जो  हमारे  इस  देश  में  शुरू  किया  गया  ।  इसके  प्रलावा  माननीय  सदस्य  खुद  इस  महकमे  में
 मिनिस्टर  रहे  हैं  ।

 थ्लो  मागवत  झा  आजाद  :  मैं  इस  लिए  यह  प्रश्न  पूछना  चाहता  था  क्योंकि  सारे  देश  में  एक
 गलत  इम्प्रेशन  प्ेदा  न  हो

 ***

 शो  एच०  के०  एल०  भगत  :  मैं  उसे  साफ  करना  चाहता  हूं

 श्री  मगबत  झा  आजाद  :  क्योंकि  भापके  जवाब  से  ऐसा  इम्प्रैशन  ध्ाया  कि  केन्द्रीय  सरकार
 का  काम  सिर्फ  भ्रावश्यक  वस्तुप्रों  की  एलाटमैंट  करना  वंसे  मैं  एज  ए  धूतपूर्व  मंत्री  जानता  हैं  कि
 सरकार  का  उहं श्य  न  केवल  एलाटमैंट  करना  है  बरना  जनता  तक  उन  बस्तुभों  को  पहुंचाना  भी

 झी  एच०  कफे०  एल०  मणत  :  मैं  अपने  भूतपूर्व  मंत्री  का  धन्यवाद  करता  हूं  भर  स्पष्ट  करमा
 चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  का  उहं एय  जनता  तक  सामान  पहुंचाना

 थी  सागवत  झा  मैं  वर्तमान  मंत्री  की  सेवा  में  श्रजं  करना  चाहता  हूं  :--



 10  1909  प्रएनों  क ेमोखिक  उत्तर
 न

 झंत्री  के  पद  की  यह
 नहीं  दोद्वता  दोष  कहीं  शासन  में  ।

 शो  एच०  के०  एल०  संगत  :  मैं  फिर  उसी  बात  को  कहना  चाहता  हूं  कि  सरकार  का  उद्देश्य
 सिर्फ  एलाटमैंट  करना  नहीं  वरना  यह  भी  है  कि  जनता  तक  बह  सामान  इसीलिए  सरकार
 सबसिडी  देती  है  भ्लौर  इतना  भारी  बोझ  बर्दाश्त  करती  फिर  भी  राज्य  सरकारों  पर  वितरण  की
 जिम्मेदारी  यहां  हम  सीधे  जिम्मेदारी  तो  नहीं  ले  सकते  परन्तु  यहां  जितने  प्रतिनिधि-गण  उपस्थित

 हम  स्टडी  करके  उनको  सलाह  देते  हैं  भौर  डेमोक्रेंटिक  तरीके  से  जो  इस्फर्लंस  सम्भव  उसका
 इस्तेमाल  करते  फिर  भी  राज्य  सरकारों  का  सहयोग  प्ावश्यफ  उनकी  जिम्मेदारी  उन्हें  निभानी

 है  प्रोर  इस  उहं श्य  को  हम  मिल-जुल  कर  ही  पूरा  कर  सकते

 उत्तर  प्रदेश  में  आवश्यक  वस्तुओं  को  सप्लाई

 न
 *484.  भो  अक़तर  हसन  :

 क्षो  दोपानारायण  अन  :  क्या  खाद्य  और  नागरिक  पृत्ति  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :  ः

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारों  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  प्रधिकतर  नगरों  प्ोर

 कस्बों  में  उचित  दर  की  दुकानें  केवल  चीनौ  झोर  मिट॒टो  का  तेल  ही  सप्लाई  करतो

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या
 ह

 उत्तर  प्रदेश  में  उचित  दर  की  दुकानों  के  माध्यम  से  किन-किन  बस्तुप्रों  को  सप्लाई

 होनी  भ्ोर

 उत्तर  प्रदेश  को  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  माध्यम  से  के  लिए

 1986  से  1987  तक  प्रत्येक्त  वस्तु  को  माहवार  कितनी-कितनो  मात्रा  प्राबंटित  की  गई  ?

 ४+

 खाद्य  शोर  नागरिक  पूर्ति  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गुलाम  नबी  उत्तर

 प्रदेश  शासन  ने  सूचित  किया  है  कि  ऐसी  कोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।
 हा

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  उचित  दर  की  दुकानों  को  लेवो  मिट्टी  का

 आयातित  खाद्य  कंट्रोल  का  कपड़ा  तथा  साफ्ट  कोक  बेचना  होता

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  छ्

 1986  से  1987  के  दोरान  उत्तर  प्रदेश  को  मिट्टी  का

 शायात्तित  खाद्य  लेवी  कंट्रोल  के  कपड़े  तथा  साफ्ट  कोक  का  प्राबंटव  4

 yg
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 गेहूं
 मीौ०  टनों

 मास  झाबंठन

 1986  हि

 अनवरी  45.0

 है  फरवरी  45.0

 मार्च  45.0

 प्रप्रेल  45.0

 मई  45.0

 जुन  45.0

 जुलाई  45.0

 भ्रगस्त  45.0

 धगस्त  450

 सितम्बर  45.0

 हकतूबर  45.0

 नवम्बर  45.0

 विसम्बर  45.0

 1987

 ज॑नवरी  45.0

 45.0

 चावल
 मी ०  टन  ).

 मास प्राबंटम जनवरी 50.0 फरवरी 50.0 सार्च 50.0 प्रप्रेस 50.0 ध्ई 50.0 झून 50.0 जुलाई $0.0
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 मास  भ्राबंटन

 झगस्त  $0.0

 सितम्बर  50.0

 प्रक्तूबर  50.0

 सवम्बर  50.0

 दिसम्बर  50.0

 1987

 जनवरी  50.0

 फरवरी  50.0

 मिट्टी  का  तेल
 टन

 मास  प्राबंटन

 1986

 जनवरी  59500

 फरवरी  59000

 मात  55960

 झ्प्रैल  55000  /

 भई  $4500

 जून  54500

 जुलाई  55405

 झगर्त  57000

 सितम्बर  $7000

 प्रवतुबरਂ  61253

 सबस्यरਂ  2148

 दिसम्बर  62148

 1987

 अमवरी  62148

 फरवरी  62148

 श
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 आयातित  रझाथ  तेल

 टन

 मास  प्राबंटन

 1986

 जनवरी  700

 फरवरी  700

 मार्च  700

 झरप्रेल  4700

 भाई  1000

 जुन  1300

 जुलाई  1300  .

 झगस्त  1500

 सितम्बर  1500

 भ्रक्तूबर  1500

 नवम्बर  1500

 दिसम्बर  -  900

 1987

 जनवरी  900

 फरवरी  900

 लेवी

 उत्तर  प्रदेश  के  मामले  में  लेवी  चोनी  का  मासिक  कोहा  1986  से  1987

 हक  50466  भी०  हन  इसे  1987  से  बढ़ाकर  52926  मी०  टन  कर  दिया  गया  ।  इसके

 झलावा  उत्तर  प्रदेश  को  सितम्बर  तथा  1986  के  लिए  प्रत्येक  महीने  8067  मौ०  टन  की  दर

 से  त्यौहार  का  भ्रतिरिक्त  कोटा  भ्रा्थटित  किया  गया

 कंट्रोल  का  कपड़ा  :  ु

 बर्द  1985-86  1985  से  1986  के  लिए  कंट्रोल  के  कपड़े  की  वाधिक

 हैकदारी  255.130  लाख  वर्ग  मोटर  है  ।

 साफ्ट  कोक  :  nee

 उत्तर  प्रदेश  को  1986  से  1987  तक  प्रत्येक  माह  के  लिए  साफ्ट  कोक  की

 30000  मी०  टन  की  मात्रा  प्राबंटित  की  गई  है  ।  हे
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 श्री  अख्तर  हसन  :  भ्ध्यक्ष  सस्ती  दुकानों  के  जरिए  दिल्ली  के  लोगों  को  9  प्राइटम्स

 दिए  जाते  खाने  का  मिटटी  का  तेल  ध्लौर

 परन्तु  उत्तर  प्रदेश  में  उचित  दर  की  दुकानों  पर  सिवाय  चीनी  प्रोर  मिट्टी  के  तेल  के  प्रतिरि
 तीसरी  चीज  नहीं  मिलती  ।  माननौय  मंत्री  जी  ने  मेरे  प्रश्न  के  उत्तर  में  7  चौजें  बतायी  मगर  दो
 चीजों  के  भ्रलावा  कोई  तीसरी  चीज  महीं  मिलती  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  यह  बात  सभो  जगह  है  ।

 भ्री  प्ह्तर  हुसन  :  प्रापने  भी  जबाव  में  यह  भी  कहा  कि  उत्तर  प्रदेश  से  ऐसी  कोई  रिपॉट

 नहीं  भ्राई  तो  मैं  कौन  सा  इग्लेंड  से आकर  शिकायत  कर  रहा  हू  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  भापकी  शिकायत  की  सुनवाई  होती  नजर  नहीं  भाती  ।

 संसदीय  कार्य  मंत्री  तथा  खाद्य  और  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  एच०  के०  एल०  :  मैं
 भ्रानरेबल  मेम्बर  के  लिए  शुक्रगुजार  हूं  कि  उन्होंने  शिकायत  की  है  भोर  हम  उनकी  शिकायतों  को
 ध्यान  में  रखते  हुए  उत्तरप्रदेश  में  स्पेशल  टीम  राज्य  सरकारों  से  बात  करके  कुछ  दुकानों  की
 स्टडी  श्रभी  उत्तरप्रदेश  सरकार  के  साथ  भी  वहां  के  डिस्ट्रीबयूशन  के  बारे  में  हम  खुद
 बातचीत  करने  वाले  जो  शिक्रायत  सदस्य  महोदय  ने  की  उसकी  हम  जांच  स्टडी
 करायेंगे  भौर  कुछ  का  संम्पल  सर्वे  भी  करायेंगे  ।

 ओर  रास  स्वरूप  रास  :  मंत्री  महोवय  ने  कहा  है  कि  हम  स्पेशल  कमोडिटीज  की  सप्लाई  के
 लिए  डिस्ट्रिब्यूशन  सिस्टम  में  किरासिन  श्रायल  सब  चीज  देते  लेकिन  मेरी  पूरी
 जानकारी  है  कि  बिहार  में  जितने  भी  पब्लिक  डिस्ट्रिब्यूशन  के  केन्द्र  वहाँ  से  सिंफ  गेहूं  म्रौर  चीनो
 दिया  जाता  ना  ना  ना  किरासिनत  तेल  दिया  जाता  है  |  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानमा
 चाहुता  हें  कि  जो  कमिटर्मेट  उन्होंने  की  है  गरीबों  में  एसेंशियल  कमोडिटीज  को  सप्लाई  करने  की  तो
 उसमें  दो  ही  चीजें  वह  सप्लाई  कर  रहे  बाकी  चीजों  कौ  कंसे  सप्लाई  करेंगे  ?

 श्री  एच०  के०  एल०  भगत  :  मैं  बिहार  में  स्वयं  गया  था  प्रौर  मैंने  वहां  की  सरकार  के  साथ
 उनके  डिस्ट्रिब्यूशन  सिस्टम  भ्रौर  बहां  की  दिक्कतों  के  बारे  में  विचार-विमश  जहां  तक  कोयलें
 प्रोर  किरासिन  तेल  व  दूसरी  चीजों  की  कमी  की  शिकायत  उनके  बारे  में  संबन्धित  मंत्रालयों  को
 सम्पक  में  लिया  हैं  ।  पब्लिक  डिस्ट्रिब्यूशन  सिस्टम  को  भ्रोवर  आल  स्टडी  करने  के  लिए  एक
 पोलिटन  टाउन  भर  दूसरी  गांव  की  स्टडी  करने  के  लिए  दो  टीमें  भी  बनाई  गयी  हैं  प्रौर  उनमें  कुछ
 संसद  सदस्य  भी  शामिल  बिहार  में  मैंने  मोके  पर  जाकर  बातचीत  की  बिहार  की  श्रौर
 भी  जो  कुछ  शिकायतें  उतके  बारे  में  हम  जी  कुछ  यहां  से  कर  सकते  हैं  जरूर

 श्री  सदन  पांडे  :  मंत्री  जी  ने  जो  उत्तर  श्री  प्राजाद  को  दिया  उसी  से  सम्बन्धित  मेरी
 सप्लोमेंटरी  यह  बात  निश्चित  है  कि  आवंटन  भ्राप  करते  हैं  प्रौर  राज्य  सरकारें  उसका  वितरण
 करती  हैं  ।

 झध्यक्ष  महोदय  :  प्राप  पांडे  जी  पीछे  जा  रहे  हैं  ।

 ग्री  मदन  पांडे  :  शिक/यतें  लगभग  सभी  जगह  इस  सम्बन्ध  में  केवल  यह  कहना  कि
 पुराने  तजुर्ब  और  नये  तजुर्बे  को  साथ  मिलाकर  हम  हल  कर  इससे  पर्याप्त  काम  नहीं  होगा  ।
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 क्या  मंत्री  जी  कृपा-कर  कोई  ऐसा  तन्त्र  निकालंगे  जिसमें  उस  इलाके  के  पालियामेंट  मेम्बर
 झौर  उसको  तरफ  से  मोबिटर  करने  वाली  कोई  एजेन्सी  इस  प्रणाकी  कीं  जाँच  करे  प्ोर  प्रगर  उसमें

 कोई  नुक्स  है  तो  वह  भापके  ध्यान  में  लावे  झोर  वहाँ  के  एडमिनिस्ट्रेशन  के  भी  ध्यान  में  लावे  ?  क्या
 सरकार  इस  पर  कोई  विचार  कर  रही

 को  एच०  के०  एल०  भगत  :  मेरा  विचार  यह  है  कि  पब्लिक  डिस्ट्रीब्यूशन  सिस्टम  उतना
 भ्रच्छा  जितना  उस  पर  लोगों  का  विजिलेस  हम  ने  सभी  राज्य  सरकारों  को  यहाँ  तक

 कहा  है  कि  हरेक  फेभर  प्रंइस  शाप  चाहेगांव  की  फ्रेश्नर  प्राइस  शाप  हो  या  दूसरी  जगह
 उसको  निगरानी  होनी  चाहिए  भोर  उसके  लिए  निगरानी  कमेटी  होनी  चाहिए  ।  कुछ  जगह  उन्होंने
 निगरानी  कमेटी  बनाई  किसी  ने  तालुका  लैवल  पर  श्र  किसी  ने  डिस्ट्रिक्ट  लैबल  पर  ।  हमने
 कहा  है  कि  इसके  साथ  एम०  पी०  जी०  को  भी  एसोशियेट  उसका  भी  एसोसियेशन  होना

 बहुत  प्रच्छी  बात  हू  ।  हम  राज्य  सरकारों  से  कहेंगे  कि  एम०  पी०  जी  का  भी  एसोसियेशन
 जरूर  करना

 टेलिफोन  छराब  रहने  को  दर

 #487,  प्रो०  नारायण  चन्द  परादार  :  क्या  संचार  संत्री  यह  बताने  का  कष्ट  करंगे  कि  ;

 भाश्तीय  टेलीफोन  नेटवर्क  में  टेलीफोन  के  खराब  रहने  की  दर  क्या

 यह  दर  भास्ट्रेलिया  भोर  श्ायरलेंड  ज॑से  प्रन्य  देशों  में  टेलीफोन  खराब  रहते
 की  तुलना  में  कम  हूँ  या  प्रधिक

 यदि  भारत  में  यह  दर  तुलनात्मक  रूप  से  प्रधिक  तो  इसे  कम  करते  के  लिए  कोन

 पे  सुधारात्मक  कदम  उठाये  भ्ोर

 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिए  कोई  समयबद्ध  कार्यक्रम  बनाया  गया  है  ?  ,”

 संचार  संत्रो  अर्जुन  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  दिया

 गया  है  ।

 विवरण

 हमारे  देश  में  छोटे  टेलीफोन  जिलों  भ्रौर  दूरसंचार  सक्षिलों  में  प्रति

 100  प्रतिमाह  प्रौसत दोष  दरों  की  संख्या  क्रमशः  28,4,  26,5,  33.6  झौर  36.1  है  जिसका

 झखिल  भारतीय  प्रौसत  31.9  बेठता  है  ।

 प्रास्ट्रेलिया  में  महानगरीय  एवं  देश  क्षेत्र  को  प्रति  100  टेलीफोन  प्रति  चार  सप्ताह
 दोष  दर  5.9  ओर  5.6  प्लायरलंड  में  प्रति  100  स्टेशन  प्रतिमाह  7.4  श्ौर  जापान  में  यह
 दर  0.5

 दोष  दरों  को  कम  करने  के  लिए  जो  उपाय  किए  गए  वे  किए  गए  दो  भागों  में

 हैं  उपभोक्ता  की  संस्थापनाप्नों  सहित  बाह्य  संयंत्र  के  लिए  भौर  दूसरा  एक्सचेंज  उपस्कर

 के  लिए  ।
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 मत

 टेलीफोन  में  प्रधिकांश  दोष  बाह्य  संयंत्र  क ेकारण  होते  की  जा  रही  कारंबाई
 हस  प्रकार  है  :--

 प्वाइंटों  की  सफाई  अप्रवस्थित  करना  झौर  उस  पर  ताले  लगाना  ।

 खुली  तार  उपभोक्ता  लूप  को  इन्स्यूलेटेड  ड्राप  वायर  में  बदलना  ।

 को  फिटिय  को  फिर  से  स्थापित  करना  तथा  बार-बार  खराब  होने  बाले
 टेलीफोनों  को  बदलना  ।

 उपस्कर  के  उत्पादन  में  गुणवत्ता  नियंत्रण  को  सदत  बनाना  ।

 प्वाइंटों  में  जेली  भरे  केबिलों  का  प्रयोग  करता  जिससे  केबिलों  में  पानी  प्रवेश  न
 कर  सके  और  दोष  कम  हो  जाएं  ।  ेृ

 टेलीफोन  उपस्कर  में  सुधार  की  दृष्टि  से  की  जा  रही  कारंवाई  :--

 टेलीफोन  एक्सचेंजों  का  कार्यकाल  समाप्त  हो  गया  उन्हें  उत्तरोसर  बदलना  ।

 इलेक्ट्रानिक  टेलीफोन  एक्सचेंज  शुरू  करना  ।

 ऐसी  योजना  बताई  गई  है  कि  1986  की  प्रति  100  स्टेशन  प्रतिमाह  दोषों  को  संख्या
 को  35  से  घटाकर  1990  तक  10  और  1995  तक  5  कर  दिया  जाए  ।

 प्रोਂ  नारायण  अन्द  पराशर  :  मैंते  विवरण  पढ़ा  है  प्रोर  माननीय  मंत्री  जी  न  सूचित  किया

 है  कि  तटस्थ  देशों  में  खराबियों/चूकों  की  दर  भारत  की  तुलना  मे  कम  है  ध्रोर  1990  तक

 चूकों  की  संख्या  को  10  पश्लौर  1995  तक  5  कर  देने  की  योजना  बता  रहे  हैं  ।  यह  एक  बहुत
 जनक  स्थिति  कया  में  झ्रापके  माध्यम  से  माननीय  मंत्री  जो  से  पूछ  सकता  कि  क्या  सातवीं
 योजना  के  प्रन्तगंत  खराबियों  की  संदया  कम  कर  देना  संभव  नहीं  है  भौर  यदि  हों  तो  देश
 में  संतोषभनक  प्लोर  विश्वसनीय  टेलीफोन  सेवा  प्रदान  करने  के  लिए  क्या  विशेष  कदम  छठाये
 जायेंगे  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  सोहन  :  हमने  पहले  से  ही  प्रक्रिया  भारंभ
 कर  दी  है  शौर  बड़ी  योजनाभ्रों  को  हाथ  में  लिया  जा  रहा  हैं  और  हम  महसूस  करते  हैं  कि  टेलीफोन

 एक्सचेंजों  में  सुधार  हो  जागे  ग्लौर  उन  बआाहा  उपकरणों  में  सुधार  हो  जाने  से  हम  मिरम्तर  निगरानी
 कर  रहे  हम  प्रपने  उत्तर  में  श्वताये  यये  लक्ष्य  क्रो  प्राप्त  कर  सके  ।

 प्रो०  नारायण  चन्द  पराशर  :  मैंने  एक  निचली  दर  प्रर्थात्  5  के  लिए  कहा  उनका  10
 का  लक्ष्य  यदि  यह  10  ही  रहता  है  तो  यह  एफ  बहुत्त  ही  प्रसंतोषजनक  सेवा  होगी  ।  वास्तव  में

 एस  टो  डी  के  साथ  विभिन्न  स्टेशनों  को  जोड़ने  के  कारण  होता  श्रह  है  कि  उपभोक्ता  पर  बहुत  दबाव

 पड़ता  है  भौर  नम्बरों-के  मलत  कनेबशन  विलस्बित  कालो  और  श्रन्य  कई  कारणों  से  परेशानी  होती
 है  श्रौर  इन  सब  वातों  को  देखते  हुए  इन  गलतियों  को  सम्राध्त  करने  भौर  प्रढ़ि  सो  टेलीकोमो  पर
 प्रतिमाह  खराबियों  भ्लौर  चूकों  की  दर  दस  के  स्थान  पर  पांच  तक  करने  के  लिए  विशेष  ध्यान  देते
 का  प्रस्ताव  क्योंकि  वही  बेहतर  होगा  ।

 शो  संतोष  सोहद  देव  :  हम  ऐसा  कुछ  नहीं  दर्शाना  चाहते  हैं  जो  इस  स्थिति  में  संभव  नहीं  है
 क्योंकि  संसाधनों  झ्लोर  उपस्करों  की  उपलब्धता  में  बाधायें  हैं  भ्रोर  यदि  बाधाध्रों  को  दूर  कर  दिया

 जाता  है  तो  हम  इसे  उपच्ब्ध  कर  सर्केये  ।
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 प्रो०  भधु  वष्डब्ते  :  मैं  मंत्री  जी  से  यह  जानना  चाहुगा  कि  क्या  उन्हें  इसः  तथ्य  की  जानकारी
 है  कि  उपस्कर  में  कुछ  खराबियां  होने  के  अंन्यथा  यह  पता  लगाया  गया  है  कि  प्रणाली  मे  एक  बहुत
 झलग  किस्म  की  खराबी  पायी  गयी  कभी-कभी  संसद  के  बने  सदस्य  जब  दिल्ली  से  बाहर  जाते  हैं
 तो  पाते  हैं  कि  वे  ्पने  क्वाटंरों  में  नहीं  प्राप  यह  जानकर  हैरान  होंगे  कि  उस  प्रवधि  में  वास्तव
 में  बिल  अधिक  हो  जाता  है  क्योंकि  किसी  भ्रन्य  का  कनेक्शन  उसमें  जोड़  दिया  जाता  है  और

 परिणा  मतः  बिल  अभ्रधिक  के  हो  जाते  मुझे  विश्वास  है  कि  यह  एक  ऐसी  शिकायत  है
 जो  कुछ  लाइनों  को  प्रापस  में  जोड़ने  के  बारे  में  है  प्लौर  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  बात  से  माननीय
 भ्रध्यक्ष  महोदय  भी  सहमत  होंगे  ।

 भी  प्र्जुन  सिह  :  मैं  इस  शिकायत  से  पूर्णतया  सहमत  हूँ  झौर  मैं  प्रो०  दण्डबते  को  विश्वास
 दिला  सकता  हू  कि  इसको  ठीक  करने  के  हमारे  प्रयास  पार्टी  लाइन  को  भी  पार  कर  जायेंगे  भ्ौर
 हम  यह  देखना  चाहेंगे  कि  इस  प्रकार  के  गलत  बिल  कुछ  सदस्यों  ने  पहले  से  ही  शिकायतें  भेजी  हैं
 झोर  हम  उनकी  जांच  कर  रहे  हैं  भौर  यदि  हम  पाते  हैं  कि  इसमें  एक  ढ़ांचा  दिखायी  दे  रहा

 है  तो  हम  उसको  भी  देखेंगे  क्योंकि  भ्राखिकार

 प्रो०  मधु  वण्डबते  :  यह  समाजवादी  पद्धति  नहीं  है  ।

 भरी  प्र्जुन  सिह  :  समाजवादी  पद्धति  भ्रन्यथा  काम  मैं  उस  बात  से  भ्रच्छी  तरह
 वाकिफ  है  ।  किन्तु  हम  उसमे  देखने  का  प्रयास  करेंगे  और  मुझे  विश्वास  है  कि  हम  सदस्यों  की

 शिकायतों  को  दूर  कर  सकेंगे  ।

 श्री  राम  नगोता  सिथ्र  :  माननीय  प्रध्यक्ष  प्रोर  जगहों  की  टेलीफोन  को  हालत  के
 बारे  में  हम  नहीं  जानते  लेकिन  इतना  प्रवश्य  जानते  हैं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  टेलीफोन  की  हालत  बहुत
 खराब  वहां  से  कोई  टेलीफोन  मिलता  ही  नहीं  मैं  खुद  भ्रपनी  बात  बताना  चाहता  हू  ।  मेरा

 लखनऊ  का  टेलीफोन  चार  महीने  से  खराब  नीचे  से  लेकर  ऊपर  तक  दोनों  घझंत्रियों  को  लिखा  ।

 मंत्री  जी  ने  आदेश  भी  दिया  लेकिन  आज  तक  मेरा  टेलीफोन  ठीक  नहीं  हुआ  भगवान  के  भरोसे

 एक-प्राध  बार  कभी  वहां  से  टेलीफोन  मिल  जाता  लेकिन  श्लराम  तौर  पर  टेलीफोन  मिलता  नहों
 मैं  आपके  माध्यम  मंत्री  जी  से  जानना  चाहेुंगा  कि  उत्तर  प्रदेश  को  टेलीफोन  व्यवस्था  जो  कि

 बहुत  खराब  उसमें  झ्राप  सुधार  करने  की  क्या  कोशिश  करेंगे  ओर  खासमब  र  मेरा  भी  टेलीफोन  ठीक
 करवा  देंगे  ?

 श्री  संतोध  मोहन  देव  :  भगवान  पर  भरोसा  रखने  के  स्थान  पर  वे  मुझ  पर  भरोसा  रख
 सकते  है  झौर  मैंने  पहले  से  ही  इस  मामले  पर  कार्यवाही  कर  रहा  हूं  श्रोर  इसकी  निगरानी  की  जा

 रही  है  तथा  इसमें  सुधार  कर  दिया  जायेगा  ।

 ऊर्जा  संत्री  बसंत  :  संतोष  जी  से  आपको  संतोष  मिल  जायेगा  ।

 भी  पो०  आर०  कुमार  मंगलम  :  प्रध्यक्ष  मैं  माननीय  संचार  मंत्री  जी  से  यह  जामना
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 चाहूंगा  कि  क्या  विभाग  भौर  कमंचारी  संध  ने  टेलीफोनों  के  कार्यकरण  में  सुधार  लाने  के लिए  किसी
 समयबद्ध  कार्यक्रम  के  संबंध  में  कोई  विशिष्ट  समझोता  किया  है  भोर  क्या  इस  समझोते  में  सभी  संवर्ग
 सम्मिलित  हैं  या  यह  केवल  एक  संवर्ग  तक  प्रतिबंधित  है  ।

 भरी  झर्जुन  सिह  :  माननीय  सदस्य  स्वयं  उन  सभो  से  बाकिफ  हैं  जो  इस  प्रयास  में  लगे

 हुए  हैं  क्योंकि  वे  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  श्रमिक  संघ  नेता  के  रूप  में  का  कर  रहे  तथ्य  यह  है  कि
 मैं  उस  संबंध  में  भ्राज  एक  वक्तब्य  दे  रहा  हू  वह  यह  कि  इस  प्रयास  में  केवल  एक  प्रनुभाग  ही  नहीं
 लगा  है  बल्कि  यह  प्रयास  होता  है  कि  दूरसंचार  विभाग  के  सभी  कमंचारियों  को  शामिल  किया  जाये
 क्योंकि  जब  तक  हमें  सबका  सहयोग  नहीं  मिलता  हूं  एक  प्रनुभाग  कुछ  भी  नहीं  कर  सकता  है  ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  सदस्य  के  प्रभाव  तथा  प्रन्य  सभी  ट्रेड  यूनियन  नेताश्ों  जिन्होंने  हमें
 भ्राश्वासन  दिया  के  सहयोग  से  झोर  हम  सबका  सहयोग  लेंगे  तथा  हम  इस  योजना  को  कार्यान्वित
 करेंगे  ।  '

 क्री  आशुतोष  लाहा  :  सत्र  के  आरंभ  में  हमें  आश्वासन  दिलाया  गया  था  कि

 कलकत्ता  टेलीफोन  की  स्थिति  में  सुधार  लाया  जायेगा  ।  से  सभी  उपयोगिता  लाइनें  199

 जो  सहायतायथ  हूँ  भोर  181  जो  ट्रक  कालों  के  लिए  काययं  नहीं  कर  रही  हूँ  भ्लौर  बिल्कुल  से  कार्य

 नहीं  कर  यहां  तक  कि  रात  में  भी  यदि  कोई  कहीं  ट्रंक  काल  करना  चाहता  हैँ  तो  कोई  भी

 18!  या  780,  जो  ट्रंक  काल  के  लिए  फोड़  नम्बर  हुँ  को  नहीं  उठायेगा  ।  प्रतः  क्या  मैं  संचार  मंत्री

 महोदय  से  जान  सकता  हैँ  कि  कलकत्ता  टेलीफोन  को  सुधारने  के  लिए  हमें  दिए  गए  प्राश्वासन  के  एक

 माह  बाद  कलकत्ता  टेलीफोन  को  सुधारने  के  लिए  क्या  सकारात्मक  उपाय  किए  गए  हैं  ?

 श्री  संतोष  मोहन  देव  :  महोदय  एक  स्तर  पर  कलकत्ता  टेलीफोन  को  सहायता  सेवा  के  मामले
 में  कुछ  कठिनाई  थी  |  तब  मे  स्थिति  में  सुधार  प्राया  कमंचारियों  ने  काम  करना  प्ारंभ  कर

 दिया  उनमें  से  भ्रधिक्रांश  ने  प्रपनी  सेवाएं  शुरू  कर  दी  हैं  ।  सुधार  का  जहां  तक  सवाल  है  जब

 हमने  इस  समा  को  आश्वासन  दिया  है  10,000  टेलीफोन  लाईन  कलकत्ता  में  निष्क्रय  पड़ी  प्य
 संख्या  घटकर  केबल  562  तक  पहुंच  गयी  भ्रतः  सुधार  हुभा  है  भोर  श्रागे  भी  होगा  ।

 क्रो  दामोवर  पांडे  :  अध्यक्ष  अभी  भी  हमारे  देश  में  बहुत  से  ऐसे  एक्सचेंज  हैं  जो  कि

 मेनुश्नल  उदाहरण  के  लिए  रामगढ़  केन्द्र  में  जो  एक्सचज  वह  200  लाइन  से  ऊपर  का  एक्सचेज
 उसके  संबंध  में  कई  बार  तय  किया  गया  कि  वहां  पर  प्रादोमेटिक  एक्सलेंज  लगाया

 उसके  लिए  सरकार  जमीन  देने  के  लिए  भी  तंयार  प्राइवेट  जमीन  की  भो  थ्यवस्था  मशीनें
 भी  भ्रा  लेकिन  इसके  बावजूद  तीन  चार  साल  से  वहां  पर  भाटोरमंटिक  एक्सचेंज  नहीं  लग  सका

 है  ।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  जानता  चाहूँगा  कि  जो  बड़े-बड़े  मंनुप्ल  एक्सचेंज  हैं  उनको  भाटोमेटिक
 एक्सचेंज  में  बदलने  की  व्यवस्था  कब  तक  की  जायेगी  ?

 श्री  संतोष  मोहन  देव  :  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  हमारा  लक्ष्य  सबसे

 पहले  उन  जिला  मुख्यालयों  को  प्राथमिकता  प्रदान  करना  जहां  हस्तचालित  एक्सचेंज  इसके
 बाद  उन  हस्तबालत  जिनका  भाकार  बहा  पर  भी  विचार  किया  जाएगा  ।
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 माननीय  सदस्य  द्वारा  उल्लिखित  विशेष  मामले  के  बारे  में  मुझे  जानकारी  नहीं  लेकिन  मैं

 माननीय  सदस्य  को  जानकारी  दूंगा  ।

 श्री  जो०  एस०  बनातवाला  :  मोहतरम  दिल्ली  में  एक  भ्रच्छा  तरीकेदार  है  कि

 सुबह-सुबह  यकायक  टेलीफोन  बजता  है  प्लौर  एक्सचेंज  को  तरफ  से  पूछा  जाता  हैं  कि  झ्ापका

 फौम  ठीक  हैं  था  नहीं--इस  बात  के  लिए  मुबारकबाद  देने  के  साथ  मुझे  एक  सजेश्चन  भी  देना  है  ।

 कभी-कभी  में  तारीफ  करता  हूं  तो  करने  दीजिये  ।
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 संचार  मंत्री  :  तारीफ  के  साथ-साथ  दुभा  भी  कर  दीजिए  ।

 श्री  जो  ०  एस०  बनातवाला  :  क्या  यह  तरीकेदार  सिर्फ  एक  चीज  के  लिए  ही  है  ?  क्या  यह
 प्रच्छा  नहीं  होगा  कि  एक  चीज  के  ग्रलावा  भी  एट-रंडम  दूसरों  के  टेलीफोन  भी  ले  लिए  जायें  पधौर
 उमसे  भी  भी  पूछा  जाये  कि  ग्रापका  टेलीफोन  ढीक  है  या  नहीं  ?  इसके  प्रलावा  सिफं  देहली  ही
 बाहर  भी  बूसरे  मुकामों  पर  यह  तरीकेदार  रायज  किया
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 श्री  संटोब  मोहन  देव  :  म॑  माननीय  सदस्य  से  पूरी  तरह  सहमत  हूं  ।  यह  एक  ऐसी  प्रणालो  है
 जिसका  प्रजनन  न  केवल  दिल्ली  में  किया  गया  बल्कि  देश  के  भ्रन्य  भागों  में  भी  ध्लौर  पह  न  कैवल
 संसद  सदस्यों  से  पूछा  जाता  बल्कि  एक्सचेंज  क्षेत्र  में  कतिपय  ननन््बरों  को  यों  ही  चुन  लिया  जाता

 है  भोर  जांच  की  जाती

 झोभती  विज्ञायतो  चतुषंदो  :  भ्रध्यक्ष  मेरा  भ्रनुभव  जब  यह  पूछा  जाता  है  कि

 झापका  टेलोफोन  डीक  तो  में  डर  जाती  क्योंकि  इसके  बाद  ही  एक  धार  नहीं  ध्रभेक  बार
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 फोन  खराब  हो  चुका  भगर  पूछा  तो  सही  मायनों  में  टेलीफोन  क्षराब  होने  से  पहले  रिकार्ड
 बनाने  के  लिए  पूछते

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेम्बर  को  खतरा  नहीं  होना  चाहिए  ।  रोजाना  ऐसा  होता  रहेगा  तो
 अटैक  का  खतरा  हो  सकता  है  ।

 श्री  अर्जुन  सिह  :  कुछ  लोगों  से  शाम  को  पूछा  जा  सकता  हैं  ।

 Steet  भीमती  विद्यावती  चतुर्बेदो  :  शाम  को  पूरे  या  काम  प्रगर  ठीक  से  न  करें  तो  पूछने
 भर  से  क्या  काम  होगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रगला  श्री  प्रार०  एस०  चोधरी  राम  प्रकाश

 श्रनुपस्थित  )

 में  भ्रब  दूसरा  दोर  प्रारम्भ  करता  हूँ  ।

 पटेल--प्रनुपस्थित  ।

 श्री  मुल्लापल्ली  रामचन्द्रन  ।

 टेलोप्रिटर्स  लिसिटेडਂ  हारा  इलक्ट्रानिक्स  का  सामान  बनाए  जाने  सें  अनिवासी
 माशतोयों  ओर  प्रग्थ  निजो  उद्य्ियों  की  सहभागिता

 नः
 +*472,  श्री  मुल्लापल्ली  रामचर्रन  .  कया  संचार  संत्रो  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 टेलीप्रिटर्स  द्वारा  इलेक्ट्रॉनिक्स  के  सामान  के  सिर्माण  में
 वासी  भारतीयों  भ्लौर  निजी  उद्यमियों  की  सहभागिता  को  प्रनुमति  दिए  जाने  संबंधी  प्रस्तावों  का
 ब्यौरा  क्या

 गेर-सरकारी  क्षेत्र  को  इसमें  शामिल  किए  जाने  की  प्ननुमति  दिए  जाने  के  क्या  कारण
 भौर

 टेलीप्रिटर्स  लिमिटेडਂ  ने  वर्ष  1985-86  भौर  1986-87  के

 पृथक  कितना  शुद्ध  लाभ  श्रजित  किया  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  व  :  हिन्दुस्तान
 प्रिट्सं  लिमिटेड  द्वारा  इलेक्ट्रानिक  प्रोर  विद्युत  संचार  उपकरणों  के  निर्साण  में  प्ननिवासी  भारतीयों

 भ्रार०  और  भ्रन्य  निजी  उद्यमियों  की  सहभागिता  के  लिए  कोई  विशेष  प्रस्ताव
 विचाराधीन  नहीं  है  ।

 1985-86  :  83  लाख  रुपये

 1986-87  :  पश्रभो  तक  उपलब्ध  नहीं  ।
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 है

 को  मृहलापहलो  रश्तचन्द्रन  :  हिन्दुस्तान  टेलीप्रिटस॑  लिमिटेड  में  इलेक्ट्रानिकी  तथा  विद्युत
 संचार  व  साधन  उपकरकों  के  निर्माण  में  भ्रप्रवासी  भारतीयों  को  सहभागी  बनाने  के  प्रस्ताव

 मंत्रालय  द्वारा  जो  उत्तर  दिया  गया  है  वह  स्पष्ट  नहीं  है  भ्रौर  उसमें  यह  बताया  गया  हूं  कि

 ऐसा  कोई  विशिष्ट  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  मंत्री  महोदय  प्रायः  यह  कहते  हैं  कि  अप्रवासी  भारतीय

 सरकारी  तथा  सरकारी  क्षेत्र  में  उद्योग  प्रारम्भ  करने  के  लिए  भ्रागे  नहीं  प्रा  रहे  इस  संबंध  में

 क्या  में  माननीय  मंत्री  से  जान  सकता  हूं  कि  बे  कौन  से  कारण  हैं  जो  संचार  विभाग  में  प्रप्रबासी
 भारतीयों  के  निवेश  द्वारा  उद्योग  प्रारम्भ  करने  में  सरकार  को  रोक  रहे  हैं  ।

 श्री  संतोष  मोहन  देव  :  प्रश्न  तथा  उत्तर  में  भ्रांति  जेसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  बताया  है  ।

 उन्होंने  हिन्दुस्तान  टेलीबभिंट्स  लिग  में  भ्रप्रवासी  मारतीयों  की  भागीदारी  के  बारे  में  पूछा  ऐसी
 बात  नहीं  परन्तु  जहां  तक  भारत  सरकार  की  श्रौद्योगिक  नीति  का  संबंध  अप्रवासी  भारतीय
 अ्रथवा  गैर-सरकारी  केत्र  के  उपक्रम  स्वयं  इलेक्ट्रानिको  क्षेत्र  मे ंशामिल  हो  सकते  हैं  और  उन्हें  भारत

 सरकार  की  झोद्योगिक  नीति  के  प्रनुसार  लाइसेंस  दिया  जा  रहा  कोई  प्रतिबंध  नहीं  परन्तु
 एच०टी  ०एल०  के  साथ  कोई  सहयोजन  नहीं  प्रापका  प्रश्न  एच  ०ढही  ०एल  ०  के  साथ  सहयोजन  के

 बारे  में  था  ।  भ्रप्रवासी  भारतीयों  को  मशीन  निर्माण  के  क्षेत्र  में  शामिल  किया  गया  उन्हें  मेरिट
 के  प्राधार  पर  लाइसेंस  दिया  जा  रहा  है  ।  उस  पर  कोई  प्रतिबंध  नहीं  है  ।

 क्री  मुहलापलली  रामचलन  :  हिन्दुस्तान  टेलीप्िन्टस  लि०  उन  कतिपय  सरकारी  कंपनियों  में
 से  एक  हैं  जो  मुनाफे  में  चल  रही  इस  संबंध  में  क्या  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  जान  सकता  हूं
 कि  सरकार  को  सुविधाएं  प्रदान  करके  इसका  विस्तार  करने  में  क्या  कठिनाईयां  हैं  और  सरकार
 सरकारो  क्षेत्र  में  ऐसे  भ्रौर  उद्योग  क्यों  नहीं  भ्रारम्भ  कर  रही  है  ।

 शो  संतोष  मोहन  देव  :  इस  समय  हमारे  पास  विस्तार  की  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 प्रो०  एन०  जी०  क्यों  ?

 श्री  संतोष  मोहन  देव  :  ऐसा  इसलिए  है  क्योंक्रि  विभिन्न  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  कंपनियों
 तथा  राज्य  सरकारों  को  प्रनुमति  दी  गई  है|  पश्चिम  बंगाल  में  हमारे  पास  श्रौद्योगिक  विकास  निगम

 है  |  पंजाब  में  राज्य  श्रौद्योगिक  विकास  निगम  है  ।  हमारे  हिन्दुस्तान  टेली-कम्यूनिकेशन  लि०  ये
 सब  राज्य  सरकार  के  संयुक्त  क्षेत्र  के  उपक्रम  हैं  |  उन्हें  भ्रनुमति  दी  गई  है  भौर  हमारी  प्लोर  से  इस
 समय  विस्तार  की  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 30



 10  1509  प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर

 प्रइनों  के  लिखित  उत्तर

 समाज  के  कमजोर  वर्ग  के  लोगों  को  नियंत्रित  मूल्यों  के  कपड़े  का  वितरण

 *469,  श्री  डो०बी०  पाटिल  :  क्या  खाद्य  शोर  नागरिक  पू्ति  संत्री  यह  बताने  की  क्ृपा
 करेंगे  .

 ,  क्या  समाज  के  आर्थिक  रूप  से  कमशछ्योर  वर्ग  के  लोगों  को  भ्लरौर  ग्रामीण  लोगों  को
 सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  माध्यम  से  वितरित  किए  जाने  वाले  नियंत्रित  मूल्य  के  कपड़े  की  मांग
 की  1986  से  1987  के  बीच  पूरी  तरह  पूति  की  गई  हैः  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्री  तथा  क्ाध्  और  नागरिक  पृ्ति  मंत्री  एच०  के०  एल०  :

 और  नियंत्रित  कपड़े  के  उत्पादन-स्तर  के  झ्राधार  पर  वस्त्र  द्वारा  प्रत्येक

 राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  के लिए  वंवार  कोटा  निर्घारित  किया  जाता  वर्ष  1986-87  के  लिए
 नियंत्रित  कपड़े  का  राज्यवार  कोटा  श्रौर  1986  से  जनवरी  1987  की  प्रवेधि  के  दोरान

 निर्मुक्ति  किए  गए  नियंत्रित  कपड़े  का  ब्यौरा  विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 2.  उक्त  प्रवधि  के  दौरान  केवल  तमिलनाडु  ्ोर  जिपुरा  के  मामले  को

 जिन्हें  निर्मुक्ति  कम  मात्रा  में  की  गई  सभी  राज्यों/संध  राज्य  क्षेत्रों  को उनकी  हकदारी
 के  प्रनुवार  नियंत्रित  ऊपड़ा  निर्मुक्ति  किया  गया  त्रिपुरा  सरकार  ने  सूचित  किया  है  कि  उनके

 राज्य  मैं  नियंत्रित  कपड़े  की  श्रधिक  मांग  नहीं  प्रन्य  तीन  राज्यों  के  मामले  में  राष्ट्रीय  उपभोक्ता

 सहकारी  जो  नियंत्रित  कपड़े  के  वितरण  के  लिए  एक  शीषं  स्तर  की  नोडल  एजेंसी  ने  सूचित
 किया  है  कि  नियंत्रित  कपड़े  के  ग्राबंटित  कोटा  को  प्रापूर्ति  को  स्थगित  करना  क्योंकि  देय  राशि
 का  भुगतान  नहीं  किया  गया  था  झौर  राष्ट्रीय  वस्त्र  जो  नियंत्रित  कपड़ा  बनाते  की  भारी

 बकाया  राशि  राज्य  प्रभिकरणों  के  पास  रुक  गई  थी  ।

 3.  नियंत्रित  कपड़े  के  वितरण  की  जिम्मेदारी  मुख्यतः  राज्य  सरकारों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  को

 है  प्रौर  उनसे  भ्रनुरोध  किया  गया  हे  कि  बे  प्रपनी  वितरण  व्यवस्था  को  सुप्रवाही  तथा  मजबूत
 ताकि  यह  सुनिश्चित  किया  जा  सके  कि  नियंत्रित  कपड़ा  लक्षित  वर्ग  तक  पहुंचे  ।  राज्यों/संघ

 राज्य  क्षेत्रों  से  प्राप्त  सूचना  के  प्ननुसार  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  50  प्रतिशत  से  भ्रधिक  नियंत्रित  कपड़ा
 लक्षित  वर्ग  तक  पहुंच  रहा  हूँ  ।

 विधरण
 लाख  मीटरों

 ऋ्०सं०  राज्य|संध  राज्य  क्षेत्र  सूती  तियंत्रित  कपड़ा  (85%  )*  पोलीयस्टर  नियंत्रित  कपड़ा
 का  नाम  जप  पा  5  —_—__—

 वाधिक  की  गई  वाधिक  की  गई

 हकदारी  निर्मुक्तियां  निर्मुक्तियां

 1.  भांध्र  प्रदेश  98.81  107.60  13.55  8.11
 2.  झसम  39.22  39.4]  5.41  5.26
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 कबाकी  15%  राष्ट्रीय  बस्त्र  निग्रम  द्वारा  प्रपने  बिक्री  केन्द्रों  क ेमाध्यम  से  सीधे  बेचा
 जाता

 ++180)  लाख  मीटर  पोलोयस्ठर  कपड़ा  450  लाख  यगग  मीटर  नियत्रित  सृती  कपड़े  के
 बराबर

 सध्य  प्रदेश  में  बोषधाट  परियोजना  के  लिए  बिद्व  बेक  को  सहायता

 +470.  भ्रो  असलम  शेर  खां  :  क्या  ऊर्जा  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देने  पे  इन्कार  कर क्या  विश्व  बेक  ने  बोधघाट  परियोजना  के  लिए  सहायता  दैने

 पैजना  को  स्थापना क्या  मध्य  प्रदेश  में  बिदेशी  वित्तीय  सहायता  से  कोई  नई  विश्वुत  परियोजना

 दिया

 करते  का  विचार  और

 यदि  तो  तश्संबंधी  ड्यौरा  क्या  है

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सुशीला  :  बोध

 परियोजना  की  वित्तीय  सहायता  हेतु  विश्व  बंक  के  साथ  समझोतों  पर  हस्ताक्षर  किए  गए  ये

 संत

 समझौते  भ्रभी  भो  चल  रहे  हैं  ।

 भौर  सातवीं  योजनावधि  में  घाहरी  सहायता  से  भध्य  प्रदेश  में  एक  भ्रन्ध  रवि

 परियोजना  प्रतिष्ठापित  करने  का  फिलहाल  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 नई  दिल्ली  के  रोहिणो  क्षेत्र  में  टेलोफोन  एक्सचेंज  को  स्थापना

 +* 471,  भी  रामपूजन  पटेल  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  नई  दिहलो  की  रोहिणी  प्रावासीय  क्षेत्र  में  टेलीफोन  एकक््सचेजओं

 कौ  स्थापना  करने  का  है

 यदि  तो  कितने  टेलीफोन  एक्सचेंज  स्थापित  करते  का  विचार  और  वे

 किस  स्थान  पर  स्थापित  किये  जायेंगे

 ये  टेलीफोन  एक्सचेंज  कब  तक  स्थापित  कर  दिए  प्रोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारथ  हैं  ?

 संचार  मंत्रों  अर्जुन

 एक  प्रस्तावित  देलोफोन  एक्सचेंज  के  रोहिणी  में  के  निकट  धस््यापित  किए

 जाने  की  संभावना  है  ।

 1988-89  तक  ।.
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 इण्डियन  पेट्रोकेसिकल्स  कारपोरेशन  लिसिटेड  के  उत्पादों  के  मूल्य  निर्धारित  करना

 473.  भ्रीमती  पटेल  रसाबेन  राम  जो  भाई  सावणि  :  कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा
 करेंगे  कि  :  ५

 इण्डियन  पेट्रो  कैमिकल्स  कारपोरेशन  लिमिटेड  श्॒पने  उत्पादों  के  मूल्य  निर्धारित  करते
 समय  किन-किन  बातों  को  ध्यान  में  रखता

 क्या  एम०ई०जी०  का  मूल्य  निर्धारित  करते  समय  इण्डियन  पेट्रोकेमिकल्स  लिमिटेड

 द्वारा  इन  बातों  का  ध्यान  रखा  गया  भोर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  जे०  इंडियन  पेट्रो  कैमिकल्स  कारपोरेशन  लि०
 पी०  सी०  एल  ०)  की  मूल्य-निर्धारण  नीति  कंपनी  के  लिए  नेटवर्थ  पर  प्रति  उतराई

 बाजारी  परिस्थिति  प्रतियोगी  उत्पादों  के  मूल्य  आदि  जेसे  घटकों  पर  आधारित

 एम०ई०जी०  का  मूल्य  भी  उपरोक्त  सामान्य  सिद्धान्त  पर  प्राधारित  होता  है  ।

 प्रष्न  ही  नहीं  उठता  ।

 राज्यों  के  लिए  लेबो  को  वीनो  का  कोटा  निर्धारित  करने  के  लिए  मानदंड

 *477.  श्री  मोहतभाई  पटेल  :  क्या  खाद्य  ओर  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा
 करेंगे  कि  :

 प्रत्येक  राज्य  के  लिये  लेवी  की  च्ोनी  की  प्रति  व्यक्ति  कितनी  मात्रा  श्रावंटित  की
 गई

 क्या  यह  सच  है  कि  लेवी  की  चोनी  का  प्रति  व्यक्त  श्रार्वटन  प्रत्येक  राज्य  में

 पिन्न

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भ्ोर

 देश  में  विभिन्न  राज्यों  के  लिए  लेबी  की  चोनी  का  कोटा  निर्धारित  करने  के  लिए  क्या
 मानदड़  भ्रपनाये  गये  हैं  ?

 संसदोय  काय॑  मंत्री  तथा  खाद्य  और  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  एच०  के०  एल०  :
 से  राज्य  सरकारों  शासित  प्रदेशों  को  सामान्यतया  भ्ाबादी  के  हिसाब  से  425  ग्राम  प्रति
 व्यक्ति  प्रति  मास  के  भाधार  पर  लेवी  चीनी  के  कोटे  प्रावंटित  किये  जाते

 भाबादी  के  श्राधार  पर  इस  प्राबंटन  का  हिसाब  प्रत्येक  राज्य/संध  शासित  प्रदेश  में
 1-10-1986  को  विद्यमान  भाबादी  के  संदर्भ  में  लगाया  जाता  राज्य  के  ध्न्दर  वितरण  की  पड़ति
 के  बारे  में  निर्णय  राज्य  सरकारों/संघ  शासित  प्रदेशों  द्वारा  स्वयं  निर्धारित  किये  गये  मानदण्डों  के
 प्ाधार  पर  किया  जाता
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 अससफसफसफं  अइन->+-त...2त२........

 छोनो  विकास  निधि  में  जमा  राशि  ओर  राज्यों  को  वितरित  कौ  गई  राशि

 +480.  भो  एल०  जो०  धोलप  :  थया  खाद्य  ओर  नागरिक  पृतति  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कया  सरकार  ते  एक  चीनो  विकास  भिष्नि  स्थापित  की

 (a)  यदि  तो  गत  तीस  वर्षों  के  दौरान  इस  निधि  राज्य-बार  झौर  कुल
 कितनो  राशि  एकत्र  की  भौर

 इस  निधि  में  से  विभिन्न  विशेषकर  महाराष्ट्र  को  वर्ष  1984-85  से  1986-87
 तक  के  वर्षों  में  कितनी  राशि  दी  गई  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रो  तथा  साध  झोर  नागरिक  पूर्ति  मंत्रो  एच०के०एल०  :

 हाँ  ।

 चीनी  उपकर  1982  के  उपबंधों  के  भ्रधोन  भारत  में  उत्पादित  चोनी  पर
 चीनी  उपकर  एकत्रित  किया  जा  रहा  यह  उपकर  केक्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  सौमा  शुल्क  बोर्ड
 के  कार्यालयों  के  माध्यम  से  एकत्रित  किया  जा  रहां  चूंकि  उनके  कुछेक  वेतन  तथा  लेखा

 कार्यालयों  के  कार्यक्षेत्र  मे ंएक  से  प्रधिक  राज्य/संघ  शासित  प्रदेश  भात्ते  इसलिए  प्रत्येक  राज्य  के
 लिये  उपकर  की  एकत्रित  को  गई  राशि  की  प्रलग-प्रलग  सूचना  उपलब्ध  नहीं  उपकर  की

 एकत्रित  की  गई  राशि  चीनी  विकास  निधि  में  भ्रन्तरित  कर  दो  जाती  28  1987  तक
 इस  निधि  में  36  करोड़  रुपये  प्रन्तरित  किये  जा  चुके  पिछले  3  ब्षों  के  लिये  ब्यौरा  नीचे  दिया
 जाता  है  :--

 रुपये

 बषे
 '

 चीनी  विकास  निधि  में  प्रन्तरित
 की  गई  राशि

 1983-84  76

 1984-85  95

 1985-86  5-86  110

 1986-87  1987  40

 चीनी  विकास  निधि  का  इस्तेमाल  चोनो  उपक्रभों  को  निम्नलिखित  प्रयोजनों  के  लिए

 ऋण  प्रदान  करने  के  लिये  किया  जाना  होता  है  :--

 (1)  प्लांट  भौर  मशीनरी  का  प्राधुनिकोकन्ण  झौर  पुनर्वास  करने  के

 (2)  चीनी  उपक्रमों  के  भ्रधीन  इलाकों  में  गश्ने  के  विकोस  के

 (3)  चीनी  उद्योग  से  संबंधित  प्रनुसंधास  के  लिये  सहामता  प्रनुदान  देले  के

 (4)  चीनों  विकास  निधि  नियमो  में  दिये  गये  सिद्धान््तों  के  भ्रभुसार  भंडारण  कौर

 बीमा  प्रभारों  पर  राजसहायता  का  भुगतान  करने  के  भौर
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 (5)  जीती  विकास  निधि  प्रधिनियम  का  प्रबंध  करने  के  लिए  ।

 वितरित  की  गई  धनराशि  का  ब्यौरा  नीचे  दिया  जाता  है  :--

 रुपये

 जोड़  जो  महाराष्ट्र  में  दी  गई

 1.  गन्ना  विकास  के  लिये  ऋण  21.73  9,22

 2.  प्राधुनिकीकरण/पुनर्वास  के  लिये  ऋण  6.25  2.10

 3.  जीनी  का  बफर  स्टाक  बनाये  रसने

 के  लिये  भंडारण  तथा  बीमा
 -  प्रभारों  का  भुगतान  60,03  23.56

 4.  च्ीसी  विकास  निधि  अधिनियम  का

 प्रबंध  0.10  --

 उपयोग  की  प्रतिशतता  24.41

 विदेशों  सहयोग  पर  उच्च  दर  से  रायल्टो  देना

 482.  भी  पशबंतराव  गड़ाक्ष  पाटिल  :  बया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  उन्नत  प्रौद्योगिकी  के  अंतरण  से  संबंधित  विदेशी  सहयोग  के  लिए  उच्च

 दर  पर  रायलटी  देने  का  निर्णय  किया  भौर

 यदि  तों  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  भ्ौर  ऐसा  किस  उद्देश्य  को  ध्यान  में  रख  कर

 किया  गया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  जे०  बेंगल  :  तथा  सरकार  फी  सामान्य  नीति  के

 विदेशी  सहयोगों  के  संबंध  में  विदेशी  कंपनियों  को  दो  जाने  वाली  रायल्टी  की  भ्रध्िकतम  दर  भाम

 तौर  पर  पांच  वर्ष  की  ग्रवधि  के  लिए  5  प्रतिशत  तक  सीमित  होती  किन्तु  जब  निहित
 गिकी  जटिल  हो  या  उत्पादत  का  प्रधिक  भाग  निर्यात  किया  जाता  हो  या  विदेशी  प्रौद्योगिकी  के  स्रोत

 सीमित  हों  भ्रौर  विदेशी  प्रापूर्तिकर  सामान्यतः  भ्रपनी  प्रौद्योगिकी  से  भ्रलग  न  होना  चाहे  तब  विशेष

 मामले  के  रूप  में  गुणों  को  देखते  हुए  रायल्टी  की  ऊंची  दर  पर  भी  विचार  किया  जा  सकता  है  ।

 आयल  इण्डिया  लिसिटेड  हारा  उड़ोसा  में  कटक  में  महानदो  बेसिन  में

 गवेबण  कार्य  किया  जाना

 #485,  भी  के०  प्रधानी  :  कया  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  प्रायल  इण्डिया  लिमिटेड  ने  उड़ीसा  के  कटक  जिले  में  महानदी  तटबर्ती  बेसिन  में

 10  करोड़  रुपये  को  लागत  से  गवेजण  कार्यक्रम  प्रारम्भ  किया  श्रोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?
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 पेट्री  लियम  और  प्राकृतिक  गेस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  तथा  विस  संत्रालय  में  शाज्य  मंत्री
 :  हां  ।  परियोजना  की  लागत  12.20  करोड़  रुपये

 _  & )  प्राठ  भन्वेषणात्मक  कुप्मों  को
 खोदने  की  योजना  कटक  श्रौर  पुरी  में

 सर्वेक्षण  किए  गए  हैं  ।  जिला  कटक  के  बालिलुथा  गांव  के  पास  पहला  कुंभ्ा  खोदा  गया  है  ।

 राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  हारा  विशज्युत  उपकरणों  को  खरोद  के  लिए  ठेके  दिये  जाना

 +486,  भो  सो०  के०  कुप्पुस्वामो  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  ने  अपनी  तोन  विद्युत  परियोजनाझ्नों  क ेलिए  उपकरणों
 की  खरीद  हेतु  ठेके  देने  क ेलिए  सबसे  कम  दर  के  तथा  दूसरे  नम्बर  के  सबसे  कम  दर  के  टेंडर  पर
 विचार  करने  का  तरीका  प्रपनाया  भ्रौर

 यदि  तो  कया  टेंडर  देने  वालों  को  ठेका  देने  के  बारे  में  भ्रन्तिम  निर्णेय  करने  से  पूर्व
 उपयुक्तता  भ्रौर  व्यवहायंता  संबंधी  सभी  पहलुझों  पर  विचार  किया  जायेगा  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विमाग  में  राज्य  मंत्रो  सुशोला  :  भौर

 नहीं  ।  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  विभिन्न  विद्युत  परियोजनाओं  के  लिए  उपस्कर  प्राप्त
 करने  के  लिए  कार्यवाही  कर  रहा  सामान्य  प्रक्रियाप्रों  के  प्रनुसार  तकनीकी  उपमुक्तता  शझौर

 प्रतिस्पर्धात्मकता  दोनों  ही  पहलुप्रों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्राप्त  प्रस्तावों  का  मूल्यांकन  किया  जाता

 इसे  ध्यान  में  रखते  हुए  केवल  न्यूनतम  बोलीदाता  प्लौर  दूसरे  नम्बर  के  न्यूनतम  बोलीदाता  तक

 ही  सूची  को  संक्षिप्त  करने  का  सहारा  नहीं  लिया  जाता  विश्व  बंक  से  सहायता  प्राप्त
 योजनाप्रों  के  संबंध  में  प्र।पत  करने  संबंध्री  बैंक  के  मार्गदर्शी  सिद्धान्तों  का  समुचित  रूप  से  ध्यान  रखते

 हुए  प्रस्तावों  का  मूल्यांकन  किया  जाता  है  ।

 सारति  उद्योग  लिमिटेड  में  प्रबर्धक  तकतोक

 488.  श्री  आर०  एस०  माने
 चोधरी  राम  प्रकादा  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मंसस  मारुति  उद्योग  एवं  बिक्री  के  बाद  की
 सेवा  सहित  भ्रपने  सभी  कार्यों  में  प्रपने  आपानी  सहयोगी  की  प्रबन्धन  तकनीक  का  पूरी  तरह  भ्रमुसरण
 कर  रहा

 क्या  जापानी  प्रबन्धन  तकनीक  में  ग्राहकों  की  संतुष्टि  तथा  गुणवत्ता  प्रतिमानों  को
 बनाये  रखने  के  लिए  वरिष्ठ  अधिकारियों  द्वारा  डीलरों  के  पास  प्ोर  सेवा  केरद्रों  में  समय-समय  पर
 जाना  भी  शामिल  झोर

 यदि  तो  पिछले  तीन  महीनों  के  दौरान  मारुति  उद्योग  लिमिटेड  के  प्रध्यक्ष  तथा

 प्रन्य  वरिष्ठ  भ्रधिकारी  दिल्ली  पोर  प्रस्प  बड़े  शहरों  में  क्रपत्ते  डोलरों  के  पास  तथा  सेवा  केन्द्रों  में

 कितसी  बार  गये  ?

 उद्योग मंत्रों ज० बेंगल : मारुति उद्योग लिमिटेड ने जहां कहीं भो प्रपने उद्दे श्यों प्रौर भ्रावश्यकताओं के ध्रनुकूल अपने सहयोगी की प्रअन्ध प्रक्रियाश्रों को पाया है उनका बट कै समावेश क रके भ्रपनी स्वयं की प्रबन्ध तकनीक विकसित की है । 37
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 हां  ।

 मारुति  उद्योग  लिमिटेड  के  वरिष्ठ  भ्रधिकारीगण  जिसमें  प्रबन्ध  मिदेशक  तथा  महाप्रबन्धक
 शामिल  हैं  मारुति  डीलरों  भर  सेवा  केन्द्रों  पर  बराबर  जाते  रहते  हैं  ।

 बूर  संचार  विभाग  के  लिए  रेडियो  डिजिटलों  को  सप्लाई  हेतु  इटली  की  फर्म  के  साथ  करार

 4852.  थी  एस०  पलाकोंडायुड्  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मंत्रालय  ने  दूर  संचार  विभाग  के  लिए  रेडियो  डिजिटलों  की  सप्लाई  हेंतु

 इटली  की  एक  फर्म  के  साथ  एक  करार  पर  हस्ताक्षर  किए

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  मंत्रालय  ने  इस  प्रयोजनाथं  विश्वव्यापी  निविदायें  श्रामंत्रित  की

 यदि  तो  निविदायें  प्रस्तुत  करने  वाली  राष्ट्रीय/बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  के  माम  क्या

 धर

 क्या  इटली  की  निविदा  सबसे  कम  दर  की  भोर  यदि  तो  इसे  स्वीकार  करने

 के  क्या  कारण

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  से  (5)  :

 (1)  प्रश्न  संभवत  दूरसंचार  विभाग  के  लिए  रेडियों  डिजिटल  प्रनुमानित  डिजिटल

 ऋवेबे  उपस्कर  की  सप्लाई  के  लिए  इटली  की  फर्म  के  साथ  करार  करते  के  बारे  में

 है
 '

 (2)  दूर  संचार  विभाग  ने  डिजिटल  माइक्रोवेव  उपस्कर  की  सप्लाई  के  लिए  इटली  की  एक
 फर्म  को  निम्नलिखित  क्रय  प्रादेश  दिये  थे  :

 क्र०  सं०  भ्रादेश  की  तिथि  सद  का  नाम  करार  का  मल््य  कम्पनी  का  नाम

 29.10.85  13  जी  एच  जेड  डिजिटल  3426  मिलियन  मैसस  टंलेट्रा
 माइक्रोवेवे  उपस्कर  इटेलियन  ली  रा  इटली

 झो

 2...  18.7.86  3187  मिलियन  ~

 इटेलियन  लीरा
 प्रो

 £  मं  16.9.86  140  एम  वी/एस  402  मिलियन
 झार  बीपी  एस  के  इटेलियन  लीरा
 धोर  16  क्यू  ए  एम  सटलिंग  28885
 डिजिटल  माइक्रोवेब

 -

 उपस्कर
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 (3)  उपयुक्त  मर्द  प्राप्त  करने  के  लिए  विश्वजनोय  टेंडर  मांगे  गए  13  जी  एच  जेड
 टेंडर  के  मामले  में  कुल  15  फर्मों  ने  भाग  लिया  था  जिसमें  से  एक  फर्म  इटली  की  थी  ।

 उपर्युक्त  क्रम  सं०  3  के  मामले  में  9  कर्मों  ने  भाग  लिया  प्रौर  भारतीय  कंपनियों  की
 ओर  से  कोई  बोली  नहीं  लगाई  गई  थी  ।  टेंडर  में  भाग  लेने  वाली  फर्मों  के  नाम  क्रमशत
 विवरण  एक  भौर  दो  में  दिये  गये  दोनों  टेंडरों  का  मूल्यांकन  विधिबत  गठित  एक
 टेंडर  मूल्यांकन  समिति  द्वारा  किया  गया  था  भोर  मैसस  टेलिट्रा  इटली  का  प्रस्ताव
 तकनीकी  तथा  वित्तीय  दृष्टि  से  अत्यंत  स्वीकार्य  पाया

 (4)  निम्नलिखित  ब्योरों  सहित  विभिन्न  ऋणों  के  अंतगंत  भ्रभी  हाल  में  डिजिटल
 ऋक्रोवेव  उपस्कर  के  भ्रायात  के  लिए  विश्वजमीय  टेंडर  आमंत्रित  किये  गये  है  ।

 ७  ीिःफजडच्च8-स्नक्_न््नन--क्ऊझरकझ.हहझन्".ैनन्नन्बबबड:ब4नसडफककक ड  ं  तन  न

 ऋ०  सं०  मद  का  नाम  टेंडर  खोले  जाने  भाग  लेने  वाली  फर्मों  के  नाम
 की  तिथि  राष्ट्रीय  विदेशी

 1.  13  जीएचजेड  डिजिटल  माइक्रोवेव  21.7.86  2  72

 2,  6  जीएचजेड  डिजिटल  12.8.86  3  19

 3,  7  जोएचजेड  डिजिटल  5.2.87  3  8

 4.  6  जीएञ्जेड  डिजिटल  माइक्रोवेव  25.3.87  न  9  (2)
 प्रस्ताव  देशीय

 इन  सभी  टेंडरों  का  मल्यांकन  किया  जा  रहा  है  ।  हटज़ी  की  फर्म  ने  पहले  दो  टेंडरों  में  भाग
 लिया  हूँ  ।  फर्मों  के  ब्यौर  विवरण  पांच  भौर  छः  में  दिये  गये  हैं  ।

 विवरण---एक

 जी०एच  ०जेंड०  डिजिटल  माहक्रोवेव  टेंडर  में  भाग  लेने  वाली  फर्मों  के  नाम  जिनके  लिए
 29,10.85  को  प्रार्डर  दिये  गये  थे  ।

 ऋ०  सं०  मऑरतीय  एजेंट  का  नाम  विदेशों  फर्म  के  नाम

 1,  मैं०  तरांस  मार्केटिंग  प्रा०  लि०  बम्बई  में०  ईटीपी  यू०  एस०  ए०

 2.  में०  एफ०  एफ०  सी  एण्ड  कंपनी  बंबई  मैं०  बनडेल  एण्ड  प०  जमंनी

 3,  +--  में०  जीईसी  टेली०  मि०  यू०  के०

 4.  मैं०  मोटवानी  प्रा०  लि०  नई  दिल्ली  1,  में०  एनड  कारपो  यू०  एस०  ए०

 2,  में०  प्राईडीन  एम/डब्स्यू  डो०  यू०  एस०  ए

 5.  में०  इंडे  एसोशिएट्स  मैं०  टेकलेस  फ्रांस

 में०  हलेक्ट्रीक  कारपो०  इंडिया  लि०  मैं०  प्रलेक्ट्रोक  इंडियन  भोफर

 हैदराबाद
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 ऋ०  सं  भारतीय  एजेंट  का  नाम  विदेशी  भर  का  माम
 रे ैतैफैफ्फ्खऑखऑखखज़ख़ख़ख़ख़ऊ़़््््खऊऋख़॒ऊ़_़  _

 7.  में  जोस्टस  इंजी०  लि०  तईं  दिल्लो  में०  एसईएल  प०  जमंती

 में०  ब्लयू  स्टार  लि०  नई  बिल्ली  में०  स्यूलेट  यू०  एस»  ए०
 9.  --  में०  मितसुविसि  कापं०  जापान

 10.  में»  मेकास्टर  कापं०  नई  दिल्ली  में०  सीझ्ााईटी  फ्रांस
 le  —  मे०  एॉनईसी  कापं०  जापान

 12.  में०  नई  दिल्ली  में०  मिकोनी  हन्ट्रमेंट  यू०  के०
 13.  —  में०  बुवीक्स
 14.  में»  इंडो  पेशेविक  ट्रेंड  काप  ०  न०  दिल्ली  में०  टेलेद्रा  इले०  रेडियो

 इटली

 15.  मै०  फोटोफोन  लि०  नई  दिल्ली  ।,  मं०  एन्ट्रीसू  श्र॒ले०  कार्प  जापान

 2.  में०  काबेल  मंडल  इले०  पश्चिमी  जमंनी

 3.  मे०  प्रलंक्ट्रीकल्स  सार्वे

 विवरण---दो

 दूर  संचार  भनुसंधान  केन्द्र  के  140  एम०बी०/एस०प्रार०बी०पी०एस  के  और  16  क्यू
 ए  एम  डिजिटल  माइक्रोवेव  उपस्कर  हेतु  भाग  लेने  वाली  फर्मों  के  नाम  जिनके  लिए  क्रय  प्रादेश
 16.9.86  को  दिये  गये  थे  ।

 ——
 io  सं०  विदेशी  फर्मों  का  नाम  भारतीय  एजेंट  का  नाम

 1,  दी  जेनरल  इलै०  कापं०  टेलीकम्नीकेशन  मं०  जी०ई०सी०  श्लाफ  इण्डिया  लि०
 लि०  इहंगलेंड  त०  दिल्ली

 2.  मं  न्यूलेट  पैकर्ड  काप॑  ०  यू०एस०ए०  मै०  ब्लयू  स्टार  लि०  गई  दिल्ली

 3.  में०  काबेलमटल  हले०  प०  जमंनी  में०  फोटोफोन  लि०  नई  दिहली

 4,  मै०  एनट्रीसू  इले०  लि०  जापान

 5.  भौ०  एनईसी  आपान  न

 6,  झो०  टीपारदी  में०  डीएसएसअाई  प्रा०ग्लि०्न०  दिल्ली

 सर्वेरित  फ्रांस
 ह

 4.  मै  इटली  में०  इंडो  पैसिफिक  ट्रेड  कापं  ०  गई  दिल्ली

 8.  मं०  झाडिन  माहक्रोवेब  मे०  प्रा०्लि०न ०  दिल्ली

 9,  मं०  इम्हरनेशनल  टेकनालौजीज  यूए  में०  एडवाम्स  टेका०  नई  दिल्लो
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 दिनांक  21.7,86  को
 बाली  फर्मों  के

 ऋ०सं०
 —

 भारतीय  एजेंट  का  नाम

 में०  इएमटो  इंजी०  कापं  ०  बंबई

 मै०  न०  दिल्ली

 मै०  प्रायमिल्स  सेन्स  एजेन्सी  प्रा  ०लि०

 गई  दिल्ली

 में०  फोटो  फोन  लि०  नई  दिल्ली

 में  ०  मेकास्टर  प्रा०लि०  नई  दिल्ली

 मे  To  सीमेंस  लि०  न०  दिल्ली

 में  ०  प्रावन्ती  नई  दिल्ली

 में०  एफएफसी  क  ०प्रा०लि०  बंबई

 3 0

 हिण्म्ज

 मे०  हिन्दी  द्रान  स्विस  प्रा०लि०  बंबई

 में  ७०  नई  दिल्ली

 मै०  जोस्टस  इंजी०  काष  ०

 हरियाणा

 में  ०  इंडो  प॑सिफिक  ट्रेड  कापं  ०  नई  दिल्ली

 में०  शिवम  न०  दिल्ली

 में०  जी०ईसी०लि०  नई  दिल्ली

 मै  ०  मोतसु  विसो  का०  नई  दिल्ली  संपर्क

 कार्यालय

 मैं०  ग्रिवेस  कार्टन  एण्ड  क॑०लि०  नई

 दिह्ली

 मैं७  लि०  नई  दिंस्ली

 मैं०  एनईली  का०  नई  दिललों

 ब्रंपनीं  कै  लिखित  उंसेरे

 बिय  रण---तीन

 लोलो  गई  13  सीएचजेड  डिजिटल  .  माइक्तोवेव  निविदा  में  भाग  लेने

 नी  न+
 विदेशों  सप्लाईकर्ता  का  नाम

 में  ० लीयर  यू  ०एस  ०ए०
 मै०  प्लेसई  रेडियो  यू०के०

 में०  विक्की  न०  दिल्ली

 में०  फ्रांस

 मैं०  मारकोनी  इन्टुमेंट  लि०  यू  ०के०

 से  ०  एनरितसु  जापान

 में०  फ्रांस

 भर  प०  जर्मनी

 मे  ०  सी  इटोस  एण्ड  जापान

 .  मै०  डब्ल्यू  एण्ड  जी०  प०  जमेनी

 «  में०  यू०एस  ०ए०

 में  ०  यू०  एस  ०ए०

 मे०  एसटीसा  प्रास्ट्रेलिया
 में  ० एसईएल  प०  जमंनी

 में०  इटली

 मै०  एस०  ए०  स्थोटजरलेंड

 मे०  यू०  के  ०

 में०  प्रो  ०के  जापान

 मैं०  मार्कोती  इटालियान

 मे०  हेवगलेट  पेक्ड  लि०  बू०एस०ए०
 से  ०  एनईखी  का०  जापान
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 विदेशी  सप्लाईकर्त्ता  का  नाम

 21.  मैं०
 हिन्दुस्तान  लि०  न०  दिल्ली  1.  मै०  एडवांटेस्ट  जापान

 2.  मे०  ईवात्सु  इलें०  काप॑०  जापान

 मे  ०  इनरवन्ट  फ्रांस

 मे०  इन्ट्रमेंट  फ्रांस

 में०  इण्डिया  मद्रास

 विदेशी  सप्लाईकर्त्ता  का  नाम

 2.

 में०  पंजाब  चण्डीगढ़

 में०  प०  जमंनी

 «  मै०  हटोन  यूं  ०एस०ए०
 में०  माकोनी  इस्टुमेंटस  यू०क े०
 मे०  लियर  सिगलर  यूएसए

 में०  इंगलीश  झले०  श्रापं  ०  मद्रास

 में  ०  अनरितसु  कार्प  जापान

 में०  विककी  न०  दिल्ली

 मे  ०  सिमेन  प०  जमंनी

 मे०  हेवलेट  पेकड्ड  यू०एस०ए०
 में०  जी०ई०सी०  टेली०  लि०  यू०के०
 मं०  सीझाईटी  फ्रांस

 मे०  टेलेट्रा  एस ०ए०  स्वीजरलेंड

 मै०  सी  इटोह  एण्ड  कं०  जापान

 मे०  एसईएल  प०  जमंनी
 मे  ०  एसटीसी  प्रास्ट्रेलिया

 22.  में०  हिन्दुस्तान  इन्ट्रमेंट  लि०  न०  दिल्ली

 23.  मैं०  हिन्दुस्तान  इन्टुमेंट  लि०  न०  दिल्ली

 24.  मै०  प्राएमिल्स  सेल्स  एजें०  प्रा०  लि०
 ह

 नई  दिल्ली

 विवरण---चार

 दिनांक  12.8.86  को  खोली  गई  6  जीएचजेड  डिजिटल  माइक्रोवेव  निविदा  में  भाग  लेने  बाली
 फर्मो  के

 ऋण्सं०  भारतीय  एजेंट  के  नाम

 1,  —  मै०  प्रोरिटल  फ्रांस

 2.  में»  पंजाब  चण्डीगढ़

 3.  में  फारबेब  फारबेज  कम्पबेल,बंबई  1.
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 4.  मैँ०  एमिल  शलेज  न०  दिल्ली

 5.  मै०  ईएमटी  इंजी०  कं०  बंबई

 6.  म०  एमिल  सेल्स  न०  दिल्लो

 7.  में०  फोटोफोन  नई  दिल्ली

 8.  मै०  विक्की  नई  दिल्ली

 9,  मै०  सिमेन  इंडिया  नई  दिल्ली

 10.  में»  ब्ल्यू  स्टार  लि०  नई  दिल्ली

 11,  मै०  जीईसी  न०  दिल्ली

 12.  में०  मेकास्टर  लि०  नई  दिल्ली

 13.  इण्डो  पैतिसिक  ट्रंड  कापं०  न०  दिल्ली  मैं०  इटली

 14,  मै०  छिवम  नई  दिल्ली

 15.  मै»  पझ्रावस्ती  न०  दिल्ली

 16,  मैँँ०  जोस्टस  इंजी०  कापं  ०  फरीदाबाद  1.
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 क्ण्सं०  भारतीय  एजेंट  का  नाम  विदेशी  सप्लाईकर्ता  का  नाम

 17.  मे०  कापं०  नई  दिल्ली  मं  एनईसी  कावं०  जापान

 18.  मे०  श्राईटीटी  नई  दिल्ली  मै०  एसटीसी  भास्ट्रलिया

 19.  मैं०  हिन्दुत्तान  न०  1.  मैं०  एडवा्टेस्ट  कापं  जापान

 2.  में०  इवातसु  अलै०  कापं*  जापान

 20.  मे०  गोगा  फ्रांस

 21.  मै०  एर्नार्ट  फ्रांस

 22.  में  हिन्दी  ट्रेह  सविसेस  लि०  बंबई  मै०  यू०एस०ए०

 विवरण---पांच

 5.2.87  को  खोली  गई  7  जीएचजंड  डिजिटल  माइक्रोवेव  निविदा  में  भाग  लेने  वाली  फर्मों

 के

 ऋ०  सं०  भारतीय  एजेंट  का  नाम  विदेशी  फर्म  का  नाम

 1.  मे०  फोटोफोन  लि०  नई  दिल्ली  मै०  एनविटोज  कापं०  आपान

 में०  विक्की  जयपुर  भारतीय  फर्म

 3.  में  प्रायमिल्स  सेल्स  एण्ड  1.  रिकेई  कापं  ०  जापान

 प्रा०  लि०  नई  दिल्ली  2,  इंडिजिनियश

 4.  में०  मितसुविसी  कापं०  नई  दिल्ली  मे  ०  झ्रो०के  जापान

 5.  मै  नई  दिल्ली  मै  ०  टेलेट्रा  मेक्सी को

 6.  में०  मित्सुई  एण्ड  कं०  नई  दिल्ली  मै०  जापान

 7.  मै»  यूनिद्रान  लि०  नई  दिल्ली
 ।

 से  ०  सोलेड  का०  जापान

 8.  मै०  नई  दिल्ली  1.  मैं»  इवात्सु  इलक्ट्रोक  कार्प  ०  जापान

 2.  में०  एडवार्टेस्ट  काप॑०  जापान

 3.  में०  नई  इनडिजि०

 9०.  मैं०  एनईसी  कापं०  नई  दिल्लो  में  ०  एनईसी  का  जापान

 10,  मैं»  ग्रावन्तीक  प्रोवरसिज  प्रा०  लिं०  मै०  सीइटोह  एण्ड  कं०  लि०  जापान

 11.  मै  ०  हिन्दीद्रान  लि  ०

 नई  दिल्ली

 1.  में०  टेकट्रोनिक्स  इंक०  यूएसए०

 2.  में०  विलट्रान  कं०  यू०एस०ए०

 3.  मै०  मोट्रोला  यू०एस०ए०
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 निविदा

 कऋ०  सं०

 1,

 2

 3.

 4

 wa  पर

 6०

 की  गेहूं  की  178  तेयार  बोरियां  पाई  गयी  थीं  ।
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 विवरण---छ

 दिनांक  25,3,87  को  खोली  गई  सीजीएच  जंड  140  एमबीएस  डिजिटल  माइग्रोबेव  उपस्कर
 में  भाग  लेने  वाली  कर्मों  के

 भारतीय  एजेंट  का  नाम

 में०  फोटोन  लि०  नई  दिछली

 में०  प्राईमिज  सेल्स  एण्ड  एजेंसी

 नई  दिल्ली

 मै०  इंडो  पैसेफिक  कार्प  ०  न०  विल्ली

 निद्रा  लिमिटेड  नई  दिल्ली

 हिन्दुस्तान  इन्दुमेंट  लि० न

 नर  श्र  ऊँ

 मैं०  ग्रावान्ती  श्रोवस्सीज  प्रा०  णि०
 नई  दिल्ली

 मं०  हिन्दी  ट्रोन  सविसेस्ध  प्रा०  लि»

 नई  दिल्ली

 श्च्े

 1.

 ,  इंडिजिनेशस

 .  मैं०  एवात्सु  इल०  कापं०  लि०  जापान

 विदेशी  फर्म  का  नाम

 में  ०  प्रनरितसु  काप॑०  जागन

 में०  एमईसी  काप॑  जापान

 मे  ०  मितसुविसी  जापान

 .  मै०  रिक्रेई  बावाम

 ,  इडिजिनियश

 मैं०  एलेट्रा  मेक्सिको

 मे  ०  सौलेड  काप॑  ०,  जापान

 .  में०  एडवास्टेस्ट  जाबान

 मे०  स्री  इटोह  एण्ड  कं०  जापान

 मै०  टेक्ट्रोनिक्स  यू०एस  ००७
 2.

 3.

 में  विल्ट्रान  यू०एस०ए०
 मे  ०  मोटो  यू  ०एस०ए०

 दिल्लो  में  भारतोग्न  ल्ाद्ष  निमरम  के  खाद्याग्त  बेगन  के  लापता  हो  जाते  के  ब्रारे  में  जांच

 4853.  श्री  कालो  प्रसाद  पांडेय  :  क्या  खाद  और  नागरिक  पृति  जंत्रो  यह  बताये  का  कष्ट
 करेंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  1983  के  दौरान  भारतीय  खाद्य  निगम  के  गेहूं  से  भरे  हुए  एक  वेगन  को
 दिल्ली  के  सब्जी  मंडी  रेलवे  स्टेशन  पर  खातों  में  नहीं  दिश्लाया  गया

 बदि  तो  क्या  इस  मामले  में  कोई  जांच  की  गई  भौर
 जांच  के  क्या  परि्षाम  रहे  हैं  श्रौर  इस  सबंन्ध  में  कौन  सो  कायंबाही  की  गई  है  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्री  सचर  साख  और  भागरिक  पूर्ति  मंत्रै  एच०  के०  एल०  :
 नहीं  ।  भ्रारतीय  करा  चिसस  हारा  की  गई  जांच  के  दौरान  रेन्नौड़  पर  बिना  हिसाव
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 भारतीय  खाद्य  निगम  ने  बिना  हिसाब  की  इस  ओरियों  के  लिये  प्रथम  दृष्टि  में
 दार  प्रपने  तीन  कमंचारियों  को  पकड़ा  था  भ्रौर  उनके  विरुद्ध  प्रनुशासनिक  कायंवाई  भ्रारम्भ  की
 गई  थी  ।  भ्रनुशासनिक  प्राधिकारी  ने  जांश्र  भ्रधिकारी  के  निष्कर्धों  रिकार्डों  प्रोर  मामले  के  तथ्यों  पर
 विचार  करने  के  पश्चात  इन  करमंचारियों  को  दोष-मुक्त  कर  दिया

 क्षमम  झोर  सस्यद्ध  मशोनरी  तिगम,लिसिटेड  के  लिए  आडर  बढ़ाने  हेतु  उपाय

 4854,  श्री  पूर्ण  चन्द्र  मलिक  :  क्या  उद्योग  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  सरकारो  क्षेत्र  के  विशेष  कृप  से  कोल

 हंडिया  लिमिटेड  खनन  पोर  इंडिया  सम्बद्ध  मशीनरी  निगम  के  उत्पादन  क्षेत्र  की  उन  मद्रों  के  लिए
 प्रार्डर  देने  के  अनिच्छुक  हैं  जो  खनन  भौर  सम्बद्ध  .  दुर्गापुर  के  उत्पादन  क्षत्र  के

 झस्तगंत  प्राता

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भोर

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  उप

 क्रमों  स ेखनन  भौर  सम्बद्ध  मशीनरी  को  पर्याप्त  भ्रार्डर  मिल  सके  ?

 उद्योग  संत्रालय  में  सर+ारो  उद्यम  दिभाग  में  राज्य  सन्नी  क्रे०  के०

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  ड़ठता  ।  |]

 एम०  ए०  Kap  सी०  उपयोकता  सरकारो  क्षेत्र  उपक्षमों  तथा  सरकार  के  सम्बन्धित
 धिपभ्रागों  के  बीच  नियमित  श्रापसी  तालमेल  के  परिणाम  स्वरूप  एम०  ००  एम०  स्ली०  के  लिए  पर्याप्त

 क्रयादेश  प्राप्त  करना  संभव  हुग्ना  है  ।

 सरकारी  क्षेत्र  के  उद्यमों  का  स्वामित्व  ग्र-सरकारो  क्षेत्र  को  सोंपना

 4855.  श्री  चिम्तामणि  जेना  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंटरनेशनल  चेम्बसं  झ्राफ  कागर्स  कांग्रेस  ने  हाल  ही  में  नई  दिल्ली  में  प्रायोजित
 बंठक  में  इस  बात  पर  जोर  दिया  है  कि  श्राथिक  विकास  तथा  भौर  प्रध्िक  रोजगार  उपसब्ध  कराने
 के  एक  उपाय  के  रूप  में  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्यमों  का  स्वामित्व  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  सोपा  जावा

 चाहिए  ;  और

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  कौ  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 उद्योग  मंत्रातय  में  सरकारी  उद्यम  विभाग  में  राज्य  मंत्री  के०  के०  ः

 समाचार  पत्र  की  रिपोर्टों  के  प्रनुस।र  प्रन्तर्राष्ट्रीय  वाणिज्य  मण्डल  की  29  वीं  कांग्रेस  जिसने  फरवरी
 1987  में  नई  दिल्ली  में  पभ्रपना  सन्न  भ्रायोजित  किया  में  भ्रन्य  बातों  के  साथ-साथ  यह  विचार

 व्यक्त  किया  गया  बताया  जाता  है  कि  राज्य  के  स्वामित्वाधीन  कम्पनियों  का  रै  र-स  रका  रीकरण  करके
 तथा  राज्य  प्रथवा  नगर  पालिका  सेवाध्रों  के  ठेके  देने  की  विश्वथ्याषी  प्रबवलि  को  बढ़ावा  दिया
 जाना  क्योंकि  इससे  राष्ट्रीय  श्रथ्व्यवस्थाश्रों  आदि  की  प्रतिस्पर्न््नी  कारमरता  में  वृद्धि  हो
 सकती  है  ।
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 सरकारी  क्षेत्र  के  उद्यमों  के  गंर-सरकारीकरण  के  विषय  में  विचार  नहीं  कर

 रही  है  ।

 कर्माटक  सें  स्थापित  किये  गये  भ्ौद्योगिक  एकक

 4856,  श्री  एच०  बो०  पाटिल  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  केन्द्रीय  क्षेत्र  या  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  क्षेत्र  में  कर्नाटक  राज्य
 में  स्थापित  किये  गये  श्रौद्योगिक  एककों  का  ब्योरा  क्या  प्रौर

 उक्त  प्रवधि  के  दौरान  इन  एककों  में  कितनी  घनराशि  का  निवेश  किया  गया  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  सरकारी  उच्यम  विभाग  में  राज्य  मंत्री  के०  के०  :
 भ्रोर  :  गत  तीन  वध  के  दोरान  कर्नाटक  राज्य  में  ऐसा  कोई  नया  केन्द्रीय  सरकारी
 उद्यम  स्थापित  नहीं  किया  गया  फिर  भी  31.  3.  1986  को  समाप्त  तीन  वर्ष  की  प्रवधि  के  दौरान

 कर्नाटक  में  स्थित  केन्द्रीय  सरकारी  उद्यमों  के  पूंजी-निवेश  में  पर्याप्त  वृद्धि  हुई  प्रतिरिक्त
 निवेश  मे  शामिल  है--वर्तमान  केन्द्रीय  सरकारी  उद्यमों  के  विस्तार/पस्ाधुनिकीकरण/  नये  एककों
 प्रादि  के  कारण  किया  गया  पूजी  निवेश  ।  1.4.83  को  कर्नाटक  में  केन्द्रीय  सरकारी  उद्यमों  में  सकल

 परिसम्पत्ति  के  रूप  में  1064.82  करोड़  रुपये  की  पूंजी-निवेश  किया  गया  था  तथा  1.4.86  को  यह

 राशि  1542.14  करोड़  रुपये  इस  प्रकार  इसमें  477.32  करोड़  रुपये  की  वद्धि  हुई

 इलेक्ट्रानिक  दूर  संचार  व्यवस्था  सम्बन्धो  अनुसंधान  झ्ोर  विकास  केरद्र  का  कार्य  निष्पादन

 4857.  क्री  जगन्ताथ  पटनायक  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इलेक्ट्रानिक  विभाग  एक  ही  शहर/जिले  के  भ्रन्दर  विभिन्न  टेलीफोन  एक्सचेंजों  के

 बीच  कम  दूरी  वाले  माहक्रेवेव  प्रथवा  पल्स  कीड  एम्पलीफीकेशन  प्रणाली  द्वारा  सम्बन्ध  जोड़ने  में

 सुधार  के  लिए  दूर  संचार  प्रौर  टेलीफोन  जिलों  को  तकनीकी  विशेषता  पेशकश  करने  की  स्थिति

 में  है  ।

 क्या  इलेक्ट्रानिकी  दूर  संचार  व्यवस्था  कार्य  निष्पादन  के  लिए  नये  अनुसंघान  धौर

 विकास  केन्द्र  का  कार्य  निष्पादन  संतोषजनक  रहे  हैं  प्रौर  यदि  तो  तत्सबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ।

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  संतोष  मोहन  :  पी  सी  एमत  कनीक  का  प्रयोग

 कर  एक  ही  छहर  में  विभिन्न  टेलीफोन  एक्सचेंजों  में  जंकशम  लाइनें  प्रदान  करने  के  लिए  दूरसंचार
 विभाग  में  पर्याप्त  विशेषज्ञता  उपलब्ध

 जी  टेलीमेटिक्स  विकास  केन्द्र  बड़ी  एक्सचेंजों  के  लिए  डिजिटल

 इसैक्ट्रामिक  स्थिविंग  प्रणाली  पर  संतोषजनक  प्रगति  कर  रहा  इसी  दिशा  में  उन्होंने  जा

 पोर्ट  माडयूल  का  डिजाइन  पूरा  कर  लिया  है  जो  छोटे  एक््सचेंजों  के  लिए  भी  प्रयोग  किया  जा

 सकता  है  ।  ॥
 बिल्ली  स्थायिक  सेवा  के  भ्रधिकारियों  द्वारा  सुरक्षा  और  परिवहन  की  साँग

 4858.  भी  सोसनाथ  रथ  :  कया  विधि  ओर  ग्याय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  दिल्ली  न्यायिक  सेवा  के  श्रध्िकारियों  ने  भ्पमे  गंभीर  प्रकृति  के  कर्तंध्यों  को

 ध्यान में रखते सुरक्षा भोर परिवहन उपलब्ध किये जाने के लिए अनुरोध किया भौर 46
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 यदि  हां  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रया  है  ?

 विधि  ओर  न्याय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एच०  आर०  :  जो  हां  ।

 न्यायिक  अधिकारियों  से  भनुरोध  प्राप्त  होने  गुणागुण  के  श्राधार  पर  उन्हें  सुरक्षा
 प्रौर  परिवहन  संबंधी  सुविधायें  दी  जाती  भविष्य  में  प्रत्येक  मामले  पर  गणागुण  के  श्राधार  पर

 बिचार  किया

 भारतोय  खाद्य  निगम  द्वारा  बांड  जारो  करना

 4859  श्री  लक्ष्मण  मलिक  :  क्या  लाद्य  और  नार्गा-क  पृति  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतोय  खाद्य  निगम  ने  पूजी  बाजार  में  प्रवेश  करके  बांड  जारी
 करने  प्रोर  जनता  से  घन  जुटाने  का  निर्णय  किया  है

 यदि  तो  क्या  निगम  ने  इस  संबंध  में  सरकार  की  स्वीकृति  प्राप्त  की  और

 यदि  तो  भारतीय  खाद्य  निगम  की  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है  ध्रौर  इस  पर  सरकार
 को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्री  तथा  खाद्य  और  नागरिक  पूरति  मंत्रों  एच०  के०  एल०
 से  इस  प्रवस्था  में  केवल  खाद्य  निगम  प्रथवा  की  धारा  27  में  संशोधन  करने  का
 प्रस्ताव  है  ताकि  भारतीय  खाद्य  निगम  संस्थानों  भ्रथवा  यदि  पभ्रावश्यक  हो  तो  बांड  जारी  कर
 धनराशि  जुटा  सके  ।

 डाक  और  तार  विमाग  के  कमंचारियों  के  लिए  कवार्टरों  का  निर्माण

 4860.  श्री  अनंत  प्रसाद  सेठो  .  क्या  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  राज्य-व।र  देश  के  घिभिन्न  भागों  मे  डाक-तार  विभाग  के
 कमंचारियों  के  लिए  कुल  कितने  क्वार्ट  रों  का  निम।ण  किया  गया

 क्या  चालू  वित्त  वर्ष  में  डाक-तार  विभाग  के  कमंचारियों  के  लिए  कुछ  झोर  क्यार्टरों
 का  निर्माण  कराये  जाने  का  विचार  निर्माण  भौर

 चालू  वित्त  वर्ष  के  दौरान  उड़ीसा  के  विभिन्न  जिलों  में  डाक-तार  विभाग  के  कमंचारियों
 के  लिए  ऐसे  कुल  कितने  क्वार्टर  का  निर्माण  कराये  जाने  का  विचार  है  :

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  संतोष  मोहन  :

 डाक

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  देश  में  राज्य-वार  विभिन्न  भागों  में  बनाये  गणे  डाक  स्टाफ
 क््वार्टरों  की  कुल  संख्या  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  इसके  ध्नतिरिक्त  पुनरीक्षा  स्टाफ  ब्वार्टर  निर्माण

 पं  विभिन्न  स्तर  पर  चल  रहा

 पहले  से  ही  निर्माणाधीन  क्वार्टरों  के  उपयोग  की  पुनरीक्षा  के  पश्चात्  कुछ  अन्य
 क्वार्टरों  का  निर्माण  किया  जायेगा  ।

 ह  हे
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 उड़ोसा  में  पहले  से  ही  निर्माणाव्वीन  क्वाटंरों  की  जिलेवार  संब्या  इस  प्रकार

 1,  बेरहाम पुर
 2,  भवानीपटना

 3.  बोरबिल

 4.  कयोंझरगढ़

 5,  बांकी

 निर्माणाधीन  क्वाटरों  के  उपयोग  की

 निर्माण  के  बारे  में  निर्णय  लिया  जायेगा  ।

 दूरसंचार

 5  ०

 6०

 90

 24

 156

 31  1987

 पुनरीक्षा  करने  के  पश्चात्  ही  श्रतिरिकत  बवाटरों  के

 धौर  जानकारी  एकत्र  फी  जा  रही  जानकारी  प्राप्त  होते  ही '
 पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 विवरण

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  राज्यवार  पूरे  किये  गये  स्टाफ  बवाटंरों

 राज्य  का  नाम  1983-84  1984-85
 ne  ng  en  नमन

 की  संख्या :

 1985-86  कार्य  प्रगति  पर

 5  6

 97  127

 158  28

 37  428

 44

 17  44

 46  252

 49  12

 171  158

 14  59

 3  16

 1  ७

 न  12
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 1  2  3  4  5  6

 13.  मणिपुर  न
 न+

 न  16

 14.  सेघालय  24  न

 15.  नागालेंड  --  --  3

 16.  मिजोरम  न  —  _-  न

 17.  उड़ीसा  58  17  26  156

 18,  पंजाब  2  1  4  ।

 19.  राजस्थान  67  142  140  352

 20,  सिक्किम  16  —  जन

 21.  तब्रिलनाद  80
 /

 59  13  309

 22.  त्रिपुरा  48  न  —  _

 23,  उत्तर  प्रदेश  25  86  50  140

 24.  पश्चिम  बंगाल  16  183  58  136

 योग  725  1361  917  2326

 ओओ
 प्रौद्योगिकों  का  आयात

 प्

 4861,  थ्रो  भ्रमर  सिंह  राठवा  :

 श्री  मोपन  भाई  पटेल  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कया  भारत  की  श्रौद्योगिक  क्षमताभों  को  भौर  विकसित  करने  के  लिए  प्रौद्योगिकी
 के  प्रायात  झौर  विदेशों  से  पूंजी  निवेश  को  उदार  बनाने  के  लिए  सरकार  ने  हाल  में  उपायों  की
 चोषणा  की

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 विदेशों  की  इस  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया

 भारत  में  भ्रपना  उद्योग  स्थापित  करने  में  रूचि  दिलाने  बालो  नई  विदेशी  कम्पनियों  के
 क्या  नाम  भोर

 (s)  इस  संबंध  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  क््रौद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  एस०  :

 तथा  विदेशी  सहयोग  प्रस्तावों  के  लिये  स्वीकृतियां  प्रदान  करने  को  प्रशासनिक  मंत्रालयों  की

 प्रत्यायो जित  शक्तियां  सरकार  ने  हाल  ही  में  बढ़ा  दी  नई  प्रणाली  के  भ्रस्तगंत  श्रव  प्रशासनिक

 मंत्रालय  उन  बिदेशी  सहयोग  के  प्रस्तावों  पर  निर्णय  ले  सकता  है  जिनमें  जानकारी  तथा  शायल्टी  के

 रूप  समग्र  विदेशी  मुद्रा  का  निगंग  एक  करोड़  रु०  से  प्रष्िक  नहों  है  जो  पहले  50  लाख  Go
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 इसके  प्रौद्योगिकी  के  ग्रायात  को  प्ौर  प्रधिक  उदार  बनाने  के  जहां  प्रौद्योगिकी

 प्राधुनिकतम  और  नजदीकी  से  देखे  जानी  वाली  सरकार  ते  भारतीय  कम्पनियों  में  रायल्टी  तथा
 विदेशी  इक्विटोी  में  उच्च  दर  की  प्रनुमति  देने  का  निर्णय  लिया  है  ।

 से  (5)  1985  तथा  1986  में  सरकार  ने  क्रमशः  1024  तथा  957  विदेशी  सहयोग  के
 प्रस्तावों  की  मंजूरी  दी  है  जबकि  1984  में  752  प्रस्तावों  की  मंजूरी  दो  गई  थी  ।

 वास्तव  भारतीय  कम्पनियों  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  प्रस्तावों  के  प्रत्युत्तर  में  सरकार
 रियां  देती  हैं  जबकि  प्राधुनिकीकरण  तथा  विकास  के  लिये  प्रौद्योगिकी  के  चयन  का  कार्य  भारतीय
 उद्यमियों  पर  छौड़  दिया  जाता  है  ।  प्रस्ताव  प्राप्त  होने  पर  उनकी  जांच  विभिन्न  तकनौकी
 कारियों  तथा  विचाराधीन  वस्तु  से  संबंधित  मंत्रालयों  विभागों  के  परामर्श  से  की  जाती  है  ।

 बिराला  आंध्र  प्रदेश  में  डाक  और  दूर  संचार  विसागों  के  लिये  भवनों  का  निर्माण

 4862.  भरी  सो०  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रांध्र  प्रदेश  राज्य  के  प्रकाशन  में  बिराला  में  डाक  प्रौर  दूर-संचार
 विभागों  के  लिये  स्थायी  भवनों  का  निर्माण  करने  का  कोई  प्रस्ताव  हैः

 सरकार  द्वारा  डाक  और  दूरसंचार  विभागों  के  लिये  स्थायी  भवनों  तथा  कमंचारियों  के
 लिये  क्वाटंरों  का  निर्माग  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  भौर

 तत्संबंधी  व्योरा  क्या

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  जी  नहीं  ।

 श्रोर  सेंट  भूमि  के  प्लॉट  का  प्रधिग्रहण  किया  जा  रहा  चिराला
 में  कुछ  स्टाफ  क्वाटरों  सहित  प्रधान  डाकघर  के  लिये  विभागीय  इमारत  का  निर्माण  इस  प्लॉट  का

 झभ्रधिग्रहण  करने  तथा  कब्जा  ले  लेने  के  बाद  किया  जायेगा  ।

 दूरसंचार  फोन  एक्सचेंज  भवन  के  निर्माण  के  लिए  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रलाट  की  गई
 नगर  निगम  की  6।  सेंट  भूमि  संबंधी  न्यायालय  में  विवादास्पद  पड़ा  भ्रदालती  मामले  का

 निपटान  हो  जाने  तथा  विभाग  के  कब्जे  में  भूमि  ग्रा  जाने  के  बाद  टेलीफोन  एक्सचेज  भवन  तथा  कुछ
 स्टाफ  क्वार्टरों  का  निर्माण  करने  के  मामले  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 पहाड़ो  और  सोमावतों  क्षेत्रों  में  लादो  भौर  प्रामोद्योग  प्रायोग  के  कमंचारियों  का  स्थानान्तरण

 4863.  श्री  राजकुमार  राय  :  क्या  उद्योग  संत्रो  सह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कर्मचारियों  के  पहाड़ी  सीमावर्तो  क्षेत्रों  से  मंदानो  क्षेत्रों  को  स्थानान्तरण  के  सम्बन्ध

 में  खादी  श्रौर  ग्रामोद्योग  प्रायोग  की  क्या  नीति  श्रौर

 प्रब  तक  कितने  कर्मचारियों  को  मंदानी  क्षेत्रों  में  स्थानान्तरित  किया  गया  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  ओयोगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एसम०  :

 चंकि  खादी  तथा  प्रामोद्योग  झ्ायोग  एक  प्रखिल  भारतीय  संगठन  है  इसलिए  आयोग  के  किसी  भी

 क्रमंचारी  को  भारत  में  कहीं  भी  स्थानांतरित  किया  जा  सकता  किन्तु  श्रपर  श्रेणी  लिपिक  स्तर
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 तक  के  मंत्रालयीय  कर्मचारियों  का  स्थानांतरण  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  सामान्यता  नहीं  किया
 जाता  ।  फिर  भी  प्रधीक्षक  तथा  उससे  ऊपर  के  स्तर  के  अधिकारियों  तथा  तकनीकी  कमंचारियों  को
 भारत  में  कहीं  भी  स्थानांतरित  किया  जा  सकता  है  किन्तु  इसमें  भी  भ्रपवाद  बह  है  कि  इस  प्रकार  के
 कमंचारियों  की  नियुक्ति  यदि  सीमाबर्ती  भ्रौर  जनजातीय  क्षेत्रों  में  हुई  हो  तो  उन्हें  सामान्यतः
 किसी  ऐसे  ही  विशेष  क्षेत्र  में  स्थानांतरित  किया  जाता

 सूचना  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  है  ।  ,

 | ः
 बिजलो  की  कमी  वाले  राज्य

 4864,  डा०  ए०  के०  पटेल  :

 शो  सो०  अंगा  रेड्डो  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बतानें  को  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  1985-86  में  प्रत्येक  राज्य  भ्ोर  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  बिजली  की  कितनी  कमी  रही
 तथा  वर्ष  1986-87  भ्रौर  1987-88  7-88  में  बिजली  कौ  कितनी  कमी  होने  भ्नुमान  है

 वर्ष  1978  की  तुलना  में  इस  समय  देश  में  संयंत्र  भार  क्षमता  कितनी  धोर

 यदि  1978  की  संयंत्र  भार  क्षमता  को  बनाये  रखा  तो  इस  समय  बिजली  की

 कितनी  कमी  होती  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  सुशीला  :  वर्ष

 1985-86  में  राज्वार  घाटा  भौर  1986-87  में  राज्यवार  प्रनुमानित  घाटा  विवरण  दिया  गया

 वर्ष  1987-88  के  दौरान  राज्यवार  धनुमानित  घाटे  का  पता  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  द्वारा  मूल्यांकन

 पूरा  कर  लिये  जाने  के  बाद  लगाये  गये  भन्तिम  प्रनुमानों  से  यह  पता  चलता  है  कि

 सम्भवतः  वर्ष  1987-88  के  दौरान  देश  मे  विद्युत  की  कमी  लगभग  9%  होगी  ।

 1986  से  1987  तक  की  प्रवधि  के  दोरान  संयंत्र  भार  भनुषपात  53.1%
 वर्ष  1977-78  में  संयंत्र  भार  प्रनुपात  50,9%

 बतंमान  संयंत्र  भार  भ्रगुपात  1987-78  के  संयंत्र  भार  प्रनुपात  से  बेहतर

 विवरण

 यब  1985-86  के  दोरान  राज्यवार  विद्युत  का  धाटा  ध्ौर  1986-87  के  दोरान

 )  राज्यवार  धाटा  दिखाने  वाला  विवरण  ।

 राज्य  का  नाम  1985-86  1986-87  )

 ह  कभी  (%)  कमी  (%)

 2  3

 उत्तरी  क्षेत्र

 हरियाणा  23.3  15.15

 हिमाचल  प्रदेश  0.4  10.57
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 1  2  3

 जम्मू  झौर  कश्मौर  15.2  20.53

 एन०  एफ०  एफ०  सहित  पंजाब  8.9  1.31

 राजस्थान  7.4  21.14

 «  उत्तर  प्रदेश  12.2  19.15

 दिल्ली  0.2  न

 चण्ही  गढ़  3.9  न

 कुल  10.7  12,96

 पश्चिसो  क्षेत्र

 गुजरात  1.8  5.11

 श्ष्य  प्रदेश  0.1  1.54

 भोवा  सहित  महाराष्ट्र  ॥  1.7  3.78

 जोड़  1.4  3.61

 बक्षिणी  क्षेत्र

 झ्रान्प्र  प्रदेश  न  7.90

 कर्नाटक  22.2  19.75

 केरल  ्गाण  (+)  6.68

 तमिलनाडु  10.5  6.07

 जोड़  9.3  8.90

 वुर्धों  क्षेत्र

 बिहार  28.0  18.16

 पश्चिम  बंगाल  5.4  4.98

 दामोदर  घाटी  निगम  9.5  14,72

 उड़ीसा  ..  30.1

 जोड़  13.8  15,7

 उत्तर-पूर्वी  क्षेत्र  3.6  25.76

 झखिल  भारत  7.9  9.09
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 न  +>रनननम्क-  बनती

 भारतोय  लाध  निगम  के  कमंचारियों  को  समयोपरि  भत्ता

 4865,  डा०  जो०  विजय  रामा  राव  :  क्या  खाद्य  शोर  नागरिक  पृति  मंत्री  यह  बताने  को
 कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  खाद्य  निगम  में  कमंचारियों  को  समयोपरि  भत्ते  का  भुग
 दो  नियमों  के  प्रनुसार  किया  जा  रहा

 यदि  तो  समयोपरि  भत्त  के  नियमों  में  प्रवुत्त  प्रसमानता  के  क्या  कारण  भौर

 एक  समान  नियम  बनाने  के  लिये  क्या  उपचारात्मक  कदम  उठाने  का  विद्यार  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्री  तथा  खाद्य  और  नागरिक  पृति  मंत्री  एच०  के०  एल०  :

 हां  ।
 ह

 भारतोय  खाद्य  निगम  के  कमंचारियों  को  निगम  के  नियमों  के  प्रनुसार  समयोपरि  भत्ता
 भ्रदा  किया  जाता  कुछ  मामलों  में  गोदामों  भ्ौर  बन्दरगाहों  पर  कार्यरत  कर्मचारियों  को
 संबंधित  राज्य  सरकारों  के  शाप्स  एण्ड  इस्टेब्लिशमेंट्स  प्रधिनियमों  के  उपबंधों  के  प्रनुसार  समयोपरि
 भत्ता  प्रदा  किया  जाता  जहां  भारतीय  खाद्य  निगम  के  स्थापनों  को  इस  मामले  में  छूट  नहीं  दी

 गई  है  ।

 भारतीय  खाद्य  निगम  के  कमंचारियों  को  समयोपरि  भत्ते  कौ  प्रदायगी  में  एकसमानता
 लाने  के  उद्द  श्य  से  यह  मामला  राज्य  सरकारों  के  साथ  उठाया  गया  है  झौर
 याणा  और  जम्म्  तथा  कश्मीर  को  छोडकर  सभी  राज़्यों  ने  भारतीय  ब्ाद्य  निगम  के  स्थापनों  को
 अपने  शाप्स  एण्ड  इस्टेब्लिशमेंट्स  श्रध्िनियमों  के  प्रधीन  समयोपरि  भत्ते  के  उपबंधों  से  छूट  दे  दी  है  ।

 बिल्ली  में  खिकित्सा  भ्राधार  पर  टेलीफोन  कतक्शन

 4866,  श्री  अनादि  चरण  दास  :  कया  संचार  मंत्रों  यद  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  वर्ष  1986-
 87  के  दोरान  दिल्ली  में  चिकित्सा-प्राधार  पर  कितने  नये  टेलीफोन  कनेक्शन  दिये  गये  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  नये  टेलीफोन  प्रावेदकों
 को  बारी  प्राने  पर  प्रदान  किये  जाते  हैं॥  चिकित्सा  आधार  पर  नये  टेलीफोन  कनेक्शन  प्रदान  करने
 का  कोई  प्रावधान  नहीं  अ्रस्थाई  तौर  पर  जैसे  परिवार  में  किसी  की  बीमारी  भ्रथवा  अन्य
 भापातकालोन  परिस्थितियां  होने  पर  भ्रस्थाई  टेलीफोन  कनेक्शन  प्रदान  किये  जाते  चिकित्सा
 आधार  पर  प्रस्थाई  टेलीफोन  कनेक्शन  प्रदान  करने  के  बारे  में  कोई  रिकार्ड  नहीं  रखा  जाता  |
 दिल्ली  में  1986-87  के  दोरान  28-2-1987  तक  4,434  प्रस्थाई  टेलीफोन  कनेक्शन  प्रदान  किये
 गये

 गेस  पर  आधारित  बिजलो  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिए  प्राकृतिक  गंस

 4867.  श्री  आर०  एम०  भोये  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  गैस  पर  भ्राधारित  बिजली  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिये  प्राकृतिक  गेस
 का  विदोहम  करने  कौ  कोई  योजना  तैयार  को

 यदि  तो  तत्संबंधी  ध्यौरा  क्या  है  तथा  योजना  के  कब  तक  कार्याम्वित  किये  जामे

 को  संभावना  भोर

 53



 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  31  1987

 इसके  फलस्वरूप  कितनी  मात्रा  में  ऊर्जा  उपलब्ध  होने  की  संभावना  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सुशीला  :  से
 में  कठलगुड़ी  में  (280  राजस्थान  में  श्रन्टा  में  (430  भ्ौर  उत्तर  प्रदेश  में

 प्रोरेया  में  (600  की  नई  केन्द्रीय  विद्युत  परियोजनाझों  के  लिये  गंस  की  सप्लाई  के  लिये
 बचन  दे  दिया  गया  गुजरात  में  कवास  में  (600  की  केन्द्रीय  विद्युत  परियोजना  को

 भ्राधार  पर  गैस  प्राप्त  होगी  ।  त्रिपुरा  में  15  मेगावाट  की  नई  क्षमता  के  लिये  भी  गैस

 हेतु  बन  दे  दिया  गया

 प्राकृतिक  गेस  की  सीमित  उपलब्धता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  गेस  पर  झ्राधारित  विद्यूत  संयत्र
 स्थापित  करने  के  भ्ौर  प्रस्तावों  पर  विचार  गेस  की  उपलब्धता  की  वेकल्पिक  उपयोगों  ओर
 भ्रन्य  संबंधित  तकनीकी-भ्राथिक  पहलुप्नों  को  ध्यान  में  रखते  हुये  किया  जाना  हैं  ।

 पोलिएस्टर  फाइबर  और  फिलामेंट  याने  की  उत्पादन  क्षमता  बढ़ाना

 4868.  श्री  सनत  कुमार  सण्डल  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करगे  कि  :

 क्या  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  पोलिएस्टर  फाइबर  शौर  पोलिएस्टर
 मेंटयाने  की  उत्पादन  क्षमता  में  वृद्धि  की  गई  ग

 यदि  तो  1986-87  के  दौरान  विभिन्न  कंपनियों  को  कितने  भ्राशयपत्र  जारी  किये

 झोौर

 भ्रतिरिक्त  लाइसेंस  शुदा  क्षमता  कितनी  है  झ्ौर  परियोजनाओं  को  कार्यान्वित  करने  में

 कितना  समय  लगने  की  संभावना  है  ।

 उद्योग  मंत्रालय  में  रसायन  भौर  पेट्रो  रसायन  विभाग  में  राज्य  संत्री  के०

 जयचशा  :  हां  ।

 झौर  सूचना  निम्न  प्रकार  है  ।

 मद  1986-87  के  दौरान  जारी  कुल  प्रनुमोदित  क्षमता
 प्राशय  पत्रों  (15,3,87  टन|प्रतिवर्ष  )

 की  सं  ०

 पोलिएस्टर  स्टेपल  फाइबर  1  15,000

 पोलिएस्टर  फिलामेंट  यात॑  10  ,20,000

 सामान्यतः  प्रत्येक  परियोजना  के  कार्यास्वयन  में  करोब  चार  वर्ष  लगेंगे  ।

 विकास  झ्रायुक्त  के  विरद्ध  शिकायतें

 4869.  प्रो०  भषु  बंडयते  :  क्या  उद्योग  मंत्री  विकास  आयुक्त  (  के  विरूद्ध  शिकायतों  के

 बारे  में  18  1986  के  अतारांकित  प्रश्न  सं०  2315  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
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 क्या  इस  बीच  विकास  प्रायुक्त  के  कार्यालय  के  विरुद्ध  कथित  प्ननियमितताप्रों
 झौर  शिकायतों  की  जांच  का  कार्य  पूरा  किया  गया  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  बया  है  ।

 उद्योग  मंत्रालय  में  रसायन  भौर  पेट्रो  रसायन  विभाग  में  राज्य  संत्रो  आर०  के०
 जयचना  :  जी  प्रभी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 खादी  तथा  ग्रामाद्योगों  आयोग  द्वारा  प्रामोद्योगों  को  दिये  जाने  बाले

 we  अर  ुछ 4870.  थ्री  सेयद  शाहबुद्दीन  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  खादी  तथा  पग्रामोद्योग  प्रायोग  की  गतिविधियों  का  विस्तार  करने  का
 प्रस्ताव

 यदि  तो  ग्रामोद्योग  की  संशोधित  परिभाषा  क्या

 पिछले  तीन  वर्षों  में  ग्रामोद्योगों  के  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  हुई  भौर

 केन्द्रीय  सरकार  शौर  राज्य  सरकारों  द्वारा  ग्रामोद्योगों  को  ध्रायोग  या  किसी  अन्य
 माध्यम  से  क्या  प्रोत्साहन  दिये  जाते  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  अरुणाललम  )  :

 हाँ  ।  खादी  ग्रौर  ग्रामोद्योग  प्रायोग  अधिनियम  में  इस  प्राशय  का  संशोधन  करने  के  लिये  एक
 विधेयक  इस  समय  संसद  के  विचाराध्रीन  है  ।

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 ग्राम  उद्योगों  का  उत्पादन  1983-84  में  722.16  करोड़  रुपये  मूल्य  से  बढ़कर  1984-85
 में  807.0)  करोड़  रुपये  मूल्या  का  हो  गया  था  प्लौर  1985-86  में  यह  बढ़कर  929.03  करोड़  रुपये

 मूल्य  का  हो  गया  था  ।

 खादी  भर  ग्रामोद्योग  के  विकास  के  लिये  ऋण  और  प्वनुदानों  के  रूप  में  योजनाभों  के

 ग्रधीन  केन्द्र  सरकार  द्वारा  खादी  ग्रौर  द्वामोद्योग  प्रायोग  को  धनराशि  ग्रावंटित  की  जातो  शादी
 धौर  ग्रामोद्योग  प्रायोग  इस  धनराशि  को  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  स्वीकृत  पद्धति  के  भ्रनुसार  राज्य
 खादी  और  ग्रामोद्योग  पंजीकृत  संस्थानों  एवं  स्वयंसेवी  प्रभ्िकरणों  को  भ्रावंटित  करता  है  ।
 वित्तीय  सहायता  में  ऋण  श्र  भ्रनुदान  दोनों  शामिल  होते  हैं  जो  एक  उद्योग  से  दूसरे  उद्योग  में

 भिन्न  भिन्न  होते  खादी  श्रौर  ग्रामोद्योग  भ्रायोग  की  सहायता  अवस्थापनाਂ  सम्बन्धी
 प्रौजारों  प्रौर  उपकरणों  पर  वाले  पूंजीकृत  कार्यशील  बेंक  ऋण  पर  ब्याज

 पश्रादि  के  लिए  उपलब्ध  है  ।  ग्रामोद्योगो  के  उत्पादन  खादी  ग्रामोद्योग  भवनों  एवं  खादी
 ग्रौर  ग्रामोद्योग  ग्रायोग  द्वारा  स्थापित  राज्य  बोर्डों  प्रोर  पंजीकृत  संस्थानों  के  माध्यम  से  बेचे  जाते

 प्रशिक्षण  सुविधाएं  विभिन्न  ग्राम  उद्योगों  में  काम  कर  रहे  दस्तकारों  के  लिये  भो  उपलब्ध
 इसमें  से  अ्रधिकतर  उद्योग  केन्द्र  एवं  राज्य  सरकारों  द्वारा  दी  जाने  वाली  राजकोषीय  भ्रौर  वित्तीय
 रियायतों  का  भी  उपयोग  कर  रहे  विभागीय  उपभोग  के  लिए  भण्डारों  की  खरीद  के  मामले
 विभिन्न  राज्य  सरकारें  इन  उद्योगों  के  उत्पादों  के  लिये  मूल्य  और  खरीद  के  सम्बन्ध  में  भ्रधिमान
 भी  देती  हैं  ।
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 विवरण

 उद्योगਂ  शब्द  के  पुनपंरिभाषित  करने  का  भ्रर्थ  यह  है  :--

 1.  ग्रामीण  क्षेत्र  में  स्थित  कोई  उद्योग  जो  बिजली  के  प्रयोग  से  भ्रथवा  बिना  बिजली  के
 प्रयोग  के  कोई  वस्तु  उत्पादित  करता  है  प्रथवा  कोई  सेवा  प्रदान  करता  है  भौर  जिसमें
 प्रति  दस्ताकर  अथवा  भ्रचल  पूंजी  निवेश  पन्द्रह  हजार  रुपये  से  प्रधिक  नहीं
 है  अथवा  केन्द्र  सरकार  द्वारा  सरकारी  राजपत्र  में  प्रधिसूचना  द्वारा  समय-समय  पर
 निदिष्ट  निवेश  :

 बशतें  कि  भ्रनुसूची  में  निदिष्ट  भर  ग्रामीण  क्षेत्र  के  भ्रलावा  किसौ  क्षेत्र  में
 स्थित  एवं  खादी  तथा  पग्रामोद्योग  प्रायोग  1987  के  लागू  होने
 से  पूर्व  ग्राम  उद्योग  के  रूप  में  मान्यता  प्राप्त  कोई  इस  उप-धारा  में  श्रन्तर्थिष्टि
 किसी  तथ्य  के  इस  भ्रधिनियम  के  श्रधीन  ग्राम  उद्योग  समझा  जाता

 रहेगा  ।

 2.  सेवा  प्रथवा  किसी  ग्राम
 उद्योग  के  प्रबन्ध  के  एकमात्र  उददेशय  के  लिये  स्थापित  प्रन्य  कोई  गेर  उत्पादन

 एकक  ।

 तेल  झौर  प्राकृतिक  गेस  झायोग  द्वारा  भ्रमरोका  को  कंपनो  को  25  लाख  डालर  से  भ्रधिक
 का  भुगतान  किया  जाता

 4871.  झ्रो  सेगब  शाहबुद्दीन  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गेस  म्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  न्यायालय  ने  तेल  और  प्राकृतिक  गैस  आयोग  को  पध्मरीका  की  कम्पनी  द्वारा  इस
 झ्रायोग  को  सप्लाई  किये  डिलिग  यूनिट  इस्तेमाल  के  बदले  25  लाख  डालर  से  भ्रधिक  का

 भुगतान  करने  के  निर्देश  दिये

 तेल  भोर  प्राकृतिक  गैस  भझ्रायोग  शौर  इस  प्रमरीकी  कंपनी  के  मध्य  विवाद  का  संक्षिप्त

 ब्यौरा  क्या

 भ्मरीका  की  कंपनी  ने  तेल  भौर  गंस  आयोग  के  विरुद्ध  क्या  दावा  पेश

 झोर

 क्या  सरकार  का  इस  नुकसान  के  लिये  उत्तरदायित्व  निश्चित  करने  हेतु  जांच  कराने

 का  विचार  है  ?

 चेड्रोलियम  और  प्राकृतिक  गेस  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  तथा  वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 ब्रह्म
 :

 ॥॒

 झभो  एन  जी  सी  ने  उत्तरी  प्रमेर्किा  को  मेसस  वेस्टर्न  कंपनी  के  साथ  जेकअभ्रप

 ड्िटान-त  संबंधी  संविदा  को  18,500  प्रमेरिकी  डालर  प्रति  दिन  की  घटी  हुई  चार्टर  हायर  की  दर

 के  झ्राधार  पर  17-7-84  से  एक  वर्ण  तक  बढ़ाने  के  लिये  बातचीत  की  है  जिसकी  मूल  दर  पहले

 41,600  श्रमेरिकी  डालर  प्रतिदिन  मेसस॑  बेस्टने  कम्पनी  ने  8-10-1984  से  घटी  हुई  दर  की
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 अपने  प्राफर  को  वापस  ले  लिया  है  और  श्रधिक  दर  पर  संशोधित  प्रस्ताव  भेजा  आपसी  स्वीकाये
 दर  पर  सहमति  न  होने  के  कारण  ओ  एन  जी  सी  ने  कार्य  चल  रहे  कुएं  से  पूरा  होने  के  बाद
 4-12-84  से  रिंग  को  किराये  पर  लेना  बंद  कर  दिया  ।  यह  मामला  अब  उच्चतम  न्यायालय  में  है
 ओर  न्यायालय  ने  जो  एन  जी  सी  को  अंतरिम  आदेश  दिया  है  कि  18,500  अमेरिकी  डालर
 प्रतिदिन  की  निविवाद  दर  तथा  आदगी  की  तारीख  तक  12  प्रतिशत  की  दर  से  ब्याज  सहित
 अदायमो

 (
 आरंभिक  दावा  6,962,895.82  अमेरिकी  डालर  तथा  ब्याज  तथा  कामूनी  कारंवाई

 संबंधी  खर्च  के  लिये

 नहीं  ।

 तमिलनाडु  में  उद्योगों  को  स्थापना

 4872.  भ्री  पी०आर०एस०  बेंकटेशन  :  क्या  उधोग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  फरेंगे  कि  ।

 तमिलनाडु  सरकार  से  नये  उद्योगों  की  स्थापना  झोर  विस्तार  के  सम्बन्ध  में  कितने

 प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  और  जो  केन्द्रीय  सरकार  के  विचाराधीन  भोर

 उन  पर  स्वीक्षति  देने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  स््रौदोगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  एम०  :

 भौर  तमिलनाडु  में  उद्योग  स्पापित  करने  के  लिये  ध्राशय-पत्रों  को  स्वीकृति  हेतु  उद्योग

 पभौर  1951  के  उपबन्धों  के  प्रधोन  25-2-1987  को  प्राप्त  हुये  59  श्रौद्योगिक

 लाइसेंस  आवेदन  कार्यान्वयन  की  विभिन्न  अवस्थाभों  में  सरकार  का  यह  निरन्तर  प्रयास  रहता

 है  कि  सभी  लम्बित  प्रोश्योगिक  लाइसेंस  प्रावेदनों  को  जितनी  शीघ्रता  से  सम्भव  हो  निपटाया

 जाए  ।
 राज्यों  को  बिजलो  की  प्रध्िष्ठापित  करता

 4873,  श्री  सुधोर  राय  :  क्या  ऊर्जा  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पांचवों  भौर  छठी  पंचवर्षोय  योजना  के  दोराम  मध्य  उत्तर
 पश्चिण  बंगाल  झोौर  केरल  में  राज्यवार  बिजली  की  कुल  कितनी

 मेगावाट  प्रष्रिष्ठापित  क्षमता  बढ़ाई  प्ोर

 प्रत्येक  राज्य  में  की  गई  प्रतिशत  वृद्धि  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सुशीला  :  भ्रोर
 -  श्रपेक्षित  सूचना  नीचे  दी  जाती  हैं  :--
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 क्रम  राज्य  का  नाम  पांचवी  योजना  पांचवी  योजना  छठी  पंचवर्षीय  छठी  योजना
 सं०  में  जोडी  गई  के  प्रारम्भ  में  योजना  में  के  प्रारम्भ  में

 क्षमता  .  विद्यमान  क्षभ्रता  जोड़ी  गई  विद्यमान
 के  संदर्भ  में  क्षमता  क्षमता  के
 प्रतिशत  संदर्भ  में

 प्रतिशत  वृद्धि

 1.  मध्य  प्रदेश  560  73.88%  1170  77.46%
 .  उत्तर  प्रदेश  151,  ,  97.45%  902  28.60%

 3.  हरियाणा  481.04  96.85%  186  16.53%
 «राजस्थान  272.4  49.78%  356  43.21%

 5.  गुजरात  1290  139.28%  950  44.18%
 6.  महाराष्ट्र  1505  82.82%  2452  69.03%
 7.  पश्चिम  बंगाल  242  19,08%  788  50.85%
 8.  केरल  390  62.75%  —  न

 वी
 टिप्पणी  स्वामित्व  वाली  परियोजनाझ्ोों  को  जोड़ी  गई  क्षमता  झौर  स्थापित

 क्षमता  भागीदार  राज्यों  के  श्रनुमोदित  हिस्सों  के  श्रनुसार  उनमें  विभाजित
 करके  दिखाई  गई  है  ।

 कलकसा  बिजलो  सप्लाई  नियम  दक्षिण  बिजलो  उत्पादन  केया  का  प्रतिस्थापन

 4874.  थी  संफुददोीन  चोधरो  :  कया  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 दक्षिण  बिजली  उत्पादन  केन्द्र  कलकत्ता  बिजली  सप्लाई  निगम  के  प्रतिस्थापन  के  लिये

 केन्द्र  सरकार  द्वारा  कितनी  वित्तीय  सहायता  स्वीकार  की  गई  और

 मह  कब  स्वीकार  की  गई  ग्रौर  राज्य  सरकार  को  इसका  कब  भुगतान  किया  गया  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्यत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सुशोला  श्र

 मैसर्स  कलकत्ता  इलेक्ट्रिक  सप्लाई  कारपोरेशन  द्वारा  श्रपने  दक्षिणी  विद्युत  उत्पादन  केन्द्र  में

 2  9<  67.5  मेगावाट  के  यूनिट  प्रतिष्ठापित  किये  जाने  को  भारत  सरकार  ने  भनुमोदित  कर  दिया  है  ।

 करोड़  रुपये  की  कुल  प्रनुमानित  लागत  में  से  परियोजना  की  वित्त  पोषण  योजना  में  वित्तीय

 संस्थाओों  से  135.79  करोड़  रुपये  के  ऋण  की  परिकल्पना  की  गई  यह  कलकत्ता  इलेक्ट्रिक
 सप्लाई  कारपोरेशन  पर  निर्भर  है  कि  परियोजना  का  क़्ियान्वन  करे  भौर  ऋण  सहायता  का  लाभ

 उठाए  ।

 टेलोफोम  आपरेटरों  को  प्रशिक्षण

 4875.  डा०  टी०  कहपना  देथो  :  क्या  संचार  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  दिल्ली  पश्लौर  अन्य  हाहरों  से  भांध्  प्रदेश  के  स्थानों  को  एस०्टी०्डी०

 प्रणाली  के  लावा  ट्रंक  काल  बुक  करने  में  हो  रही  कठिनाई  की  जानकारो
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 कया  यह  इस  कारण  से  है  कि  आपरेटर  स्वयं  उन  स्थानों  से  भोर  उनके  मार्ग  से
 परिचित  नहीं

 प्रापरेटरों  को  प्पने  कार्य  की  जानकारो  में  सुधार  करने  शोर  उन्हें  शिष्ट  एवं
 परायण  रहने  के  बारे  में  क्या  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  भौर

 हाल  हो  में  प्रारम्भ  किये  गये  प्रशिक्षण  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  जी  दूरस्थ  स्थानों  के
 लिये  जब  ट्रंक  काल  बुक  किये  जाते  हैं  उस  समय  कठिनाइयां  होती  हैं  ।

 जी  नहीं  |  लगभग  36,000  टेलीफोन  एक्सचेंज  तथा  सावंजनिक  देलीफोन  हैं  जिसके
 लिये  ट्रंक  काल  बुक  किये  जाते  हैं  पश्रौर  ट्रंक  भापरेटरों  से  यह  उम्मीद  नहीं  की  जा  सकती  कि  बे
 सबसे  परिचित  उन  मामलों  में  जिनमें  कि  टेलीफोन  प्रापरेहर  मदि  उस  स्थान  से  परिचित  नहीं

 तो  वे  ग्राहकों  से  नम्रतापृवंक  जिला/ताल्लुका  के  ब्योरे  के  बारे  में  पूछते  हैं  कि  भ्रमुक  स्थान

 कहां  पर  स्थित  स्थान  का  पता  लग  जाने  के  पश्चात्  रूटिग  चार्ट  के  जरिये  उस  स्थान  से  संपर्क
 साधा  जाता  है  ।

 श्रौर  नियुक्तित  से  प्रत्येक  टेलीफोन  प्रापरेटरों  को  प्रारंभिक  प्रशिक्षण  दिया
 जाता  इसमें  प्रत्येक  टेलीफोन  सकिल  का  भोगोलिक  सामान्य  प्रचालन  पद्धति  और
 उपभोक्ताओं  की  प्रावश्यकतानुसार  काम  निपटाने  की  विधि  का  ज्ञान  कराया  जाता  है  ।  ब्रष  1986-87
 में  कस्टमर-इंटरफेस  में  सुधार  को  दृष्टि  से  एक  प्रल्पकालिन  इन-सविस  पाठ्यक्रम  शुरू  किया  गया

 है  ।  सभी  यूनिटों  में  यह  पाठ्यक्रम  उत्तरोत्तर  लागू  किया  जा  रहा

 पूर्वत्तिर  क्षेत्र  की  विद्युत  को  मांग

 4876.  श्री  अजय  विश्वास  :  क्या  ऊर्जा  झंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 पूर्वोत्तर  क्षेत्र  के विभिन्न  राज्यों  की  राज्य-वार  विज्वत  की  मांग  कितनी

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  अंत  तक  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  के  विभिन्न  राज्यों  की  विश्वत  की
 मांग  कितनी  भौर

 सातवीं  योजना  के  अंत  तक  विद्युत  की  मांग  में  वृद्धि  को  किस  प्रकार  पूरा  किया

 जायेगा  ?

 ऊर्जा  संत्रालय  में  बिच्चत  विभाग  में  राज़्य  संत्री  सुशोला  :  भौर
 व  1986-87  के  दौरान  तथा  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  अंत  में  उत्तर-पूर्षी  क्षेत्र  के विभिम्त

 राज्यों  की  ऊर्जा  की  क््रावश्यकता  नौथे  दी  गई  है  :--

 सभी  प्रांकड़े  मिलियन  यूनिट  में

 1986-87  सातवीं  योजनावष्ति  के
 के  दौरान  पन््त  तक

 ee  7
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 1  2  3

 मणिपुर  124  188

 मेघालय  156  213

 मिजोरम  35  120

 नागालेंड  75  68

 त्रिपुरा  100  २11

 1940  3390
 न

 क्षेत्र  के  प्रन्तगंत  राज्यों  तथा  संध  शासित  क्षेत्रों  की  विद्युत  कमियों  को  पूरा  करने  के

 पश्चात  भी  सातवीं  योजता  के  अन्त  में  उत्तर-पूर्वी  क्षेत्र  में  1451  मिलियन  यूनिट  ऊर्जा  प्रधिशेष  होने
 की  परिकल्पना  की  गई

 मनीआर्डर  प्रमारों  की  दरों  में  कमी  करना

 4877.  भरी  मारायण  चौदे  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  क्या  सरकार
 मनीझाड्ड र  भेजने  के  लिये  प्रमारों  की  दरों  में  कमी  करने  का  विचार  है  !

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  संतोष  मोहन  :  फिलहाल  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  सरकार
 के  विचा  राधीन  नहीं  है  ।

 मध्य  प्रदेश  और  उडीसा  में  टेलोफोन  एक्सचेजों  का  विस्तार

 4878.  श्री  साइमन  तिग्या  :  क्या  संचार  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  मध्य  प्रदेश  भोौर  उड़ीसा  में  टेलीफोन  एक्सचेंजों  के  विस्तार
 और  विकास  के  लिये  कोई  कदम  उठाये

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  प्रौर
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  संतोष  मोहन  :  जी  हाँ  ।

 प्राबंटत  का  सकिलवार  ब्योरा  निम्म  प्रकार  है  :--

 किस्म  बिहार  मध्य  प्रदेश  उड़ीसा

 एम  ए  27100
 .._

 29800  13400

 एब  ए  12900  16900  9300

 एम  ए  एक्स-ाता  6000  12000  4500

 उपर्यक्त  के  उत्तर  को  मद्देनजर  रखते  हुये  प्रश्न  ही  भहीं  उठता  ।
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 बमस्पति  यूमिटों  को  भायातित  खाद्य  तेलों  का  बितरण

 4879.  श्री  पो०  एम०  सईद  :  क्या  खाद्य  झोर  नागरिक  पृत्ति  मंत्री  यह  बनाने  को  छुपा
 करेंगे  कि  :

 उनके  मंत्रालय  के  पास  व  1986-87  के  दौरान  सरकारी  धौर  रौश-सरकारी
 स्पति  उद्योग  यूत्रिटों  में  वितरण  हेतु  प्रायातित  खाद्य  तेलों  का  कितना  भंडार  उपलब्ध  है  ;

 उक्त  प्रवधि  के  दोरान  तेल  की  कितनी  मात्रा  का  झ्रावंटन  किया  गया  श्रोर

 क्या  देश  में  उत्पादित  खाद्य  तेल  झ्लौर  भ्रायातित  खाद्य  तेल  की  मात्रा  मांग  को  पूर्णतया
 पूरा  करने  के  लिए  पर्याप्त

 संसदोय  कार्य  मंत्री  तथा  खाद्य  भौर  नागरिक  पृति  मंत्री  एच०  के०  एल०
 वनस्पति  एककों  को  प्राबंटन  हेतु  1-3-1987  को  राज्य  व्यापार  निगम  के  पास  भायातित  तेल  का
 1:47  लाख  मी  ०  टन  भंडार  उपलब्ध  तेल  वर्ष  1986-07  के  दौरान  बनस्पति  एककों  द्वारा

 31-3-1987  तक  उठाई  गई  बास्तविक  मात्रा  1.23  लाख  मी०  टन

 वनस्पति  एककों  को  1986  से  मार्च  1987  के  दौरान  भावटित  को  गई  तेल

 की  मात्रा  1.41  लाख  मो०  टन  है  ।

 महाराष्ट्र  में  गढ़  लिरौलो  में  उद्योगों  को  स्थापना

 4880.  श्री  विलास  सुलेसबार  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  में  गढ़चिरोली  एकमात्र  उद्योग-विहीत  जिला

 इस  जिले  को  विकसित  जिलों  की  सूत्रों  में  लाने  के  लिए  झ्ब  तक  क्या  कदम  उठाये  गये

 प्रब  तक  वहाँ  कौन  से  उद्योग  स्थापित  किये  हैं  ;

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोशान  वहां  पर  कोन-कौन  से  उद्योग  स्थापित  करने  का
 विचार  है  ;  और

 (2)  यदि  भ्रव  तक  वहाँ  कोई  उद्योग  स्थापित  नहीं  किया  गया  है  तो  उसके  क्ष्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  संत्री  एम०  :

 जिला/क्षेत्र  विशेष  के  ओद्योगीकरण  का  प्राथमिक  दायित्व  संबंधित  राज्य  सरकार  पर

 होता  केन्द्र  सरकार  विभिन्न  प्रोत्साहन  भौर  रियायतें  देकर  उनके  प्रयासों  में  सहायता  करती
 उद्योग  रहित  जिलों  में  उद्योगों  की  स्थापना  करने  वाले  उद्यमी  निम्नलिखित  सुविधायें

 पाने  के  हकदार  है  :---  लाइसेंस  जारी  करमे  के  मामले  में  उच्च  झ्रधिकतम  दर  भश्रर्थात
 25%  की  दर  से  केन्द्रीय  निवेश  राजसहायता  जिसकी  प्रध्िकतम  सौमा  25  जाश्य  रु०  एम०  भर०
 टी०  फंरा  कंपनियों  को  निर्यात  दायित्व  से  रियायती  करीं  में  रिधायत  लबु  उद्योगों  को

 61



 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  31  1987

 किशाया  खरीद  के  प्राधार  पर  मशीनों  भादि  की  सुविधाये  ।  रहित  जिलोंਂ  के  चुने  हुए  विकास
 कैन्द्रों  में  प्राधारभूत  सुविधाप्रों  के विकासा्थं  केन्द्रीय  सहायता  योजना  के  श्रधीन  राज्य  सरकार  ने

 प्राधारभूत  सुविधाशों  के  विकास  का  कायं  पहले  ही  आ्रारम्भ  कर  दिया  है  झ्ौर  केन्द्रीय  सहायता  की

 पहली  किश्त  के  ऋूप  में  26  लाख  रुपये  की  राशि  भी  प्राप्त  कर  ली

 इस  जिले  में  तागपुर  के  कमपेटी  नामक  स्थान  पर  मंसर्स  पोड़वाल  पल्प  ए०ड  पेपसं  मिल
 लि०  नाम  से  एक  माझोला  उद्योग  स्थापित  किया  गया

 गढ़  चिरोली  जिले  में  उद्योगों  की  स्थापना  हेतु  जारी  किए  गए  श्रौद्योगिव

 लाइसेंसों  श्रौर  तकनीकी  विकास  महानिदेशालय  पंजीकरणों  की  संख्या  निम्नलिखित  है  :--

 वर्ष  आशयपत्र  ग्रौद्योगिक  तकनीकी  विकास

 लाइसेंस  निदेशालय  पंजीकरण

 1985  1  —  ~

 1986  6  ना  ___

 उपक्रमों  के नाम  आदि  सम्बन्धी  ब्यौरे  भारतीय  निवेश  केन्द्र  द्वारा  श्रपने  न्यूज  लेटर

 में  प्रकाशित  किये  जाते  हैं  जिसकी  प्रतियां  संसद  पुरतकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 केरल  में  वूरसंचार  सुविधाओं  का  वरिक/स

 4881,  भरी  के०  समोहनदास  :  कया  संचार  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 केरल  में  उन  जिलों  के  नाम  क्या  है  जो  संचार  व्यवस्था  की  दृष्टि  से  पिछड़े  हुए

 क्या  इन  जिलों  में  संचार  सुविधाह्ों  का  विकास  करने  के  लिए  विशेष  धनराशि  का

 प्रावधान  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सबंधी  ब्यौरा  क्या  भ्ौर

 इस  सम्बन्ध  में  उठाए  जा  रहे  कदमों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  संतोष  मोहन  :  संसाधनों  तथा  सीमित  सात्रा

 में  उपस्कर  एवं  स्टोर  की  उपलब्धता  को  देखते  कैरल  के  सभी  जिलों  में  द्रसंचार  सुविधा ये
 कमोवेश  बराबर  हैं  ।  ।

 से  उपयुक्त  भांग  के  उत्तर  को  महेनजर  रखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 केरल  में  बिजलो  संकट

 4882.  भो  के०  कुरजस्थु  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  की  केरल  में  सूखे  कौ  स्थिति  के  कारण  राज्य  में  निकट  में  होने  बाली

 संकट
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 यदि  तो  तत्संबंधी  तथ्य  क्या  भौर

 स्थिति  से  निपटने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सुशीला  :  भोर
 1987-88  के  केरल  में  विद्युत  की  उपलब्धता  5577  मिलियन  यूनिट  होने  का  प्रनुमान  है
 जबकि  मांग  6190  यूनिट  मिलियन  यूनिट  होगी  जिसके  परिणाम  स्वरूप  लगभग  10%  की  कुल  कमी

 होगी  ।

 विद्युत  कौ  कमी  को  दूर  करने  के  लिए  केरल  को  दक्षिणी  क्षेत्र  में  स्थित  केन्द्रीय  बिच त
 केन्द्रों  तथा  पड़ोसी  प्रणालियों  से  यथासंभव  सहायता  प्रदाम  की  जाएगी  ।  नई  विद्युत  उत्पादन  की
 क्षमता  को  भी  शीघ्र  चालू  किया  जा  रहा

 सुपर  बाजार  हारा  श्रष्छो  किस्म  के  खाद्य  पदार्थों  को  सप्लाई

 4883,  श्री  बो०  एल  ०  बिजय  राधवन  :  कया  खादय  और  नाधथरिक  पृ्ति  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सुपर  बाजार  धौर  उपभोक्षता  भंडारों  द्वारा  वप्लाई  किए  जाने  वाले  खाद्य
 दालों  श्रादि  की  इन  संस्थाश्रों  ह/रा  खरोद  किये  जाने  से  पहले  इनकी  गुणवत्ता  की  ठीक  प्रकार  से
 जाँच  कर  ली  जाती  है  ;

 क्या  इनके  द्वारा  घटिया  किस्म  की  वस्तुय  बेचे  जाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायत  प्राप्त
 हुई  है  ;  श्ौर

 यदि  तो  अच्छी  किस्म  की  बस्तुश्नों  की  सप्लाई  सुनिश्चित  करने  के  लिए  क्या  कदम

 उठाए  गये  &  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्री  तथा  खाद्य  और  नागरिक  पूति  संत्री  एच०  के०  एल०  :
 से  :  सुपर  बाजार  दिहली  ने  सचित  किया  है  कि  वे  दालो  प्रादि  जेसी  खादय  सामग्री  की

 खरीद  करने  से  पहले  उनकी  श्रपनी  गणवत्ता  परीक्षण  प्रयोगशाला  में  जाँच  करते  हैं  भौर  वे  प्रतिष्ठित
 बिनिर्माताप्रों  से  एस०  प्राई०  एगमाक  तथा  पी०  एफ०  ए०  विशिष्टियों  के  झनुरूप  माल  क्रय
 करते  हैं  ताकि  उसकी  गुणवत्ता  सुनिश्चित  की  जा  सके  ।

 यह  सूचित  किया  गया  है  कि  ग्राहकों  से  गुणवत्ता  के  बारे  में  प्राप्त  शिकायतों  पर  तुरन्त  ध्यान
 दिया  जाता  है  और  ग्रावश्यक  उपचारात्मक  कार्यवाही  की  जाती

 उपभोक्ता  भंडार  सम्बंधित  राज्य  सरकारी  समिति  प्रधिनियम  की  परिधि  में  प्राते
 क्रय  तथा  विक्रय  से  सम्ब्रधित  नीतियाँ  उनके  प्रबन्धकों  द्वारा  राज्य  सरकारों  के  ब्यापक  दिशा-निद
 यदि  कोई  को  ध्यान  में  रखते  हुए  तेयार  को  जाती  हैं  ।

 हिन्दी  संबंधो  उच्च  शक्ति  प्राप्त  ससिति

 4884  :  श्रो  रामधन  :  क्या  संचार  मंत्री  हिन्दी  संबंधी  उच्च  शक्ति  प्राप्त  समिति  के  बारे

 में  ।7  1987  के  झताराकित  प्रश्न  संदया  3000  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  कीं  कृपा
 करंगे  कि  :

 वर्ष  1982  में  नियुक्त  हिन्दी  प्रशिक्षण  समिति  ने  भ्रपनी  रिपोर्ट  कब  प्रस्तुत
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 इसकी  क्या  विशेष  सिफारिशें  थी  तथा  उनमें  से  कितनी  सिफारिशें  ध्रब  तक  कार्यान्वित
 को  गई  भौर

 शेष  सिफारिशों  के  कार्यान्वित  न  किये  जाने  के  कया  कारण  हैं

 संचार  मंत्राण८  में  राज्य  संत्रो  संतोध  मोहन  :  हिन्दी  प्रशिक्षण  समिति  की
 रिपोर्ट  1985  में  आ्राप्त  हुई  थी  ।

 सिफारिशों  का  संक्षिप्त  विवरण  संलग्न  है  जो  सिफारिश  की  गई  वे  कार्यान्वन  की
 विभिन्न  भ्रवस्थाप्रों  में  हैं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 विवरण

 समिति  को  सिफारिशों  का  सारांक्ष

 1,  सभी  श्रेणी  के  ऐसे  कमंचारी  उनकी  संबंधित  भर्ती  सकिल/जिले  से  बाहर
 स्थानांतरण  नहीं  किया  जाना  उन्हें  हिन्दी  का  ज्ञान  प्रदान  करने  के  लिये  विशेष
 प्रयास  की  प्रावश्यकता  नहीं  उनके  लिए  गृह  मंत्रालय  की  वर्तमान  हिन्दी  प्रशिक्षण
 पोजना  के  प्रन्तगंत  भावश्यकतानुसार  व्यवस्था  की  जायेगी  ।  टेलीफोन
 टरों  की  आवश्यकताप्रों  को  देखते  हुए  विशेष  पाठ्यक्रम  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।
 समिति  सिफारिश  करती  है  कि  यह  पाठ्यक्रम  शीघ्र  तैयार  किया  जाए  झौर

 नुसार  लागू  किया

 2.  समिति  यह  महसूस  करती  है  कि  प्रभी  स्पित  होगा  कि  भारतीय  डाक  भारतीय

 दूरसंचार  इन्जीनियरी  सेवा  तथा  भारतीय  डाक-तार  लेखा  तथा  वित्त  सेवा  में  सीधी
 भर्ती  के  जरिये  प्राने  वाले  प्रधिकारियों  को  परिवीक्षा  प्रवधि  के  दौरान  हिन्दी  में

 प्रवोण  बनाया  जाये  शाकि  वे  हिन्दी  में  टिप्पणियों  पत्र  ग्रादि  समझ  और  लिख  सके  ।

 परन्तु  समिति  यह  व्यावहारिक  नहीं  समझती  कि  षरिवीक्षा  भ्रवधि  के  दौरान  हिन्दी
 में  प्रवीणता  प्राप्त  करने  की  शत  सेवा  में  प्रधिकारियों  को  स्थाई  बनाए  जाने  से

 जोड़ा  झार  क्षेत्र  के  प्रधिकारियों  को  केन्द्रीय  हिन्दी  संस्थान  द्वारा
 भ्रायोजित  क्रमशः  2  प्रोर  3  महीने  की  सेवा  कालीन  हिन्दी  प्रशिक्षण  दिलाने  की
 व्यवस्था  की  जाए  ।  यह  प्रशिक्षण  भ्रनिवायं  होना  चाहिए  भौर  परिवीक्षा  काल  के
 पश्चात  दो  वर्ष  की  अवधि  के  भीतर  पूर्ण  होना  चाहिए  ।

 3.  धौर  क्षेत्र  वाले  ऐसे  भ्रधिकारियों  पर  जिनकी  श्रेणी  संवर्ग  में
 पदोन्नति  होती  है  की  बातें  लागू  होनी  जहां  तक  वरिष्ठता  एवं
 योग्यता  के  श्राधार  पर  पदोन्नति  पाने  बाले  भ्रधिकारियों  का  सवाल  विभाग  ऐसे
 प्रधिकारियों  की  सूची  बना  सकता  जिन्हें  उसे  5  वर्ष  के  भीतर  प्रोग्नति  मिलने  की

 संभावना  ऐसे  कमंचारियों  को  प्रोन्तत्रि  से  पूर्व  प्रशिक्षण  पर  भेजा  जाना
 परीक्षा  के  माध्यम  से  पदोस्नति  के  मामजों  पेरा  2  में  की  गई  सीधी  भर्ती  की

 व्यवस्था  वधावश्यक  परिकतंतों  के  साथ  स्वतः  जागू  इस  पादयक्रम  में

 सफल  न  होने  पर  किसी  प्रधिकारी  की  प्रोन्नति  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  पड़ना
 चाहिए  ।



 10  1909  प्रश्नों  के  लिखिंत  उत्तर

 4  ०  डाक  तार  विभाग  प्रलिल  भारतीय  सेवाध्रों  में  प्रवेश  के  लिए  चलने  बाले  सभी

 पाठ्यक्रमों  में  राजभाषा  नीति  तथा  राजभाषा  प्रधिनियम  तथा  नियमों  भ्रादि  की
 व्यवस्थाधों  का  ज्ञान  प्रदान  करने  का  समुचित  प्रथंध  किया  जाना  चाहिए
 तथा  डाक  स्टाफ  कालेज  भारत  की  भांति  इसके  लिए  भी  कम  से  कम  5  घंटे  का
 समय  निधत  किया  समिति  यह  महसूस  करती  है  कि  गंर  पयंवेक्षकीय  वर्ग  के
 श्रेणी  संबग्गं  में  प्रशिक्षण  के  लिए  प्रध्यापन  की  वतंमान  जारी  रखी

 जानी  तथापि  समिति  यह  भी  महसूस  करती  है  कि  डाक  शाखा  श्रेणी

 से  संबंधित  कमंचारियों  जैसे  एल  एस  जी  पयंवेक्षकों  भ्रादि  को
 क्षेत्र  झ्ौर  में  स्थित  प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  प्रशिक्षण  में  हिन्दी  के  प्रयोग  में

 व॒द्धि  की  गुजाइश  है  4

 दूरसंचार  शाखा  पर्यवेक्षक  संवर्ग  श्रेणी  में  प्रमुख  रूप  से  जूनियर  इंजीनियर
 ते  दूरसंवार  प्रशिक्षण  केन्द्रों  इस  श्रणी  के  स्टाफ  के  प्रशिक्षण  का  मौंध्यम
 फिलहाल  अंग्र जी  समिति  यह  महसूस  करती  है  कि  यथा-समय  प्रशिक्षण  केन्द्रों
 में  इस  स्तर  वर  भी  प्रशिक्षण  में  हिन्दी  का  वंकल्पिक  माध्यम  के  रूप  में  प्रयोग

 होना  चाहिए  ।  विभाग  को  चाहिए  कि  वह  ऐसे  कदम  उठाए  ताकि  कालांतर
 सहज  रूप  से  हिन्दी  प्रशिक्षण  का  माध्यम  हो  फिलहाल  विभाग  को  विशेषज्ञता
 वाली  णाखाध्रों  जैसे  माइक्रोवेव  क्रासबार  शभ्रादि  में  कुछ  केन्द्रों  पर  हिन्दी  में
 प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  करनी  चाहिए  |  भर्ती  किए  गए  उम्मीदवारों  से  उनके  प्रशिक्षण
 के  लिए  हिन्दी  अंग्र जी  का  विकल्प  देने  के लिए  कहा  जाए  तथा  बिभाग  को

 संदनुसा  प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  उनका  श्रावंटन  करना

 फिलहाल  हिन्दी  तथा  अंग्र  जो  में  साथ-साथ  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  करता  प्रभीस्पित

 नहीं  होगा  ।  समिति  यह  सिफारिश  करती  है  कि  फिलहाल  डाक  स्टाफ  कालेज  तथा
 उच्चस्तरीय  दूरसंचार  प्रशिक्षण  केन्द्रों  पर  धष्यापन  का  माध्यम  अंग्रजी  ही  रहनी
 चाहिए  ।

 समिति  यह  सिफारिश  करती  है  कि  प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  विशेषकर  शोर
 क्षेत्रों  के पयंवेषकीय  तथा  उससे  निम्न  संबगों  के  कमंचारियों  के लिए  हिन्दी  को
 प्रशिक्षण  माध्यम  बनाने  कौ  गति  तेज॑  करने  के  लिए  निम्नलिखित  का  रंवाई  की

 जाए  :--

 विभागोय  तियम  वित्तीय  नियम  पुस्तिकाध्रों  हश्यादि  का  समयबद्ध

 कार्य  क्रम  बनाकर  तेजी  से  भनवाद  करना  ।

 हिन्दी  में  प्रशिक्षण  पाठ्य  सामग्री  ब  सहायक  वस्तुओं  का  मानकौकरण

 इनको  हिन्दी  में  तैयार  करना  या  हनका  हिन्दी  भ्रनुवाद  इस  संबंध  में

 दूरसंचार  शाखा  के  लिए  उच्च  स्तरीय  दृश्संचार  प्रशिक्षण  केन्द्र  तथा  डाक  व
 वित्त  व  सेखा  शाआाझों  के  लिए  पोस्ट्स  कालेज  को  समय  का  कार्य  करना

 चाहिए  ।

 अनुवाद  काय॑  ऐसे  सेबारत/सेवा  निवत  कर्मचारियों  को  सौंपा  जाए  जो  दोनों नह
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 65  ,

 भाषाश्रों  में  प्रवीण  हो  तथा  जिन्हें  विभाग  में  कार्य  करने  झौर  प्रशिक्षण  देने
 का  पर्याप्त  प्रनुभव  हो  ।  उन्हें  इस  कार्य  के  लिए  पारिश्रमिक  दिया

 सेवारत  प्रथवा  सेत्रा  निव॒त्त  भ्रधिकारियों  को  हिन्दी  माध्यम  से  प्रशिक्षण  सुकर
 बनाने  के  लिए  पाठय  सामग्री  त॑यार  करने  हेतु  प्रोत्साहित  किया  इस
 संबंध  में  पोस्टल  स्टाफ  कालेज  तथा  उच्च  स्तरीय  दूरसंचार  प्रशिक्षण  केन्द्र
 मार्ग  दशशन  का  काय॑  करेंगे

 ह

 परिवीक्षार्थियों  तथा  प्रशिक्षकों  द्वारा  तकनीकी  प्रथवा  प्रबंधकीय  विषयों  से  संबंधित
 मानक  पुस्तकों  का  भ्रध्ययन  करना  पड़ता  है  श्रौर  सामान्यतया  यही  पुस्तक  देश  के

 तथा  प्रबंध  कार्य  संस्थानों  श्रादि  में  भी  पाठ्यक्रम  तथा  संदर्भ  ग्रंथों
 के  रूप  में  इस्तेमाल  की  जाती  है  i  शिक्षा  मंत्रालय  ने  विश्वविद्यालयों  के  प्रयोगार्थ
 मानक  संदर्भ  पुस्तकों  का  हिन्दी  में  भ्रनुवाद  करने  की  दिशा  में  काफी  प्रगति  की  है  ।

 समिति  यह  सिफारिश  करती  है  कि  पोस्टल  स्टाफ  कालेज  तथा  उच्च  स्तरीय
 सचार  प्रशिक्षण  केन्द्रों  पर  शिक्षामंत्रालय  की  मानक  ग्रंथों  के  निर्माण  की  योजना  में

 सहयोग  दे  भ्रौर  उनकी  योजना  के  अंतगगंत  इस  संस्थाओं  में  विशेष  केन्द्र  स्थापित

 किए  जाए  भ्रौर  जो  विभागीय  प्रावश्यकताओं  के  भ्रनुरूप  ग्रंथ  तैयार

 समिति  यह  सिफारिश  करती  है  कि  विदेशी  उपस्करों  पझ्लौर  तकनीकी  की  सप्लाई
 संबंधी  करार  में  एक  ऐसी  शर्त  जोड़ने  की  संभावना  पर  विचार  किया  जाए  जिसके
 प्रधीन  उपस्करों  ध्लौर  तकनीक  प्रश्न  करने  वाली  पार्टी  अंग्र जी  तथा  हिन्दी  दोनों
 भाषाओ्रों  में उनके  संचालन  मैंनुभल  प्रादि  भी  चाहे  जो  भी  इस  बात  का
 पक्का  इंतजाम  किया  जाए  कि  ऐसी  सामग्री  के  हिन्दीं  में  प्रनुवाद  की  व्यवस्था  हो
 सके  ग्रौर  यह  सामग्री  दोनों  भाषाम्रों  में  एक  साथ  उपलब्ध  हो  ।

 समिति  यह  सिफारिश  करती  है  क़रि  शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  तेयार  एवं  प्रकाशित  को
 गई  तार  हिन्दी  शब्दावलीਂ  स्वीकार  की  जाए  तथा  विभाग  के  सभी  प्रकाशनों
 में  प्राधारभूत  शब्दावली  के  रूप  में  इसका  इस्तेमाल  हो  |  डाक  झौर  दूरसंचार
 शाखाभ्रों  में  तेजी  से  बढ़ती  हुई  नई  तकनीकों  के  विकास  के  कारण  यह  शब्दावली
 पर्याप्त  भ्रौर  पुरानो  पड़  गई  है  ।  यह  समिति  सिफारिश  करती  हैं  कि  शब्दावली  के
 विकास  के  लिए  पर्याप्त  ग्रवसर  झौर  स्वतंत्रता  होनी  शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा
 बनाए  गए  शब्द  जिन्हें  तार  हिन्दी  शब्दावलोਂ  में  प्रकाशित  किया  गया
 भ्राधार  के  रूप  में  स्वीकार  किए  जाए  तथा  संधिकाल  में  अबतक  बनाई  गई  अंग्रेजी
 ओर  हिन्दी  शब्दावली  का  साथ-साथ  प्रयोग  हो  ।  जहां  हिन्दी  शब्दावली  का  प्रयोग

 वहीं  कोष्ठकों  में  होगा  रोमन-लिपि  में  उसके  पर्यायवाची  वाब्द  भी

 दिए  जाएं  ।  अंग्रंजी  के  तथा  भ्रन्य  चिन्ह  तथा  अंक  श्रादि  यथावत  स्वीकार
 कर  लिए  यदि  तार  हिन्दी  शब्दावली  किसो  तकनीकी  और
 वेज्ञानिक  शब्द  का  पर्याय  उपलब्ध  न  हो  तो  अंग्रेजी  के  ही  तकभीकी  वैज्ञानिक  शब्द
 इस्तेमाल  किए  जाएं  ।
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 खाना  पकाने  फो  गेस  के  सिलेंडरों  में  पानो

 4885.  थश्री  जगन्नाथ  चोधरो  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  राजधानी  में  गेस  एजेंसियों  द्वारा  खाना  पकाने  को  गंस  के
 डरों  का  वजन  बढ़ाने  के  लिए  उर्नमें  पानी  डालकर  उपभोक्तापक््मों  के  साथ  बड़  पंमाने  पर  धोखाधड़ी
 किए  जाने  की  जानकारी

 उपभोक्ताशों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिए  इस  प्रकार  के  कदाचार  को  रोकने  के  लिए
 बया  दोष  रहित  उपाए  किए  भ्रथवा  किये  जा  रहे

 ह  क्या  इस  धोखाघ्ड़ीं  में  शामिल  प्रपराधियों  के  विरुद्ध  कारंवाई  करने  के  लिए  कोई
 जाँच  को  गई  है  प्रथवा  कोई  जिम्मेदारी  निर्धारित  की  गई  भ्ौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  भौर  बित्त  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो
 :  किसी  भी  वितरक  को  एल  पी  जी  सिलिडरों  में  पानी  भरते  हुए  पकड़ा  नहीं

 गया  फिर  भी  एल  पीजी  सिलिडरों  में  पानी  होने  के  कुछ  मामले  तेल  विपणन  कंपनियों  के

 ध्यान  में  प्राए  हैं  ।

 तेल  उद्योग  सिलिडरों  पर  पिल्फर-पूर्फ  प्रल्यूमिनियम/पी  वो  सी  सीलों  के  प्रयोग  को

 बढ़ा  रहा  है  सभी  सिलिडर  भरते  समय  माप  प्रोर  तोल  विभागों  द्वारा  जांची  गई  स्वचालित  मणीनों
 के  द्वारा  सही  तोल  को  देखा  जाता  विपणन  कंपनियों  की  प्लोर  से  वितरकों  को  इस  बात  का
 निर्देश  है  कि  उपभोकताप्नों  को  डिलीबरी  देने  से  पृ  वे  सिलिडरों  को  दोबारा  तोलें  ।

 प्रौर  (१)  सिलिडरों  का  वजन  होने  या  भरे  हुये  सिलिडरों  में  पानी  पाए  जाने  के
 संबंध  में  सणी  शिकायतों  को  जांच  की  जाती  भौर  यदि  ये  शिकायतें  सही  पाई  जाती  हैं  तो
 उपभोक्ताओं  को  उचित  क्षतिपूर्ति  दी  जाती  है  तथा  वितरक  के  विरुद्ध  विषणन  भनुशासन  दिशा
 निर्देशों  के  अंतगंत  कारंवाई  की  जाती  है  ।

 ईक्विटो  से  सम्बद्ध  डिबेंचरों  के  सम्धन्ध  में  एकाथिकार  और  झ्रवरोधक  व्यापारिक
 व्यवहार  प्रायोग  के  समक्ष  सामले

 4886.  भो  सो०  माधव  रेड्डी  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सम्बन्धित  मंत्रालय  से  स्वीक्षति  प्राप्त  होने  के  पश्चात  ईक्थिटी  से  संबंद्ध  डिबंचरों
 के  सम्बन्ध  में  प्रनेक  मामले  एकाधिकार  प्रौर  अवरोधक  वयापारिक  व्यवहार  ध्रायोग  के  समक्ष  दायर
 किये  गये  हैं  !

 (a)  यदि  तो  प्रब  तक  कितने  मामले  दायर  किये  गये  ध्लौर
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 उनमें  से  प्रहमदाबाद  के  उपभोक्ता  समूह  से  प्राप्त  शिकायतों  के  भ्राधार  पर  कितने
 मामले  दायर  किये  गये

 उद्योग  मनन््त्रालय  में  श्रौद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मन्त्री  एम०  अशुणाललम्  ):

 से  एकाधिकार  तश्ना  अवरोधक  व्यापारिक  व्यवहार  भाबोग  के  समक्ष  श्रभा  तक  इस

 प्रकार  के  बावन  मामलों  को  संस्थापित  किया  गया  इनमें  से  उपभोक्ता  शिक्षा  और  प्रनुसंघान
 भ्हमदाबाद  द्वारा  की  गई  शिकायतों  से  बत्तीस  मामले  उत्पन्न  हुये  हैं  ।

 राज्यों  को  खादय्ाननों  का  बितरथਂ

 4887,  डा०  बी०  बेंकटेश  :  क्या  खाद्य  और  नागरिक  पूर्ति  संत्रो  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 वर्ष  1985-86  श्रौर  1986-87  के  दौरान  सूखे  छोर  बाढ़  से  प्रभावित  राज्यों
 को  केन्द्रीय  पूल  से  राज्य-वार  कितने  खाद्यान्नों  का  वितरण  किया

 क्या  उनकी  प्रावश्यकताओों  का  कोई  मूल्यांकन  किया  गया  धोौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 खाद  झौर  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गुलाम  नड्ो  :  एक
 विवरण  संलग्न  है  जिसमें  भ्रपेक्षित  सूचना  दी  गई

 प्रौर  :  राज्य  सरकारों  से  भ्रपेक्षा  की  जाती  है  कि  बे  प्रत्येक  मास  अ्रपनी
 श्यकताओं  के  बारे  में  सूचित  करें  झौर  केन्द्रीय  पूल  में  स्टाक  की  समूची  विभिन्न  राज्यों
 की  सापेक्ष  बाजार  उपलब्धता  प्लौर  भ्रन्य  संगत  तथ्यों  को  ध्यान  में  रखकर  केन्द्रीय

 पूल  से  प्रत्येक  मास  के  आधार  पर  प्राबंटन  किए  जाते  हैं  ।

 वर्ष  1986-87  के  दौरान  सावंजमिक  वितरण  प्रणाली  के  लिए  सामान्य  मासिक  प्राबंटनों  के
 विशेष  रूप  से  सखा  राहत  के  लिए  गेहूं  के निम्नलिखित  भावंटन  किए  गए  थे  :--

 राज्य  का  नाम  झ्रावंटित  की  गई  गेहु  की  मात्रा
 टन

 राजस्थान  3,00,000
 मध्य  प्रदेश  18,750

 महा  राष्ट्र  55,000
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 राज्यों  को  लाह्यास्नों  का  आवंटन

 4888.  श्री  चला  किशोर  पाठक  :  क्या  खादय  और  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करंगे  कि  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  विभिन्न  राज्यों  और  संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  सावंजनिक  वितरण
 प्रणाली  के  लिए  माहवार  कितना  खाद्यान्न  प्रावंटित  क्रिया  गया  तथा  उनके  द्वारा  वास्तव  में  कितना
 खाद्यान्न  उठाया  गया  ?

 लाद्य  और  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गुलाम  नबो  :  अपेक्षित

 प््चना  संलग्न  विवरणों  1  से  6)  में  दी  गई  है  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संक्या  एल

 सोडाएश  उद्योग  में  रुग्णता  कि

 4889.  भोसती  बसवर!जेश्वरी  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सोडाएश  उद्योग  भयंकर  संकट  के  दौर  से  गुजर  रहा

 यदि  तो  इसके  मुख्य  कारण  क्या  प्रौर

 इस  उद्योग  को  इसका  कार्य-निष्पादन  सुधारने  हेतु  इसे  सहायता  देने  के  लिए  क्या
 कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  रसायन  और  पेट्रो  रसायन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  आर०  के०

 चना  :  नहीं  ।

 भ्रौर  प्रश्न  ही  नहीं

 राष्ट्रीय  ताप  विधत  निगम  द्वारा  विकसित  की  गई  अनुरक्षण  प्रबन्ध  प्रणालो  का  कार्यास्वयन

 4890,  श्री  के०  रामसूर्ति  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  द्वारा  1982-84  के  दौरान  4  करोड़  रुपये  की  लागत  से
 विकसित  की  गई  प्रनुरक्षण  प्रबन्ध  प्रणाली  को  सिंगरौली  संयंत्र  में  सफलतापूर्वक  कार्याविनवत  करने
 के  पश्चात  कार्यान्वयन  सम्बन्धी  ब्यौरा  वया

 1987  में  मद्रास  में  हुए  भारतीय  संपघंत्र  ६  जीनियर  संस्थान  के  ।5  वें  राष्ट्रीय
 सम्मेलन  द्वाथा  क्या  सिफारिशें  की  प्रोर

 उस  पर  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विशुत  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  सुशीला  :  राष्ट्रीय  ताप

 विद्यूत  निगम  द्वारा  ब्रिटेन  की  मैसजं  ब्रिटिश  इलेक्ट्रिसिटी  इन्स्टरनेशनल  के  सहयोग  से  धनुरक्षण
 प्रबन्ध  प्रणाली  ह्रारम्भ  की  गई  थी  जो  कि  हसकी  सात  कायं-योजनाश्रों  में  से एक  उपर्युक्त

 श्रम-महीनों  तथा  सेवाश्रों  प्रादि  में  सुविज्ञता  प्रदान  किये  जाने  के  कूप  में  प्रनुरक्षण  प्रबंध

 प्रणाली  सिगरौली  सुपर  ताप  विद्युत  केन्द्र  के  भ्रलावा  रामगुण्डस  तथा  फरकका  में  स्थित

 राष्ट्रीय  ताप  विद्यत  निगम  के  प्रन्य  तीन  चाल्  केन्द्रों  में  प्रारम्भ/कार्या विभ्त  की  गई  है  मैमर्ज  ब्रिटिश

 इलैक्ट्रिसिटी  इन्टरनेशनल  द्वारा  भी  की  समीक्षा  की  जाएगी  ।
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 भौर  इंडियन  इन्स्टीट्यूशन  प्लाफ  प्लांट  इंजीनियर  का  15  वां  राष्ट्रीय  समारोह
 1987  में  मद्रास  में  हुआ  था  जिसमें  इस  बात  पर  बल  दिया  गया  था  कि  संयंत्र  तथा

 सेवाप्नों  आदि  ज॑सी  सभी  पूजीगत  परिसम्पित्तियों  के  प्रबन्ध  को  शामिल  करने  हेतु
 रक्षण  प्रबन्ध  व्यापक  रूप  एक  प्रबन्ध  अपनाई  जानी  चाहिए  ताकि  विद्य त  संयंत्रों  के  सम्बन्ध
 में  क्षमता  तथा  उनकी  कारयं-भ्रवधि  के  रूप  में  इष्टतन
 लाभ  प्राप्त  हो  सके  |  पश्राशा  है  कि  समारोह  में  भाग  लेने  वाले  प्रधिनिधि/उपक्रम  समारोह  में  हुए
 विचार-विमएं  को  दृष्टि  में  वर्तमान  प्रणालियਂ  में  सुधार  हेतु  कायं  आरम्भ  करेंगे  ।'

 वोडियो  कान्फ़स

 4891.  डा०  सो०  पो०  ठाकुरः  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  दूर-संचार  नेटवर्क  के  माध्यम  से  वीडियो  काफन्स  की  ध्रुविधा  देने  का
 बिचार  भ्रौर

 यदि  हां  तो  तत्सबंधों  ब्यौरा  क्या

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सन््तोष  सोहन  :  जी  यथासमय  ।

 चार  महानगरों  में  वीडियो  सम्मेलन  स्टुडियो  उपलब्ध  कराने  और  उनको  माइक्रोवेब
 वीडियो  चेनलों  से  जोड़ने  के  लिए  व्यवहायंता  प्रध्ययन  शुरू  किया  जा  चुका  इस  प्रकार  की

 परिपोजना  का  कार्यान्वयन  दूरसंचार  के  लिए  संसाधनों  को  उपलब्धता  पर  निर्मर  करता  है  ।

 भारत  हेवी  इलेक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  तिरचि  द्वारा  स्वोस्थ्य  को  व्यवसाय  जस्प  खतरों  का  अध्ययन

 4892.  शमी  सौ०  एस०  कृष्ण  अब्यर  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  हैवी  इलैक्ट्रिकल्त  तिरुचि  के  व्यावसाथिक  स्वास्थ्य  सेबा  विभाग  द्वारा
 स्वास्थ्य  को  व्यवसाय  जन्य  खतरों  के  बारे  में  कितने  भ्रध्ययन  किये  गये  हैं  ;

 इन  प्रध्ययनों  के  क्या  निष्कष  भौर

 सरकार  ने  स्वास्थ्य  को  खतरों  के  कारणों  को  दूर  करने  हेसु  इन  अध्ययनों  में  की  गई

 सिफा  रिशों  को  क्रियाविन्त  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  सरकारी  उच्चम  विभाग  में  राज्यਂ  मंत्री  के०  केਂ  :

 से  संयुक्त  राष्ट्र  से  सहायता  प्राप्त  एवं  व्यावसायिक  स्वास्थ्य  सेवा  संस्थान  तिरुचि  में  स्थित  है
 कार्य  वातावरण  में  व्यावसायिक  स्वास्थ्य  खतरों  के  सम्बन्ध  में  यह  अध्ययन  करता  है  में  में  इसने
 बी०  एच०  ई०  तिरुचि  के  लिए  225  अध्ययन  किये  प्रधिकांशः  मामलों  में  कायं
 वरण  संतोषजनक  पाया  गया  था  लेकिन  कुछ  मामलों  में  शोर-गुल  तथा  घृूलकण  खतरों  में  सेफ

 लिमिट  वैल्यूज  बढ़  गये  थे  |  बी०  एच०  ई०  तिरुचि  के  लिए  की  गयी  सिफारिशों  को  कार्यास्वित
 किया  गया

 लाइसेंस  देने  की  नीति  को  उदार  बनाना

 4893.  श्री  के०  रामचसतर  रेड्डी  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  क॒पा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  उद्योगों  को  लाइसेंस  देने  की  नीति  को  प्लौर  प्रधिक  उदार  बनाने  के

 संबंध  में  कोई  निर्णय  लिया
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  प्रकार  लाइसेंस  देने  की  नीति  उद्योगों  के  लिए  किस  प्रकार  सहायक  सिद्ध  होगी  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  ओधोगिक  बिकास  विभाग  में  राज्यमंत्री  एम०  :

 से  लाइसेंसीकरण  नीति  तथा  प्रणाली  को  उदार  एक  निरन्तर  प्रतिक्रिया  ह ैऔर  इस

 नीति  के  भनुसरण  में  सरकार  द्वारा  भ्नेक  उपायों  की  पहले  ही  घोषणा  की  जा  चुकी  है  जंसे  27
 उद्योग  समूहों  तथा  82  बल्क  डग्स  तथा  फारमुलेशन्स  को  लाइसेंस  मुक्त  32  उद्योगों  का
 व्यापकीकरण  काययंसचालन  में  मात्रा  के  अनुसार  बचत  के  संबंध  में  क्षमता
 की  पुनः  स्वीकृति  के  उद्योगों  में  संशोधन  सम्पूर्ण  रूप  से  लघ  उद्योग  क्षेत्र  में

 विकास  के  लिए  प्रारक्षित  उद्योगों  का  पुनरीक्षण  संयंत्र  तथा  मशीनों  आदि  के  आ्राधुनिको

 करण/प्रतिस्थापन/नवीकरण  से  होने  वाली  क्षमता  को  मान्यता  देने  के  लिए  सुगम  प्रणाली  को
 देश  में  तेजी  से  श्रौद्योगिक  विकास  प्राप्त  करने  में  अ्रड़चनों  को  दूर  करने  की  ये  उपाय

 निदेशित  हैं  ।

 क्षेत्रोय  लकड़ी  ऊर्जा  विकास  कार्यक्रम

 4894.  श्रीमतों  डो०  के०  भंडारो  :  क्या  ऊर्जा  मतन्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्षेत्रीय  लकड़ी  ऊर्जा  विकास  कार्यक्रम  का  ब्यौरा  क्या

 उक्त  कार्यक्रम  ग्रामीण  क्षेत्रों  क ेलोगों  को  सामाजिक  एवं  भ्राथिक  स्थिति  में  किस
 प्रकार  सुधार  भ्रौर

 इस  कार्यक्रम  के  कार्यान््वय  के  प्रारश्भिक  चरणों  में  हुई  प्रगति  का  ढ्यौरा  क्या  है  *

 ऊर्जा  मन्त्रो  बसन्त  क्षेत्रीय  लकड़ी  ऊर्जा  विकास  कार्यक्रम  का  उद्ृं  श्य
 लकड़ी  के  उत्पादन  तथा  उर्जा  प्रयोजन  के  लिए  इसकी  उपयोगिता  सहित  लकड़ी  ऊर्जा  विकास  के
 संबंध  में  इस  कार्यक्रम  में  भाग  लेने  वाले  एशियाई  तथा  प्रशान्त  क्षेत्रों  के  देशों  के  मध्य
 सामग्री  तथा  सुविज्ञता  के  भ्रादान-प्रदान  को  बढ़ावा  देना  है  |  यह  कार्यक्रम  नितान्त  तबनीकी  प्रकृति
 का

 जलाने  की  लकड़ी  को  बढ़ती  हुई  कमी  भाग  लेने  वाले  देशों  की  सामूहिक  समस्या  है  ।
 क्षेत्रीय  लकडी  ऊर्जा  विकास  कायंक्रम  अपने  अनुवंशिक  प्रशिक्षण

 भ्रध्ययन  भ्रमण  के  श्रादान-प्रदान  तथा  प्रायोगिक  गतिविधियों  वे  द्वारा  जलाने  कीं  लक्ड़ी
 की  सप्लाई  में  सुधार  भौर  इसके  अपेक्षाकृत  भ्रच्छे  उपयोग  के  लिए  उचित  दिशा  तथा  हल  के  विकास
 में  गति  लाने  में  सहायता  देगा  जो  कि  ग्रामीण  समुदाय  के  लोगों  को  सामाजाथिक  उन्नति  में  एक
 अंशदान

 इस  कार्यक्रम  के  कार्यान्वय  के  प्रथम  चरण  में  भारत  ने  क्षेत्रीय  ऊर्जा  लकड़ी  विकास
 कार्यक्रम  के  अंतगंत  श्रायोजित  भ्रध्ययन  भ्रमण  तथा  प्रशिक्षण  कार्यक्रमों  में  भाग  लिया  भौर  इस
 प्रकार  बहुमूल्य  वैज्ञानिक  तथा  तकनीकी  जानकारी  प्राप्त  करने  में  सहायता  मिली  ।

 भारत  हेबो  इलेक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  द्वारा  बेटरी  लालित  रेल  इम्जनों  का  मिर्माण

 4895.  श्री  ई०  अब्ययू  रेडडो  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  भारत  हेवी  इलेक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  ने  छोटी  लाइन  के  लिए  बंटरी  चालित  रेल
 इन्जनों  का  निर्माण  करना  प्रारम्भ  किया

 कया  बंटरों  चालित  इन्जन  को  परीक्षण  के  तौर  पर  चलाया  गया  भौर

 यदि  तो  इन  इन्जनों  को  चलाये  जाने  से  ऊर्जा  को  कितनी  बचत  होगी  ?

 उद्योग  मन्त्रालय  में  सरकारो  उद्यम  विभाग  में  राज्य  सन््त्री  के०  के०  :
 बो०  एच०  ई०  भोपाल  मे  बंद्री  चालित  रेल  इन्जन  के  पश्राद्य  रूप  का  विकास  किया

 गया  है  ।

 भोपाल  कारखाने  में  सीमित  परोक्षण  कार्य  किया  गया

 स्टीम  लोकोमोटिव  की  तुलना  में  बंद्री  लोकोमोटिव  में  ऊर्जा  की  खपत  काफी  कम

 होने  का  श्रनुमान  लगाया  गया

 बालक  दत्तक  ग्रहण  सबंधो  विधि

 4896.  डा०  कृपा  सिधु  भोई  :

 श्रीमती  मोरा  कुमार  :

 श्री  एम०  रघुमा  रेड्डी  :

 श्री  मानिक  रेड्डो  :
 श्री  प्रकाश  चर  :  कया  बिधि  धौर  न्याय  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  हौ  में  दिल्ली  में  भारतीय  बाल  कल्याण  परिषद  द्वारा  प्रायोजित  एक
 संगोष्ठी  में  यह  आग्रह  किया  गया  है  कि  सभी  पंथ  झौर  राष्ट्रीयता  के  लोगों  द्वारा  बालक
 दत्तक  ग्रहण  के  संबंध  में  एक  व्यापक  बिधि  बनाई

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  संगोष्ठी  में  क्या  सिफारिशें  को  गई  ओर  क्या  संकल्प

 पारित  किए

 इस  विषम  में  एक  ब्यापक  विधान  लाने  के  बारे  में  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का
 प्रस्ताव  भौर

 संसद  में  इसके  कब  तक  पुर:स्थापित  कर  दिए  जाने  की  संभावना

 विधि  और  स्पाय  सस्त्रालय  सें  राज्य  मन्जो  एच०  आर०  :  प्ौर

 जी  हां  ।  भारतीय  बाल  कल्याण  परिषद  दत्तक  ग्रहण  के  सम्बन्ध  में  ।0  से  12  1986

 तक  झायोजित  अपनी  संगोष्ठी  यह  सिफारिक्ञ  की  है  कि  यद्यपि  ऐसे  विधान  के  प्रधिनियम  में

 कठिनाई  होगी  किस्तु  प्ननाश  भ्ौर  श्रवांछुनीय  बालकों  के  जिन्हें  राष्ट्रीय  बालक  नीति  में

 राष्ट्र  की  प्रास्तिਂ  के  रूप  में  घोषित  किया  गया  हैਂ  व्यापक  हित  है  देश  में  दत्तक-ग्रहण
 विधि  से  सम्बन्धित  समान  विधान  प्रावश्यक  है  ।

 श्लौर  सरकार  दत्तक  प्रहण  विधि  में  संशोधन  के  किसी  प्रस्ताव  इस  समय

 विचार  नहीं  कर  रहो  है  +

 मादति  उद्योग  लिसिटेड  के  कर्मचारियों  को  बोनस  ओर  शिक्षा  भत्ता

 4897.  भरी  चिरंजो  लाल  शार्मा  :  क्या  उद्योग  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  सरकार  ने  मारूति  उद्योग  लिमिटेड  के  कमंचारियों  के बोनस  भ्रौर  शिक्षा  भत्ता
 प्रादि  मांगों  पर  विचार  किया  भ्रौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  लिया  गया  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  सरकारी  उद्यम  विभाग  में  राज्य  मन््त्रो  के०  के०
 और  यद्यपि  बोनस  का  भुगतान  बोनस  भुगतान  1965  के  उपबन्धों  द्वारा

 नियंत्रित  होता  है  तथापि  मारूति  उद्योग  लिमिटेड  की  मान्यता  प्राप्त  कमंचारी  यूनियन  द्वारा  शिक्षा
 भत्ते  की  कोई  माँग  नहीं  उठाई  गई  है  ।

 बिजलो  परियोजना  के  बारे  में  भारत-नेपाल  वार्ता

 4898.  श्री  कुंवर  राम  :  कया  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कितनी  बिजली  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  नेपाल  के  साथ  बातचीत  की  जा  रही
 और

 क्या  बिजली  उत्पादन  के  लिए  कोसी  नदी  के  पानी  का  उपयोग  करने  हेतु  किसी
 परियोजना  पर  काम  चल  रहा  है  ?

 ऊर्जा  संत्रालय  में  विद्यत  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  सुशीला  :  नेपाल
 के  साथ  मुख्य  रूप  से  चार  बहुद्देश्यीय  अर्थात  पश्चिमी  राप्ती

 भालूभंग  और  कोसी  उच्च  बांध  के  बारे  में  बातचीत  हुई  जिनमें  विद्युत  भाग  भी  शामिल

 नहीं  |

 ]
 भारतोय  विवाह-विस्छेद  1869  में  संशोधन  किए  जाने  को  मांग

 4899,  डा०  दसा  सामनन््त  :  क्या  विधि  और  ग्याय  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  कंथोलिक  महिला  सम्मेलन  तथा  अन्य  कैथोलिक  संगठनों  ने  विधि  मंत्रालय  को

 एक  ज्ञापन  भेजा  है  जिसमें  भारतीय  विवाह-विच्छेद  1869  में  संशोधन  किए  जाने  की

 माँग  की  गई  और

 यदि  तो  उन्होंने  किन  संशोधनों  का  सुझाव  दिया  ह ैऔर  इस  पर  क्या  विनिश्चय

 किया  गया  है  ?

 विधि  झौर  स्पाय  सन््त्रालय  सें  राज्य  मन्त्री  एच०  आर०  :  जो  नहों  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 आनप्म  प्रवेश  में  डाक  घर  खोलना

 4900.  शो  थो०  तुलसोराम  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आन्ध्न  प्रदेश  में  छठी  पंचवर्षीय  योजनावधि  के  दोरान  कुल  कितने  डाकधर  खोले
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 कया  उन  डाकघरों  में  पर्याप्त  संख्या  में  कमंचारी  नियुक्त  किए  गए

 यदि  तो  उन  डाक  घरों  में  अपेक्षित  संख्या  में  कमं  चारियों  की  नियुक्षित  हेतु  कौन
 से  कदम  उठाने  का  विचार  है  ।

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  छठी  पंचवर्षीय  योजना

 अवधि  के  दौरान  आंध्र  प्रदेश  में  539  डाकधर  खोले  गए  ।

 जी  हां  ।

 उपर्युक्त  भाग  के  उत्तर  को  महं  नजर  रखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 इटली  के  सहयोग  से  उद्योगों  को  स्थापना

 4901.  श्रीमती  एन०  पो०  पझ्ांतो  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 आंध्र  केरल  और  पांडिचेरी  में  इटली  के  सहयोग  से  जो  उद्योग
 स्थापित  किए  जा  रहे  हैं  उनकी  सं5परा  क्रितनी  है  और  उनके  नाम  क्या  और

 इन  उद्योगों  में  कुल  कितनी  पूंजी  का  निवेश  किया  गया  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  सें  राज्य  संत्री  एम०  :

 ग्रोर  वर्ष  1982-83  की  गवद्रि  के  दो  एन  इटली  के  सहयोग  के  साथ  227  विदेशी  सहयोग  के

 प्रस्तावों  को  मंजरी  दी  गई  ।  सभी  स्वीकृत  विदेशी  भारतीय  धौर  विदेशी  फर्मो  के  नाम

 विनिर्माण  की  सहयोग  का  झादि  से  सम्बन्धित  ब्यौरे  इंडियन  इम्वेस्टमेंट  सेंटर  द्वारा

 मासिक  आधार  पर  मथली  ने  पृक  बे  रूप  मे  प्रकाशित  किए  जाते  इन  प्रकाशनों  की

 प्रतियाँ  संसद  के  पुस्तकालय  में  नियमित  रूप  से  भेजी  जाती  हैं  ।  जिन्हें  विदेशी  सहयोग  की

 स्त्रीकृतियों  अथवा  उत  पर  लगाई  गई  कुल  पूंजी  के  अनुसरण  में  स्थापित  किया  जाना  के

 स्थापना-स्थल  से  सम्बन्धित  सांडियकीय  सूचना  भ्रौद्योगिक  स्वीकृति  सबिवालय  में  केन्द्रीय  रूप  से

 नहीं  रखी  जाती  है  ।

 पास  न्यायालय  के  संबंध  में  विधि  आयोग  की  रिपोर्ट

 490',  श्री  एस०  जसवाल  रेड्डो
 '  जया  बि४धि  और  स्याय  न्यायिक  सुधार  संबंधी

 रिपोर्ट  के  बारे  में  ।]  1986  के  प्रतारांकित  प्रश्न  संडयांक  1104  के  उत्तर  के  प्रति  निर्देश  से

 यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  ग्राम  न्यायालय  के  संबंध  में  विधि  भरायोग  की  114  वीं  रिपोर्ट  का  गहन  श्रष्ययन
 कर  लिया  गया  भोर

 यदि  तो  इस  रिपोर्ट  में  की  गई  सिफारिशों  को  लागू  करने  के  संबंध  में  क्या

 विनिश्चय  किया  गया  है  ?

 विधि  और  स्थाय  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  एच०  आर०  :  भोौर

 रिपोर्ट  पर  विधि  प्लौर  न्याय  मंत्रालय  की  परामछांंदात्री  समिति  की  बंठक  में  चर्चा  करने  का  प्रस्ताव

 है  प्रोर  तत्पश्चात  दस  संबंध  में  की  जाने  वाली  कारंबाई  के  बारे  में  विनिश्यय  किया
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 टायर  निर्माताओं  द्वारा  उत्पादक-संघ  का  गठन

 4903,  थ्रो  सत्येख  नारायण  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  टायर  निर्माताओं  ने  टायरों  के  मूल्य  ऊंचे  रखने  के  लिए  एक  उत्पादक-संघ  का

 गठन  किया  है  ।

 यदि  तो  क्या  एकाधिकार  श्लौर  श्रवरोधक  व्यापारिक  व्यवहार  प्रायोग  ने  इस

 मामले  में  कार्यवाही  को  भौर

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  एम०
 से  राज्य  सड़क  परिवहन  उपक्रम,एसोसिएशन  द्वारा  की  गई  उत्पादक  संघ  के  गठन  और  टायर

 तथा  ट्यूब  के  निर्माताओं  द्वारा  टायर  और  ट्यूबों  की  कीमतें  निर्धारित  बरने  में  समायोजित

 वाई  करने  से  मुख्यतः  संबन्धित  शिकायत्तीं  के  प्राधार  पर  एकाधिकार  प्रतिबन्धात्मक  व्यापार

 हार  आयोग  ने  एम०  आर०  टी०  पी०  ध्यवहार  1969  के  अंतर्गत  जांच  शुरू  की
 आयोग  ने  पश्रभी  जॉच  पूरी  करनी

 सरकारो  उदमों  हारा  लाभ  के  आंकड़े  बढ़ाकर  वर्शाये  जाना

 4904,  श्री  सुकुल  वासनिक  :

 श्री  बनवारी  लाल  पुरोहित  :  बया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  8  आंकड़े  के  हिन्दुस्तान  में  प्रोफिट  भ्राफ

 पब्लिक  सैक्टर  यूनिट्स  इन्फ्लेटिडਂ  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  श्रोर  दिलाया  गया

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकारो  क्षेत्र  के  अ्रनेक  उपक्रम  अपने  खातों  में  अजित  वास्तविक

 लाभ  की  भ्रपेक्षा  लाभ  के  भ्रधिक  प्रांकड़  दर्शा  रहे  प्रोर

 इस  संबंध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है और  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  कायंकरण

 की  समीक्षा  करने  के  लिये  सरकार  का  झोर  क्या  सुधारात्मक  उपाय  करने  का  विचार  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  सरकारी  उद्यम  विभाग  में  राज्य  मंत्री  के०  के०  :

 जी  हां  ।

 जी  नहीं  ।  उद्यमों  के  लेखों  को  सभा-पटल  पर  रखे  जाने  से  पूर्व  उनकी  विधिबत  रूप  से

 लेखा-परीक्षा  की  जाती  अतः  लाभ  के  भ्रधिक  प्रांकड़े  दर्शाने  का  प्रश्न  ही  पंदा  नहीं  होता  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 ये  फोनों  का  निर्माण

 4905.  श्री  पी०  कुलनवईबेल  :

 श्री  एच०  बो०  पाटिल  :

 जगन्नाथ  पटनायक  :

 श्री  प्रकाश  बो०  पाटिल  :  क्या  संचाਂ  मंत्रों  यह  बतासे  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 ञ्मी
 at
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 10  1909  प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर

 कया  सरकार  ने  गंर-सरकारी  प्रयोक्ताओं  को  पे  फोन  नामक  एक  उपकरण  की  सहायता
 से  साबंजनिक  टेलीफोन  चलाने  के  लिये  प्राधिकृत  किया

 इस  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है  तथा  इस  प्रकार  कितने  प्रयोक्ताओं  को  प्राधिकृत  किया
 गया

 क्या  पे  फोनों  का  निर्मोण  करने  के  लिये  गर-सरकारी  कम्पनियों  झौर  राज्य
 निको  विकास  निगमों  को  प्राशय-पत्र  जारी  किये  गये  प्रौर

 इस  संबंध  में  दूरसंचार  विभाग  की  क्या  भूमिका

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  भ्ौर  उपभोक्ता  के
 फोन  के  साथ  एक  श्रतिरिक्त  उपकरण  के  बतौर  पे-फोनों  की  भ्नुमति  दी  गई  इसके  प्रयोग  के

 लिये  उपभोक्ता  को  किसी  मंजूरो  या  लाइसेंस  लेने  की  प्रावश्यकला  नहीं  पे-फोनों  की

 संस्थापन  प्रौर  रख-रखाव  उपभोक्ता  द्वारा  ही  किया  इन  पर  स्थानोय  कॉलों  के  साथ-साथ

 एसटीडी/अंतर्राष्ट्रीय  उपभोक्ता  डायल  कॉलों  की  प्रनुमति

 सावंजनिक  क्षेत्र  के  दो  उद्यमों  तथा  निजी  क्षेत्र  की  चार  कंपनियों  को  पे-फोनों  के
 निर्माण  के  लिये  मांग  पत्र  दिये  गये  हैं  ।  दूरसंचार  बिभाग  का  विदेशी  फर्म  के  साथ  सहयोग  द्वारा  भी
 पे-फोनों  के  निर्माण  का  प्रस्ताव  है  ।

 दरसंचार  विभाग  सावंजनिक  स्थलों  पर  जनता  के  उपयोग  के  लिये  पर्याप्त  मात्रा  में
 सावेजनिक  टेलीफोन  की  व्यवस्था  करने  लिये  प्रोत्साहित  करता

 -

 राज्यों  में  शोरे  का  उत्पादन

 4906.  श्री  ह्रोश  रावत  :  क्या  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  कुछ  राज्यों  ने  भ्रपनी  श्रावश्यकता  से  प्रधिक  शीरे  का  उत्पावन  किया  है  भौर  उनके
 पास  शीरे  का  फालतू  भण्डार  जमा  हो  गया

 यदि  तो  ऐमे  राज्यों  के  नाम  क्या  है  प्रौर  इस  समय  उनके  पास  कितना  शीरा
 उपलब्ध

 क्या  शीरे  की  कमी  वाले  राज्यों  के  उद्यमियों  को  फालतू  शीरा  भध्रावंटित  किया  गया
 झोर

 यदि  तो  उन्हें  शीरा  कब  तक  प्राप्त  हो  जाने  की  संभावना  है  ?

 उदयोग  मंत्रालय  में  रसायन  ओर  पेट्रो  रसायन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  आर०  के०
 जयचना  :  से  2.1.87  को  केन्द्रीय  शीरा  बोर्ड  की  पिछली  बैठक  में  चालू  भ्रल्कोहल
 वर्ष  के  लिये  केवल  पाण्डिचेरी  ने  |  ,100  मी०  टन  शीरे  का  ग्रनमुमानित  अधिशेष  रिपोर्ट  किया  था
 जिसे  कमी  वाले  राज्यों  को  प्राबंटित  किया  गया  था  प्रौर  जो  कि  प्राबंटन  किये  गये  राज्यों  द्वारा
 परस्पर  सुविधा  के  अनुसार  उठाया  जा  रहा  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  कुछ  चोनी  की  यूनिटों  ने  यह  रिपोर्ट  दी  है  कि  डिस्टिलरोज  द्वारा  शीरा  कम
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 उठाये  जाने  के  कारण  उनके  पास  काफो  स्टाक  जमा  हो  गया  परन्तु  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  प्रब
 तक  शौीरे  की  कोई  मी  मात्रा  प्रन्य  राज्यों  को  प्राबंटन  के  लिये  नहीं  दी  है  ।

 ]
 बवरपुर  ताप  बिजलीधर  को  बिजली  का  उत्पादन  कम  करने  निर्देश

 4907,  श्ोमतो  किशोरी  सिह  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  बदरपुर  ताप  बिजली  घर  को  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  में  प्रावश्यकता  से  ग्रधिक  बिजली  का
 उत्पादन  होने  के  कारण  बिजली  का  उत्पादन  कम  करने  के  लिये  कहा  गया  है  ।

 याद  तो  तश्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  उत्तर  क्षेत्रीय  बिजली  बोर्ड  के  निदेगानुसार  इस  क्षेत्र  के  राज्य  बिजली  बोर्डो  ने  पन
 बिजली  उत्पादन  कम  करने  से  इन्कार  कर  दिया  श्रौर

 यदि  तो  इस  क्षेत्र  में  बिजली  उत्पादन  वो  यूक्तिसंगत  बनाने  के  लिये  क्या  कदम
 उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सुशीला  :  प्रोर

 यद्यपि  उत्तरी  क्षेत्र  विद्युत  की  का  सामना  करता  रहा  है  तथापि  कृषि  संबंध  मांग
 प्रायः  घट  जाने  के  कारण  विद्युत  का  उत्पादन  विद्यमान  मांग  से  बढ़  जाता  तो  ऐसे  समय  में  विद्युत
 उत्पादन  को  प्रोत्साहन  न  देना  प्रावश्पफ  हो  1986  से  1987  तक  की
 अवधि  के  दौरान  बदरपुर  ताप  विद्युत  केन्द्र  को  कुछ  ग्रवसरों  यर  विद्युत  उत्पादन  को  बन्द  करना  पड़ा

 तथापि  बदरपुर  ताप-विद्य ूत  केन्द्र  मे ंउक्त  शभ्रवधि  के  दौरान  इसके  कारण  विद्यूत  उत्पददन  में
 केवल  0.88%  की  हानि  हुई  थी  ।  -

 भ्ौर  मांग  में  गिरावट  प्राने  के  दौरान  उत्तरी  क्षेत्रीय  बिजली  बोडं  द्वारा  यह
 प्रक्रिया  अपनाई  जाती  है  कि  जलाशय  पर  स्थित  जल  विद्युत  केन्द्रों  में  व्यवहारिक  सीमा  तक  कम

 विद्युत  उत्पादन  किया  जाए  तथा  रन-आफ-दी-रीवर  पर  स्थित  जल  विद्युत  केन्द्रों  को  +प्टतम  भार

 के  लिये  प्रवसर  दिया  यदि  इसके  पश्चात्  भी  विद्यूत  का  उत्पादन  मांग  से  श्रधिक  रहता  है  तो

 ताप  विद्यू,त  केन्द्रों  को  बन्द  करने  का  सहारा  लेना  पड़ता  कुल  मिलाकर  ऐसे  मामले  मे  राज्य

 बिजली  बोडं  भो  सहायता  करते  हैं  ।

 गेर-सरकारी  कम्पनियों  ह(रर  बिजलो  उत्पादन

 4908.  श्री  बुज  मोहन  महंतो  :

 शो  एच०  एन०  नग्जे  गोडा  :

 श्री  जो  ०  एस०  बसवरान्  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ॥॒  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  कितनी  विद्यूत  परियोजनाएं  स्वीकृत  को  गई  हैं  और  यदि  तो
 तह्संबंधी  ब्यौरा  कया

 क्या  गेर-सरकारी  कम्पनियों  को  विद्यूत  उत्पादन  कार्य  करने  की  प्रनुमति  देने  से

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  विद्युत  उत्पादन  पर  पड़ने  वाले  प्रभाव  के  बारे  में  कोई  कार्य  किया

 गया  भौर
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 यदि  तो  तत्संबंधी  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्यत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सुशोला  :  से
 ब्ष  1984  से  लेकर  400  करोड़  रुण  की  अनुमानित  लागत  से  मंससं  टाटा  इलक्ट्रिक  कम्पनी  द्वारा
 500  मेगावाट  की  एक  यूनिट  स्थापित  करने  भ्ौर  211  करोड़  रुपये  को  भ्रनुमानित  लागत  से  मंसर्स
 कलकत्ता  इलेक्ट्रिक  सप्लाई  कारपोरेशन  द्वारा  22८  67.5  मेगावाट  को  प्रतिष्ठापन  यूनिडे  स्थापित

 |  करने  हेतु  प्रनुमोदन  प्रदान  किया  गया  471  करोड़  रुयये  की  प्रनुमानित  लागत  से  मेसस  बाम्बे
 सवप्रबंत  इलेक्ट्रिक  सप्लाई  कम्पनों  द्वारा  500  मेगावाट  की  एक  यूनिट  स्थापित  करने  के  लिये
 सिद्धान्त  रूप  में  अनुमोदन  प्रदान  कर  दिया  गया

 प्रौद्योगिक  नीति  1956  विद्युत  के  उत्पादन  में  निजी  क्षेत्र  की  भागेदारी  पर  कोई
 रोक  नहीं  लगता  है  जबकि  राष्ट्रहित  में  ऐसा  करना  भ्रपेक्षित  हो  ।  भ्रन्य  बातों  के  साथ-साथ  राष्ट्रीय
 विद्युत  योजना  की  भ्रावश्यकताओं  ध्रौर  लगाये  जाने  वाले  प्रस्तावित  प्रतिरिक्त  संसाधनों  को  ध्यान  में
 रखते  हुये  विद्युत  उत्पादन  परियोजनाप्री  के  लिये  निजी  क्षेत्र  से  प्राप्त  प्रस्तावों  की  जांच  गुण-दौषों  के
 प्राधार  पर  की  जाती  है  ।

 ओद्योगिक  लागत  तथा  मूल्य  ब्यूरो  द्वारा  केप्रोलेक्टम  का  लागत-प्रध्ययन

 4909,  श्रो  बौलत  सिह  जो  जदेजा  :  क्या  उचोग  मंत्री  यह  बंताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 कैप्रोलेक्टम  का  लागत  श्रध्ययन  प्रौद्योगिक  लागत  तथा  मूल्य  ब्यूरो  द्वारा  कब॒  किया

 ,  गया

 कया  ब्यूरों  की  रिपोर्ट  सरकार  को  मिल  गई

 यदि  तो  लागत  अध्ययन  को  रा  करने  में  बिलम्ब  के  क्या  कारण  पभोर

 कंप्रोलेक्टम  के  मूल्य  को  एक  उपयुक्त  स्तर  तक  लाने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कदम

 उठाने  का  विधांर  है  ?

 उच्चोग  मंत्रालय  में  रसायन  ओर  पेट्रो  रसायन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  झार०  के०

 जयचना  :  प्रौर  स्वदेशी  केपोलेक्टम  के  लागत  मूल्य  ्रध्ययन  करने  के  लिये
 “  1985  में  बी०भ्राई०सी०पी०  से  कहा  गया  था  ।  बी०प्ाई०सी०पी०  की  रिपोर्ट  1986  में  प्राप्त  हुई
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 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 कंप्रोलेक्टम  पर  कोई  मूल्य  नियंत्रण  नहों  परन्तु  यद्दि  प्राषश्यक  समझा  गया  तो

 उचित  समय  पर  उपयुक्त  कदम  लिये  जायेंगे  ।

 गौल्डन  टोबेको  कम्पनी  का  बन्द  होता

 4911,  औ  भर्सपाल  सिह  सलिक  :

 क्री  एम०  रघुमा  रेडडो  :

 भी  सभाध  यादव  :  क्या  उद्योग  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हें  क्या  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  3  1987
 के  एक्सप्रेसਂ  में  प्रकाशित  इस



 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर  31  1987

 समाचार  की  भ्ोर  दिलाया  गया  है  कि  गोल्डन  टोबेको  कम्पनी  ने  अपनी  16  सिगरेट  निर्माण  यूनिटों
 को  बन्द  करने  की  घोषणा  की

 क्या  भारत  की  भ्रन्य  सिगरेट  निर्माण  करने  वाली  कम्पनियों  ने  भी  टोबेको  गौल्डन
 कम्पनी  का  अ्रनुसरण  करने  का  निर्णय  किया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भौर

 क्या  इसका  सिगरेट  की  कौमतों  पर  प्रभाव  पड़ेगा  भोर  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये

 बया  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  प्रौद्योगक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :

 हां  ।  तथापि  गोल्डन  टोबेको  कम्पनी  इंडस्ट्रीज  लिमिटेड  ने  यह  कहा  है
 कि  उनका  कोई  भी  एकक  बन्द  नहीं  है  तथा  उनका  किसी  भी  एकक  को  बन्द  करने  का  कोई  इरादा

 नहीं  है  ।

 सरकार  इस  प्रकार  के  किसी  निर्णय  से  भ्रवगत  नहीं

 भौर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 पिछड़  क्षेत्रों  में  विकास  केन्द्रों  को  स्थापना

 4912,  श्री  बी०  क्ृष्ण  राव  :  क्या  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  क्पा  करेंगे  कि  :

 बया  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  ग्रामीण  जनता  को  रोजगर  झोर  प्रधिक  भ्रवसर

 उपलब्ध  कराने  में  सहायता  प्रदान  करने  के  लिये  पिछड़े  क्षेत्रों  में  150  विकास  केन्द्रों  को  स्थापना
 करने  का  भोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  क््रौद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :

 से  रहित  जिलों  में  संवर्धन  केन्द्रों  के  विकास  के  लिए  पहले  से  ही  एक  योजना

 इस  योजना  के  ब्यौरे  फार  इण्डस्ट्रीज  इन  बंकबर्ड  नामक  पुस्त्तिका  में  दिये

 गये  जिसको  प्रतियां  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 पिछड़े  क्षेत्रों  के  श्रौद्योगीकरण  के  लिए  विद्यमान  योजना  को  समीक्षा  भौर  संशोधन

 करने  के  लिए  गठित  प्रन्तर-मंत्रालयीय  सबिति  ने  इस  संबंध  में  कुछ  सिफारिशें  भी  की  समिति

 की  रिपोर्ट  सरकार  के  सक्तिय  रूप  से  विचाराधीन  है  ।

 नई  लाइनें  खोलता  और  नये  टेलीफोन  कनेक्शन  विया  जाना

 4913,  श्री  राधा  कांत  डिगाल  :  कया  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दूरसंचार  विभाग  वर्ष  1986-87  के  दौरान  नई  लाइनें  खोलने  धौर  नये  कनेक्शन
 देने  के  अपने  लक्ष्यों  से  श्रागे  बढ़  गया

 हां  तो  वर्ष  1986-87  के  लिये  कितना  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  था  तथा  उक्त
 वर्ष  में  नई  लाइनें  खोलने  तथा  नये  कनेष्शन  के  संबंध  में  क्या  उपलब्धि
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 उक्त  वर्ष  में  दूरसंचार  विभाग  ने  राजस्व  के  रूप  में  कुल  कितनी  धनराशि  ध्जित

 झौर

 तत्संबंधी  ब्यौर  है

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  लक्ष्यों  को  फरवरी  1987  से
 आगे  नहीं  बढ़ाया  गया  1986-87  के  लिये  ग्रन्तिम  कार्य  निष्पादन  1987  में  मालूम
 होगा  ।

 1986-87  के  लिये  लक्ष्य  ग्रौर  कार्य  निष्पादन  निम्न  प्रकार  से

 लक्ष्य  कार्यनिष्पादन

 1987)  तक

 1.  नई  लाइनों  को  चालू  करना  2.80  2.10
 में  )

 नई  लाइनों  की  ब्यतस्था  2.20  2.17

 में  )

 एमटीएनएल  सहित  विभाग  द्वारा  फरवरी  1987  तक  प्रजित  कुल  राशि  841.22  करोड़
 रुपये  है  ।

 उपयुक्त  के  ब्यौरे  फरवरी  1987  तक  निम्न  प्रकार  है  :--

 (1)  टेलीफोन  सेवापों  से  प्राप्ति  701.88  करोड़  रू०

 (7)  टेलीग्रामों  से  प्राप्ति  69,88  करोड़  २०

 टरेलेक्स  से  प्राप्तियां  तथा  भ्रन्य  विविध  प्राप्तियां  69.56  करोड़  २०

 841,22  करोड़  र०

 कर्नाटक  में  गेस  टरबाइन  परियोजना

 4914,  श्री  एस  ०  एम०  गुरडडी  :

 श्री  एच०  एन०  नन््जे  गौड़ा  :  कया  उर्जा  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कनटिक  में  गेस  टरबाइन  परियोजना  स्थापित  करने  पर  कुल  कितमी  लागत
 भौर

 कया  राज्य  सरकार  को  कोई  वित्तीय  सहायता  उपलब्ध  कराई  जायेगी  शोर  इस
 यीअना  के  कब  तक  पूरा  हो  जाने  कौ  संभावना  है  ?

 उर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विमाग  में  राज्य  मंत्री  सुशीला  :  भौर
 बंगलौर  में  येलाहांका  में  तरल  पेट्रोलियम  इंघन  पर  श्राधारित  120  मेगावाट  का  विद्युत  संयंत्र
 प्रतिष्ठापित  करने  के  लिए  कर्नाटक  सरकार  कं  प्रस्ताबों  को  संद्धांतिक  रूप  से  प्रनमोदित  कर  दिया
 गया  है  ।  परियोजना  की  श्रनुमानित  59  करोड़  रुपये  परियोजना  को  प्रतिष्ठापित  करने
 के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  से  क्षिसी  प्रकार  की  वित्तीय  सहायता  की  परिकल्पना  नहीं  की  गई
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 प्रपेक्षित  शर्तों  को  पूरा  करने  के  पश्चात्  यह  राज्य  प्राधिकारियों  पर  निर्भर  है  कि  वे  परियोजना  को
 क्रियान्वित  करें  ।

 वूरसंचार  मिशन  के  संबंध  में  राष्ट्रीय  सम्मेलन

 4915,  श्री  एच०  एन०  नन्जे  गौडा  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वूरसचार  मिशन  के  संबंध  में  राष्ट्रीय  सम्मेलन  में  रक्षा  धौर  रेलब्रे  प्रतिष्ठान  जैसे
 बड़े  प्रयोक्ताभों  के  लिए  एक  समान  नेटवर्क  का  सुझाव  दिया  गया  भ्ौर

 यदि  तो  उस  पर  कया  कायंवाही  की  गई  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  दूरसंचार  मिशन  के  संबंध  में

 राष्ट्रीय  सम्मेलन  में  यह  सुन्नाव  दिया  गया  था  कि  राष्ट्रीय  संसाधनों  को  लाभान्वित  करने  के  उहं  श्य
 से  सभी  सरकारी  और  ग़र-सरकार  मांगों  को  पूरा  करने  के  लिए  सार्वजनिक  लम्बी

 दूरी  नेटवर्क  की  योजना  बनाई  जाय  और  राज्य  क्षेत्र  में  एक  सिंगल  एजेन्सी  द्वारा  प्रचालन  किया
 जाय  ।

 सार्वजनिक  लम्बी  दूरी  नेटवर्क  की  योजना  बनाने  के  सुझाव  पर  समुचित  रूप  से  विचार
 किया

 नेवेली  लिग्लाइट  कारपोरेशन  लिसिटेड  का  दूसरा  खाम  विस्तार  कार्यक्रम

 4916.  श्री  बनवारी  लाल  पुरोहित  :

 डा०  वी  बेंकटेंश  :  क्या  ऊर्जा  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नेवेली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  लि०  ने  श्रपने  दूसरे  खान  विस्तार  कार्यक्रम  की
 स्पेंडसे  परियोजना  को  पूरा  करने  के  लिए  कोई  तारीख  निर्धारित  की  है

 यदि  तो  यह  लक्ष्क्ष  किस  तारीख  तक  प्राप्त  किये  जाने  की  सभावना

 क्या  केवल  विश्वसनीय  उपकरणों  का  ही  भ्रायात  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कोई

 सुरक्षात्मक  उपाय  किये  गये  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रों  बंसत  :  झौर  नेयबेली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  लि०  की

 दूसरी  खान  विस्तार  परियोजना  के  20,000  टन  प्रति  घंटा  क्षमता  वाले  दो  स्प्रेंडर  क्रमशः  दिनांक
 10.4, 1989  भ्रौर  10.8  1989  को  चालू  हो  जाने  की  योजनत  है  ।

 श्लौर  उपकरणों  की  विश्वासनीयता  सुनिश्चित  करने  के  सप्लायर  से  यह
 क्यालिटी-गारंटो  ले  ली  गई  है  कि  नेयवेली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  के  परामश्ंदाताभों  से  उपकरणों  की
 संरचनात्मक  डिजाइनों  की  जांच  कराई  जायेगी  और  परामशंदाता  गदि  किसीः  संशोधन  का  सुझाव  देते
 हैं  तो  सप्लायर  उपकरणों  में  वह  संशोधन  बिना  कोई  कीमत  लिये  कर  देगा  ।

 इस्जी  निर्यारम  उच्चोग  में  क्षमता  का  उपयोग

 4917.  झो  भट्टल  थो  राभभूति  :  क्या  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 इंजीनियरिंग  उद्योग  में  क्षमता  का  कम  उपयोग  किये  जाने  के  क्या  कारण  प्रौर
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 इंजीनियरिंग  उद्योग  में  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 उद्योग  संत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :

 कुछ  इंजीनियरी  उद्योगों  में  विभिन्न  कारकों  जेसे  भन्नस्थापनापरक  शोर  कच्चे  माल  संबंधी

 बाघाएं  मांग  में  खराब  श्रौद्योगिक  भ्रपर्याप्त  प्रौद्योगिकोय  उन्नयन  भादि  के  कारण
 क्षमता  का  उपयोग  कम  हुआा

 सरकार  की  पश्रौद्योगिक  नीति  के  एक  प्रमुख  उहं प्य  प्रधिक  उत्पादन  को  प्राप्त  करना

 रहा  इसे  भ्रन्य  बातों  के  साथ-साथ  श्रौद्योगिक  भौर  प्रायात  नीतियों  में  परिवर्तन  करके  तथा

 मोद्रिक  प्रौर  वित्तीय  प्रभ्युपायों  तथा  प्रवस्थापना  सम्बन्धी  सुधार  के  माध्यम  से  प्राप्त  किया  जा

 रहा

 कर्नाटक  को  चावल  का  झावदन

 4918  श्रोकान्स  दस  सरसिह  राज  वाडियर  :

 क्री  नरसह  संयंवंशी  :  क्या  खाद्य  और  नागरिक  पृत्ति  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 वर्ष  1985-86  श्रौर  1986-87  में  सा्बंजनिक  बितरण  प्रणाली  के  प्रन्तग्रंत  मांग  की

 हेतु  और  समेकित  आदिवासी  विकास  कार्यक्रम  के  कार्यान्वयन  के  लिए  कर्नाटक  सरकार  द्वारा
 केन्द्रीय  पूल  से  कितना  चावल  मांगा  गया  था

 उस  राज्य  को  इन  वर्षों  में  केन्द्र  स ेकितना  चावल  प्रावंटित  किया  भौर

 उस  राज्य  द्वारा  केन्द्रीय  प्रावंटन  में  से  कुल  कितनी  मात्रा  में  चावल  उठाया  गया  ?

 संस्रोय  मंत्री  तथा  खाद्य  और  वायरिक  पृरति  मंत्री  के०  एल०  :  से

 1985-86  और  [98$-87  के  दौरान  कर्नाटक  के  संबंध  में  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  लिए
 चावल  की  उसके  आ्रावंटन  भ्रौर  उठान  का  ब्यौरा  इस  प्रकार  है  :--

 मीटर  टन

 क्षं  मांग  प्रावंटन  उठान

 985-86  590,0  484.0  433.3

 986  87  720.0  610.0  575,8*

 1987

 समन्वित  आदिवासी  विकास  परियोजना  स्कीम  के  प्रन्तगंत  खाद्यान्नों  की  भ्रावश्यकताएं  भी
 सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  लिए  किये  गये  भ्रावंटन  से  पूरी  की  जातो  हैं  ।

 बाढ़  और  श्रन्य  प्राकृतिक  विपदाझों  के  कारण  ट्लोफोत  को  हामि

 4919,  श्री  शान्ताराम  नायक  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विगत  पांच  वर्षों  के  दौरान  बाढ़  झौर  भ्रन््य  प्राकृतिक  विपदाभ्रों  क ेकारण  टेलीफोन  तंत्र
 को  हुई  कुल  हानि  का  वर्षवार  ब्योरा  क्या
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 क्या  उनके  मंत्रालय  का  घुरक्षित  श्रौर  सुविधाजनक  टेलीफोन  नेटवर्क  के  लिए  सारे  देश
 में  बाहुरी  केवल  श्रौर  तार  बिछाने  की  प्रणाली  को  समाप्त  करने  का  विभार  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कयां  है  ?

 संचार  मंजकसप  में  राज्य  मंत्री  संतोष  सोहन  :  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही
 है  भौर  इसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया

 जी  नहीं  ।

 उपर्युक्त  के  उत्तर  को  महेनजर  रखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 नसक  आयुक्त  के  कार्यालय  का  जयपुर  से  स्थानान्तरण

 4920.  श्री  दिग्विजय  सिंह  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नमक  प्रायुकत  के  कार्यालय  को  जयपुर  से  सुरेन्दनगर  स्थानान्तरित  करने  का
 प्रस्ताव

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 क्या  सरकार  का  विचार  उक्त  प्रस्ताव  को  कार्यान्वित  करने  से  पहले  इस  बारे  में  गहन
 प्रध्ययन  करने  का  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  ओद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  अरुणाचलम  )  :

 नहीं  ।

 भ्रौर  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 बिहार  में  टेलीफोन  एक्सचेंजों  को  स्थापना

 4921.  श्रीमती  प्रभावतों  गृष्त  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 बिहार  में  वर्ष  1985-86  के  दौरान  कितने  टेलीफोन  एक्सचेंज  स्थापित  किए

 क्या  चालू  वर्ष  में  भौर  टेलीफोन  एक्सचेंज  स्थापित  करने  का  ate  प्रस्ताव  भौर

 बिहार  राज्य  में  संचार  के
 क्षेत्र  में

 दी  जाने  वाली  प्रस्तावित  प्रतिरिक््त  सुविधाझों  का
 ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  18

 जी  हां  ।

 जानकारी  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 विवरण

 सातवीं  योजना  के  दौरान  बिहार  में  प्रस्तावित  अतिरिक्त  बदातों  कि  इनके  लिए
 उपस्कर  भौर  स्टोर  उपलब्ध  हों  तथा  यह  तकनीकी  दृष्िट  से  व्यवहायं

 1,  कटिहार-पु्णिया  सेंकेडरी  क्षेत्र  में  संगठित  अंकीय  नेटवर्क  प्रारम्भ

 2.  रांची  में  अकीय  टी  ०  ए०  एक्स  की  स्थापना  ।
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 17.

 पटना  एक्सचेज  का  (6000-10,000)  विस्तार  ।

 रांची  एक्सचेंज  (8000-9000)  का  विस्तार  ।

 गया  पी०  आर०  एक्स  ०  एक्सचेज  (3000-4000)  का  विस्तार  ।

 भागलपुर  में  20,000  के  एम०  ए०  एक्सचेंज  का  विस्तार  ।

 भागलपुर  (2000-3000)  का

 पटना  में  10,000  लाइनों  के  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंज  की  स्थापना  ।

 रांची  में  2000  लाइनों  के  इलेक्ट्रानिक  एल०  एक्सचेंज  की

 मुजफ्फरपुर  एक्सचेंज  (3900  से  4500)  का  विस्तार  ।

 पटना  जमशेदपुर  (6000-8700)

 जमशेदपुर  (6000-8700)

 20  लाइनों  के  9  टेलेक्स  एक्सचेंज-बछ्ातें  कि  अपेक्षित  मांग  हो  ।

 गुलाबबाग  में  कम

 क्षमता  के  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंजों  का  संस्थापना  ।

 8400  एम०  ए०  लाइनें  जोड़ना  ।  ५

 लगभग  6000  एम०  ए०  लाइसों  की  पुष्टि  ।

 निम्नलिखित  स्थानों  पर  संचारण  प्रणाली  शुरू  करना  :--

 साइक्रोवेव  :---  रांची--जमशेदपुर  चौड़ी  पट्टी  माइक्रोवेव

 पटना--बिहार  शरीफ  तंग  पट्टी  माइक्रोवेव

 पटना--छपरा-सिवान  तंग  पट्टी  माइक्रोवेव

 यू०  एच०  हाजीपुर

 बेगूसराय--मंधूर

 मोतीहार--बेताह

 धनबाद--सिन्दरी

 (8)  दरभंगा--सहरसा

 मुजफ्फरपुर--सीतामढ़ी

 प्रसनसोल--दुमका

 बिहार  शरीफ--नवाडाह

 जमशेदयुर--वारीबेस
 -

 गोपालगंज--सीवान
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 कटिहार---रायगंज

 प्रासनसोल--गिरीडह

 मेधीपुर--पृणिया
 प्रौरंगाबाद--गयथा

 साहिबगंज--भोगलपुर
 लोहारदगा--रांची

 गुलमा--रांची

 दक्षिण  एशियाई  देशों  के  लिए  खाद्य  के  सुरक्षित  भंडार

 4922.  श्रीमतो  ऊषा  चौधरी  :  क्या  खाद्य  ओर  नागरिक  पूर्ति  मंत्रों  यहू  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 )  बया  भारत  धोौर  छः  प्रन्य  दक्षिण  एशियाई  देशों  ने  इन  सात  देशों  की  खाद्य  संबंधी
 प्रापात  जरूरतों  को  पूरा  करने  के  लिए  दक्षिण  एशियाई  देशों  के  लिए  खाद्य  के  सुरक्षित  भंडार
 बनाने  का  प्रस्तावथ  रखा

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  श्रोर

 कया  संयुक्त  राष्ट्र  खाद्य  भ्रोर  कृषि  संगठन  इस  योजना  को  प्रपना  समर्थन  देगा  भौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 खाद्य  और  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गुलाम  सब्ो  से
 क्षेत्र  की  खाद्य  सम्बन्धो  भ्रापातिक  भ्रावश्यकताओो  को  पूरा  करने  के  लिए  एक  साउथ  एशियन  फड

 सेक्यरिटी  रिजबं  की  स्थापना  करने  का  प्रस्ताव  है  इस  प्रस्ताव  में  इस  क्षेत्र  के  देशों  श्र्थात्  बंगला
 पाकिस्तान  श्रीलंका  द्वारा  भाग  लेने  की  परिकल्पना

 की  गई  ।  इन  देशों  द्वारा  भापसी  विचार-विमश  के  जरिए  इस  सम्बन्ध  में  ब्यौरे  त॑यार  किए  जा  रहे
 हैं  ।  इस  विचार-विमर्श  में  संयुक्त  राष्ट्र  खाद्य  ओर  कृषि  संगठन  सहायता  दे  रहा

 बिजलो  वित्त  निगम  को  स्थापना

 4923.  श्री  श्ीबलहलभ  पाणिग्रही  :

 क्री  एच०  एन०  नब्जे  गौडा  :

 श्री  जो०  एस  ०  बसवबराज्  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिजली  वित्त  निगम  को  स्थापना  बर्थ  1987  में  की

 यदि  तो  इसका  गठन  कब  सकਂ  किया  जायेगा  श्रोर  इसके  मुक््य  प्रयोजन  श्रौर
 लक्ष्य  क्या  भौर

 देश  में  बिजली  का  उत्पादन  बढ़ाने  में
 यह

 किस  सीमा  तक  सहायक  होगा  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सुशीलां  विद्यत
 वित्त  निगम  को  निगमित  किया  जा  चुका  मुख्य  कायंपालक  की  शीघ्र  ही  नियुक्ति  किए  जाते
 की  प्राशा
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 घोर
 अध्यक्ष  तथा  प्रबंध  निदेशक  के  प्रतिरिक्त  निगम  में  तीन  पूर्णकालिक

 निदेशक  इनमें  से  ताप  विद्यत  श्लौर  जल-विद्य  त  परियोजनाप्रों  और  वित्तीय  कार्यो  के  लिए
 एक-एक  निदेशक  होगा  ।  यह  निगम  विद्युत  परियोजनाश्रों  के  लिए  प्रावधिक  वित्त  व्यवस्था  करेगा
 और  राज्य  सरकारों/राज्य  बिजली  बोडों  में  प्रयासों  की  श्रनुपृर्ति  निगम  निधियों  की
 पर्याप्त  व्यवस्था  करेगा  भौर  विद्यूत  परियोजनाप्रों  को  सुब्यवस्थित  ढंग  से  भौर  समय  पर
 न्वित

 अधिक  घतराशि  के  टेलोफोन  बिल  भेजे  जाने  को  शिकायतें
 4924.  श्री  राम  भगत  पासवान  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1984-86  के  दौरान  भ्रधिक  घनराशि  के  टेलीफोन  बिल  भेजे  जाने  की  कितनी
 शिकायतें  मिली  प्लौर  दिल्ली  पटना  भ्रौर  दरभंगा  से  ऐसी  कितनी  शिकायतें  मिली

 कया  यह  सच  है  कि  टेलीफोत  विभाग  के  कुछ  कमंचारी  व्यापारियों  के  साथ
 गांठ  करके  उनसे  रिश्वत  के  रूप  में  प्रतिमास  एक  निश्चित  धनराशि  लेकर  झन्य  व्यक्तितयों  के
 फोनों  पर  उनकी  काल  मौटर  कर  देते  जिससे  गन्य  प्रयोक्ताप्नों  को  परेशानी  उठानी  पड़तौ

 कया  सरकार  ने  इस  भ्रष्टाचार  की  कोई  जांच  की  है  श्लौर  यदि  तो  उसके  क्या
 परिणाम  निकले  प्रौर

 शभ्रब  तक  कितनी  शिकायतों  का  सरकार  श्थवा  प्रयोकताध्नों  के  पक्ष  भ्रलग-पभ्रलग

 निपटारा  किया  गया  है  ओर  ऐसे  कितने  उपभोक्ताप्नों  को  उनसे  बसूल  कौ  गई  पभ्रधिक  धनराशि

 वापस  कर  दो  गई  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  संतोष  मोहन  से  अपेक्षित  जानकारी

 देश  भर  में  फैलो  सभी  यूनिटों  से  मांगी  गई  हैं  भौर  इसे  प्राप्त  होते  ही  यथाशीघ्र  सभा  पटल  पर  रख

 दिया  जायेगा  ।

 कोयला  खान  अमिकों  के  कल्याण  के  लिए  धनराशि

 4925.  डा०  प्रभात  कुमार  सिश्र:ः  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयला  खान  श्रमिकों  के  कल्याण  अलग  से  धनराशि  आबन्टित  की  जातो

 यदि  तो  बष  1986-87  में  हस  प्रयोजन  हेतु  भाबंटित  धनराशि  की  प्रतिशतता

 क्या

 बिलासपुर  में  साउथ  ईस्टर्न  कोलफोल्ड्स  लि०  द्वारा  इस  शीषं  के  प्रस्तगंठ  कितनी
 घनराशि  खं  की  गई  प्रौर

 .  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्री  वसंत  हां  ।

 कोल  इण्डिया  लि०  का  वर्ष  1986-87  के  लिए  वाविक  योजना  परि£ब्यय  966.20

 करोड़  इसमें  से  144.12  करोड़  की  राशि  कोयला  खतिजों  के  कल्याण  क्रियाकलापों  पर  खर्च
 करने  के  लिए  निर्धारित  प्रतिशत  की  दृष्टि  से  यह  रकम  लगभग  14.9  प्रतिशत  है  |
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 श्रौर  वर्ष  1986-87  में  सिगरेनी  कोलियरीज  कंपनी  लि०  के  लिए  प्नुमातित
 खर्च  28.53  करोड़  का  वास्तविक  खर्च  के  1986  तक  के  प्राकड़े  उपलब्ध  हैं
 जिनका  ब्यौरा  निम्नलिखित  है  :--

 (२.  करोड़

 ग्रावास  न  13.60

 जलपूर्ति  --  1.57

 चिकित्सा  —  0.31

 शिक्षा  0.13

 झन्य  बन  1.92

 कुल  :  17,53

 |
 हि  दबाए कर्नाटक  के  बोवर  जिले  में  टेलोफोन  सुविधाएं

 4926.  भ्री  नरसिह  सयबशों  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 कर्नाटक  के  बीदर  जिले  के  कितने  गांवों  में  टेलीफोन  सुविधाएं  प्रदान  की  गई  हैं  श्रौर

 कितने  गांवों  में  प्रभी  यह  सुविधा  प्रदान  की  जानी  श्रौर

 शेष  गाँवों  में  टेलीफोन  सुविधाएं  कब  तक  प्रदान  किये  जाने  को  संभावना  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  संतोष  मोहन  :  (+)  कर्नाटक  के  बीदर  जिले  में
 402  ग्रामों  में  टेलीफोन  सुविधाएं  प्रदान  की  गई  हैं  और  206  प्रामों  में  टेलीफोन  सुविधाएं  नहीं  हैं  ।

 शेष  ग्रामों  में  चालू  भर  श्रागामी  योजनाओ्रों  के  दौरान  टेलीफोन  सुविधाएं  प्रदान  करने
 को  संभावना  है  जो  कि  सामग्री  श्रौर  वित्तीय  संसाधनों  की  उपलब्धता  पर  निभंर  करती  है  ।

 मिट्टी  के  तेल  तथा  हाई  स्पीड  डोजल  के  उत्पादन  के  लिए  नई  प्रोध्ोगिको

 4927,  श्री  प्रताप  राव  बो०  भोसले  :  कया  पेट्रोलियम  झौर  प्राकृतिक  गैस  संत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  देश  में  मिट्टी  के  तेल  भ्रौर  हाई  स्पीड  डीजल  का  उत्पादन  बढ़ाने  के

 लिए  नवीनतम  प्रौद्योगिकी  प्रपनाने  का  विचार  श्रौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गेस  संत्रासय  के  राज्य  मन््त्रो  और  वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  सन्त्रो

 ब्रह्म  :  हां  ।

 बतंमान  रिफाइनरी  तथा  प्रस्तावित  नई  रिफाइनरियों  में  मिडिल  डिस्टीलेटों  की
 स्थापना  करके  झधिकतम  हाईड्रोक़कर  निकालने  का  प्रस्ताव  है  ।

 थान  में  खाधान्मों  का  भंडारण  ह

 4928,  श्रो  अनूप  चन्द  हाह  :  क्या  खाद्य  ओर  मागरिक  पृति  मम्त्रो  यह  बताने  की  क॒पा
 करेंगे  कि  24360  मीट्रिक  टन  की  पूर्ण  क्षमता  को  तुलना  में  31.7.86,  31.8.86,  30.9.86,
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 31-10-86,  30-11-86,  31-12-86,  31-1-87  श्रौर  28-2-87  को  थान  में  किराए  के
 गोदामों  में  खाद्यान्न  का  किलना  भण्डार  था  ?

 संसदोय  कार्य  मन््त्रो  तथा  खाद्य  श्र  नागरिक  पूति  मन्त्रो  एच०  के०  एल०
 थान  में  इन  तारोखों  को  24,360  मीटरी  टन  के  किराये  के  गोदामों  में  भारतीय  खाद्य
 निगम  द्वारा  भण्डारित  छाद्याननों  के  स््टाक  निम्नानुसार  थे  :--

 निम्न  तारीख  को  खाद्यान्तों  का  भण्डारित
 स्टाक

 31-7-1986  2,495

 31-8-1986  10,447
 30-9-1986  24,135

 31-10-1986  28,355

 30-11-1986  986  28,353

 31-12-1986  28,631

 31-1-1987  28,642

 28-2-1987  28,642

 भहाराष्ट्र  के  धूले  जिले  में  दूरसंचार  फैक्टरी  की  स्थापना

 4929.  श्री  मानिक  राव  होडल्य  गावित  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बं  1983  में  घुले  में  एक  ट्ररसंचार  फंक्टरी  स्थापित  करने  के  लिए

 उद्घाटन  समारोह  हुम्ना

 क्या  इस  एक्सचेंज  का  काम  प्रभी  शुरू  नहीं  किया  गया  है  भौर  यदि  तो  इसके

 कया  कारण

 क्या  सरकार  का  इस  परियोजन्ना  का  कार्य  शुरू  करने  का  विचार  भौर

 यदि  तो  इस  काम  के  कथ  तक  शुरू  होने  की  संभावना  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  संतोष  मोहन  :  धुले  में  दूरसंचार  फैक्टरी  को

 झाधारशिला  रखने  हेतु  वर्ष  1984  में  एक  समारोह  किया  गया

 सुनिश्चित  विचार-विमर्श  के  बाद  यह  निर्णय  लिया  गया  कि  प्रव  कोई  श्र  विभागीय

 दूरसंचार  फैक्टरी  स्थापित  न  की
 _

 घुले  में  3500  लाइनों  के  क्रासबार  एक्सचेंज  की  स्थापना  का  कार्य  एक  प्र॒लग  परियोजना
 एक्सचेंज  की  स्थापना  का  काये  प्रगति  पर  है  ।

 जो  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।
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 लघु  कागज  एककों  सें  वित्तीय  संकट

 4930,  श्री  विजय  एन०  पाटिल  :  क्या  उद्योग  सन्त्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  लघु  कागज  एककों  की  वबतंमान  संख्या  क्या

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  अनेक  लघु  कागज  एकक  बन्द  हो  गए  हैं  जिसके  कारण
 उनमें  वित्तीय  संस्थाओं  का  करोड़ों  रुपया  फंसा  पड़ा  भौर

 सरकार  का  लघु  कागज  एककों  को  वित्तोय  धौर  भ्राथिक  संकट  से  उबारने  के  लिए
 क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  सें  औद्योगिक  विकास  बिभाग  में  राज्यसम्त्री  एम०  अधणाचलम्  )  :

 इस  तकनीकी  विकास  महानिदेशालय  की  नामावली  में  288  पेपर  एकक  हैं  जिनमें  से  10,000
 टन  या  इससे  कम  वाधिक  क्षमता  वाले  241  एककों  को  लघु  एकक  माना  जा  सकता

 प्रबन्ध  कच्चे-माल  तथा  बिजली  की  अप्रचलित  वित्तीय
 समस्याओं  इत्यादि  जैसी  विभिन्न  समस्याभ्रों  क ेकारण  इस  समय  देश  में  कुछ  कागज  मिले  बन्द

 पड़ी  हैं  ।

 उत्पादन  बढ़ाने  तथा  क्षमता  उपयोगिता  भ्रौर  वित्तीय  जीवता  में  सुधार  करने  के  लिए
 कागज  उद्योग  को  विभिन्न  राहतें  तथा  रियायते  दी  गई  इनमें  से  निम्नलिखित  राहतें  और  रियायतें
 काफी  हद  लघ  कागज  मिलों  के  लिए  लाभप्रद  होंगी  :--

 (1)  ल्रदी  तथा  रही  कागज  के  पश्लायात  को  प्रो  जी  एल  के  अन्तगंत  लाया  गया

 लुग्दी  के  प्रायात  को  सीमा-शुल्कों  से  मुक्त  कर  दिया  गया

 (2)  प्रिटिग  तथा  क्राफ्ट  जिसमें  खोई  से  बनी  लुग्दी  भार  के  रूप  में  75%
 से  कम  न  का  विनिर्माण  उत्पादन-शुल्क  के  भुगतान  से  मुक्त

 (3)  लघु  कागज  मिलों  द्वारा  बनाये  जाने  वाले  कागज  तथा  गत्ते  में  हाई  साफ्ट

 रीड्स  या  रेग्स  के  ग्रलावा  भ्रन्य  स्रामग्री  सं  तेयार  की  गई  लुग्दी  वजन  के  रूप
 में  50%  से  कम  न  हो  रियायती  दरों  पर  उत्पादन  शुल्क  लिया  जाता  है  ।

 (4)  1-4-86  से  लघु  कागज  मिलों  को  आनुक्रमिक  स्लैंब्स  के  लिए  संवृद्धि  के  ध्राधार  पर

 उत्पादन-शुल्क  का  भुगतान  करने  की  सुविधा  दी  गई

 (5)  सम्पूर्ण  लायसेंस  प्राप्त  क्षमता  के  अन्तगंत  उद्योग  को  पेपर  बोड/स्ट्रा  बोडं  सहित  सभी
 किस्मों  का  पेपर  ग्रेड  पल्प  का  निर्माण  करने  में  नम्यता  की  प्रनुमति  दी

 (6)  क्षि  रही  तथां  खोई  से  प्रिंटिंग  तथा  रैपिंग  पेपर  के  निर्माण  के
 मामले  में  प्रौद्योगिक  लायसेंस  की  झावश्यकता  को  समाप्त  कर  दिया  गया  है  ।

 उद्योग  के  वित्तीय  पहलुभों  की  जांच  करने  के  लिये  सचिव  को
 क्षता  में  एक  समिति  भी  गठित  की  गई  समिति  ने  श्पने  कार्यों  को  पूरा  नहीं  किया  है  ।

 केरल  के  इृदुक्को  और  पथानासथोटा  जिलों  में  टेलीफोन  एश्सचेंजों  का  विस्तार

 4931.  प्रो०  पी०  जे०  कुरियन  :  क्या  संचार  संत्रो  केरल  के  इदुक्की  भौर  पथामामथीटा
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 जिलों  में  टेलीफोन  एक्सचेंजों  का  विस्तार  करने  के  बारे  में  22  1986  के  भतारांकित  प्रश्न
 संख्या  576  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हृदुककी  जिले  में  ग्यारह  टेलीफोन  एक्सचेंजों  और  प्थानामथीटा  जिले  में  नौ
 फोन  एक्सचेंजों  का  विस्त।र  किया  गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  भ्रब  तक  क्या  प्रगति  हुई  भौर

 विस्तार  कार्यक्रम  को  कब  तक  पूरा  किया  जायेगा  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मनत्री  संतोष  सोहन  :  जी  हां  ।

 उपर्युक्त  के  उत्तर  को  महनजर  रखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया

 विस्तार  कार्यों  को  सातवीं  योजना  अवधि  के  दोरान  पूरा  करने  का  प्रस्ताव  है  बशतें
 कि  उपस्कर  उपलब्ध  हो  जाएं  ।

 विवरण

 पूरे  किए  गए  विस्तार  कार्यों  का  ब्योरा  इृदुक््की  जिला

 1.  प्ररिकुझा  9  से  45  लाइनें

 2.  कालूर  35  से  45  लाइनें

 3.  कोडिकुलम  35  से  45  लाइनें

 4.  इलापारा  45  से  70  लाइयनें

 मारुति  कार  के  सलल््य  में  बढ्धि

 4932.  प्रो०  निर्मेला  कुमारी  शक्तावत  :

 श्री  के०  प्रधामी  :  क्या  उच्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  मारुति  कार  के  मूल्य  लागत  में  बुद्धि  की  जानकारी

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  नई  कारों  की  डिलीवरी  बन्द  कर  दी  गई  भौर

 चालू  वध  में  कितनी  कारों  का  निर्माण  किए  जाने  की  प्राशा  है  ?

 उद्योग  संत्रालय  में  सरकारो  उच्चम  विभाग  में  राज्य  मन््जी  के०  के०  :
 ह

 झोर  बजट  लेवियों  भोर  रुपये  की  तुलना  में  प्रमरीकी  डालर  तथा  जापानी  येन  के  मूल्य  में

 दि  के  प्रभाव  के  कारण  मारुति  कारों  की  कोमत  में  बढ्धि  हुई  है  ।

 नहीं  ।

 1986-87  में  कारों  का  प्रनुमानित  उत्पादन  लगभग  50,000
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 ओद्योगिक  अलकोहल  के  प्रयोग  को  निरुत्साहित  करने  के  लिए  सिफारिश

 4933,  भ्री  यशवंत  राव  गढाख  पाटिल  :  क्या  उद्योग  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  डा०  एस०  ग़गूली  की  अध्यक्षता  में  समिति  ने  उद्योगों  द्वारा  श्रौद्योगिक  प्रलकोहल

 के  प्रयोग  को  निरुत्साहित  करने  की  सिफारिश  की

 यदि  तो  सरकार  की  उस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  और

 इस  मामले  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  रसायन  ओर  पेट्रो  रसायन  विभाग  में  राज्य  सत्री  आर०  फे०  जयचन

 :  डा०  एस०  गंगुली  की  प्रध्यक्षता  में  नियुत्रत  विशेषज्ञ  दल  ने  भ्रपनी  रिपोर्ट  हाल  ही  मे

 सरकार  को  दी  जिसमें  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  यह  भी  सिफारिश  को  गई  है  कि  औद्योगिक

 उपयोग  के  लिये  प्रलकोहन  की  प्रनिश्चित  उपलब्धता  को  देखते  हुये  भविष्य  मे  स्टाइरीन  बुटाडीन
 रबर  बी  धार  एसेटिक  बी  ए  एम  एम  ई  जी  आादि  जैसे  उद्योगों  का

 विकास  पूर्ण  रूप  से  हाइड्रोकाबंन  के  कच्चे  माल  के  रूप  में  प्रयोग  किये  जाने  पर  आ्राधारित  होना

 चाहिए  भौर  वतंमान  प्लांटों  को  यदि  ऐसा  चाहते  हों  तो  उन्हें  हाइड्रोकाबंन  कच्चे  माल  पर

 परिवतंन  करने  के  लिये  स्वीकृति  दी  जानी  चार्डिये  ।

 भ्रौर  सरकार  को  रिपोर्ट  पर  प्रभी  विचार  करना

 बायो  ऊर्जा-शिक्षा  का  विकास

 4934,  डा०  बो०  एल०  शेलेश  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  दोनों  ही  शिक्षा  औपचारिक  और  अनौपचा  रिक  प्रक्रिया  के  विभिन्न

 स्तरों  पर  बायो  ऊर्जा-शिक्षा  के  विकास  झौर  संस्थाप्रों  में  इसकी  शिक्षा  शुरू  करने  के  लिये  कोई

 समेकित  कार्यक्रम  तेयार  किया

 यदि  तो  इसको  विस्तृत  रूपरेखा  और  प्रासंगिकता  और  दर्जा  क्या  होगा  और  इस

 बारे  में  क्या  नीति  अपनाई  गई  और

 मानव  संसाधन  विफास  मंत्रालय  के  साथ  परामर्श  कर  बायो  ऊर्जा  पाठयक्रम  का  एक
 व्यवसायिक  विषय  के  रूप  में  विकास  करने  वेः  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 ऊर्जा  मंत्री  बसंत  :  से  अपारंपरिक  ऊर्जा  स्रोत  विभाग  एन  ई

 भारतीय  बायो  ऊर्जा  सोसाईटो  ई  एस  तथा  राष्ट्रीय  अनुसंघान  तथा  प्रशिकण

 परिषद  सी  ई  झ्ार  द्वारा  संयुक्त  रूप  से  बागे  ऊर्जा  पर  एक  राष्ट्रीय  कायंशाला  का

 भ्रायोजन  क्षेत्रीय  श्रजमेर  म  1985  में  क्षिया  गया  |  बाद  में  इस  विषय  पर  1986

 में  भारतीय  बायो  ऊर्जा  सोसाईटी  के  तीसरे  सम्मेलन  में  मुख्य  विषय  के  रूप  मे  विचार-विमर्श  किया

 यह  सिफारिशਂ  की  गई  कि  विभिन्न  स्तरों  पर  बायो  ऊर्जा  शिक्षा  के  विकास  के  लिये  एक

 कार्यक्रम  शुरू  किया  अवारंपरिंक  ऊर्जा  स्रोत  विभाग  ने  विभिन्न  स्तरों  पर  औपचारिक  तथा

 अनौपचारिक  शिक्षा  पद्धति  दोनों  के  प्रन्तगंत  नवीकरणीय  ऊर्जा  के  विभिन्न  पहलुओं  पर  शिक्षा  के

 लिये  एक  राष्ट्रीय  समिति  का  गठन  किया  मानव  संसाधन  विकास  मजन्नालय  के  प्रतिनिधि  इस

 समिति  के  सदस्य  इस  राष्ट्रीय  समिति  के  पथ-प्रदर्शन  से  पाठ्यचर्या  के  विकास  के  साथ  बायी
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 ऊर्जा  ग्रन्य  बातों  के साथ-साथ  पाठ्यक्रम  में  शुरू  किया  जा  रहा
 आई  सरदार  पटेल  विश्वविद्यालय  विद्या  गोविन्द  वल्लभ  पन््त
 कृषि  तथा  प्रौद्योगिकी  तथा  आई०आई  टी  ०,  खड़गपुर  में  बायो  ऊर्जा

 पहलुओं  का  प्रध्यापन  कार्य  नवीकरणीय  ऊर्जा  में  पाठ्यक्रमों  के एक  भाग  के  रूप  में  शुरू  हो  चुका
 म्रष्ट्रीय  अनुसंधान  तथा  प्रशिक्षण  परिषद  सी  ई  आर  ने  भी  प्रामोण

 इंजीनियरिंग  प्रौद्योगिकी  शीषंक  नाम  की  एक  पाठ्यचर्चा  का  विकास  किया  है  जिसका  बायो  ग़ेस
 प्रौद्योगिकी  एक  घटक  यह  व्यवसायिक  पाठ्यकम  आन्ध्र  प्रदेश  माध्यमिक  शिक्षा  परिषद  द्वारा

 इंजीनियरिंग  शीर्षक  के  अन्तगंत  चलाया  जा  रहा  है  ।

 सरकारो  क्षेत्र  के  उपक्षमों  में  बेशन  में  संशोधन  करने  संबंधी  समिति

 4935.  श्रीमती  पटेल  रमाबेन  राम  जो  भाई  सावणि  :  कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उच्चतम  न्यायालय  के  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार
 के  महंगाई  भत्ता  पैटन  का  ग्रनुसरण  करते  हुए  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  बेतन  संशोधन  की  समस्या

 की  जांच  करने  के  लिए  उच्चशक्ति  प्राप्त  सम्रमिति  गठित॑  की

 यदि  तो  इस  समिति  का  कार्य  इस  समय  किस  भ्रवस्था  में  भौर

 क्या  उपर्यूक्त  समिति  की  सिफारिशें  संबंधित  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रम  के

 प्रबध  तथा  संबंधित  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रम  के  कर्मचारियों  के  लिए  भ्रनिवायं  होगी  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  सरकारी  उद्यम  विभाग  में  राज्य  मंत्री  के०  के०  :
 जी

 शोर  समिति  ने  सरकार  को  ग्रपनी  भ्रन्तरिम  रिपोर्ट  9.3.87  को  प्रस्तुत  की  है
 जिसे  सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  लिया  गया  आशा  है  कि  समिति  प्रपनी  प्रन्तिम  रिपोर्ट
 1987  के  भ्रन्त  तक  दे  देगी  ।

 बरसंचार  सेवाएं  उपलब्ध  के  लिए  प्राप्टीकल  फाइबर  का  प्रयोग

 4936.  प्रौ०ਂ  नारायण  चन्द  पराशर  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  दूरसंचार  विभाग  देश  के  शहरी  भ्रौर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  दूरसंचार  सेबाएं  उपलब्ध
 कराने  के  लिए  ग्राप्टीकल  फाइबर  का  प्रयोग  कर  रहा

 यदि  तो  प्रत्येक  बड़े  ध्रौर  मेट्रो  जिलों  भौर  दूरसंचार  परिमंडलों
 के  लिए  श्राज  तक  इस  संबंध  में  कार्यान्वित  किये  गये  कार्यक्रम  की  संक्षिप्त  रूपरेखा  क्या  भोर

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  शेष  वर्षों  क ेलिए  इस  संबंध  में  कार्यक्रम  की  संक्षिप्त
 रेखा  क्या  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  सोहन  इस  समय  विभाग  इन
 लियों  का  प्रयोग  केवल  शहरी  क्षेत्रों  के  लिए  कर  रहा

 दूरसंचार  विभाग  ने  पग्रभी  तक  पश्राप्टीकल  फाइबर  के  प्रायोगिक  लिकों  को  पुर्ण  भ्ौर
 बम्बई  टेलीफोन  नेटवर्क  की  स्थानीय  प्रणालियों  में  कार्यान्वित  किया
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 सातवीं  योजना  में  दूरसंचार  विभाग  ने  लम्बी  दूरी  के  नेटवर्क  में  6219  कि०मी०
 प्राप्टीकल  फाइबर  प्रणाली  तथा  स्थानीय  नेटवर्क  में  लगभग  846  कि०भी०  की  योजना  बनाई  गई  है  ।
 इन  योजनाओं  में  140  एम०  बी/एस  तथा  34  एम  बी/एस  ग्राप्टीकल  फाइबर  प्रणालियां  शामिल  हैं  ।
 प्राप्टीकल  फाइबर  प्रणालियों  को  चालू  करने  का  वर्षवार  भ्रस्थायी  कार्यक्रम  बिम्नलिखित

 ऋण  सं०  1987-88  1988-89  .

 लम्बी  दूरो
 कि०मी  कि०मी०  2159  कि०मी०  2346  कि०मी०

 स्थानीय  नेटवर्क

 846  कि०ण्मी०  200  कि०मी०  420  कि०मी ०  226  किल्मी०

 हिमाचल  प्रवेश  में  डाकघरों  का  दर्जा  घटाया  जाना

 4937.  प्रौ०  नारायण  चन्द  परादार  :  क्या  सचार  मंत्री  उप-डाकघरों  को  बंद  करने  के  बारे

 मैं  3  1987  के  श्रतारांकित  प्रश्न  संदया  9  1  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 हिमाचल  प्रदेश  के  ऐसे  डाकधरों  के  जिलावार  नाम  कया  हैं  जिनका  वित्तीय  बषं  1986-

 87  के  दौरान  विभागेत्तर  उप-डाकधरों  से  दर्जा  घटा  कर  विभागेत्तर  शाखा  डाकघर  ब.र  दिया

 कया  इनमें  से किसी  शाखा  डाकपर  का  दर्जा  फिर  से  बढ़ाकर  विभागेत्तर  उप-डाफधर

 किया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  जिलावार  ब्यौरा  क्या  और

 दर्जा  घटाये  गये  शेष  विभागेत्तर  उप-डाकघरों  का  दर्जा  फिर  से  कब  तक  बढ़ाये  जाने  की

 धाशा

 संचार  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  विभाग  ने  इस  संबंध  में  दो
 प्रलग-प्रलग  श्ादेश  ज़ारी  किये  गये  थे  ।  दिनांक  18-8-19:6  को  जारी  किये  गये  श्रादेशों  के  अंतर्गत

 देश  के  कुल  500  ध्ृतिरिक्त  विभागीय  उप-डाकधरों  को  चुनिन्दा  प्राधार  पर  शाखा  डाकधर  बनाया
 जाता  था  ।  दिनांक  3-2-1987  को  जारी  किये  गये  श्रादेश  सामान्य  प्रादेश  थे  तथा  सभी  अतिरिक्त

 विभागीय  उप-डाकधघरों  पर  लागू  होते  थे  |  बाद  में  जारो  आदेश  वापस  ले  लिए  गये  (४  ॥  हिमाचल
 प्रदेश  में  1986-87  के  दौरान  जिलेवार  जिन  प्रतिरिक्त  विभागीय  उप-डाकघरों  को  शाखा  डाक्धर

 के  रूप  में  परिवर्तित  किया  गया  उनके  नाम  संलग्त  विवरण  एक  में  दिये  गये  हैं  ।

 धोौर  ऐसे  19  श्रतिरिक्त  विभागीय  उप-डाकघरों  को  उन्हें  पहले  की  स्थिति  में

 बहाल  कर  दिया  गया  है  जिन्हें  शाखा  डाकघर  के  रूप  में  परिवर्तित  किया  गया  उनके  जिलेवार

 नाम  विवरण-दो  में  दिये  गये  हैं  ।

 शेष  13  डाकघर  शाखा  डाकघर  के  रूप  में  कार्य  करते  रहेंगे  क्योंकि  उनका  परिवतंन
 कार्यभार  तथा  प्रन्य  निर्धारित  मानदंडों  के तहत  किया  गया  अतः  इन  मामलों  का  संबंध  उन
 प्रादेशों  से  नहीं  है  जिम्हें  वापस  ले  लिया  गया  हैं  ।
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 विवरण---एफ

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 हिमाचल  प्रदेशा  के  अतिरिक्त  विभागीय  उप-डाक
 के  रूप  में  परिवर्तित  किया  (1986-87)

 जिला

 शिमला

 सण्डी

 हमीरपुर

 बिलासपुर

 ऊना

 कांगड़ा

 घरों  को  सूची  जिन्हें  शाखा  डाकघर

 (1)

 (2)

 (3)

 (4)
 .

 (  5  )

 (6)

 (7)

 (8)

 (9)

 (12)

 (13)

 (14)

 (15)

 (16)

 (17)

 (18)

 (19)

 (20)

 (21)

 (20)

 (28)

 (22)

 (23)

 (24)

 (235)

 (26)

 भ्रतिरिक्त  विभागीय  उप-डाफघर  का  नाम

 भासरोी

 ताभा  एस्टेट

 गोपालपुर

 कानेड

 चैल  चौक

 पद्डल

 मोहिन

 रघनाथपुरा

 कन्डरोर

 लोहारा
 बादसली

 माण्डली

 सानकली

 दगोह

 रत्ती

 शजोल

 किरोहा

 हस्सार

 पथियार

 भाल्ले

 डामन

 राहलु

 भेडापट्ट
 लोपा



 अक्नों  के  लिखित  उत्तर  31  1987

 जिला  अतिरिक्त  विभागीय  उप-डाकधर  का  नाम

 (27)  मोहटठला

 (28)  कांगड़ा  टाउन
 (90\  कऊ्क्क्वः
 (27)  उस  दर

 (30)  बारेल

 (31)  दाघ

 (32)  राजपुर

 दो
 प्रतिरिक््त  विभागीय  शाखा  डाकधरों  की  सूची  जिन्हें  फिर  से  प्रतिरिक्त

 विभागीय  उप-डाकधर  के  रूप  में  परिवर्तित  किया
 शिमला... (1) भासरी  -.__हत_ंुॉनैमै/|स्|स्|भन््__5.......

 जिला डाकधर का नाम भासरी (2) नाभा एस्टेट मण्डी (3) कानेंड (4) चेलचोक (5) प्दडल (6) चुरग हमी रपुर (7) सुधियाल बिलासपुर (8) रघुनाथपुरा (9) करडरौर ऊना माण्डली सनकली कांगड़ा भालहो ह डामन राहुल भेडापट्ट थोपा मोहटदली कांगड़ा टाउन गुम्मर
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 प्रश्नों  के लिखित  उत्तर

 तेल  प्राकृतिक  गेस  के  लिए  छित्रण  कार्यों  को  तकतोकी  जानकारी  के  लिए  विदेशी  सहयोग
 4938.  भौ०  नारायण  चन्द  पराशर  :  कया  पेट्रोलियस  झौर  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने

 पा  करेंगे  कि

 नल

 उन  देशों  के  क्या  नाम  हैं  जिनके  साथ  भारत  तेल/प्राकृतिक  गैस  का  पता  लगाने  के

 लिए  तटदूर  और  देश  के  अन्तग्रंत  छिद्रण  कार्यों  की  तकनीकी  जानकारो  प्रादि  प्राप्त  करने  में  सहयोग
 प्राप्त  कर  रहा  है  ;

 इस  सहयोग  के  क्या  परिणाम  प्राप्त  हुए  हैं  ;

 क्या  भारत  प्रात्मनिरभर  बनने  के  लिए  स्वदेशी  तकनौक  का  विकास  करेगा  ;  भ्ौर

 यदि  तो  इसका  विकास  कब  तक  किए  जाने  की  संभावना

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गेस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  ओर  वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों

 ब्रह्म  :  तेल  के  अन्वेषण  काय  में  मारत  सोवियत  सहयोग  के  अलावा  प्रो  एन  जी

 सी  श्रौर  ओ  आई  एल  ने  ड्विलिग  कार्य  के  लिए  ठेके  के  प्राधार  पर  विदेशी  तेल  कम्पनियों  को  भी
 लगाया  ह

 सरकार  ने  ड्रिलिंग  सेबाझ्नों  के  लिए  प्राइवेट  भारतीय  कम्पनियों  भौर

 भेक्सिकों  यू०  फ्रांस  और  पश्चिमी  जमंनी  की  तेल  कम्पनियों  के  मध्य

 विदेशी  सहयोग/संयुक्त  उद्यम  को  प्रनुमोदित  किया

 से  यद्धपि  श्रो  एन  जी  सी  और  आयल  इन्डिया  लि०  की  स्वदेशी  ड्िलिग
 तायें  यथेष्ट  हैं  फिर  भी  विदेशी  कम्पनियों  के सहयोग  से  नवीनतम  तकनीकी  प्राप्त  करने  भौर  अपने

 ड्िलिंग  प्रयत्नों  को  बढ़ाने  में  सहायता  मिलती  है  ।

 ध्रामोण  क्षेत्रों  मे ंडाक  भौर  दूरसंचार  सेवाशों  का  विस्तार

 493  ',  प्रो०  नारायण  चन्द  पराशर  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेग्रे  कि  :

 कया  डाक  और  दूरसंचार  विभागों  ने  सातवीं  योजना  के  दोरान  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  डाक

 और  दूरसंचार  सेवाओं  के  प्रसार  और  विस्तार  के  लिए  एक  निश्चित  कार्यक्रम  तेयार  किया  है  ;

 यदि  तो  इस  कार्यक्रम  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 कया  बास्तठ  में  इन  विभागों  ने  व्यय  में  कोई  बचत  किये  बिना  कई  सार्वजनिक  टेलीफोन

 कार्यालयों  श्रौर  डाकघरों  को  बन्द  करके  या  उनका  दर्जा  घटकर  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  लोगों  के  लिए

 सेवाझों  में  कमी  कर  दी  है  ;  और  ,
 यदि  तो  क्या  पूरे  कार्यक्रम  की  स  मीक्षा  की  जाएगी  श्रौर  सभी  बन्द  किये  गये  या

 र्जा  कम  किये  गये  डाकघरों  भौर  सार्वजनिक  टेलोफोनों  को  सातवीं  योजना  में  फिर  से  शुरू  किया

 जाएगा  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोध  सोहन  :  भौर  डाक  प्रारम्भ

 छठी  योजना  में  1200  श्रतिरिक्त  वितरण  एजेंटों  की  नियुक्ति  करने  के  6000  नये  डाकघर

 खोलने  का  प्रस्ताव  नए  प्रतिष्ठानों  के  सूजन  पर  सगे  प्रतिबन्ध  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इन
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 प्रवनों  क ेलिखित  उत्तर  3)  !987

 प्रस्तावों  को  पुनरीक्षा  की  वर्तमाम  संकेत  यह  है  कि  1987-88  के  दौरान  1500  नए  ग्रामोण

 डाकजरों  पर  बिचार  किया  जाए  बशरतें  कि  लिधरित  मानकों  के  प्रनुसार  स्किल  भ्रध्यक्षों  द्वारा  किए
 था  रहे  मूल्यांकन  के  परिणामों  तथा  वित्त  मंत्रालय  को  प्रनुमति  प्राप्त  हो

 दूरसंचार  :

 जी

 दीघंकालिक  नोति  के  रूप  में  दूरसंचार  विभाग  को  योजना  है  कि  5  किलोमीटर  के

 षटभुजाकार  बाले  प्रत्येक  बसे  हुए  भोगोलिक  क्षेत्र  में  पूर्ण  भ्राथिक  सहायता  देकर  किसी  प्रमुख  ग्राम
 में  दूरसंचार  सुविधा  प्रदान  कर  दी  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  प्रवधि  के  दोरान  देश
 के  ग्रामीण  क्षत्रों  में  9000  लंबी  दूरी  के  सावंजनिक  टेलीफोन  प्रदान  करने  की  योजना  है  ।

 डाक  :  जी  नहीं  ।  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  1-4-1986  से  बन्द  किए  गये  डाकधरों  की  संख्या
 103  है  प्रोर  1-4-86  की  स्थिति  के  ध्नुसार  यह  देश  ग्रामीण  डाकघरों  को  कुल  संख्या  का  0.08
 ब्रतिक्षत  बंठता  इतने  अपर्याप्त  अनुपात  से  ग्रामीण  जनसंक््या  को  प्राप्त  डाक  सुविधाध्नों  पर

 मुश्किल  से  ही  कोई  प्रभाव  पड़ेगा  ।  यह  सही  है  कि  बचत  की  गई  रकम  पर्याप्त  नहीं  है  लेकिन  इस
 पर  विभाग  को  उपलब्ध  समिति  संसाधनों  के  प्रधिक  उत्पादन  सम्बन्धी  इस्तेमाल  करने  की  दिशा  में

 एक  प्रयास  रूप  में  समझना  होगा  ।

 दूरसंचार  :

 नहीं  ।

 डाक  :  नहीं  |  डाकधरों  के  स्तर  में  संशोधन  करना  प्लौर  प्रायोगिक  डाकघरों  को

 बढ़ाना/बन्द  करना  सामान्य  विभागीय  प्रक्रियाओं  का  एक  अंग  है  मिर्धारित  पद्धतियों  झौर
 मानकों  के  संदर्भ  में  फील्ड  प्राधिकारियों  द्वारा  लिए  गए  निर्णयों  कौ  समाप्स  करना  आवश्यक
 नहीं

 दूरसंचार  :

 उपयु क्त  भाग  के  उत्तर  को  देखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं

 खनन  झौर  संबद्ध  मशीनरों  निगम  लिसिठेड  का  कोल  इन्डिया  लिमिटेड  के  साथ  विलय  करना

 4940.  श्री  पूर्ण  चर  मलिक  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रजन  सेन  गुप्त  समिति  ने  अभ्रपमी  रिपोर्ट  में  खनन  श्लौर  सम्बद्ध
 मशीनरी  निगम  दुर्गापुर  का  कोल  इंडिया  लिमिटेड  के  साथ  विलय  करने  का  सुझाव
 बिया

 क्या  सरकार  ने  इस  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ;  भौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  लिया  गया  है  ?

 जी  नहीं
 उद्योग  संजरलय  में  सरकारों  उद्यम  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  के०  के०  :

 नहीं  ।
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 साथ  जमिक  क्षेत्र  की  यूनिटों  कः  पर्यवेक्षण  और  उन  पर  नियंत्रण

 4941,  भरी  जगन्ताथ  पटतायक  :  कया  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  शैस  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  :

 उनके  मंत्रालय  के  प्रन्तगंत  कायंरत  सरकारी  क्षेत्र  की  यूनिटों  पर  सरकार  द्वारा  किस
 प्रकार  का  पर्यवेक्षण  किया  जाता  है  भ्रौर  उन  पर  नियंत्रण  रखा  जाता

 कया  उनके  मंत्रालय  को  इन  यूनिटों  के  निष्पादन  की  तिमाही  रिपोर्ट  प्राप्त  होती
 झ्रौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  वैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  और  वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 ब्रह्म  :  सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रर्मों  की  स्वायतता  के  परिणामस्वरुष  सरकार  द्वारा
 पयंवेक्षण  का  कार्य  तथा  नियंत्रण  निम्न  प्रकार  से  लिया  जाता  हैं  :--

 (1)  वाधिक  कार्य  प्रादि  की  प्रभावी  रिपोटिग  प्रणाली  ।

 (2)  मंत्रालय  द्वारा  प्रन्य  संबंधित  एजसियों  अर्थात  योजना  प्रायोग  तथा  सार्वजनिक  उद्यम
 विभाग  पग्रादि  के  साथ  मिलकर  उनके  कार्य  निष्पादन  की  लिमाही  समीक्षा  ।

 (3)  साबंजनिक  उपक्रमों  के  प्रबन्ध  मंडल  में  सरकारी  मिदेशकों  की  उपयुक्स  ब्रिफिंग  ।

 हां  ।

 तिमाही  रिपोर्टों  के  द्वारा  लक्ष्यों  के  सम्बन्ध  में  कार्यंनिष्पादन  के  विभिन्न  पहलुझ्ों  पर

 प्रभावपूर्ण  उद्देश्यपूर्णं  तरीके  स ेनजर  रखी  जातो  इसमें  मानव  संसाधन  का  कमजोर  बर्गों

 तथा  प्रल्पसंख्यकों  के  20  सूत्री  कार्यक्रम  के  क्रियान्वयन  आदि  शामिल  हैं  ।

 श्रांप्र  प्रदेश  में  हैदराबाद  और  सिकरव  राबाद  में  पेट्रोल  की  कमी

 4942.  श्री  सी०  सम्बु  :  वेंया  पेट्रोलियम  भ्ौर  प्राकतिक  गंस  मंत्री  यह  अताने  की  कृपा
 करेंगे

 ह

 कया  सरकार  को  हैदराबाद  शभ्रौर  सिकन्दराबाद  में  पेट्रोल  की  कमी
 की  जानकारी  श्ौर

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाई  की  गई  है  ?

 पेट्रोलियस  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  ओर  वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 ब्रह्म  :  ओर  1987  के  प्रन्त  में  कुछ  दिनों  के  लिए  हैदराबाद
 ग्रौर  सिकन्द्रबाद  में  पेट्रोल  की  कमी  कौ  खबरें  मिली  विशाखापतनम  भौर  कोयाली  से  तत्काल

 सप्लाई  की  व्यवस्था  की  गई  |  1987  के  पहले  सप्ताह  में  स्थिति  सामाम्य  हो  गई  है  ।

 ओऔषधों  के  लिए  लाइसेंस  उत्पादन  विनियसित  करने  ओर  मूल्य  निर्धारित  करने  के  लिए
 केस्द्रीय  प्रवर्तन  तंत्र  को  स्थापना  ।

 4943,  डा०  बी०  एल०  शैलेश  :  क्या  बस्त्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  उच्चतम  न््यायालय  ने  श्रषधों  के  लिए  लाइसेंस  देने  भ्ौर  उत्पादन  को  विनियमित



 प्रश्तों  क ेमौखिक  उत्तर  1  1987

 SEER a EEE न  .........

 उनका  मुल्य  निर्धारित  करने  और  प्रीषधों  के  उत्पाद  में  चूक  के  लिए  उत्तरदायी  कंपनियों  के

 विरुद्ध  दंडात्मक  कायेवाही  करने  के  लिए  तत्काल  एक  केन्द्रीय  प्रवर्तन  तंत्र  स्थापित  करने  का  प्राग्रह
 किया

 ह

 क्या  स्यायालय  ने  केन्द्रीय  भ्रोषध  तथ/नीकी  सलाहकार  बोड  श्रौर  प्रोषध  परामशंदायी
 समिति  में  उपभोकताधों  को  समुचित  प्रतिनिधित्व  देने  के  साथ-साथ  केन्द्रीय  प्रयोगशाला  के  भ्रतिरिक्त
 क्षेत्रीय  भ्रौषध  प्रयोगशालायें  स्थापित  करने  का  भी  सुझाव  दिया

 यदि  तो  प्रस्तावित  उक्त  सलाहकार  बोड  में  उपभोक्ताओं  को  प्रतिनिधित्व  किस
 प्रकार  दिया  भ्रौर

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  श्रब  तक  क्या  व.यंदाही  को  है  भ्रथवा  करने  का  विचार  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  रसायत  और  पेट्रो  रसायन  विभाग  में  राज्य  मत्री  आर०  के०  जवबचन्द्र
 :  ($)  उच्चतम  न्यायालय  ने  दिनांक  3  1987  के  अपने  निर्णय  मे  कहा  .--

 प्रतीत  होता  है  कि  भ्राम  जनता  के  द्ित  में  एक  केन्द्रीय  प्रवतंन  मशीनरी  की  तुरन्त
 स्थापना  करने  की  श्रावश्यकता  हम  श्र्ा  एवं  श्रपेक्षा  करतें  हैं  fe  प्रत्येक
 राज्य  सरकार  इस  मामले  में  केन्द्र  सरकार  को  सहयोग  देगी  तथा  उत्पादन
 विनियमित  करने  एवं  दोओों  व  चूक  के  दण्डात्मक  कार्यवाही  करने  के  उद्देश्य  से
 केन्द्रीय  सरकार  एक  ऐसा  प्राधिकरण  स्थापित  करके  पहल  करेगी  जिसका  प्रध्किर
 क्षेत्र  समूचे  देश  पर  होगा  |  उत्पादन  लाइसेंस  केन्द्रीकत  होने  चाहिए  ताकि  समानता
 बनाये  रखी  जा  सके  ।/!

 जी  हां  ।

 झौर  ड्रग्स  टैक्नीकल  एडबाइजरो  बोर्ड  तथा  ड्रग्स  कंसलटेटिव  भ्रौषध  एवं
 सौन्दर्य  प्रसाधन  भ्रधिनियम  के  अंतगंत  कानूनी  संस्थाएं  +  प्लौर  इन  पर  उपभोवताओं  को  प्रधिनिधित्य

 दिए  जाने  पर  एवं  उच्चतम  न्यायालय  के  निणंय  में  दिये  गये  सुझावों  पर  स्वास्थ्य  एवं  परिवार

 कल्याण  मंत्रालय  द्वारा  विधि  मंत्रातय  के  परामर्श  से  विचार  जायेगा  ।

 पाशियली  ओरिएन्टेड  यान  और  पालिएस्टर  फिलामेंट  यान  के  मूल्यों  में  वृद्धि

 4944,  ड०  बो०  एल०  शंलेश  :  क्या  उद्योग  सनन्त्री  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  पाशियली  भोरिएन्टेड  याने  शौर  पालिएस्टर  फिलामेंट  यान  के  निर्माता  सघ  ने

 संयुक्त  रूप  से  पाशियली  श्रोरिएन्टेड  यान  के  मूल्यों  में  1987  से  4000  रुपए  प्रति  टन  का

 वृद्धि  कर  दी  भौर

 यदि  तो  सरकार  का  पाशियली  प्रो१एन्टेड  यान॑  और  पालिएस्टर  फिलामेट
 याने  को  उचित  मूल्यों  पर  उपलब्ध  करना  सुनिश्चित  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाह  करने  का
 विचार  है  ?  ;

 इधोग  सन्त्रालय  में  रसायत  और  पेट्रो  रसायन  विमाग  में  राज्य  मन््त्री  आर०  के०

 जयचन्द्र  :  मार्च  1987  के  माह  में  पी०  एफ०  वाई  श्रौर  पी०  प्रो०  वाई  के  मूल्यों  के  बारे
 में  संक्षिप्त  भांकड़े  अभी  तक  उपलब्ध  नहीं  हुए  तथापि  प्राथमिक  सूचना  के  अनुसार  मूल्यों  में

 वृद्धि  दर्ज  हुई  है  ।
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 ््  पफप््ऊ2.2़्/़्३प_़़फ़॒ तो ठौक  ़

 स्थिति  पर  निगरारी  रखौ  जा  रहौ  है  श्रौर  यदि  प्रावश्यक  समझा  गया  तो  ठौक  समय
 पर  उचित  उपाय  किए  जायेंगे  ।

 प्लास्टिक  उद्योग  को  उढ़ावा  देने  के लिए  कदम

 4945.  सुहलापल्ली  रामचन्द्रन  :  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्लास्टिक  बनाने  वाले  कितने  एक्कों,/उद्योगों  को  प्रयोजि
 किया  गया  हैं  ।  सहायता  प्रदान  की  गई  है

 वे  कहां-कहां  स्थित  है  और  प्रत्येक  एकक/उद्योग  की  स्थापना  पर  कुल  कितना  व्यय
 किया  गया  है

 देश  में  प्लास्टिक  का  प्रत्येक  वर्ष  कुल  कितना  उत्पादन  हुआ  धौर  उसकी  तुलना
 में  व  सरकार  तथा  का  के  दौरान  प्लास्टिक  की  प्रति  वर्ष  कितनी  मांग  झौर

 सरकार  का  प्लास्टिक  उद्योग  को  प्राधुनिक  बनाने  और  बढ़ावा  देने  के लिए  क्या  कदम
 उठाने  का  विचार  है  ?

 उद्योग  मम्त्रालय  में  रसायन  और  पेट्रो  रसायन  विभाग  भें  राज्यमन्त्री  ध्रार०  के०
 जयचण  :  श्रौर  महाराष्ट्र  गंस  क्रेकर  कम्पलेक्स  के  एक  भाग  के  रूप  में  महाराष्ट्र
 के  नागो  थाने  के  स्थान  पर  केन्द्रीय  सार्टजनिक  क्षेत्र  में  प्लास्टिक  एसिन्स  के  निर्माण  के  लिए  नि*
 लिखित  एककें  स्थापित  की  जा  रहे  हैं  :--

 एकक  का  नाम  क्षमता  प्रतिवर्ष  )

 एलडीपीई  80,000

 एलएलडीपीई/एचडीपोई  1,35,000

 पालिप्रोपायलिन  60,000

 इस  कम्पलेक्स  की  ध्नुमानित  लागत  1167  करोड़  रुपए  इसके  पअ्रतिरिक्त  केन्द्रीय
 सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रम  भ्राई०  पी०  सी०  एल०  के  पालिप्रोपायलिन  संयंत्र  विस्तार  में

 बढ़ोदा  के  स्थान  को  क्षमता  का  विस्तार  69.36  करोड़  रुपये  की  ध्रनुमानित  लागत
 25000  भी  ०  टन  प्रति  वर्ष  किया  जा  रहा  है  जिस  पर  69.36  करोड़  रुपये  की  प्रनुमानित

 लागत

 धायेगी  ।

 देश  में  प्लास्टिक  रेसिन्स  का  वतंमान  वाधिक  उत्पादन  लगभग  2,80,000  मी०  टन

 है  |  वर्ष  1985-86  भ्रौर  1986-87  में  प्रनुमानित  मांग  क्रमशः  4,90,000  मी०  टन  प्रौर  5,30,000
 मी०  टन

 इनमें  निम्नलिखित  शामिल  हैं  :--

 (1)  प्लास्टिक  सहित  पेट्रोकेमिकल  उद्योग  के  विकास  के  लिए  पेट्रोकैप्रिकल्स  प्रमोशन  एण्ड
 डिबेलपमेंट  भ्रथारिटो  की  स्थापना  का  प्रस्ताव  ।

 (2)  प्रौद्योगिको  की  प्रोन््नति  हेतु  टी०  डीो०  एफ०  स्कीम  भादि  के  अंतर्गत  उपलब्ध

 सुविधाएं  ।
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 कडव्या-बंधलौर  विधुत  लाइन  और  भदुरं  सबरीगिरी  लाइन  का  पूरा  होगा
 4946,  भरी  मुल्लापलली  रामचन्द्रन  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  कडप्पा-बंगलौर  400  किलोवाट  विद्युत  लाइन  भौर  मुदर  शबरोगिरी  200
 किलोताट  लाइन  से  बिजली  का  पारेषण  शुरू  हो  गया

 यदि  तो  इन  लाइनों  से  किन  क्षेत्रों  को  बिजली  की  सध्लाई  की  गई

 बंगलोर  सलेम  लाइन  पर  कितने  प्रतिशत  कार्य  पूरा  हुप्ना  प्रौर

 इन  लाइनों  से  केरल  की  विद्युत  प्रावश्यकता  किस  सीमा  तक  पूरा  होने  की
 भ्राशा  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  सें  राज्य  मंत्रों  सुशीला  :

 हां  ।

 मं
 ये  लाहइनें  दक्षिणी  क्षेत्र  में  केरल  झ्रौर  तमिलनाडु  राज्यों  को  विद्युत  सप्लाई

 करने  में  निश्वय  ही  सहायक  होंगी  ।

 17-3-1987  तक  की  स्थिति  के  श्रनुसार  32%  नींव  सम्बन्धी  कार्य  तथा  15%  टावर
 उत्थापन  सम्बन्धी  कार्य  पूरे  कर  लिए  गए  थे  ।

 1986  से  1987  तक  की  भ्रवधि  के  दौरान  केरल  तथा  निकटबर्ती

 राज्यों  को  केन्द्रों  स े423.5  मिलियन  यूनिट  विद्युत  सप्लाई  की  गई  ।

 भर्ती  शुल्क  टिकटों  पर  कप्तोशन

 4947.  श्री  लितासणि  जेना  :  क्या  संथार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  डाक  विभाग
 को  भर्ती  शुल्क  टिकटों  की  बिक्री  पर  भ्रब  तक  कमीशन  के  रूप  में  कुल  कितनो  धनराशि  का  भुगतान
 किया  गया  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  डाक  विभाग  ने  1987

 तक  भर्ती  शुल्क  डिकटों  की  बिक्रो  करके  33,259.38  रु०  की  धनराशि  प्रौप्त  कौ  थी  ।

 सरकारो  क्षेत्र  में  कागज  मिलों  की  स्थापना

 4948,  ञी  थिन्त्वाणि  लेगा  :  वया  उद्योग  मस्त्री  यह  बताते  की  कपा  करंगे

 सरकारी  क्षेत्र  में  कितनी  कागज  मिलें  हैं  प्रौर  प्रत्येक  मिल  में  कितना  वाधिक

 दन  होता
 क्या  यह  सच  है  कि  कागज  की  प्लांग॑  पूर्ति  हेतु  भारी  मात्रा  में  फागंज  का  भ्रायात

 किया  जा  रहा
 क्या  कागज  की  बढ़तीं  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  सांतर्षों  पंचवर्षीय  योजनः

 के  दौरान  देश  में  सरकारी  क्षेत्र  में  भोर  प्रधिक  कागज  भिलें  श्वापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 नई  कागज  मिलें  स्थापित  करने  अबवा  विशनान  मिलों  की  उत्पादन  क्षमता  बढ़ाये

 जाने  के  सम्धतक्ष  में  सरकारी  भथवा  यगेर-सरकारी  क्षेत्र  ह्वारा  प्रस्तृत  कितने  श्रावेदक-पत्र  सरकार  को

 मन्जूरी  हेतु  लम्बित  पड़े  भौर
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 ($)  उन  पर  सरकार  ने  कया  कायंवाही  की  है  ।

 ,
 उद्योग  मंत्रालय  में  सरकारों  उच्चम्त  विसाग  में  राज्य  मंत्री  के०  के०  :

 केन्द्रीय  सरकारी  क्षेत्र  क ेचार  कारखाने  कागज  का  उत्पादन  कर  रहे  हैं  :--
 ०...

 एकके  ग्रधिष्ठापति  क्षमता

 माण्डया  नेशनल  पेपर  मिल्स  लिमिटेड  16,500  मी०  टन  प्रतिवर्ष

 नागराल॑ण्ड  पश्प  एण्ड  पेपर  कम्पनी  लिमिटेड  33,000  मी  ०  टन  प्रतिवर्ष

 लौगांव  पेपर  परियोजना  1,00,000  मी०  टने  प्रतिवर्ष

 कछार  पेपर  परियोजना  1,00,000  मी  ०  दहन  प्रतिवर्ष

 देश  में  कागज  भौर  कागज  के  गत्तों  उत्पादन  कमोबेश  खपत  के  प्रनुरूप  कागज
 का  आयात  मुख्य  रूप  से  विशेष  प्रकार  के  कागजों  जँसे  श्रार्ट  कागज  श्रौर  श्रोद्योगिक  कागज  जंसे
 फिल्टर  कन्डेंसर  भौर  कंपेसिटर  टिरसू  लेमिनेटों  के  लिए  बेस  कागज  पभ्ादि  तक
 सीमित  है  ।

 ॥  हे

 नहीं  ।

 शोर  (8)  उद्योग  तथा  1951  के  श्रधीन  लाइसस

 दिए  जाने  के  लिए  नो  आवेदन  पत्र  कार्यवाही  की  विभिन्न  प्रवस्थाओ्रों  में

 कोटनाशकों  का  निर्माण  करने  वाले  सरकारी  तथा  गेर  सरकारी  क्षेत्र  मूतिट

 4949,  श्रो  चिस्तामणि  जेता  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताते  फी  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  भोपाल  में  यूनियन  कार्थाइड  में  हुई  दुर्घटना  के  पश्चात्  के  नए  उत्पादों

 के  प॑जीफऊरण  के  लिए  केन्द्रीय  कीटनाशक  बोर्ड  द्वारा  लाग्  नियमों  में  कुछ  परिवर्तन  किए

 यदि  हाँ  तो  तध्सम्बधी  ब्योरा  कया

 देश  में  सरकारों  तथा  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  कोंटबाशकों  का  निर्माण  करने  बाले  कितने

 यूनिट  काम  कर  रहे

 कया  भविष्य  में  भोपाल  जैसी  दुर्घटना  की  पुनशाधृत्ति  को  रोकने  के  लिए  इन  यूनिटों
 के  कार्यपालन  पंर  कोई  तिगरानी  रखी  जा  रही  भौर

 (8)  यदि  तो  तश्सस्वच्धी  ब्यौरा  कया  है  ?

 उद्योग  मत्रालय  में  रसायन  प्रौर  पेट्रो  रसायन  विमाग  में  राज्य  मंत्रों  आर०  के०

 जयजना  :  ओर  (@)  सरकार  मे  कीटमाशकों  के  पंजीकरण  को  नियंत्रित  करने  सम्बन्धी

 जियमों  में  कोई  परिवतंत  महों  किया  फिर  कीटनाशकी  भ्रधिसियम  1968  के  श्रधीन  स्थापित

 पंजीकरण  समिति  ने  भोपाल  त्रासदी  के  बाद  देशी  निर्माण  के  लिए  किसी  प्रकार  के  कीटनाशकों  के

 पंजीकृत  के  लिए  निम्नलिखित  प्नतिरिकत  प्रपेक्षाएं  निर्धारित  की  हैं  :--

 (1)  प्रयोग  में  लाये  गबे  कच्चे  माल  सम्बन्धी  सम्पूर्ण  भोर
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 (2)  निर्माण  विदित  प्रतिक्रिया  उपाय  भ्रौर  उत्पादित  मध्यवर्ती  सम्बन्धी  विस्तृत
 सूचना  ।

 देश  में  काम  कर  रही  करीब  500  कीटनाशी  निर्माण  करने  वाली  एकके
 प्राइवेड  क्षेत्र  शोर  लघु  हैं  ।

 प्ौर  (2)  विभिन्न  उपाय  किए  गए  इनमें  :--'

 (1)  प्रौद्योगिक  विकास  विभाग  द्वारा  प्रेस  नोटों  का  जारी  किया  जाना  जिसमें  प्रदूषण
 नियंत्रण  उपायों  प्रौर  नई  एककों  के  लिए  पर्यावरण  सम्बन्धी  स्वीकृति  लेने  क॑

 झ्रावश्यकता  पर  जोर  डाला  गया

 (2)  श्रम  मंत्रालय  द्वारा  फंक्टरी  प्रधिनियम  में  संशोधन  करना  ताकि  सुरक्षात्मक  उपायों
 का  लागू  करना  सुनिश्चित  हो  सके  ।

 (3)  रसायन  सम्बन्धों  त्रासदी  की  रोकथाम  के  लिए  मार्गदर्शी  सिद्धांत  जारी  श्रौर

 (4)  पर्यावरणीय  अधिनियम  1986  को  लागू  करना  जिसमें  धन्य  बातों  के  साथ
 सरकार  को  शब्ति  दी  गई  है  कि  वह  दुघंटनाओं  जिमसे  पर्यावरणीय  प्रदूषण  हो  सकता
 है  कि  रोकथाम  के  लिए  कायंविधियां  भौर  सुरक्षा  उपाय  निर्धारित  कर  सके  प्लौर  ऐसी
 दुर्घटनाश्रों  क ेलिए  भौपचारिक  उपाय  कर  शामिल  हैं  ।

 उत्तरी  अमरीका  में  हिन्हुस्तान  मशीन  दुहस  लिसिटेड  के  उत्पादों  को  बिक्रो  में  वृद्धि
 4950.  चौधरी  रास  प्रकाश  :  कया  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  यह  सच्च  है  कि  हिन्दुस्तान  मशीन  टुल्स  लिमिटेड  का  उत्तरी  प्रमरीका  में  भपने
 उत्पादों  की  बिक्री  को  दुगना  करने  का  प्रस्ताव  भौर

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  सरकारो  उद्योग  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  के०  के०  :
 प्रोर  उत्तरी  श्रमेरीका  में  एच०  एम०  टी०  के  उत्पादों  की  बिक्रो  जो  1986  में  लगभग  48  लाख
 ह०  थी  श्राशा  है  कि  1987  में  यह  बढ़कर  75  लाख  रु०  हो  जायेगी  ।  इसके  लिए  वितश्क  नेटवर्क  को

 बढ़ाना  होगा  और  एच०  एम०  टी०  द्वारा  विकसित  सी०  एन०  सी०  मशोनों  को  भी  प्रारम्भ  करना

 इण्डियन  आयल  कारपोरेशन  के  कार्यालयों  को  कम्प्यूटर  द्वारा  जोड़ना

 4951,  चौधरी  राम  प्रकाश  :  क्या  पेट्रोलियम  प्रोर  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  इंडियन  भायल  कारपोरेशन  चार  महानगरों  में  स्थित  प्॒पने  कार्यालयों  में

 दूसरे  से  सम्पर्क  बनाए  रखने  के  लिए  शीघ्र  ही  कम्प्यूटर  का  प्रयोग  शुरू  करने  पर  विचार  कर  रहा
 भोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गैस  संत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  और  जिस  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री
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 ब्रह्म  :  भौर  इंडियन  प्रायल  कारपोरेशन  का  देश  में  भपने  विपणन  कार्यों
 की  कुशलता  में  सुधार  लाने  के  उहंश्य  से  दिल्ली  प्लोर  मद्रास  में  4  मेनफ्रस

 कम्प्यूटर  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 कर्नाटक  में  पन  बिजली  परियोजना

 4952.  श्री  एच०  वो०  पाटिल  :  कया  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कर्नाटक  राज्य  में  इस  समय  कितनी  पन  बिजली  परियोजनायें  भ्ौर

 इन  परियोजनाभ्रों  की  बिजली  उत्पादन  क्षमता  कितनी

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  बिभाग  में  राज्य  मंत्रो  सुशीला  :  भोर  (a)
 कर्नाटक  की  बिद्यमान  जल  विद्युत  परियोजनाएं  तथा  इनकी  क्षमता  निम्नानुसार  है  :--

 न
 जल  विद्युत  परियोजना  का  नाम  क्षमता  )

 1.  शराबती  891.0

 2.  जोग  120.0

 3.  काली  नदी  810.0

 4,  काली  नदी  100.0

 5.  भाद्रा  33.2

 6.  लिग्तामककी  55.0

 7.  शिवासमुन्द्रम  30.0

 8.  शिमसापुरा  16.0

 9.  मुनीराबाद  27.0

 कुल  :  कर्नाटक  2082.2
 ः

 वर्नाटक  में  ताप  बिललो  केरा

 4953,  भ्री  एज  ०  बो०  पाटिल  .  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  कर्नाटक  में  कितने  ताप  बिजलो  केन्द्र  कायं  कर  रहे  भ्रौर

 इन  बिजलो  केन्द्रों  के  माध्यम  से  कितनी  मात्रा  में  बिजली  का  उत्पादन  हो  रहा  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विज्यत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सुशीला  :  धोर
 (&)  आजकल  कर्नाटक  में  केवल  रायचूर  स्थित  420  मेगावाट  क्षमता  वाला  एक  ताप  विद्यत  केन्द्र
 प्रचालन  में  है  ।  इस  केन्द्र  द्वारा  1986-87  के  दोसन  1987  1151  मिलियन  यूनिट
 ऊर्जा  उत्पादन  किया  गया  ।

 कम  प्रायमिकता  बाले  क्षेत्रों  में  कोयले  के  धतिरिकत  स्टाकयाई  बनाना

 4954.  श्री  एच०  बो०  पाटिल  :  क्या  ऊर्जा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  सरकार  का  काम  प्राथमिकता  वाले  क्षेत्रों  में  लघु  उपभोक्ताध्ों  के  लाभाथं  कोयले
 के  प्रतिरिकत  स््टाकयाड्ड  बनामे  का  विचार  प्रौर

 यदि  तो  तत्सबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्री  वसंत  :  भौर  छोटे  उपभोक्ताभों  को  कोयले  की  समय
 प्रासानी  से  और  नियमित  सप्लाई  सुनिश्चित  करने  के  कोल  इंडिया  लि०  में  पहले  ही  देश  के
 विभिन्न  केन्द्रों  में  स्टाकयार्ड  खोल  दिये  मोजुदा  स्टाकवार्डों  के  कोल  इंडिया  लि०  की
 31  विभिन्न  स्थानों  में  भ्रौर  स्टाकया्ड  खोलने  की  योजना  है  ।

 विभिस्त  प्तनों  पर  भारतीय  लाश  निगम  हारा  नियोजित  भ्रसिकों  की  छंटनी

 4955,  डा०  जो०  बिजय  रामा  क्या  खाद्य  श्रौर  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  वर्ष  1985  से  भारतीय  खाद्य  निगम  में

 पत्तनम  भौर  मद्रास  पत्तों  पर  नियुक्त  मजदूरों  की  छंटनी  की  जा  रही

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 उन्हें  वकल्पिक  रोजगार  देने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विच्वार  स्भोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संसदोय  मंत्री  तथा  खाद  झोर  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  एच०  के०  एल०  :

 जी  नहीं  |  भारतीय  खाद्य  निगम  ने  अपनी  प्रमुख  वन्दरगाहों  पर  प्रपने  कामगारों  को

 विशिष्ट  स्वेच्छिक  सेवानिषुति  योजना  की  पेशकश  की  थो  और  इस  योजना  के  लिए  5160  कामगारों
 ने  भ्रपने  वेकल्प  दिये  थे  भ्रौर  भ्रव  वे  सेवा-निवृत्त  हो  गये  हैं  ।

 यह  ग्रोजना  कामगारों  को  इसलिए  पेश  की  गई  थी  क्योंकि  बन्दरगाहों  पर  भारतीय
 खाद्य  निगम  का  कायंभार  काफी  कम  हो  गया  है  |

 श्रौर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 सरकारी  क्षेत्र  के आरक्षित  क्षेत्रों  में  गैर  सरकारी  क्षेत्र  को  मागोवारी

 4956.  भो  भोहन  भाई  पटेल  :  क्या  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  कुछ  ऐसे  क्षेत्रों  में  जो  प्रव  तक  सरकारी  क्षेत्र  के  लिए  प्रारक्षित
 कारो  क्षेत्र  को  प्रवेश  करने  की  झ्नुमति  देने  के  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  और

 यदि  तो  वे  कोन  से  नये  क्षेत्र  हैं  जिनमें  ग्ेर-सरकारी  क्षेत्र  को  भागीदारी  के  लिए
 झामंत्रित  करने  का  विचार

 उद्योग  संत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  बिमाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :
 1956  का  श्रौद्योगिक  नीति  जिसमें  भ्रन्य  बातों  के साथ-साथ  सरकारो  क्षेत्र  के  लिएਂ  भारक्षित

 वस्तुपों  का  गेर-सरकारो  क्षेत्र  में  उत्पादन  करने  के  संबंध  में  कुछ  ल्चीलेपन  की  व्यवस्था  प्रभो  भी
 भ्रोद्योगिक  क्षेत्र  मे ंसरकार  को  नीति  का  भ्राघार

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।
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 गुजरात  में  लम्बी  दूरो  वाले  साबजनिक  टेलीफोन  केस्द्र  स्थापित  करना

 4957.  श्री  सोहनभाई  पटेल  :  क्या  संखार  संत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  की  भ्रवधि  में  गुजरात  में  ्रौर  विशेष  रूप  से  सौराष्ट्र
 क्षेत्र  में  लम्बी  दूरी  वाले  सावंजनिक  टेलीफोन  कन्द्र  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के
 विचाराधीन

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिए  चुने  गये  स्थलों  का  ब्यौरा  क्या

 लम्बी  दूरी  वाले  कितने  टेलीफोन  कन्द्र  स्थापित  किये  जाने  की  संभावना  धभोर

 इस  प्रयोजन  के  लिए  यदि  कोई  धनराशि  प्रावंटित  की  गई  है  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  जी  हां  ।

 स्थलों  के  ब्यौरे  को  प्रभी  अंतिम  रूप  दिया  जाना

 प्तातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  गुजरात  में  लगभग  420  लम्बी  दूरी  के  पी०सी०ओ०
 खोलने  की  योजना  है  ।  सौराष्ट्र  क्षेत्र  इसमें  से  150  लम्बी  दूरी  के  सावंजनिक  टेलीफोन  खोले  जाने
 की  संभावना

 इन  कार्यों  के  लिए  निधि  को  व्यवस्था  हर  वर्ष  दूरसंचार  सकिल  के  लिए  प्रावंटित  एक
 मुश्त  राशि  से  की  जाती  है  ।

 महाराष्ट्र  मे ंताप  बिजली  केख  दि

 4958.  भी  आर०  एम०  मोये  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 महाराष्ट्र  में  इस  समय  कितने  ताप  बिजली  केन्द्र  कायं  कर  रहे

 इन  बिजलो  केन्द्रों  द्वारा  कितनी  ऊर्जा  का  उत्पादन  किया  जाता  धौर

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  प्रवधि  के  दोरान  महाराष्ट्र  में  कितनी  नई  ताप  बिजली
 योजनाझों  की  स्थापना  का  कार्य  शुरू  किये  जाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्यत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सुशोला  प्रौर
 1986  से  1987  की  प्रवधि  से  संबंधित  प्रपेक्षित  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी

 गई  है  ।

 निम्नलिखित  ताप  विद्युत  केन्द्रों  को  सातवों  पंचवर्षीय  योजना  को  बाकी  बची  भ्रवधि
 के  दौरान  चालू  किये  जाने  का  लक्ष्य  है  :--

 केन्द्र  का  नाम  कुल  क्षमता

 खापरखेड़ा  ताप  विद्यत  केन्द्र  विस्तार  29८

 पारली  ताप  विद्युत  केन्द्र  विस्तार

 109



 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर  31  1987

 विवरण

 1986  से  1987  तक  की  प्रवधि  के  दौरान  महाराष्ट्र  में  कन्द्रवार

 विद्युत  उत्पादन  ।

 ताप  विद्युत  केन्द्र  का  नाम  विद्युत  उत्पादन

 नासिक  4600

 को  राड़ी  3642

 खापरखेडा  311

 पारस  286

 भुसावल  1848

 पारली  1724

 चन्द्रपुर  3037

 उरण  2341

 बल्लारशाह  भौर  प्रन्य  38

 जोड़  :  महाराष्ट्र  राज्य  बिजली  बोर्ड  17827

 ट्राम्बे  4427

 चोला  106
 et  ns हजो रा-विजयपुर-जगदोदापुर  पाहपलाइन

 हजोी  रा-विजयपुर-जगदोदापुर  पाहपलाइन  परियोजना

 4959,  डा०  बो०  एल०  शेलेश  :  कया  पेट्रोलियम  प्लौर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की

 क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  कार्यक्रम  कार्यान्वयन  मंत्रालय  के  हाजिरा  में  बिजयपुर-जगदीशपुर  उच्व  दाब  गैस

 पाइपलाइन  भौर  सम्ब  परियोजनाप्रों  के  बारे  में  भ्रलग  से  एक  गहन  पुनरीक्षा  करने  का  सुझाव
 दिया

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  भौर

 इस  परियोजना के  कार्यान्वयन  में  तेजी  लाने  के  लिए  क्या  कार्यवाई  की  गई  है  प्रथवा

 करने  का  विचार  है  ?

 पेट्रोलियसम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  और  विश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  से  एच  बी  जे  पाइप  लाइन  परियोजना  के  महत्व  को  देखते  हुए  कार्यक्रम

 क्रियान्वयन  मंत्रालय  ने  इसकी  गहन  समोक्षों  करने  का  सुझाव  दिया  ई  श्राई  एल/गंल  तथा  सरकार
 द्वारा  इस  परियोजना  की  प्रगति  की  लगातार  समीक्षा  और  निगरानी  की  जा  रही
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 वूरसंचार  सक्तिलों  ओर  टेलीफोन  मण्डलों  का  पुनर्धठस
 4960,  श्रोमतो  बसवराजेश्वरी  :

 श्रोमती  डा०  के०  भण्डारो  :  क्या  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संचार  विभाग  ने  सभी  दरसंचार  सकिलों  तथा  बड़े/छीटे  टेलीफोन  मण्डलों  को

 पुनगंठित  करने  का  निर्णय  किया

 यदि  तो  उनके  कब  तक  पुनगंठित  किये  जाने  को  संभावना  है  भौर  उनका  पुनग्रेठन
 करने  के  मुख्य  कारण  क्या  प्रौर

 यह  पुनगंठन  देश  में  संबार  प्रणाली  के  लिए  कहां  तक  सहायक  होगा  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सतोष  मोहन  :  जी

 भोर  यह  योजना  कार्यान्वयन  को  स्थिति  में  है  प्रौर  1987-88  के  दोरान

 पूरी  हो  जाएगी  ।  दूरसंचार  विभाग  ने  नई  पुनगंठित  योजनाप्रों  को  निम्नलिखित  को  मदहेनजर  रखते

 हुए  लागू  करने  का  निर्णय  लिया  है  :--

 (1)  फोल्ड  संगठन  जिसमें  दूरसंचार  बड़े/छोटे  टेलीफोन  जिले  ध्लौर  टेलीफोन/तार
 इंजोनियरी  डिविजन  शामिल  हैं  ।  इस  प्रकार  को  प्रशासनिक  यूनिट्ट|कार्यभार  में  बुद्धि
 होने  पर  उप-मंडल  के  निर्माण  की  शर्त  पर  श्राधारित  इसकी  वजह  से  स्टाफ
 पर्याप्त  मात्रा  में  इधर-उधर  किये  गये  हैं  जिनकी  सेवायें  तबादले  के  योग्य  हैं  जिससे
 प्रशासनिक  समस्यायें  उत्पन्न  होंती  हैं  ।

 (7)  दूरसंचार  फील्ड  यूनिटों  क ेसाथ  दूरसंचार  सकिलों  के  साथ  राज्यों  को  जोड़ने  तथा
 प्रन्य  श्रधीनस्थ  यूनिटों  के  साथ  जोड़कर  प्राकृतिक  दृष्टि  से  प्रशासनिक  सीमारयें
 भ्रपनाना  उचित  प्रकार  के  सहायक  द्रसंचार  एककों  का  नाम  सेकेण्डरी
 स्विचिग  क्षेत्र  रखा  गया  है  |)

 (7)  किसी  संकेण्डरी  स्थिचिंग  क्षेत्र  के  भीतर  श्रोरिजिनेट  होने  वाले  द्रसंचार
 जो  उसी  क्षेत्र  में  टमिनेंट  हो  जाता  के  70  प्रतिशत  से  प्रधिक  परियात  को  तथा
 सकेण्डरी  स्विचिंग  एरिया  के  साथ  को--टमिनस  मैनजमेंट  यूनिट  स्थापित
 परियात  रूटिंग  की  भविष्य  की  विकास  योजना  प्रादि  को  बेहतर  ढंग  से
 निपटाया  जा  सकता

 (९)  सेकेण्डरी  स्विविं  क्षेत्र  दूरसंचार  के समेकित  विकास  की  सबसे  निम्न  हकाई  है  शोर

 यह  कार्यभार  के  ब्राधार  पर  दूरसंचार  जिला  इंजीनियर/प्रबंधक/महा-प्रबंधक  के  प्रभार
 के  ध्धीन  दूरसंचार  जिला  गठित  करेगी  ।  इससे  प्रशासनिक/प्रबंधकीय  भौर  तकनीकी
 उत्तरदायित्वों  को  प्रभावी  ढंग  से  निभाने  में  मदद  जिससे  उस  क्षेत्र  में

 द्रपंचार  सविधाभों  का  समुचित  विकास  सुनिश्चित  होगा  ।

 पुनः  प्रयोज्य  प्लास्टिक-सिरिजों  की  सांग

 4961.  श्री  ए०  चाल्स  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रयोज्य  प्लास्टिक  सिरिजोंਂ  की  भारी  मांग  है  भौर  क्या
 इस  समय  इस  प्रकार  की  सिरिजों  का  बड़े  प॑माने  पर  प्रायात  किया  जाता
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 “

 कया  केरल  सरकार  को  पुनः  प्रयोज्य  प्लास्टिक  सिरिजों  के  निर्माण  की  एक  योजना
 प्राप्त  हुई  भ्रौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  श्रौर  इसको  स्वोकृति  देने  के  लिए  क्या  कार्यवाही
 की  गई  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  प्रौद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  एम०  :
 साम्ान्यतया  सिरिजਂ  का  उपयोग  नहीं  होता  तथा  इन्हें  प्रयोज्य  प्लास्टिक

 सिश्जि  के  नाम  से  जाना  जाता  इस  सिरिजों  का  देश  में  निर्माण  किया  जा  रहा
 प्रयोज्य  सिरिजों  तथा  सुईयाँ  सीमित  श्रनुमति  प्रायात  क्षेत्र  में  जाती  हैं  तथा  दांतों  श्रौर  विशेष
 चिकित्सा  उपयोग  के  लिए  प्रयोज्य  सिरिजें  भों०  जो०  एल  श्रंणी  में  भ्ाती

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 मालदोव  के  साथ  ध्यापार  वार्ता

 4962.  श्री  पो०  एम०  सईद  :  क्या  उद्योग  संत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन्होंने  हाल  ही  में  मालदीब  के  व्यापार  श्रौर  उद्योग  मंत्री  कै  साथ  वर्ता  की

 यदि  तो  किन-किन  महत्वपूर्ण  मुद्दों  पर  विचार  विमर्श  किया

 क्या  सरकार  ने  मालदीव  में  लघ  उद्योग  स्थापित  करने  झौर  उनकी  श्रावश्यक  वस्तुओं
 की  जरूरतें  पूरी  करने  के  लिए  भी  सड़ायता  देने  का  निर्णय  किया

 यदि  हां  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  प्रोपचारिक  समझोता  किया  गया  और

 (8)  यदि  तो  इसके  लिए  कया  कार्यक्रम  है  ?

 उद्योग  मंत्राल  य  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :

 नहीं  ।

 से  (8)  उपयुक्त  भाग  के  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  प्रश्न  ही  महीं  उढता  ।

 आस्टिया  के  साथ  सहयोग  बारता

 4963.  थी  सोजनाथ  रथ  :

 श्री  टी०  बाला  गौड़  :  क्या  उद्योगमंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  फरवरी  1987  में  भास्ट्रिणा  के  उद्योग  श्ौर  व्यापार  शिष्ट  मण्डल
 के  साथ  सहयोग  वार्ता  हुई  प्रौर

 यदि  तो  दोरे  पर  प्राए  शिष्ट  मण्डल  के  साथ  किस  प्रकार  का  विचार  विमंश  किया
 गया  प्लौर  उसके  क्या  परिणाम

 उद्योग  मंत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  मैं  राज्य  मंत्री  एम०  :
 तथा  भ्रास्ट्रेलिया  में  ब्वापारिक  हिसों  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  20  सदस्यों  का

 एक  प्रतिनिधिमण्डल  फरवरी  1987  में  भारत  श्राया  प्रतिनिधिमष्ठल  की  यात्रा  का  समन्वय

 कार्य  भारत  स्थित  प्रास्ट्रेलियन  ट्रेड  मिशन  ने  किया  था  ओर  बंढकों  का  ध्रायोजन  एसोसिएटेड
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 चम्बर  भ्राफ  कामसं  |
 एण्ड  इण्डस्ट्री  की  सहायता  से  किया  गया  ऐसा  समझा  जाता  है  कि

 प्रतिनिधियं
 |  ने  चर्चायें  की  भोर  भारत  में  भ्रपने  समकक्षियों  से  कई  मुलाकातें  को  जिनका  उद्देश्य  था

 प्रौद्योगिकी  के  स्थानातरण  तथा  दोनों  देशों  के  बीच  संयुक्त  उपक्रमों  भौर  निर्यात  को  बढ़ाना  ।

 असका  में  चोनी  कारखाने  का  विस्तार

 4964,  भी  सोमनाथ  रथ  :  क्या  खाद्य  ओर  नांगरिक  पृत्ति  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  उड़ीसा  सरकार  ने  भ्रसका  में  चीनी  कारखाने  की  गन्ना  पिराई  क्षमता
 1  लाख  टन  से  बढ़ाकर  2  लाख  टन  करने  हेतु  उसका  विस्तार  करके  प्रनुमति  देने  का  भनुरोध  किया
 किया  भौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  निर्णय  लिया  गया  है  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्री  तथा  लाह्य  ग्रोर  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  एच०के  ०एलं०  :

 भौर  उड़ीसा  में  स्थित  असका  में  मौजूदा  चीनी  फंक्ट्री  की  1219  मीटरी  टन  प्रतिदिन  की  गन्ना

 पिराई  क्षमता  को  बढ़ाकर  2000  भीटरी  टन  प्रतिदिन  गन्ना  पिराई  क्षमता  करने  के  लिये  एक
 झौद्योगिक  लाइसेंस  प्रदान  करने  हेतु  एक  प्रावेदन-पत्र  19-1-1983  को  प्राप्त  हुप्ना  उपयुक्त
 विस्तार  करने  के  लिये  21-11-1983  को  एक  प्राशय-पत्र  प्रदान  किया  गया  इस  प्राद्यय-पत्र  को

 ग्रब  भ्रौद्योगिक  नाइसेंस  में  परिवर्तित  कर  दिया  गया

 नई  कोयला  खनन  परियोजनाएं

 4965.  भ्री  पौ०  एम०  सईद  :  क्या  ऊर्जा  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  हाल  ही  में  नई  कोयला  खनन  परियोजना  को  स्वीकृति  दी

 यवि  तो  उतके  स्थान  सहित  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 इन  परियोजनाश्रों  पर  कुल  कितनी  धनराक्षि  खर्च  की

 इनमें  से  प्रत्येक  परियोजना  में  कोयले  का  कितना  उत्पादन  होने  का  प्रनुमान  और

 इनमें  उत्पादन  कब  तक  शुरू  हो  जाने  का  भ्रनुमान  है  ?

 ऊर्जा  मंत्री  वसंत  :  से  वर्ष  1986-87  के  दौरान  सरकार  ने  ०  388.50

 करोड़  के  भनुमानित  पूंजी  लिवेश  बर  7  कोयला  परियोजनाश्नों  का  प्रनुभोदन  किया  इन

 परियोजनाभों  में  2  ग़ैर-खनन  परियोजनाएं  हैं  भोर  2  अग्रिम  कारंबाई  प्रस्ताव  मंजूर

 कोयला  उत्पादन  परियोजनाओं  धोर  उनसे  उत्पादन  शुरू  होने  के  प्रत्याशित  वर्षों  का  ब्यौरा  इस

 प्रकार  है  :--

 वरियोजना/स्थान  लक्ष्य  क्षमता  पूंजीगत  लागत  धर्ष  निजसे  उत्पादन  शुरू
 टन  प्रति  (२०  करोड़  होने  की  श्ाशा  है  ।

 1.  शोभापुर  भूमिगत  0.60  20.72  उत्पादन  पहले  ही  शुरू
 को०  हो  चुका

 जिला  बेतूल  ०)
 के  लिये  संशोधित
 परियोजना  रिपोर्ट

 113



 प्रशनों  के लिखित  उत्तर  31  1987

 2  3  4  5

 2.  कालिदासपुर  भूमिगत  0.96  47,95  1986-87
 को०

 बांकुरा  जिला

 3.  रामागुडक  2.00  147.16  1988-89
 परियोजना-ना

 को०
 करीमनगर  जिला

 बस्वई  हाईसे  ड्लिग  का  समुद्री  जल  ओर  मछली  पकड़ने  का  प्रभाव

 4966.  भरी  डो०बो०  पाटिल  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  बम्बई  हाई  में  डिलिग  के  दौरान  पानी  की  सतह  पर  तेल  बिखर  रहा  है  शर  उन
 क्षेत्रों  में  बहुत  जहरीली  गैस  फंल  रही

 कया  इसके  परिणामस्वरूप  मछली  पकड़ने  की  मात्रा  में  कमी  आई  है  प्रौर  इसका
 आरों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़  रहा  भ्रौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कौन  से  उपचारात्मक  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ?

 पेट्रोलियम  और  प्रोकृतिक  गंस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  और  विक्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  नहीं  ।

 प्लौर  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 मध्य  प्रदेश  में  छोटो  ओर  लघु  पन  बिजली  परियोजनाझ्ों  के  लिए  वित्तीय  सहायता

 4967.  भी  असलम  शेर  खां  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  क्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  छोटी  भ्रोर  लघु  पन  बिजली  परियोजनाझ्नों  के  लिए  किसी
 विशेष  वित्तीय  सहायता  की  माँग  की  भ्रौर

 तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  भौर  इस  पर  सरकार  ने  क्या  निर्णय  लिया  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्यत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  :  ऐसा
 कोई  भनुरोध  प्राप्त  नहीं  हुआ

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 पेंच  ताप  विद्युत  घर  को  पेंच  कोयला  खानों  से  कोयले  की  सप्लाई

 4968.  भरी  असलम  शेर  खां  :  क्या  ऊर्जा  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 पेंच  ताप  विद्युत  घर  को  कोयले  की  सप्लाई  पेंच  कोयला  खानों  से  कब  तक  की

 क्या  सरकार  ने  हस  संबंध  में  कोई  प्रयास  किए  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा
 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  संत्रो  सुशोला  :  से

 बतंमान  अनुमान  के  प्राधार  पर  प्रस्ताबित  पेंच  ताप  विद्यूत  केन्द्र  (22८  210)  को  संशोधित
 करने  के  लिए  पेंच  कनहान  कोयला  क्षेत्र  में  कोयला  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  नहीं  प्रतिरिक्त

 मात्रा  में  कोयले  की  उपलब्धता  सुनिश्चित  किए  जाने  के  पश्चात्  प्रस्तावित  स्कीम  पर  कोयला  लिकेज
 के  लिए  विचार  किया  जा  सकता

 केरल  में  वायनाड  का  औद्योगिक  रूप  से  पिछड़ा  होना

 4969.  भ्रो  सुल्लापहलो  रामचस्द्रत  :  कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  में  वायनाड  जिले  का  सरकार  द्वारा  किये  गये  प्रोत्साहनों  के  बावजूद
 गिक  रूप  से  निरन्तर  पिछड़ा  रहने  के  कारणों  का  पता  लगाने  हेतु  कोई  भ्रध्ययन  किया  गया

 यदि  तो  इस  प्रध्ययन  का  ब्यौरा  कया  पौर

 कया  इस  जिले  की  श्रौद्योगिक  विकास  में  पाने  वाली  बाधाओं  को  दूर  करने  हेतु  सरकार

 का  तुरन्त  कोई  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  औद्योगिक  बिकास  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  एम०  :

 से  विशिष्ट  जिले  के  सर्वेक्षण  सहित  श्रौद्योगिकीकरण  की  प्रमुख  रूप  से  जिम्मेदारी  संबंधित

 राज्य  सरकार  की  केरल  के  वायनाड  जिले  का  रहित  जिलेਂ  के  रूप  में  निर्धारण  किया

 किया  गया  है  श्रौर  ऐसे  जिलों  में  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  मिलने  वाली  रियायतों/प्रोत्साहनों  का

 विवरण  क्षेत्रों  में  उद्योगों  के  लिए  प्रोत्साहनਂ  नामक  पुस्तिका  में  दिया  गया  है  जिसकी  प्रतियां

 संसद  के  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 1985-86  के  उस  जिले  में  उद्योगों  की  स्थापना  के  लिए  एक  श्राशय-पत्र  तथा  एक

 डी  जी  टी  डी  पंजीकरण  जारी  किया  गमा  है  ।

 तथा  1985-86  के  जिला  उद्योग  केन्द्र  कायं  क्रम  के  प्रन्तंगत  स्थापित  किये

 गये  लघ॒  उद्योगों  तथा  कारीगर  एककों  की  सख्या  निम्न  प्रकार  है  :---
 कर
 1984-85  5  1985-86

 फारोगर  एकक॑  120  497

 लघु  उद्योग  एकक  56  152

 जल  की  कार्यालन  भौर  गवेधणा  लागत

 4970.  भीसती  पटेल  रमाबेन  रामजी  भाई  मावणि  :

 को  सनत  कुमार  मंडल  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  पैस  मंत्री  यह  बताने  को  इृषा
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 ही
 तेल  तथा  प्राकृतिक  गंस  भ्रायोग  और  पायल  इंडिया  लिमिटेड  द्वारा  भारत  के  विभिन्न

 तेल  क्षेत्रों  में  तेल  की  गबेषणा  भ्रौर  का्यंचालन  पर  प्रति  बैरल  कितनी  लागत  आती

 भारत  में  तेल  की  गवेषणा  लागत  विश्व  के  भ्रन्य  तेल  उत्पादक  देशों  की  तुलना  में  विशेष
 हप  से  मध्य-पूर्व  देश  की  तुलना  में  जहां  गवेषणा  की  स्थिति  भारत  के  समान  क्रितनी  कम  भ्थवा
 प्रधिक

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गंस  प्रायोग  भौर  झ्ायल  इंडिया  लिमिटेड  द्वारा  तेज  उत्पादस  की
 लागत  प्रधिक  होने  के  बया  कारण  भोर

 तैल  तथा  प्राकृतिक  गैस  प्रायोग  पौर  प्रायल  इंडिया  लिमिटेड  की  कार्याचालन  लागत
 को  कम  करने  हेतु  कौन  से  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 ह

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  झोर  वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  छडी  योजना  के  दोरान  झो  एन  जी  सी  तथा  ग्रायल  इंडिया  लिमिटेड  को  तेल

 के  प्राप्य  भण्डारों  तथा  तेल  के  बराबर  गंस  के  अ्रन्वेषण  की  भारित  ब्लोतत  लागत  क्रमशः  5.30  रु०

 झौर  6.06  रु०  प्रति  ब्रेरल  थी  ।

 झ्रो  एन  जी  सी  तथा  हो  हाई  एल  की  छठी  योजना  के  प्रन्तिम  बच्च  में  कध्चे  तेल  की  प्रति
 बेरल  उत्पादन  लागत  इस  प्रकार  थी  :---

 रु०/प्रति  बरल

 लागत  प्रभारों  को  छोड़कर )

 झभो  एन  जी  सी  65.08

 झॉयल  इंडिया  लिमिटेड  45.79

 मध्य-पूर्व  देशों  की  लागतों  की  तुलना  कठिन  क्योंकि

 (7)  गष्व-पूर्व  देशों  की  खोज  की  लागत  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 (7)  भारत  के  मुकाबले  उनकी  भ्रन्वेषण  संबंधी  परिस्थितियां  भिम्न  हैं  क्योंकि  मध्य-पूर्व  देशों
 में  भ्रपेक्षाकृत  बड़ी  मात्रा  में  हाइडोकाबंत  के  भण्डार  उपलब्ध

 (111)  प्रपने  ही  देश  में  प्रलग-भलग  बेसिनों  की  लागतें  भी  प्रलग-झलग  भाती

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  मु

 उठाए  गए  कदमों  में  यह  शामिल  हैं  :--

 (7)  उत्पादन  में  वृद्धि  करना

 लागत  के  नियंत्रण/कम  करने  के  उपाय  आरम्भ  करना  ।

 केरल  में  तेल  को  खोज

 भरी  ए०  चार्ल्ख  :  क््या  कैदोलियस  धोर  प्रकृततिक  गेस  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 गया  पिछले  दो  बयों  के  दोरान  केरल  के  तटीय  क्षेत्र  में  तेल  संसाधनों  की  खोज  के  लिए
 कोई  प्रयास  किये  गये  भौर
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 यदि  तो  उप्तके  क्या  परिणाम  प्राध्त  हुए  हैं  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  ओर  विक्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों
 ब्रह्म  ओर  केरल-कोकंण  बेसिन  में  प्राठ  अपतट  ब्लॉक

 अन्तर्राष्ट्रीय  तेल  कम्पनियों  द्वारा  बोली  देने  के  लिए  प्रस्ताबित

 ...  पिछले  दो  वर्षों  के  दोरान  भूकम्पीय  आंकड़ों  की  विवेचना  के  आधार  पर  अन्वेषण  के  लिए
 प्रनेक  स्थानों  को  चुना  गया  झ  एन  जी  सी  द्वारा  1987-88  के  दौरान  कोचीन  हाई  में  एक  कथा
 खोदने  की  योजना

 उपभोक्ताओं  द्वारा  फ्रोल-लिकेज  हेतु  आवेदन

 4972.  श्री  दिलोप  सिंह  भूरिया  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बी०बी  ०/बी०एच०  हाई  कोक  के  वास्तविक  उपभोक्ताओं  द्वारा  कोल-लिकेज  के
 संबंध  में  वर्ष  1978  के  बाद  किये  गये  ग्रावेदनों  का  कोल  इंडिया  लिमिटेड  ने  नामंजूर  कर  दिया

 श्रौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  श्रौर  इसके  कारण  क्या  हैं  ?

 ऊर्जा  मंत्री  बंसत  :  और  (@)  नए  उपभोक्ताओं  को  दिनांक  10-10-1983
 से  हां  कोक  देना  बंद  कर  दिया  गया  था  क्योंकि  हां  कोक  की  मांग  कोल  इंडिया  लि०  के  पार
 उसकी  उपलब्धता  से  प्रधिक  हो  गई  थी  ।  परन्तु  अब  कोल  इंडिया  के  प।स  हाई  कोक  की  उपलब्धता
 में  सुधार  हो  गया  है  तथा  कोल  इंब्या  लि०  अब  नए  उपभोक्ताश्रों  को  स्वीकार  करने  की  स्थिति
 में  है  ।

 सहायक  उद्योगों  फा विकास  -

 4973.  श्री  बिलोप  सिंह  भूरिया  :  क्या  उश्लोग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  द्वारा  मध्य  प्रदेश  में  बीस  से  प्रधिक  छोटे  भौर  बड़े  सीमेंट  कारखानों  के

 रखाव  के  लिए  आवश्यक  प्रर्थात्  वयंत्र  एवं  मशीनों  के  फालतृ  सीमेंट  की  बोरियां  भ्रौर

 झनेक  प्रकार  का  गेर-इन्जीनियरी  सामन  सप्लाई  करने  के  लिए  प्रब  तक  कितने  सहायक  उद्योग
 विकसित  किये  गये  स्भौर

 यदि  तो  इन  वस्तुप्रों  का  उत्पादन  करने  वाले  सहायक  उद्योगों  को  कब  तक

 सहायक  उद्योग  विकास  कायक्रम  में  शामिल  किया  जायेगा  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :
 तथा  सीमेंट  उत्पादक  एककों  की  प्रावश्यकताप्नों  के  संयत्रो  व  मशीनों  के  पुर्जे  व  अन्य  हिस्से

 बनाने  के  लिए  पर्याप्त  क्षमता  देश  में  विद्यमान  जब  कोई  विशेष  पूर्जा  या  भाग  उपलब्ध  नहीं  होता
 और  उसके  प्रायात  हेतु  विद्विष्ट  प्रस्ताव  सरकार  को  प्राप्स  होता  है  तब  आयात  नोति  के  प्रावधानों  के

 अनुसार  उसके  गरुणावगुण  के  आधार  पर  उस  पर  विचार  किया  जाता  सीमेंट  को  जूट  अथवा  जूट
 मिश्षित  सिथेटिक  बोरियों  में  पैक  किया  जाता  दस  प्रकार  की  बोरियां  बनाने  के  लिए  देश  के
 विभिन्न  भागों  में  पर्याप्त  क्षमता  उपलब्ध  है  और  इनकी  कमी  के  बारे  में  सीमेंट  कारखानों  से  कोई
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 शिकायत  नहीं  मिली  विशेष  रूप  से  मध्य  प्रदेश  के  कारखानों  से  तो  इसकी  उपलब्धता  के  बारे  में

 कोई  भी  शिकायत  नहीं  मिली  है  ।

 रेलवे  स्टेशनों  पर  साबंजनिक  टेलीफोन

 4974.  क्री  एस०  जो०  घोलय  :  क्या  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सावंजमिक  टेलीफोन  सामान्यतः  बिना  बारी  के  दिए  जाते  हैं  और  यदि  हो  तो
 सावंजनिक  टेलीफोन  देने  के  क्या  मानदण्ड

 क्या  उल्हास  अम्ब  रताथ  और  बद  वयुर  जेसे  महत्वपूर्ण  रेजवे  स्टेशनों  पर  कोई
 सावंजनिक  टेलीफोन  नहों

 यदि  तो  वहां  पर  यह  सुविधा  कब  उपलब्ध  कराई  और

 क्या  डोम्बीवली  टेलीफोन  एक्सचेंज  जहां  प्रतोक्षा  सूची  काफी  लम्बी  के  निकट

 निलाजे  प्लौर  सोना  रपाड़े  गांवों  में  सावंजनिक  टेलीफोत  लगाये  जाने  की  मांग  की  गई  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  पंत्रो  संतोष  सोहव  दे  ।)  :  पिमागीब  सार्वजनिक  टे  वी  कोन

 विभाग  की  पहल  पर  ऐसे  स्थानों  पर  खोले  जाते  हैं  जहा  य  सुरक्षित  रह  रुके  और  सामान्य  जनता

 को  जैसे  रेलवे  हवाई  बस  सरकारी  तथा  अधंसरकारी

 महा  सुपर  होटल  झौर  घामिक

 जनिक  पुस्तकालय  आदि  में  प्रासानी  से  सुलभ  हो  सकें  ।  व्यस्त  स्थलों  ज॑से  रेलवे  हृवाई
 बस  स्टेंड  आदि  पर  अटैडेर  टाइप  पी  ०सी०भ्रो०  खोले  जाते  हैं  ।

 प्राइवेट  सावेजनिक  टेलीफोनों  को  मंजरी  एक्सचेंज  क्षमता  उपलब्ध  होने  तथा  उपयुक्तता  एवं

 व्यवहा  यंता  के  भ्राघार  पर  खोले  जाते  हैं  ।  इस  प्रकार  के  टेलीफोन  सामान्यतया  गेर-श्रावासीय  स्थानों

 जहां  सरलता  से  जनता  पहुंच  खोले  जा  सकते  उस  क्षेत्र  की  मांग  करने  के  पश्चात  बिना  बारो

 के  प्राथमिकता  के  भ्राधार  पर  भो  इनकी  मंजूरी  दी  जाती  है  ।

 जी  हां  ।  इस  समय  अंबरनाथ  और  बादलपुर  स्थित  रेलवे  स्टेशनों  पर

 सांवंजनिक  टेलीफोन  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 इस  समय  अंबरनाथ  ओर  बादलापुर  में  सार्वजनिक  टेलीफोन  की  व्यवस्था  कर  पाना

 व्यवहायं  नहीं  है  ।  उल्हासनगर  में  सावंजनिक  टेलीफोन  प्रदान  करने  की  दृष्टि  से  कारंवाई  प्रारम्भ

 की  गई

 निलाजे  धझौर  सोनारपाड़  ग्रामों  से  गारंटीशुदा  पी०्सी०्झो  के  लिए  मांग  प्राप्त  हुई  है
 जिसको  जांच  की  जा  रही

 गवेषण  नीति  सम्बर्धी  सलाहकार  परिधद

 4975.  थी  यशवंत  राव  गडाख्ष  पाटिल  :  बया  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताते
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तेल  भौर  प्राकृतिक  गैस  भायोग  ने  गवेषण  नीति  के  संबंध  में  चेयरमन  को  सलाह
 देने  क ेलिए  एक  सलाहकार  परिषद  का  गठन  किया
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भौर

 इस  परिषद  को  अब  तक  कितनी  बंठकें  हुई  है  और  उनकी  उपलब्धियां  क्या  रही  हैं  ?

 पेटोलियम  और  प्राकृतिक  गेंस  मंतआालय  के  राज्य  मंत्रो  भौर  वित्त  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  और  ग्रो  एन  जी  सी  ने  नीतिਂ  पर  एक  परामशंदान्री  परिषद

 का  गठन  किया  व्यवसायिक  तथा  संबंधित  वरिष्ठ  सेवारत  झोर  सेवानिवृत्त
 सरकारी  गअ्रधिकारी  इसके  सदस्य  हैं  ।

 यह  परिषद  श्रो  एन  जी  सी  को  दीर्घावधिक  संदर्श  योजनाप्नों  तथा  प्लायोग  द्वारा  भ्पपनायी
 जाने  वाली  पद्वतियों  और  प्रौद्योगिशीयों  के  बारे  में  सलाह  देगा  ।  यह्  परिषद  किसी  भी  व्यापार
 समूह  या  श्रायोग  के  उप  एकक  के  सबंध  में  विस्तृत  भ्रष्ययन  के  लिए  विशिष्ट  क्षेत्रों  का  भी  निर्धारण
 करेगी  ।

 ग्रभी  तक  परिषद  की  एक  झ्ारंभिक  बेठक  हुई  जिसमें  इसने  अपने  सदस्यों  को  भ्रापसी
 बातचीत  का  श्रवसर

 तमिलनाडु  में  दृण्डियन  बेक  के  साध्यम  से  टेलीफोन  बिलों  का  भुगतान
 4976.  श्री  सी०  के०  कुप्प्स्वामो  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तमिलनाडु  में  इंडियन  वेक  को  सभी  शाखाओं  को  टेलीफोन  बिलों  का  भुगतान
 स्वीकार  करने  के  लिए  प्राधिकत  क्रिया  गया  प्रौर

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिए  केवल  इस  विशेष  बंक  का  ही  चयन  किये  जाने  के
 क्या  कारण  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सतोब  मोहन  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 कार  निर्माताओं  द्वारा  कारों  के  सांडजों  में  परिवर्तत

 .  4977.  श्री  झार०  एस०  माने  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  देश  के  सुस्थापित  कार  निर्माताश्रों  द्वारा  कारों  के  माडलों  में
 बार  परिवतंन  किये  जाने  की  जातकारी  श्रौर

 यदि  तो  क्या  पुराने  तथा  सुस्थापित  कार-निर्माताओं  द्वारा  यात्री  कारों
 के

 मॉडलों
 में  परिवतंन  पर  निगरानी  रखने  के  लिए  उनके  मंत्रालथ  में  कोई  तंत्र  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  श्रौद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  एसम०  :

 सुस्थापित  कार  निर्माताश्रों  ने  अपने  बाहनों  के  मांडल  जल्दी-जल्दी  नहीं  बदले  हैं  ।

 प्रौद्योगिकी  के  आयात  से  कारों  के  नए  माहल  बनाने  संबंधी  सभी  प्रस्तावों  की

 जांच  तकतीकी  प्राधिकरणों  के  परामर्श  से  उद्योग  मंत्रालय  के  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  की

 जाती  है  ।

 आनध्न  प्रदेश  में  प्राम-विद्यतोकरण  कार्यक्रम

 4978.  भी  बो०  तुलसोराम  :
 श्री  आर०  एम०  भोये  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 पिछले  तीन  वर्षो  के  दोरान  प्रान्प्र  प्रदेश  के  कुल  कितने  गांवों  में  विद्युतीकरण  कार्यक्रम
 गरारम्भ  प्रारम्भ  किया  गया

 राज्य  योजनाप्रों  श्रौर  केन्द्र  द्वारा  सहायता  प्राप्त  योजनाप्रों  के  भ्रन्तर्गंत  बितमे  गांवों  को

 इस  कार्यक्रम  में  शामिल  किया  गया  है  श्रौर  विश्व  बंक  रा  इसके  लिए  कितनी  सहायता  प्रदान  की
 गई

 दी  गई  झौर  उपयोग  की  गई  केन्द्रीय  वित्तीय  सहायता  शोर  धिश्व  बंक  सहायता  का

 प्रतिशत  कितना

 इस  संबंध  में  यदि  केन्द्रीय  सरकार  ने  कोई  मार्ग-निर्देश  जारी  किये  हैं  दो  बे  क्या

 झोर

 क्या  भ्रान्ध्र  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरक्गर  से  इस  प्रयोजनाथं  वित्तीय  सहायता  बढ़ाने
 का  श्रनुरोध  किया  यदि  तो  कितनी  श्लोर  अपेक्षित  र।शि  राज्य  सरकार  को  गब  तक  उपलब्ध

 करा  दी

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विज्वत  बिभाग  में  राज्य  मंत्री  सुशीला  :  धभोर

 झ्रान्ध्र  प्रदेश  में  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  विभिन्न  स्क्रोमों  के  ग्रन्तग्ंत  ग्राम  विद्युतीकरण  के  संबंध

 में  लक्ष्य  तथा  उपलब्धियां  निम्नामुसार  हैं  :--

 वर्ष  लक्ष्य  उपलब्धि

 1983-84  1600  1000

 1984-85  1190  1193

 1985-86  800  826

 पिछले  तीन  वर्षों  के  प्रान््र  प्रदेश  को  7829  लाख  रुपये  की  केन्द्र।य  सहायता  दी

 जिसमें  3254  लाख  रुपये  (42%)  विश्व  बेंक  से  प्राप्त  सहायता  संम्मिलित  है  । एल  ok
 गद  था

 ग्राम  विद्युतीकरण  को  गति  को  तेज  करने  प्लरौर  इस  उहंश्य  के  लिए  दी  गई  केन्द्रीय

 सहायता  का  पूरी  तरह  समुपयोजन  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  समय-समय  पर  निर्देश  जारी

 किये  गये  हैं  ।

 वाषिक  योजना  संबंधी  विचार-विमर्श  के  भ्राधार  पआ्रान्प्र  प्रदेश  में  1987-88  के

 दौरान  ग्राम  विद्य  तीकरण  कार्यक्रम  के  लिए  योजनों  आयोग  ने  20  करोड़  रुपये  के

 व्यय  की  सिफारिश  की

 आन्झ्म  प्रदेश  को  परिबहुत  सम्बंधो  राज  सहायता

 4979.  भो  बो०  तुलसोरास  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कारण  है  कि  भ्ौद्योगिक  रूप  से  पिछड़ा  राज्य  होने  पर  भी  आ्रान्श्र  प्रदेश  को

 वहन  सम्बन्धी  राज  सहायता  नहीं  दी  जा  रही

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  आन्ध्न  प्रदेश  को  यह  राज  सहायता  देने  का  बिचार  भोर
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 यदि  तो  यह  कब  तक  दी  जायेगो  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रौद्योगिक  विफास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :
 से  परिवहन  राज  सहायता  श्लौद्योगिक  एककों  को  मुख्य  रूप  से  दूरस्थ  तथा  दुर्गम  क्षेंत्रों
 में  व्यापत  परिवहन  की  ऊंची  लागत  की  क्षति-पूर्ति  करने  के  लिए  दी  जाती

 हस  समय  इस  योजना  का  भ्रान्श्न  प्रदेश  तक  विस्तार  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  क्योंकि
 यह  परिवहन  के  मामले  में  लागत  हानियों  से  उस  हृद  तक  ग्रस्त  नहीं  है  जिस  हृद  तक  इस  योजना  के
 प्रस्तेगत  ग्राने  वाले  क्षेत्र

 महबूब  तंग  भारफ्र  प्रदेश  में  डाकधर

 4980.  भो  बो०  तुलसीराम  :  कया  संजार  मंत्री  यह  बताने  को  कूपा  करंगे  कि  :

 कया  हरकार  की  नीति  के  प्रनुसार  भ्रान्प्र
 प्रदेश  के  महबूब  नगर  जिले  में  प्रत्येक

 वंचायत  मंडल  में  एक  हाकधर  कार्य  कर  रहा

 यदि  तो  प्रान्भ्र  प्रदेश  के  महबूब  नंगर  जिले  में  कुल  कितने  डाकघर

 क्या  आन्ध्र  प्रदेश  एक  निश्चित  जनसंख्या  के  लिए  डाकधरों  की  संख्या  भ्रपेक्षित
 संख्या  से  कम  ओर

 यदि  तो  प्रान्प्र  प्रदेश  विशेषकर  महबूब  तगर  जिले  डाकघरों  की  संख्या
 बढ़ाये  जाने  के  लिए  कौन  से  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  प्रान्प्न  प्रदेश  के  महबूब  नगर

 जिले  के  64  मंडल  प्रजा  परिषद  मुल्यालयों  में  डाकघर  मौजूद  जहां  तक  सरकार  की  नीति  का
 संबंध  है  डाकघर  खोलने  के  लिए  मानदंडों  का  निर्धारण  एक  डाकघर  से  टूसरे  डाकघर  की

 दूरी  और  प्रस्तावित  डाकघर  की  लागत  से  होने  बाली  संभावित  प्राय  के  प्राधार  पर  किया  गया

 इन  मानदंडों  के  तहत  उन  ग्रामों  को  महत्व  दिया  जाता  है  कि  जिस  ग्राम  में  पंचायत  भवन  स्थित
 होते  हैं  ।

 महबूब  नगर  जिले  में  डाकधरों  की  कुल  संख्या  828

 जी  नहीं  ।  इसके  विषरीत  इस  शाज्य  में  उदारीक्षत  पैमाने  पर  डाकधर  खोले  गये  देश
 किसी  एक  डाकणघर  द्वारा  भौसतन  22-76  बरग  किलो  मीटर  क्षेत्र  शौर  4745  की  भाबादी  को  सेवा

 प्रदान  की  जाती  भान्ध्र  प्रदेश  के  मामले  के  आंकड़ों  के  प्रनुसार  एक  डाकघर  द्वारा  17  वर्ग  किलो

 मोटर  क्षेत्र  एवं  3317  व्यक्तितयों  को  सेवा  प्रदान  की  जाती  इस  राज्य  में  कुल  16,123
 डाकधघर  हैं  प्रोर  इस  प्रोधार  पर  देश  में  इस  राज्य  का  नम्बर  दूसरा  बेठता  है  जबकि  पहला  मम्बर

 उत्तर  प्रदेश  का  है  जहां  की  श्राबादी  का  घनत्व  सथसे  प्रधिक  है  ।

 उपर्युकत  भाग  के  उत्तर  को
 महँ

 नजर  रखते  हुए  फिलहाल  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।
 यंदि  डाकंघर  की  दृष्टि  से  श्रतिरिक्त  आवश्यकता  जिसका  कि  धन्य  राज्यों/संघ  क्षेत्रों  के

 साथ-साथ  सामान्य  प्रक्रिया  के  तहत  मूल्यांकन  किया  जा  रहा  ब्यबस्था  की  जायेग्री  ।

 घूरसंचार  अनुसंधान  केन्द्र  के  सक्य

 4981.  भी  राम  क्या  संचार  मंत्री  यह  बंतने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 दूरसंचार  प्रनुसंधान  केन्द्र  के  लिए  छठी  भ्रौर  सातवीं  पंचवर्षीय  योजनावधि  के  दोरान
 क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किये  गये

 छठो  योजना  में  भौर  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  श्रव  तक  इन  लक्ष्यों  की  कितनी
 प्राप्ति  हुई  भौर

 दूरसंचार  प्रनुसंधान  केन्द्र  पर  उपरोक्त  अवधि  के  दोरान  कुल-कितना  धन  व्यय  किया
 गया  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  दूरसंचार  अनुसंधान  केन्द्र
 ०सी०  )  दूरसंचार  विभाग  की  एक  प्रनुसंधान  एवं  विकास  यूनिट  है  झौर  दूरसंचार  सेवाधों

 में  नई  प्रद्योगिकियों  को  प्रारम्भ  करने  में  विभाग  की  मदद  करता  यह  केन्द्र  दूरसंचार  तकनालॉजी
 भ्रपने  को  भग्रणी  रखता  छठी  श्रौर  सातबों  योजनाझों  के  दौरान  स्विविंग  भौर  संचारण  में
 डिजिटल  तकनालॉजी  में  भ्रात्म-निभरता  हासिल  करने  और  उन्हें  प्रारंभ  मौजूदा  एनालॉग
 तकनालॉजी  स्थिर  ट्रंक  एक्सचेंजों  को  क्प्राधुनिक  तार  नेटबर्क  को  भ्राधुनिक
 बाह्य  संयंत्र  में  सुधार  डाटा  स्विचिग  झोर  टेलीमेटिक  सेवाओं  का  विकास  करने  का  लक्ष्य
 रहा

 छठी  योजना  के  दौरान  एस  एण्ड  टी  योजना  में  निर्धारित  उहं  श्यों  को  व्यापक  मात्रा  में
 प्राप्त  किया  जा  चुका  कम्प्यूटरीकृत  डायरेक्ट्री  सहायता  का  128  लाइन  स्टोर  एण्ड
 फारवर्ड  मेसेज  स्विचिंग  सिस्टम  लागू  बम्बई  झौर  मद्रास  को  जोड़ने  वाला  प्रायोगिक
 पैकेट  स्विचिंग  डाटा  नेटवर्क  चालू  कुछ  अन्य  उपलब्धियां

 करोड़  रुपयों

 छुठी  योजना  17.81

 सातबीं  योजना  19.42

 1987  37.23  करोड़  र०

 सबसे  बड़ी  दस  कम्पनियों  को  जारी  किये  गये  लाइसेंस/आशय  पत्र

 4982.  भोमतो  एन०  पो०  झांसी  लक्ष्मो  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कूपा  करेंगे

 पिछल  तीच  वर्षों  के  दोरान  सबसे  बड़ी  दस  कम्पनियों  को  कितने  भ्राशय  पत्र/श्रोद्योगिक
 लाइसेंस  जारी  किये  गये

 प्ब  तक  इनमें  से  कितनी  परियोजनाएं  पूरी  हो  चुकी

 इन  परियोजनाप्रों  की मूल  लागस  कितनी  थी  भोर  इनके  कार्यान्वयन  में  विसम्ब  के
 कारण  लागत  में  कितनी  वृद्धि  हुई  भोर

 इनके  कार्यान्वयन  में  बिलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  ओध्ोगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  संत्रो  एस०  :

 उद्योग  भोौर  प्रधिनियम  के  उपबंध  के  भ्रन्तगंत  देश  में  1985  में  उनकी
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 सम्पतियों  के  प्रनुसार  म॑  निम्नलिखित  पहली  10  गैर-वित्तीय  कम्पनियों  को
 1984  से  1986  के  वर्षों  +.  दोरान  कुल  36  प्राशब-पत्र  भौर  18  औदयोगिक  लाइसेंस  जारी  किये
 गये  :---

 (1)  रिलायन्स  इंडस्ट्रीज  लिमिटेड

 (°)  टाटा  आयरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  लिमिटेड

 (3)  सदन  पेट्रोकेमिकल्स  इंडस्ट्रियल  कारपोरेशन  लिमिटेड

 (4)  टाटा  इंजीनियरिंग  एण्ड  लोकोमोटिव  कम्पनी  लिमिटेड

 (5)  लारसन  एण्डट्बो  लिमिटेड

 (6)  एसोसिएटिड  सीमेंट  कम्पनी  लिमिटेड

 (7)  सैंचुरी  स्पिनिंग  एण्ड  मेन्यूफक्चरिंग  कम्पनी  लिमिटेड

 )  गुजरात  नमंदा  घाटी  उवंरक  कं०  लि०

 (9)  बल्लरपुर  इंडस्ट्रीज  लिमिटेड

 (10)  ग्वालियर  रेयन  सिल्क  मैन्यूफैकर्चारग  एण्ड  बोविंग  कम्पनी

 से  सामान्यतया  किसी  भी  भ्रौद्योगिक  परियोजना  को  फलीभूत  होने  में  3  से  4

 वर्ष  जग  जाते  हैं  ।  वास्तविक  परिपक्वधि  एक  परियोजना  में  भिन्न-भिन्न  होती  है  |  इस  प्रकार  पिछले

 3  वर्षों  के  दौरान  जिन  औदयोगिक  परियोजनाओं  के  लिए  पश्राशय-पत्र  और  श्रौद्योगिक  लाइसेंस

 जारी  किये  गये  उनमें  निहित  मूल  निवेश  लागत  श्रौर  लागत-वृद्धि  आदि  से  संबंधित  जानकारी

 उद्योग  मंत्रालय  के  प्रोद्योगिक  स्वीकृति  सचिवालय  में  केन्द्रीय  रूप  से  नहीं  रखो  जातो  है  ।

 दिल्ली  में  उपभोक्ता  सरक्षण  केश

 4983.  भरी  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  क्या  खाद्य  और  नागरिक  पृति  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  दिल्ली  में  ब्यापारियों  द्वारा  उपभोक्ता  संरक्षण  केन्द्रों
 के

 कार्यकरण  में

 बाधा  उत्पन्त  किये  जाने  के  समाचारों  को  जानकारी  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  शोर  इन  केकद्रों  को  संरक्षण  प्रदान  करने  के  लिए

 कौन  से  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  भ्रथवा  उठाने  का  विचार  है  ?

 खाद्य  और  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  गुलाम  गथों  व

 उपभोक्ता  कार्य  दिल्ली  दिहली  को  7,4.1986  को  महिला  दक्षता

 2,  टेलीग्राफ  कस्तूरबा  गांधी  नई  दिल्ली  से  एक  शिकायत  प्राप्त  हुई  जिसमें

 कहा  गया  था  कि  उपभोक्ताओं  को  उनके  द्वारा  खरोदी  गई  वस्तुश्नों  क ेभार  को  जांच  करने  की

 सुविधा  प्रदान  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  धमंकांटा  लगाने  हेतु  समिति  को  आई०एन०ए०  मार्किट  में

 ८ध0ल्८  8!  श्राकार  का  जो  मंच  प्राबंटित  किया  गया  था  उसके  भ्रास-पास के  क्षेत्र  पर  ब्यापारियों  द्वारा

 अनधिकार  कब्जा  कर  लिया  गया  यह  शिकायत  सम्पदा  भारत  निर्माण

 नई  दिल्ली  भ्रमधिकार  कब्जा  करने  वालों  को  निकालने  के  भेज  दी  गई  ताकि

 समिति  उपमोक्ताप्ों  के  लाभ  के  लिए  वहां  एक  तराजू  लगा  सके  ।
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 सरकारो  क्षेत्र  के लिए  बेतन  को  उत्पादकता  ले  जोड़ने  बाला  वेतन-डँचा

 4984.  श्री  एस  ०  जयपाल  रेड्डो  :  क्या  उद्योग  मंत्री  सरकारो  क्षेत्र  के  लिए  नये  वेतन  ढ़ांचे
 के  बारे  में  11  1986  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  1089  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  सरकारी  क्षेत्र  के  लिए  वेतन  को  उत्पादकता  से  जोड़ने  वाले  नये  वेतन
 ढांचे  के  संबंध  में  कोई  अन्तिम  धिर्णय  ले  लिया  श्ौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  सरकारी  उद्यम  विभाग  में  राज्य  मंत्री  के०  के०  :
 और  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  मंजूरी  नीति  के  श्रनुसार  मंजूरी  में  बद्धि  का  आन्तरिक  संसाधन
 पेदा  करने  तथा  प्रतिरिकत  संसाधन  जुटाने  के  लक्ष्यों  पर  किसी  प्रकार  का  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं
 पड़ना  चाहिए  और  मंजूरी  में  हुई  वद्धि  की  वास्तविक  राशि  उत्प|दक्षता-बुद्धि  तथा  लागत  घटाने  के
 प्रन्य  उपायों  से  खप  जानी  चाहिए  ।

 शपष्टीव  जाप  िल्कत  निगम  का  विद्युत  उत्पादन  का  सक्ष्य

 4985.  ढा०  टो०  कल्पना  देजो  :  क्या  ऊर्शा  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करंगे
 किः

 क्या  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  वर्ष  1986-87  में  विद्यत  उत्पादन  का  निर्धारित  लक्ष्य
 प्रषप्त  कर  पाया  श्रौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 ऊर्जा  मन्त्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सुशोला  :

 हां  4

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 कर्नाटक  और  तमिलनाडु  में  एच०  एम०  टी०  गड़ियों  के  अधिकृत  एजेंट

 4986.  भी  वो०  एस०  कृष्ण  अय्यर  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कर्नाटक  झौर  तमिलनाडु  में  एच०  एम०  टो०  घड़ियों  के  प्राधिकृत  एजेन्टों  की  कुल
 संख्या  कितनी

 क्या  यह  सच  कि  और  श्रधिक  प्राधिकृत  एजेन्टों  को  नियुक्त  करने  की  बहुत  मांग  की
 जा  रही  और

 गदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कायंवाही  की  गई  है  ?

 उद्योत्  भंत्रासय  में  शरकारों  उद्यम  बिभाग  में  राज्य  मंत्री  के०  के०  :

 कर्नाटक  झोर  तमिलमाडु  में  श्रधिकृत  डीलरों  तथा  सबिस  एजेंटों  की  संख्या  35  ओर  55  है  ।

 तथा  करोबार  के  वतंमान  स्तर  पर  व्रतंमान  प्रबन्ध  संतोषजनक  समझे  जाते

 कम्पनी  द्वारा  स्थिति  की  निरन्तर  समीक्षा  की  जाती  है  और  कारोबार  में  वृद्धि  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 अतिरिक्त  प्धिकृत  डीलरों  श्रौर  सविस  एजेन्टों  की  नियुक्त  पर  विचार  करती  है  ।
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 बू  वड़  खाना  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  नीति

 4987.  भी  वी०  एस०  कृष्ण  अय्यर  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  चमड़ा  उद्योग  के  लिए  चमड़े  भ्रौर  खाल  की  पर्याप्त  घ्यौर  निरन्तर  सप्लाई
 सुनिश्चित  करने  की  दृष्टि  से  एक  राष्ट्रीय  बूचड़खाना  नीति  तेयार  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर

 रही

 क्या  केन्द्रीय  चमड़ा  ग्रनुसंधान  द्वारा  चमड़ा  उद्योग  के  लिए  कच्चे  माल  की  भ्ननुमानित
 मांग  के  बारे  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  और

 यदि  तो  क्या  इसमें  बूचढ़खाने  के  सम्बन्ध  में  एक  राष्ट्रीय  नीति  की  प्रावश्यकता  की
 सिफारिश  को  गई  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रौद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम  ०  :
 से  पशु  वध  एक  ऐसा  विषय  है  जो  राज्य  सरकारों  के  प्रधिकार  क्षेत्र  में  आता  फिर

 चमड़ा  उद्योग  हेतु  कच्चे  माल  की  उपलब्धता  का  पता  लगाने  के  लिए  केन्द्रीय  प्रनुसंधान  संस्थात  को

 एक  झखिल  भारतीय  सर्वेक्षण  का  क्रार्य  सौंपा  गया  उनको  रिप्रो्ट  प्रन्नी  छाती  हे  ।

 स्वर्गीय  केंगल  हमुमंतेया  और  मपदो  करेम्ये  गोडा  को  स्तृत्ति  में  डाक  टिकट

 4988.  श्री  ब्रो०  एस०  कृष्ण  अय्यर  :  क्या  संचार  संज्ञी  मह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  स्वर्गीय  केंगल  हनुमंतैया  श्र  मगदो  कंम्पे  गौडा  की  स्मृति  में  डाक  टिकट  जारी
 की  गई  प्रौर

 यवि  तो  क्या  कंगल  हनुमंतंया  श्रौर  मगदी  केम्पे  गौड़ा  की  स्मृति  में  डाक  टिकटें
 जारी  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  सोहन  :  जी  नहीं  ।

 जी  नहीं  ।

 उड़ोसा  मों  बनस््पति  एककों  के  लिए  प्राशय-पत्र  जारी  करना

 4989.  श्री  चिन्तामणि  जेना  :  कया  खाद्य  और  नागरिक  पृति  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  ः

 इस  समय  उड़ीसा  में  कितने  वनस्पति  एकक  चल  रहे  वे  कहां-कहां  स्थित  हैं  पभौर
 प्रत्येक  की  उत्पादन  क्षमता  कितनी

 कया  यह  सच  है  कि  ये  एकक  उक्त  राज्य  की  मांग  पूरी  नहीं  कर  पा  रहे  यदि

 तो  क्या  उड़ोसा  सरकार  ने  राज्य  में  कलाहांडी  और  फूलबनी  में  वनस्पति  एकक  स्थापित
 करने  के  लिए  आशय-पत्र  जारी  करने  का  प्रनुरोष  किया

 यदि  तो  राज्य  सरकार  के  अनुरोध  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  भ्रौर

 देश  में  नये  वनस्पति  एकक  स्थापित  करने  के  संबंध  में  सरकार  की  कया  नीति  है  ?

 लाय  झौर  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  गुलाम  नबी  :  से

 50  मी०  टन  प्रतिदिन  (15000  मी०  टन  प्रतिवर्ष  )  की  क्षमता  का  एक  वनस्पति  उड़ीसा  के
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 कटक  जिले  में  जगतपुर  में  लगाया  जा  रहा  है  जबकि  प्रतिवर्ष  खपत  1  000  मी०  टन  के  लगभग

 है  ।

 कालाहांडी  प्लोर  फूलबनी  दोनों  स्थानों  पर  संयुक्षत  क्षेत्र  में  वनस्पति  परियोजनाएं  स्थापित
 करने  के  प्रस्ताव  इन  प्रावेदनों  को  प्रथम  दृष्टि  में  ही  अस्वीकार  कर  दिया  गया  था  ।

 नये  वनस्पति  एककों  को  लाइसेंस  देने  के  लिए  निम्नांकित  क्रम/प्राथमिकताश्रों  का

 पालन  किया  जा  रहा  है  :--

 (1)  तिलहन  उत्पादकों  की  सहकारी  कृषि  भूतपूर्व  सेनिकों  की  सहकारी

 अनुसूचित  जाति  तथा  श्रनुसूचित  जनजाति  सहकारी

 (2)  सावंजनिक

 (3)  संयुक्त  और

 (4)  निजी  क्षेत्र  ।

 आजमगढ़  में  मऊनाथ-भंजम  में  इलंबट्रानिक  टलोफोन  एक्सचेंज

 4990.  भी  राज  कुमार  राय  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  के  भाजमगढ़  जिले  में  मउनाथ  भजन  में  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंज  के  निर्माण
 का  में  गया  प्रगति  हुई  और

 इसके  कब  तक  काम  करना  आरशभ्भ  कर  देने  की  संभावना  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  प्राजमगढ़  जिले  के  मऊनाथ
 भंजन  में  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेज  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 उपर्युक्त  भाग  के  उत्तर  को  महं  नजर  रखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  नये  टलोफोन  एक्सचेंज

 4991,  भ्रो  राजकुमार  राय  :  क्या  संघ्ार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  पिछले  दस
 वर्षों  के  दोरान  उत्तर  प्रदेश  में  बलिया  श्रौर  देवरिया  जिलों  में  स्थापित
 किये  गये  नये  टेलीफोन  एक्सचेजों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  जिले  संलग्न  विवरण  में  दिये  गये

 विवरण

 पिछले  10  वर्षों  के  दौराम  उत्तर  प्रदेश  के  जिलो  में  खोले  गये  नये  एबसचेंजो  का  ब्यौरा  ;

 झाज  मगढ़
 1.  प्रहीरोर
 2,  प्रमीहा

 «  अतरीौोरा

 4,  लरतस्सार
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 a  8

 5.  बिन्द्राबाजार

 6.  बिरेयाकोट
 7.  जहानगंज
 8.  जियानपुर
 9,  कोइलसा

 10,  कप्तानगंज

 11.  अंधूबन
 12.  महाराजगंज
 13.  प्रुन्हनगर
 14,  फारिहा
 15.  पुष्पुगार
 16.  रानीका  सराय

 17,  सारधा

 18.  सुराईनीर
 19.  सूरजपुर
 20.  तेथेकमा

 21.  निजामबाद

 22,  चांदपट्टी
 23.  सुमरायून

 बलिया
 1  गरवान

 2,  मरियार

 3.  नागरा  ।

 4.  रायसर

 5.  रेवती
 ह॒

 6.  रतनपुर
 7,  सिकन्दरपुर
 8.  उजयार  भारौली

 9.  भोमपुरातोताल
 10.  फ्रेफना

 देवरिया
 1.  चिट्टानी

 -  दुघाही
 3.  साइड
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 राजा  बाजार

 उत्तर  प्रवेश  में  टेलीफोन

 31  1987

 4992.  भी  राजकुमार  राय  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  ढवपा  करंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  के

 प्रधयेक  टेलीफोन  डिवीजन  में  इस  समय  कितमे  टेलीफोम  हैं  तथा  कितमै  व्यक्तियों  के माम  टेलौफोन
 के  लिए  प्रतीक्षा  सूची  में  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोध  मोहैन  :  उत्तर  प्रदेंश  के  प्रध्येक  टेलीफोन

 तार/टेलीफोन  मंडल  में  28.2.1987  की  स्थिति  के  श्रमुसार  कार्यरत  ठेलौफोनों  की  संख्या

 तथा  प्रतीक्षा  सूची  के  व्यक्तियों  की  संख्या  संलरंस  विवरण  में  दी  गई  है  ।
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 विवरण

 कऋ०  सं०  यूनिट  28.2.87  को  28.2.87  को

 चालू  टेलीफोन  प्रतीक्षा  सूची

 हेलीफोन  जिले

 1,  कानपुर  30557  4530

 2.  प्रागरा  14553  4814

 3.  इलाहाबाद  9463  2005

 4,  गाजियाबाद  16555  12130

 5.  लखनऊ  23164  5028

 6.  वाराणसी  12972  ३३380

 तार/टेलीफोन  गंडल

 1.  प्रागरा  4908  4012

 हि  2.  इलाहाबाद  4020  296

 3,  अलीगढ़  6254  858

 4.  प्राजमगढ़  4166  150

 5.  बरेली  3532  148

 6.  बरेली  6451  ३244

 7.  देहरादून  8459  2262

 8.  गोरखपुर  शा

 9.  .  झांसी  3354  404

 10.  कानपुर  3659  166

 11,  लखनऊ  4056  194

 12.  मेरठ  8809  7474

 13.  मुरादाबाद  10852  759

 14.  मुजफ्फरनगर  5649  4348

 15.  नैनीताल  6997  511

 16.  सहारनपुर  8311  1819

 17.  सीतापुर  5511  153  -

 18,  श्रीनगर  ,,  2177

 19,  वाराणसी  3939  227

 216339  51745

 हट



 प्रश्नीं  के लिखित  उत्तर  31  1987

 उत्तर  प्रदेश  में  यकमा  बाजार  में  खाना  पकाने  की  गेस  को  एजेंतो

 4993.  भरी  राज  कुमार  राय  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गेस  मंत्रो  यह  बताने  की  कुंपा

 क्या  सरकार  का  विचार  है  ग्राजमगढ़  जिले  में  छः  हजार  की  जनसंझया  वाले  यकमा
 बाजार  में  खाना  पकाने  की  गंस  की  एजेंसी  खोलने  का

 यदि  तो  कब  भ्ोर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  भ्रौर  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  ओर  वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :

 उपर्युक्त  को  देखते  हुए  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 तेल  उद्योग  द्वारा  एल  पी  जी  की  सप्लाई  के  लिए  उन  हहरों  को  लिया  जा  रहा  है
 जिनको  जनसंछया  20,000  के  लगभग  या  उससे  भ्रधिक  हो  तथा  वहां  एल  पी  जी  के  विपणन  के  लिए
 प्राथिक  दृष्टि  से  व्यवहायं  पर्याप्त  संभाव्य  तत्व  विद्यमान  हो  ।

 ]
 केख्रोय  विद्युत  प्राधिकरण  का  पुनर्गठन

 4994.  श्री  सोमनाथ  रथ  :
 झो  टो०  बाल  गौड़  :  कया  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  रंगे  कि  :

 क्या  सरकार  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिव.रण  को  उद्देश्य  उन्मुख  बनाने  के  लिए  इसका

 पुनर्गठन  करमे  का  विचार  भ्रौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सुशोला  :  और
 केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  को  ग्रन्य  बातों  के  साथ-साथ  निम्नलिखित  कायं  सौंपे  गये  हैं  :---

 उपयुक्त  और  एक-समान  राष्ट्रीय  विद्युत  नीति  तंयार  विद्यूत  के  विकास  के  लिए
 योजनाएं  तेयार  राष्ट्रीय  विद्युत  संसाधनों  के  नियंत्रण  झ्लौर  समुपयोजन  के  संदर्भ  में  गतिविधियों
 का  समन्वय  विद्युत  क्षेत्र  में  स्वीकृत  स्कीमों  को  समय  पर  पूरा  फरने  के  लिए  सहायता  प्रदान
 करना  तथा  इन  स्कीमों  के  क्रियान्वयन  की  मानीटरिंग  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  प्रपने
 कत्तंग्यों  और  दायित्वों  को  पूरा  करने  के  संबंध  में  कायं॑  कर  रह्दा  देश  के  विद्युत  कार्यक्रम  के
 विस्तार  के  साथ-साथ  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  के  कार्यों  में  भी  वृद्धि  हुई  सरकार  केन्द्रीय

 विद्युत  प्राधिकरण  के  कुछ  स्कन्धों  के  विस्तार  के  संबंध  में  विचार  कर  रही

 सोसेंट  कारपोरेशन  झ्राफ  इण्डिया  सम्बन्धी  पुनरीक्षा  समिति  को  सिफारिशों  पर
 को  गई  कारंबाई

 4995,  श्री  हरीश  रावत  :  क्या  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 सीमेंट  कारपोरेशन  भ्राफ  इण्डिया  के  मामलों  की  जांच  के  लिए  1986  में  गठित

 पुनरीक्षा  समिति  की  भ्रन्तरिम  सिफारिशों  के  भ्राधार  पर  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाहो  की  गई
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 कया  उक्त  समिति  को  श्रन्तरिम  रिपोर्ट  में  अंत्विष्ट  सभी  सिफारिशों  को  काय।न्वित
 कर  दिया  गया  है  श्रौर  यदि  तो  इन्हें  कार्यान्वित  न  किये  जाने  के  क्या  कारण

 कया  उक्त  समिति  ने  अपनों  जांच  पूरी  कर  ली  है  भोौर  अपनी  प्रन्तिम  रिपोतत  प्रस्तुत
 कर  दी  है  प्रौर  यदि  तो  कथा  सिफारिश  की  गई

 क्या  पिछले  वर्ष  जब  सरकार  द्वारा  समिति  नियुक्त  को  गई  थी  उसकी  तुलना  में  सौमेंट
 कारपोरेशन  प्राफ  इण्डिया  के  का्यंचालन  में  कोई  सुधार  हुप्ना  भौर

 (3)  निगम  के  कार्यचालन  में  सुधार  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  भौर  भ्रागे  क्या  कार्यवाही
 करने  का  विचार  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  सरकारी  उद्यम  विभाग  में  राज्य  मंत्री  के०  के०  :
 पभ्रौर  सरकार  द्वारा  नियुक्त  समीक्षा  समिति  ने  सीमेंट  कारपोरेशन  आफ  इण्डिया  के  का्यंकरण
 के  विभिन्न  पहलुभ्नों  की  जांच  की  है  भ्रोर  भ्रपनी  अम्तरिम  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  है  जिसमें  प्रन्य  बातों
 के  साथ-साथ  निम्नलिखित  मुख्य  मुहों  पर  इसके  निष्कर्ष  झ्लौर  सिफारिशें  दी  गई  हैं  :---

 1.  संगठन  भौर  प्रबन्ध

 2.  बित्तीय  भ्रौर  लेखा

 3.  तकनीकी  श्र  प्रौद्योगिकी

 4,  परियोजना  योजना  प्रौर

 5.  क्षमता

 6.  संयंत्र  तथा  उपकरणों  का  रख-रखाध  प्रौर  इसके  बेकार  रहने  को

 7.

 8.  उत्पादन

 9.  बिक्री  सम्बन्धी  और

 10.  साधारण  रूप  में  मूल्य-निर्धारण  क्षादि  ।

 अधिर्काश  सिफारिछ्ों  को  लागू  करने  के  लिए  कार्यवाही  शुरू  कर  दी  गई

 समीक्षा  समिति  की  भ्रन्तिम  रूप  से  सिफारिश  प्रभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुई

 हां  ।  चालू  वित्तीय  वर्ष  की  दूसरी  छमाही  में  उत्पादन  झोर  कुछ  अन्य  पहलुभों  की

 स्थिति  प्रथम  छमाही  की  तुलना  में  बेहतर  है  ।

 (8)  उत्पादन  के  लिए  सीमेंट  कारपोरेशन  आफ  इृष्डिया  के  काय॑  में  ध्लोर  सुधार  करते  के

 प्रलावा  सरकार  प्रनुसंधान  एबं  मानव-संसाधन  विकास  पर  भ्रधिक  जोर  दे

 रही  है  ।

 चघौलोगगा  परियोजना  का  निर्माण

 4996.  भर  हरोश्न  रावत  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 उन  पन  बिजली  परियौजनाभों  के  नाम  क्या  जिनके  निर्माण  के  लिए  वर्ष  1987-88

 के  दौरान  धन  दिये  जाने  का  विधार

 क्या  इस  वर्ष  परियोजना  के  निर्माण  के  लिए  भ्रतुमति  दिये  जाने  की
 सम्भावना

 पदि  तो  इस  संबंध  में  ब्यौरा  क्या  भोर

 यदि  तो  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं  भौर  प्रनुमति  देने  के  लिए  क्या  कदम
 उठाने  का  विचार  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सुशीला  :  उन  जल

 विद्य  त  परियोजनाओं  के  जिनका  निर्माण  किया  जाना  है  और  जिनके  लिए  1987-88  के  दोरान

 सिधियां  उपलब्ध  कराये  जाने  का  प्रस्ताव  की  दर्शाने  वाला  विवरण  संलग्न  कुछ  गई

 योजनाझों  के  लिए  भो  निधियां  उपलब्ध  कराई  जा  सकती  हैं  बशतें  भपेक्षितਂ  भ्नुमोदन  एवं  स्वीकृतियां
 उपलब्ध  हो  जाएं  ।

 से  प्रस्तावित  घोलीगंगा  जल  विद्युत  का  केंन्द्रीय  विद्यूत
 प्राधिकरण  द्वारा  तकनीकी  दुष्टि  से  मूल्यांकन  किया  जा  रहा  राष्ट्रीय  जल  विद्यूत  निगम
 भी  इसके  साथ-साथ  पर्यावरण  एवं  बन-प्रान्त  संबंधी  दृष्टि  से  स्वीक्ृतियां  प्राप्त  करने  के  लिए
 वाही  कर  रहा  केन्द्रीय  विद्यत  प्राधिकरण  द्वारा  तकनीकी-भ्राथिक  दृष्टि  से  प्ननुमोदन  दिये  जाने
 झौर  पर्यावरण  एवं  वानिकी  संबंधी  दृष्टि  से  स्वीकृतियां  प्राप्त  हो  जाने  के  पश्चात  ही  प्रस्ताव  पर  आगे

 कार्यवाही  की  जा  सकती  है  ।

 विवरण

 उन  जल  विद्य  त  परियोजनाओं  के  जिनका  निर्माण  किया  जाना  है  झोर  जिनके  लिए
 1987-88  के  दौरान  निधियां  उपलब्ध  कराये  जाने  का  प्रस्ताव  को  दर्शाने

 वाला  विवरण  ।

 केरीय  परियोजनाएं

 1.  _  सलाल  ज०  वि०

 चामेरा  ज०  वि०

 पंचेत  हिल  घा०

 कोपिली

 दुलहस्ती  ज०  वि०

 तनकपुर  ज०  वथि०  नि०  )
 कोयलਂ  कारो  ज०  वि०

 दोयांग

 रंगानदौ

 टिहरी
 साथपा  झांकड़ी

 °

 Cerarauwkvhnd

 0०

 २०

 9?

 ७

 3
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 उत्तरी  क्षेत्र

 1.  प्रपर  सिन्ध  भ्रौर

 2.  सतकना  झ्ौर

 3.  करनाह  और  कश्मीर  )
 4.  पश्चिम  यमुना  नहर

 5.  दादुपुर
 6.  संजय

 7.  प्रान्ध्रा

 8.  धिरोट

 9.  रोंगटोग

 10.  माही  बजाज  सागर  सोपान-दों

 11.  अनुप  गढ़  झौर  2

 12.  स्रतगढ़
 13.  चारणवाला

 14.  मंग्राल  ग्रारं०  एम०  सी०

 15.  जाखम

 16.  पुग्गल
 17.  प्ानन्दपुर  साहिब

 18.  मुकेरियां  )

 यू०  बी०  डी०  सी०  चरण-दो

 20.  मानेरो  भाली  चरण-दो

 21.  थीन  बांध

 22.  खारा

 23.  लखबार  व्यासी

 24,  विष्णु  प्रयाग

 25,  श्रीनगर  प्रदेश  )

 1...  कड़ाना  पी०  एस०  एस०

 2,  ऊकई  एल०  बी०  सी०

 3.  बर्गी

 4...  बाण  सागर  टौंस

 5.  हसदेव  बांगो

 6.  टिल्लारी  )
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 सिड़ा  टेल  रेस

 परण्डारदारा

 खडगवासला

 पवाना

 उज्जनी  पी०  एस०  एस०
 बंतरणा  बांध  दो

 भतसा

 पेंच  प्रदेश/महाराष्ट्र)
 इन्दिरा  सरोवर

 भस्डारदारा  सोपान-दो

 कोयना  चरण-चार

 नागार्जूनसागर  पी०  एस०  एस»  सोपान-दो

 श्रीसेलम  सोपान-दो

 बलीमेला  में  ए०  पी०  बिजली  घर
 पोचमपाद

 पेन्ना  प्रहोबिलम

 नागार्जुनसागर  एल०  बी०  सी०

 नागार्जुनसागर  प्रार०  बी०  सी०  विस्तार
 काली  नदी

 वाराही
 घाट  प्रभा

 मल्लारपुर

 मद्दुर

 ईदुककी  चरण-दो

 इृदामलयार

 ककक्कड़

 कहलड़
 सरवेलार

 कदमपरायी  पी०  एस०  एस०
 लोधर  मेत्तर
 कंडाह-पांच  )
 पिकारा

 31  1987
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 27,

 28,

 29.

 30.

 31.

 यूरो  क्षेत्र

 2

 ?

 3

 9७

 (0
 (५

 3

 3
 ४८

 जज  न

 ८

 उस्तरी-पूर्वी  क्षेत्र

 कर

 ७०

 —

 ४;

 बा

 डे

 ४

 बैगायी

 लोपर  भवानी

 प्रपर  सिलेरू  चरण-दो

 श्रीसेलम  बायां  तट  बिजली  घर

 काली  नदो  चरण-दो

 ग्रंगावली

 द्षिवपुर
 लोप्नर  पेरियार

 पुयानकुटटी
 परसेन्स  घाटी  )

 उत्तरी  कोयल

 पूर्वी  गंडक  नहर

 सोन  पूर्वी  नहर

 सोन  पश्चिमी  नहर
 रेंगालो

 रेंगाली  विस्तार

 अपर  कोलाब

 हीरा  कुड  विस्तार  यूनिट

 पीट्टेरू
 रामन  चरण-दो

 तीस्ता  प्रषात

 झपर  हन्दरावती

 प्रपर  कोखाब  विस्तार

 लोग्नर  बोरपानी

 शनसिरी

 टागो

 उमियाम  उमत्र्

 ताप  विद्युत  संयंत्रों  में  संबंत्र  भार  क्षमता

 4997.  थी  हरौश  रावत  :  कया  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  केन्द्रीय  सरकार  के  नियंत्रणाधीन  विभिन्न  राज्यों  में  स्थित  ताप  विद्युत  संयंत्रों

 में  प्ौसत  संयंत्र  भार  क्षमता  का  राज्यवार  ब्यौरा  क्या  भोर



 प्रश्तों  के लिखित  उत्तर  31  1987

 राष्ट्रीय  भीसत  से  कम  संयंत्र  भार  क्षमता  वाले  राज्यों  के  विद्यत  संयंत्रों  की  दशा
 सुधारने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  हैं  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज़्य  मंत्री  सुशीला  :  भ्रपेक्षित
 सूचना  खंलरन  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 ताप  विद्यूत  केन्द्रों  के  कार्य-निष्पादन  में  सुधार  करने  हेतु  किये  गये  उपायों  में  केन्द्रीय
 विद्यूत॒  भारत  हैवी  इलंक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  तथा  आई  ०एलश्न०के  ०  के  इंजीनियरों  के
 कारी  दलों  तथा  कतिक  बलों  द्वारा  कायंस्थलों  के  आवधिक  दौरे  किया  जाना  शामिल  जहां  पर

 विद्य त  केन्द्रों  की  समस्याभ्रों  को  दूर  करने  में  सहायता  करने  के  लिए  विशिष्ट  बयं-योजनाएं  बनाई
 जाती  हैं  ।  देश  के  33  ताप-विद्य त  केन्द्रों  के  कार्य-निष्पादन  में  सुधार  करने  के  लिए  उनमें  केन्द्र  द्वारा
 प्रायोजित  एक  नवीकरण  भोर  भ्राधुनिकीकरण  स्कीम  शुरू  की  गई  कामिकों  के  विदेशी
 तथा  स्वदेशी  स्रोतों  से  फालतू  पुज  प्राप्त  करने  झौर  भपेक्षित  गुणवत्ता  वाले  कोयले  की  श्रपेक्षित  मात्रा
 में  सप्लाई  से  संबंधित  मामलों  में  भी  राज्य  बिजली  बो्डों  को  सहायता  दी  जा  रही

 विवरण

 1986-87  87)  के  दौरान  ताप-विद्यू.त  केम्द्रों  का  राज्यवार  संयंत्र  भार  प्रनुपात

 ताप  विद्य त  केन्द्र  संयंत्र  भार  प्रसनपात  %
 1986-87  87

 1  2

 केन्द्रोय  क्षेत्र  64.3

 बदरपुर  50.5

 सिगरोली  सुपर  ताप  विद्य॒त  केन्द्र  73.8

 कोरबा  सुपर  ताप  विद्युत  केन्द्र  80.4

 रामागुण्डम  सुपर  ताप  विद्युत  केरद्र  81.4

 नेवेली  73.3

 चन्द्रपुरा  घाटी  39.6

 दुर्गापुर  घाटी  53.3

 बोकारो  घाटी  49.1

 खोला  +-

 निछी  क्षेत्र  62.8

 प्रहमदाबाद  इलेक्ट्रीक  कम्पनी  64.0

 द्राम्बे  इलंक्ट्रीक  66,5

 कलकत्ता  इलेक्ट्रीक्  सप्लाई  कारप्रोरेशन  56.2

 दाज्य  विद्युत  बोडे  49.3

 डेसू  55.3
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 2

 आई०  पी०  स्टेशन  67.7

 राजधाट

 हरियाणा  राज्य  बिजली  बोड्ड  34.1

 फरीदाबाद  विस्तार  43,9

 पानीपत  27.2

 राजस्थान  राज्य  बिजली  बोर्ड  51.5

 कोटा  51.5

 पंजाब  राज्य  बिजली  बोर्ड  68.1

 भटिडा  56.1

 रोपड़  80.6

 उत्तर  प्रदेश  राज्य  बिजली  बोर्ड  39.8

 प्रोबरा  37.5

 पेकी  53.1

 हरदुभा  गंज  14.1

 हरदुश्लागंज  झोर  38.7

 झार०  पी०  कानपुर  न

 परीद्धा  48.9

 अनपारा  62.6

 प्रन्य  प्रदेश  )  न

 गृजरात  बिजलों  बोर्ड  53.6

 घुवरण  63.8

 उकई  50.3

 गांधी  नगर  49.0

 चानकबोरी
 *  51.8

 उन्नाण
 गा

 जी  टी  झौर  प्रन्य  न

 महाराष्ट्र  राज्य  बिजली  बोर्ड  50.4

 नासिक  63.1

 कोराड़ी  41.8.

 खापरबेड़ा
 त+

 पारस  38.6

 अस््द्रपुरा  55.2
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 1  2

 भुसावल  47.8

 पारली  44.8

 उरण  न

 झन्य  —

 मध्य  प्रदेश  बिजलो  बोर्ड  52.8

 सतपुड़ा  52.0

 47.5

 को  60.6

 55.1

 प्रकंटक  60.8

 कोरबा  पश्चिम  51.6

 मागप्न  प्रदेश  राज्य  बिजलो  बोर्ड  68,8

 कोठागुडम  क  57.5

 कोठागुडम  ख  42.3

 कोठागुडम  ग  65.4

 विजयवाड़ा  89.8

 रामागष्डम  छत  79.4

 नैल्लोर  63.2

 श्मम्य
 न

 कर्माटक  47.0

 रायचूर  47.0

 तमसिलनाश  बिजली  बोर्ड  64.5

 एस्मौर  49,5

 तूतीकोरीन  75.2

 बेसीन  ब्रिज

 बिहार  राज्य  बिजलो  बोर्ड  33,6

 पतरातू  32.8

 बरौमी  30.3

 मुजफ्फरपुर  44.1

 उड़ौंसा  राज्य  बिजली  बोर्ड  30.6

 तलचेर  30.6
 सम

 अंगाल  राज्य  बिजलो  बोर्ड  39.9
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 बंदेल
 55.2

 संतालदीह
 27.2

 कोलाघाट  33.4

 गौरीपोर  _

 गैस  टरबाइन  _

 डी०  पी ०  एल  28.8

 श्रसम  राज्य  बिजली  थोडें  17.6

 चन्द्रपुरा  58.6

 नामरूप  29.9

 बोंगई  गांव  8.81

 गंस  टरबाइन  _

 भ्रसिल  भारत  53.1

 उत्तर  प्रदेश  में  बांगेश्वर  में  स्वचालित  टेलीफोन  एक्सचेंज  को  स्थापना

 4998.  श्री  हरोश  रावत  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  वर्ष  1987  में  उत्तर  प्रदेश  के  जिला  प्रल्मोड़ा  में  बांगेश्बर  में  स्वचालित
 टेलीफोन  एक्सचेंज  स्थापित  करने  का  विचार  झोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोध  सोहन  :  जौ  नहों  ।

 वित्त  श्रौर  संसाधन  की  फमी  के  कारण  सातवों  योजना  में  जिला  भुख्यालयों  तथा  उन

 स्थानों  में  जहां  उच्च  क्षमता  के  मंनुप्रल  एक्सचेंजों  में  लम्बी  प्रतीक्षा  सूची  है  ऑटोमेटिक  एक्सचेंज

 स्थापित  करने  का  विचार

 छूटूटो  वाले  बिनों  में  एल०  टी०  डो०  को  दरों  में  कमो  करना

 4999.  श्रौमती  किशोरी  सिंह  :  क्या  संचार  मंत्री  मह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ८८ਂ

 क्या  सरकार  का  छट्टी  वाले  दिनों  में  एस०्टी  ०डो०  कौ  दरें  कम  करने  का  विचार  है|

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?  प्ौर

 क्या  रात्रि  में  भो  एस०्टी०डी०  कालों  पर  एसटीडो  की  कम  दरें  लागू  होंगी  ।

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  सोहन  :  छूट्डी  बाले  दिनों  में  एसटीडी

 कालों  की  दरों  में  पहले  से  छुट  प्रदान  की  गई

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 रात्रि  में  एसटीडी  कालों  की  कम  दरें  भी  पहले  से  ही  लाग्

 ’
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 फार्मोंਂ  की  स्थापना

 5000.  श्रोमतो  किशोरी  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देश  में  सफल  रहे
 यदि  तो  उन  पर  पभ्ाने  वाली  लागत  झौर  होने  वाले  लाभ  के  ध्नुपात  का  ब्यौरा

 क्या  भोर

 देश  में  कितने  की  स्थापना  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 ऊर्जा  मंत्री  बंसत  :  तथा  जी  हां  ।  कुल  3.6  मेगावाट  क्षमता  की  विद्युत
 पेदा  करने  वाली  पांच  पवन  फामं  परियोजनाएं  प्रभो  तक  स्थापित  को  जा  चकी  1986  में  उनके
 शुरू  होने  से  लेकर  भ्रब  इन  पवन  फार्मों  में  उत्पन्न  45  लाख  यूनिट  बिजली  पहले  ही
 प्रलग  राज्य  प्रिडों  को  दी  जा  चुकी  स्थल-स्थल  पर  निर्भर  करते  हुए  इन  परियोजनाप्रों  की

 पूंजीगत  लागत  1.50-2.00  करोड़  रुपये|एम  डब्ल्यू  तथा  विद्युत  उत्पादन  की  लागत  1.20-1.50

 रुपये/के  डब्ल्यू  एन  भिन्न-भिन्न  ये  लागतें  आगे  भ्रौर  कम  होती  जायेंगी  जंसे-जैसे  क्षमता  का
 विस्तार  किया  जायेगा  ।

 देश  में  पवन  से  कई  हजार  मेगावाट  विद्युत  उत्पन्न  करने  की  भ्रत्यधिक  सम्भावनाएं
 0.5  मेगावाट  क्षमता  कौ  तीन  और  पवन  फार्मो  को  शभ्रगले  कुछ  महीनों  में  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 है  ।  10  मेगाबाट  क्षमता  का  एक  बड़ा  पथल  फार्म  भी  विधाशधीन  वित्तीय  संसाधनों  के  उपलब्ध

 होने  पर  प्रतिरिक्त  पथन  फार्म  स्थापित  किये  जा  सकते  हैं  ।

 हिखुस््तान  मज्षीन  दुह्स  लिसिटेड  में  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  के  कर्मचारी

 5001.  श्ौधरी  राम  प्रकादा  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  लिमिटेड  में  विभिन्न  स्थानों  में  कार्य  कर  रहे  अनुसूचित

 जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  भ्रौर  पिछड़े  वर्गों  के  कमंचारियों  की  श्रेणी-वार  संब्या  कितनी

 क्या  इन  वर्गों  के  कमंचारियों  का  प्रपेक्षित  प्रतिशत  कितना  श्रौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  सरकारी  उद्यम  विभाग  में  राज्य  मंत्री  के०  के०  :

 प्रनुसूचित  जाति  तथा  प्रनुसूचित  जनजाति  के  बारे  में  जानकारी  संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 भ्रौर  समूह  श्रौर  के  पदों  में  भश्रनुस॒चित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  का
 प्रतिशत  सन््तोषजमक  झ्रावश्यक  योष्यता  भौर  अलभव  वाले  उपयुक्त  उम्मीदवारों  के  उपलब्ध  न

 होने  के  कारण  समूह  क  भौर  ख  में  उनका  प्रतिनिध्वित्व  पर्याप्त  नहों  है  ।

 विचरण

 स्टाप  की  श्रेणी  एच०  एम०  टी०  एच०  एच०  एम०  टी०

 भ्रुप  अ०जा०  103  4  ै
 झ०ज०  जा०  24  तन  _
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 ee  &  £ः£ः़प़पप्

 ग्रुप  प्र०  जा०  185  न  2

 अ०  ज०  जा०  35  --  --

 ग्रूप  प्र०  जा०  3411  10  76

 झ०  ज०  जा०  717 1  2

 ग्रूप  प्र०  जा०  344  2  10

 झ०  ज०  जा०  75  1  _

 सफाई
 चारियों  को
 छो  हक

 ग्रुप  श्र०  जा०  74  जय  2

 अ०  ज०  जा०  9  --  —

 चारी

 तेल  ओर  प्राकृतिक  गेस  श्रायोग  हारा  वाणिज्य  महत्व  के  निक्षेपों  का  पता  लगाना

 5002.  चौधरी  रास  प्रकाश  :  क्या  पेट्रोलियम  श्ौर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  तेल  श्र  प्राकृतिक  ग्स  ध्रायोग  ने  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  वाणिज्यिक  महत्व  के

 कुछ  निक्षेपों  का  पता  लगाया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  झौर  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  और  जिक्त  मंत्रालय  में  रा्य  मंत्री

 ब्रह्म  :  और  प्रामतौर  पर  तेल  मिलने  से  लेकर  उसके  वाणिज्यिक  उत्पादन
 संभव  प्रारम्भ  करने  तक  पांच  वर्ष  का  समय  है  क्योंकि  वाणिज्यिक  उत्पादन  प्रारम्भ

 करने  के  लिए  संभावित  क्षेत्र  का  चिन्हांकन  भण्डारण  की  संभाव्यता  का  मूल्यांकन
 भ्राधार  भूत  सुविधाप्ों  को  बनाने  तथा  डाउन  स्ट्रीम  सुविधाओं  को  तंयार  करने  में  समय  लगता

 इन्हीं  कारणों  से  गत  तीन  वर्ष  के  दौरान  खोजे  गये  तेल  बाले  क्षेत्रों  में  कहीं  भी  वाणिज्यिक  उत्पादन
 प्रभी  तक  प्लारम्म  नहों  हुआ  झो  एन  जी  सी  को  प्राशा  है  कि  इनमें  से  भ्रधिकतर  में  शीघ्र  ही
 वाणिज्यक  उत्पादन  प्रारम्भ  करने  को  क्षरुता  है  |  चंगमई  नारीमानन
 जैसे  कुछ  क्षेत्रों  में  पहले  से  ही  शीघ्र  उत्पादन  प्रणाली  आ्रारम्भ  की  गई  है  ।

 सरकारो  प्रभिकरणों  द्वारा  किये  जाने  वाले  मुकदमों  में  कमी  लाने  के  उपायों  पर
 विचार  करने  के  लिए  सम्सेलन

 5003.  श्रो  दोलत  सिंह  जो  जवेजा  :  क्या  विधि  श्लौर  स्पाय  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे

 क्या  सरकार  के  विभिन्न  विभागों  फो  कोई  ऐसे  श्रनुद्देश  जारी  किये  हैं  कि  उन्हें  केवल
 अंतिम  विकल्प  के  रूप  में  ही  स्थायालय  में  जाना
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 क्या  यह  सच  है  कि  उच्च  न्यायालयों  श्रौर  उच्चतम  न्यायालय  में  बहुत  बड़ी  संदया  में

 मुकद्षमों  के लंबित  रहने  का  कारण  सरकारी  क्षेत्र  के  यनिटों  भौर  केरद्र  तथा  राज्यों  के  सरकारी

 विभागों  प्रादि  द्वारा  मुकदमों  प्रौर  अपीलों  का  किया  जाना  और

 कया  न्यायालयों  में  मुकदमेबाजी  भौर  मामलों  की  बढ़ती  हुई  संख्या  को  कम  करने  के

 उपायों  पर  विचार  करने  के  लिए  किसी  सम्मेलन  के  बुलाये  जाने  का  अस्ताव  है  ?

 विधि  ओर  न्याय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एच०  आर०  :  न्यायालयों  में

 अधिकांश  प्राइवेट  पक्षकारों  द्वारा  संस्थित  किये  जाते  जिनमें  किसी  कानून  या  नियम  के

 अधीन  सरकार  की  कारंवाई  को  चुनौती  दी  जाती  सरकारी  विभागों  को  इस  प्राशय  का

 प्नुदेश  जारी  करने  का  प्रश्न  कि  उन्हें  न्यायालय  को  शरण  केवल  अंतिम  विकल्प  के  रूप  में  लेनी

 नहीं

 यद्यपि  उच्च  न्यायालयों  और  उच्चतम  न्यायालय  में  लंबित  मामलों  की  संख्या  बहुत
 झधिक  तथापि  इन  न्यायालयों  सरकार  द्वारा  समुचित  जांच  करने  के  पश्चात्  की

 जाती  सरकारी  विभाग  और  पब्लिक  सेक्टर  उद्यम  के  वीच  और  परस्पर  पब्लिक  सेक्टर  उद्यमों
 के  बीच  सरकार  के  विद्यमान  प्ननुदेशों  के  भ्रधीन  पारस्परिक  परामश  या  माध्यस्थम्  द्वारा

 निपटाये  जाते  हैं  ।

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 मारुति  वाहनों  की

 5004,  भरी  सो०  माधव  रेड्डी  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मारुति  वाहनों  की  सर्तित्षिग  के  प्रभार  एम्बेसेडर  और  फियेट  आदि  वाहनों  की

 सर्विप्तिग  के  प्रभारों  से  बहुत  प्रधिक

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  मारुति  उद्योग  लिमिटेड  का  विचार  प्रोर  भ्रधिक  सविस  स्टेशन  खोलने  का

 मारुति  कारों  के  मूल्य  घटाने  के  लिए  कौन  से  कदम  उठाए  गये  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  सरकारी  उद्यम  विभाग  में  राज्य  मंत्री  के०  के०  :

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 हां  ।

 यद्यपि  यात्री  कारों  की  कीमतों  पर  सरकार  का  कोई  नियंत्रण  नहीं  भादति  उद्योग

 लि०  द्वारा  निवेषों  तथा  वित्तीय  शुल्कों  की  कीमतों  के  प्रनुकूल  मारुति  कारों  की  कीमतें  रखने  के

 लिए  प्रत्येक  प्रयास  किये  जाते  हैं  ।

 गांवों  में  ऊर्जा  को  खपत  बढ़ाने  सम्बन्धी  योजना

 5005.  थी  के०  रामचसत  रेड्डी  :  क्या  उर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  गांवों  में  ऊर्जा  की  खपत  बढ़ाने  की  कोई  योजना  भोर
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 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्री  वसन््त  :  जी  हां  ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  ऊर्जा  की  प्रावश्यकताझ्नों  को  पूति  क ेलिए  सरकार  ने  भनेक  कदम  उठाएं
 हैं  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कषि  तथा  प्रोद्योगिक  क्षेत्र  की  मांगों  को  पूरा  करने  के  उद्देश्य  से

 विद्युत  प्रदान  करने  के  लिए  भारतीय  विद्यूतीकरण  निगम  कायंक्रमों  को  सहायता  दे  रहा
 झपारंपरिक  ऊर्जा  स्रोत  विभाग  भी  ग्रामीण  विद्यू  तीकरण  के  इस  कार्यक्रम  में  शामिल  सौर  ऊर्जा
 के  माध्यम  से  दरवर्ती  गांवों  को  विद्युत  प्रदान  करने  के  लिए  एक  योजना  कार्यान्वित  की  जा  रही

 प्रपारंपरिक  ऊर्जा  स्रोत  विभाग  द्वारा  किए  गए  प्रयासों  के  माध्यम  से  भ्रबः  तक  300  से  शभ्रधिक
 गांवों  का  विद्य  तीकरण  किया  जा  चुका  है  ।  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कई  सौ  सोर  प्रकाशवोल्टीय  जल  पम्प
 भी  स्थापित  किए  गये  हैं  ।

 समाज  ऊर्जा  रोपण  तथा  मिट॒टी  का  तेल  तथा  जलाने  की  लकड़ी  को
 सप्लाई  जैसी  भ्रन्य  श्रनेक  योजनाएं  ग्रामीण  क्षेत्रों  में चालू  पारंपरिक  ईधनों  पर  प्रतिबन्धनों  को
 देखते  हुए  सरकार  ग्रामीण  क्षेत्रों  को  ऊर्जा  की  माँगों  की  पूर्ति  के  लिए  ऊर्जा  के  नवोकरणीय  स्रोतों  का
 का  भी  दोहन  कर  रहो  अपारंपरिक  ऊर्जा  स्रोत  ऊर्जा  मंत्रालय  की  गतिविधियां  विशेष
 रूप  से  ग्रामीण  ऊर्जा  समस्याप्रों  को  सुलझाने  की  और  भ्रप्रसर  इस  विभाग  के  मुख्य  कायंक्रमों  में
 से  कुछ  नीचे  दिये  गए  हैं  :--

 ह

 बायोग्रेस  विकास  की  राष्ट्रीय  परियोजना  ग्रामीण  परिवारो  में  पारिवारिक  श्राकार  के
 गंस  संयंत्रों  की  स्थापना  को  बढ़ावा  देती  है  ।  उन्नत  चूल्हों  का  राष्ट्रीय  कार्य  सामुदायिक  बायोंग्रेस

 सौर  प्रकाशवोल्टीय  प्रणालियों  के  माध्यम  से  ग्रामीण  विद्युतीकरण  भौर  विलवणीबरण  तथा
 फसल  शुष्कन  प्रणालियां  जल  पम्पन  तथा  विद्युत  सुजन  पवन  ऊर्जा  ग्रामों  की  स्थापना  जैसे
 प्रन्य  मुख्य  कार्यक्रमों  में  से  कुछ  हैं  जो  ऊजो  की  प्रापूर्ति  बढ़ाने  के  लिए  कार्यान्वित  किये  जा  रहे  हैं
 झोौर  जिससे  इसको  खपत  प्रामीण  क्षेत्रों  में  हो  ।

 -

 सरकार  ने  ग्रामीण  तथा  शहरी  क्षेत्रों  में  ऊर्जा  के  नये  एवं  नवीकरणीय  स्रोतों  के  क्षेत्र  में

 कार्यरत  संस्थाश्रों  तथा  व्यक्तियों  को  सरल  शर्तों  पर  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करने  के  लिए  भारतीय

 नवीकरणीय  ऊर्जा  विकास  भ्रभिकरण  लिमिटिडਂ  नामक  एक  नए  सावंजनिक  क्षेत्र  उपक्रम  की  स्थापना
 की

 उद्योगों  का  विकेद्रोकरण

 5006.  भ्री  के०  रामचन्द्र  रेड्डो  :  क्या  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  उद्योगों  के  विकेन्द्रीकरण  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  लिया  हैः

 ,  यदि  तो  इस  नई  नीति  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 उद्योग  संत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  धिमाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :
 भोर  उद्योगों  का छितराव  करना  सरकार  की  नीति  का  एक  भाग  जिसका  प्ननुसरण

 किया  जा  रहा  ।0  लाख  और  5  लाख  से  झ्ृधिक  की  जनसंरू्या  वाले  क्रमशः  महानगरीय  क्षेत्र
 ध्रोर  नगरपालिका  के  शहरों  में  उद्योगों  के  एकत्रित  होने  को  रोकने  के लिए  सरकार  ने  ऐसे  क्षेत्रों  में
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 स्थापना  स्थलों  के  लिए  श्रौद्योगिक  लाइसेंस  की  छूट  से  पहले  इन्कार  किया  इसके  प्रलाबा  ऐसे
 क्षेत्रों  से बाहर  स्थापना  स्थलों  के  लिए  बड़ी  संख्या  में  उद्योगों  को  लाइसेंसमुक्त  करके  महानगरीय
 क्षेत्रों  प्रोर  नगरपालिका  शहरों  से  दूर  क्षेत्रों  को  उद्योगों  को  ले  जाने  को  भी  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा
 है  ।  कुछेक  उद्योगों  को  इन  स्थानों  में  निवेश  को  प्राकर्षित  करने  के  लिए  केन्द्रीय  रूप  से  घोषित
 पिछड़  क्षेत्रों  में  स्थापना-स्थलों  के  लिए  यहां  तक  कि  एम०  झार०  टी०  पी०/फैरा  कंपनियों  के  लिए
 भी  लाइसेंसमुक्त  किया  गया  केन्द्रीय  रूप  से  घोषित  विछड़े  क्षेत्रों  में  प्रवस्थित  उद्योगों  को
 केन्द्रीय  निवेश  राजसहायता  धभोर  परिवहन  राजसह्ायता  जैसे  प्रोत्साहन  दिये  जा  रहे  हैं  ।

 उड़ीसा  में  वनस्पति  एककों  को  स्थापना

 5007.  श्ोमतो  जयरती  पटनायक  :  कया  जाथ  और  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  नये  वनस्पति  एककों  को  स्थापना  हेतु  भ्राशय-पत्र  जारी  करने  के  लिए
 लम्बित  पड़े  ध्रावेदन  पन्नों  कौ  संख्या  कितनी  भ्रौर

 इन  एककों  को  प्राशय-पत्र  कब  तक  जारी  कर  दिए  जाएगे  ?

 संसदीय  काय॑  मंत्री  तथा  खाद्य  ओर  नागरिक  पूर्ति  मंत्रो  एच०  के०  एल०
 उड़ीसा  में  नये  वनस्पति  एकक  स्थापित  करने  के  लिए  पअ्राशय-पत्र  जारी  करने  हेतु  1984  से  प्राप्त

 हुए  6  आवेदन-पन्रों  को  प्रथम  दृष्टि  में  भ्रस्वीकार  कर  दिया  गया  था  ।

 कोई  निश्चित  समय  नहीं  बताया  जा  सकता  है  ।

 लाइसेंस  नोति  को  उदार  बनाना

 5008.  श्रीमती  जयस्तो  पटनायक  :  कया  उद्योग  सन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 क्या  गत  दो  वर्षो  में  श्रौद्योगिक  लाइसेंस  नीति  को  उदार  बताने  की  प्रक्रिया  को

 प्रौद्योगिक  रूप  से  पिछड़े  राज्यों  में  मझौले  प्ोर  बड़  पंमाने  के  उद्योंगों  पर  प्रभाव  पड़ा

 यदि  तो  जारी  किये  गए  कुल  प्राशय-पत्रों  में  से  कितने

 लाइसेंस  प्रसम  भौर  बिहार  जैसे  पिछड़े  प्रोद्योगिक  राज्यों  के  लिए  जारी  किये  गये  तथा

 उनका  तकनीकी  विकास  महानिदेशालय  में  पजीकरण  किया  गया  श्रौर  पिछले  वर्ष  की  तुलना  में  इमकी

 स्थिति  क्या  और

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कया  ठोत  कदम  उठाने  का  विचार  है  कि  लाइसेस
 नीति  को  उदार  बनाने  का  औद्योगिक  रूप  से  उिछड़  र,ज्यों  के  श्रौद्योगीकरण  पर  प्रतिकूल  प्रभाव

 न  पड़े  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  श्रोद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :

 भोर  केन्द्रीय  रूप  से  घोषित  पिछड़े  क्षंत्रों  में  क्षमता  की  स्थापना  करने  के  लिए  मंजूर
 की  गई  प्रौद्योगिक  स्वीकृतियों  की  संख्या  करने  की  योजना  के  प्रन्तगंत  पंजीकरण

 में  पिछले  वर्ष  को  उपेक्षा  1985  और  1986  के  वर्षों  में  बुद्धि  हुई  जिससे  पिछड़े  क्षत्रों  में

 प्रौद्योगिक  क्षमताप्मों  की  स्थापना  करने  कौ  प्रवृत्ति  का  पता  चलता  प्रखिल  भारतीय  स्थिति  कीਂ

 तुलना  में  प्रसम  भौर  बिहार  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  ब्योरे  नीचे  दिए  गए  हैं  :--
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 भौद्योगिक  स्वीकृतियां  स्वीकृति  सचिवालय/तकनीकी  विकास  महानिदेशालय
 में  पंजीकरण  प्रौद्योगिक

 राज्य  का  माम  2  3  4

 2  3  4

 डड़ीसा  59  (26)  58  (54)  84  (32)

 भ्रसम  55  (34,  58  (52)  137  (32)
 बिहार  75  (25)  99  (30)  5297  (32)
 प्रखिल  भारतीय  :  3884  (2094)  5570  (3022)  5297  (2992)

 में  प्राँकड़े  केन्द्रीय  रूप  से  घोषित  पिछ्चड़  क्षंत्रों  को  स्थिति  दक्षति

 सरकार  केम्ट्रीय  रूप  से  पिछड़े  घोषित  क्षेत्रों  के  श्रौद्योगिक  विकास  के  लिए  पहले  ही
 कई  उपाय  कर  चकफी  इत  उपायों  में  केन्द्रीय  निवेश  परिवहन  राजसहायंता  भादि
 प्रदान  उद्योगों  को  इन  क्षेत्रों  में  स्वापित  करने  के  लिए  लाइसेंसमुक्त  करना  पझोर  कुछेंक
 श्रेणियों  में  निर्यात-दायित्व  में  कमी  करना  शामिल

 झतिरिकत  पत्र  बिजलो  का  उत्पादत  करता

 5009.  भ्रोमती  जयस्ती  पटनायक  :  क्या  ऊर्जा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  प्रतिरिक्त  पन  बिजली  के  उत्पादन  के  लिए  एक  दीधंकालीन  काय॑ंक्रम

 तैयार  किया

 यदि  तो  उक्त  दीघंकालीस  कार्यक्रम  की  श्रवधि  कितनी

 सातवीं  पंच-वर्षीय  योजना  के  दौरान  उक्त  कार्यक्रम  के  लिए  तथा  भ्रतिरिक्त  पन
 बिजली  उत्पादन  से  संबंधित  विभिन्न  कार्यक्रमों  क ेलिए  कितनी  धनराशि  तिर्धारित  की  गई  पभोर

 तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ऊजों  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सुशोला  :  भ्रोर

 (८)  हां  ।  देश  में  घिच्चु  त  विकास  कार्यक्रम  के  लिए  मार्ग  दर्शक  के  रूप  में  कांय॑  करने  के
 जिसमें  प्रतिरिक्त  जल  विद्युत  उत्पादन  की  आवश्यकता  शामिल  केन्द्रीय  घिच ूत  प्राधिकरण  ने
 1983  में  एक  राष्ट्रीय  बिद्यूत़  योजना  तेयार  की  जिसमें  1994-95  तक  की  15  वर्ष  की  प्रबधि
 शामिल

 भ्रौर  निषियों  के  भ्राबंटन  के  बारे  में  निर्णय  प्रत्येक  पंचवर्षीय  योजना  को  श्रन्तिभ
 रूप  देते  समय  लिया  जाता  सातवीं  योजना  में  जलविश्व॒  त  परियोजनाप्ों  के  लिए  प्रमुमोदित
 परिव्यय  लगभग  6500  करोड़  रुपये  जिससे  5400  मेगावाट  भ्रतिरिक्त  जल  विद्युत  क्षमंता  प्राप्त

 होगी  ।
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 इंधन  तेल  को  खपत

 5010,  श्री  पो०  एम०  सईद  :  कया  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  में  इस  शताब्दी  के  भ्रन्त  तक  ईधन  तेल  की  खपत  का  मूल्यांकन  करने  के
 लिए  कोई  श्रध्ययन  किया  गया

 क्या  विशेषकर  ग्रौद्योगिक  क्षेत्र  में  पेट्रोलियम  के  प्नभिरक्षण  के  लिए  कोई  सुनिश्चित
 योजना  तैयार  कर  ली  गई  है  भ्रौर  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;

 सरकार  ने  उत्पादकता  में  वृद्धि  करने  भ्रौर  खपत  में  कमी  करने  के  लिए  क्या  कदम
 उठाये  भ्रौर  ह

 देश  में  पेट्रोलियम  की  निरन्तर  बढ़  रहीं  मांग  को  पूरी  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किए
 गये  हैं  ?  .

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  ओर  वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 ब्रह्म  :  हाँ  ।  ऊर्जा  पर  परामशंदायी  बोर्ड  ने  इस  प्रकार  का  मूल्यांकन  किया  है  ।

 से  वित्तीय  उपायों  के  ग्रतिरिक्त  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  संरक्षण  तथा  उत्पादों
 की  बढ़ती  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  खोजे/किये  गए  श्रन्य  उपायों  में  ये  शामिल  हैं  --

 (1)  तेल  से  चलने  वाले  अकुशल  बायलरों  को  बदल  कर  उनके  स्थान  पर  कुशल  बायछर

 प्रोद्योगिकी  एककों  में  इंधन/तेल  को  खपत  के  लिए  प्रध्ययन  बेहतर

 कुशल  कार्यो  को  श्रपनाने  के  लिए  राज्य  परिवहन  संगठनों  का  ग्रध्ययन  भ्रधिक
 खपत  करने  वाले  उद्योगों  में  ऊर्जा  क्ग्राडिट  श्रध्ययन  पेट्रोलियम  उत्पादों  के
 संरक्षण  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  वित्तीय  संस्थानों  द्वारा  प्रोत्साहन  देना  इंघन  कुशल
 उपकरणों  अर्थात  मिट्टी  के  तेल  तथा  एल  पी  जी  स्टोवों  का  विकास  करना  साफ्ट

 गोबर  सौर  ऊर्जा  श्रादि  जेसे  वैकल्पिक  इंधनों  का  संवधंन  तथा  सभी  सरकारी
 विभागों  झौर  उपक्रमों  को  पेट्रोलियम  उत्पादों  की  लागत  भ्रौर  खपत  करने  के  लिए
 जोर  देना  ।

 2)  पझन्वेषण  प्रयासों  को  तेज  करना  श्रौर  कच्चे  तेल  के  उत्पादन  को  बढ़ाना  । (2

 (3)  रिफाइनिंग  क्षमता  को  बढ़ाना  तथा  रिफाइनरियों  के  भ्रन्दर  इंघन  की  खपत  को  कम
 करने  के  संरक्षण  स्कीमों  को  क्रियान्वयन  करना  ।

 बनस्पति  उद्योग  द्वारा  सरसों  के  तेल  तेल  का  प्रयोग

 5011.  श्री  पी०  एम०  सईव  :  कया  खाद्य  और  नागरिक  पृति  मंत्री  यह  बताने  की  क्पा  करेंगे

 किः

 क्या  सरकार  को  वनस्पति  निर्माता  संघ  से  वनस्पति  धी  के  निर्माण  में  देश  में  उपलब्ध

 सरसों  के  तेल/रेपसीड  तेल  का  30  प्रतिशत  तक  प्रयोग  करने  की  श्ननुमद्वि  के  लिए  कोई  भ्रनुरोध  प्राप्त

 हुआा  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  प्लोर  इस  मामले  में  कया  निर्णय  लिया  गया  है  ?
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 संसदोय  का  मंत्री  तथा  खाद्य  और  नागरिक  पूर्ति  मंत्रो  एच०  के०  एल०
 प्रोर  वनस्पति  उत्पादक  संघ  ने  वनस्पति  तैयार  करने  में  देशीय  एक्सपेलर  सरसों

 रैपसीड  तेल  की  20  प्रतिशत  तक  मात्रा  का  प्रयोग  करने  हेतु  प्रनुमति  के  लिए  भभिवेदन  दिया
 16  मां  से  सरकार  ने  वनस्पति  के  विनिर्माण  में  10  प्रतिशत  एक्सपेलर  सरसों/रेपसोड  तेल  का
 प्रयोग  करने  को  भ्रनुमति  दे  दी  है  ।  इसे  पहली  1987  से  बढ़ाकर  20  प्रतिशत  करने  का  निर्णय
 किया  गया  है  ।

 उड़ोसा  को  खाद्यान्मों  को  सप्लाई

 5012.  भ्री  जगन्नाथ  पटनायक  :  वेंया  लाह्म  और  नागरिक  पृरति  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 गत  तोन  वर्षों  के  दोरान  केन्द्रीय  सरकार  ने  उड़ोसा  को  उसकी  भांग  को  तुलना  में
 कितनी  मात्रा  में  खाद्यान्न  सप्लाई

 क्या  केन्द्रीय  सरकाश  का  उड़ीसा  को  उसकी  मांग  के  अनुसार  खाद्यात  सप्लाई  करने
 का  विचार  भ्रोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 खाय  और  नागरिक  पूति  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गुलाम  नबो  :  पिछले
 तोन  वर्षों  के  दोरान  उड़ीसा  के  बारे  में  श्लाद्यान्नों  की  उनका  प्राबंटन  भौर  उठान  निम्नानुसार
 था  :--

 मीटरी  हन

 ३
 वष  मांग  भावंटन  छठान

 चावल  गेहूं  चावल  गेहूँ  चावल  गेहूं

 1984  228.0  448,05  75.0.  402.95  42.9  228.7

 1985  $40.0  781.53  157.0  595,26  92.5  298.7

 1986  225.0  585.28  178.0  597,21  51.3  138.6

 भौर  खाद्यान्नों  का  प्रावंटन  केन्द्रीय  पूल  में  स्टाक  की  समूच्ी  विभिन्न

 राज्यों  की  सापेक्ष  बाजार-उपलब्धता  और  पभ्रम्य  संगत  तथ्यों  को  ध्यान  में  रखकर
 प्रत्येक  सास  के  प्राघार  पर  किये  जाते  हैं  ।  ये  भावंटन  चले  बाजार  में  उपलब्धता  के  केवल  प्रनुपूरक
 शोोओे  के होते  है  ।

 उड़ोसा  में  भ्रतिरिक््त  तरधघर  जोलना

 5013.  थ्रौ  जगन्नाथ  पटनायक  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 कमा  उड़ीसा  राज्य  में  वर्ष  1987-88  के  दौरान  भ्रतिरिक्त  तार  घर  खोलने  संबंधी  कोई
 प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  भौर

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  !
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 संचार  मत्रालय  में  राज्य  सन्रो  संतोष  मोहम  :  जी  हां  ।

 उड़ीसा  में  वर्ष  1987-88  के  दौरान  फोनोकॉम  प्राधार  पर  कायं  क'ने  के  लिए  90

 संयुक्त  डाकतार  घर  खोलने  का  कार्यक्षम

 प्रत्येक  पांच  किलोमीटर  पर  टेलोफोन  को  सुविधा
 5014,  श्री  बो०  कृष्ण  राव  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  वर्ष  1990  तक  देश  में  प्रत्येक  पांच  क्रिलोम्नीटर  पर  टेलीफोन  की  सुविधा

 यदि  तो  तत्संवंधी  ब्यौरा  क्या  हैं  ?

 संजार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  जी  नहीं  ।

 उपयुक्त  के  उत्तर  को  मदद  नजर  रखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 सोवियत  संघ  से  ताप  विद्युत  परियोजनाओं  के  लिए  सहायता
 5015.  श्री  बो०  कृष्ण  राव  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  टिहरी  पन  बिजली  परियोजना  श्रौर  बकरेश्वर  तथा  कहलगांव  ताप
 कैस्द्रों  के  प्रतिरिक्त  प्रधिक  ताप  बिज्ञुत  परियोजनाप्रों  क ेलिए  सोवियत  संध  से  सहायता  मांगी  जा

 रही

 क्या  जिन  नई  परियोजनाश्रों  के  लिए  सोवियत  संघ  से  सहायता  मांगी  गयी  है  उनमें  से

 कोई  परियोजना  कर्नाटक  राज्य  में  स्थापित  की  श्रोर

 तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सुशोला  :  जबकि

 टिहरी  जल  विद्युत  परियोजना  तथा  विन्ध्याचल  एव  कहलगांव  ताप  विद्युत  परियोजनाश्रों  के  लिए
 सोवियत  सह्दायता  का  लाभ  उठाया  जा  रहा  है  तथापि  प्रस्तावित  वर्क्रश्वर  परियोजना  के  बारे  में  ग्रभी

 तक  कोई  तिर्णय  नहीं  लिया  गया  प्रागे  श्लौर  सहायता  प्राप्त  करने  के  प्रश्न  पर  समय-समय  पर

 विचार  किया  जाता  है  प्ौर  यह  इस  बात  पर  निर्भर  करता  है  कि  इस  प्रकार  की  कोई  कायंवाई  से
 कितना  परस्पर  लाभ  प्राप्त  होगा  ।

 नहीं  |

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 झ्रौषध  निर्माण  के  लिए  लाइसेंस

 5016,  श्री  राधाकांत  डिगाल  :  क्या  उद्योग  मस्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  श्रोषध  उद्योगों  ने  श्रौषध  निर्माण  के  लिए  लाइसेंस  हेतु  भ्रावेदन  किया

 यदि  तो  उस  उद्योगों  के  क्या  नाम  हैं  तथा  इन  उद्योगों  द्वारा  निर्माण  किये  जाने
 वाले  श्ोषधों  का  ब्योरा  कया  भोर

 इन  ह्ौषधों  का  किन  स्थानों  पर  निर्माण  किये  जाने  का  प्रस्ताव  है  ?
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 उद्योग  मंत्रालय  में  रसायन  और  पेट्रो  रसायन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  आर  ०  के०  जयच्षण

 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर
 न

 :  से  वर्ष  1987  के  मध्य  के  दौरान  17  कंपनियों  ने  बल्क
 मध्यवर्तियों  और  सूत्रयोगों  के  निर्माण  के  लिए  लाइसेंसों  के  लिए  भावदन  किया  श्रपेक्षित  विवरण
 ब्यौरा  संलग्न  में  दिये  गये

 1,

 2

 साउदंन  पेट्रोके  मिकल्स  इंडस्ट्रिल
 कार्पोरेशन

 2.  सिफेन  मेडीकल  लीसिंग

 3.  डा०  पी०  रवीन्द्रनाथ

 4.  एस०  वी०  नरप्िम्हा  राज

 5.  जी०  रामा  राजू
 6  इंडियन  इम्युनोलोजिकलस
 7.  राजस्थान  स्टेड  इद्स्ट्रियल

 डेबलपमेंट  कारपोरेशन

 8.  दोराला  सूगर  बक्से

 9,  डा०  रेडीज  लेब्य  लि०

 10.  एटिफ  इंडस्ट्रियल  लि०

 11.  प्राई०  ए०  मोदी

 12,  केसर  इन्टरप्राइजेज  लि०

 13.  रेनबेक्सी  लेब्स

 14.

 यूनिट  का  नाम

 विवरण

 निर्मित  की  जाने  वाली
 प्रौषध्  का  नाम

 3

 पोटाशियम  पेनिसिलिन  जी

 पेनिसिलिन-जी
 लिवर  एक्सट्रेक्ट  फामूलेशम्स

 पैक्रिएटिन

 पेनिसिलिन  जी

 रेबीस  वेकक््सीन

 (1)  सेलिसाइलिक  एसिड

 (2)  फ्स्कूरिक

 (3)  सोडियम  सेलिलाइलेट

 जिटामिन  बी  6  झोर  इसके
 डेरिवेटिक्स

 पेनिसिलिन  जी०

 (1)  4,  7  डीसीक्यू

 (2)  इड्ो  बसी  -  7
 क्लोरोक्वीनौलाइन

 (3)

 स्थान

 तृतीकोरिन
 तमिलनाड्

 मध्यप्रदेश
 कर्ताटक

 कनटिक

 भानप्रप्रदेश

 रंगा  प्रान्भ्न  प्रदेश

 राजस्थान

 उ०प्र०

 प्रान्ध्र  प्रदेश

 गुजरात

 बवीनो  करवोक्सीलिक
 एसिड

 पैनिसिलिन  जी

 सिफ्लेक्सिन

 मोनोहाइड् ट
 मेलिडिक्सिल  एसिड

 अम्बालाल  साराभाई  इन्टरप्राइजेज  डिक्लोफिनेक  सोडियम

 प्रभी  निर्णय  लेना  है
 जेज्ड

 महाराष्ट्रा
 पंजाब

 बढ़ोदा
 गुजरात
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 ।  2  3  4

 15,  हस्मेस्टास  श्राफ  इंडिया  लि०  (1)  झ्राटि  फिसियल  स्वीटनस  24  परगना

 (2)  स्टीराइल  जैल  कम्पाउंड  पं०  बंगाल

 16,  केसर  इन्टरप्राइजेज  लि०  पैनिसिलिन-जी  उ०प्र०

 रायगढ़

 (2)  सोडियम  एम्पीसलिन  महाराष्ट्र

 (3)  श्रमोक््सीलिन  ट्राइहाइड ट

 17.  केसर  इन्टरप्राइजेज  लि०  (1)  एम्पीसिलिन  ट्राइह्ाइड्र

 उड़ीसा  में  चावल  सिलें

 5017.  भी  राधाकांत  डिगाल  :  कया  ज्ाद्य  भर  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  यह  बताने  की  पा

 करेंगे  कि  :
 |

 क्या  उड़ीसा  में  चार  आधुनिक  चावल-मिलों  की  स्थापना  का  कोई  प्रस्ताव  झोर

 (  यदि  तो  इनकी  किन-वि.न  स्थानों  पर  स्थापना  को  जाएगी  और  प्रत्येक  मिल  की

 कितनी  क्षमता  होगी  ?

 संसदोय  कार्य  संत्रो  तथा  खाद्य  प्लोर  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  एच०  के०  एल०  :

 ,  केन्द्रीय  सरकार  का  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 बस्थई  हाई  तेल  रिगों  को  सुरक्षा

 5018.  थी  राधाकाम्त  डिगाल  :  कया  पेट्रोलियम  ६)२  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :,
 क्या  बम्बई  हाई  तेल  रिगों  को  समुद्र  के  बाहर  भौर  भीतर  दोनो  भ्रोर  से  खतरे  की

 संभावना

 यदि  तो  उक्त  क्षेत्र  में  तेल  प्रतिष्ठानों  की  संभावित  खतरे  से  सुरक्षा  करने  के  लिए
 क्या  कदम  उठाये  जा  रहे

 कया  बम्बई  हाई  तेल  रिगों  की  सुरक्षा  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  कितनी  भ्रतिरिक््त
 धनराशि  नियत  की  गई  और

 इस  संबंध  में  उठाए  जाने  वाले  कदमों  वा  ब्योरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  और  विश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  से  ऐसे  प्रतिष्ठानों  के लिए  खतरे  की  सम्भावना  बनी  रहती  इम

 प्रतिष्ठानों  की  सुरक्षा  के लिए  उपाय  किए  गये

 किये  गये  उपायों  तथा  प्राबंटित  राशि  का  ब्यौरा  देना  साबंजनिक  हित  में  नहीं
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 रक्षित  विद्युत  उत्पादन  यूनिटों  के आयात  के  लिए  विश्व  बेक  से  घनरादि

 5019.  श्री  श्रीकान्त  दत्त  नरसहराज  वाडियर  :  कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  ः

 क्या  सरकार  कुछ  राज्य  सरकारों  की  बिजलो  की  प्रावश्यकता  पूरी  करने  हेतु  रक्षित

 विद्युत  उत्पादन  यूनिटों  का  श्रायात  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रही

 यदि  तो  इस  प्रकार  के  ग्रायातित  रक्षित  विद्युत  उत्पादन  यूनिटों  की  किन-किन
 राज्यों  झौर  सावंजनिक  क्षेत्र  की  कम्पनियों  को  शअ्रांवश्यकता

 क्या  ऐसे  रक्षित  विद्युत  उत्पादन  यूनिटों  के  प्रायात  के लिए  विश्व  बेंक  से  धनराशि
 उपलब्ध  प्रौर

 यदि  तो  आयात  प्रस्तावों  को  शीघ्र  मंजूरी  देने  हेतु  बया  कदम  उठाये  गए  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  श्रोद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :

 से  मै०  गुजरात  स्टेट  फटिलाईजर  प्रसम  स्टेट  इलंक्ट्रीसिटी  बोड  भौर
 इण्डियन  पेट्रो-केमिकल  कारपोरेशन  लिमिटेड  से  रक्षित  विद्युत  जनित्रण  उपकरणों  के

 आयात  के  लिए  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  प्रौर  इस  समय  इन  प्रावेदनों  पर  विचार  किया  जा  रहा
 जवकि  मं०  इण्डियन  पेट्रो-केमिकल  कारपोरेशन  परियोजना  विश्व  बेक  की  सहायता  प्राप्त  अन्य  दो
 प्रस्ताव  के  लिए  वित्त  का  प्रबन्ध  सम्बन्धित  कम्पनियों  द्वारा  किया  जायेगा  ।  ये  सभी  प्रस्ताव  सरकार
 की  त्रिचारणा  कौ  विभिन्न  अवस्थाप्रों  में  हैं  ।

 प्रमुख  औद्योगिक  क्षेत्रों  के  लिए  स्थायी  समिति  तियुक्  करना

 5020.  शो  अजय  विश्वास  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  प्रमुख  प्रौद्योगिक  क्षेत्रों  क ेलिए  जहां  रुग्णता  के  प्रध्चिक
 मामले  हैं  एक  स्थायी  सीमित  नियुक्त  करने  का

 यदि  तो  विभिन्न  औद्योगिक  क्षेत्रों  में  कितनी  स्थायी  समितियां  नियुक्त  की  गई
 श्रौर

 इन  समितियों  ने  आझौद्योगिक  क्षेत्रों  में  रुग्णता  के  सम्बन्ध  में  क्या  निवारात्मक  झौर
 उपचारात्मक  कार्यवाही  की  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एस०  :
 से  प्रमुख  ग्रोद्योगिक  क्षेत्रों  में  जहाँ  रूणणता  व्यापक  रूप  से  फैली  हुई  स्थायी  समितियों  का
 गठन  करने  सम्बन्धी  कोई  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  भारतीय  रिजवं  बैंकों  और
 वित्तीय  संस्थाओं  ने  झ्ौद्योगिकी  रुग्णता  की  मॉनीटरी  के  लिए  एक  क्रियाविधि  तंयार  की  है  सरकार

 प्रमुख  ग्रौद्योगिक  क्षेत्रों  जहां  रुूणता  व्यापक  रूप  से  फंली  हुई  को  समस्याओं  को  सुलझाने  के  लिए
 विशेष  भ्रभ्युपाय  कर  रही  जंसा  कि  जूट-उद्योग  के  मामले  में  किया  गया  है  इसके  भ्रलावा  सरकार

 ने  सिक  इंडस्ट्रियल  कम्यनीज  1985”  भी  लागू  कर  दिया
 जिशमें  प्रौद्योगिक  रुग्णता  कौ  समस्या  को  कारगर  रूप  से  निपटाने  के  लिए  श्रौद्योगिक  एवं  वित्तीय

 पुनर्निर्माण  बोर्ड  नामक  एक  पश्रद्धं-न्यायिक  निकाय  की  स्थापना  करने  की  व्यवस्था  सरकार  द्वारा
 प्रोद्योगिकी  एवं  वित्तीय  पुनर्निर्माण  बोर्ड  का  गठन  1985  में  कर  लिया  गया  है  ।
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 पूर्वोत्तर  क्षेत्र  मो ंबिजलो  क्षमता  का  विदोहन

 5021.  भी  अजय  विदबास  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  :  कि

 क्या  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  में  बिजली  की  विशाल  क्षमता  विद्यमान  भोौर

 यदि  तो  इसका  बिदोहन  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठामे  का  विचार  है  ?

 उर्जा  मंत्रालय  सें  विधुत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सुशीला  :  जी  हां  ।

 उत्तर-पूर्वो  क्षेत्र  में  जेल  विद्युत  शक्यता  प्रचुर  मात्रा  में  विद्यमान  है  .

 उत्तर  पूर्वो  क्षेत्र  में  कई  जल  विद्यत  परियोजनाए  क्रियान्वित  कौ  जा  रही  है  जिसके
 परिणामस्वरूप  ध्ातबीं  योजना  के  प्लन्त  सवः  क्षेत्र  में  भ्रधिशेष  बिद्युत  हो  जाने  को  श्राशा  जल

 विदधुत  स्कीमों  को  हाथ  में  लेने  के  लिए  श्रनेक  पहलू  शामिल  हैं  जिनमे  भ्रन्य  बातों  के साथ-साथ
 पर्यावरण  शथा  जलमग्न  संबंधी  पहलू  भी  शामिल  हैं  ।  परियोजनाग्रों  की  संकल्पना  से  ही  इन  पहलुप्रों
 के  भ्रध्ययन  पर  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ताकि  जल  विद्युत  संसाधनों  के  शीघ्रतापूर्वक  उपयोग  में

 यता  प्राप्त  हो  सके  ।

 बिहार  में  सहरसा  में  उछयोग  स्थापित  करना

 5022,  भरी  ्रल्त्र  किशोर  पाठक  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  बिहार  के  सहरसा  जिले  में  कोई  उद्योग  स्थापित  करने  के

 लिए  बिहार  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुभा

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :

 उद्योग  तथा  प्रधिनियम  1951  के  प्रावधान  के  श्रन्तग्गंत  राज्य  सरकार  से

 बिहार  के  सहरसा  जिले  में  नये  भोौद्योगिक  एककों  वी  स्थापना  करने  के  लिये  हाल  ही  में  श्रौद्योगिक
 लाइसेंस  के  लिए  कोई  श्रावेदन  प्राप्त  नही  हझा

 तथा  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 बिहार  में  सहरसा  में  सौर  ऊर्जा  पर  आधारित  बिजली  संयत्रों  की  स्थापना

 5023,  भ्रो  चरद्र  किशोर  वया  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  सोर  ऊर्जा  पर  ग्राघारित  बिजली  संयंत्र  लगाने  के  लिए  राज्य
 सरकारों  को  कोई  सहायता  प्रदात  की  श्रौर

 बिहार  के  सहरसा  जिले  में  सौर  ऊर्जा  पर  श्राधारित  बिजली  संयंत्र  लगाने  को  बढ़ावा
 देने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  जाने  का  विचार

 ऊर्जा  मंत्री  बससत  :  केन्द्र  सरकार  ने  सौर  ऊर्जा  पर  भ्राधारित  विद्युत
 यूनिटों  की  स्थापना  के  लिए  राज्य  सरकार  एजैन्सियों  वित्तीय  तथा  तकनीकी
 वोहटीय  माडयलों  का  प्रथन्ध  सर्वेक्षण  तथा  सम्भाव्यता  रिपोटों  ई्त्यादि  के  रूप  में  सहायता
 कौ
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 ऐसे  विद्युत  यूनिटों  की  स्थापना  की  संभावना  के  लिए  बिहार  सह्दित  देश  के  उपयुक्त
 स्थानों  का  पता  लगाया  जा  रहा

 बिहार  में  पेटीरसायब  कम्पलेक्स  को  स्थापना

 5024.  श्री  चख  किशोर  पाठक  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  में  एक  पेट्रोलियम  कम्पलक्स  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताष

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  बया  भौर

 इस  कम्पलंक्स  को  कब  तक  स्थापित  किया  जायेगा  शभ्रोर  किस  स्थान  पर  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  रसायन  ओर  पेट्रोरसायन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  श्रार०  के०  जयच

 :  से  बिहार  में  बरौनी  के  स्थान  पर  एक  पेट्रो  रसायन  काम्पलेक्स  को  स्थापना
 करने  को  संभावना  की  जाँच  करने  कै  लिए  एक  कार्यकारी  दल  का  गठन  किया  गया

 कर्नाटक  में  चमढ़ा  संसाधन  यूनिट
 5025.  भ्रो  श्रोकान्त  दस  नर्रासहराज  वाडियर  :  क्या  उद्योग  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 [3 कार

 क्या  सरकार  का  विचार  कर्नाटक  चमड्डा  उद्योग  निगम  झोर  पश्चिम  एशिया  के  एक
 झ्रतिवासी  भारतीय  के  संयुक्त  सहयोग  से  कनाटक  के  बीदर  जिले  में  एक  चमड़ा  संसाधन  यूनिट
 स्थापित  करने  का  है

 यदि  तो  इस  पर  क्यो  निर्मय  किया  गया  भौर

 कया  इस  सम्बन्ध  में  श्रादय-पत्र  जारो  कर  दिया  गया  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  एस०  :

 से  बीदर  जिले  में  तंयार  चमड़ा  बनाने  फे  लिए  कर्नाटक  सरकार  के  एक  मे०  कर्नाटक
 लेदर  दण्डस्ट्रीज  डेवलपमेंट  कार०  लिमिटेड  के  माम  एक  प्राशय  पत्र  31-10-85  को  जारी  किया  गया

 इसको  कार्यान्वयन  उक्त  कारपोरेशन  को  करना  है  जिसने  उद्योग  मंत्रालय  कौ  बताया  है  कि
 उनका  एकक  को  स्थापना  एक  गैर-सरकारो  पार्टों  के साथ  सहयोग  करने  का  प्रस्ताव  किन्तु  गंर
 सरकारी  पार्टी  के  बारे  में  पूरे  ब्यौरे  नहीं  दिये  गये  हैं  ।

 कच्चे  पेटो  लियम  भोर  पेट्रोलियम  उत्पादों  का  आयात

 5026.  थ्रो  सेयद  शाहब॒द्दोन  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  को  कपा
 करंगे  कि  १

 गत  तोन  बर्षों  के  दौरान  भ्राथात  किए  गये  कच्चे  पेट्रोलियम  और  पेट्रोलियम  उत्पादों
 का  देशबार  प्रलग-पलग  ध्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  कर  विचार  कुछ  खोतों  पर  ही  निर्भर  रहने  की  स्थिति  को  समाप्त  करने
 की  दृष्टि  से  भ्रस्य  स्रोतों  से  सप्लाई  प्राप्त  करने  का

 इस  ध्रयध्रि  के  दौरान  प्रायात  किये  गये  पेट्रोलियम  उत्पादों  का  उत्पादन-बार  ब्यौरा

 स्पा
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 कया  पिछले  तीन  वर्षों  क ेदौरान  आयातित  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  मिश्रण  में  कोई
 बतंन  धभ्राया  और

 ह

 (2)  इन  पेट्रोलियम  उत्पादों  में  से  प्रत्येक  के  सम्बन्ध  में  इस  समय  किस  सीमा  तक
 निर्भरता  प्राप्त  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  तथा  विस  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रो

 )  :  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रायात  किये  गए  कच्चे  तेल  और  पेट्रोलियम  उत्पादों
 की  मात्रा  का  विवरण  इस  प्रकार  है  :--

 मात्रा  :  मिलियन  टन

 1983-84  1984-85  1985-86

 कूड  तेल  15.97  13.64  15.14
 *  पेट्रोलियम  उत्पाद  4,33  6.09  .  3.87

 च्ू  कि  कच्चे  तेल  और  पेट्रोलियम  उत्पादों  की  भारी  मात्रा  का  स्पाट  टेंडरों  के  भ्राधार  पर
 प्रायात  किया  जाता  इसलिए  यह  बताना  संभव  नहीं  होगा  कि  किस  देश  से  कितनी  मात्रा  में  माल
 का  आयात  किया  गया  है  ।

 कच्चे  तेल  भ्ौर  पेट्रोलियम  उत्पादों  का  भ्रायात  पहले  से  ही  विविधकृत  साधनों  श्रर्थात
 सावधिक  करारों  के  प्रति  और  मौके  पर  के  भ्राघार  स्पाट  पर  किया  गया

 गत  तीन  वर्षो  के  दोरान  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  उल्पादबार  श्रांयात  का  विवरण  न॑,चे
 दिया  गया  है  :--

 “000  मी०

 1983-84  1984-85  1985-86

 नेफूा  129  338

 एटीएफ  169  128  150...

 एस  के  भ्रो  2030  2611  2568

 एच  एस  डी  1806  2573  890

 एल  डी  भो  42  --
 न

 एफ  शभो/एल  एस  एच  एस  न  175  20

 प्रन्य  छोटे  उत्पाद  152  267  237

 नहीं  ।  |

 (४)  1985-86  के  दौरान  मुख्य  उत्पादों  में  भात्म  सिभेरता  की  प्रतिशतता  नीचे  दी  गई
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 एटी  एफ  90%

 एस  के  प्रो  —  59%
 एचएसडी/एलडोी  ग्रो  --  95%

 चालू  बिजलो  परियोजनाओं  को  पूरा  करना

 5027.  श्रो  पश्रमर  सिह  राठवा  :  कया  ऊर्जा  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1986  के  भ्रन्त  तक  देश  में  बिजली  की  कितनी  कमी  होने  का  प्रनुमान  है  तथा  वर्ष
 1985  के  प्रस्त  तक  बिजली  की  कमी  की  तुलना  में  इसकी  कया  स्थिति

 विद्यमान  बिजली  उत्पादन  क्षमताक्नों  का कितना  उपयोग  किया  जा  रहा  है  तथा  इसमें

 सुधार  करने  भ्ौर  चालू  बिजली  परियोजनाभों  को  पूरा  करने  तथा  प्रारम्भ  करने  के  लिए  भी  क्यों

 उपाय  किये  गये

 सातवों  पंचवर्षीय  योजना  ध्रवधि  के  दौरान  बिजली  की  कितनी  माँग  होने  का  प्रनुमान
 हैं  तथा  बिजली  की  सप्लाई  के  लिये  कया  लक्ष्य  रखे  गये  भौर

 बिजली  को  मांग  के  शत-प्रतिशत  पूरा  करने  के  संबंध  में  सरकार  को  क्या  नीति  है  तथा

 इसे  कब  तक  पूरा  किया  जायेगा  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  सें  राज्य  मंत्री  :  वर्ष  1985-

 86  के  दौरान  प्रौर  वर्ष  1986-87  में  1987  देश  में  विद्युत  की  कमी  क्रमशः  7.9%

 जल  विश्यत  उत्पादन  क्षमता  के  समृपयोजन  को  मात्रा  मुख्य  रूप  से  जलाशयों  के  स्तर

 पर  निर्भर  करती  जहां  तक  ताप  विद्युत  केन्द्रों  का  संबंध  1986  से  1987  तक

 की  प्रवधि  के  दौरान  भ्रसखिल  भारत  संयंत्र  भार  प्रनुपात  53.1%  ताप  विद्युत  संयंत्र  भार

 पात  में  और  सुधार  लाने  के  लिए  किये  गये  उपायों  में
 ये

 शामिल  कुछ  विद्यमान  ताप  विद्यूत
 केन्द्रों  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  नवीकरण  और  आधुनिकीकरण  कायंक्रम  क्रियान्वित

 प्रपेक्षित  गुणवत्ता  वाले  श्रौर  वाँछित  मात्रा  में  कोयले  की  व्यवस्था  निबारक  श्ननुरक्षण
 शिकी  अपनाना  आदि  |  निर्माणाधीन  परियोजनाओं  को  शीघ्र  चालू  करने  फे  लिये  भी  विभिन्न  उपाय

 किये  जा  रहे  जैसे  कि  व्यापक  रूप  से  मानीटरिंग  उपस्कर  प्रौर  सामग्री  की  सप्लाई  शीघ्र

 बाधाओं  का  पता  लगाने  और  उन्हें  दूर  करने  के  लिये  प्रधिकारियों  द्वारा  परियोजना  स्थलों

 का  दौरा  करना  कारगर  मानीटरिग  की  श्रावश्यकता  के  लिये  भी  राज्य  प्राधिकारियों  पर

 निरन्तर  बल  दिया  जा  रहा  है  ।

 सातवीं  योजना  के  प्रन्तिम  वर्ष  के  दौराम  बिच्युत  की  उपलब्धता  255  बिलियन  यूनिट

 होने  का  भ्रनुमान  जबकि  इसकी  तुलना  में  प्रनुमानित  मांग  269  बिलियम  यूनिट  होगी  ।

 निश्चियों  को  उपलब्धता  पर  निर्भर  करते  हुये  देश  में  बिच्यूत  सप्लाई  की  स्थिति  में

 सुधार  लाने  के  लिये  सभी  प्रयास  किये  जा  रहे  विद्यत  सप्लाई  की  स्थिति  में  सुधार  लाने  के  लिये

 किये  गये  विभिन्न  उपायों  में  ये  शामिल  निर्माणाधीन  परियोजनाध्नों  को  शीघ्र  चालू  करना

 विद्यमान  क्षमता  के  काय॑निष्पादन  में  सुधार  लघु  निर्माण  प्रवधि  वाली  परियोजनाध्नों  को

 क्रियान्वित  पारेषण  भोर  वितरण  हानियों  को  कम  मांग  धौर  ऊर्जा  संरक्षण  संबंधी

 उतायों  को  क्रियान्वित  करना  ।  इन  उपायों  से  विद्युत  की  उपलब्धता  में  सुधार  होने  की  प्राणा  है  ।

 I
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 जिला  मुख्यालयों  ओर  राज्यों  की  राजधानियों  से  टेलेक्स  सम्पर्क

 5028.  श्री  लक्ष्मण  मलिक  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ।  1987  के  दिन  कितने  जिला  मुख्यालय  टेलेक्स  द्वारा  राज्यों  की  राजधानियों
 झोर  नई  दिल्ली  से  जुड़  हुए

 1  1987  के  दिन  कितने  जिला  मुख्यालय  इस  प्रकार  नहीं  जुड़े  हुये

 चालू  योजना  प्रवधि  में  कितने  जिला  मुक्यालयों  को  टेलेक्स  द्वारा  जोड़े  जाने  की
 संभावना  शोर

 क्या  टेलेक्स  की  सुविधायें  केवल  सरकारी  कार्यों  के  लिये  ही  उपलब्ध  है  श्रथवा  गे
 सरकारी/वाणिज्यक  प्रयोग  तथा  प्रेस  प्रयोजनों  के  लिए  भी  उपलब्ध  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :

 293

 73

 सरकारी  औ्रौर  प्राइवेट/वाणिज्य  तथा  प्रेस  संचार  के  लिये  टेलेक्स  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  ।

 सामुदायिक  बायो-गेस  केन्द्र  स्थापित  करना

 5029.  भ्री  ई०  अयूयपू  रेड्डो  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करे  कि  ;

 क्या  ग्राम  पंचायतों  द्वारा  सामुदायिक  बायो-ग़ैस  की  स्थापना  को  लोकप्रिय  बसाने  के
 कोई  प्रोत्साहन  देने  का  प्रस्ताव  झौर

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्यौरा  क्या

 ऊर्जा  मंत्री  :  बसन्त  :  भौर  जी  हां  |  प्रपारंपरिक  ऊर्जा  स्रोत  बिभाग
 इस  समय  सामुदायिक  बायोगंस  संयंत्रों  की  90  प्रतिशत  पू  जीगत  लागत  भदा  करता  इस  लागत
 में  केवल  बायोग़ैस  सुजन  तथा  वितरण  प्रणाली  की  लागत  ही  शामिल  नहीं  है  ब्रल्कि  इस  में
 यांत्रिकीय  रूपान्तरण  प्रणाली  की  लागत  तथा  जल  पम्पन  को  लागत  जहाँ  कहीं  व्यवहाय  भी
 सम्मिलित  है  चू  कि  सामुदायिक  बायोगेस  योजना  प्रभी  एक्क  प्रयोगात्मक  एवं  प्रदर्शनात्मक  भ्रवस्था  पर

 है  इसलिये  अलग-भ्रलग  मामलों  के  आधार  पर  संयंत्र  की  तकनोकी  भ्राथिक  व्यवहायंता
 तथा  प्रबन्ध  कार्य  के  परीक्षण  के  पश्चात  ही  संयंत्र  स्वीकृत  किये  जाते  हैं  ।  इस  योजना  के  अंतर्गत  जो
 संयंत्र  बनाये  जा  सकते  हैं  उनकी  संख्या  अपारंपरिक  ऊर्जा  ज्रोतों  के  लिये  उपलब्ध  वित्तीय  प्रावंटन  पर
 निर्भर  करेगी  ।

 हजी रा  विजयपुर-जणश  दीक्षपुर  पाइप  लाइन  परियोजना

 5030.  श्री  ई०  अयूमपू  रेड्डो  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा
 करेंगे  कि  हाजिरा  विजयपुर  जगदीशपुर  पाइपलाइन  परियोजना  के  लिये  दिये  गये  ठेकों  प्लोर  उनके

 का  यं-निष्पादन  में  श्राने  वाल्ली  लागत  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  और  वित्त  संजालय  में  राज्य  मंत्रो
 :  गेल  ने  एक  दायित्व  के  भ्राधार  पर  एज  बी  जे  परियोजना  के  भिथ्यादन  के  लिए
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 फ्रांस  की  मैसस  स्पाई  कंपेग  की  अग॒वाई  वाले  उस  कंसोशियम  को  722.5  करोड़  रुपये  के  मूल्य  का

 संयुक्त  ठेका  दिया  है  जिसमें  जापान  के  मेस्ज  एन  के  के  तथा  टोयो  इंजोनियरिंग  कारपोरेशन  भ्रन््य
 सदस्य  हैं  ।

 गेल  ने  लाइन  पाहपों  तथा  केसिंग  पाहपों  के  लिये  सेल  तथा  चार  भत्य  विदेशी  कम्पनियों  का
 निम्नलिखित  आडंर  ग्रलग  से  दिये  हैं  :---

 ।  सेल  18,33  करोड़  रुपये

 2.  जापानी  कंसोशियम  114.55  ,,  ,,

 3  इंटरब्रास/पेट्रोम्रास  ब्राजील  ,,  ,,

 4.  पश्चिम  जमंनी  70.98  ,,

 5,  साइडर  इटलीं  39.06  »  +»

 मारूति  उद्योग  लिसिटेड  हारा  छोटी  कारों  का  उत्पादन

 5031,  भरी  अय्वपू  रेड्डी  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  छोटी  कारों  का  निर्माण  करने  के  लिये  मारूति  उद्योग  लिमिटेड  के  प्लावा  कोई
 प्रन्य  यूनिट  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजनावधि  में  भारत  में  छीटी  कारों  की  प्रममातित  मांग  कितनी
 प्रोर

 वर्ष  1986  में  मारूति  उद्योग  लिगझपिटेड  द्वारा  छोटी  कारों  का  कितमा  निर्माण  किया
 गया  श्रौर  मारूति  उच्योग  लिमिटेड  द्वारा  वर्ष  1987  में  कितनी  छोटी  कारों  के  निर्माण  का  लक्ष्य  रखा
 गया  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  प्रौध्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :
 1000  सी  ०  तक  की  क्षमता  के  इंजन  वाली  सवारी  कारें  बनाने  के  लिये  सरकार  को  कई  प्रस्ताव

 प्राप्त  हुये  हैं  ।

 सरकार  द्वारा  आ्राटोमोबील  श्रौर  अ्रथ॑मूर्बिग  उद्योग  के  संबंध  में  नियुबत  किये  गये  एक
 उप  दल  ने  प्रवतूबर  1984  में  भ्रनुमान  लगाया  था  कि  1989-90  तक  सवारी  कारों  की  मांग

 1,40,000  का  रें  हो  जायेगी  ।

 वर्ष  1986-87  (28-2-87  में  मं०  मारूति  उद्योग  लिमिटेड  ने  45403  कॉरें
 बनाई  हैं  ।  वर्ष  1987-88  के  दोरान  इस  कम्पनी  की  योजना  68,000  कारें  बनाने  की

 भारत  पेट्रो  लियम  कारपोरेशन  लिमिटेड  को  परियोजनाें

 5032.  थ्रो  ई०  भ्रय्यपू  रेडडो  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 कहेंगे

 क्या  भारत  पेट्रोलियम  कारपोरेशन  लिमिटेड  ने  523  कशेड़  रुपये  लागत  की  चार
 परियोजना्ों  के  लिये  सरकार  से  स्वीकृति  प्राप्त  कर  ली

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भौर
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 श्रपेक्षित  पूंजी  जुटाने  के  लिये  भारत  पेट्रोलियम  कारपोरेशन  लिमिटेड  का  क्या
 प्रस्ताव  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  ओर  वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो

 ब्रह्म  :  भारत  पेट्रोलियम  कारपोरेशन  ने  £23  करोड़  रुपये  की
 लागत  की  किसी  भी  चार  परियोजनाझों  के  लिये  सरकार  से  अनुमोदन  श्रावश्यक  होता  है  जिसका
 लागत  भ्रनुमान  कारपोरेशन  की  प्रदत्त  शक्तियों  से  प्रधिक  होता  है  ।

 उपर्युक्त  को  देखते  हुये  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 कारपोरेशन  परियोजनाप्रों  के  लिये  धन  आवश्यकतानुसार  ऋणों  झ्लौर  ऋण
 पत्रों  के आंतरिक  सृजन  द्वारा  जुटाती  है  ।

 ऊर्जा  के  पुनः  उपयोग  में  लाये  जाने  वाले  स्रोतों  के  लिए  मारत  फ्रास  सहयोग

 5033.  श्रीमती  बसवराजेश्वरी  :  क्या  उर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  फ्रान्स  संयुक्त  परिषद  ने  ऊर्जा  दृत्यादि  के  पुनः  उपयोग  मे  लाये  जाने  वाले
 स्रोतों  में  सहयोग  की  कार्यपद्धतियों  के  संबंध  में  विचार  विमश  किया

 क्या  9  1986  को  भारत-फ्रान्स  संयुक्त  पषिषद्  की  बंठकें  हुई  और

 यदि  तो  उसमें  क्या  निर्णय  लिये  गये  श्रौर  बया  कोई  समझ्गौताकिया  गया  है  तथा
 तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्री  बसंत  :  से  भारत-फ्रांस  संयुक्त  व्यापार  परिषद  की

 बैठक  नई  दिल्ली  में  10  1986  को  हुई  थी  ।  भारत  की  प्रोर  से  बताये  गये  दानों  देशों  के

 मध्य  संयुक्त  जोखिम  के  गुंजाइशी  क्षेत्रों  में  से  एक  क्षेत्र  ऊर्जा  प्रणालीਂ  थी  ।  बेठक  की

 समाप्ति  पर  जारी  एक  संयुक्त  वक्तव्य  में  लिये  को  दो  देशों  के  बीच  सम्भावित

 भौद्योगिक  सहयोग  के  लिये  एक  उपयुक्त  क्षेत्र  बताया  गया  ,

 दूरसंचार  में  मारत  फ्रान्स  सहयोग
 -  5034.  श्रीमती  बसवराजेश्वरो  :  क्या  संयार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  फ्रान्स  संयुक्त  व्यापार  परिषद  ने  दूरसंचार  में  सहयोग  कौ  कार्य  पद्धतियों  के
 संबंध  में  विचार  विमर्श  किया

 *
 क्या  9  1986  को  भारत  फ्रान्स  संयुक्त  व्यापार  परिषद्  की  बंठकें  हुई

 झौर

 यदि  तो  इसमें  क्या  निर्णय  लिये  गये  तथा  क्या  कोई  समझौता  गया  है  और
 तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोटन  :  से  भारत-फ्रांस  संयुक्त
 व्यापार  परिषद्  के  साथ  किसी  विशिष्ट  प्रस्ताव  पर  विचारार्  प्रधिकारी  स्तर  की  कोई  बंठक
 प्रायोजित  नहीं  की  गई  थी  ।
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 तेल  और  प्राकृतिक  गेस  श्रायोग  के  इंज़ोनयरों  द्वारा  तमिलनाडु  में
 तेल  कुएं  का  अध्ययन

 5035.  श्री  के०  राममूर्ति  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  पा
 करेंगे  कि  :

 कया  तेल  और  प्राकृतिक  गस  भायोग  के  इंजीनियरों  द्वारा  तमिलताडु  में  भधियाकुडी
 गांव  में  तेल  कुए  का  विस्तृत  प्रध्ययन  पूरा  कर  लिया  गया  भौर

 यदि  तो  कब  और  इस  कुएं  से  तेल  भौर  गंस  निकालने  का  क्या  कार्यक्रम  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  और  वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 भरी  :  कुएं  की  ड्रिलिंग  कायं  पूरा  होने  के  बाद  ही  भो०एन०जी  ०सी ०
 द्वारा  कूप  संख्या  का  विस्तृत  अ्रध्ययत्त  किया  जायेगा  ।

 इस  समय  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 तमिलनाडु  स्थित  विद्यत  संयंत्रों  को  कोयले  को  सप्लाई

 5036.  भ्रौ  के०  राममूति  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  :

 क्या  तमिलनाड़  स्थित  कोयले  पर  ग्राधारित  विद्युत  केन्द्रों  को  उनकी  न्यूनतम  वाधिक
 प्रावश्यकता  से  कम  कोयला  सप्लाई  विया  जा  नहा

 यदि  तो  तत्मंबंधी  ब्यौरा  क्या  धरौर

 क्या  ततििलनाडु  स्थित  विद्युत  केन्द्रों  की  कोयले  की  नियमित  सप्लाई  सुनिश्चित  करने  के
 लिये  आस्ट्रेलिया  सरवार  के  साथ  समझौता  करने  का  कोई  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मत्रो  सुशीला  :  से

 तमिलनाडु  बिजली  बोड  के  विद्यत  केन्द्रों  शो  कोयले  की  आवश्यकताएं  स्वदेशी  रूप  से  पूरी  की  जा
 सकती  है  क्योंकि  देश  में  पर्याप्त  मात्रा  में  कोयला  उपलब्ध  है  ।

 प्राकृतिक  गत  की  सप्लाई

 5037.  भोमती  डो०  के०  भंडारी  :  क्या  पेट्"रो  लियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1985-86  के  दौरान  तथा  1986  तक  विभिन्न  उद्योगों  तथा  राज्य  बिजली
 बोर्डो  को  कितनी  मात्रा  में  प्राकृतिक  गंस  की  सप्लाई  की  और

 वर्ष  1986-87  से  1989-90  तक  उद्योगों  तथा  राज्य  बिजली  बोर्डों  को  प्राकृतिक  गस
 की  कितनी  भ्रावश्यकता  होने  का  अनुमान  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  तथा  वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो

 ब्रह्म  :  राज्य  विद्यृत  बोर्डों  सहित  विभिन्न  उद्योगों  को  1985-86  के  दौरान  भर
 1986  तक  लगभग  4840  मिलियन  घन  मीटर  प्राकृतिक  गंस  की  प्रापूर्ति  की  गई  है  ।

 भ्रो  एन  जी  सौ/मप्रो  ध्राई  एल/गैल  की  प्रांतरिक  प्रावश्यकताप्रों  को निकालकर  विभिन्न
 उपभोक्ताओं  को  निश्चित  बायदे  के  प्राधार  पर  प्राकृतिक  गंस  को  मांध  का  1986-87  से  1989-90
 के  दोरान  30.370  मिलिरन  घन  मीटर  होने  का  भनुमान  है  ।
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 शाज्यों  को  श्वाथ  तेलों  का  आवंटन

 5038.  श्री  डी०  बी०  पाटिल  :  क्या  क्ाधश  और  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 ्पो  कि  -

 कृ  कर

 वर्ष  1985-86  श्रौर  1986-87  में  प्रत्येक  राज्य  और  संघ  राज्य  क्षेत्र  की  खाद्य  तेलों
 की  मासिक  मांग  कितनी  और

 उक्त  वर्षों  के  दौरान  प्रत्येक  राज्य  को  किये  गये  प्ाबंटन  भौर  उसके  द्वारा  उठाई  गई
 मात्रा  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्री  तथा  खाद्य  और  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  एच०  के०  एल०  :
 व  दो  विवरण  संलब्न  जिनमें  तेल  वर्ष  1985-86  तथा  1986-87  के
 दोरान  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  की आयातित  खाद्य  तेल  की  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के

 लिए  उन्हें  किया  गया  प्राबंटन  तथा  उनके  द्वारा  उठाई  गई  मात्रा  राज्यवार  दिखाई  गई  है  ।

 विवरण--एक

 तेल  वर्ष  1985-86  के  दौरान  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  की  प्रायातित
 खाद्य  तेलों  की  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  अंतर्गत  उन्हें  किया  गया

 भध्रावंटन  तथा  उनके  द्वारा  उठाई  गई  मात्रा  दर्शाने  वाला  विधरण  ।

 मीटर  टनों

 राज्य/संच  राज्य  क्षेत्र  का  नाम  समूथे  तेल  वर्ष  प्रावंटन  उठाई  गई  मात्रा
 +  1985-86  की

 माग

 1  2  3  4  5
 अनगनगनगभगरनगतनीऊन  ीीीीत-त33त_+->े  ने  ::  5  -  195000  फफफसफसफसउसउस  92400  कक 83522

 2,  श्रान्त्न  प्रदेश  3600  92400  83522

 2...  भ्रसम  3600  2400  305

 3.  बिहार  30000  6550  6920

 4.  गुजरात  28800  8000  97356

 5.  हरियाणा  28800  8000  6327

 6:  हिमाचल  प्रदेश  24000  9320  6327

 2.  जम्मू  व  कश्मीर  6000  4425  2359

 9.  कर्नाटक  65000  21750  37047

 9,  केरल  62000  20200  13573

 11.  मध्य  प्रदेश  62000  20200  126174

 12.  महाराष्ट्र  230000  5500  4937

 मणिपुर 5760 5500 4937
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 1  4  3  4  5

 13,  मेघालय  7200  3975  3435

 14,  सागालेण्ड  12000  0  2453

 15.  उड़ीसा  288000  16900  11139

 16.  पंजाब  19200  13900  13462

 17.  राजस्थान  30000  5250  3159

 18,  सिक्किम  38000  1950  1047

 19.  तमिलनाइ  132000  49700  47600

 20.  त्रिपुरा  4800  2540  431

 21.  उत्तर  प्रदेश  15600  12500  10012

 22.  पश्चिम  बंगाल  186000  102000  30501

 23.  अंडमान  व  निकोबार  हीप  600  380  205

 24.  प्रदेश  300  420  52

 25.  चंडोगढ़  720  660  480

 26.  दादरा  व  नगर  हवेली  600  465  346

 27.  दिल्ली  30000  16500  15454

 28.  दमण  व  दीबे  7200  4300.  4476

 29,  लक्षद्वीप  180  255  150

 30,  मिजोरम  3000  2460  1673

 31,  पाण्डिचेरी  6000  4350  ३860

 योग  :  1439160  702930  597144

 विवरण---वो

 1986-87  के  दौरान  आयातित  खाध्च  तेलों  की
 सार्येजनि  क़

 वितरभ  प्रणाली  के  अंतग्गंत  उनका  आबंटन  तथा  उनकी  छठाई  गई

 मात्रा  दर्शाने  बेला  विवरण
 मीडंर्स  दनों

 ____  मनन  ननना-+न  ना 2  “  —

 शाण्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  समूचे  तेल  वर्ष  आबंटन  उठाई  गई  मात्रा

 1986-87  86  28.2.87  तक

 की  मांग  से  87)

 ध्रान्ध  प्रदेश  201000  27000  35584

 सम  7200  900  640

 161
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 1  2  3  4

 बिहार  17280  3000  2400

 गुजरात  208000  3570  42325

 हरियाता  30000  3400  2974

 हिमाचल  प्रदेश  12000  3400  3605

 जम्मू  व  कश्मीर  1700  1593

 कर्नाटक  112500  15500  16224

 केरल  57000  5500  5538

 मध्य  प्रदेश  —_—  11000  8896

 महाराष्ट्र  230000  36500  29154

 मणिपुर
 शा  3100  1539

 मेघालय  8400  1700  1274

 नागालेष्डट  12000  3500  3224

 उड़ीसा  72000  7700  5400

 वंजाब  21600  6100  3550

 राजस्थान  14500  2250  1889

 सिक्किम  1800  510  250

 तमिलनाड  132000  17000  15980

 जिपुरा  2736  1700  191

 उत्तर  प्रदेश  19200  5100  4012

 वश्थिम  बंगाल  186000  39300  40547

 अंडमान  व  निकोबार  द्वीप  समुहु॒  1200  390  210

 प्ररणाचल  प्रदेश  450  250  29

 चंडीगढ़  १200  350  170

 दादरा  व  नगर  हवेली  १080  250  141

 दिल्ली  35000  5800  6160

 दमण  व  दीक  5640  2200  1724

 सक्षद्दीप  200  200  159

 मिलो  रम  3000  1000  1422

 पाण्डिचेरी  7200  2800  2042

 1390186  244800  238886

 पट
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 राज्यों  को  गेहूं  भौर  चावल  का  भ्रावंटन

 5039.  श्रीमती  डी०  के०  भण्डारी  :  क्या  खाद्य  ओर  नागरिक  पृति  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 वर्ष  1984-85  से  1986-87  1987  के  दौरान  राज्यवार  कितने  गेहूं
 झोर  चावल  का  प्राबंटन  किया

 वर्ष  1985-86  श्लोर  1986-87  1987)  के  दोरान  ग्राम्रोण  रोजगार  कार्यक्रम
 के  प्रन्तगंत  राज्य-वार  कितने  गेहूं  और  चावल  का  प्रावंटन  किया  भौर

 गेहूं  भोर  चावल  का  वर्ष  1985-  6  की  इसी  अवधि  के  सूल्यों  की  तुलना  में  बतंमान
 खरीद  शोर  निगंम  मूल्य  क्या  हैं  !

 खाद्य  श्रौर  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  गुलाम  नथो  :  एक
 संलग्न  है  जिसमें  1984-85  1986-87  1987  के  दौरान  विभिन्न  राज्यों/संघ
 शासित  प्रदेशों  को  केन्द्रीय  पूल  से  गेहूं  श्रौर  चाबल  के  किये  गये  श्लावंटन  का  ब्यौरा  दिया  गया

 विवरण  2  धौर  3  संलग्न  हैं  जिनमें  राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार  कार्यक्रम  और  ग्रामीण

 भूमिहीन  रोजगार  गारंटी  कार्यक्रम  के  प्रघोन  1985-86  और  1986-87  के  दौरान  विभिन्न  राज्यों/संघ
 शासित  प्रदेशों  को  केन्द्रीय  पूल  से  गेहूं  भ्रौर  चावल  के  किये  गमे  आवंटनों  का  ब्यौरा  दिया  गया

 प्रपेक्षित  सूचना  निम्नानुसार  है  :--

 (०  प्रति

 बसूली  गेहूं  गेहूं
 घान  धान

 घान  घान

 घान  घान

 निगंम  गेहूं  गेहूं
 चावल  से  )  चाबल

 239[-

 229/-

 244/-  266/-

 चाबल

 243/-

 258/-



 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 बिव्रण--एक
 1984-85  से  1986-87  87  के  दोग़न  विधिन्न  राज्यों/सूंघ  शासित

 प्रदेशों  को  केन्द्रीय  पूल  से  चावल  झौर  गेहें  के  किये  गये  भावंटन  को

 बताने  वाला  विवरण  ।

 1984-85

 राज्य|संघ  शासित  चावल

 प्रदेश

 (0)  (2)

 झ्रान्ध्र  प्रदेश  930.0

 भ्रुणायल  प्रदेश  43.2

 झसम  235.0

 बिहार  216.0

 गुजरात  90.0

 हरियाणा  26.4

 हिमाचल  प्रदेश  38.0

 भम्मू  श्रोर  कश्मीर  156.0

 कनटिक  245.0

 केरल  1360.0
 मध्य  प्रदेश  216.0

 महाराष्ट्र  300.0

 मणिपुद्ध  ३6.0

 मेघालय  78.0

 मिजोरमख  61.0

 नागालेण्ड  48.0

 उड़ीसा  84.0

 पंजाब  6.0

 164

 3।  1987

 मीटर  टम )

 1986-87
 87

 गेहूं  चावल  गेहूं  बानस

 .

 गेहूं

 ७)  (40  (७9)  (७  (9७

 705.42  1075.0  856.95  1265.0  663.48

 19.05  48.0  27,2  58.5  18.1

 677.3  395.0  937.31  490.0  754.58

 1356.27.  258.0  1565.6  275.0  1287.55

 483,98  182.5  774.45  285.0  444.16

 443.04  34.2  670.75  38.5  572.84

 63.0  69,0  85.5  71.5  79.%

 361.68  176.0  463.8  234.0  358.4

 637.77  484.0  819.28  560.0  711.92

 550.82  1505.0  599.02  1525.0  511.2

 436.56  268.0  589.92  275.0  667.66

 1439.75  435.0  1643.5  640.0  1314.98

 31.0  43.0:  36.0  ,  48.5  28.0

 40,0  92.5  44.7  93.5  33.6

 18.0  77.0  18.0  70.5  14,25

 52,0  55.0  68.36  64.0  79.78

 461.6  171.0  625.97  160.0  472.55

 "485.,4  13.2  637,11  18.0  515.58
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 (1)  (2)  (3)  (4)  (5)  (6)  (7)

 राजस्प्रान  12.0  404.0  19.0  529.0  22.0  718.5

 सिक्किस  42.5  10.52  46.5  12.76  48.5  9.53

 तमिलनाद  300.0  1109.33  $25.0  1492,73  655.0  1008.2

 त्रिपुरा  91.0  62.0  115.0  75.47  145.5  56.72

 उत्तर  प्रदेश  320,0  1685-9  460,0  1998-71  550.0  1550.73
 पश्चिमी  बंगाल  1320.0  2260.37  1420.0  2477.71  1375.0  2034.31

 प्रण्डमान  तथा
 निकोबार  द्वीप

 समूह  12.3  6.6  14.5  9.2  12.0  8.4

 चण्डीगढ़  3.0  52.8  3.05  76.46  4.7  54.9

 दादर  तथा  नगर

 हवेली  1.2  0.24  1.2  0.25  1.6  0.53

 दिल्ली  180.0  950.8  245.0  1082.19  275.0  848.4

 द्रमन
 श्रौर  दीव  36.0  52.4  49.0  56.84  49.52  45.52

 लक्षद्वीप  5.5  0.43  5.5  0.43  5.5  0.07

 पांडिचेरी  20.0  10.24...  23.5  18.79  20.5  16.64
 Guar

 1985-86  5-86  और  1986-87  के  दौरान  विभिन्न  राज्यों/संघ  शासित  प्रदेशों  को  राष्ट्रीय
 ग्रामीण  रोजगार  कार्यक्रम  के  प्रधीन  खाद्याननों  के  आवंटन  को  बताने

 वाला  विवरण  ।

 मौटरी  टन

 1985-86  1986-87

 क्रम०  सं०  राज्य/संघ्  शासित  प्रदेश  चावल  गेहूं  हेहू

 (1)  (2)  (3)  (4  (5)  (6)

 1.  प्रान्प्न  प्रदेश  18.3  49.6  60.28  60.28

 2,  प्ररुणाचल  प्रदेश  0.16  ज+  0.78  न

 16



 प्रश्नों  क ेमौखिक  उत्तर

 166

 (2)

 असम

 बिहार

 गुजरात
 हरियाणा

 हिमाचल  प्रदेश

 जम्मू  और  कश्मीर

 कर्नाटक

 केरल

 मध्य  प्रदेश

 महाराष्ट्र

 सणिपुर
 मेघालय

 मिजोरम

 सागा  लेण्ड

 उड़ीसा
 पंजाब

 राजस्थान

 सिक्किम

 तमिलनाडु

 त्रिपुरा
 उत्तर  प्रदेश

 पश्चिम  बंगाल

 झ्र०  तथा  नि०  द्वीप  समूह
 चष्डीं  गढ़
 दा०  तथा  न०  हवेली
 दिल्ली

 दमन  और  दीव

 लक्षद्वीप
 पांडिचेरी

 3  1987
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 विवरण---तीन

 1985-86  श्रौर  1986-87  के  दौरान  विभिन्न  राज्यों/संघ  शासित  प्रदेशों  को  ग्रामीण

 भूमिहीन  रोजगार  गारंटी  कार्यक्रम  के  प्रधोन  खाद्याननों  के  प्रावंटन  को  बताने
 वाला  विवरण  ।

 मोंटरी  टन

 1985-86  1986-87

 क्र०  सं०  राज्य/संघ  शासित  प्रदेश  चावल

 है

 ्ााय  चावल
 ः

 गेहूं

 (1)  (2)  (3)  (4)  (5)  (6)

 1.  प्रान्ध्र  प्रदेश  16.20  49.60  47.78  47.78

 2.  प्रदेश  0.14  न  0.78  न

 3.  प्रसम  3.57  10.85  5.02  5.02

 4.  बिहार  99.65  2.58  138.08

 5.  गुजरात  न  23.  24  16.46

 6.  हरियाणा  न  5.33  न  9-32

 7.  हिमाचल  प्रदेश  न  1.68  3.00  3.00

 8.  जम्मू  भौर  कश्मीर  1.46  5.75  7.40  बज

 9.  कर्नाटक  14.20  23.60  31.81  31.81

 10.  केरल  6.10  23.15  31.34  31.34

 11.  मध्य  प्रदेश  5.00  62.29  20.70  62.26

 12.  महाराष्ट्र  न  18.93  22.80

 13.  मणिपुर  0.21  ता  0.54  च+

 14.  मेघालय  0.26  न  0.76  न+

 15.  मिजोरम  0.13  न  0.78  —

 16.  नागालैण्ड  0.14  0.55  1.22  न

 17.  उड़ोसा  14.63  22.70  18.13  18.13

 18.  पंजाब  न  6.95  9.92

 19.  राजस्थान  _  52.30  न  38.80

 20.  सिक्किम  0.17  0.40  0.42  0.20



 प्रन्नीं  के  लिंखिती  उत्तर  31  1987

 (1)  (2)  (3)  (4)  (5)  (6)

 21.  तमिलनाडु  22.00  44.80  39.97  39.97

 22.  त्रिपुरा  0.65  6.70  0.82  0.82

 23,  उत्तर  प्रदेश  ना  193.50  ध्य्य  276.37

 24,  पश्चिम  बंगाल  न  51.53  न  62.38

 25.  तथा  निकोबार

 द्वीप  समूह  0.15  न+  0.78  —

 26.  चंण्डीगढ़ं  गा  0.03  न  0.22

 27.  दादर  तथा  नगर  0.09  0.05  0.20  0.20

 28.  दिल्ली  गा  0.06  _  0.35

 29,  दमन  तथा  0.20  —  0.90  —

 30.  लक्षद्वीप  0.04  ज+  0.22  न

 31.  पाण्डिचेरी  0.16  ज+  0.78  —

 विहोग  जिलाਂ  के  स्थान  पर  विकास  केन्द्र

 £040.  श्री  डो०  बो०  पादिल  :  क्या  उद्योग  संत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1983  में  प्रारंभ  को  गई  विहीन  जिलाਂ  योजना  के  अंतंगंत  अंनै्क  प्रोत्साहन
 दिये  जाने  के  बावजूद  इसके  वांछित  परिणाम  प्राप्त  नहीं  हुए

 क्या  यह  संच  है  कि  उपर्यृक्त  कारणों  वश  बिहीन  जिलाਂ  योज॑नां  के  स्थाम  पर

 केन्द्रਂ  योजना  प्रारम्भ  किये  जाने  की  संभावना  भौर

 यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य  विशेषतायें  क्या  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  ओशोणिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एस०  :

 देश  में  उद्योग  रहित  जिलों  में  उद्योगों  की  स्थापना  के  1983-86  के  वर्षों  के
 लिखित  संख्या  में  आाशय-पल  तथा  श्रौद्योगिक  लायसंस  जारी  किये  गये

 वर्ष  भाशय-पत्र  श्रोधोगिक  लाइसेंस

 1983  111  13

 1984  84  27

 1985  114  433

 1986  94  29
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 उपयुक्त  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  उद्योग  रहित  जिलों  में  उद्योगों  की  स्थापना  के  लिए
 उद्यमियों  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  सरकार  द्वारा  दिये  जा  रहे  प्रोत्साहनों  के  परिणाम  मिल  रहे

 तथा  उच्चोग  रहित  जिलों  में  विकास  केन्द्रों  के  विकास  के  लिए  पहले  से  ही  एक
 योजना  इस  योजना  का  ब्यौरा  क्षेत्रों  में  उद्योग  के  लिए  प्रोत्साहनਂ  नामक  पुस्तिका  में
 दिया  गया  इस  पुस्तिका  की  प्रतियां  संसद-पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 फिर  पिछड़े  क्षेत्रों  में  प्लोद्योयीोकरण  को  विद्यमान  योजनाभों  के  पुनरोक्षण  तथा  संशोधन
 के  लिए  गठित  गअन्तंमंत्रालय  समिति  ने  भी  इस  संबंध  में  कुछ  सिफारिशें  की  समिति  की  रिपोर्ट
 पर  सरकार  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रहौ  है  ।

 खाद्याननों  के  भंडारण  हेतु  लत्तियों  का  उपयोग

 5041.  भरी  धसेपाल  सिंह  सलिकन  :  क्या  खाद्य  और  नागरिक  पूर्ति  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  खत्तियों  की  ख्ाद्यान्नों  के  भंडारण  की  क्षमता  जंसा  कि  बहुत  से

 पश्चिमी  देशों  में  किया  जाता  घिचार  किया  श्नौर

 यदि  तो  तत्पम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  भ्रौर  यदि  नहीं  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संसदोय  कार  मंत्री  तथा  खा  और  नागरिक  पृति  मंत्री  एच०  के०  एल०  :

 प्रौर  मुद्यलया  निर्माण  की  ऊंची  लागत  और  साधनों  की  तंगी  होने  के  कारण  साइलों  का
 निर्माण  करने  के  प्रस्ताव  को  व्यवहाय  नहीं  समझा  गया  भारतीय  खाद्य  निषम  खाद्यान्नों

 का  निर्यात  करने  के  लिये  साइलों  का  निर्माण  करने  की  व्यवहायंता  की  जांच  कर  रहा  है  ।

 डंक  टेलीफोन  एक्सचेंजों  में  कम्प्यूटर  प्रणाली  स्थापित  करता

 5042,  भ्री  के  ०  प्रधानी  :  क्या  संचार  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  ट्रक  टेलीफोन  एक्सचेंजों  में  कंप्यूटर  प्रणाली  स्थापित  करने  से  कर्मचारी  फालतू

 हो  भोर

 यदि  हां  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  जी  सरप्लस  स्टाफ  होने

 को  संभावना  नहीं  है  ।

 शौघ्र  उत्तर  दिये  जाने  एवं  कंप्यूटरीकृत  ट्रंक  एक्सचेंजों  फे  माध्यम  से  ट्रंक  काले  लगाने

 से  ट्रंक  ट्रेफिक  में  वृद्धि  होते  की  उम्मीद  सरप्लस  स्टाफ  यदि  कोई  तो  विभाग  में

 प्रतिरिकत  माँग  एबं  भ्रन्य  संबंड  सेवा  को  जरूरतें  पूरी  करने  के  लिये  लगा  दिया  जामेगा  ।

 मआरतीय  साक्ष्य  अधिनियम  में  सशोधन

 5043.  भी  शाॉंतारास  नाथफ  :  गया  विधि  झौर  श्याय  मंत्री  यह  बंताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  यह  पता  लगाने  के  लिये  कोई  भ्रष्ययन  किया  है  कि  भारतीय  साक्ष्य

 प्रधिनियम  में  प्रस्तविष्टि  उपयन्धों  के  कारण  सुनवाई  के  स्तर  घर  मुकदमों  के  निपटारे  में  कहाँ  लक

 विलंब  होता
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 क्या  साक्ष्य  अभिलिखित  करने  के  प्राधुनिक  तरीकों  को  मान्यता  देने  का  उपबंध  करने
 के  लिये  भारतीय  साक्ष्य  प्रधिनियम  में  संशोधन  करने  का  प्रस्ताव  भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 विधि  श्ौर  न््णय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एच०  आर  »  .:  जी

 प्रोर  इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  नही  जब
 कभी  प्रावश्यकता  सरकार  साक्ष्य  ग्रधिनियम  में  संशोधन  करेगी  ।

 कर्नाटक  में  डाक  छंटाई  कार्यालय  खोलना

 5044.  श्री  नरासह  सूथंबंशों  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  कर्नाटक  के  बीदर  जिले  में  डाक  छंटाई  कार्यालय  खोलने  का  विचार
 भोर

 ह

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संथार  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  संतोष  मोहन  :  जी  नहीं  ।

 विभागद्वारा  निर्धारित  मानदण्डों  के  प्रनुसार  ब॑दर  में  छंटाई  कार्यालय  खोलने  का
 प्रौचित्य  नहीं  बनता  है  ।

 कर्नाटक  राज्य  की  मिट्टी  के  तेल  के  अतिरिक्त  कोटे  को  मांग

 5045.  श्री  नरसिह  सूर्यथशी  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गेस  संत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  कर्नाटक  सरकार  ने  जन  वितरण  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  से  मिट्टी  के  तेल  के

 झतिरिक्त  कोटे  को  मांग  की  श्ौर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ”

 पेट्रो  लियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  और  जि  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री
 ध्रो  :  हां  ।

 कर्नाटक  राज्य  को  1987  के  लिए  1005  मीट्रिक  टन  मिट्टी  के  तेल  का
 रिक्त  ह्लावंटन  किया  गया  है  |

 बोदर  जिल  के  गांवों  में  डाकधरों  को  सुविधा

 5046.  श्री  मरसह  सूर्यबश्षी  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कर्नाटक  के  बीदर  जिले  के  ऐसे  कितने  गांव  हैं  जिनमें  डाकघर  सुविधा यें  अभी  प्रदान  की
 जानी  भोर

 शेष  क्षेत्रों  में  डाकधरों  की  व्यवस्था  कब  तक  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  बीदर  जिले  में  281  ग्रामीण

 डाकभर  मोजूद  हैं  तथा  इनके  माध्यम  से  जिले  के  सभी  598  प्रामों  में  पर्याप्त  डाक  सेवायें  प्रदान  की

 जाती  हैं  ।
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 उपयुक्त  भाग  के  उत्तर  को  मद्देनजर  रखते  हुये  प्रश्न  ही  नहीं
 बोदर  जिले  सहित  सभो  क्षेत्रों  क ेलिए  फिर  से  मुल्यांकन  किया  जा  रहा  है  भौर  मूल्यांकन  के  परिणाम
 के  भाधार  पर  ही  फिर  प्रतिरिकत  डाकधर  श्योलने  के  लिए  कायंबाही  की

 बिहार  में  सरकारो  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  केरद्रीय  कार्यालयों  को  अबस्थिति

 5047.  श्री  सेयद  शाहबुद्दोन  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  इपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  बिहार  में  कोन-कौन  से  सहकारो  क्षेत्र  के  प्रोद्योगिक  संयंत्रों  को

 स्थापना  की

 सरकारी  क्षेत्र  के  वे कोन-कौन  से  उपक्रम  हैं  जिनका  मुख्य  कायं  इस  समय  बिहार  में
 चल  रहा  है  तथा  उनके  केन्द्रीय  कार्यालय  कहां-कहां  स्थित

 सरकारो  क्षेत्र  के  उपक्षमों  के  केन्द्रीय  कार्यालय  स्थापित  करने  में  क्या  मान  दण्ड  श्रपनाये
 जाते  और

 क्या  सरकारो  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  कार्यालयों  को  उसी  राज्य  में  स्थापित  करने  का
 विचार  जहाँ  इनका  मुख्य  कार्य  चल  रहा  हो  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  सरकारी  उच्चम  विभाग  में  राज्य  मंत्री  के  ०के  ०  तिधारी  )  :  और
 संलग्न  विवरण  में  यथा  सूचोबद्ध  26  उच्यमों  के  एकक/संयंत्र/|कार्यालय  बिहार  में  स्थित  हैं  जिनमें

 बिहार  राज्य  में  5  करोड़  रुपये  से  भ्रधिक  राशि  का  प॒जी-निवेश  किया  गया  इनमें  से  क्रम  संख्या
 1  से  11  तक  सूचीबद्ध  किये  गये  उच्चमों  के  मुख्य  कार्यकलाप  इस  समय  बिहार  में  चल  रहे
 सकल  परिसम्पत्ति  के  रूप  में  उनके  कुल  पूंजो-निवेश  की  तुलना  में  बिहार  में  किये  गये  पूंजी-निवेश
 से  निर्णय  किया  जाता  ।।  उद्यमों  में  से  10  उद्यमों  के  पंजीकृत  कार्यालय  बिहार  में

 स्थित  शेष  उद्यम  प्वर्थात्  फास्फेट्स  एण्ड  केमिकल्स  लि०  का  पंजोकत  कार्यालय

 दिल्ली  में  है  ।

 और  सम्बद्ध  उद्यम  के  प्रमुख  प्रचालन  क्षेत्र  के  नजदीक  पंजीकृत  कार्यालयों  की

 स्थापना  को  प्रधिमान्यता  दी  जाती  विभिन्न  कारणों  जैसे  किसी  उद्यम  के  भ्रनेक  एकक
 -  मिलन-सिन्न  क्षेत्रों  में  स्थित  प्रशासनिक  सुविधा  श्रादि  के कारण  हस  सिद्धान्त  का  सदा  ही  पालन

 करना  सम्भव  नहीं  हो  सकता  है  ।

 विवरण

 उन  केन्द्रीय  सरकारी  उद्यामों  के नाम  का  विवरण  किनके  एकक  /संयंत्र/कार्यालय

 बिहार  में  स्थित  हैं  जिनमें  31-3-1986  को  5  करोड़  रुपमे  सै  अधिक

 पूंजी-निबेश  किया  गया  है  ।

 क्रम  संख्या  उद्यम  का  नाम

 1.  भारत  कोकिंग  कोल  लिमिटेड

 2...  सैश्ट्रल  कोलफीहडइस  लिसिटेड*

 3.  भारी  इंजीनियरिंग  निगम  लिमिटेड*

 गा
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 क्रम  संख्या  उद्यम  का  नाम

 4.  यूरेनियम  कारपोरेशन  आफ  इण्डिया  सिमिटेड

 5.  मेटालजकिल  एण्ड  इंजी०  कनसल्टेंट  लिमिटेड*

 6.  भारतीय  एवं  विकास  लिमिटेड*

 7.  केन्द्रीय  खनन  भ्रायोजन  एवं  विकल्प  संस्थान  लिमिटेड

 8.  इण्डिया  फायरब्रिक्स  एण्ड  इन्सूलेशन  कं०  लिमिटेड

 9,  भारत  वेगन  एण्ड  इंजी०  कं०  लिमिटेड

 10...  माइका  ट्रेडिंग  कारपो०  प्राफ  इण्डिया  लिमिटेड*

 11.  फास्फेट  एण्ड  कमिकल्स  लिमिटेड

 12.  भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड

 13.  भारतीय  उवरक  निगम  लिमिटेड

 14.  भारतीय  तेल  मिगस  लिकिटेड

 15.  ईस्टने  कोलफील्डस  लिमिटेड

 16.  हिन्दुस्तान  फर्टीलाइजर्स  कारपो ०  लिफ्सटिड

 हिन्दुस्ताक  कापर  लिमिटेड

 18,  इण्डियनਂ  झायरन  एल्ड  स्टील  कम्पनी  लिमिटेड

 19...  तेल  एवं  प्राकृतिक  गस  श्रायोग

 20,  इण्डियन  ड्रग्स  एण्ड  फार्मास्यूटिकल्स  लिमिटेड

 21...  हिन्कुत्तान  स्टील  वक्से  कन्स्ट्रकुक्षन  लिसिटेड

 22:  अकुयल  इण्डिया  लिमिटेड

 23.  नेशनल  थमंल  पावर  कारपो०  लिमिटेड

 24,  भारतीय  खाद्य  निगम

 25.  गारडुनਂ  रीक्ष  शिपविल्डसे  एण्ड  इंजीमियस  लिमिटेड

 26.  भारत  रिफ्रैक्रीज  लिमिटेड*

 fiz

 अपंजीकत  कार्यालय  बिहार  हिवातः  हैं  ।

 31  1987
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 चोनी  का  राय

 5048.  डा०  कपासिषु  ओोई  :  क्या  राद्य  और  नामरिक  पूर्ति  मंद्रो  यह  क्लने  की  कृपा
 करेंगे

 क्या  वर्ष  1987-89  के  दोरान  प्रायातित  चीनी  की  भावश्यकता  के  बारे  में  कोई

 पध्नुमान  लगाया  गया  झ्ौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रों  तथा  खाद्य  ओर  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  एच०  के०  एल०  :

 श्रौर  1987-89  के  दोरान  प्रायातित  चीनी  की  प्रावश्यकता  के  बारे  में  प्रनुमान  लगाना
 1986-87  से  1988-89  सक  के  चीनी  क्यों  के  दौरान  चोनी  के  कुल  उत्पादन  झौर  प्रत्याशित  खपत

 पर  निर्भर  चूंकि  चालू  चीनो  वर्ष  का  मुख्य  पिराई  मौसम  पूरे  वेग  से  चल  रहा  है  प्ौर  धन्य
 चर्षों  के  बारे  में  उत्पादन  की  प्रवृत्तियों  का  प्रनुमान  लगाना  जल्दबाजी  इसलिये  फिलहाल
 पझ्पनी  झायात  संबंधी  प्रावश्यकताओं  का  स्पष्ट  प्रनुमान  लगाक्ता  सम्धव  नहीं  है  ।

 उपभोक्ताभों  को  स्लामा  पकाने  को  गेस  के  झ्तिरिक्त  सिल्ब्हर  धिये  जाना

 5049.  श्रपे  बो०  एस०  बिजयरायबन  :  क्या  वेट्रोलियिम  और  प्राकृतिक  ऐस  मंत्रों  यह  बताते
 को  फ्लपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उपभोक्ताओ्रों  को  ल्वाना  पकाने  की  ग्रेंस  का  एक  भकिरिक्त  सिलेण्डर  देने  की
 व्यवस्था  समाप्त  कर  दी  गई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  छोर

 क्या  निकट  भविष्य  में  ८ह  ब्यवस्था  पुनः  शुरू  किये  जाने  की  संभाकना  है  ?

 पेट्रोलियम  भ्रौर  प्राकृतिक  गेस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्र  भोर  किलर  बंत्र्कथ  में  राज्य  मंत्रो

 ब्रह्म  :  श्रोर  सर्दियों  के  मौसम  में  एल०पी०जी०  की  मांग  में  वृद्धि  होने  तथा
 देश  के  कुछ  भागों  में  रिफिलों  फी  सप्लाई  में  बकलाग  पाने  के  कारण  पिछले  कुछ  महीनों  में
 एल  ०पी  ०जी  ०  उपभोकताझों  को  दूसरा  सिलिण्डर  जारी  करना  अस्थायों  तौर  पर  रोक  दिया

 गया

 श्रनेक  स्थानों  पर  यह  पहले  ही  आरम्भ  कर  दिया  गया  है  ।

 इटुक्को  ओर  परथानामथोटा  जिले  में  टलेक्स  एक्सलेंज

 5030.  प्रो०  पी०  जें*  कुरियन  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  के  प्ानामथीटा  प्रोर  इट क््को  जिले  में  एक-एक  ट्लेक्स  एक्सचेंज  स्थापित

 करने  की  मांग  को  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  इन  एक्सचेंजों  को  स्थापित  करने  के  लिये  कोई  कार्यसही  को  गई
 और

 तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहत  :  जी  नह्ढीं  ।
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 और  उपर्युक्त  के  उत्तर  को  मद्देनजर  रखते  हुये  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 केरल  में  इटकक्की  श्ौर  पयानामथोटा  जिले  में  टलोफोन  कनेष्शनों  के  लिये

 लम्बित  आवेदन  पत्र

 5051.  प्रो०  पो०  ज«  क्ुरियन  :  क्या  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  के  इटुक््की  प्रौर  पथानामथीटा  जिले  में  टेलीफोन  कनेक्शन  के  लिये  लम्बित  पढ़ें

 हुये  भ्रावेदन  पत्रों  की  कुल  संडया  कितनी  भर

 पिछले  बकाया  प्रावेदन  पत्री  को  निपटाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  30-9-1986  की  स्थिति  के

 पझनुसार  जिलेवार  लंबित  आवेदनों  का  ब्योरा  इस  प्रकार  है  :--

 इट॒बकी  1967

 पथानामचिद्टा  3866

 इटुक््की  के  7  और  पथानामथिट्टा  के  9  एक्सचेंजों  का  क्रमशः  विकास  किया  जाना  है
 ताकि  बकाया  झावेदनों  को  निपटाया  जा  सके  ।  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  जिन  एक्सचेंजों  का  विस्तार  करने  का  प्रस्ताव  है
 उमका  ब्यौरा  इस  प्रकार  बशतें  कि  इनके  लिये  उपस्कर  तथा

 तकनीकी  व्यवहार्यता  सुलभ  हो  ।

 इदुक्को  जिला

 1.  कट्टप्पाना

 2...  थोडपूझा

 3,  वंदीपेरियर

 4...  चोलचुवाड॒
 अन्चीरि

 6.  चित्तरापुरम

 7,  ठप्पुथारा

 वयानामबिट्टा

 1.  प्राइर

 2...  कोस्ती

 कंभताड

 4.  कुन्नामथानूनम

 5.  पंडलम

 174



 10  1909  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 6...  पथानामाथिट॒टा
 5५  रन््नी

 8.  तिरुस्व॒ल्ला

 9  भथनन्नीथोडा

 कोझनचेरो  में  टलोफोन  एक्सचेंज  को  बदलकर  स्वचालित  टलोफोन  एक्सचेंज  बताना  .

 5052.  प्रो०  पो०  जे०  कुरियन  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  के  पथानामथीटा  जिले  में  कोझनचेरी  में  टेलीफोन  एक्सचेज  को  बदलकश
 स्वचालित  टेलीफोन  एक्सचेंज  बनाने  का  प्रस्ताव  भोर

 यदि  तो  इसके  कब  तक  पूरा  होने  की  संभावना  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  संतोष  मोहन  :  जी  नहीं  ।

 वर्ष  1989-90  के  दोरान  एक्सचेंज  का  स्वचलीकरण  करने  का  प्रस्ताव  है  बछरतें  कि
 उपस्कर  और  एक्सचेंज  भवन  उपलब्ध  हो  जाएं  ।

 केरल  के  पयानामथीटा  जिल  में  मंडल  कार्यालय

 5053.  प्रो०  पो०  जे  ०  कुरियन  :  क्या  सचार  सत्रो  यह  बत।ने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  केरल  में  पथानामथीटा  जिले  में  टेलीफोन  के  मंडल  कार्यालय  में  स्थापना  किये
 जाने  की  मांग  की  गई  ६;  भ्रौर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  कौ  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 संचार  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  संतोष  मोहन  :  जी  हां  ।

 परथानामथीटा  के  लिये  प्रलग  से  दूरसंचार  जिला  स्थापित  करने  का  प्रभी  भोचित्य
 नहीं  बनता  ।

 टेली  विजन  को  तरह  के  टेलीफोन  आरम्भ  करना

 5054.  थ्रो  हुसेन  दिलवाई  :  क्या  संचार  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विकसित  देशों  में  टेलीविजन  की  तरह  के  टेलीफोन  प्रारंभ  किये  गये

 क्या  इन  नये  टेलीफोनों  की  काये  प्रणाली  टेलीविजनों  की  कार्य  प्रणाली  के  समान

 क्या  यह  सच  हैं  कि  इन  टेलीफोनों  के  लिये  भूमिगत  तार  बिछाने  की  प्रावश्यकता  नहीं
 होती

 कया  भारत  के  महानगरों  में  शये  प्रकार  के  ऐसे  टेलीफोनों  का  झारंभ  करने  का  प्रस्ताव
 धौर

 (8)  यदि  तो  कब  तक

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  संतोष  सोहन  :  जी  विकासशील  देक्षों
 में  भी  टेलीविजन  टाइप  के  टेलीफोन  जिन्हें  वीडियो  प्रथवा  पिक्चर  फोन  कहा  जाता  प्रायोगिक

 पध्राधार  पर  हो  परीक्षण  किया  गया  है  ।
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 जी  नहीं  |  इनके  काय  में  महत्वपूर्ण  अंतर  नहीं  है  ।

 जी  नहीं  ।  इस  प्रकार  के  टेलीफोन  के  लिये  भी  भूमिगत  केबिलों  की  आवश्यकता

 होती  है  ।

 जी  नहों  ।

 उचपर्थकक््त  भाग  को  देखते  हुये  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 झ्रीघध-निर्भाण  के  लिए  मानदण्ड  निर्धारण  करने  वालो  समिति

 5055,  भो  पौ०अरर  बेक्टेशन  :  क्या  उच्योष  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  ;

 कया  भायातित  तत्व  से  बनने  वाले  भ्रौषधों  तथा  देश  में  सुलभ  प्रोद्योगिकी  के  द्वारा  बनाये
 जाने  वाली  झ्ौषधों  के  चरणबद्ध  निर्माण-कार्थक्रम  के  लिये  मानदण्ड  निर्धारित  करने  के  लिये  कोई
 सरकारी  समिति  गठित  की  गई

 यदि  तो  तल्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  श्ौर

 यदि  तो  इसकी  मुझय  सिफारिश  क्या  हैं  तथा  दहन  पर  कया  कायंवाही  की  गई  है  ?

 उद्योग  संजालय  में  रसाथन  भोर  पेट्रो  रसायन  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  आर०  के०

 जयचग्  :  हां  ।

 समिति  की  रचना  निम्न  प्रकार  है  :--

 1,  डा०  एम०  रामास्वामी  भ्रध्यक्ष

 उप  डीजीटीडी

 2,  साइंस  एवं  तकनीकी  विभाग  का  प्रतिनिधि  सदस्य

 3.  श्रौद्योगिक  विकास  विभाग  प्रतिनिधि  सदस्य

 4,  श्री  पी०  एम०  परियोजसा  प्धिकारी  सदस्य  संयोजक

 रसायन  एवं  पेट्रो  रसायन  विभाग

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 करोलबाग  टेलीफोन  एक्सचेंज  से  प्लटिनम  को  चोरी

 5056.  श्री  साइसन  तिग्गा  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  क्ृपा  करेंगे  कि

 कसा  बय  1986  में  नई  दिल्ली  में  करोलबाग  टेलीफोन  एक्सचेंज  से  प्लेटिनम  की  चोरी

 हुई
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 भविष्य  में  इस  प्रकार  की  चोरियों  को  रोकने  हेतु  श्वपराष्तियों  का  पता  लगाने  के  लिये

 बया  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  जी  हाँ  ।
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 में  करोल  बाग  टेलीफोन  एक्सचेंज  के  रूटोन  भनुरक्षण  के  दौरान
 जांच  से  प्लेटिनम  टिप  युक्त  भ्रनेक  रिले  ट्रिवन  कानटेंक्ट  के  काटे  जाने  एवे  का  पता
 चला

 पुलिस  तथा  बिभाग  द्वारा  जांच  करने  के  बावजूद  भी  दोषी  व्यक्तियों  का  पता  नहीं  चल
 सका  ।  एक्सचेंज  की  सतकंता  तेज  कर  दी  गई  है  ।

 झानप्न  प्रदेश  में  रायलसोमा  में  तेल  को  खोज

 5057.  श्रो  एस०  पलाकोर्डायुड  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 Me

 आन्ध्र  प्रदेश  के  रायलसीमा  क्षेत्र  वित्तर  ध्ौर  प्रनंतपुर  में
 तेल  की  खोज  के  लिए  भव  तक  क्या  प्रयास  किये  गये

 क्या  इस  क्षेत्र  में  तेल  पाये  जाने  की  फोई  संभावना  आर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गेस  संज्ालय  के  राज्य  मंत्रो  झौर  वित्त  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री

 :  से  ये  क्षेत्र  किसी  फ़लदायक  प्रन्वेषण  प्रयासों  के  लिए  संभावनापूर्ण  नहीं
 समझ्े  गये  हैं  ।

 ह

 केरल  द्वारा  भन््य  राज्यों  स ेचावल  खरोद

 5058.  थरो  के०  मोहनदास  :  क्या  ल्ाद्य  भौर  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  पिछले  तीन  ब्षों  के  दोरान  केरल  को  चाबल  उत्पादक  राज्यों  से  चावल  की  सीधी

 खरीद  करने  क्रो  श्रनुमति  दो  गई  भोर

 यदि  किन-किन  राज्यों  से  खरोद  की  गई  थी  तथा  कितनो  भाषा  में  प्लौर  किस  मूल्य

 खाद्य  भ्लौर  नागरिक  पृर्ति  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  गुलाम  भबो  :

 नहीं  ।  केरत  को  1984-85  खरीफ  विपणन  मोसम  भोर  उसके  बाद  से  चावल  उत्पादक
 राज्यों  स ेचाबल  की  कोई  प्नुमति  नहीं  दी  गई

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 Wk  श्रई  विल्लो  में  चाणक्यपुरो  टलोफोन  एक्सचेंज  से  नए  टेलोफोन  कनेक्शन  देगा

 5059.  शी  एस  ०  जी०  घोलप  :  कया  संथार  मंत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नई  दिल्ली  में  चाणक्यपुरी  टेलीफोन  एक्सचेंज  के  प्रस्तगंत  पाने  बाले  क्षेत्रों  में  बहुत
 समय  सै  नये  टेलीफोन  कनेक्शन  नहीं  दिये  गये  और

 यदि  तो  इस  केरुद्र  में  श्रपना  टेलौफोग  लगबवाध्ो  योजना  के  पश्रभ्तगेंत  कितने

 आावेदन  पत्र  श्र॒भीौ  तंक  लम्बित  पड़े  हैं  प्रोर  लम्बितं  प्रावेदने  पत्रों  को  स्वीकृति  देने  में  कितना  समय
 -  लगेगा  ?
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 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  सोहन  :  जी  1986  के
 दौरान  100  टेलीफोन  कनेक्शन  प्रदान  किये  गये  थे  ।

 1.3.1987  की  स्थिति  के  भ्रनुसार  चाणक्यपुरी  टेलीफोन  एक्सचेंज  को  प्रतीक्षा  सूची  में

 661  प्रो०्वाई०टी०  श्रेणी  के  आरवेदन  लम्बित  1989-90  के  दौरान  नया  टेलीफोन  एक्सचेंज  खुल
 जाने  पर  इन्हें  निपटा  दिये  जाने  की  संभावना

 खादी  प्रामोशोग  भवन  द्वारा  भूखण्ड  की  खरीद

 5060,  शोमती  विद्यायतो  चतुवदो  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  खादी  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली  ने  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  से
 प्रोखला  भ्रौद्योगिक  क्षेत्र  मे ंएक  भूखंड  खरीदा

 यदि  तो  भूखंड  का  मूल्य  कितना  है  और  खादी-पग्रामोद्योग  भवन  में  दिल्ली  विकास
 प्राधिकरण  से  इस  भूखंड  का  कब्जा  किस  तारीख  को  प्राप्त  किया  श्ोर

 उक्त  भूखंड  पर  इतना  समय  बीत  जाने  पर  भी  कोई  निर्माण  काय॑  प्रारम्भ  न  किये  जाने
 के  क्या  कारण  हैं  झौर  निर्माण  कार्य  के  कब  तक  प्रारम्भ  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 उधोग  मंत्रालय  में  श्रौद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  एस०  :

 हां  ।

 दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  को  लगभग  12  लाख  रुपये  की  राशि  दी  गई  थी  और  प्लाट
 का  स्वामित्वाधिकार  29,9.1976  को  लिया  गया  था  ।

 निर्माण  कार्य  आरम्भ  नहीं  किया  जा  सका  क्योंकि  उस  प्लाट  पर  किसी  का  भ्रवेध  कब्जा
 था|  प्रस्ताव  है  कि  जंसे  ही  अनाधिकृत  कब्जा  करने  वाले  प्लार  खाली  निर्माण  का  तुरस्स
 झारम्भ  कर  दिया

 दिल्लो  प्रशासन  के  इलेक्ट्रानिको  परिसर  में  आधारभूत  सुविधाएं

 5061,  श्री  कमल  नाथ  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  पिछले  एक  वर्ष  से  अनिवासी  भारतीयों
 सहित  प्रनेक  उद्यमों  भ्रोखला  श्रौद्योगिक  क्षेत्र  चरण-दो  में  दिल्ली  प्रशासन  के  इलेक्ट्रोनिकी  परिसर  में

 बिजली  तथा  पानी  जे॑सी  प्राधारभूत  सुविधाशों  की  कमी  के  कारण  कठिनाईयों  का  सामना  कर  रहे
 भौर

 वदि  तो  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किए  जा  रहे  हैं  ?

 उद्योग  संत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :
 ध्रोर  दिल्ली  प्रशासन  के  खोखला  में  इलेक्ट्रानिक्स  के  लिए  भौद्योगिक  बस्ती  में
 प्रवस्थापनापकर  सुविधाप्रों  के  प्रावधान  सम्बर्धी  प्रमुख  उद्यमियों  जिन्हें  1983
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 में  कब्जा  दिया  गया  के  निर्मित  फैक्टरी  भवनों  के  प्रभाव  के  कारण  101  ऐसे  प्लाटों  में  से
 केवल  8  फैक्टरी  भवनों  का  निर्माण  हुआ  है  ।

 दिल्ली  विद्युत  प्रदाय  संस्थान  ने  एक  सब-स्टेशन  का  निर्माण  किया  है  भौर  मशीनें  भो  लगाई

 यह  संस्थान  श्रमिकों  द्वारा  खुदाई  करके  केबलें  बिछा  रहा  है  क्योंकि  निकटवर्ती  प्रौद्योगिक  क्षेत्र  में
 प्रन्य  भवनों  के  विद्यमात  होने  के  कारण  विस्फोटन  नहीं  किया  जा  सकता  ।  इस  बीच  उद्यमियों  को
 ग्रस्थायी  कनैक््शन  दिये  जा  रहे

 योजना  के  प्रनुसार  उचित  रूप  से  पानी  को  पाइपं  बिछा  दी  गई  हैं  भौर  इन्हें  प्रमुख  लाइन  से

 जोड़ा  जा  रहा  हैं  ।  5

 अधिवक्ता  अधिनियम  के  ग्रधीन  अहूता  पूरी  न  करने  वाले  व्यक्तियों  हारा  प्रतिनिधित्व

 5062.  श्री  एत  ०  डेनिस  क्या  विधि  ओर  न्याय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रधिवक्ता  1961  के  प्रधीन  भ्रधिवक्ता  से  भिन्न  कोई  भी  दूसरा  व्यक्तित

 किसी  प्राधिकारी  भ्रथवा  व्यक्ति  के समक्ष  विधि-व्यवसाय  नहीं  कर  सकता

 क्या  सरकारी  प्राधिकारियों  भ्रौर  कमंचारियों  द्वारा  भधिवकताध्नों  से भिन्न  व्यक्षितर्यों  का

 प्रतिनिधित्व  करने  की  भनुज्ञा  दी  जाती

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भोर

 सरकार  ने  सरकारी  प्राधिकारियों  भ्ौर  कर्मचारियों  के  समक्ष  प्रतिनिधित्व  करने  के

 सम्बन्ध  में  प्रधिवक्ता  अधिनियम  के  उपबन्धों  को  लागू  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 विधि  झोर  न्याय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एच०  झार  ०  :  से

 वक्ता  प्रधिनियम  की  धारा  30  के  प्रत्येक  श्रधिवक्ता  जिसका  नाम  राज्य  नामावलो  में  दर्ज

 ऐसे  समस्त  राज्य  क्षेत्रों  जिस  पर  इस  अधिनियम  का  विस्तार  है  :--

 (7)  सभी  न्यायालयों  जिनमें  उच्चतम  न्यायायय  भी  सम्सिलित

 (II)  किसी  प्रधिकरण  या  व्यक्ति  के  समक्ष  जो  साक्ष्य  लेने  क ेलिए  विधिक  रूप  से  प्राधिकृत

 (11)  किसी  ऐसे  भ्रन्य  भ्रधिकारी  या  ऐसे  व्यक्ति  के  समक्ष  जिसके  समक्ष  ऐसा  प्रधिवक्ता
 उस  समय  प्रवृत्त  किसी  विधि  या  उसके  भ्रधीन  विधि-व्यवसाय  करने  का
 दार

 साधिकार  विधि-व्यवसाय  करने  का  हकदार  होगा  ।

 उपर्युक्त  धारा  भी  तक  प्रवृत्त  नहीं  की  गई  है  इस  बारे  में  एक  रिट  याचिका  उड़ीसा  उच्च
 स्पायालय  में  लम्बित

 ह

 ऐसी  विशेष  विधियां  श्रवृत्त  हैं  जिनमें  प्रधिकरणों  या  भ्रन््य  प्राधिकरणों  के  समक्ष  साधिकार
 विधि-व्यवसाय  करने  के  लिए  उपस्थित  होना  निषिद्ध  या  मिबंधित  प्रधियकता  भ्रधितियम  की
 घारा  30  को  प्रवुत्त  करने  के  संबंध  में  विभिन्न  वर्गों  ने भिन्त-भिन्न  विचार  भ्रभिव्यक्त  किये
 सरकार  ने  इस  विषय  में  कोई  विनिश्चय  नहीं  किया

 17!
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 समुद्र  को  लहरों  से  बिजली  तंयार  करने  को  परियोजनाएं

 5063.  श्रीमती  माधुरी  सिंह  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 ह्प  क्या  विभिन्न  क्षेत्रों  में  समुद्र  की  लहरों  से  तैयार  करमे  की  परियोजनाओं  के
 में  तकनीकी-आधिक  श्रध्ययन  कराया  गया  श्रौर

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिए  किन-किन  तटों  झौर  क्षेत्रों  का चयन  किया  गया  है

 भौर  विद्युत  की  संभावनाशरों  तथा  झनुमानित  लागत  के  संबंध  में  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्यत  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  सुशीला  :  प्रौर
 पश्चिमी  समुद्र-तट  पर  स्थित  कच्छ  की  खाड़ी  531.22  लाख  रुपये  की  लागत  से  एक  ज्वारीय

 विद्यत  परियोजना  के  संबंध  में  तकनीकी-प्राथिक  संभाव्यता  संबंधी  भ्रध्ययेर्न  जी  रहा  अव
 तक  किये  गये  श्रध्ययनों  स ेपता  चलता  है  कि  850  मेंगावट  की  क्षमता  स्थापित  की  जा  सकेगी

 बिस्तृत  तकमीकी-प्राथिक  श्रध्यमनों.के  पूदा  हो  जाने  के  बाद  हो  परियोजना  की  लागत के  बारे  में
 पता  चल  सकेगा  +  श्रन्य  लगाए  क्षेत्र  हैं  :---  7000-8000  मेग[।वाट  की  विद्यत  शकयता
 बाला  पश्चिमी  समुद्रच्तट  पर  कंम्बे  की  क्षेत्र  और  लगभग  100  मेगावाट  की  क्षमता  वाला  पूर्वी
 समुद्र-तट  पर  सुन्दरबन  क्षेत्र  ।  इन  दो  क्षेत्रों  कै  संबंध  में  विस्ततਂ  संभाव्यता  अ्रंध्ययन  किये  जाने  का
 वतंमान  में  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  है

 ि  भारतीय  खाद्य  निगम  के  कर्मचारियों  को  मंहगाई  मत्ता

 5064.  ओऔमतो  पटेल  रमाबेन  रामजीभाई  माणि  :  कया  खाद्य  श्ौर  तागरिक  पूर्ति  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे,कि  :  ,  ज़्तः

 (क)/क्या  यह  सक/ःहै  कि  भ्रूरतोय  खाद्य  निगम  के  प्रबंधकों  ने  अपने  कमंचारियों  को  केन्द्रीय

 सरकार  के  कमंचारियों  को  देग़  भ्र॒ले  की  तूरह  महुगाई  भत्ते  की  भ्रदायगी  नहीं  कौ  हैं  जबकि

 इस  संबंध  में  हाल  ही  में  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  भी  निर्णय  दिये  गये  हैं

 -  7  ;7  बहद़्ि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  महंगाई  भत्त  की  किस्तों  की  भ्रदायगी  विस
 तारीख  तक  कर  दी  जाएगी

 हु  बया  बहू  प्र  है-कि  भारतीय  के  कमंचारियो  ने  अ्रपनी  वेतन  प्नरीक्षा  पर
 अंधिम  बिगंय  लिये  जाने  तक  सरकार  कमंचारियों  के  समान  तौसे  प्रतिशत  प्रतिरिक्त
 मंतरिम  राहत  की  ग्रदायगी  करने  की  मांग  को  भौर

 यदि  तो  इस  संबंध्र  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 ।  झंसदोय  काइं  मंत्री  खाद्य  और  वागरिक  पूर्ति  मंत्रो  एच०  के०  एल०  :
 भौर  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्देशों  और  सरकार  द्वारा  स्वीकार  की  गई  उच्च  शक्ति  प्राप्त  वेतन
 समिति  की  प्रन्तरिम  सिफारिशों  के  ,  प्रनुसरण  मारतीय  खाद्य  निगम  ने  प्रर्पने  कर्मचारियों  को
 प्रतिरिक्त  महंगाई  भत्त  की  ध्रौर  किस्तों  की  प्रदायगी  करने  के  लिए  20  को  प्रादेश

 नारी  कर
 दिये  . गर  +$  5  .

 भारतीय  खाद्य  निगग  के  कमंचारी  प्रन्तरिम  राहत  की  पतिरिकत  का  भुगतान
 करने  की  मांग  करते  रहे  हैं  ।

 ee,  ....
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 उच्च  प्राप्त  वेतन  समिति  द्वारा  इस  संबंध  में  यदि  कोई  की
 जानी  हैं  ।

 साइतिग  एण्ड  एलाइड  मशोनरो  कारपोरेशन  का  आधुनिकोकरण
 5065.  श्री  पूर्ण  चन्द्र  मलिक  :  क्या  उद्योग  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजनावधि  में  माइनिग  एण्ड  एलाइड  मशीनरी  कारपोरेशन  के  श्राधु
 निकीकरण  के  लिए  कितनी  घनराशि  निर्धारित  को  गई  है

 व  1985-86  श्रौर  1986-87  के  बजट  में  कितनी  धनराशि  निर्धारित  की  गई  धौर

 ,  इन  धघनराशियों  का  इस्तेमाल  करने  के  बाद  कम्पनी  किस  हद  तर्क  भ्राथिक  दष्टि  से
 सक्षम  हुई  है  ?

 ।  उद्योग  संत्रालय  में  सरकारो  उद्यम  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  के०  के०  :
 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  अंबधि  में  माइनिंग  एण्ड  एलाइड  मशीनरी  कारपोरेशन  की  प्राधुनिकीकरण
 योजना  के  लिए  500  लाख  रु०  की  राशि  निर्धारित  की  गई

 +
 1985-86  श्रौर  1986-87  में  क्रमशः  50  लाख  रु०  भौर  152  लाख  र०  की  राणियां

 नर्धारित  की  गई  थीं  ।
 |

 प्रतिस्थापन/नवीकरण  आधुनिकीकरण  की  परिकल्पना  विद्यमान  मशीनों  की  उत्पादक

 क्षमता  में  वद्धि  करने  और  नये  तथा  आधुनिकतभ  बस्तुओं  के  लिए  निर्माण  क्षमता  का  विकास  करने

 के  लिए  की  गई  थी  ।  कम्पती  की  उत्पादकता  में  पहले  ही  सुधार  दिखाई  देने  लगा  है  ।

 माइनिग  एण्ड  एलाहड  समशोनरी  कारपोरेशन  की  वो  गई  धनराशि

 5066.  श्री  पूर्ण  चन्न  मलिक  :  क्या  उद्योग  मंत्रों  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि

 सरकार  द्वारा  माइनिंग  एण्ड  एलाइड  मश्नीनरोी  कारपारेशन  दुर्गापुर  को  श्राज

 तक  प्रल्पाकधिक  और  दीर्घावधिक  झ्ाधार  पर  क्तिनो  भ्रप्रिम  धनराशि  दीं  गई  हैं

 राष्ट्रीयकृत  बेंकों  सट्टित  विभिन्न  वित्तीय  संस्थाओं  द्वारा  भ्राज  लक  कितनी  राशि  के

 ऋषण  दिये  गये

 माइनिंग  एण्ड  एलाइड  मशीनरी  कारपोरेशन  द्वारा  प्रप्मिम  प्रौर  ऋण  की  राशियों  पर
 प्रतिवर्ष  क्रमशः  कितने  ब्याज  का  भुगतान  किया  जा  रहा  भ्रोर

 कम्पनी  को  अपनी  कार्यकर  पूंजी  जुटाने  में  समर्थ  बनाने  हेतु  ब्याज  के  भुगतान  में  राहुत
 देने  के  लिए  सरकार  का  क्या  उपाप  करने  का  बिचार  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  सरकारो  उद्यम  विभाग  में  राज्य  मंत्री  के०  के०  :
 सरकार  ने  31-3-1986  तक  माइनिग  एण्ड  एलाइड  मश्षीनरी  कारपोरेशन  की  कुल  11474  करोड़  रु०
 के  ऋण  दिये  थे  ।

 राष्ट्रीयकृत  बकों  सहित  विभिन्न  विक्तीय  संस्थाओं  द्वारा  आज  तक  लगभग  22.30  करोड़
 रु०  के  ऋण  दिये  गये  हैं  ।

 एम  ०ए०एम  ०सी »  द्वारा  इन  श्रप्रमिम  राशियों  ध्लौर  ऋणों  पर  प्रतिवर्ष  404  करोड़  र०  के
 ब्याज  का  भुगतान  किया  जा  रहा
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 सरकार  ने  ब्याज  को  भुगतान  संबंध  में  एम०ए  ०एम०सी०  की  निम्नलिखित  वित्तीय  राहत
 देते  का  निश्चय  किया  है  :--

 (1)  31-3-1985  की  सभी  बकाया  ऋणों  को  बटटटं-खाते  में

 (2)  कम्पनी  को  1982  से  1985  तक  दिए  गये  ऋणों  पर  बकाया
 उस  पर  दण्ड  स्वरूप  ब्याज  को  बट्टे-खाते  में  डालना  ।

 (3)  1985-86  से  1987-88  के  दौरान  दिये  गये  योजनेत्तर  ऋणों  पर  31-3-1990  तक  की

 झवधि  के  लिए  ब्याज  अवकाश  ।

 (4)  1986-89  और  1987-88  के  दौरान  एक  ही  बार  योजनेत्तर  सहायता  देना  जिससे  वे

 बंक  की  नकद  ऋण  सीमा  श्रौर  उस  पर  देय  व्याज  को  कम  कर  सके  |

 एकाधिकार  ओर  भ्रवरोधक  व्यापारिक  व्यवहार  आयोग  द्वारा  को  जा  रहो  जांच
 के  अस्तगंत  कम्पनियां

 ३067.  ओओ  के०  राममू्ति  :

 श्री  शांति  घारीवाल  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  माध्यम  ओर  लघ्  कम्पनियों  के  नाम  क्या  जिन्होंने  शेयरों  या  डिबंचरों  के

 रूप  में  धन  जुटाने  के  लिए  बाजार  में  प्रवेश  किया  है  और  जिनके  विरुद्ध  एकाधिकार  और  प्रवरोधक

 व्यापारिक  व्यवहार  भ्रायोग  द्वारा  भ्रामक  दावों  या  प्रनुचित  व्यापारिक  व्यवहार  के  प्रारोपों  की  जांच

 की  जा  रही  और

 इन  कम्पनियों  के  विरुद्ध  क्या  कायंवाही  को  गई  है  अथवा  किये  जाने  का  विचार  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :

 उन  कम्पनियों  के  जिनके  विरुद्ध  एकाधिकार  तथा  अवरोधक  व्यापारिक  व्यवहार  प्रायोग  ने  इस

 प्रकार  की  जांचें  स्थापित  की  संलरन  विवरण  में  दिये  जाते  हैं  ।

 ये  जांचें  विचार  के  लिए  विभिन्न  स्तरों  पर  चल  रही  हैं  ।  एकाधिकार  तथा

 प्रवरोधक  व्यापारिक  व्यवहार  1969  के  सम्बद्ध  उपबंधों  के  प्रनुसार  इस  प्रकार  के

 में  उचित  कार्यवाही  करने  में  सक्षम

 ऋ०  सं०  कम्पनी  का  नाम

 1  नागार्जुन  फर्टीलाइजस

 2  सूर्या  प्रोटीन्स

 3,  कान्टीनेल्टल  केमीकल्स

 4...  मोदी  था  डस

 5  ग्लौरिया  लीजिंग

 6  प्रश्ञान्त  प्रोटीस्स
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 अरावली  लोजिग

 यूनाइटेड  लीजिग

 अंकुर  इलेक्ट्रोनिक्स
 हाजी  मंजूर  श्रालम

 मभोदो  अलकलीज

 मोदी  कार्पोट्स
 अस्थान  सिन्टक्क्स

 मगना  हाइंटम्प

 पअभ्रसक  ब्रूक

 दल  कल्स्ट्रशत

 विनोद  पेपर

 श्रीट्रोत

 परुशरुम  लिमिटेड

 नागार्जुन  सिगनोड

 पंजाब  सेरामिक्स

 लक्ष्मी  प्रेसीजन

 खेतान  केमीकल्स  एण०ड  फर्टीलाइजसे  लि०

 कोठारी  जननल  फूड्स  कारपोरेशन

 इंडियन  रेयन  कारपोरेशन  लि०

 यूनीवसल  लगंज  मेम्युफंक्चरिंग  कम्पनी

 मै  ०  शिरमौर  सूद  बगं  प्राष्टो

 मै०  प्रोमो

 में०  मोडने  सूटिग्स
 में»  मोडने  व्लम्स
 मैं०  एप्पल  लौजिंग  एण्ड  इण्डस्ट्रीज
 में०  ए०  एल०  बी०  शेयर  ट्रेनिंग  कम्पनी

 में०  मानसरोबर  बोट्टाॉसम  कम्पनी
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  31  1987

 नए  ओद्योगिक  विकास  केखों  के  उयन  के  लिए  सानवंड

 5068  शथ्रो  शॉताराम  नायक  :  कया  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  नए  श्रौद्योगिक  विकास  केन्द्रों  के  चयन  के  प्रयोजनाथं  कोई  मानदंड
 निर्धारित  किए

 यदि  हां  तो  उनका  ब्यौरा  क्या  और

 इस  संबंध  में  योजना  झाथोग  की  यदि  कोई  प्रतिक्रिया  है'तो  वह  क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  ओद्योगिक  विकास  विभाग  के  राज्य  मंत्री  एस०  अधेगाचल  :  से

 रहित  जिलोंਂ  में  निर्धारित  किये  गये  विवास  केन्तरं  में
 प्रवेरेथोपेसा  सुविधाप्रो  क  विकास

 के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  की  योजना  के  कार्यान्वयन  हेतु  मार्गंदर्शीसिद्धाम्तों  को  योजना  झ्रायोग  के

 परामश्श  से  ग्रन्तिम  रूप  दिया  गया  डस्पसंलਂ  पर  एन  सीडी  बो  ए  की  रिपोर्ट
 के  रहित  जिलेਂ  में  विकास  केन्द्र  के चयन  के  लिये  निम्नलिखित  मानदंड  रखे  गये

 हैं  :--  ।
 (1)  1971  की  जनगणना  के  अनुसार  उनमें  50,000  या  उससे  अधिक  जनसंड्या  होनी

 चाहिये  ।

 (2)  1971  की  जनगणना के  श्रनुसार  उनमें  ग॑र-घरेलू  निर्माण  का्य  में  10,000  से  कम

 श्रमिक  होने  चाहिए  ।

 (3)  ये  विद्यमान  केन्द्रों  के  नहीं  होने  चाहिए  गर-घरेलू  निर्माण  कायों  में  10,0(0  से

 झ्रधिक  रोजगार  के  स्तर  वाले  सभी  केन्द्रों  को  कनन््द्रों  रूप  में  परिभाषित  किया  गया  है  ।

 समीपता  प्रप्येक  श्रणी  के  विद्यमान  केन्द्रों  से  निम्नलिखित  दूरो  के  रूप  में  परिभाषित  किया

 गया

 विद्यमान  केन्द्रों  में  गैर-घरेलु  दूरी  जिससे  आगे  नये  केन्द्रों
 निर्माण  कायों  में  रोजगार  का  स्तर  का  खनवि  किया  जाये

 150  हजार  से  अधिक  ]  50  मी
 50-150  हजार  100  मी

 25-50  हजार  75  मी
 10-25  हजार  50  मी

 फिर  राज्य  सरकारों  केन्द्रीय  सरकार  की  सहमति  विकास  के  शयन  में

 अगर  एन  सी  डी  बी  ए  द्वारा
 सिद्धासतों/मा  नदण्डों

 पट
 प्रावद्यक  रूप  से  प्रनुपालन

 करना  उनके  लिये  सम्भव  न  हो  तो प्रुपना  विवेक  प्रयोग  करने  की  भ्रनुमति  दीं  गई  है  ।

 कोयला  खानों  में  अवेध  खनन

 5069  डा०  चन्र  शेखर  त्रिपाठो  :  क्या  ऊर्जा  मंत्रो  यह  बताने  की  क्षपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विभिन्न  कोयला  खानों  में  प्रवेध  खनन  कार्य  तेजी  से  चल  रहा
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 ऱ्  ख्खखखखखउ़ञ

 यदि  तो  क्या  प्रवंध  खनन  के  कारण  इस  वर्ष  कुछ  मजदूरों  की  मृत्यु  भी  हुई
 यदि  तो  क्या  दुघंटना  को  कोई  जांच्र  की  गई  झोर

 |

 यदि  तो  जांच  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं  और  यदि  कोई  जांच  नहीं  की  गई  तो
 उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 ॥  ऊर्जा
 मंत्री  बसंत  से  कोयला  कंपनियों  के  पट्टा-धारी  क्षेत्रों  में  कोई

 संगठित  गर-कानूनी  कोयला-खनन  नहीं  होता  च्  कि  देश  में  कोयला-पट्टो  बहुत  विशाल
 इसलिए  समय-समय  पर  कुछ  व्यक्ति  कानून  का  उल्लंघन  करते  हैं  ओर  कहीं  कहीं  छिट-पुट  रूप

 से  घोरी-छिपे  कोयले  का  गेर-कानूनी  क्षनन  क्रते  हैं।यह  गतिबिध्नियां  ऐसे  होती  हैं  कि  इनके
 यदि  कोई  दुर्घटनाएं  होती  हैं  यो उसकी  कोई  प्राधिकत  रिपोर्ट  उपलब्ध  नहीं  द्वोती  ।

 कोयला  खान  राष्ट्रीयकरण  प्रधिनियम  में  बर्ष  1976  में  संशोधन  किया  गया  था  और  उसे
 दंडनौय  प्रपराध  बनाया  गया  था  जिसके  लिए  तीन  व्ं  तक  की  कंद  भौर  20,000  रुपए  तक

 जुर्माना  किया  जा  सकता  इन  संशोधनों  की  वंधता  उच्चतम  न्यायालय  ने  वर्ष  1980  में  पहले
 ही  बंध  करार  दे  दिया

 राज्य  सरकारों  से  कहा  गया  है  कि  थै  भारतीय  दंड  संहिता  के  प्रावधानों  के  साथ  पठित

 राष्ट्रीयकरण  प्रधिनियम  के  अनुसार  अपराधियों  के  विरुद्ध  इंढ  की  प्लोर  रोकथाम  की  कारंबाई
 इस  पर  राज्य  सरकार  ने  भी  जिला  प्राधिकारियों  क्रो  ध्रनुदेश  जारी  कर  दिए  कोयला  कंपनियों
 को  यह  निदेश  दिए  गए  हैं  कि  जब  भी  उन्हें  कोयले  के  गर-कानूनी  खनन  का  पता  वे  राज्यों  में

 लागू  करने  वाले  प्राधिकारियों  को  ऐसे  मामलों  की  रिपोर्ट  इसके  राज्यों  में

 लागू  करने  बाले  राज्य  सरकारों  के  प्राधिकारियाँ  क ेसाथ  मिल  कर  कोयला  कंपनियां
 नियमित  छापे  मारती  है  ताकि  भ्रपराधियों  को  पकड़ा  जा  कोयला  कंपनियां  नियमित  गश्त

 ग्रौर  आकस्मिक-जाँच  का  काम  भी  करती

 |
 सरकारो  उपक्रमों  में  बेशन  समझोतों  के  लिए  शोमा  का  उल्लंघन

 5070.  श्रौभतोी  पटेल  रासाबेन  रासमी  भाई  साधचछि  :  क्या  उद्योग  मंत्रो  मह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकारी  उद्यम  ब्यूरो  में
 सरकारी  क्षंत्र  के  उच्चमों  में  बेतत  समझौतों  के  लिए

 कोई  सीमा  निर्धारित  की

 यदि  तो  तत्संबंधी  ध्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  सरकार  को  सरकारी  क्षेत्र
 के  कई  उपक्रमों  में  इत  सोमामों  का  उल्लंघन  किए

 जाने  को  जामकारी

 यदि  तो  पिछले  तीन  वर्षों  के  दोराम  उल्लंघन  के  मामलों  का  ध्यौरा  क्या

 ($)  कया  प्रोद्योगिक  महंगाई  भत्ते  की  दरों  की  पुतरीक्षा  करले  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार

 के  विचा  राधीन  ओर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  कब  तक  मिर्यय  लिए  जाने  की  आशा  है  ?
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 उद्योग  मं  त्रालय  में  सरकारी  उद्यम  विभाग  में  राज्य  मंत्री  तिवारी  :  धौर
 सरकार  द्वारा  स्वोकृत  मजूरी  नीति  के  भ्नुसार  मजूरी  में  वद्धि  10%  तक  सीमित  रखते  हुए

 मजूरी  समझौते  4  वर्ष  की  अवधि  के  लिये  किये  जाने  चाहिए  ।  मज्री  में  वृद्धि  उन  उद्यमों  में  15%
 तक  की  जा  सकती  है  जिनका  मजूरी  ढांचा  तुलनात्मक  रूप  से  कम  परन्तु  इनका  आन्तरिक
 संसाधन  पैदा  करने  तथा  प्रतिरिक्त  संसाधन  जुटाने  के  लक्ष्यों  पर  किसी  प्रकार  का  प्रतिकल  प्रभाव

 नहीं  पड़ना  चाहिए  प्रौर  मजूरी  में  हुई  वृद्धि  की  वास्तविक  राशि  उत्पादक्षता  में  बुद्धि  तथा  लागत  में

 कमी  के  प्नन्य  उपायों  के  प्रन्तगंत  खपा  दी  जानी

 श्ौर  मज्री  समझौते  के  ये  प्राचल  1987  में  निर्धारित  किये  गये  थे  तथा
 ये  पूर्व  प्रभावी  रूप  से  लागू  नहीं  किये  गये  पूव॑वर्ती  समझौतों  में  प्राचलों  के  निर्धारित  किये
 जाने  के  बाद  प्रभी  तक  कोई  समझौता  नहीं  किया  गया  है  ।

 फिलहाल  महंगाई  भत्ता  निष्प्रभावन  की  दर  पारिशोष्ति  करने  का  कोई  प्रस्ताव
 विद्याराधीन  नहीं  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठला  ।

 भारत-सोवियत  संयुक्त  उच्चम

 5071,  क्री  एच०एन०  नग्जें  गोडा  :

 श्री  एस०एम०  ग्रड्डी  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतोय  श्रौर  सोवियत  संबंधी  फर्मो  ने  ऐसे  संयुक्त  उद्यमों  में  से  पांच  को

 चुना  जिन्हें  देश  की  मांग  पूरी  करने  भौर  अन्य  देशों  को  निर्यात  करने  हेतु  भारत  में  स्थापित
 किया

 छठ  उद्यम  का  चयन  कब  तक  किया

 संयुक्त  रूप  से  स्थापित  किए  जाने  वाले  पांच  उद्यमों  का  ब्यौरा  क्या  भ्रौर

 इस  संबंध  में  अंतिम  निणंय  कब  तक  लिया  जाएगा  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  बिशद्यत  विभाग  में  राज्य  संत्रो  सुशीला  :  प्रश्न
 में  उल्लिखित  सांझे  उपक्रम  के  बारे  में  विद्युत  विभाग  को  कोई  जानकारी  नहीं

 से  :  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 ईस्टर्न  कोलफोल्ड्स  लिसिटंड  को  हुआ  साम-हानि

 5072.  श्री  वी  शोमनाद्रीदबर  राव  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ईस्टन  कोलफोल्ड्स  लिमिटेड  ने  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  उत्पादन  के  क्या  लक्ष्य
 निर्धारित  किए  थे  भ्लोर  उनकी  कितनी  प्राप्ति

 ईस्टनं  कोलफील्ड्स  को  1986-87  भौर  पिछले  दो  वर्षों  में  कुल  कितना  निबल

 हानि

 क्या  ईस्ट  कोलफील्द्स  लिमिटेड  एक  दोमार  इकाई  बन  गयी
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 ख़राब  कार्यानिष्पादन  के  कारण  क्या  भौर

 (8)  इस  इकाई  को  सुदृढ़  भ्राधार  पर  लाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 ऊर्जा  मंत्री  बसंत  :  ईस्ट  कोलफील्ड्स  लि०  में  गत  तीन  बर्षों  के  दौरान
 कोयला  उत्पादन  के  लक्ष्य  और  प्राप्ति  का  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया

 मि०  टनों

 1984-85  198  5-86  1986-87  )

 लक्ष्य  बास्तविक  लक्ष्य  बासस््तविक  लक्ष्य  वास्तविक

 ई.को,लि  25.10  23.11  24.0  24.03  22.75  22.44

 गत  तोम  ब्षों  में  ईस्टनं  कोलफोल्ड्स  लि०  को  हुआ्ला  घाटा  इस  प्रकार

 करोड़

 ब्षं  को  धाटा

 1983-84  127.88

 1984-85  13.66

 1985-86  69.97

 चषे  1986-87  के  जाते  भ्रभो  तेयार  नहीं  हुए  हैं  ।

 से  ईस्टने  कोलफील्ड्स  लि०  को  घाटा  मुख्यतः  जिन  कारणों  से  हो  रहा  है  थे  हैं  :--

 कठिन  भू-खंभन  गहरी  प्रोर  पुरानी  गैसो  खानों  जो  प्रश्यधिक  भ्रलाभकर  हो  गई  कानून
 झ्ोर  व्यवस्था  को  सतंत  श्रपर्याप्त  भौर  प्रनियमित  बिजली  श्रमिकों  की  बड़ी

 भूमि  प्र्जन  कौ  समस्याक्नों  रोजगार  चाहने  वाले  स्थानोय  ग्रुवकों  द्वारा  रकाबटों  के

 कारण  नई  परियोजनाएं  खुलते  में  देरो  ।

 इंस्टर्न  कौलफील्ड्स  लि०  में  उत्पादन  भौर  उत्पादकता  बढ़ाने  के  लिए  प्रपनाए  जा  रहे

 विभिन्न  तरीकों  में  वह  शामिल  हैं  मई  खानें  पहली  ही  धनी  खनन  क्षमता  का  पूर्णतर
 उपकरणों  का  भ्रधिक  कुशल  इस्तेमाल  और  बेहतर  सामग्री-सूची  पर  कड़ा  नियंत्रण

 झोर  भंडार  साभश्री  के  इस्तेमाल  में  प्रनुपस्थित्ति  की  प्रवृत्ति  पर  नियंत्रथ  करके  शोर

 अनुशासन  लागू  करके  तथा  बेशी  कामगारों  को  पहचान  करके  उन्हें  उपयुक्त  प्रशिक्षण  देकर  दोबारा

 काम  पर  भादि  उपायों  से  जनशक्ति  का  बेहतर  उत्पादन-सामग्री  जंसे  विस्फोटक

 इमारती  लकड़ो  भादि  को  बेहतर  नई  परियोजनाश्रों  को  श्लीक्षता
 से

 तथा  समय

 बर  पूरा  करना  तथा  कामून  झौर  व्यवस्था  को  स्थिति  में  सुधार  करना  ।

 पेट्रो-रसतयन  उद्योगों  के  विकास  संबंधी  सबिति

 25013.  भो  चिर॑जो  लाल  क्षर्मा  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (5)  कया  यह  सच  है  कि  देश  भर  के  पेट्रो-रसायन  उद्योगों  के  अगले  परद्रह  ब्षों  में  विकास

 के  संबंध  में  एक  विस्तृत  रूप  रेशा  तेयार  करने  के  लिये  एक  समिति  का  गठन  किया  गया  है  ।
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 यदि  तो  रूप  रेखा  तंयार  करने  के  बारे  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  और

 यह  कायं  कब  तक  पूरा  हो  जाएगा  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  रसायन  प्रौर  पेट्रो  रसायन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  प्रार०  के०
 जयंचरना  :  से  पेट्रो-रसायन  उद्योग  का  भावी  योजना  के  लिये  स्थापित  समिति  की
 रिपोर्ट  पहले  ही  तंयार  हो  चुकी  है  ।

 एण्ड  एलाइड  सशीतरोी  को  दिए  गए  ऋण  का  साफ  किया  जाना

 5014.  श्रोमती  जभयन्तो  पटनायक  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  माइनिंग  एण्ड  एलाइड  मशीनरी  कारपोरेशन  के  सभी  बकाया  योजनागत
 और  योजनेतर  ऋण  माफ  कर  विये  ह

 क्या  सरकार  ने  उपर्युक्त  कम्पनी  को  मंजूर  किये  गये  सरकारी  ऋणों  पर  सभी  बकाया

 ब्याज  को  भी  माफ  करने  का  निर्णय  लिया

 यदि  सो  इन  ऋणों  भ्रौर  ब्याज  को  माफ  करने  के  क्या  कारण

 यह  ऋण  भौर  ब्याज  कितनी  भ्रबधि  तक  के  लिये  मौफ  किए  गए  झौर

 तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  सरकारो  उच्यम  विभाग  में  राज्य  मन्रो  के०  के०  :

 से  (&)  चूंकि  एम०  ए०  एम०  सी०  पिछल  कुछ  वर्षों  से  भारी  घाटा  उठा  रहा  है  और  इसलिए
 कार्य-संचालन  पूंजी  तथा  ऋण  प्लौर  उसके  ब्याज  की  पुनंग्रदायग्गंग  के  लिए  अपने  श्रांतरिक  ससाधनों
 को  उत्पन्त  नहीं  कर  सक्रा  सरकार  ने  यह  निणंय  लिया  है  कि  31-7-1985  तक  सभी  बकाया
 योजनागत  तथा  योजनेतर  ऋणों  को  जिलकी  राशि  6.65  करोड़  रुपये  तथा  102.29  करोड़
 रुपग्रे  और  1982  से  31-3-1985  तक  निमम  को  दिये  मये  सभी  सरकारों  ऋणों  पर
 बकाया  ब्याज  को  बटूटे  ख्ताते  में  डाल  दिया  जाये  तथा  ब्याज  झोर  उस  पर  द८ड-स्वरूप  ब्याज  को

 छोड  दिया  जाये  ।

 भैबेली  सिग्नाइट  के  रपोरेश्न  को  वित्तोय  खान  विस्तार  परिचीजषना  के  लिए  आशय  पत्र

 हेतु  पश्चिम  जमनो  को  डब्ल्यू०  एम०  आई०  और  भं०  ए०  एन०  को
 दिया  गया  प्रद्रिम  धन

 5075,  श्री  बी  ०  जीभिवास  प्रधाद  :  कया  ऊर्जा  संत्रो  नेबेली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  की  द्वितीय

 शान  विस्तार  परियोजना  के  लिये  जरशय-पत्र  हेशु  पश्चिम  जमंनी  को  डबल्यू०  एम०  भाई०  और

 मैं०  एम०  ए०  एम०  के  बारे  में  2  1986  को  दिये  गये  अश्रिम  धम  के  अलारंकित  प्रश्न

 पंथ्या  4503  के  उत्तर  के  संब्षत्ष  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आाशम-पश्र  की  शर्तों  संबंधी  ब्यौरा  क्या

 10  प्रतिशत  प्रप्रिम  राशि  के  लिये  डब्ल्यू०  एम०  झाई०  लिमिटेड  से  क्या

 जमानत  लौ  गई  भौर

 क्या  बैंक  गारटी  ली  गई  है  भौर  यदि  तो  यह  किस  अंक  को  है  ?

 मैत्री  बैशंत  :  धाशय-पत्र  में  बह  खंड  शाभिख  हैं-"-संविदा  के  विभिन्न

 भागों  के  लिए  विधिन्न  अरणों  में  क्दायको  का  सुपुर्देशो  जमानत  निष्पादन

 परीक्षण  कौर  भस्म  मादक  खंड  ।  ,  ,
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 श्रीर  (५)  मंप्तसे  डब्ल्यू०  एम०  ग्राई०  ऋ्रेम्स  लि०  ने  एक  बेंके  गारंटी  वी  है  मो  बम्बई
 के  हांगकांक  प्रौर  शंधाई  बैंकिंग  कारपोरेशन  से  ली  गई  प्रप्रिम  राशि  के  बराबर

 महा  रष्ट्र  में  जिला  स्तर  के  समायारपत्रीं  को  लघु  उच्योग  के  रूप  में  अधिसचित्त  कश्मा

 5076.  प्रौ०  मधु  दण्डवते  :  क्या  उद्योग  संत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  सरकार  ने  जिला  स्तर  के  समाचारपत्रों  को  लघु  उद्यीग  के  रूप  में

 अधिसूचित  करने  की  सिफारिश  की

 क्या  भारतीय  रिजवं  बेंक  ने  जिला  स्तर  के  समाचारपन्नों  को  लघु  उद्योग  के  रूप  मैं

 वर्गीकृत  किया  जाना  संद्धांतिक  रूप  में  पहले  ही  स्वीकार  किया  प्रौर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  का्यंवाही  को  गई  है  ?

 उद्योग  मत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :

 तथा  महाराष्ट्र  सरकार  ने  हाल  ही  में  दूसरों  के  लिए  या  भ्रपने  लिए  समाचार  पत्रों  कै  सुद्रण
 तथा  प्रकाशन  में  रत  मुद्रणालयों  के  लघु  उद्योग  श्रौद्योगिक  एककों  के  रुप  में  पंजीकरण  के  लिए

 अम्तुमति  प्रदान  करने  के  लिए  अनुरोध  का  एक  मामला  प्राप्त  हुजा  है  जी  कि  विचाराधीन  है|

 भारतीय  रिजवं  बैंक  द्वारा  सभी  अनुसूचित  वाणिज्यिक  बैंकों  को  यह  संलाह  देते  हुए
 मार्गदर्शी  सिद्धान्त  जारी  कर  दिए  गए  है  कि  बंक  छोटे  तथा  मझौले  समाचार  एककों  कौ  दिए  जाने
 वाले  जो  कि  लघु  उद्योग  एककों  के  लिए  बनाए  गए  निवेश  मानदंड  को  शर्तों  को  पूरा  करते

 को  प्राथमिक्रता  कषत्र  अभ्रिमਂ  समझने  ।

 मिथाह  राइड  की  उत्पादन  क्षमता  का  कम  उपयोग

 5077.  भ्रो  जनकराज  गुप्त  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मिथाइलोनक्लोरइड  के  स्वदेशी  उत्पादकों  ने  इसका  प्रायात  बन्द
 किये  जाने  के  लिये  सरकार  पर  दवाव  डालने  के  उद्देश्य  से  अपनी  क्षमता  का  कम्न  उपयोग  होने  का
 दावा  किया

 क्या  सरकार  ने  उनके  दावे  की  सथ्चाई  की  जांच  को  और

 यदि  तो  तत्संबंबरी  ब्यौरा  क्या  है  धोर  बदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  रसायन  और  पेट्रो  रसाथन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  प्रार०  के०  भयचसा
 :  से  मंथलोन  क्लोराइड  के  दो  निर्माताओं  प्र्थात्  मंससं  गुजरात  प्ल्कलीज  एण्ड

 कमिकल्स  लि०  और  मेट्र  कैमीकल  एण्ड  इंडस्ट्रोयल  लि०  ने  यह  अनुरोध  किया  है  कि  धभायात
 नीति  में  परिवर्तन  करके  इस  उत्पादन  को  श्रीजीएल  से  हटाकर  सीमित  प्रनुज य  मर्दों  की  सूचौ  में
 रखा  जाए  क्योंकि  पर्याप्त  स्वदेशी  उत्पादन  उपलब्ध  है  यह  प्रनुरोध  सरकार  के  विचाराषधीन  हैं  ।

 पोलिएस्टर  स्टेपल  फाइबर  की  बिक्रो  में  गिरावट

 5078,  श्रीमती  जयन्तो  पटमायक  -  क्या  उद्योग  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पोलिएस्टर  स्टैपल  फाइबर  एस०  लिर्भाता  एकक
 पोलिएस्टर  की  बिक्री  में  हाल  में  श्राई  भारी  गिरावट  धौर  माल  जमा  होते  के  कारण  कठिमाई  का
 सामनाਂ  कर  रहे  प्रौर
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 यदि  तो  इस  समय  विद्यमान  प्रवृत्ति  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए
 गए  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  रसायन  ओर  पेट्रो  रसायन  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  आर०  के०  जयचसा
 :  इस  सम्बन्ध  में  पोलिएस्टर  स्टैपल  फाइबर  के  निर्माताझ्ों  के  संगठन  के  अध्यावेदन

 प्राप्त  हुए  हैं  ।

 स्थिति  पर  नजर  रखी  जा  रही  है  ग्रौर  उचित  समय  पर  उपयुक्त  उपाय  क्ये
 जायेंगे  ।

 12.00  मध्याह

 विदषाधिका  र  प्रद्नन  के  बारे  में

 श्ली  शांताराम  नायक  :  प्रविश्वास  प्रस्ताव  के  संबंध  में  रिपोर्ट  प्रकाशित  करने

 के  लिए  स्टेट्समेन  के  विरुद  विशेषाधिकार  हनन  का  एक  नोटिस  दिया  वे  फिर  चाल  चल  रहे  हैं  ।

 वे  समझा  जाता  है  कि  दिया  जैसी  भाषा  का  प्रयोग  कर  रहे  इस  प्रकार  वे  नियम
 का  उल्लंघन  कर  रहे

 ु
 श्री  प्रताप  मान  शर्मा  :  प्रध्यक्ष  यह  संसदोय  परम्परा  के  प्रतिकुल

 यह  गंभोर  मामला  है  भौर  इस  को  ग्रंभीरता  से  लेना  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  जवाब  तो  देने  दीजिए  किसी  बात  का  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  जवाब  देने  दीजिए  ।  भ्राप  क्या  कर  रहे  हैं  ।

 गगन  ल््ढन

 अध्यक्ष  महोदय  :  झ्रापकी  बात  मैं  कंते  सुन  सकता  हूँ  ।
 *  हा

 दि
 ु

 इध्यक्ष  महोदय  :  प्रापस  में  क्यों  ऐसा  कर  रहे  हैं  ये
 लोग  ॥

 ०्०्०न  )
 ब्ब्न

 अध्यक्ष  महोदय  :  भाप  क्या  कर  रहे  हैं  श्रापस  में  ।
 न्न्न  न्ग्नन

 अध्यक्ष  महोदय  :  मि०  प्रमल  प्राप  पढ़ें-लिख  वकील  यह  नियम  की  किताब  भौ

 प्राप  पढ़  लिया  करो  |  रश्स  की  किताब  आप  पढ़  लिया  करो  ।
 ००
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 प्रध्यक्ष  महोदय  :

 विशेषाधिकार  प्रश्न  के  बारे  में

 झापको  कम  से  कम  नियम  की  किताब  पढ़  लेनी
 न्न्न  न्न्न

 को  अमल  दत्ता  :  जी  हां  मैंने  पढ़ी  है|

 अध्यक्ष  महोदय  :

 अध्यक्ष  महोदय  :

 झरष्यक्ष  महोदय  :

 नहीं  दे  सकता  क्या  ?

 ह
 अध्यक्ष  महोदय  :

 अध्यक्ष  महोदय  :

 ° ''
 (  व्यवधान  )

 फायदा  क्या  है  इस  बात  का  ।
 न

 )
 नग्न

 क्या  इससे  कोई  ध्र्थ  निकलेगा  ।

 प्राप  किसी  बात  का  जवाब  नहों  देने  देंगे  मुझे  ।  मैं  किसी  बात  का  जवाब

 .  ०्न्०

 :  क्या  मैं  उन्हें  जवाब  दे  सकता  हूं  ?
 न्ब्न्ब

 कोई  सुनता  नहीं  कया  कर  रहे  हैं  प्राप  लोग  ।  मुझे  कुछ  समझ  में  नहीं

 8००
 (  व्यवध्र  ०्न्न्ध

 :  ध्राप  इस  तरह  से  क्यों  कर  रहे
 ब्न्न०

 )
 न्ग्न्०

 चर
 प्रॉप  समझदार  झांदमी  सारे  के  सारे  कंसे  शोर  करने  लगते  हैं  ।

 भी  असुदेव  आचार्य  :  वे  समझते  नहीं  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  तुम  भी  बंसे  ही  हो
 ०००
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 प्रध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  है  कि  प्रापका  नोटिस  मुझे  भी  मिला  मुझे  देख  लेने  दीजिए  |  मैं
 कल  प्रापसे  बात  ककूसा  ।

 श्री  रामसह  यादव  :  महोदम  मैंने  भी  नोटिस  दिया

 ओऔ  प्रताप  सान्  शर्मा  :  हमने  भी  प्रापको  नोटिस  दिया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  देख  लगा  ।  पहले  मैं  फिर  बात  करूंगा  ।  ज़ब्  तक  बात  का  पता
 न  कैसे  बात  करूं  ।  हे

 |
 श्री  असल  दत्त  :  वे  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  भ्रापफो  नोटिस  मिल  गया  वास्तव  में  यही

 उनका  उहृं  श्य  कोई  प्रन्य  उहदं  धय  नहीं

 अध्यक्ष  सद्दोदस  :  मि०  भमल  भ्राप  बिना  वजह  क्यों  बोलते  कोई  कारण  नहीं  है
 प्रापके  बोलने  का  ।  बिल्कुल  भी  कोई  कारण  नहीं  है  '

 "+

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  बिना  बजह  भाग  में  घी  डाल  रहे  है  ।
 '

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  उन्हें  उत्तर  दे  दिया  मामला  समाप्त  हो  गया  है  ।
 ““  "'

 क्लो  अमल  दत्ता  :  यवि  यहां  साफ  तौर  से  उल्लंघन  हो  रद्दा  है  तो  उसका  ध्यान  रखने  के  लिए
 आप  यहां  हैं  ।

 *'

 भरी  दिनेश  गोस्वासो  :  सत्ताधारी  दल  के  सदस्य  पुष्टि  चाहते  हैं  ।
 गगन

 )
 नग्न

 की  पी०  झार०  कुमार  संगलम  :  वे  हमेशा  ही  नियमों  का  उल्लंधन  महीं  कर  सकते  ।
 न्न्न  न्न्नम

 ॥  ॥
 अध्यक्ष  महोदय  :  भ्गर  झापने  फंलला  देना  हो  श्राप  बे  क्ेजिए  (  .

 भी  बसुदेब  आचाय  :  भाप  दीजिए  ।
 ह

 492



 10  1909  विशेषाधिकार  प्रसंस  के  छोरे  में

 -
 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  प्र॒भो  भो  उसे  पढ़ना

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  दिया  मैं  देखूंगा  ।

 े
 को  दिनेश  गोस्वामी  :  भाष  कृपया  दोनों  प्रोर  को  सुनिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  किसलिए

 करो  दिनेश  गोस्थासी  :  यह  फैसला  करने  से  पहले  कि  उल्लंघन  हो  रहा  है  या

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  मेरा  काम

 )
 नग्न

 झी  विनेश  गोस्वामी  :  हम  प्रापका  संदेह  दूर  करेंगे  कि  उल्लंघन  नहीं  हो  रहा  है  ।
 *ਂ

 अध्यक्ष  महोवय  :  मैं  देखूंगा  |  प्रगर  नहीं  तो  वहीं  करूंगा  ओर  प्रगर  तो  करूंगा

 अध्यक्ष  महोदय  :  भ्रापकी  जरूरत  तो  प्रापकी  राय  भी  से  लूंगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्गर  भ्राप  चार  बोलते  तो  प्रापको  किसी  को  कोई  फायदा  है  ?  ऐंक  ही

 वार्टी  के  चार  बोल  रहे  कोई  फायदा  है  इसका  2  प्रगर  एक  बात्ञ  तो  बात  समझ  में  प्राए  |

 न्न्ग्ध

 भो  हुरोश  रावत  :  सदन  का  अपबान  किया  यह  बहुत  गंभीर  मामला  नौटिस

 देते  से  पहले  अखबारों  में  यह  श्लाया
 न्ग्न्न

 मध  दंडबते  :  यहू  चेतावनी  को  बात  कर  रहे  कृपया  इन्हें

 बता  दीजिए  कि  यह  पुलिस  स्टेशन  नहों  लोक  सभा

 )

 अध्यक्ष  महोदघ  :  मैंने  चेतावनी  नहीं  दी

 ड़  ०्न्ध
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 प्रष्यक्ष  महोदय  :  भाप  काहे  की  फिक्र  करते  हैं  ।

 न्न्न्न  )

 जिनुबाद|
 श्रध्यक्ष  महोदय  :  कृपा  बंठ  जाइए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  झ्राप  मेरी  बात  सुनिये  ।  क्या  कर  रहे  हैं  प्राप  लोग  ?  मुझे  समझ  नहीं  प्राता
 कि  आप  लोग  क्यों  वक्त  जाया  कर  रहे  हैं  ?  न  प्रापको  कुछ  समझ  में  प्राता  न  किसी  को  समझ  में
 भ्राता  प्राप  मेरी  बात  सुन  लीजिए  ।  कुमारमंगलम  जी  जरा  शांति  से  बैठिये  ।  प्रापने  दिया  है  ।

 हरेक  को  प्रधिकार  है  कि  कोई  भी  मौशन  दे  ।  उसको  मुझे  भी  देखने  का  अधिकार  है  ।  मैं  उसे
 फिर  फैसला  भ्रभी  मैंने  देखा  ही  नहीं  ।  देखने  के  बाद  ही  फैसला  कहूंगा  ।  देखूंगा  तभी  पता
 चलेगा  ।

 जिनुवाद |
 भरी  शांता  राम  नायक  :  यह  स्पष्टतः  विशेषाधिकार  हनन  का  मामला  महोदय

 न्नग्न

 भी  एस०  जसपाल  रेड्डो  :  सदन  में  प्रेस  को  घमकाने  का  कोई  प्रयास  नहीं
 किया  जाता

 न्न्न्
 )

 न्न्नन

 ,

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  प्रौर  बात  है  ।  भाप  तो  यों  ही  एजिटेट  हो  रहे  हैं  ।  ध्रापके  खिलाफ  तो
 है  ही  नहीं  ।

 9००
 घास  )

 न्न्न

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  भ्राप  ऐसा  क्यों  कर  रहे  झाप॑  आझाराम  से  भापके  खिलाफ
 नहीं

 ॥ att
 झो  विनेश  गोस्थामी  :  वे  भारोप  लगा  रहे

 .

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्राप  प्रापके  खिलाफ  नहीं
 ह््०

 )

 बन 394
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 श्रो  दिनेश  गोस्वामी  :  वे  प्रारोप  लगा  रहे

 ु
 ““

 झो  पो०  आऔर०  कुमार  मंगलम  :  क्यो  इन्होंने  इसे  प्रकट  होने  दिया  भथवा  क्या  अखबार  बालों
 ने  इसे  लिखा  झ्ौर  उन्होंने  इस  पर  हस्ताक्षर

 कौ  शांताराम  नायक  :  ऐसा  समझा  जाता  है  कि  शब्दावलि  का  प्रयोग  किया  गया  ।

 एक  माननोय  सदस्य  :  वे  मंत्री  बनना  चाहते

 थो  दिनेश  भोस्वात्तो  :  यह  कहने  को  जिम्मेदारी  मैं  लेता  हैँ  कि  यह  जानकारी  मैंने  दो  है  ।

 (  स्यवधान  )  कक

 अध्यक्ष  महोदय  :  कार्यवाही  व॒तांत  में  लम्मिलित  नहों  किया

 (  र्यवधान  )  कक

 अध्यक्ष  महोदय  :  भनुमति  नहों  है  ।

 )  **

 शो  बसुदेव  आचार्य  :  बाबरी  मस्जिदਂ

 )
 **  *

 भ्रष्पक्ष  सहोदय  :  प्रनुमति  नहीं  भाजा  नहीं  है  ।

 )
 **

 भ्रो  बसुदेव  आय  :  मोमला  प्रभो  हल  नहीं  हुप्ा  सरकार  को  पहल  कश्तों

 अध्यक्ष  महोदय  :  मिस्टर  प्राचायें  आप  हूल्स  पढ़  कर  क्यों  नहीं  भाते  ?

 करो  बसुंदेव  आचाये  :  रूस्स  तो  पढ़  कर  ही  भत्ते

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  कह  रहा  हूँ  कि  हीम  मिनिस्ट्री  की  डिमाध्ड्स  चल  रही  भ्राष  जो

 कहना  चाहते  उन  पर  बात

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  सीधी  सो  बात  है|
 eemtncei=i

 कक  कायंबाही  वृतांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 विजेषा  धिकार  प्रश्न  के  बारे  में  3।  1987

 श्री  हरीदा  रावत  :  अखबार  में  प्रापको  धमकी  देने  की  कोशिश  गयी  है  ।
 ““  न्ग्न्न

 अध्यक्ष  महोदय  :  देखूंगा  साहब  ।

 )
 कक

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  प्रनुमति  नहीं  दी  है  ।

 *

 अध्यक्ष  महोदय  :  अनुमति  नहीं  दो  गई  है  ।

 थी  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  महोदय  मेरा  मामला  प्लग  मैंने  एक  प्रस्ताव  रखा

 अध्यक्ष  महोदय  :  स्टेट  गवरनंमेंट  की  बात  है  ।  प्रगर  भाप  होम  मिनिस्ट्री  की  बात  करमा  चाहते
 हैं  तो  होम  मिनिस्ट्री  को  छिखाण्ड स  झाज  से  ही  चाल्  श्राप  क्षपत्ती  बात  कर  सकते  हैं  ॥

 डा०  दत्ता  सांमत  दक्षिण  :  नेलगांव  के  हऊरों  लोगों  ने  फ्रदक्लन  दिसा  |

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  कोई  भो  जो  प्राप  करना  चाह  रहें  होम  सित्िस्ट्री  की  डिमाण्ड्स  भाज

 आ  रही  ध्राप  कर  सकते  हमने  श्रापको  किताब  किसलिए  दी  है  महाराज  ?  इसलिए  दी  है  कि
 भ्राप  उसको  पढ़  कर  जिस  बात  का  प्राप  जिक्र  करना  चाहते  हैं  ।  धाज  डिमाण्ड्स  चाल  हो  रही

 प्राप  उसमें  कर  सकते  हैं  ।
 द

 -
 संन्कक  बहोदक  :  श्री  अनुसत्ति  वहीं  है  ।

 **

 अध्यक्ष  महोदय  :  होम  मिनिस्ट्री  की  डिसाड  चल  रही  उससे  बीह  कौजिए  |
 ००  ब्०्न

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसीलिए  बोला  है  ने  कि  धाज  बॉलिए  उस  पर  ॥
 न्न्न्ग

 कर्क्ायंबाही-ब॒तांत  में  लग  बढ़ीं  किमा  सदा  ।
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 10  1909  )  सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 12.10  मय  ०

 सभा-पटल  पर  रखें  गए  पत्र

 |
 जिनुवाद

 जलयानों  श्रौर  प्लवों  संरच्षमाओं  जब  उनका  आयात  किया  सम्पूर्ण  मूल  सोमा  शुल्क  छे

 छूट  देने  के  बारे  में  सोमाशुल्क  1962  के  अन्तर्गत  अधिसूचना

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जनादंन  :  मैं  सीमा  शुल्क  1962
 की  धारा  1:9  के  प्रन्तगंत  निम्नलिखित  प्रप्तिसूचनाप्रों  को  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 संस्करण  )  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :--

 (1)  सा०  का०  नि०  295  जो  19  1987  को  भारत  के  राकपन्ष  में  प्रकाशित  हुए
 थे  तथा  जो  जलयानों  भ्रौर  प्लबी  संरचनाप्नों  जब  उनका  भारत  में  ध्ायात  किया

 उन  पर  उदगृहणीय  सम्पूर्ण  मूल  धोर  प्रतिरिक्त  सीमा  झुल्क  क्षे  छूट  देने  के  बारे
 में  तथा  एक  व्याद्यात्मक  ज्ञापन  ।

 (2)  सा०  का०  ति०  296(m),  जो  19  1987  को  भारत  के  राजपन्र  में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  |  1987  की  अधिसूचना  संदया  113/87  सी“*्शु०  में
 कतिपय  संशोधन  किये  गये  हैं  ताकि  19  1987  की  ध्धिसूचना  संख्या  133/87-
 सौ०  शु०  के  प्रन्तगंत  आने  वाले  माल  को  उस  पर  उद्प्रहणीय  सम्पूर्ण  उपसंगी  सीमा

 शुल्क  से  छूट  दी  जा  सके  तथा  एक  व्याह्यात्मक  ज्ञापन  ।

 में  रखो  देखिए  संस्या  एल०  टी  ०  4097/87]

 आबदयक  वस्तु  1955  के  प्रस्तर्गत  अधिसचअना

 उद्योग  मंत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :
 मैं  प्रावश्यक  वस्तु  1955  की  धारा  3  को  उपधारा  (6)  के  प्रन्तगंतव  निम्नलिखित

 सूचनाप्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  सभा  पटल  पर  रक्षता  हूं  :--

 (1)  सामान्य  सेवा  विद्युत  लैम्प  1986,  जो  27
 1986  को  भारत  के  राजपतन्र  में  प्रध्िसूचनता  संडया  सा०  का०  नि०  में
 प्रकाशित  हुआ  था  ।

 (2)  प्रकाश  शुष्क  बेटरो  1986,  जो  9  1986  को
 भारत  के  राजपन्र  में  प्रध्िसूचता  संसझया  सा०  का०  नि०  1270  में  प्रकाशित
 हुआ

 (3)  द्वांजिस्टर  रेडियो  संग्राहो  शुष्क  बेटरी  1986,  जो  9
 1986  को  भारत  के  राजपभ  में  प्रधियूचना  संद्या  सा०  का०  नि०

 में  प्रकाशित  हुआ

 में  रखो  देखिए  संख्या  एल०  टो०  4098/87]
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 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर  31  1987

 बंगाल  इस्यूनिटो  लि०  के  वष  |  ४5-86  के  वाधिक  प्रतिवेदन  तथा  लेखा  परोक्षित
 लेखाओं  को  निर्धारित  अवधि  के  भीतर  सभा  पटल  पर  न  रखने  के  कारणों

 को  दर्दानि  वाला  विवरण

 उद्योग  मत्रालय  में  रसायन  भौर  पेट्रो  रसायन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  आर०  के०  जयचला
 :  में  वंगाल  इम्यूनिटी  लिमिटेड  के  वर्ष  1985-86  के  वाबिक  प्रतिवेदन  तथा  लेखापरीक्षित

 लेश्वाध्नों  को  लेखा  वर्ष  की  समाप्त  के  पश्चात  9  मही-ों  की  निर्धारित  भ्रवधि  के  भीतर  सभा  पटल
 पर  न  रखने  के  कारणों  को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  सभा  पटल  पर
 रखता  हूं  ।

 में  रखा  वेलिये  संख्या  एल०  टी०  4100/87]

 केमतिक  सरकारो  कर्मजारो  उपभोक्ता  सहकारी  सोसाइटो  लि०  को  यं  1985-86  के
 कार्यक्रण  को  वाजणिक  रिवोर्ट  तथा  पुनरोक्षा

 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  मत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों
 पी०  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा-पटल  पर  रखता  हूँ  :--

 (1)  केन्द्रीय  सरकारी  कमंचारी  उपभोक्ता  सहकारो  सोझ्लायटी  नई  दिल्ली  के
 बषं  1985-86  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा
 लेखापरीक्षित  लेखे  ।  ह

 (2)  केन्द्रीय  सरकारी  कमंचारी  उपभोक्ता  सहकारी  सोसाइटी  लिमिटेड  नई  दिल्ली  के  वर्ष
 1985-86  के  कार्यकरण  की  सरकारी  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण
 तथा  अंग्रेजी  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 प्रिंपालय  में  रखे  देखिए  सख्या  एल०  टो  ०  4099/87]

 हिन्दुस्तान  ठेलीप्रिटर्स  लि०  के  बर्ष  1985-86  कार्यकरण  को  वाधिक  रिपोर्ट  तथा

 पुनरोक्षा  व  इन्हें  समा-पटल  पर  रखने  में  विलम्य  के  कारणों  को
 दर्शानि  बाला  विवरण

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  मैं  कम्पनी  1956  की
 घारा  619  की  उपधारा  (1)  के  अन्तगंत  निम्नलिब्वित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा
 अंग्रेजी  सभा-पटल  पर  रखता  हूँ  :--

 हिन्दुस्तान  टेलीप्रिटस  मद्रास  के  वर्ष  1985-86  के  कार्यकरण  को  सरकार
 द्वारा  समीक्षा  ।

 हिन्दुस्तान  टेलीप्रिटर्स  मद्रास  का  वर्ष  1985-86  का  वाधिक
 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 (2)  उपर्युक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों
 को

 सभा  पटल  पर  रखने  में  विलम्ब  के  कारणों  को
 दाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखो  गयी  ।  बेखिए  संख्या  एल०  टी०  4101/87]
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 10  1099  दूरसंचार  सेवाओं  पर  वक्तशथ्य

 ]

 सरकारी  उपक्रमों  संबंधी  समिति

 उनन्लो  सवा  प्रतिवेदन

 श्री  के०  रामम॒ति  :  मैं  भारतीय  होटल  निगम  लि०  के  संबंध  में  सरकारी
 उपक्रमों  संबंधी  समिति  के  दसवें  प्रयिवेदन  में  भ्न्तविष्ट  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई

 कार्यवाही  के  बारे  में  इस  समिति  का  उन्नीसवां  प्रतिषेदन  तथा  अंग्रेजी  प्रस्तुत
 करता  हूं  ।

 12.12  स०  प०

 दरसचार  सेवाशों  को  कारगरता  झ्रोर  कुदहलता  बढ़ाने  क॑  लिए

 सरकार  द्वारा  उठाए  गए  कदसों  के  बारे  में  वकक्तव्य

 सचार  मंत्री  अर्जुत  मानतोय  सदस्यों  को  याद  होगा  कि  प्रधान  मंत्री  ने  ध्रपने
 बजट  भाषण  में  कहा  था  कि  को  दूर  प्लोर  एक  स्झ्रात्म-निर्भर  भौर
 स्वतंत्र  को  तैयार  करना  हमारा  प्रमुख  उदेदृश्य  उन्होंने  प्रागे  कहा  था  कि

 कुशलता  प्रौर  उत्पाइकता  को  बढ़ाना

 मुझे  विश्वास  है  कि  दूरसंच।र  विभाग  का  प्रभावशाली  और  सक्षम  संचार  सेवाप्ों  के  माध्यम
 से  इन  उद्देश्यों  की  पूति  करने  में  काफी  महत्वपूर्ण  योगदान

 दरसंचार  विभाग  ने  प्रपनी  सेवाओं  कीं  प्रभ्नावक्ारिता  भ्ौर  कार्यकुशलता  में  लाने  के लिए
 योजनायें  तैयार  की  हैं  प्रौर  इम  दिशा  में  विभाग  काफी  परिश्रम  कर  रहा  इस  सबंध  में  सभो
 श्रेणियों  के  कमंचारियों  का  पूर्ण  सहयोग  प्रोर  समपंण  की  भावमा  का  होना  जरूरी  है  ।

 माननीय  सदस्यों  को  याद  होगा  कि  कुछ  समय  पूर्व  द्रसंचार  विभाग  में  बेतनमान  भादि  धोर
 चौथे  वेतन  भ्रायोग  की  सिफा  रिशों  पर  असंतोष  से  प्रनेकानेक  ग्रान्दोलन  किये  गये  ।  प्रक्तुबर/नबम्बर,
 1986  में  विशेषरूप  से  दूरसंचार  के  जूनियर  इंजीनियरों  द्वारा  किए  गए  प्रांदोलन  के  कारण  सेवाहों
 में  काफी  गड़बड़ी  रही  ।  मुझे  यह  बताते  हुए  खुशी  है  कि  इस  मामले  का  संतोषप्रद  ढंग  से  समाधान

 हो  गया  है  मुझे  सदन  को  सूचित  करते  हुए  प्रसन्नता  हो  रही  है  कि  प्रपनी  ओर  से  सेवा
 की  गुणवत्ता  में  सुधार  के  एक  विस्तृत  कायंवाही  योजना  के  साथ  भ्रागे  भ्राये  जूनियर
 इंजीनियरों  ने  भ्राश्वासन  दिया  है  कि  वे  प्रतिमाह  प्रति  सौ  टेलौफोनों  की  वतंमान  35  दोषों  की
 दर  1987  20  तक  ले  भाने  के  लिए  विशेष  कदम  उठायेंगे  भ्रौर  1990  दोषों
 की  इस  दर  को  प्रतिमाह  प्रति  100  टेलीफोनों  पर  5  तक  ले  प्रार्येंगे  ।  उन्होंने  स्थानीय  कॉल  प्ौर
 एस०  टी०  डो०  कॉल  लगने  को  दरों  झोर  ट्रंक  कुशलता  में  सुधार  लाने  का  भी  बीड़ा  उठाया  है  उनके
 द्वारा  प्रस्तावित  कुछ  लक्ष्य  उससे  भ्रष्चिक  हैं  जो  हम  7  वीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  प्राप्त  करने  की
 उम्मीद  कर  सकते  थे  ।
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 उपयु क्त  उद्देश्यों  को  प्राप्त  करने  के  लिए  उन्होंने  ध्रपने  साथियों  के साथ  एक  समष्टि  भावना
 पैदा  करने  का  उत्तरदायित्व  लिया  है  ।

 इसमें  न  केवल  जनियर  इंजीनियरों  का  हो  सहयोग  प्राप्त  है  बल्कि  भन्य  सभी  करमंचारियों
 झौर  मजदूर  संघो  ने  भी  सेवा  की  गुणवत्ता  में  सुधार  लाने  के  हमारे  प्रयासों  को  अपना  समर्थन  प्रोर

 सहयोग  दिया  है  ।  मैंने  दूरसंचार  की  तीन  स्टाफ  यूनियनों  के  महासचिवों  से  विचार-विमंश  कियी
 उंते  सभी  ने  एकमेल  होकर  मुझे  भ्राश्वासन  दिया  है  कि  वे  द्रसंचार  सेवाभो  में  सुधार  के  लिए  कार्य

 इस  विद्यार-विमश  के  हमने  प्रारम्भिक  स्तर  से  ही  श्रधिकारियों  झोर

 च।रियों  के  गुणवत्ता  मंंडलों  का  गठन  किया  इन्होंने  श्रंपना  कार्य  क्षुरू  कर  दिया  हम  सभो
 श्रेणियों  के  कमंचारियों  की  वास्तविक  समस्याध्रों  भ्रौर  शिकायतों  पर  ध्यान  दे  रहे  हैं  भौर  इल्हें

 पूर्ण  ढंग  से  निपटामे  की  सोचते  हैं  ।

 माननीय  सदस्यों  को  याद  होगा  कि  हमने  हाल  हो  में  दूरसंचार  मिशन  पर  एक  राष्ट्रीय
 सम्मेलन  का  प्रायोजत  किया  था  ।  झनुवर्तो  का्यंबाई  के  रूप  में  हमने  31  का्य-बलों  का  गठन  किया

 है  ।  प्रत्येक  का्यंबल  में  6  से  8  व्यक्ति  हैं  ।  इनमें  कुछ  सरकारी  हैं  भर  कुछ  गेर-सरकारी  |  ये  लोग

 उपभोक्ता  क्रिया-कलापों  सहित  विभिन्न  क्षेत्रों  में  विशेषज्ञता  प्राप्त  इसमें  मेंजद्र  संघ  के

 प्रबंध  उद्योगपति  श्रादि  भी  शामिल  हैं  |  हमने  इन  कायबलों  से  भप्रनुरोध  किया  है
 कि  थे  सेवा  को  गुणवला  में  सुधार  लाने  के  लिए  प्रपने  क्षेत्रों  में  कायंवाही  योजना  तैयार  उनसे

 प्रमुरोध  किया  गया  है  कि  बे
 1987  के  मध्य  तक  प्रपनी  सिफारिशं  प्रस्तुत  कर  दें

 उपभोक्ताओं  की  सेवा  के  प्रति  बेहतर  संतुष्टि  प्रदान  करने  के  लिए  इन  कार्यबलों  द्वारा

 तैयार  की  गई  कार्यवाही  योजमाग्रों  का  तुरन्त  भ्रनुपालन  करने  का  हमारा  इरादा  है  ।

 कुछ  राज्य  सरकारों  प्रमुख  शहरों  भ्रौर  कस्बों  में  उनके  द्वारा  स्थापित  भये  भ्रौद्योगिक  क्षेत्रों

 धौर  टाउनशिपों  को  शीघ्र  द्रसंचार  सेवाश्रों  की  व्यवस्था  करने  के  बारे  में  चिन्ता  व्यक्त  की  मैंने

 सुझ्य  मंत्रियों  क ेसाथ  झ्लावष्यक  कार्यवाही  के  बारे  में  विचार  विमर्श  शुरू  कर  दिया  हमारा  प्रयास

 यह  रहेगा  कि  हम  इन  प्रावश्यकताभों  को  एक  निर्धारित  समय  सीमा  के  भीतर  पूरा  कर  दें  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  '  बेहेलर  संचारਂ  का  जो  काय॑  हमें  सौंपा  है  उसे  विभाम  में  सभो  स्तरों  पर

 सन्॒र्पण  और  प्रतिबद्धता  के  साथ  पूरा  किया  मैं  इस  बारे  में  हुई  प्रगति  की  रिपोर्ट  को  सदन

 में  प्रस्तुत  करूगा  ।

 «  ली  नन--ा

 12.15  म०  १०

 समिति  के  लिए  निर्वाचम

 राष्ट्रोय  कंडेट  कोर  को  केग्ड्रीय  सलाहकार  समिति

 रक्षा  मंत्री  विश्वताथ  प्रताप  :  मैं  प्रस्ताव  करेता  हू  :

 राष्ट्रीय  कैंडेट  कोर  1948  की  धारा  12(1)  के  '
 प्रमूसरण  मैं  इस  संभो  के

 सदस्य  ऐसी  रीति  जेसा  कि  प्रध्यक्ष  निर्देश  उक्त  प्राधिनियम  के  प्रम्य  उपबन्धों
 तथा  उसके  प्रस्तग्रंत  बनाये  गये  नियमों  के  भ्रध्यधीन  निर्वाचन  की  तोरीश्ष  से  एके  मर्द
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 तक  की  भ्रवधि  में  राष्ट्रीय  कैडेट  कोर  की  भेन्द्रीय  सलाहकार  समिति  के  सदस्य  के  कप
 में  कायं  करने  के  लिए  प्रपने  में  से  एक  सदस्य  निर्वाचित

 अध्यक्ष  महोवय  :  प्रश्त  यह  है  :

 राष्ट्रीय  कंडेट  कोर  1948  की  धारा  12(1)  के  भ्रनुसरण  में  इस  सभा  के
 रादस्य  ऐसी  रीति  जैसा  कि  प्रष्यक्ष  निर्देश  दे  उक्त  प्रधिनियम  के  भ्रन्य  उपबन्धों
 तथा  उसके  अंतर्गत  बनाये  गये  नियमों  के  प्व्यधीन  निर्वाचन  की  तारीख  से  एक  वर्ष
 तक  की  अवधि  में  राष्ट्रीय  कंडेंट  कोर  को  केन्द्रीय  सलाहाकार  समिति  के  सदस्य  के

 झूये  में  काय  करने  के  लिए  झपने  में  से  एक  सदस्य  निर्वाचित  करे  ।”/

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुप्ा

 म०  प०

 नियम  377  के  भ्रधोन  मामले

 अध्यक्ष  महोदय  :  भ्रव  हम  नियम  377  के  अधोन  मामले

 बिहार  में  रेल  सुविधाओं  में  सुधार  करने  हेतु  आबध्यक  उपाय  करने  को  आवध्यकता

 भो  सी०  पी०  ठाकुर  :  महोदय  बिहार  प्राथिक  रूप  से  पिछड़ा  हुआ  राज्य  है  इसकी
 पझ्राथिक  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  यह  श्ावश्यक  है  कि  रेल  सुविधाध्नों  को  सुधारा  जाये  :---

 ।.  पटना  में  गंगा  नदो  पर  रेल  पुल  :  यह  पुल  उत्तर  तथा  दक्षिण  बिहार  कौ  जोड़ेगा  तथा
 एक  भाग  से  दूसरे  भाग  में  बस्तुओं  की  दुलाई  में  सुविधा  प्रनेक  बार  आश्वासन  दिए  गये  हैं
 कि  इस  पुल  के  निर्माण  के  संबंध  में  सरकार  द्वारा  विचार  किया  दुभग्यिवश  प्रभी  तक  कुछ
 नहीं  किया  संसद  में  श्रनेक  सदस्यों  द्वारा  यह  मामला  उठाया  गया  उत्तर  बिहार  के  कुछ
 जिलों  को  भो  इससे  अत्यधिक  लाम  होगा  ।

 2.  पटना  तथा  गया  के  बोच  रेल  लाहन  को  दोहरा  किया  जामा  :  इस  लाइन  पर  भो  परिवहन
 का  काफों  भार  इस  लाइन  को  दोहरा  किया  जाना  बहुत  समय  से  लंबित  पड़ा  है  तथा  प्रव  बिता
 विलम्ब  के  इसे  किया  जाना  चाहिए  ।

 बिहार  को  अहुमल्य  प्रायोन  कलाकृतियों  को  चोरो  रोकने  के  लिए  आवश्यक  उपाय
 करने  को  आवश्यकता

 श्रीमतो  माधुरी  सिंह  :  बिहार  भारत  का  महत्वपूर्ण  प्राच्षीन  परम्पराह्ों  से  सम्पस्न
 राज्य  बिहार  की  ऐतिहासिक  और  धाभिक  परम्परा  पर  प्रश्येक  भारतवासी  को  गयब॑  बिहार
 विभिन्न  धर्मं  और  ज्ञान-गरिमा  का  प्रारोत  केन्द्र  भगवान  बुद्ध  और  जैन  तीबंकरों  को
 मुस्लिम  संतों  की  का्यंस्थली  भोर  सिखों  के  दसवें  ग़रु  का  जन्म  स्थान  भी  रहा  मिथिला
 का  देशਂ  माना  जाता  रहा  मन्दिरों  और  पुरा  कथाओं  से  जुड़ी  हुई  भूमि  बिहार  का  राष्ट्र  के

 एकीकरण  में  विशेष  योगदान  रहा  बतंमान  में  बिद्दार  में  प्राचौन  मूल्यवान  श्रौर  दुलंभ  कलाकृतियों

 201



 नियम  377  के  भ्रधीन  मामले  31  1987

 मरतियों  तथा  पेंटिंग  की  चोरी  श्रौर  तस्करी  बढ़  गयी  राज्य  के  कोने-कोन  में  बिखरी  पुरातन

 कलाकृतियां  तस्करों  द्वारा  चोरी  की  जा  रही  इस  प्रकार  यदि  हमारी  कलाकृतियां  विदेशो  में

 जायेंगी  तो  हमारी  यह  अमूल्य  धरोहर  लुप्त  हो  बिहार  में  कलाकृतियो  का  भण्डार

 राजगी  कटिहार  भोौर  दरभगा  आदि  स्थानों  पर  दुलंधभ  मूर्तियों
 की  रहस्यमय  ढंग  से  चोरी  हो  रही  इन  महत्वपूर्ण  कलाइतियों  को  सुरक्षा  के  लिए  तुरन्त
 प्रभावशाली  कदम  उठाने  की  श्रावश्यकता  है  ।  हाल  ही  में  चतुभु  जो  सरस्वती  देवी  को  दुलंभ  प्रतिमा

 गायब  हो  गई  ।  विष्ण  की  प्रतिमा  भी  खण्डित  करने  का  समाचार  बजीरगज  में  शिव-पावंती  की

 प्रमुप्रावा  में  प्रचीन  काले  पत्थर  की  गणेशजी  की  मृति  जिसका  वजन  करीब  तीन  क्विंटल  था

 भागलपुर  के  संग्रहालय  से  प्रष्टधातु  की  प्रनेक  मूर्तियां  चोरी  हो  गई  इनमें  से  कुछ  तो  भ्राठवीं  भ्ौर
 नवीं  सदी  की  बताई  जाती  इन  मूर्तियों  का  मूल्य  करोड़ों  रुपये  है  ।  बिहार  में  प्राचोन  संस्कृति  से

 जुड़ी  हुई  कलात्मक  मूर्तियों  की  रक्षा  के  लिए  शीघ्र  कदम  उठाने  के  लिए  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करती

 हूँ  ताकि  भारत  के  प्राचीन  गरिमाबय  युग  को  झांकी  प्रस्तुत  करने  वाली  इन  वस्तुश्नों  की  रक्षा  हो
 सके  ।

 )  देश  के  बेरोजगार  युवकों  को  बेरोजगारी  भत्ताਂ  देने  की  आवश्यरूता

 श्री  धान्ति  धारीवाला  :  देश  के  कुशल  तथा  प्रकुशल  युव+)ें  को  बढ़ती  हुई
 बेरोजगारी  की  समस्या  चिन्ता  का  विषय  बनता  जा  रहा  लाखों  4  तादात  में  युवक  बेरोजगारी
 की  समस्या  से  पीडित  हैं  जगह-जगह  भर्ती  पर  पाबन्द्री  लगीं  हुई  है  तथा  भविष्य  में  भी  युवकों  को
 रोजगार  का  कोई  तरीका  नजर  नहीं  आ  रहा  है  ।  बिजली  की  कमी  प्रौद्योगिक  प्रसार  की  मन्दगति
 तथा  ज्यादा  से  ज्यादा  स्ववलित  मशीनों  के  कारण  एवम्  उच्च  शिक्षा  के  विस्तार  से  युवक
 बेरोजगारी  की  ग्रोर  बढ़  रहे  हैं  इस  समस्या  के  शीघ्र  समाधान  ४ी  कम  श्राशा  दिखती  है  ।  कुटीर
 उद्योगों  को  बढ़ाया  देने  व  सरकारी  प्रयासों  की  भी  प्रगति  बक्तानुसार  नहीं  है  तथा  राष्ट्रीयक्ृत  बैंकों
 द्वारा  जो  ऋण  दिया  जाता  है  वह  भी  भेदभाव  पूर्ण  तथा  जरूरतमन्दों  को  न  देकर  भ्रपनी  इच्छानुसार
 बड़े  घराने  व  सम्पन्न  घरानों  के  युवकों  को  दिया  जाता  ऐसी  स्थिति  में  सरकार  को  बेरोजगार

 को  उनकी  कटिबाइयों  से  कम  करने  हेतु  बेरोजगारी  भत्ते  के  रूप  में  उपयुक्त  धनराशि  देनी

 ]
 उड़ोसा  में  ऋणों  के  वितरण  और  वसूली  के  संबंध  में  भ्रनस॒ुचित  जाति  श्रौर  अनसचित

 जनजाति  विकास  वित्त  सहकारो  निगम  की  सहायता  करने  के  लिए  वाणिज्यिक  बेंकों  को
 निर्देश  देने  फी  आवश्यकता

 भ्री  राधाकांत  डिगाल  :  अनुसूचित  जाति  श्ौर  प्रनुसूचित  जनजाति  विकास  वित्त

 सहकारी  उड़ीसा  भ्रथंक्षम  योजनाएं  बनाकर  प्रनुसूचित  जाति  भ्रौर  अ्रनुसुचित  जनजाति  के
 लोगों  की  सहायता  कर  रहा  है  जिसमें  योजना  की  एकक  लागत  की  25%,  तक  मनीਂ  का
 उपबंध  है  ।  निगम  के  क्षेत्रीय  संगठन  का  कोई  नेटवर्क  वहीं  है  जिसमें  उच्च  संचालनात्मक  लागत  प्राती

 मनीਂ  वाणिज्यिक  बेंकों  के  माध्यम  से  दी  जाएगी  वाणिज्यिक  बैंकों  को  निगम  की  प्लोर  से
 बेंक  ऋण  के  साथ  मनी  ऋणਂ  के  वितरण  और  वसूली  के  लिये  सहमत  कराना  है  धन्यथा
 अ०  जा०  प्लोर  भ्र०  जन०  के  तोव्र  श्लाथिक  विकास  के  लिए  पर्याप्त  लाभ  नहीं  मिल  सकते  कुछ
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 वाणिज्यिक  बेंकों  भ्रौर  क्षेत्रीय  प्रामीण  बेंकों  ने निगम  के  साथ  आवश्यक  व्यवस्था  कर  ली  है  ।  परन्तु
 कुछ  वाणिज्यिक  बेंक  प्रोर  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेंक  ऋण  के  साथ  मनोਂ  ऋण  को  वसूली  के
 लिए  प्रभी  भी  असहमत  भ्रतः  मैं  वित्त  मंत्री  से  भ्नुरोध  करता  हूं  कि  वे  भारतीय  रिजवं  बंक  को

 उड़ीसा  में  का्येरत  सभो  वणिज्यिक  बेकों  को  इस  संबंध  में  अनुदेश  भेजने  के  लिये  निर्देश  दें  ।

 12.20  भ०  प०

 शरद  दिध  पोठासीन

 वि  न्त॑  सरकारों  पदों  पर  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  के
 उम्मोदबारों  को  नियुक्ति  के  बारे  में  जारी  किए  गए  निदेशों  का  प्रनुपालन  सुनिश्चित

 करने  के  लिए  उपाय  करने  को  आवध्यकता

 श्री  के०  डी०  सुह्तानपुरी  :  सभापति  देश  के  प्रस्दर  भाज  भी  प्रनुसुचित  जाति
 जनजाति  के  लोगों  को  जो  विधान  द्वारा  नोकरियों  में  संरक्षण  प्राप्त  हैं  भ्रौर  इस  संबंध  में  राष्ट्रपत्त
 ने  जो  प्रादेश  दिए  उन  सब  का  ठीक  प्रकार  से  कार्यान्वयन  नहीं  किया  जा  रहा  प्रधिकारी  वर्गं

 यह  कह  कर  इन  लोगों  को  नोकरी  में  प्रनदेखी  करते  हैं  कि  ये लोग  इसके  काबिल  महीं  है  धभोर  इस
 कारण  इनको  नियुक्ति  नहीं  हो  हमारे  नेताप्नों  में  पंडित  जबाहर  लाल  नेहरु  तथा  श्रीमती
 इन्दिरा  गांधी  जी  ने  हम  वर्गों  के  लोगों  को  पूरा-पूरा  लाभ  देने  के  लिए  सदंब  प्रयास  जिससे  हन
 लोगों  की  काफी  मदद  हुई  |  जिस  कारण  ध्ाज  इन  समुदायों  के  लोगों  को  लाभ  पहुंचा  |  मैं  आज  भी

 कह  सकता  हूँ  कि  ग्रादरणीय  प्रधानमंत्री  श्री  राजीव  गांधी  दूरदराज के  क्षेत्रों  में  गशीब  लोगों  से
 मिलकर  उनके  लिए  कल्याणकारी  काम  कर  रहे  हैं  ताकि  गरोब  लोग  प्रागे  बढ़  सके  ।

 मैं  भारत  सरकार  से  माँग  करता  हूं  कि  जो  मंत्रालय  प्ननुदेशों  का  पालन  नहीं  करता  उन
 अधिकारियों  के  खिलाफ  सख्त  कार्यवाही  करें  भौर  साथ  ही  यह  भो  प्रबन्ध  हो  कि  जो  सरकार  के

 झधघीन  निगम  चाहे  वह  राज्य  में  हों  या  भारत  सरकार  के  भ्रधीन  उनकी  नौकरी  में  कमी  का

 सर्वेक्षण  कराकर  6  मास  के  भीतर  यह  पूरी  की  जाये  ।  मुझे  प्राशा  है  कि मारत  सरकार  इस  पर  तुरन्त
 कार्यवाही  करेगी  ताकि  इन  समुदायों  के  लोग  लाभ  उठा  सके  जो  विधान  द्वारा  इनको  श्राप्त

 ]
 प्रसम  में  प्राकृतिक  गेस-पाइप  लाइन  बिछाने  को  एक  योजना  तैयार  करने  ओर  उसके

 लिए  पर्याप्त  धन  को  श्यवस्था  करने  को  आवश्यकता

 श्री  एम०झार०  सेकिया  प्रसम  में  ऑयल  इडिया  लि०  और  प्राकृतिक  गैस

 आयोग  के  तेल  क्षेत्रों  में काफी  बड़ी  मात्रा  में  प्राकृतिक  गरेस  जलाई  जा  रही  है  ।  यह  प्राकृतिक  संपदा

 का  अपब्यय  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  साथ-साथ  दुलियाजन  से  शिवसागर
 गोलपारा  तथा  घुवरी  से  होती  हुए  एक  प्राकृतिक  गेस  पाहप  लाइन

 बिछाने  के  लिए  एक  योजना  बनाई  जानी  यह  पाइप  लाइन  मेजेंगा  में  तेल  शोधन  एबं

 पेद्रो  रसायन  काम्पलेक्स  और  गोलपारा  तथाधुबरी  में  उबरक  संयंत्र  कौ

 प्रावश्यकताओं  को  पूरी  करेगी  नलेबेरी  तथा  बारबेटा  जिलों  में  उपयुक्त  स्थानों  पर  एक

 पेट्रोरसायन  काम्पलेक्स  तथा  उबरक  कारखाना  लगाया  जा  सकता  फिर  जाखसबंधा  जिला  नवगांध
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 से  ब्रह्मपुत्र  ददी  के  मोमशगुरी  पुल  से  होते  हुए  उत्तरी  किनारे  तक  एक  ब्रांच  लाइन  बनाई  जा  सकती

 है  मॉगोलदोई  के  पटसन  क्षेत्रों  में  एक  श्लोर  उबंरक  संयंत्र  तथा  नांगिया  में  स्ट्रिविंग
 संयंत्र  स्थापित  किया  जा  सकता  अ्रतः  मैं  केन्द्र  सरकार  से  एक  योजना  तंयार  करने  तंथा  इसके

 क्रियान्वयम  के  लिए  पर्याप्त  धत  की  ब्यवस्था  करने  का  अनुरोध  करता  हैं

 उड़ोसा  राज्य  में  कोयला  खानों  की  उचित  व्यवस्था  करने  के  लिए  एक  अलग  प्रभाग
 बनाने  को  आवश्यकता

 श्रो  श्रीवललम  पाणिग्रहों  :  उड़ीसा  में  राज्य  की  दो  कोयल  खानों  प्रर्थात्
 तलचर  और  ईव  घाटी  से  वर्ष  1986  के  दौरान  6.6  मिलियन  टन  कोयला  उत्पादित  इस  दो
 कोयला  खानों  में  कोयले  के  विशाल  भंडार  को  देखते  हुए  यह्  काफी  कम  उत्पादन  प्रतीत  होता  है  ।
 नेलकों  तथा  राऊरकेला  इस्पात  संयंत्र  के  विद्यत  के  रक्षित  संयत्रों  के  पूरी  तरह  चालू  हो  जाने  पर
 तथा  तलचर  क्षेत्र  से  दक्षिण  में  विद्युत  संयंत्रों  को  कौयलें  की  सप्लाई  में  वृद्धि  हो  जाने  से  सातवों
 यौज॑नावधि  के  श्रन्त॑  तक  कोयले  का  कुल  उत्पादन  10  मिलियन  टन  वाधषिक  से  बढ़  दोनों
 कोयला  क्षंत्रों  के  दूर-दूर  स्थित  होने  से  बहुलर  मियत्रेग  के  यह  प्लावश्येंक  है  कि  उड़ीसा  को
 दीमीं  कोयला  क्षेत्रीं  क ेलिए  बिना  किली  बिलंब  साउथ  ईस्ट  कोलफील्ड्स  लि०  में  एक  पभ्लग
 प्रभाग  स्थापित  किया  जाए  ।  पहले  से  स्थापित  ईस्ट  कोलर्फःल्ड्स  लि०  जो  ईब  घाटी

 से  संबंधित  था  और  हैन्ट्ल  कोलफोल्डस  लि०  जो  तलचर  कोलफील्डस  को  देखता  के  द्वारा  राज्य
 के  हितों  की  समुचित  रक्षा  मंहीं  कीं  जा  रही  भी  |  जहां  तक  उड़ीसा  की  कोयला  खानों  के  समन्वित
 विकास  का  संबंध  नई  कोयला  कंपनी  कोलफील्ड्स  जिसका  मुख्यालय
 मध्यप्रदेश  में  की  स्थापना  से  भरी  श्रभी  तक  प्रभावशाली  क्रगति  नहीं  हुई  श्रतः  राज्य  की  दोनों
 कोयला  क्षेत्रों  के  निरीक्षण  झौर  बिस्तार  के  काय॑  कलापों  के  लिए  उड़ीसा  में  एक  प्नलंग
 डिवोजन  होना  प्रति  महत्वपूर्ण  है  ।

 बाढ़  नियंत्रण  के  लिए  स्थायी  उपाय  करने  हेतु  असम  राज्य  सरकार  को  पर्याप्त  धन
 देने  को  आवश्यकता

 करों
 पराश  चालिहा  :  ब्रह्मपुत्र  में  बार-बार  बाढ़  श्राने  और  भूमि  कटाव  होने  से

 एक  ओर  बाहरी  क्षेत्रों  में  काफौ  रेत  जम  जाती  हैं  जिससे  उस  क्षेत्र  की  मुंझ्य  फसल  चावल  की  खेती
 करना  असंभव  हो  जाती  है  प्लरौर  दूसरी  ओर  ब्रह्मपुत्र  तथा  इसकी  सहायक  नदियों  के  दोनों  किनारों
 के  प्राका्रीय  तथा  कृषि  योग्य  भूमि  के  विश्लाल  खंड़ों  में  हर  वर्ष  बार-बार  बाढ़  भाती  है  ।

 बाढ़  नियंत्रण  के  सभी  कार्य  अब  तक  तंक्ष्ये  आधार  वर  किए  गए  हैं  वित्तीय  दबाबों  के  कारण
 स्थायी  उपाय  करनोਂ  सम्भव  नहीं  हैं  यहां  तक  को  सातबों  योजनावधि  में  असम  के  लिए  इस  शीष॑  के
 अब्ीन  गर-बोजना  भाबंटन  में  कांट-छांट  के  कारण  सामान्य  सुरक्षा  और  बाढ़  राहुत  उपाय  ज॑से
 कि  दरारों  की  विशाल  नदी  के  सुमेद्य  स्थानों  पर  जल  कपाट  लगाने  का  कार्य
 बकाया

 मानसून  प्यौनें  के  कारण  हस  प्रकार  के  स्रक्षोत्मक  कार्य  तरकाल  करना  आवश्यक  है  ।

 भूमि
 कटाद

 बढ़ने
 के  प्रस्प  क्षेत्रों  के  अतिरिक्त  हाल  ही  में  शिवसागर  में

 काफी  जनसंख्या  बाले  क्षेत्र  बहाँ  के  रक्ला  पीठ  नामक  प्राचीन  हिंदू  मंदिर  सहित  ब्रह्मपुञ्
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 में  बद  गया  और  पास  की  हजरत  प्रजान  पीर  साहब  दरगाह  नामक  मुस्लिम  मस्जिद  का  भी  यही
 हाल  होगा  यदि  ब्रावश्यक  सुरक्षात्मक  कदम  तत्काल  नहीं  उठाए  गए  ।

 इसलिए  जल  पंसाधन  मंत्रालय  सें  असम  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  कार्यो  के  लिए  पर्याप्त  धन
 उपलब्ध  कराने  के  लिए  प्रनुरोध  किया  जाता  ह  ताकि  विलम्ब  होंने  से  पहले  ही  उचित  सुरक्षास्मक
 कदम  उठाना  सुनिश्चित  किया  जाए  ।

 12.30  म०प्०

 अनुदानों  को  जारी  )

 गृह  संत्रालय

 समापति  महोदय  :  श्रव  सभा  में  गृह  मंत्रालय  से  संबंधित  मांग  सं०  39  से  43  तथा  88  से
 92  तक  पर  चर्चा  होगी  तथा  इन्हें  मतदान  के  लिये  रखा  इसके  लिये  8  घंटे  का  समय
 नियमित  किया  गया

 माननीय  उपस्थित  सदस्य  जिनके  अनुदानों  की  मांगों  पर  कटौती  प्रस्ताव  परिचलित  किए
 गए  हैं  यदि  बे  कटौती  प्रस्ताव  रखना  चाहते  तो  वें  प्रस्ताव  की  क्रम  संदया  दर्शाते  हुए  टेबल  प्रॉफिस
 में  ।5  मिनट  के  भीतर  प्रपनी  पत्तियां  भेज  दें  ।  केबल  बे  कटोती  प्रस्ताव  ही  प्रस्तुत  किये  गये  मौन

 जाएंगे  ।

 प्रस्तुत  किये  गये  कटोती  प्रस्तावों  की  क्रम  संख्या  दशनि  वाली  सूची  शीघ्र  ही  नोटिस  बॉडै
 पर  लगाई  जाएगी  |  यदि  कोई  सदस्य  सूचौ  में  कोई  गली  पाता  है  तो  कृपया  वह  भरविंलेंब॑  टेबल
 ग्रॉफिंस  के  प्रधिकारी  के  ध्यान  में  इसे  लाए  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रस्टाव  प्रस्तुत  हुप्ना  :

 कार्य  सूची  के  स्तम्भ  2  में  गृह  यंत्रालय  से  संबंधित  मांग  संख्या  39  से  43  तथा  88  से
 92  के  सामने  दिखाये  गये  मांगशीर्षों  के  संबंध  में  3  1988  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ण  मैं
 संदाय  के  दौरान  होने  वाले  खर्चों  को  अ्रदा  करने  हेतु  प्रावश्यक  राशियों  को  पूरा  करते  के  लिए  कॉर्य

 सूची  के  स्तम्भ  4  में  दिखाई  गई  राजस्व  लेखा  तथा  पजी  लेखा  संबंधी  राशियों  से  प्रनधिक  संबंधित

 राशियां  भारत  की  संबित  निधि  में  से  राष्ट्रपति  को  दो
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 10  1909  अनुदानों  कौ  )

 शो  बेजावाड़ा  पपी  रेडडो  :  प्रध्यक्ष  कल  हमारा  तेलगु  तव  वर्ष  दिवस
 में  उग्रेस  पार्टी  को  प्रपनी  छुभकामनाएं  देता  हूं  ।

 कल  के  नामक  समाचार  पत्र  के  भनुसार  सात  की  संद्या  कांग्रस  के  लिए  भचछी  नहीं
 व  1967  में  बह  तमिलनाडु  में  क्षेत्रीय  दल  से  हार  गई  थी  ।  बर्ष  1977  में  केन्द्रीय  में  बिपक्ष  की

 सरकार  बनी  श्नौर  व  1987  में  मुझे  पता  नहों  है  कि  क्या  होने  वाला  परन्तु  मैं  प्रधान  मंत्री  जी
 के  लिए  शुभकामनाएं  करता  हूं  क्योंकि  वर्ष  1987  की  शुरूप्रात  खराब  ढंग  से  हुई  क्योंकि  के
 काफी  राज्यों  में  हार  गए  हैं  विशेषरूष  से  संपूर्ण  दक्षिण  बिन्धय  में  ।  पहले  उनका  नाशा  था  के

 मजदूरों  एक  इसमें  उनका  कया  जाता  हैं  केवल  थोड़ा  सा  बदलना  प्रब  नया  नारा  है  कि
 के  चावल  उपभोक्ताग्रों  एक  हो  ।'”  इसमें  भी  उनका  कुछ  नहीं  जाता  है  केवल  दिल्ली  के  श्लादेशों

 फो  स्वीकार  करना  है  ।  महोदय  कांग्रेस  शताब्दी  समारोह  में  प्रधान  मंत्री  द्वारा  दिए
 गए  बयान  कि  वे  सत्ता  के  दलालों  से  बचना  पर  ब्ेद  प्रकट  करता  परन्तु  ऐसा  लगता  है
 कि  वे  सत्ता  के  दलाणों  के  बंदी  हैं  ।

 ह

 समापति  महोदय
 :  श्राप  गृह  मंत्रालय  की  मांग  पर  क्यों  नहीं  बोल  रहे  कृपया  विषय  के

 संबंध  में  ही  बोलिए  ।

 )

 श्रो  बजाबाड़ा  प  रेडडो  :  मैं  समझा  कि  प्रधान  मंत्री  गृह  मंत्रालय  के  अंतर्गत  हो  पाते  हैं
 क्योंकि  वे  उनकी  सुरक्षा  के  लिए  उत्तरदायी

 समापति  महोदय  :  बीच-बोच  में  कुछ  कहना  ठीक  है  लेकिन  भाषण  का  मुख्य  भाग  मांग  के
 क्षेत्र  के बाहर  नहीं  होना  चाहिए  ।

 श्री  बजाबाटा  पपो  रेडडी  :  राज्यपाल  के  बारे  में  हम  यहां  चर्चा  कर  सकते  हैं  या  महीं  इसके
 बारे  में  मुझे  पता  नहीं  है  ।  प्रांध्र  प्रदेश  रोज्य  सरकार  द्वारा  सरकारिया  ध्रायोग  को  दिए  गए  ज्ञापम
 में  राज्यपाल  के  कार्यालय  को  हटाने  के  लिए  कहा  गया  क्योकि  हमें  पहले  काफी  बुरा  अनुभव
 हुआ  था  i**

 लोक  शिकायत  और  पेंशन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो
 पी०  :  राज्यपालों  के  नामों  का  यहां  उल्लेक्ष  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।

 श्रो  बेजाबाड़ा  पपी  रेडडो  :  ठीक  है  ।  क्या  मैं  राज्यपालों  के  बारे  में  चर्चा  कर  सकता  हूं  ?

 समांपति  सहोदय  :  श्राप  चर्चा  कर  सकते  हैं  **

 )
 श्री  बेजाबाड़ा  पपो  रेड्डो  :  हम  यहां  राष्ट्रपति  के  बारे  में  चर्चा  नहीं  कर  सकते  राज्यपाल

 के  बारे  में  चर्चा  नहीं  कर  सकते  तब  हम  यहां  पर  क्या  चर्चा  कर  सकते  क्या  हम  दिल्ली  के

 छोटे  नाले  की  चर्चा  करे  ?

 समापति  महोदय  :  यदि  इसमें  कोई  बात  भ्रापसिजनक  तो  मैं  उसे  सभा  की  कार्यवाही
 से  निकाल

 इक
 प्रध्य  क्षपीठ  के  प्रादेशानुसार  कार्बवाही-बृतांत  से निकाल  दिया
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 प्रतुदातों  की  था  31  1987

 थ्ो  बेजावाड़ा  पपी-रेड्डो  :  जो  भ्राप  इसे  निकाल  सते

 झो  विनेश  गोस्वासों  :  सभापति  क्या  श्राप  राज्यपाल  को  हटा  रहे  है
 भश्ववा  उनके  भाषण  के  एक  अश्ष  को  हष्टा  रहे  हैं  ?

 एक  सासभोय  सदस्थ  :  प्राप  दोनों  को  हटा  दीजिए  ।

 सभाप्रति  महोदय  :  मैं  कुछ  भी  नहीं  हटाऊगा  ।  मैं  कुछ  बातों  को  सभा  की  कायवाहों  से

 निकालूंगा  ।

 शो  बजञावाहा  प्री  रेड्डी  :  कोई  बात  नहीं  ।  जब्न  से  इस  संघद  का  गठन  हुझा  है  श्राप  यह
 ब्रात  तो  मानेंगे  कि  सरकार  मे  चौदह  फेर-बद्ल  हुए  हैं  ।  यह  एक  रेकार्ड  प्लनेक  बार

 फ्लेर-बवल  करने  के  ल्लिए  भ्रधान  मंत्री  महोदव  का  नाम  बुकਂ  में  लिखा  जाएगा  ?  हमने  पहले

 कुछ  महीनों  में  ।4  बार  फेर-त्रदल  किया  धा  ।

 विषय  पर  आते  हुए  मैं  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  सवगं  के  बारे  में  बात  करने  का  प्रयास  करू गा
 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  के  बारे  मे  श्राप  जानते  हैं  कि  10--2  स्तर  के  बाद  सभी  प्रतिभाशाली

 लड़के  व्यावसायिक  पाठ्यक्रमों  प्रायविज्ञान  इजीन्यिरी  तथा  यदि  संभव  हो  पशु
 चिकित्सा  सम्बन्धी  पाठ्यक्रम  में  भी  चले  जाते  हैं  वे  गुणावगुण  के  श्रनुसार  जाते  हैं  ।  जिनको  श्रेणी
 नहीं  बन  पाती  वे  स््नातकों  के  रूप  में  चले  जाते  हैं  ।  और  ये  स्तातक  भारतीत  प्रशासनिक
 सेवा  के  लिए  परीक्षा  देते  हैं  और  वे  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  में  श्रा  जाते  हैं  ।  श्ौर  जब  एक  व्यक्ति
 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  का  अधिकारी  बन  जाता  है  तो  वह  सरकार  का  लगभग  जमाई  ही  बन
 जाता  है  वह  सब॑  शक्तिशाली  बन  जाता  धौर  फिर  वह  जानकार  तो  प्रत्येक  विषय  का  बनता  है

 लेकिन  वह  निष्पात  किसी  में  भी  नहीं  होता  है  ।  वह  एक  निगम  से  दूसरे  निगम  में  जाता  रहता  है  ।
 कभी  वहु  चमड़ा  निगम  का  प्रबन्ध  निवेशक  होता  है  प्रौर  चमड़ा  तथा  उससे  सम्बन्धित  सारा
 प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  ब्राद  उसे  मत्स्य  पालन  निगम  में  स्थानान्तरित  कर  दिया  जाता  है  भौर
 इसी  प्रकार  उसका  स्थानानतरित  होता  रहता  है  उन  बिभागीय  लोगों  के  बल  पर  जो  अन्ततः  क  ठित

 हो  जाते  हैं  क्योंकि  वे  शोष॑स्थ  स्थान  पर  नहीं  पहुंच  पाते  हैं  ।  उन्हें  कार्य  करन  का  कोई  प्रोत्साहम  नहीं
 मिलता  है  ।  इसी  ढंग  से  वे  निगम्ों  का  प्रबन्ध  चलाते

 वासृतब  कृषि  एक  महत्वपूर्ण  बिषय  भोर  कृषि  में  श्राप  पाते  हैं  कि  भारतीय  प्रशासनिक
 सेवा  के  प्रधिकारियों  को  कृषि  निदेशक  बनाया  जा  रहा  है  ।

 सभापति  महोदय  :  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  को  आप  कृषि  के  बारे  में  क्यों  बोल  रहे  हैं  ।

 श्री  बेजावाड़ा  पपी  रेड्डी  :  मैं  भारत  य॒  प्रशासनिक  सेवा  के  प्रधिकारियों  के  बारे
 में  बोल  रहा  हूं  ।  यदि  मेरी  बात  स्पष्ट  नहीं  है  तो  मैं  समझता  हूं  कि  मुझे  तेल्लगू  में  बोलचा  पड़ेगा  ।

 प्रव  मैं  हिन्दी  के  बारे  में  बोलना  चाहूंगा  हिन्दी  के  बारे  में  मैं  नहीं  जानता  कि

 प्रन्तहोगत्वा  इत्त  द्वातों  का  भन््त  कहां  द्वोगा  ।  मुझे  बताया  गया  कि  ब्विहार  के  गूहु  सचिक़  ने  कर्नाटक

 के  गह  सचिव  से  कुछ  पूछताछ  की  उन्होंने  हिन्दी  में  लिखा  कर्नाटक  छे  पृह  सच्चिम  मे

 कल्नड  में  उत्तर  दिया  इसलिए  मैं  नहीं  जानता  कि  इसका  प्रन्त  कहां  होने  जा  रहा  कि
 मैं  नहीं  जानता  कि  क्या  मैं  इस  बातों  पर  भी  बोल  सकता  हूँ  हैदराबाद  प्र्यात  ब्रांरध्र  प्रदेश  से  उच्च
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 10  1909
 प्रनुदानों  को

 ैहतफ़ृ़़््<्<्<्<्२३६३६-

 स्यायलय  के  न्यायाधीशों  के  चयन  के  बारे  में  काफी  गम्भीर  आक्रोश  पंदा  हुआ
 मेरा  प्रनुमान  है  कि  यह  कार्य  गृह  मंजालम  का  मैं  नहीं  समझता  कि  धाथ  इस  पर  भ्रापत्ति
 करेंगे

 पक
 हमें  यह  बताया  गया  था  कि  संभवतः  मंत्री  महोदय  भपने  कार्यालय  से  पूछ-ताछ  कर

 सकते  हैं  कि  आन्ध्र  के  मुख्य  स्यायाधीश  द्वारा  तीन  बर्थ  पूर्व  भेजी  गई  सिफारिशें  भभी  भी  निलम्बित
 पड़ी  है  इसके  लिए  यह  स्पष्टीकरण  दिया  गया  है  कि  **--  मैं  नहीं  जाता  यह  कंसे  हुभा  हैਂ

 )

 थो  बापलाल  सालवीय  सभापति  माननौय  सदस्य  कन्सन्डे  डिमाण्ड्स
 पर  तो  बोल  नहीं  रहे  इधर-उधर  धुमा  रहे

 ह॒

 समापति  महोदय  :  भो  रेड्डो  आप  अपना  भाषण  जारी  रखें  इस  बात  को
 देखने  के  लिए  कि  बे  क्या  असंम्रत  बोल  रहे  मैं  मोजूद  हूं  ।

 भी  बेआवाड़ा  पपो  रेडडी  :  मैं  इस  बात  को  गृह  मंत्रालय  को  जानकारों  में  खाना  चाहता  हूँ
 प्र्यात  जीवन के  प्रत्येक  क्षेत्र  भें  झ्रारध्र  प्रदेश  के  साथ  प्रस्याय  बयों  किया  गया  है

 अंत  में  मैं  समझता  हूं  कि  श्री  चिदस््बरम  उकता  रहे  हैं  ।  )
 भी  अमल  दस  :  कक्योंफि  थे  उकता  रहे  हैं  अतएवं  क्या  शरत्थ  अपने  भाषण

 को  छोटा  करेंगे  ?

 श्री  बेजाबाड़ा  पपो  रेडडी  :  जो  हां
 क्री  भ्रमल  दस  :  विपक्ष  कितना  सहयोगी  है  ?

 समापति  महोदय  :  क्या  मैं  भ्रगले  वक्ता  श्री  भ्रमरसिह  राठवा  को  पुकाइु  ?

 श्री  पो०  शिशस्त्रम  :  मैं  समझता  हूं  कि  यह  77  के  ध्न्तर्गंत  मामला  अल  रहा

 गृह  मंत्री  बूटा  :  क्या  भाषण  समाप्त  हो  गया

 समापति  महोदय  :  हां  ।

 झरो  पो०  चिदम्बरम  :  मैं  समझता  हूं  कि  गृह  मंत्रालय  के  नियंत्रणाधीत  अनुदान  को  मांगों

 पर  विपक्ष  द्वारा  दिया  गया  यह  सबसे  संक्षिप्त  प्रारम्भिक  भाषण

 सरवार  बूहा  सिह  :  मैंने  सोचा  कि  यह  प्रभो  भी  77  के  प्रन्तगंत  मामला  पढ़ा  जा  रहा
 मैंने  सम्बन्धित  मंत्रालय  को  भेजे  जा  रहे  सभी  मुहों  को  नोट  कर  लिया  है  ।

 को  पो०  चिदस्थरम  :  इससे  विपक  हारा  गह  मंत्रासलब  को  कितसी  गझ्भीरता  की  भावना  से

 लिया  जाता  है  उस  बात  का  पता  चलता

 एक  साननोय  सदस्थ  :  प्रारम्भिक  बल्ले  बाज  पस्थ  रत  पर  जाऊट  हो  गया  श्रव  क्या

 हुभा  है  !

 शकणषापति  महोदव  :  भाषण  सनम्नाधथ्त  हो  भया  है  ली  अमर  सिंह  राठ्या  |

 कब्ध्रा्यक्ष  पीठ  के  प्रादेशानुसार  कार्यवाही  बुतान्त  से  निकाल  दिया



 प्रनुदानों  की  मांगें--1987-88---(जारी )  3।  1987

 झी  अमर  सिह  राठवा  :  समापति  मैं  गृह  मंत्रालय  को  मांगों  का

 समथंन  करता  है  ।

 हमारे  देश  में  प्रादिवासी  क्षेत्र  भ्रौर  पहाड़ी  क्षेत्र  बहुत  ज्यादा  इन  क्षेत्रों  मे ंपुलिस  स्टेशनों

 की  सुविधा  बहुत  कम  है  ।  इस  वजह  से  प्रादिवासी  क्षेत्र  और  पहाड़ी  क्षेत्र  के  लोग  कुछ  परेशान  भी

 रहते  वहां  को  पुलिस  व्यवस्था  जो  पहले  के  जमाने  में  वंसी  ही  आज  भो  इसलिए  वहां
 की  पुलिस  को  जिस  कुशलता  से  काम  करना  उतनी  कुशलता  से  काय॑  नहीं  कर  पा  रही  है
 मेरी  मांग  है  कि  पहाड़ी  पौर  प्रादिवासी  क्षेत्रों  मे ंपुलिस  की  सुविधा  को  बढ़ाने  के  लिए  कुछ  काम  करना

 चाहिए  |  इस  सुविधा  के  बिना  वहां  के  लोग  अपने  प्राप  को  बहुत  श्रसुरक्षित  महसूस  करते  वहां
 लोगों  को  जलाया  जाता  मारा  जाता  है  शझ्ौर  उनके  सामान  को  लूट  लिया  जाता  इसलिए
 पहाड़ी  क्षेत्र  मे  और  प्रादिवासी  क्षत्र  में  रहने  वाले  लोगों  के  लिए  कुछ  सुविधा  भ्रवश्य  होनी  चाहिए
 बहां  के  विकास  के  लिए  पुलिस  की  सुविधा  बहुत  जरूरी  पुलिस  की  जिम्मेदारी  इसलिए  भी
 और  बढ़  जाती  क्योंकि  वहां  पर  पुलिस  की  संछवा  कम  होने  के  कारण  वे  लोग  पहुंच  नहीं  पाते
 वहां  के  लिए  पुलिस  की  सख्या  को  बढ़ाना  इन  सुविधाओं  को  देने  के  लिए  कुछ  धनराशि  भी
 सरवार  को  बढ़ानी  चाहिए  ।

 हमारे  गुजरात  में  राठवा  श्रौर  र.ठवा-कोली  दो  जातियां  मैं  राठवा  हूं  तो  मेरा  चाचा
 राठवा  कोली  कहलाता  राठवा  भादिवासी  हैं  श्रौर  राठवा-कोली  बढशी  पंच  में  मान  लिए  गए  है  ।
 इस  चीज  को  दूर  करने  के  लिए  मैं  पाँच  साल  तक  सुप्रीम  कोर्ट  में  मुकद्दमा  लड़  चुका  पिछले
 सेशन  के  दौरान  मुझे  न  यहां  से  सेनरी  मिली  हर  न  डेली  एलाउन्स  ही  मिला  |  बाद  के  निर्णय  मेरे
 पक्ष  में  लेफिन  इन  दो  शब्दों  के  कारण  पांच  साल  तक  मुझे  काफी  परेशानी  उठानी  यह
 समझने  की  बात  है  |  वहाँ  जिस  ग्रध्चिकारी  ने  इन  दो  जातियों-राठवा  और  राठवा  कोलो  के  बारे  में
 गलती  की  इसके  कारण  मेरे  वरिष्ठ  सदस्य  श्री  हरुमाई  ने  भी  इस  गलत  फहमी  को  दूर  करने  में
 काम  किया  ।  लेकिन  यहाँ  सप्रीम  कोर्ट  में  जीते  गये  |  हमारे  जाने-माने  होम  बटा
 सिंह  जी  हपेशा  श्रादिवासियों  मजदूरों  के  लीडर  रहे  उनके  विकास  के  बारे  में  सोचते  रहे  है
 और  हमें  मार्ग  दशन  देते  रहे  हैं  ।  ऐसी  परिस्थिति  वाले  लोगों  जो  कि  राठवा  जाति  के  उन्हें
 भी  प्रादिवासी  मान  लिया  उनके  बारे  में  यहां  से  भ्रादेश  दिया  जाए  ।

 हालाँकि  हमारी  सरकार  शभ्रादिवासियों  के  विकास  के  लिए  बहुत  कुछ  कर  रही  इसी  की

 वजह  से  हम  आज  यहाँ  तक  पहुंचे  बरना  वहीं  के  वहीं  होते  मैं  नहीं  मानता  कि  गुजरात  सरकार
 झौर  केन्द्रीय  सरकार  कुछ  नहीं  कर  रही  कर  तो  रही  है  लेकिन  इन  लोगों  के  विकास  के  लिए  जो
 ध्यान  देना  उतना  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  उनके  लिए  हपारी  कुछ  योजनाएं
 ट्राइबल  डवलपमेंट  की  टवन्टो  प्वाएंट  प्रोग्राम  की  योजना  है  वे  विफल  सी  होती  जा  रही  हैं  उनके

 लिए  पुलिस  की  व्यवस्था  जरूरी  इसलिए  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  निवेदन  करू'गा  कि  हमारे
 जो  चल  रही  जिमके  लिए  चलाये  जा  रहे  उनको  फायदा  पहुंच  इसके  लिए  हमें  पुलिस
 को  भो  साथ  लेना

 मैं  प्रपनी  मंत्री  जी  को  भौर  प्रपने  नौजवान  प्रधान  मंत्री  राजीव  गांधी  जी  को  धब्यवाद  देना

 चाहूंगा  कि  देश  के  सामने  जो  भी  जठिल  समस्याएं  पभायीं  उनको  उन्होंने  दूरदशिता  के  साथ  हल
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 किया  पंजाब  में  इलेक्शन  असम  समझोता  मिजोरम  भौर  भ्ररुणाचल  को  राज्य  के  दर्जे
 दिये  गये  ।  हमारे  यहां  कुदाल  आयोग  बनाया  रंगनाथ  श्रायोग  भी  बनाया  सब  से  बड़ी
 बात  इन्होंने  करके  दिखायी  बह  पुलिस  भौर  रेजिमेट  की  क्षमता  तो  बढ़ायी  लेकिन  उनमें  अपने  देश
 की  महिलाझ्रों  को  गरिमा  को  बढ़ाया  गया  |  यह  हमारी  सबसे  बड़ी  सफलता  हमारे  यहां  पुलिस
 को  रेजिमेंट  में  महिला  बटालियन  को  शुरू  किया  गया  ।  यह  हमारी  महिला  जाति  के  लिए  बहुत  गबं
 की  बात  है  |  हमारे  समाज  में  गुण्ड  तत्व  जो  का  कर  रहे  देश  को  तहस-नहस  करने  जा  रहे
 उसको  यह  हमारी  महिला  बटालियन  रोक  पायेगी  ,

 एक  बात  मैं  भौर  कह  रहा  हूं  |  हमारे  देश  में  जो  शांत  राज्य  है  वहां  जो  भ्रप्नजातांत्रिफ  का्े
 चलाये  जा  रहे  कौमवं।दी  विचारों  वाले  लोग  हमारे  देश  को  तहस-नहस
 करने  जा  रहे  उतके  लिए  कोई  कड़े  कानन  हमें  सोचने  चाहिए  ताकि  हमारे  देश  की  एकता

 लोकतत्र  को  तोड़ा  न  जा  सके  |  हमारा  गुजरात  राज्य  बिल्कुल  शांत  राज्य  बहाँ  अभी
 किसानों  के  प्रानदोलन  के  नाम  पर  भ्रानदोलन  चलाया  जा  रहा  यह  एक  बहाना  प्रभी  हमारे
 यहां  जो  चुनाव  हुए  थे  उनमें  सारे  केन्डीडेट  कांग्रेस  भ्राई  के  जीते  कांप्रंस  पक्ष  की  ही
 ताल्लुक़ा  पंचायत  पशौोर  परिषदें  बनीं  ये  बातें  इनको  सहन  नहों  हो  रही  इसलिए  किसान
 प्रान्दोलन  के  नाम  पर  गुजरात  में  यह  भ्राश्दोलन  चलाया  जा  रहा  है  भौर  वहां  पर  गुजरात  के  नेता
 नहीं  बल्कि  बाहर  के  नेता  प्राम्दोलन  चला  रहे  हैं  यह  बात  साफ  हो  चुकी  है  भ्रौर  भ्रखबारों  में  भी  पा
 चुकी  इनमें  कई  निर्दोष  लोगों  को  मारा  कुछ  लोग  मारे  गए  भ्रब  वह  पर  क्रौर  प्रागे
 भी  कार्यक्रम  बनाया  जा  रहा  है  भौर  50-50  प्रातंकवादी  विभिन्न  स्थानों  पर  पहुंच  गए  हैं  भौर
 प्रशांति  कायम  करने  के  लिए  कार्यक्रम  बनाया  जा  रहा  यह  काम  पू्॒व  नियोजित  इसलिए  बहाँ

 पर  ऐसा  कड़ा  कानून  बनाया  जाना  ताकि  देहात  क्षेत्र  में  जो  गरीब  लोग  उनको  भ्राने-जाने
 की  सुविधा  मिल  सके  ।  अभो  उनके  रास्ते  रुके  हुए  सड़कें  रोक  दी  गई  ट्रेन  के  ट्रेन  उखाड़ें  जा  रहे

 पुल  तोड़े  जा  रहे  हैं  ऐसी  परिस्थिति  में  सरकार  को  सोचना  होगा  धौर  इन  लोगों  के  गाँव-गांव
 लक  पहुंच  जाने  से  पहले  ही  इनसे  निपटना  होगा  |  इसके  लिए  मैं  मंत्री  महोदय  से  प्राथंना  कहूंगा  कि
 कोई  ऐसा  कड़ा  कानून  बनाए  जिससे  देश  की  एकता  और  हमारी  संस्कृति  तहस-नहस  मे  हो  ।

 एक  बात  झौर  कहना  चाहता  हूं  कि  स्वतंत्रता  सेनानियों  को  भ्रापने  बहुत  सुविधाँए
 दी  लेकिन  गाँव  में  प्राज  भी  ऐसे  स्तंत्रता  सैनानी  हैं  जिनको  इस  बात  का  पता  नहीं  इसलिए
 हमको  एक  सर्वेक्षण  करना  चाहिए  कि  जो  लोग  रह  गए  उनको  स्वतंत्रता  सेनानियों  को  मिलने
 वाले  लाभ  दिए  जाए  ।  एक  मेरा  सुझाव  यह  भी  है  कि  स्वतंत्रता  सेनानी  के  परिवार  के  एक  सदस्य
 को  नौकरी  दी  ताकि  उसके  परिवार  को  ग्राथिक  सहायता  दी  जा  सके  ।  मैंने  ऐसे-ऐसे  स्वतंत्रता
 सेनानी  देखे  हैं  जिनको  मजदूरी  करनी  पड़  रही  इसलिए  यह  प्रच्छा  होगा  कि  उसके  परिवार  के

 एक  व्यक्ति  को  नौकरी  दे  दीजिए  तथा  भ्रश्य  सुविधाएं  भी  उसको  प्रदान  को  जाएं  ।

 इसके  प्नलाका  मुझे  प्ोर  कुछ  नहीं  कहता  घन्यबाद  ।

 भी  शिव  प्रसाद  साष्टु  :  माननोय  सभापति  मैं  माननोय  मंत्री  गृह  द्वारा

 प्रस्तुत  गृह  विभाग  को  माँगों  का  समन  करता  हूं  ।  पिछले  दिनों  हमारे  युवा  प्रधान  मंत्री  भौर  गृह
 मंत्रो  जी  के  द्वारा  मुल्क  में  बहुत  भ्रच्छे  काम  हुए  पंजाब  का  समझौता  भसम  का  समझौता

 मिजोरम  को  राज्य  का  दर्जा  दिया  प्ररुणाअल  प्रदेश  को  राज्य  का  दर्जा  प्रदान  किया  गया

 इसके  प्रलावा  कई  बड़े  प्रकार  के  काम  प्रधान  मंत्री  जी  झौर  गूह  मंत्री  जी  ने  किए  ।
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 मैं  आपको  बताना  चाहता  हूं  हमारे  देश  जिस  तरह  के  हालात  प्रभी  चल  रहे  हैं  उसमें  सबसे

 बड़ा  जो  काम  है  वह  हैं  नेशनल  इंटिग्रिटी  का  वातावरण  पैदा  करना  |  प्लाज  कुछ  विदेशी  शक्तियां

 हमारे  मुल्क  में  खास  तौर  से  प्रादिवासी  क्षेत्रों  के  लोगों  में  प्रलगाववाद  की  बात  करती  हैं  और

 उन्हें  खून-खराबे  की  ट्रेनिंग  दे  रही  है  इससे  गृह  मंत्रालय  को  सावधान  हो  जाना

 हमारे  देश  में  भाज  महिलाप्रों  पर  बहुत  प्रत्याचार  हो  रहे  भाये  दिन  भ्रखबार  में  यह

 पढ़ने  को  मिलता  है  कि  बहेज  प्रथा  के  जरिये  हमारी  बहनों  को  प्राम  से  जलाया  जा  रहा  कहीं
 उनको  फांसी  पर  लटकाया  जा  रहा  है  ।  इस  कुप्रथा  को  रोकने  के  लिये  कानून  को  सदत  किया  जाये

 झोर  बहनों  को  इससे  दिजात  दिलायी  जाये  ।  जब  बाहर  के  लोग  यह  यह  सुनते  हैं  कि  हिन्दुस्तान  में

 इस  तरह  की  बारदात  होती  है  कि  टी  ०वी०  या  मोटर  साहकिज  या  पंसों  की  खातिर  बहनो  को  जला

 दिया  जाता  है  तो  इस  पर  गृह  मंत्रालय  को  कड़ी  नजर  रखनी  चाहिए  ।  मैं  बिहार  से  झाता  हूं  हमारे
 यहां  एक  कड़ी  कठिन  समस्या  पैदा  होती  जा  रही  है  |  हमार  यहां  विस्थापितों  का  जाल  बिछाता  जा

 रहा  हमारे  यहाँ  छोटा  नागपुर  इलाके  में  जिसमें  पांच  जिले  भ्राते  हैँ  हजारोबाग
 काई  दांसा  शौर  घनवाद  में  जो  कुछ  हो  रहा  है  उसको  बड़े  गौर  से  सुनने  को  भ्रावश्यकता  गह
 मंत्री  जी  इस  पर  विशेष  ध्यान  दें  ।  ग्राज  छोटा  नागपुर  में  प्रसल््तोष  का  कातावसण  फंलता  जा  रहा

 ।  बह  एक  बिचारणीय  विषय  हैं  कि  हमारे  प्रादिवासी  लोग  क्यों  नाराज  हो  रहे  भादिवासी
 लोगों  के  प्रलावा  वहां  मर  भ्रादिकासी  लोगों  में  भी  नाराजगी  की  बात  हो  रही  मलस  लोग  इनको
 भड़काने  की  कोझिश  कर  रहे  हैं  कि  श्वलम  राज्य  की  मांग  करो  वहां  झारखण्ड  राज्य  की  मांग  चल

 रही  कहीं  छोटा  नागपुर  की  श्रलग  बात  चल  रही  यह  इसलिए  हो  रहा  है  बयोंकि  छोटा

 नामपुर  का  इलाका  एशिया  का  सबसे  वड़ा  रत्न  गर्भा  इलपकाः  है  ॥  हमारे  यहाँ  ताम्बय
 काक्साइट  का  भच्डार  है  झोर  टाटा  का  बोकारो  का  क्रारखाना  तथा  हटिया  का  कारखाना

 जो  कि  हिन्दुस्तान  को  प्रथंथ्यकस्था  में  बहुत  भ्रहन  भूमिका  रखता  है  इसको  विदेशी  शक्तियां

 हमारे  झ्नफ्ठ  लोगों  के  कोक  गलत  प्रकार  करके  उक्तको  उयल-पुथरत  कर  देना  चाहती  हैं  ।  इसमें  गह
 मंत्री  जी  को  सक्धान  होना  चाहिए  +  छोटा  मागपुर  में  सरकारी  उपकरणों  के  प्रलाबा  फ्राइकेट
 सेक्टर  के  जरिय्रे  फंक्टरियों  प्रौर  कारखानोें  के  लिए  बहुत  सारी  जमीनें  ली  जाती  राँची  जिले
 में  कोयलकारों  की  जो  योजना  है  उसमें  650  मेगवाट  बिजली  पंदा  होगी  इसमें  भ्रादिवासोी  तथा  गैर
 प्रादिवासियों  की  70  हजार  एकड़  जमीन  जो  रांची  में  भ्राती  वह  ली  जा  रही  ऐसे  ही  स्वर्ण
 रेखा  डंम  जो  चाई  ब्यसा  जिले  में  चाण्डिल  प्रखण्ड  में  भ्राता  है  वहां  52  हजार  एकड़  जमीन  लौ  जा

 रही  है  भोर  उसमें  92  गांव  उसमें  दब  ।

 30
 श्री  थों०  एस०  कष्ण  अबग्यर  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  :

 साम्प्रदायिक  राजनीतिक  दल्लों  पर  प्रतिबंध  लगाने  कौ  (2)

 घुह  मंत्रालय  शोक  के  भ्रन्तगंत  म्यंग  में  100  रुपये  कम  किये  जायें  1”

 देश  के  भासूचना  विज्ञाग  के  कार्यकरण  को  सरल  तथा  कारगर  बनाने  की
 कता  (3)

 पुलिस  शीर्षक  के  प्रन्त्गंत  मांग  में  100  रुपये  कम  किये  जाएं  ।””
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 सीना  सुरक्षा  बल  ओर  केन्द्रीय  रिजय  पुलिस  बल  के  जवानों  के  परिबारों  के  लिये  कल्याण
 सम्बन्धी  पर्याप्त  उपाय  किये  जाने  कीं  प्रावश्यकता  ।  (+)

 पुलिस  शीर्षक  के  ग्रन्तगंत  मांग  में  100  रुपये  कम  किये

 सीमा  सुरक्षा  बल  प्रौर  केन्द्रीय  रिजबं  पुलिस  बल  में  सभी  राज्यों  को  समुचित  प्रतिनिधित्व
 दिये  जाने  को  प्रावश्यकता  ।  (5)

 पुलिस  झीषंक  के  प्रन्तगंत  मांग  में  100  रुपये  कम  किये  जायें  ।/”

 पुलिस  सुधार  सम्बन्धी  घमंवीर  आयोग  की  सिफारिशों  के  कार्यान्वयन  की
 कता  (6)

 समापति  महोड्य  :  श्री  शिव  प्रसाद  साह  भाप  श्रपना  भाषण  बाद  में  जारी  रखेंगे  ।

 1.00  म०प०

 लोक  सभा  मध्याह्नु  भोजन  के  लिए  दो  बजे  म०प०  तक  के  लिए  स्थगित  हुई

 2.00  म०प०

 मब्याह्ञु  मोजन  के  पश्चात  लोक  सभा  दो  बजे  म०१०  पुन्रः  समवेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासोनग

 सजाफ्ति  सहोबय  :  श्री  ब्रह्म  दत्त  ।

 ब्याज  की  दरों  में  परिवतंन  भ्रौर  भ्रन्य  सम्बन्धित  मामलों

 के  बार  में  वक्तठ्य

 पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  गेसः  संत्रालय  और  बिसत  संजासयब  में  राज्य  संत्रो  :

 माननीय  अध्यक्ष

 1...  मुद्रा  की  लामत  कम  करने  तथा  ब्याज  बर  नीति  को  नम्यता  प्रदान  करने  की  दृष्टि  से

 भारतीय  रिजवं  बंक  भ्राज  1-4-1987  से  ब्याज  दर  की  पद्धति  में  कुछ  परिवतंसों  की

 घोषणा  कर  रहा  मैं  इस  प्रवसर  पर  सदन  को  इन  फरिबतंनों  तथा  कुछ  अन्य

 परिवतंनों  के  बारे  में  सूचित  कर  रहा  हूँ  ।

 2.  भारतीय  रिजवं  बंक  दारा  बैंक  जमाओ  तथा  उप्यार  दरों  के  संबंध  में  जिन  महत्वपूर्ण
 परिवरतंनों  की  घोषणा  की  जा  रहो  है  वे  निम्न  प्रकार  हैं

 (1)  15%  से  अधिक  की  सभी  बेंक  उधार  दरों  की  ।  फ्रतिश्ांक  तक  कम  किया  जा

 रहा  इससे  कुछ  सरकारो  क्षेत्र  के  प्राप्लिकर्ता  प्रभिकरणों  भौर  उद्योग
 जिसमें  लघु  उद्योग  भी  शामिल  लाभ  होगा  ।

 (7)  दो  वर्ष  की  परिपक्यता  वाली  बैंक  जमाभोो  (1-4-1987  को  या  उसके  बाद  को

 गई  प्रचवा  गवोक्ृत्त  को  पर  व्याजਂ  कौ  वर  ।  प्र  तिशतांक  बढ़ाकर  10
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 —

 हाल  तक  की  जा  रही  यह  दर  2  वर्ष  से  अधिक  की  परिपकक््थशता  बाली
 जमाझो  पर  भी  लागू  होगी  ।  एक  वर्ष  ध्रोर  उसमें  अधिक  दो  वध  से

 की  परिपक्वता  बाली  जमाओ  पर  ब्याज  की  दर  8-1/2  से  बढ़ाकर  9
 प्रतिशत  की  जा  रही  है  ।  5  वर्ष  की  जमाझ्रो  की  अलग  श्रेणी  जिस  पर

 पहले  ]।  प्रतिशत  का  ब्याज  मिलता  समाप्त  किया  जा  रहा  इन  कदमों
 के  फलस्वरूप  बेंक  जमाओ  की  पद्धति  कुछ  समय  कम  शअ्रवधि  वाली
 परिपकक््वताग्रों  को  लाभ  इस  प्रकार  ब्याज  दर  साधन  को  प्रयोग
 में  भ्रधिक  भ्राएगी  ।

 (11)  प्रनिवासी  विदेशी  खातों  तथा  विदेशी  सुद्रा  अनिवासी  थ्वातों  पर  देय
 ब्याज  दरों  के  संबंध  में  कोइ  परिग्तंन  नहीं  होगा  ।  इन  जमाझो  के  संबंध
 जो  विदेशी  मुद्रा  में  प्राप्त  की  जाती  ब्याज  दर  की  विद्यमान  प्राणाली  न्श्लौर
 वरिपक्वता  प्रणाली  श्रपरिवर्तित  रहेगी  ।

 3.  सांविधिक  नकदी  अनुपात  37  प्रतिशत  से  बढ़ाकर  37.5  प्रतिशत  किया  जा  रहा
 इससे  बंकों  द्वारा  बाजार  उधार  कार्यक्रम  के  लिए  अधिदान  में  मदद

 4...  इन  परिवतंनों  के  भ्रोर  भारतीय  रिजवं  बैंक  के  साथ  सलाह
 सरकार  भ्रन्य  वित्तीय  लिखतों  पर  लागू  होने  वाली  ब्याज-दरों  में  1-4-1987  से
 निम्नलिखित  परिवत॑न  कर  रही  है  :

 (1)  1-4-198  को  या  उसके  बाद  जारी  किए  जाने  वाले  रूपान्तरणीय  और
 रूपान्तरणीय  क्रण-पत्री  पर  और  इसके  झलावा  कम्पनियों  के  पास  जमा  कराई
 जाने  बाली  राशियों  पर  देय  अधिकतम  ब्याज-दरों  में  1  प्रतिशतांक  की  कमी  की
 जा  रही  इसी  कर-मुकत  ब्वांडो  भ्रौर  सरकारी  क्षेत्र  के  अन्य  बांडो
 पर  देय  ब्याज  की  भ्रप्चिकतम  दर  में  |  प्रतिशतांक  की  कमी  की  जा  है  ।

 (ii)  1-4-1987  को  या  उसके  बाव  खरीदे  जाने  वाले  राष्ट्रीय  बचत  पत्रों  शोर
 सातवां  पर  ब्याज  की  दर  में  |  प्रतिशतांक  की  कभी  की  जा  रही  है  ।

 (iii)  जहां  तक  पझ्ननियासी  भारतीयों  द्वारा  राष्ट्रीय  बचत  पत्रों  की  विदेशी  मुद्रा  में
 की  जाने  वाली  खरीद  का  सम्बन्ध  ।3  प्रतिनत  की  मौजूदा  ब्याज-दर  जारी
 रहेगी  ।

 इंदिरा  विकास  पत्रों  की  जिसका  मूल्य  इस  समय  5  वर्षों  में
 दुगना  हो  जाता  1-4-1987  को  या  उसके  बाद  बेचे  जाने  वाले  सभी  पत्रों  के
 लिए  बढ़ाकर  5  1/2  वर्ष  की  जा  रही  भ्बसे  बाद  इसका  भूल्य  5  1/2  वर्षों
 में  दुगना  होगा  ।

 जी (९

 अजब (५)  जहां  तक  डाकधर  मियादों  जमाभो  का  सम्बन्ध  1,2  और  3  वर्षों
 की  जमा  के  लिए  क्रमशः  9.5  10  प्रतिशत  झौर  10.5  प्रतिशत  की
 ब्याज-दरें  जारी  लेकिन  1-4-1987  को  या  उसके  बाद  जमा  नई
 बाली  भ्रथवा  मबीकृत  कराई  जाने  वाली  3  वर्धीय  जमाक्रो  के  जिममें »  जनमे
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 आवर्ती  जमा  भी  शामित्र  ब्याज  की  दर  11.5  प्रतिशत  से  घटाकर  11
 शत  की  जा  रही

 (vi)  भविष्य  निधियों  में  जमा  राशियों  पर  सरकार  द्वारा  दी  जा  रही  ब्याज  की  दरों
 में  कोई  परिवर्तन  नहीं  होगा  ।

 2...  उपर्यक्त  परिवर्तन  करने  के  लिए  झ्रावश्यक  प्रबन्ध  करने  के  वास्ते  विभिन्न  डाकधरों
 को  समय  देने  के  लिए  राष्ट्रीय  बचत  इन्दिरा  विकास  पन्नों  की  बिक्रो  झौर

 जमा  खातों  का  खोला  1-4-1987  से  कुछ  दिनों  के  लिए  बन्द  किया  जा

 रहा  देश  के  विभिन्न  भागों  में  ये  कार्य  यथासंभव  लेकिन  हुर  हालत  में
 प्रधिक  से  प्रधिक  ।5  1987  से  शुरू  कर  दिये  जायेंगे  ।

 2.05  म०  १०
 ः

 नियम  193  के  भ्रधोन  चर्चा

 विदेज्ञों  में  भारतोथों  हारा  विशाल  उग्रवेध  धनराशि  रखते  के  मामलों  को  जांच  करते  के  मासलों

 कीं  जांच  करने  के  लिए  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  अमेरिका  को  आर्थिक  गुप्तचर  संस्था
 फेयर  फेंक्स  ग्रप  को  कार्य  सोपे  जाने  के  आरे  में  जर्चा

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  विदेशों  में  भारी  मात्रा  में  भ्रवंध  धनराशि  रखने  वाले  भारतीयों  के

 मामलों  की  जांच  करने  के  लिए  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  भ्रमरोकी  प्र।थिक  गुप्तचर  एजेग्सी  फेयरफेब्स  की

 सेबाएं  लिए  जाने  के  बारे  में  चर्चा  प्रारम्भ  करते

 श्री  द्ो०  ध्रार०  भगत  :  प्रो०  मधु  दंडवते  इससे  पहले  कि  मेरे  माननीय  सहत्तमी
 झपना  भाषण  प्रारम्भ  करे  :

 श्री  बृजमोहन  महस्तो  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  अपका  व्यवस्था  का  प्रश्न  क्या  है  ?

 श्री  बुजमोहन  महस्लो  ;  नियम  193  के  प्रन्तर्गंत  झ्रापको  ]  घंटे  का  समय  पहले  से  हो  निश्चित
 करना  पड़ेगा  ।  इस  नियम  में  ध्रभी  संशोधन  नहीं  किया  गया  नियम  समिति  जांच  कर  रही  है
 झौर  इस  पर  विस्तार  से  विचार  कर  रही  है  ।  पहले  नियम  को  निलंबित  कीजिए  श्रोर  तदोपरान्त  इस
 पर  चर्चा  की  जाए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  की  धनुमति  से  हमेशा  ऐसा  किया  हमने  सभा  की  भ्रनुमति
 के  बिना  कभी  नहीं  किया  है  ।

 भी  बृजमोहन  महन्तो  :  आप  सभा  कौ  प्रनुमति

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सभा  उक्त  नियम  में  ढील  देने  की  अनुमति  मुझे  देती

 )
 अध्यक्ष  महोदय  :  भगत  क्या  ध्रापका  कोई  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ?
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 है  भी  चो०
 शरण  जबत  :  यह  मानमीय  सदस्यों  से  भ्रनुरोध  जो  बहुत  ही  युक्तिसंगत

 यह  नियमों  का  कथित  उल्लंघन  करके  घनराहि  ज़मा  किये  जाने  के  संबंध  में  एक  महत्वपूर्ण
 बर्जा  हैः

 ०

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  यही  बात  तो  वह  कहने  जा  रहे  हैं  ।

 की  यो०  औरत  मशत  :  में  उन  माननीय  सदस्यों  से  प्रपील  करता  जिन्होने  यह  प्रश्न

 रछाया  कृपया  इसमें  स्क्फातपूर्ण  दुृष्टिकोश  न  श्रपनाएं

 )

 झाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  कुछ  भी  नहीं  है  जो  वे  करेंगे  *

 शो  एस०  जयपाल  रेडडी  :  यह  क्या  हो  रहा  मैं  नहीं  समझता  कि  हमें

 श्रीमान  भगत  जी  भ्रापकी  सलाह  की  आ्रावश्यकता  (व्यवध/न)

 क्री  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  इशमें  वक्षपतत  पूर्ण  दुष्टकरोण  क्षया  है  ?

 अध्यक्ष  लहौदण  :  कीईँ  ध्यवस्था  का  श्रबन  नहीं  मैंने  भ्रामकी  बात  को  प्रस्वीकार  कर  दिया

 इसे  श्रस्यीकृत  किया  जाता  है  ।

 भी  एस०  जसपाल  रेड्डी  :  श्राप  मेरी  बाल  क्यों  नहीं  सुनते  ?  आप  भेरी  बात  बिल्कुल  ही  नहीं

 सुन  रहे  हें  ।  ॥

 अठयकष  सहोदय  :  व्यनस्था  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।

 )
 **

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  पहले  ही  भ्रस्वीकार  कर  दिया  कार्यंवाही-वत्तांत  में  कुछ  भी

 सम्मिलित  महीं  किया  जा  रहा  है  ।
 ह

 क्रो  कमल  नाथ  :  परन्तु  क्या  सभा  सहमत  )

 ही  कमल  नाथ  :  सभा  सहमत  नहीं  हुई  इस  नियम  के  निलंबन  के  लिए  भाप  इसे  सभा

 के  मतदान  के  लिए  रखें  ।

 श्रध्यक्ष  अहोदज  :  इस  पर  अर्चा  की

 क्षो  कमल  नाथ  |  हम  सहभत  हो  सकते  परन्तु  इस  पर  सभा  का  मतदान  लिया  हमें

 प्रक्रिया  का  पालन  तो  करना  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  ऐसा  ही  कर  रहे  हैं  ।  भ्रब  इस  पर  चर्चा  की  जब  हम  नियमों

 में  संशोधन  करेंगे  तब  देखेंगे  ।

 क्षी  कमल  नाथ  :  सभा  की  भनुमति  प्रवश्य  ली

 झ्थ्यक्ष  महोदय  :  मैंने  यही  तो  भनुरोध  किया  मैं  सभा  से  केवल  यही  निवेदन  कर  रहा

 दर्ण  चर्चा  के  पूर्वोंदाहरणों  को  देखते  हुए  क्या  मुझे  सभा  की  भ्रमुमतति  है  ।

 )
 हूँ  कि

 नासा  नकवी
 में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  इस  बिषय  के  साथ  एक  घंटे  में  न््याय  नहीं  कर  सकते  अतः  बेहतर
 है  कि  हम  इस  पर  पूरी  चर्चा  करें  ।

 श्री  कमल  नाथ  :  हमें  प्रक्रिया  का  प्रवश्यਂ  पालन  करना  चाहिए  |

 भौ  नॉरायण  चोब  :  इनको  क्यों  खुजली  हो  रही  है  ।  समझ्ष  में  नहों  भ्रा  रहा
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  बोबे  भ्रापका  असर  हा  रहा  है  ।

 संसदोय  कार्य  तथा  खाह्म  भौर  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  एच०  के०  एल०  :  मेरा  एक
 निवेदन  मैं  इस्ने  आपके  स्वविवेक  तथा  निर्णय  पर  छोड़  देता  हूं  कि आप  इस  पर  चर्चा  के  लिए
 जितना  समय  प्रावश्यक  समझते  हों  उतना  दें  ।  हम  इससे  भाग  नहीं  रहे

 अध्यक्ष  महोंदय  :  प्रो०  दंडवते  ।

 प्रो०  मधु  बंडवते  :  मैं  विदेशों  में  भारतीयों  द्वारा  भारी  मात्रा  में  प्रवेध  धनराशि
 जमा  करने  के  मामलों  को  जांच  करने  के  लिए  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  प्रमरीकी  आधिक  गुप्तचर  एजेंसी
 को  सेवाएं  लेने  के  संबंध  में  चर्चा  उठा  रहा  हूं  ।

 इससे  पहले  कि  इस  विथय  पर  मैं  श्रपने  विचार  प्रकट  करूं  मैं  माननीय  सदस्यों  का
 उल्लेख  करना  चाहता  हूं  जिन्होंने  मुझसे  तथा  भ्रन्य  सदस्यों  से  भी  यह  प्ननुरोध  किया  है  कि  यह  चर्चा
 दलगत  राजनीति  से  ऊपर  उठकर  होनी  चाहिये  ।  प्रारम्भ  में  ही  मैं  भ्रापको  बता  दूं  कि  वास्तव  में
 केवल  दो  ही  पक्ष  एक  वे  हैं  जिनके  वास्तव  में  भारत  से  बाहर  भ्रवंध  खाते  हैं  तथा  दूसरे  वे  जो
 इनका  पता  लगाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  तथा  इन  दोनों  पक्षों  के  बीच  मैं  किसी  का  भी  समरथंक

 /  नहीं  मैं  उन  लोगों  के  साथ  हूं  जो  इस  देश  में  तथा  इस  देश  से  बाहर  काले  धन  का  पता  लगाना

 चाहते  हैं  ।

 श्री  बो०  झ्रार०  भगत  :  इस  चर्चा  में  पूरा  सदन  भाग  लेगा  ।

 प्रो०  सधु  बंडवते  :  आप  मेरी  बात  समझ  गये  प्राप  समझदार  हैं  तथा  भूतपूर्व  भ्रध्यक्ष

 श्री  सोमनाथ  चटर्जोा  वे  भूतपूर्व  वित्त  मंत्री  तथा  विदेश  मंत्री

 प्रो०  मधु  दंडबते  :  महोदय  जहां  तक  इस  समस्या  का  संबंध  पूरे  देश  में  इस  विषय  पर

 काफी  बाद-विवाद  चल  रहा  इस  विषय  पर  चर्चा  करने  वालों  के  मस्तिक  में  मुख्य  रूप  से  3

 मामले  तथा  3  प्रश्न  एक  यह  है  कि  कुछ  लोग  महसूस  करते  हैं  कि  सरकार  उ्राथिक  प्रपराधियों

 का  पता  लगाने  में  तथा  भ्राथिक  भ्ासूचना  को  प्रभावशाली  रूप  से  लागू  करने  प्पने  श्रांतरिक  तंत्र

 का  प्रयोग  करने  के  मामले  में  भ्रसफल  रहौ  दूसरा  प्रश्न  यह  उत्पन्न  होता  है  कि  इस  प्रकार  के

 मामलों  की  जांच  कराने  के  लिए  क्या  किसी  विदेशी  एजेन्सी  या  प्रमरीकी  एजन्सी  को  नियुक्त  करना

 उचित  भौर  क्या  ऐसा  करने  के  लिए  कोई  बाध्यकारी  परिस्थितियां  थी  ?  तीसरी  समस्या

 मंत्री  तथा  वित्त  मंत्री  के बीच  समन््वयन  से  उत्पन्न  हुई  है  प्रौर  वह  यह  है  कि  क्या  उनमें  कोई  भापसी

 तालमेल  या  पारस्परिक  विश्वास  था  ?  ऐसी  कुछ  समस्याएं  मुख्य  रूप  से  सामने  आई

 मैं  भांतरिक  जांच  तंत्र  की  समस्या  को  लेता  हूं  ।  जहां  तक  इस  प्रकार  को

 जांचों  का  सम्बन्ध  मेरे  विचार  में  कोई  भी  सरकार  कड़ा  श्वेया  नहीं  भ्रपना  सकती  ।  इसी  सदन  में
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 भारतीय  प्रतिवासियों  की  समस्या  भारतीय  भ्रनिवासियों  द्वारा  बोलते  हुए  मैंने  सदन
 का  ध्यान  इस  ओर  दिलाथा  था  कि  हमारा  श्रारथिक  तंत्र  भारत  में  इस  प्रकार  के  कारोबार  के  सबंध
 में  कुछ  मूलभूत  निधमों  का  पालन  करने  में  किस  प्रकार  झ्सफल  रहा  उदाहरण  के  लिए  एक
 नियंम  यह  है  कि  वे  विदेशी  कम्पननियां  तथा  विदेशों  में  रह-रहे  वे  भारतीय  श्रनिवासी  जो  यहां
 भारतीय  कम्पनियों  में  पूंजी  निवेश  करना  चाहते  इन  कम्पनियों  में  60  प्रतिशत  भारतीय  एक्विटि
 होनी  इस  पर  वित्त  मंत्री  ने  कहा  इस  काम  की  दायित्व  लैना  हमारी  क्षमता  से  बाहर  है  तथा

 हम  स्वयं  यह  काम  नहीं  कर  सकते  थे  भ्रतः  इसके  लिए  हमें  विदेशी  तंत्र  पर  निर्भर  होना  पड़ा  ।  मुझे
 अच्छी  तरह  से  याद  है  कि  उस  समय  मैंने  यह  प्रश्न  उठाया  मैंने  इस  सदन  के  समक्ष  कुछ  कंपनियों
 के  लेखे  रखे  जो  यहां  की  कंपनियों  में  पंजी-निवश  करने  कल  प्रयास  कर  रही  मैंने  यह  भी

 भी  कहा  था  कि  उनके  लेखाओं  तथा  तुलन-पत्रों  में  बहुत  बड़े  लाभ  का  संकेत  नहीं  है  तक्रा  न  ही
 उनसे  इस  बात  का  संक्रेत  मिलता  है  कि  उन्होंने  भारतीय  कंपनियों  में  निवेश  करने  के  लिए  एक  बड़ी
 राशि  उधार  ली  में  दोनों  चीजें  न  होने  पर  भी  वे  भारतीय  कम्पनियों  में  पंजी  निवेश  कर  रहे

 इससे  हम  केवल  यही  अनुमान  सकते  हैं  कि  किसी  का  काला  धन  भारत  से  दूसरे  देश  में
 गया  तथा  वह  काला  घन  जलਂ  का  स्पर्श  पाकर  अवश्य  ही  सफंद  हो  गया  तथा  धन
 निवेश  के  रूप  में  हमारे  देश  में  लोट  श्राथा  ।

 भब  इस  विशेष  मुह  की  जांच  होनी  चाहिए  थी  किन्तु  किसी  तरह  हमारा  तंत्र  इसे
 करने  में  प्रसफन  रहा  |  यह  भी  संदेह  था  कि  शायद  बाहर  गयी  काले  धन  की  महाराशि
 या  तो  किसी  उद्योगपति  की  या  किसी  बड़  व्यक्ति  की  ।  यह  धनराशि  वापिस  प्रायी  है  तथा  क्या
 इसकी  ठीक  प्रकार  से  जाँच  हुई  |  किन्तु  ऐसा  नहीं  किया  जा  सकता  ।  पीछे  भी  हमने  यह  पाया

 है  कि  हमार  ग्रांतरिक  डांच  तत्र  उन  कार्थों  को  पूरी  तरह  नहीं  कर  पाया  जिन  कार्यों  के  किये  जाने
 की  उनसे  श्रपेक्षा  जाती  कभी-कभी  परिस्थितियों  से मजबूर  होकर  झ्नियमिततांग्रों  तथा
 कदाचारों  को  जांच  करने  के  लिए  विदेशी  प्रासूचना  तंत्र  की  सहायता  लेने  की  भी  ग्रावश्यकता  पड़ती

 मैं  इस  सदत  का  ध्यान  उस  ओर  दिलाना  चाहूंगा  कि  197:  में  जब  श्रीमती  इंदिरा  गांधी
 देश  की  प्रधानमंत्री  थीं  तथा  उनकी  सरकार  से  श्रीमती  गायत्री  देवी  से  यह  शिकायत  दज
 कराई  गई  थी--कोई  श्रागोप  नहीं  कि  उनके  कुछ  श्राभूषण  श्रमेरिवा  में  चोरी  हो  गये  तब  उस
 मामले  जब  श्रीमती  गांधी  देश  की  प्रधानमंत्री  उस  समय  श्रीमती  ग्रायत्री  देवी  की  संपत्तियों
 की  गहराई  से  जांच  करने  के  लिए  एक  विदेशी  जासूस  एजेन्सी  को  नियुक्त  किया  गया  था  तथा  उस
 समय  किसी  ने  यह  प्रश्न  नहीं  उठाया  था  कि  विदेशी  एजेन्सी  को  क्यों  नियुक्त  किया  जा  रहा

 हम  जल  में  किन्तु  जो  बाहर  उन्होंने  भी  संसद  में  या  बाहर  इस  प्रश्न  को  नहीं  उठाया
 भाग्य  से  सदन  में  प्रापात-कालीन  समय  के  श्रध्यक्ष  मौजूद  महोदय  वे  हमें  बतायेंगे  कि  उस

 समय  किसी  ने  भौ  यह  प्रश्न  को  नहीं  उठाया  श्रत  उरा  समय  यह  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  शा  ।
 विदेशों  में  ऐसे  कई  मिशन  जिन्हें  विदेशों  से  कुछ  सामान  खरीदना  पडा  है  |  उदाहरण  के  लिए
 रेलवे  के  लंदन  तथा  जमंनी  में  मिशन  वे  कुछ  उपस्कर  विदेशों  से  खरीदते  हैं  तथा  कई
 बार  वित्तीय  लेन-देन  भी  होते  कभी-कभी  ऐसा  भी  होता  है  कि  इन  देशों  में  कुछ  लोगों  की
 गांठ  से  जोड़-तोड़  करके  भ्रष्टाचार  होते  यदि  हर  बार  जांच  करने  के  लिए  वहां  हमारी  व्यवस्थति
 जांच  शायद  वह  पर्याप्त  नहीं  होगी  ।  मैं  इस  बात  से  सहमत  हूँ  कि  जहां  तक  संभव  है  हमारे
 भ्रांतरिक  तंत्र  को  जांच  का  दायित्व  लेना  किन्तु  किसो  समय  यदि  प्रन्य  प्राथिक  प्लासूचना  तंत्र
 से  कोई  सहायता  मिल  सकती  तो  ऐसे  प्रंवसर  रहे  हैं  जब  इस  प्रकार  की  सहायता  ली  गई  :
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 इस  विशेष  फेयर  फेक्स  एजेंसी  को  किये  जाने  वाले  भुगतान  के  संबंध  में  काफी  विवाद

 रहा  है  तथा  मैं  भ्राशा  भ्रोर  विश्वास  करता  हूं  कि  जो  भी  मंत्री  महोदय  श्रथबा  प्रधानमंत्री  इस
 विवाद  का  उत्तर  दें  वे  इसका  स्पष्टीकरण  प्रंस  के  माध्यम  से  प्राप्त  सामान्य  जानकारी
 यद  है  कि  प्रन्य  निजी  एजेन्सियों  के  मामले  में  भी  ऐसा  किया  गया  है  कि  जन  कुछ  घन-राशियों  की
 जांच  की  जाती  है  और  ऐसे  भूगतान  का  पता  लगता  उसका  कुछ  भाग  उस  एजेंसी  को  दिया  जाता

 है  ।  उदाहरण  के  लिए  विदेशी  मुहा  जिनियमन  श्रधिनियम  के  उल्लंघन  के  मामले  में  इस  प्रकार  की

 जितनी  भी  राशि  का  पता  लगता  उसका  कुछ  प्रतिशत  भाग  उस  एजेंसी  को  फीस  के  रूप  में  श्रवष्य

 ही  जमा  कराया  जाता  यह  एक  सामान्य  जानकारी  लगती  हम  यह  जानना  चाहेंगे  कि  इसका
 समाधाने  कैसे  किया  जायेगा  ।

 तीसरा  दुर्भाग्यशाली  प्रइन  यह  उठता  है  कि  प्रधानमंत्री  के  इस  मामले  की  जांच  करने  हेतु

 नियुक्त  की  गई  फेयर-फंक्स  एजेन्सी  की  सूचना  कंसे  नहीं  दी  गई  ?  दो  ही  संभावनाएं  हो
 सकती  हैं  एक  संभावना  यह  है  कि  यह  सरकार  प्रन्य  सरकारों  की  भांति  कई  बार  ऐसा  मान  लेतो  है
 कि  जब  इस  प्रकार  की  जांच  की  जायेगी  वित्त  मंत्रालय  मामलों  को  पर्याप्त  गोपनीय  रखेगा  ।  मामलों

 की  जांच  कराना  चाहेगा  तथा  जब  प्रथम  दृष्टि  या  कोई  मामला  बन  जाता  है  तक  श्रधानमंत्री  उस

 मामले  को  देता  है  भौर  बताता  है  कि  प्रारस्भिक  जांच  से  प्रमुक  बातें  पता  चलाये  तथा  या  तौ

 मंडल  से  या  प्रधानमंत्री  से  प्रादेश  लेती  हैं  कि  आगे  की  जांच  किस  प्रकार  करायो  जहां  तक

 भुगतान  कया  संबंध  वित्त  सचिव  के  पास  एक  विशेष  राशि  तक  भुगतान  करने  का  प्रधिकार  है  तथा

 यदि  भुगतान  की  राशि  उस  विशेष  राशि  से  प्रागे  बढ़  जाती  है  तब  वित्त  मंत्री  को  निर्णय  लेना  होता
 है  तथा  जब  समस्या  बहुत  ही  जटिल  होती  है  तो  मामला  मंत्रीमंडल  तक  ले  जाया  जा  सकता  इस

 संबंध  में  क्या  कोई  संदेह  था  कि  प्रधानमंत्री  वी  ओर  से  कुछ  रुकावट  आयेंगी  इसी  कारण  वित्त  मंत्री
 ने  प्रधानमंत्री  मे  सलाह  नहीं  की  तथा  मामले  को  मैंश्रीमंडल  के  समक्ष  नहीं  रखा  भ्रथवा

 के  निकट  के  कुछ  व्यक्तियों  को  इससे  कुछ  परेशानी
 '
 होती  जो  इंसलिएं  ऐसा  नहीं  किया

 -  क्योंकि  थे  इस  मामले  में  प्रस्तंगस्त  शायद  वित्त  में यह  सोथा  था  कि  एस  स्तर  पर

 कोई  परेशानी  उत्पन्त  न  बाद  में  जब  सूचना  मामला  प्रधानमंत्री  के  समक्ष  रख  दिया

 जायेगा  अथवा  सामान्य  कायविधि  प्रपनाह  गई  ।

 मेरे  विचार  से  जो  ये  प्रश्न  मैंने  उठाए  हैं  उनका  स्पष्ट  रूप  से  उत्तर  दिया  जाना

 दुर्भाप्षवश  जांच  के  सम्पूर्ण  कांड  में  जहां  तक  केन्द्रीय  जाँच  ब्यूरी  का  संबंध  है  उसकी  भूमिका
 स्पद  रही  उदाहरण  के  उस  लोकप्रिय  मामले  में  जब  श्री  गुरुसूति  को  न्यायालय  के  समक्ष

 प्रस्तुत  किया  गया  ग्रौर  उन्होंने  उनके  वकील  ने  जमानत  के  लिए  श्राबेदन  कुछ  पत्रों  को

 उदधत  किया  गया  जो  कि  फेयरफेक्स  के  उपाध्यक्ष  श्री  गोर्डन  एन्ड्रीयन  मेकी  द्वारा  लिखे  माने  गये

 थे  श्रौर  उस  पत्र  में  काफी  जानकारी  दी  हुई  थी  भौर  पूरे  मामले  को  इतना  उलझनपूर्ण  दिखाया  गया

 कि  यदि  श्री  गुरुमूति  को  जमानत  पर  रिहा  कर  दिया  जाता  है  तो  श्रौर  प्रागे  जाँच  बरने  में  बहुत
 ही  कठिनाई  आयेगी  तथा  ये  दस्तावेज  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  की  प्रोर  से  प्रस्तुत  किये  गये  थे  केन्द्रीय  जांच

 डइ्यूरो  की  रिपोर्ट  तथा  उनके  द्वारा  प्रस्तुत  मिये  गये  दस्तावेजों  के  प्राधार  पर  ही  सरकार  की  यह

 दलील

 फेयरफेक्स  ग्रुप  के  श्री  माहकल  ह॒षं  मेन  ने  एब्रोडਂ  जो  कि  अंशतः  मेलਂ

 में  दिल्ली  में  भी  प्रकाशित  किया  जाता  है  को  दिये  गये  एक  साक्षात्कार  में  निरपवाद  रूप  से  बताया
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 नितान्त  धोलेबाज  हमने  उन्हें  हमने  उन्हें  लिखा  नहीं  है  ।  हम  इस  बात  की
 शपथ  लेने  के  लिए  तैयार  हैं  ।”

 यह  23  1987  सभी  महत्वपूर्ण  राष्ट्रीय  समाचारों  में  प्रकाशित  हुप्ना  है  ।

 यह  बहुत  ही  विचित्र  बात  है  कि  विदेशी  एजेंसी  को  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  का  भंडाफोड़  करना
 पड़े  तथा  मामला  न््यायलय  के  समक्ष  यह  कहते  हुए  प्रस्तुत  किया  जाए  कि  केख्द्रीय  जांच  ढयूरो  द्वारा
 प्रस्तुत  किया  गया  दस्तावेज  जाली  दस्तावेज  हैं  |  यद्दि  जमानत  स्वीकार  करने  या  भ्रस्वीकार  करने  के
 छोटे  से  उद  श्यों  के लिए  ये  जाली  दस्तावेज  इस्तेमाल  किये  जाते  हैं  तो  हूम  एक  बहुत  ही  गलत  .
 दाहुरण  बनायेंगे  तथा  यह  प्रगति  की  विश्वसनीयता  को  समाप्त  कर  देगा  ।  मेरे  विचार  से.इस  विशेष
 मामले  को  मुख्य  मामले  से  ध्यान  हटाने  के  लिए  लाया  गया  था  ।

 मैं  जांच-पड़ताल  और  उसके  कायें  क्षेत्र  के  बारे  में  जानना  चाहता  हूं  ।

 क्या  जांच-पड़ताल  करने  का  काये  केवल  रिलांयन्स  कंपनी  के  कार्य  कलापों  की  करने
 तक  हो  सीमित  था  ?

 क्या  जांच-पड़ताल  में  विभिन्न  कंपनियों  शौर  प्रभावशाली  व्यवितयों  द्वारा  विदेशी  सुद्रा
 यमन  भ्रधिनियम  के  उल्लघंन  की  जांच  भी  शामिल

 क्या  स्विच  बंक  में  विशाल  अवध  धनराशि  जमा  की  गई  भ्रौर  क्या  उनकी  भी  जाँच  की
 '

 आएगी  ?

 यह  भी  एक  महत्वपूर्ण  बरहलू  रिपोट  भरा  गई  थी  ।  उदाहरण  के  मैं  एक  साधारण  सा

 नमूना  जिसमें  दोषधारोपण  शामिल  नहीं  है  उद्घृत  करता  हूं  ।  के  दिनांक  29  मार्च  से

 1987  तक  के  अंक  के  पृष्ठ  42  में  बताया  गया  है  :

 भूरे  लाल  ने  रिलायन्स  के  विरुद्ध  प्रमाण  जुटाने  के  लिए  स्पष्टरूप  से  क्रिसमस  के

 दौरान  और  उससे  पहले  कम  से  कम  दो  सप्ताह  संयुक्त  राज्य  भ्रमरीका  में  व्यत्तीत

 किये  ।  परन्तु  क्या  रिलायंस  ही  उसका  एकमात्र  लक्ष्य  सरकार  स्थित

 कुछ  उलज्चासीन  स्रोतों  का  विश्वास  है  कि  जब  उन्होंने  प्रपन  प्रश्नकर्ताओं  को  यह  -

 बताया  कि  संयुक्त  राज्य  भ्रमरीका  का  दोरा  करने  का  उनका  उद्देश्य  रिलाग्रंस  के  बारे

 में  विस्तत  जानकारी  प्राप्त  करना  था  तो  वे  कुछ  छुपा  रहे  वास्तव  भ्रब

 बहुचा  यह  विश्वास  है  कि  भूरे  लाल  ने  मेकनी  एडोल  ब्रादस  स्विटजरलेंड  मे
 पंजीकृत

 एक  फार्मास्यूटिकस  जिसमें  कि  .  भ्रश्चिताभ  बच्चन  का  सयुक्त  स्वामित्व  है  जंसा

 कि  उसके  भाई  द्वारा  दावा  किया  गया  कि  गोपनीय  बतों  का  फेयरफेब्स  की

 यता  से  पता  लगाने  का  प्रयास  किया  अभिताभ  भारतीय  पासपोर्ट  घारक  गर  निवासी

 भारतीय  है  धोर  घुदुढ़  भारतीय  सम्बन्धों  वाले  कुछ  इटालियन  राष्ट्रिक

 यह  समाचार  अर्थात  एक  बहुत  ही  गंभीर  मामला  यह  किसी  पर  भी  प्रापेक्ष  नहीं

 करती  है  परंतु  इसको  जांच  की  जाने  की  प्रावश्यकता  भ्रौर  जो  भी  मंत्री  महोदय  इस  याद-विबाद

 उत्तर  मैंने  एक  विशिष्ट  दुष्टाम्तर  का  उल्लेख  किया  है  इस  प्लंबंध  आवश्यक  स्पष्टीकरण

 देना  चाहिए  ।

 '
 220



 10  1909  निपय  193  के  भप्तीन  चर्चा

 मैं  कुछ  ऐसी  बात  कहना  चाहता  हूं  जो  कि  बसे  ही  बड़ी  हैं  विस  मंत्री
 होदप  वो  प्रधान  मंत्री  महोदय  को  दी  गई  रिपोर्ट  और  वह  कालक्रम  जिसके  प्ननुसार  रिपोर्ट

 मंत्री  महोदय  को  कथित  रूपसे  प्रस्तुत  की  गई  श्रौर  वह  समय  जब  वित्त  विभाग  बदला  गया  तथा
 प्रारभिक  नियुक्तियों  से  कतिपय  प्रधिकारियों  का  तबादला  भी  किया  गया

 जिस  रिपॉट  के  बारे  में  मैंने  आपसे  पहले  बताया  है  जब  वह  प्रकाशित  हुई  थी  तो  तब
 समग्चार  रिपोर्ट  सामने  आई  बूचन  टिप्पणी  के  लिए  उपंलब्ध  नहीं  थे  |  परंतु  उनके
 नजदीकी  मित्रों  ने  पृष्टि  की  थी  कि  श्री  वी०  पो०  सिंह  श्रौर  उनके  आदमी  कुछ  समय से  उनके

 बम्बई  प्रौर  दिल्लो  में  स्थित  घरों  में  छापा  की  योजना  बना  रहे  थे  सम्भवतः  श्री
 बच्चन  के  स्विच  भ्रापरेशनस्  के  बारे  में  भौर  प्रधिक  सुरागों  का  पता  लिए  ग्रोजुना  बना  रहे
 थे  |  कुछ  फिल्मी  हस्तियों  के  बारे  जो  शामिल  हुए  के  विदेशी  दोरों  के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  करने
 के  लिए  नोटिस  देने  के  लिये  प्रवतंत  निदेशालय  ने  विदेशी  प्लॉय  का  उपयोग  किया  atਂ

 भ्री  एच०  के०  एल०  मगत  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न

 झध्यक्ष  महोदय  :  प्रापका  व्यवस्था  का  प्रश्न  कया  है  ?

 भी  एच०के०एल०  भगत  :  नियम  बिल्कुल  स्पष्ट  प्रो०  मधु  दण्डबते  भी  उन्हें  भली-भाँति
 जानते  हैं  कहते  हैं  कि  वे  की  निन्दा  नहीं  कर  रहे  मैं  उनसे  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या
 वे  संसद  सदस्य  के  नाते  किसी  की  निन्दा  कर  रहे  हैं  या  नहीं  ?  वे  नियमों  के  भ्रघीन  ऐसा  नहीं  कर
 कर  सकते  नियम  352  भ्रौर  353  उन  पर  पूर्णतः  प्रतिबंध  लगाते  वे  ऐसा  नहीं  कर  हैं  ।
 मैं  यह  बताना  चाहुंगा  कि  यदि  आप  किपो  सदन  के  किसी  सदस्य  पर  आक्षेप  लगाते  हैं  तो  यह
 सही  नहीं  है  ।  यह  बहुत  चालाकी  भरी  युक्तित  हैं  ।  भ्राप  तभी  निन्दा  कर  रहे  हैं  जबकि  ध्ाप  प्रह
 कह  रहे  हैं  कि  आप  निनन्द्रा  नहीं  कर  रहे  नियमों  के  ब्रधोन  ऐसा  नहीं  कर  सकते  हैं

 अध्यक्ष  महोबय  :  शांत  रहिए  ।

 प्राराम  से  सारी  बात  सुनिए  ।  उन्होंने  प्रपनी  बात  बही  है  भौर  मैंने  उनकी  सुनी

 मैं  केवल  जानकारी  के  लिए  कहूंगा  ।  प्रो०  दंडडते  भी  इसके  बारे  में  सब  कुछ  जानते  प्रो०

 प्राप  नियम  जानते  हैं  कि  हम  प्राधार  के  बिना  किसी  पूर्व  सूचना  के  किसी  की  निन्दा  नहीं
 कर  सकते  हैं

 प्रो०  मधु  बंडबते  वह  तो  ठोक  है  |  आध्वार  होते  हुए  भी  निन््दा  क्यों  की  जाए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  प्राप  ऐसा  करना  चाहते  हैं  तो  वह  किया  जा  सकता  है  यदि  भाप

 चाहते  हैं  तो  मैं  प्रापको  बता  सकता  हु  यह  मेरे  पास  है  ।

 )

 कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राजेन्द्र  कुमारो  :  कृपया  मंगजीन  रिपोर्ट  को
 झ्राघार  मत  बनाईये  ।
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 प्रध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  प्रशांत  मत  होइए  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  समाचार-पत्रों  से  उद्धूत  कर  सकते  हैं  ।  हमें  बेवल  यह  ध्यान  रखना  है
 कि  आरोपपूण्ण  प्रथवा  भ्रपराधरोपण  पूर्ण  टिप्पणियां  नही  की  जा  सकती  है  ।

 ऊर्जा  मंत्री  बसन्त  :  किसी  समादार-पत्र  प्रथवा  पालिका  की  रिपोर्ट  से  उद्धत
 करने  के  नाम  पर  इस  सदन  के  किसी  माननीय  सदस्य  भ्रथवा  ग्रेर-सदस्य  बिरद्ध  झारोपों  को

 नहीं  उठाया  जा  सकता  )

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  यही  ठो  मैं  भी  कह  रहा  हूं  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  चिल्लाईये  नहीं  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  बीच  में  गड़बड़  न  वरो  ।

 मुझे  पता  है  मैं  क्या  कर  रहा  हूं  |  यह  मेरे  पास  है  वापवी  जाग्वारी  धे  एिए  मैं  बता  दू
 यहां  देखो  जिनको  भ्रावश्यकता  है  यदि  वे  चीजें

 )

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  श्रीमान  वसन््त  श्राप  श्राप  बीच  में  मत  झाइए  ।

 आपको  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिये  |  मैं  बता  दूਂ  ।  आवश्यक  बाते  ये  हैं  कि  सदस्य

 महोदय  को  भ्रध्यक्ष  महोदय  तथा  सम्बद्ध  मन्त्रो  महोदय  को  एक  यथेष्ट  तथा  श्रग्मिम  सूचना  देरी

 (  लगाये  जाने  वाले  आरोपਂ  का  ब्यौरा  सीधी-सीधी  भाषा  में  हो  सम्धंत  ः  सबझ  सदस्य

 द्वारा  भपेक्षित  दस्तावेज  होने  चाहिए  ;  श्स  सदन  में  श्राज्पेप  लगाने  से  सदस्य

 जांज  करके  झपने  आपको  सनन््तुष्ट  करले  कि  आरोप  निराधार  नहीं  ;  सदस्य  को  प्रारोप  वेः

 लिये  उत्तरदायित्व  स्वीकार  करने  के  लिए  त॑यार  रहना  चाहिए  तथा  सदस्य  थे  अ्ररोप  वो

 प्रमाणित  करने  के  लिए  तंयार  रहता  चाहिए  |  ऐसी  बाते  बी  जा  सवती  हैं  १झे  समाचार  पन्नों  से
 उद्धरण  दिये  जाने  पर  भापत्ति  नही  क्योंकि  यह  सर्थ  तो  यहूं  पहले  से  ही  उपलब्ध  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपको  यह  भी  पता  होना  चाहिये  कि  आप  किसी  का  नाम  नहीं  ले  सकते  ।
 साधारण  सी  तो  बात  है  यह  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  गम  होकर  बात  करंगे  तो  कोई  फायवा  नहीं  फैसला  मैंते
 करना  है  ।
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 झ्रारोपपूर्ण  प्रथवा  श्रपराधारोवण  पूर्ण  टिप्पणियां  नहीं  को  जानी  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  सारे  बोलगे  तो  क्या  फायदा  होगा  ?  यह  भी  बोल  रहे  बह  भो  बोल

 रहे  पल्ले  मेरे  कुछ  पड़  नहीं  रहा  है  !

 मैं  इन  पर  नियमानुसार  कार्यवाई  करू  गा

 )
 क्री  एच०  के०  एल०  भगत  :  नियम  एकदम  स्पष्ट  नियम  352  के  प्ननुसार  कोई  सदस्य

 उत्तरदायित्व  लिए  बिना  दिसी  सदस्य  के  विरुद्ध  समाचार-पत्रों  स ेउदहरण  देकर  वंयक्तिक  दोषा  रोप
 आ॥्लारोप  नहीं  लगाएगा'*  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसमें  विनि्णंय  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  यहू  तो  केवल  नियमों  को
 व्याख्या  करने  का  प्रश्न  है  जिसे  मैं  अ।पके  सामने  रखने  का  प्रयास  कर  रहा  हूँ  ।  जब  विनिर्णय  देने  का
 समय  प्रायेगा  तो  आपको  दिया  जायेगा  ।

 (
 श्री  एस  ०  जयपाल  रेडडी  :  हमें  नियमों  का  पता  है  ।  )
 लेकिन  हमें  खातों  का  पता  नहीं  हैं

 श्री  संफुबदोन  दोधरी  :  इन्हें  कंसे  मालूम  हुआ  कि  प्राप  इस  सदन  के  सदस्य  के  बारे
 में  बात  कर  रहे

 )

 ,;

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  साथ  सारे  क्या  फायदा  है  इसका  ?  ये  भी  वह  भी
 मेरे  पल्ले  कुछ  नहीं  पड़  रहा  €  ।

 ]  ह

 थी  सैऊद्दीन  चौधरी  :  ग्रापको  कैसे  मालूम  हुआ  कि  वह  इस  सदन  के  सदस्य  का  जिक्र.कर
 हे  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इनका  तो  निर्णय  मुझे  करना  भ्रापकों  नहीं  |  कृपया  बेंठ  जाइए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  यहू  बात  ध्यान  में  रखिए  कि  इस  सदन  के  माननीय  सदस्य  के  जो

 कुछ  भी  विरुद्ध  निन्दाजनक  अपराध  रोपण  पूर्ण  और  आरोप  पूर्ण  बात  कही  जाएगी  वह  कार्यवाही
 बुतान्त  में  शामिल  नहीं  होगी  ।
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 भी  बसंत  साठे  :  न  केवल  सदस्यों  के  विरुद्ध  बल्कि  नागरिकों  के  विरुद्ध  उनको  संरक्षक
 प्रदान  करने  का  भ्रधिक  भ्रंधिकार  है  जबं  तक  प्रामाणिक  न  हो  वह  किसी  के  विरुद्ध  जो  कि  इस  सदन
 का  सदस्य  नही  कोई  प्रारोप  नहीं  लगा  सकते  हैं

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  बाहर  वाला  जो  प्रपने  को  डफेन्ड  नहीं  कर  सकता  उसका  नाम  नहीं

 लेना  है  ।

 प्रो  मधु  दष्डवते  :  इससे  पहले  कि  मैं  प्रापको  ध्यान  दिल्लाऊ  कि  आपको  इस  नियम  को  मुझे
 बताए  जाने  से  पहले  ही  मैंने  इस  पढ़  कर  सुनाया  था  ।  आपको  याद  आएगा  मैंने  पूरी
 जानकारी  रखते  हुए  जो  किया  है  वह  उसकी  पुष्टि  कृपया  सदन  को  बता  दें  कि

 353  की  यथापैंक्षा  मैंने  लिखित  में  प्रापको  एक  पत्र  भेजा  था  कि  मैं  निम्नलिखित  शक्तियों  का  जिक्र
 कर  सकता  हूँ

 ँ

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  करना  है  श्रोमान  श्राप  लोग  बैठ  कृपया  निध्वन  बंठ

 जाइए  ।

 ु
 प्रो  सु  दण्डबते  :  मैंने  जो  किया  है  बंस  वही  बता  रहा  हूं  जो  कुछ  मैंने  प्रक्रिवानुसार  किया

 है  वही  सब  मैं  बता  रहा  हूं  मैंने  एक  पत्र  भेजा  था  ।  मैंने  कतिपय  नामों  का  उल्लेख  किया  था  तत्पश्चात

 ग्रापके  सचिवालय  से  मुझे  एक  पत्र  भी  मिला  था  जिसमें  तिम्नलिखित  किए  जाने  के  लिए  कहा  गया

 था  चर्चा  प्रारम्भ  होने  से  दस  मिनट  पूब  मैंने  पुनः  एक  पत्र  लिखा  था  जिम्तमें  मैंनेकहा  कि  यदि  मैं

 आरोप  लगाता  भी  हूं  तो  इस  हालात  में  मैं  उत्तरदायित्व  लू  गा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपको  सभो  प्ननिवायंताएਂ  पूरी  करनी  चाहिए

 प्रो  सघु  दष्डबते  :  जो  कुछ  झ्रापने  कहा  है  मैं  उसका  ध्यान

 आप  झारोप  लगाए  जाने  का  पूर्वानुमान  क्यों  लगाते  हैं  ?  गृह  मत्री  महोदय  को  तो  बदनामी

 का  कोई  पूर्वानुमान  नहीं  है  ।

 गह  मंत्री  बूटा  :  प्रापने  उल्लेख  किया  था  इसलिए  हम  कह  रहे  हैं  )

 ही अध्यक्ष  महोदय  :  होगा  तब  देखेंगे  ।

 fi  उजव  उडी  &  :
 प्रो  सघु  दब्डबते  :  प्रव  कुछ  ऐसा  जोकि  झ्नारोप  नहीं  है  परन्तु  वस्तुतः  एक  साथ

 रबंये  को  सिद्ध  करता  निदेशालय  के  सूत्र  यह  पुष्ट  करते  हैं  कि मिथुन  चक्रवर्ती  ही  प्रकेला  ऐसा
 है  ५  Tk  *  .

 झ्राहमी  था  जिंसुने  घोषणा  को  कि  उसका  समस्त  खर्था  बच्चेन  ने  वहन  किया  उसने  माना  यह

 कोई  प्वारोप  नहीं  है  ।
 )
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 थ्रो  एच०के०एल०  भगत  :  बह  ऐसा  नहीं  कर  सकते  ।  इसे  कार्यवाही  बृतान्त  में  शामिल
 नहीं  किया  जा  सकता  है  ।

 प्रो०  सघ्  दण्डबते  :  महोदय  मुझे  दोनों  पक्षों  से
 श्री  एच  ०एल०  भ्रगत  :  प्रो०  मष्तु  श्राप  कहते  हैं  कि  आप  नियमों  को  जानते  है

 भ्राप  कहते  हैं  कि  श्राप  उनका  पालन  करते  हैं  परन्तु  बास्तव  में  ध्राप  उनको  तोड़ते  भाष
 दायित्व  को  नहीं  लेना  चाहते  हें  कि  प्राप  कोई  झ्ारोप  नहीं  लगा  रहे  लेकिन  श्राप  प्रारोप  लगा  रहे

 भो  आरिफ  सोहम्भद  खां  :  आप  किसफा  बचाव  कर  रहे  हैं  ?

 क्रो  एंस  ०  जयपाल  रेडडो  :  ली  आरिफ  मोहम्मद  खा  ढ्वारा  किए  प्रश्न  के  श्री  भगत  द्वारा
 उत्तर  दिए  जाने  की  प्रावश्यकता

 प्रष्यक्ष  महोदय  :  बीच  में  बहुत  ज्यादा  दाइयाँ  पेट  फाइने  लगतो  हैं  तब  दिक्कत  होतो  हैं  ।

 मधु  दण्डवते  toe  भ्रथ  हमें  जिसा  दोधारोपों  के  तथ्यात्मक  अंशों  को  बात  करनों

 22  जनवरी  1987  को  वित्त  मंत्री  महोदय  मेरा  अधिप्राय  भूतपूर्व  बित्त  मंत्री  से  है  प्रधान

 अंत्री  के  पास  कोई  फाइल  लाए  थे  ।

 एक  सागनोथ  सदस्य  :  भाप  कैसे  जानते  हैं  !

 प्रौ०  मधु  वष्डवते  :  मैं  इसको  जिम्मेारों  लेता  हूँ  ।  मैंने  लिखित  में  दिया  था  क्या

 यह  कौई  भ्रारोप  है  ?  वित्त  मंत्री  महोदय  का  प्रश्नात  मंत्री  महोदय  के  पस  फाइल  भेजना  कया  बह  कोई

 आरोप  भहोदय  '

 सश्कालोभ  वित्त  मंत्री  प्रारम्मिक  जाचिं  तथा  रिपोर्ट  के  सम्बन्ध  में  एक  फाईल  प्रधान  मंत्री

 भहोदण  के  पास  ले  गए  थे  तथा  वह  चाहते  थे  ।  मैं  नाम  नहीं  ले  रहा  हु  कुछ  घरानों  पर  छापा  मारने

 के  लिए  प्रधान  मंत्री  कौ  भनुगति  महोदय  कोई  शाम  नहीं  लेकिन  प्रनुमति  नहीं  दो  मई

 तथा  पूर्व  वित्त  मंत्री  प्रधान  मंत्री  महोश्य  के  कार्बोलय  से  बापिस  खौट  प्लाए  ५

 एक  साननोय  सदस्थ  :  भ्राप  कंसे  जानते  है

 प्रो०  मधु  दण्डवते  :  मैंने  उत्तर  दायित्व  लिया  है  ।  महोदय  इसमें  भ्रौरोप  कया  है

 क्या  मानहानि  महोदय  श्राप  कह  दे  कि  मंत्रीਂ  प्रसंसदीय  है  मैं  मंत्री  क्षब्द  गत

 प्रयोग  नहीं  करू

 प्रभ्यक्ष  महोबव  ।  भाप  झ्पनी  बात  कर  रहे
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 प्रौ०  संघु  दण्डबते  :  मैं  मेरी  वात  करू  मैं  उनकी  बात  कंसे  करू गा  ।

 यह  मेरे  लिए  असम्भव

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  आजाद  देश  वह  किसी  भी  च्रीज  का  प्रन्दाजा  लगा  सकता  है  ।

 )

 प्रो०  मधु  दण्बडते  :  क्या  किसी  विनिणंय  के  ग्रन्तगंत  कल्पना  शक्ति  भी  छीनी  जा  सकती  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  कल्पना  की  उड़ान  भर  सकते

 )

 श्रो०  मधु  दण्डबते  :  यह  बात  22  1987  को  वित्त  मंत्री  छापा  मारने  के
 किसी  निर्देश  मिले  बगेर  ही  वापिस  भ्रा  गए  तथा  24  ता०  को  वित्त  मंत्री  का  विभाग  ले  लिया  गया

 मैं  इन  दोनों  बातों  में  कोई  जोड़  नहीं  बंठ  रहा  इनमें  कोई  कार्य  परिणाम  जंसा
 सम्बन्ध  नहीं  है  श्रोर  काल  में  दो  निरपेक्ष  घटनाएं  घटती  हैं  अतः  मैं  इन  दोनों  बातों  में  कोई

 का ये-परिणाम  वाले  सम्बन्ध  नहीं  जोड़  रहा  हूं  ।

 कल्याण  मंत्रालय  को  राज्य  मंत्री  राजेष्द  कुमारी  :  क्या  बेसज ेहै  आपके
 पास  ।

 प्रो०  मधु  दण्डबते  :  आप  कृपया  मुझसे  मेरे  कक्ष  में  श्राकर  मिलिए  |

 मैं  वित्त  राज्य  मंत्री  स ेकतिपय  सरल  सी  पूछ-ताछ  करना  चाहूंगा  ।  क्या  यह  सच्चाई  नहीं
 हैकि  जनवरी के  प्रन्त  में  भ्रोर  फरवरी  के  आरम्भ  में  वित्त  राज्य  मंत्री  श्री  ब्रह्मदत्त  ने  यह  दोषरोपण
 नहों  है  महोदय  स्विटजरलेंड  और  इटली  को  गुप्त  यात्रा  की  थी  ?

 भरी  ब्रह्मदत्त  :  महोदय  मैं  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं

 प्रध्यक्ष  महोदव  :  इकट्ठा  ही  जबाब  दे

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  बाद  में  इकट्ठा  ही  जबाव  दे  देंगे  ।  भ्राप  नोट  कर  लीजिए  फिर  इकट्ठा
 ही  जवाब  दे  दीजिए  ।

 प्रो०  सघु  दण्डबले  :  संसदीय  शिष्टाचार  के  प्नुसार  जब  मंत्री  जी  छड़े  ये  तो  मैं  बेठ  गया  था
 क्योंकि  इस  सभा  में  हम  साथ-साथ  दो  व्यक्तित  नहीं  हो  सकते  है  तो  मैं  बैठ  गया  ।
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 धघ्यक्ष  महोदय  :  मैं  इस  बात  से  सहमत  हूँ  इस  बात  में  भाप  बहुत  भच्छे  हैं

 श्रो  सोमनाथ  लटजों  :  लेकिन  उन्हें  बैठने  के लिए  मजब्र  किया  गया  क्या  उन्हें  बोलने
 को  स्वतंत्रता  है  !

 प्रो०  मधु  दच्छ  बते  :  भ्रथ  मैं  निर्णायक  मुद्दे  पर  भरा  रहा  हूं  ।  यह  वित्त  मंत्री  महोदय  द्वारा
 प्रधान  मंत्री  महोदय  को  दिखाई  जाने  बाली  एक  फाइल  का  प्रश्न  जिसमें  की  गई  जांच  के  बारे  में

 महत्वपूर्ण  संदर्भ  थे  में  एक  पूर्वोंदाहरण  धौर  उन  श्रष्यक्ष  महोदय  का  निर्णय  भी  उदघृत  करना

 चाहुंगा  ।  जिन्होने  पांचवीं  लोक  सभा  में  यह  विनिर्णय  दिया  था  भ्ौौर  सोभाग्यबश  बे  ध्राज  भी  इस
 सभा  के  सदस्य  हैं  ।

 महोदय  पांचवीं  लोक  सभा  में  प्रायात  लाइसेंस  के  कलंकतीथ  काण्ड  पर  कई  दिन  तक  जोरदार

 बहस  हुई  थी  ।  मैंने  स्वयं  भी  उसमें  भाग  लिया  था  |  हमारी  यह  मांग  थी  कि  हमारी  जानकारी  तो

 यह  है  प्रोर  हमें  बताया  गया  कि  गलत  हैंਂ  हमने  कहा  कि  हमारी  मह  जानकारी  है  कि  फाईल
 में  यह  दिया  हुआा  है  भौर  उसमें  मंत्री  जी  के  कतिपय  संक्षिप्त  टिप्पण  भी  है  हमने  प्राग्रह  किया  ताकि
 यदि  फाइल  सभापटल  पर  नहों  रखो  जा  तो  कम  से  कम  प्रध्यक्ष  महोदय  तो  फाइल  मंगा
 सकता  है

 अध्यक्ष  महोदय  :  या  मंत्री  महोदय  को  सभापटल  पर  रख  दिया

 भ्री  मधु  दण्डवते  :  यदि  मंत्री  महोदय  को  सभापटल  पर  रखता  जाएगा  तो  मेज  टूट  सकती

 )

 इसलिए  पांचवीं  लोक  सभा  में  हमने  यह  कहा  था  कि  यदि  संभव  हो  तो  उसका  सारांश
 मंगाकर  उसे  ही  सभापटल  पर  रख  दीजिए  |  बदि  बह  स्वीकायं  नहीं  है--प्राज  की  तरह  विपक्ष  बहुत
 निबाहने  बाला  था--विपक्ष  ने  प्रध्यक्ष  डा०  हिल््लों  को  सुझाव  दिया  था  कि  एक  उपाय
 बता  रहे  हैं  कि  आप  फाइल  श्राप  मंत्री  महोदय  से  भ्रपने  कक्ष  में  प्रामे  क ेलिए  कहे  और
 तब  हम  प्रापके  कमरे  में  प्राएंगे  और  हमें  फाइल  तथा  टिप्पिणियां  देखने  की  प्रनुमति  दो  जानी

 चाहिए  +ਂ  भोर  तब  प्रध्यक्ष  ह०  ढिल्लों  महोदय  ने  निष्पक्ष  भाव  से  निर्णय  दिया  कि  मंत्री

 सहोदय  उनकी  उपस्थिति  में  गोपनौय  हंग  से  विपक्ष  के  नेताप्रों  को  फाइल  वे  इसे  देख
 अकते  हैं  लेकिन  कोई  भो  उसमें  से  कुछ  लिखेगा  आप  केबल  फाइल  की  जांच  कर  सकते
 ग्राप  सब  कागजात  देख  सकते  हैं  परन्तु  उसमें  से  कुछ  लिखिये  नहीं  ।  परन्तु  कुछ  विपक्षी  नेताप्रों  ते

 जिन्होंने  केबल  फाइल  की  जांच  की  थी  उनकी  दुर्भाग्यवश  बड़ी  तोत्  स्मरण-शक्षित  थी  श्लौर  जो  फाइल
 को  जांच  कर  सके  उन्होंने  स्पष्ट  रूप  से  एक  मामला  तेयार  कर  लिया  गया  कि  फाइल  में  कुछ  स्पष्ट
 कभियां  थीं  यह  नहीं  कह  रहा  हूं  कि  भ्राज  भी  फाइल  में  बहुत  सी  कमियां  मैं  की
 बात  कर  रहा  हूं  न  कि  प्राज  इसलिए  मेरा  झापसे  यह  प्रगुरोध  है  कि  आप  मंत्री  महोदय  जी
 अथवा  प्रधान  मंत्री  महंदय  को  निर्देश  दे  सकते  हैं  कि  वी  ०पी०  सिंह  जी  जो  फाइल  उनके  कक्ष  में  ले
 गये  थे  उसे  ले  उसे  भ्रपमे  कमरे  में  मंगवाकर  कृपया  हम  बिपक्ष  के  नेताप्नों  को  आमंत्रित

 कृपया  सेहमाननिवाज  प्रोर  हम  देखने  का  प्रयास  करेंगे

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  हमेशा  आपसे  भप्रमुरोध  करता  रहा  हूं  परस्तु  प्राप  ही  प्रस्वोकृत  करते
 द
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 प्रो०  मधु  इंडबते  :  मैं  फाइल  तक  सीधे  नहीं  पहुंच  सकता  हूं  ।  इसका  ध्ी  पूर्वोद्राहरण  है  भौर
 प्रष्यक्ष  महोदय  का  विनिरय  भी  है  शोर  इस  सभा  में  जब  भापने  भी  भ्रनगिनत  बार  विनिर्णय  दिये

 हैं  तो  झ्ापने  भी  विगत  के  श्रध्यक्षों  के  विनिर्णयों  को  उद्घृत  किया  श्राप  इस  विनिर्णय
 को  भूल  गए  हैं  श्रौर  मैंने  तो  श्रापको  याद  भर  दिलाया  है  कि  पांचवीं  लोक  सभा  में

 तत्कालीन  डा०  ढिल्लों  महोदय  ने  भ्रमुक  विनिर्णय  दिया  था  और  यह  इश्  भबसर  के  लिए
 भी  एक  दल  उचित  है  तथा  यदि  यह  फाइल  आपके  कक्ष  में  लाई  जाती  है  तो  आप  लोकतंत्र  तथा  देश
 के  भ्राथिक  जीवन  की  बड़े  गाढ़े  समय  में  सहायता  करेंगे  ।

 श्री  बसंत  साठे  :  पहले  वह  काल्पनिक  उड़ान  ले  रहे  थे  भौर  प्रब  वे  चाहते  हैं  कि  प्रापको
 काल्पनिक  फाइल  भो  प्राप्त  करनी  चाहिये  |

 भरी  सोमनाथ  चदज्नों  :  प्रापको  कंसे  पता  ?

 प्रो०  सधु  दंडबते  !  प्रापसे  जो  पेशकश  की  है  मैंने  उसे  मान  लिया  है  ।

 श्री  वसंत  सांठे  :  मराठी  में  एक  कहावत  है  :

 भात
 बोलाचीच

 ।  १९४

 प्रोਂ  मधु  बंडवते  :  क्या  से  उसका  प्रनुवाद  करूं  जो  उन्होंने  कहा  है  ?

 अध्यक्ष  महोहप्न  :  ग्रह  झञाप  दोनों  के  लिए  था  ।

 प्रौ०  सधु  बंडवते  :  मेरे  विचार  से  यह  पृर्वोदाहरण  होने  के  कारण  इन  समस्याझ्रों  से  निपटने
 में  कोई  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिए  |  मैं  जानता  हूं  कि  प्राप  मुझे  रोकता  चाहते  हैं  क्योंकि
 मैं  समय  ले  रहा  हूं  परन्तु  मैं  आपकी  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  पक्षपातपूर्ण  दृष्टिकोण  से  हो  ये
 समस्याएं  महत्वपूर्ण  नहीं  विगत  में  ऐसे  अवसरों  पर  हम  मिलकर  साथ  बंठे  हैं  भौर  समाधान
 ढूंढने  का  प्रयास  किया  यह  विशेष  समाधान  जो  मैं  रश्थ  रहा  हैं  यदि  स्वीकार्य  कर  लिया
 जाता  है--फिर  चाहे  किसी  भी  या  कम्पनी  प्रन्यथा  व्यक्ति-बिशेष  के  स्थिस  खाते  क्यों  न  हों
 कोई  अंतर  नहीं  पड़ता--सम्भवतया  हम  सहा  तस्वीर  प्राप्त  कर  सके  और  इससे  इस  लोक  €भा  की
 श्रीमन  नैक-पाक  के  रूप  में  तस्वीर  बन  मैं  यह  तस्वीर  लोक॑  सभा  के  लिए चाहता  हूं  कि  किसौ  व्यक्ति-विशेष  के  इस  संदर्भ  में  मैं  एक  सूचना  चाहता  हूं  ।  शायद  मैंने
 समाचारपत्रों  से इकटठी  की  है  भ्ौर  यह  गलत  भी  हो  सकती  एक  बार  मैंने  समायारपत्र  में  पढ़ा
 था  कि  स्विटजरलैंड  में  एक  नया  विधान  लागू  किया  गया  भौर  उसमें  उन्होंने  यह  धोपणा  की
 थी  कि  यदि  किसो  देश  की  सरकार  किसी  विशेष  बैंक  में  भपने  देश  को  कुल  जमा  निधि  बारे  में
 पूछती  तो  थे  जानकारी  देने  के  लिए  तैयार  होंगे  ।

 ओर  सोमनाथ  चटर्जो  :  ब्रह्मदत्त  जी  वहां  गए  पर  पत्ता  लगाया  ।
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 पेटोलियम  ओर  प्राकृतिक  गेस  मंत्रालय  के  राध्ष्य  संजो  ओर  दिश  अंब्रालय  में  रात्य  मंत्री
 :  विपक्ष  के  नेता  उमकी  सहायता  के  लिए  जा  सभते  हैं  ।

 प्रो०  मधु  दंडवते  :  यह  बहुत  प्रच्छा  निष्पक्ष  रहेगा  ।  यदि  इस  प्रकार  का  विधान्त  धहां  लागू
 किया  गया  तो  मैं  यह  स्पष्टोकरण  चाहूंगा  कि  क्या  उस  मामले  में  स्विस  बैंकों  में  भारतीयों  की

 कुल  निधि  का  पता  लगाया  जा  सकेगा  प्रथवा  निधि  का  कम्पनीवार  धौर  व्यक्तिवार  भ्रलग-भलय
 विवरण  भी  उपलब्ध  हो  सकेगा  ।

 श्रो  ब्रह्मरस  :  भ्रापके  पास  उस  विधान  की  एक  प्रति  भी  प्रवश्य  होगी  ।

 प्रो०  सध्  वंडवते  :  यह  मेरे  नोट  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वे  सुझाव  दे  रह्दे  हैं  ।  भ्राप  सुझावों  को  ध्यान  में

 श्री  ब्रह्मकश्त  :  में  बड़ी  विनम्रतापूर्वक  यह  सब  कह  रहा  यदि  प्लापके  पास  इसको  प्रति
 तो  मैं  इसे  देखना  चाहता  हूँ  प्रन्यथा  मैं  इसे  प्राप्त  करूंगा  ।

 प्रो०  सधु  दंडवते  :  यदि  स्विटजरलेंड  का  यही  विधान  है  कि  यदि  कोई  सरकार  वहां  के
 खातों  को  कुल  निष्ि  के  साथ-साथ  उस  देश  के  लाते  जानना  चाहती  है  तो  बह  उपलब्ध  हो  मैं
 केवल  प्लोर  यह  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  कि  क्या  व्यक्तिवार  और  कम्पनीवार  विधरण  उपलब्ध  हो
 सकेगा  ।  यदि  ऐसा  हो  सकता  है  तो  सरकार  को  जानकारी  लेनी  चाहिए  ताकि  हम  यह  जात  सके  कि
 वास्तव  में  क्या  हो  रहा  है  ।

 हिन्दो |
 झध्यभ  महोदय  वह  लो  जहूर  करेंगे  ।

 प्रो०  मध्  दंडवले  :  पूरो  सभा  की  भोर  से  मैं  एक  ध्रपील  करते  हुए  श्पनी  बात
 सवाप्य  करता  हु  और  यदि  यह  प्रापके  माध्यम  से  आती  है  तो  पब्रौर  भी  ध्र्छा  होगा  ।  दुर्भाप्ययश
 देश  के  विभिन्न  भागों  के  ग्राथिकर  प्रयराधी  प्रपनी  प्रवेध  रूप  से  प्राप्त  घन  तथा  काले  श्रम  को

 स्विटजरलैंड  के  वैंक  में  जमा  कर  रहे  यद  सभा  सर्वेसम्मति  से  यह  भ्रावाज  उठाए  श्लौर  उसको
 विश्व  तक  पहुंचाए  कि  हम  स्विटजरलैंड  की  सुन्दर  भूमि  को  न  केवल  इस  देश  के  बल्कि  विश्व  के
 किसी  भी  भाग  के  घिनोत  ग्रार्थिक  भ्रपराध्रियों  की  शरणस्थली  नहीं  बनने  देंगे  ।  यदि  हम  स्विटजर  लेंड
 सरकार  पर  ग्राथिक  प्राराधियों  के  इम  गन्द  को  दूर  फेंक  के  लिए  प्रावश्यक  बिधान  लाने  के  लिए
 प्रोत्माहित  कर  तो  यह  महान  योगदान  होगा  ।  मुश्ते  श्राशा  है  कि  कम्र  से कम  इस  बात  पर

 सउमत  सभा  एक्मत  होगी  हम  भ्रष्यक्ष  महोदय  को  पूरे  जओोर-शोर  से  हमारी  प्राबाज  वहां  तक  पहुंचाने
 के  लिए  प्राधिकत  करते  हैं  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विवार  में  समस्त  सभा  इस  विचार  से  कभी  भी  असहमति  नहीं
 होगी  ।

 भो  ब्रह्मद्त  :  प्रध्यक्ष
 मैं

 जवाब  दैने  के  लिए  नहीं  खड़ा  हुमा  एक  बात  जो
 उ्यक्तिगत  मेरे  बारे  में  कही  गयो  मैं  उत्तका  स्पष्टीकरण  कर  में  उसको  एलीमेशन  नहीं

 मु  22  )
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 सानता  ।  शायद  वह  बात  प्रनजाने  में  कही  गयी  हो  ।  जनवरी  में  मैं  इटली  गया  था  |  इटली  गबनंमेंट
 के  मिनिस्टर  के  इन्वीटेशन  पर  गया  स्विटजरलेंड  मैं  नहीं  गया  ।  स्विटजरलेंड  को  मैंने  टच  नहीं
 किया  ।  मैं  प्रपना  ध्रपना  वीजा  प्रादरणीय  प्रो०  दंडवते  जी  को  कल  प्रंषित

 कर  दूंगा  ।

 प्रोਂ  सधु  दंडवते  :  मैंने  उनको  यह  बात  मान  ली  है  कि  वे  स्विटजरलैंड  नहीं  गए  !

 श्री  एज०  के०  एल०  मगत  :  उन्होंने  ऐसा  कहा  ।  उत्तरदायित्व  की  किस  भावना  से  ऐसे
 दोषारोपण  यहां  किए  जाते  हैं  |

 को  ए०  चार्श्स  :  उन्होंने  यह  बात  कही  उन्हें  इसके  लिए  क्षमा  मांगनी

 )

 प्रौ०  सध  दंडबले  :  मैंने  कहा  है  कि  वे  इटली  गए  थे  झौर  “

 क्रो  एच०  के०  एल०  भगत  :  प्रो०  दंडवते  बहुत  ही  उदार  तथा  खुले  हृदय  के  व्यक्तित  मुझे
 प्राशा  है  वे  क्षमा  मांग  लेंगे

 प्रौ०  मधु  दंडवते  :  मैंने  उनसे  एक  प्रश्न  पूछा  है  कि  क्या  वह  इटली  गए  थे  था
 जरलंड  ?  उन्होंने  मुझे  प्रपणी  समय-सारणी  बताई  है  तथा  उन्होंने  कहा  है  कि  वे  इटली  गए  वे
 स्विटजरलंड  नहीं  गए  थे  ।  मैंने  ठीक  है  ।  वहां  क्या  )

 श्री  बंसल  साठे  :  भ्राए्ने  यह  कह  कर  एक  बहुत  ही  प्रभद्र  प्राक्षेप  लगाया  है  कि  यह  एक  गुप्त
 मिशन

 झी  एच०  के०  एल०  मगत  :  इन्होंने  इसे  दौराਂ  कहा  इन्होने  वहा  है  कि  वे
 स्विटजरलेंड  गए  इस  संबंध  में  यह  एक  प्राक्षप  है  ।  उन्हें  बिना  शर्त  क्षमा  मांगनी  चाहिए  ।

 )

 श्री  एच०  के०  एल०  भगत  :  तभी  तो  पता  हगा  कि  श्राप  कितनी  जिम्मेदारी  से  बात
 करते  हैं  ।

 झी  ए०  चार्श्स  :  उस्हें  इससे  बचने  नहीं  दिया  जाना  चाहिए  ।

 )

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  क्या  करते  हूँ  जयपाल  जी  भ्राज  तो  सब  क्रापकी  मकले  कर  रहे  है  ।

 )

 अध्यक्ष  महौरय  :  कोई  सुनने  दे  लब  भाज  तो  सब  शेर  बने  हुए
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 श्री  एज०  के०  एल ०  भगत  :  ये  माफी  नहीं  मांग  रहे  हैं  जो  इन्होंने  सीक्रेट  मिशन  धौर

 स्विटज  रलेंड  के  बारे  में  कहा  है  तो  प्रगर  माफी  नहीं  मांगते  तो  बिथड़ा  कर  इनडायरेक्टली  माफी
 मांग  लें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्लीज  बंठ  जाइए  ।

 )

 झध्यक्ष  महोदय  :  सुनने  दीजिए  ।

 मध्यक्ष  महोदय  :  एक  प्रादमी  को  बोलने  सबकी  बात  एक  साथ  तो  नहीं  सुनी  जा
 सकती  ।

 ]
 प्रो०  मधु  दंडवते  :  मैंने  कहा  ये  इटली  झभौर  स्विटजरलेंड  गए  उन्होंने  कहा  मैं  केबल

 इटली  गया  ठीक

 झध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  वापस  ले

 प्रो०  मधु  दंडवते  :  मैं  स्टिरजरलेंड  की  टिकट  लेकर  नहीं  दे  रहा  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्रापने  कहा  था  न  कि  सीक्रेट  मिशन  पर  गए  प्राप  कह  दीजिए  कि  मैं
 इसको  वापस  लेता  हूं  ।

 प्राप  वापिस  ले  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इनको  बोलने  दीजिए  ।

 कृपया  प्राप  बंठ  गृह  मंत्री  महोदय  कुछ  कहना  चाहते  यहाँ  कोई  भी  काले
 बाजारी  की  बात  सुनना  नहीं  चाहता  ।

 गह  मंत्री  बूटा  :  आदरणीय  प्रध्यक्ष  जब  प्रो०  साहब  इस  प्रकार  के  लांछन
 लगा  रहे  थे  तो  मैंने  एक  शब्द  कहा  था  कि  लांछन  जिम्मेदारी  के  साथ  लगाना  मैंने  डस  वक्त

 कहा  था  कि  रेसपासिबविलिटी  फिक्स  होनी
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 भी  बधुदैव  आचार्थ  !  तो  क्या  हुमा  ।

 सरदार  बूटा  सिंह  :  श्रब  सुन  तो  प्राप  तो  सारां  दिन  बोलते  हैं  इस  सदन  हमें  भी
 तो  खुन  लीजिए  ।

 मान्यवर  मंत्री  जी  ने  स्पष्टीकरण  दिया  झौर  जो  सबूत  वे  कल  पासपोर्ट  भ्राँदि  का  पेश  करने
 जा  रहे  हैं  *॥  हि

 प्रो०  सघु  दंडवते  :  जरूरत  नहीं  !

 प्रो०  मधु  दंडवते  :  जरूरत  नहीं  मुझे  पासपोर्ट  नहीं  मैं  इनकी  बात  मान
 लेता  हैं  /

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  शोर  मत  कीजिए  |  बंठ  जाइए  ।

 क्या  प्राप  मिशनਂ  की  बात  वापस  लेंगे  ।

 प्रापने  कहा  था  कि  मिशत  पर  गये  थे  ।”/

 प्रो०  मधु  इंडवले  :  सीक्रेट  मिशंत  ?  उसमें  ऐसा  क्यो  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वापिस  ले  लिया  ।  ठीक

 सरदार  घूटा  सिंह  :  प्रध्यक्ष  मेरी  बात  पूरी  नहीं  हुई  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  हो  गई  है  ।

 सरदार  बूटा  सिंह  :  मुझे  कंप्लीट  करने  वाक्य  पूरा  करने  मैंने  कहा  था  कि
 लांछन  जिम्मेदारी  के  साथ  लगाना  चाहिए  तो  प्रौ०  साहब  ने  बहा  कि  में  जिम्मेदारी  के साथ  लगाता

 हूं  ।  ध्रब  जिम्मेदारी  का  तकाजा  यह  है  कि  मंत्री  जी  के  जवाब  के  बाद  प्रो०  साहब  अपना  लांछुस
 वापिस  लें  ।  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  ले  लिया  है  ।

 )

 |
 प्रो०  सघु  बंडबते  :  मैंने  कहा  है  कि  वे  नहीं  गये  थे  ।  मैं  उनका  पासपोर्ट  देखना  नहीं  आहत  ।

 जब  वे  कहते  हैं  कि  मे  शिविटजरसेंट  तहीं  गये  में  इसे  मान  लेता  हूं  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  पध्ाप  शोर  क्यों  करते  धुतने  क्यों  नहीं  देते  ।
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 प्रो०  सधु  बंडवते  :  मैं  उनसे  स्विट्जरलैंड  को  हवाई  यात्रा  का  किराया  नहीं  से  रहा  मैंचे
 नोह  कर  लिया  है  कि  बे  केवल  इटली  गये  थे  ।  बस  यहो  बात

 भो  बसंत  साठे  :  यह  गलत  है  ,  वे  क्या  कहते  हैं  ।  वे  बिना  सोचे  समझे  भ्रारोप  लगा  रहे
 मुझे  इस  बात  को  स्पष्ट  करने  दीजिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रब  इन्होंने  मिशनਂ  शब्द  बापिस  ले  लिए

 श्री  बसंत  साठ  :  नहीं  उन्होंने  मंत्री  के  शब्द  को  मान  लिया  है  वे  पासपोर्ट  देखने
 वाले  कोस  होते  हैं  ।

 प्रो०  सधु  इंडबते  :  मैं  नहीं  चाहता  कि  श्राप  उनके  द्वारा  प्रनुशासित  हों  ।  वे  ध्ापको
 ऐसा  करने  के  लिए  कह  रहे  यह  प्रापकों  कुछ  करने  के  लिए  कह  रहे  हैं

 अध्यक्ष  महोदय  :  भापने  कहा
 “'

 प्रोਂ  मधु  दंडवते  :  वह  ठोक  वह  मेरा  कहना  है  उसकी  यह  व्याख्या  भी  हो  सकती  मेरे
 विचार  से  का  प्र्थ  है  बिमा  पासपोर्ट  के  गुप्त  रूप  से  शब्द  का  कोई
 राजनोतिक  प्रथ॑  नहीं  इसका  भ्रथे  है  बिना  शोर-गुल  बस  यही  है  |  किस  प्रयोजन  से  व  जा  रहे

 जब  लोग  जाते  हैं  सामान्य  तौर  पर  इसको  घोषणा  की  जाती  ऐसा  होता  जब  कोई  मंत्री
 जाता  मैं  मंत्री  था  ।  उदाहरण  के  लिए  जथ  मैं  बिदेश  उस  देश  के  राष्ट्रपति  के  अंतिम  संस्कार  के

 लिए  गया  तो  इसकी  घोषणा  की  गई  थी  कि  मैं  इस  विशेष  प्रयोजन  के  लिए  जा  रहा  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रो०  महोदय  यह  पारोप  का  प्रश्न

 श्री  बसंत  साठ  :  इन्होंने  माननीय  मंत्री  के  विरुद्ध  भारोप  लगाया  प्रय  इन्हें  एक  भच्छे
 व्यक्ति  की  भांति  इसे  वापिस  ले  लेना  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  प्रो०  महोदय

 श्रो०  मधु  दंडवते  :  मैं  इसे  वापस  नहीं  लूंगा  |

 श्री  बसंत  साठे  :  एक  खिलाड़ी  को  उन्हें  धापस  ले  लेना  चाहिए'''*

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रो०  एक  मितट  ।

 प्रो०  सध  दंडबले  :  मैं  इसे  वापस  नहों  ले  रहा  |  इस  तथ्य  को  छोड़कर  कि  मैं  यह  मानता  हूं
 कि  वे  स्विटजरलंड  नहीं  गये  थे  मैंने  जो  कुछ  भी  कहा  है  उसका  एक  भी  शब्द  बापस  नहीं  लगा

 मैं  एक  भी  पंक्ति  वापस  नहों  लूंगा  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रोਂ  मैं  श्रापसे  एक  चीज  पूछ  रहा  हूं  ।

 ऐसा  करने  से  कोई  फायदा  नहीं  प्राप  सब  लोग  क्यों  बोल  रहे  हैं  ।

 सदन  का  समय  व्यर्थ  नहीं  कदता  श्ाहिये  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रोਂ  आपके  कहने  का  मतलब  है  कि  प्रापने  कोई  लांछन  नहीं
 जलगाया  ?

 प्रौ०  मधु  दंडवते  :  नहीं  ।

 थी  ब्रह्मदस  :  माननीय  सदस्य  मेरे  से  बहुत  वरिष्ठ  बुजुर्ग  हैं  ।  मैं  उनका  बहुत  भादर  करता

 हैं

 अध्यक्ष  महोदय  :  भाप  बीच  में  क्यों  बोल  रहे  हैं  ।

 श्री  ब्रह्म  दस  :  जो  बात  उन्होंने  कही  कि  यह  विजीट  सीक्रेट  थी  भ्रौर  मैं  स्विटजरलंड  गया
 तो  कल  श्रापकी  सेवा  में  पूरा  प्रोग्राम

 झ्ध्यक्ष  महोदय  :  वह  तो  भापने  मान  लिया  है  ।

 ओर  ब्रह्मदश  :  पूरा  सुन  पूरा  प्रपना  पासपोर्ट  भौर  बीसा  भ्रापको  प्रेषिश  कर

 रहा  हूं  भौर  झ्राप  यह  फंसला  करें  कि  इस  समय  बे  जो  तमाम  बालें  कही  गई  ये  कहां  तक  उचित
 थी  श्रोर  कहां  तक  नहीं  थी  ।  भ्रगर  यह  बात  गलत  कही  गई  है  शोर  अ्रगर  मेरे  पास  वास्तव  में

 डाक्युमेंट  न  हो  तो  उस  दशा  में  क्या  पोजीशन  होगी  ।  मैं  श्रापके  ऊपर  निर्भर  करता  हूं  भौर  प्रपने
 सम्प्तान  को  रक्षा  का  भार  श्राप  पर  सौंपता  हूं  ।

 ]

 प्रो०ण  मध  दंडवते  :  क्या  मैंने  कहा  था  कि  वे  बिना  पासपोर्ट  के  गये  थे  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  लोग  बात  कर  लेने  दीजिए  ॥

 प्राप  बिल्कुल  गलत  काम  कर  रहे  यह  बात  हम  तीनों  के  बीच  प्रो०  मंत्री
 तथा  मैं  उनकी  बात  सुन  रहा  इस  धोर  माननीय  मंत्री  दूसरी  शोर  प्रो०  दंडबते  |
 मामले  का  फँसला  करे  ।

 भो  असुदेव  झाचार्य  :  लांछन  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।

 झो  एस०  जयपाल  रेडडी  :  वह  सब  जो  प्रो०  दंडबते  हरा  कहा  गया  था  बहਂ

 3.00  म०  प्०

 थी  प्रताप  मान  शर्मा  :  हम  यहां  किस  बात  पर  विचार  करने  जा  रहे  उन्हें
 इन  बातों  को  साबित  करना  चाहिए  ।  हमें  यहां  इस  बारे  में  निर्णय  लेना  है  ।

 भी  एस०  जयपाल  रेड्डी  ।  हस  सदन  में  यह  क्या  हो  रहा  है  ?
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 अध्यक्ष  महोदय  :  भगर  श्राप  बंठ  जानें  तो  हम  फ़ेसला  कर  से  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  एक  बात  कही  है  कि  इस्सोन्यूस्शन  है  मिनिस्टर  साहब  के  खिलाफ
 बदश्ति  नहों  किया  कोई  भी  कहे  ।  चाहे  बह  कहें  चाहे  यह  कहें  ।  मेरी  बात  भाष
 जेठ  जाये  ।

 प्रो०  मथु  दंडवते  :  लांखन  नहों  ।  मैं  स्पच्टोकरण  देगा  चाहता  हूं  ।
 .

 अध्यक्ष  महोदय  :  भ्राप  मेरो  बात  तो  सुर्खे  ।

 झापका  मतलब  नहीं  था

 श्री  बसंत  साठे  :  उन्होंने  यह  एक  मंत्री  के  रूप  में  सोक्रेट  मिशन  पर  गये  यदि  यह

 लोछन  नहों  है  तो  कया है  ?
 ॥॒

 )

 |  ।  ु
 झध्यक्ष  महोदय  :  प्रापके  साथी  ध्ापकी  बात  सुनने  नहीं  देते  मैं  क्या  करूं  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मिस्टर  भानु  भाप  बेठ

 झो  बसुदेव  आचाये  :  क्या  उनका  दोरा  सौक्रेट  वा  या  नहीं

 )

 प्रो०  मधु  दंडबते  :  मैं  भ्रभी  भो  कहता  हूँ  कि  यह  उनका  सौक्रेट  दोरा  था  संथा  इसको  घोषभा

 राजनीतिक  सकिल  द्वारा  नहों  की  गई  यह  कोई  लांछत  नहों

 की  सोमनाथ  घट  :  ये  चर्चा  से  धचनता  चाहते

 ५ अध्यक्ष  महोदय  :  भाष  मैं  बीच  में  बोल  रहा  भाप  बीच  में  बोल  रहे

 े
 श्री  एस०  जसंपाल  रेड्डी  :  गया  इस  प्रकार  से  सदन  का  समय  व्यथं  महीं  होगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसे  दस  प्रकार  व्यथं  नहीं  होने  दिया  जायेगा  ।

 क्षो  एस०  जसपाल  रेड्डी  :  ये  चर्चा  नहीं  चाहते  ।
 है  शी
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 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  एक  ही  चीज  जो  मैं  पहले  भी  चाहता  था  श्रौर  भ्रब  भी  चाहता  मैं
 माननीय  सदस्य  प्रो०  दंडवते  का  ध्यान  इस  झोर  दिलाऊंगा  कि  जो  भी  तथ्य  उनके  पास  हैं  तथा  वे
 उनके  बारे  में  आइवस्त  उन्हें  बताने  चाहिए  ।  यह  कह  कर  कि  वे  वहां  गये  शांत

 प्रो०  मधु  दंडबते  :  यदि  यह  झारोप  है  प्रथवा  यह  मानहानि  का  श्ारोप  है

 )  ॥
 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  सुनिए  |  मैं  यह  कह  रहा  हूं  ।  यदि  श्राप  यहां  कुछ  कहते  हैं  तो  बेहतर

 होगा  प्राप  पहले  उसके  बारे  में  भ्राश्वस्त  हो  ले  ।  हम  जानते  हैं  कि  कुछ  हुआ  है  ।  दो  सकता  है  यह
 केवल  धारणा  हो  ।  )

 झ्राप  मेरी  बात  को  गाली  समक्ष  तो  यह  भ्रच्छी  बात  नहीं  है  ।

 यदि  कोई  इसे  इस  तरह  लेता  तो  मैं  भ्रनुमति  नहीं  दूंगा

 एक  साननीय  सदस्य  :  हो  सकता  है  यह  एक  प्राम  धारणा  हो  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्राम  धारणा  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  कुछ  लोग  आम  घारणा  पर  स्पष्ट  हो
 जाते  हैं  ।

 जो  कुछ  होता  है  हिसाब  से  इस  तरीके  की  बात  मत  यह  बुरी  बात  यह  ठीक
 नहीं  है  ।

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  है  |  शोर  मत  कीजिए  ।

 बह  किसी  न  किसी  पर  स्लोगेशन  समता  किसी  को  बुरा  सगता  है  तो  क्यों  कहें
 वह  बात  ।

 '

 मैं  इसे  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।  तथा  साथ  ही  मैं  प्रन्य  सदस्यों  कौ  भी  चेतावनी  देता  हूँ  कि  वें
 जो  कह  रहे  सच  होना  चाहिए  ।  मैं  भी  प्रो०  दंडक्ते  से  पृष्ठ  रहा  हुँ  जब  तक  वें  भ्राश्वस्त  नहीं  हैं
 उन्हें  कुछ  नहीं  कहना  चाहिए  ।  हो  सकता  है  यह  सच  न  हो  ।  मैं  उसकी  प्रनुमति  महीं  दूंगा  ।

 कृषि  मंत्री  जो०  एल०  :  प्रो०  दंडवते  ने  बोलते  हुए  यह  बताया  कि  मैंने  कुछ
 फाइलें  मंगवाई  थी  तथा  विपक्षी  दलों  को  उनको  जांच  करने  के  लिए  भाम॑त्रित  किया  मुझे
 श्रष्छी  तरह  से  याद  है  कि  अनेक  बातें  हुई  किन्तु  भूतपूर्व  ऑंयक  के  रुप  में  मैंने  कण्षी  भी  इस
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 सभा  में  श्रपनी  राय  नहीं  की  ।  किन्तु  मुझे  याद  है  कि  तुल  मोहन  या  एल०  एन०  मिश्र  के  मामले
 में

 .

 प्रो०  मधु  दंडबते  :  तुल  मोहन  राम  का  मामला

 डा०  जो०  एस०  ढिल्लों  :  जी  तुल  मोहन  का  मामला  ।  सी०  बी०  आई०  की  एक  रिपोर्ट

 के  बारे  में  कुछ  विवाद  पौर  मैंने  सभा  भौर  विपक्षी  दल  के  नेताप्रों  से  पूछा  उस  समय  उस

 भोर  श्री  मोरारजी  देसाई  थे  भौर  इस  ओर  श्रीमती  दृन्दिरा  गांधो  थी  हमने  मामले  पर  चर्चा  की  थी

 झभौर  उन  दोनों  ने  एक  निश्चित  पद्धति  पर  सहमति  व्यक्त  की  कि  सी०  बी०  प्राई०  फाईल  में  एक

 मुह  की  विशेष  जांच  मेरी  उपस्थिति  में  की  जा  सकती  हैं  ।

 प्रो०  मधु  दडबते  :  वह  ठोक  है  ।

 डा०  जो  ०  एस०  ढिल्लों  :  दोनों  तरफ  से  वह  केबल  एक  शमझोता

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसमें  शोर  करने  को  कौन-सी  बात  यह  क्या  हो  रहा  है  श्राप

 लोगों  को  क्या  हो  रहा  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  शांत  रहे  ।  कृपया  बंठ  जाहए  ।  प्रो०  साहब  क्या  भापको  याद  नहीं  है  ?  मैंने
 भो  ऐसा  ही  किया  प्रो०  दंडवते  मेरे  पास  प्राये  थे  ।

 बौम्बे  वाले  केस  में  मैंने  किया  मुशे  याद  है  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रब  श्राप  बैठ  जाइये  ।

 अब  श्रीमान  दिनेश  सिंह  ।

 यह  कोई  नई  बात  नहीं  हुई  ।

 प्रो०  मष  दंडवते  :  मैं  डा०  ढिललों  को  बात  सै  पूरी  तरह  सहमत  हूँ  ।

 भो  दिनेश  सिह  :  प्रध्यक्ष

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  प्राप  श्ब  सोमा  से  रहें  ।  मैं  कुछ  भी  कार्यवाही-वृत्तांस्त  में  सम्मिलित

 भो  दिनेश  सिंह  :  प्रध्यक्ष  श्रीमान  श्रव  कछ  महौनों  से  ऐसी  धारणा  पैदा  करने  कौ
 कोशिश  की  जा  रही  है  कि  वित्त  मंत्रालय  कौ  पहल  पर  कतिपम  संवेदनशीस  पहलुधों  पर  किसी  प्रकार
 कौ  जांच  की  भा  रही  है  ओर  उसके  परिणाम  स्वरूप  कंछ  कार्यवाही  भी  की  गईं  है  ।
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 प्रब  मैं  बहुत  प्रसन्न  हूं  कि  प्रो०  मधु  दंडवते  यह  प्रस्ताव  सभा  के  सामने  लाये  हैं  प्लौर  तथ्यों
 को  बताने  का  भ्रवसर  दिया  हैं  ताकि  इस  तरह  की  गलत  सूचनाप्नों  को  समाप्त  क्रिया  जा सके  और
 सरकार  विश्वसनीयता  में  बाधाकारी  प्रयासों  को  रोका  जा  सके  ।  उस  सीमा  तक  हम  सबको
 प्रो०  मधु  दंडवते  भौर  श्री  जयपाल  रेडडी  को  धन्यवाद  देना  चाहिए  ।

 प्री०  सधु  दंडबते  :  धन्यवाद  ।

 झो  दिनेश  यदि  आप  देखेंगे  तो  कया  श्राप  को  कोई  प्रापत्ति  प्रोफेसर
 साहेब  ।

 प्रो०  मध्  दंडवते  :  मैं  इस  सघन्यवाद  स्वीकार  करता  हूं  ।

 ]

 सरदार  बूटों  सिह  :  थे  तो  प्रापस  में  माफी  मांग  लेंगे  ।

 प्रो०  मधु  दंडवते  :  वे  मांगले
 के  लिए  कभी  कहेंगे  ही  पश्षापमें  प्रौर  उसमें  फर्क  ही

 यही  है  ।
 '

 ]
 सरदार  बूटा  सिह  :  मुझे  विश्वास  है  आप  ऐसा  करेंगे  ।  आप  बहुत  ईमानदार

 ओ  दिनेश  नियम  193  के  प्रन्तगंत  प्रादेश  पत्र  में  उल्लिखित  पश्राज  की  चर्चा
 निम्नानुसार  है  :

 में  बहुत  भ्रधिक  गर-कानूनी  निधियों  को  रखने  वाले  भारतीयों  के  मामलों  की  जांच
 के  लिए  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  संयुक्त  राज्य  आधिक  गुप्तचर  एजेंसी  फेयरफंक्स  ग्रप  को
 नियुक्त  करने  के  संबंध  में  चर्चा  किया  जाना  ।”

 ह

 मैंने  माननीय  प्रोफेसर  साहब  से  श्राशा  की  धौकि  व  नियुक्त  की  गयी  एजेंसी  श्रोर  संभव
 मामलों  दोनों  के  बारे  में  सभा  को  कुछ  सूचना  देगे  ताकि  इस  सभा  को  झौर  भ्रधिक  जानकारी  मिल
 सके  भौर  सरकार  को  इन  मामलों  को  देखने  के  श्लौर  अधिक  अ्रवसर  प्राप्त  हो  सझे  ।  यह  लेदजनक
 बात  है  कि  मैं  प्रोफेसर  साहब  का  बहुत  प्रादर  करता  हूं  भ्रोर  सदेव  उनसे  सूचना  प्राप्त  करने  की  श्राशा
 करता  किन्तु

 **

 शो  अमल  दत्त  उन्हें  फेपर  फेक्स  के  मामले  से  न  उलल्नायें  ।  )
 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  वह  फेयर  फंक्स  नहीं  है  ।

 भरी  दिनेश  सिंह  ः  मुझे  कहना  चाहिए  कि  मुझ  काफी  निराशा

 भरी  अमल  दस  :  फाईल  निराशाजनक  नहीं  थीं  ।

 अध्यक्ष  सहोवय  :  श्री  भ्रमल  व्यवधान  न  डाले  ।  शान्त  रहिए  ।

 श्री  विनेश  सिंह  :  मैं  यह  कहूंगा  कि  मुझे  बहुत  भ्रधिक  निराक्षा  हुई  कि  प्रोफ़ेसर  साहब  ते
 संबंधित  एजन्न्सी  के  बारे  में  कुछ  नहीं  बताया  कि  क्या  यह  एजेन्सी  अभीष्ट  थी  या  क्या  यह
 एजेन्सी  हस  प्रकार  की  जाँच-पड़ताल  के  भ्रधिकारी  सक्षम  थी  या  इस  एजेन्सी  में  किस
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 नितिन

 प्रकार  के  लोग  कार्य रत  न  ही  वह  कोई  उदाहरण  बता  ऐसा  रास्ता  बता  सका  जिसका
 कार  प्रनुमरण  उन्होने  किसी  फाइल  के  बारे  में  बात  की  थी  जिसके  बारे  में  सभा  में  में  दोनों
 भोर  से  बात  हुई  थी  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  इसमे  कोई  गंभीर  सुचना  थी  मैं  केवल  यह
 फह  रहा  हूं  कि  यदि  ऐसी  कोई  फाईल  को  यदि  इसमें  कोई  सूचना  थी  भ्ौर  यदि  प्रोफेसर  को  फाईल
 के  बारे  में  पता  चला  है  मुझे  विश्वास  है  कि  उन्हें  सूचना  के  बारे  में  भो  पता  होगा

 भो  एम०  जयपाल  रेडडो  :  तो  श्री  दण्डबते  को  शासकीय  गोपनीयता  अधिनियम  के  भष्नीन
 दंडित  किया  जा  सकता  हैं  ।

 थरो  दिनेश  सिंह  :  मैं  प्रो०  मधु  दण्डवते  को  इस  सभा  का  कोई  साधारण  सदस्य  नहीं  समझता
 जो  केवल  कितती  अहानिकारक  पत्रिका  या  समाचार  पत्रया  कहीं  पझ्न्य  स्थान  पर  प्रकाशित  किसी
 समाचार  की  बात  करें  “  में  भनुभव  करता  हु  कि  जब  वह  सभा  के  सामने  प्राते  हैं  तो  वे
 प्रपती  व्यक्तिगत  प्रतिष्ठा  भौर  गौरव  के  साथ  प्राते  हैं  ।  किन्तु  मुझे  यह  कहने  में  खेद  है  कि  प्राज  ऐसा
 नहों  है  ।

 प्रोफेसर  साहब  ने  एक  मामला  रछा  कि  भारतीय  जांच-तंत्र  विदेशी  कम्पतियों  के  मामलों  की
 जाँच  करने  के  लिए  उपयुक्त  नहीं  है  श्रौर  इसलिए  एक  विदेशी  जांच  एजेन्सी  की  नियुक्ति  करनी
 पड़ी  ।  उन्होंने  महारानी  गायत्री  देवी  की  चोरी  के  मामले  की  बात  की  जिसकी  जाँच  कौजा  रहो  है  ।
 मेरे  विचार  से  दोनों  मामलों  का  कोई  भो  संबंध  नहीं  किसी  गुप्तचर  एजेंसी  का  चोरी  के  मामले
 की  जाँच  करता  उवित  ही  फिन्तु  फिपी  एजेंसी  को  किसो  ग़ंभीर  मामले  की  प्राथिक  जांच  करने
 के  लिए  कहना  एक  बिल्कुल  प्रलग  बात  है  ।

 प्रो०  मधु  दण्डवते  :  केत्रल  सुधार  के  न  केवल  चोरी  उसके  बाद  विदेश  में  उसकी
 परिसम्पत्तियों  की  भी  जांच  पड़ताल  को  गयी  थी  ।

 श्री  नेश  सिंह  :  मेरे  पास  कोई  जानकारी  महीं  न  ही  किसी  परिसम्पत्तियों  की  जांच
 पड़ताल  की  ही  कोई  जानकारी  है  ।  पश्रौर  यदि  प्रोफेधर  साहब  के  पास  ऐसी  जानकारी  है  तो  वे  बेशक
 सभा  को  ग्रधिक  विस्तार  से  बतायेगे  ।  ऐसी  प्रथा  है  कि  ऐसी  जांचे  पड़ताल  करायी  जाती  है  क्योंकि
 प्रोफेसर  साहब  ने  स्वयं  कहा  है  कि  कुछ  भारतीय  ऐजेंसियां  ऐसा  करती  मैं  समझ  सकता  हूँ
 सी०  बी०  या  राजस्व  गुप्तचर  विभाग  चाहेंगे  कि  किसी  भ्रन्य  देश  में  कुछ  बातों  का  पता  लगाया
 जाये  किन्तु  उसके  लिए  उनके  पास  उपर्य॒क्त  तत्र  नहीं  किन्तु  किसी  भारतीय  जांच  एजेंसी  द्वारा
 बाहरी  एजेंसी  के  माध्यम  मे  इसकी  जांच  करायो  जाये  ।  मैं  समझता  हू  कि  यह  बहुत  हैरानी  की  बात
 है  कि  जांच  एजेंसी  के  माध्यम  से  जाँच  कराये  बिना  स्वयं  ही  बाहरी  एजेंसी  नियुक्त  और  मैं

 चाहूंगा  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  इस  स्थिति  को  स्पष्ट  करें  कि  कया  मंत्रालय  ने  विदेशी  जाँच
 एजेंसी  को  किसी  भारतीय  एजेंसी  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  या  राजस्व  गुप्तचर  विभागया  जो  भी  प्रस्य
 तंत्र  सरकार  के  पास  के  माध्यम  से  मामले  की  जांच  करमे  के  लिए  कहा  या  क्या  मंत्रालय  ने
 सौधे  उस  एजेंसी  से  बात  की  है  |  मैं  समझता  हूँ  यह  एक  गंभीर  मामला

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  मैं  प्रापसे  सहमत  हूं  ।

 श्री  दिनेश  सिंह  :  मैं  प्रसस्न  हूं  कि  माननीय  सदस्य  मेरी  बात  से  सहमत  विदेशी  जांच

 एजेंसियों  के  द्वारा  जांच  करामे  के  मामलों  में  मुझे  कुछ  खतरा  सा  लगता  एक  बार  यह  कार्य

 हमारी  एजेंसी  के  माध्यम  से  हो  जाता  है  कि  उनके  पास  यह  पता  लगाने  की  विशेषज्ञता  हो  जायेगी
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 कि  रिपोर्ट  का  कौन-सा  भाग  है  जो  विश्वसनीय  है  भ्लौर  इसका  कौन  से  भाग  में  गलत  सूचना  दी  गयी
 मैं  नहों  समझता  कि  मंत्रालय  के  पास  यह  कार  करने  की  विशेषज्ञता  है  भ्रोर  इसलिए  यदि

 लग  ने  यह  काम  किया  है  तो  मैं  इसे  एक  बहुत  खतरनाक  काम  मानूंगा  भौर  मैं  आशा  करता  हू  कि
 सरकार  इसे  स्पष्ट  करेगी  भ्रौर  सभा  को  भ्राश्वासन  दिलायेगी  कि  भविष्य  में  ऐसे  कदम  नहीं  उठाये

 मैं  यह  क्यों  कह  रहा  हूं  ।  हम  फेयर  फेक्स  कम्पनी  को  लेते  हैं  ।  फेयर  फेक्स  कम्पनी  क्या  है  ?

 मैं  जाहूंगा  कि  सरकार  इस  विषय  को  स्पष्ट  कर  कि  क्या  उन्होंने  फेयर  फंक्स  जांच  दल  की  पृष्ठिभूमि
 देखी  है  |  उन्होंने  यह  पता  लगाया  है  कि  भ्राथिक  मामलों  को  जांच  करने  के  लिए  श्रपेक्षित  सक्षमता

 इसमें  है  या  नहीं  |  समाचार  पत्रों  में  जो  कुछ  भो  छपा  प्रोर  निःसंदेह  प्रोफेसर  साहब  ने  यह  पढ़ा

 यह  एजैंसी  राजनौतिक  जाँच  एजेसी  किस्म  को  ग्रधिक  थी  जिसने  बाटर  गेट  भौर  अन्य  कांडों

 की  जाँच  की  मुझे  इसी  बात  का  डर  है  कि  सभी  एजंसियां  प्रपने-भपने  देशों  की  गुप्तचर  एजेंसियों
 से  संबद्ध  मैं  महों  जानता  ।  मैं  किसी  कम्पनो  के  चाहे  वह  यहाँ  हो  या  कोई  ग्रारोप

 नहीं  लगाना  चाहता  किल्तु  मैं  यह  जानना  चाहूंगा  कि  कया  उनकी  पृष्ठभूमि  देखी  गयी  क्या  किसी
 प्रकार  के  प्राश्वासन  की  आवश्यकता  थी  प्रौर  यह  आश्वासन  प्राप्त  किया  गया  था  कि  इसका
 सौ>्प्राई०ए०  के  साथ  कोई  संबंध  नहीं  यदि  इसका  संबंध  सी०आई  ०ए०  के  साथ  था  तो  इस  बात

 का  गंभोर  खतरा  था  कि  कोई  गलत  प्रकार  की  सूचना  हमें  दी  जा  रही  हैं  भौोर  जो  मंत्रीपोठ  के
 इ्यक्तियों  सहित  हमारे  देश  के  महत्वपूर्ण  व्यक्तियों  की  प्रतिष्ठा  को  हानि  पहुंचायेगी  ।

 श्री  विनेश  गोस्वामी  श्रीमान  इस  एजेन्सी  को  वास्तव  में  लाने  वाले  भादमी
 को  प्रब  रक्षा  मंत्रालय  मैं  क्यों  रखा  गया  है  “'?

 प्रोਂ  मधु  दष्डबते  :  यदि  वसा  वह  रक्षा  मंत्रालय  में  करता  तो  देश  की  स्थिरता  को  प्ौर
 अधिक  खतरा  होगा  “।

 भरी  दिनेश  गोस्वामो  :  प्रव  उस  प्रादमी  को  रक्षा  मंत्रालय  में  क्यों  रखा  गया  है  ?  क्या  श्राप
 इस  बात  को  स्पष्ट  करेंगे  2  ।

 शी  दिनेश  सिंह  :  मैंने  सोचा  कि  यह  चर्चा  एक  दलगत  नीति  से  ऊपर  उठकर  की  गई
 चर्चा  हैਂ  |

 प्रो०  सभु  दण्शबते  :  महोदय  मैं  इस  बात  से  सहमत  हू  कि  यह  एक  निष्पक्ष  चर्चा  क्योंकि
 यद्यपि  उनके  वित्त  मंत्रालय  ने  निर्णय  लिया  था  फिर  भी  वह  प्र,लोचना  कर  रहे  मेरे  विचार  में

 यह  बास्तव  में  निष्पक्ष  चर्चा

 क्रो  विभेष्  सिह  :  भब  कठिनाई  यह  हैं  कि  प्रो०  मधु  दण्डबते  जब  सरकार  में  थे  तब  वे
 मंत्रालय  को  ऐसा  मानते  थे  ज॑ंसे  उनका  भ्रपना  हो  श्रौर  श्रब  वह  मुझे  बताते  हैं  कि  यह  मेरा  वित्त
 मंत्रालय  मैं  सरकार  की  किसी  भी  एजेन्सी  को  प्रपनी  होने  का  दावा  नहीं  करता  ।  मेरा  विश्वास
 है  कि  इसका  जितना  सम्बन्ध  देश  से  है  उतना  ही  प्रोफेसर  से  उतना  हौ  हम  से  प्रथवा  सरकार  प्रश्न
 केवल  यह  है  कि  इनमें  काम  करने  का  किसे  प्रवसर  मिलता  है  प्रौर  हम  सबको  समय-समय  पर  बह
 झवसर  मिला  था  ।

 मैं  जो  मुह्ठा  उठ  रहा  था  वह  यह  था  कि  मैं  कोई  प्रारोप  महीं  लगा  रहा  हूं  |

 क्षी  एस०  जप्रपाल  रेड्डो  :  बह  कटाक्ष  कर  रहे
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 भो  बिनेश  सिह  :  मैं  तो  निवेदन  भी  नहीं  कर  रहा  हू  मैं  तो  मात्र  श्रपना  डर  ही  बता  रहा  हूं  ।
 प्रोर  मैं  आशा  करता  हूं  कि  श्री  जयपाल  रेड्डी  भी  केवल  भपना  ही  डर  ही  व्यक्त  करेंगे  श्लौर  प्ारोप
 नहीं  लगायेंगे  ।

 '

 प्रव  मुह  यह  है  कि  यदि  व्यक्तित  विशेषों  के  कार्यों  की  जांच  करते  का  एक  ताजुक
 मामला  प्रस्यक्ष  रूप  से  ऐसी  विदेशी  एजेन्सियों  को  सोंपा  जाता  जिनकी  प्रपनी  पृष्ठभूथि  तक  सस्कप्ट
 नहीं  तो  हमें  ओ  कुछ  मिलने  को  संभावना  है  बहू  बाहर  से  किसी  व्यक्ति  द्वारा  झभियतित  गलत

 सूचनाध्षों  का  एक  संट  भ्ीर  उसका  क्या  परिणाम  होगा  ?

 थी  नारायण  चोबे  :  वे  कौन  से  नाजुक  मामले  हैं  क्या  बह  कृपया  उनका  उल्लेख  करेंगे  ।

 शो  दिनेश  सिह  :  चोबे  जी  दिवकत  यह  है  कि  चुनाव  में  यहुत  सफलता  मिली  वह  वहीं  की

 बात  कर  रहे  यहां  की  नहीं  सोच  रहे  हैं

 रो  सोमनाथ  चटजों  :  बह  तो  खत्म  कर

 श्रो  दिनेश  सिह  :  यह  नहीं  खत्म  कर  इसलिएं  परेशान  हैं  ।

 मैं  चाहंगा  कि  सरकार  इस  मामले  की  बहुत  ही  सावधानी  प्रृवंक  जांच  क्योंकि  इस
 कम्पनी  के  चेयरमेन  द्वारा  कतिपय  चकतथ्य  दिए  गए  हैं  जिन  पर  मुझे  चिन्ता

 थ्रो  सोमनाथ  चटर्जो  :  वह  समाचार  पत्र  कौन  सा  है

 क्रो  दिनेश  यह  स्टेटमेन  है  जो  प्रापकी  दुनिया  के  हिस्से  में  प्रकाशित  हुआा  है  ।

 श्रो  सोमन!थ  चटर्जो  :  भ्राप  इसे  स्वीकार  करते  हैं  ।

 श्रो  दिनेश  सिह  :  मैं  स्वीकार  नहीं  मैं  उनके  द्वारा  किये  गये  उद्धरणों  को  स्वीकार

 करता  हूं  और  मैं  प्राशा  करता  हूं  कि  जिम्मेदार  समाचार  पत्र  जिसका  मुख्यालय  कलकत्ता  में  है  भी  '*

 क्रो  सोमनाथ  चटर्जी  :  जो  कि  अन्यों  कौ  तुलना  में  प्रधिक  स्वोकाये

 ओ  विनेश  भूरे  लाल  के  माध्यम  से  सरकार  द्वारा  हमें  कार्य  सौंपा  गया  पर  मैं

 समझता  हूं  बित्त  मंत्रालय  द्वारा  उच्चतम  स्तर  पर  स्वीकृत  ही  दी  गई  थी  ।”

 झब  इससे  पता  चलता  है  कि  इस  पर  देश  को  सामान्य  जाँच  करने  वालो  एजेन्सी  के  हारा

 कार्यवाही  नहीं  की  गई  थी  ।  .

 तत्पश्चात  एजेस्सी  कतिपय  मूल्य  सम्बन्धी  निर्णय  की  जांच  करतो  है  झोर  इसी  से  मेरे  दिमाग

 में  सन््देह  पंदा  होता  इसमें  कहा  गया  है  ।

 केवल  श्रो  गुष्मूति  को  ही  ब्रल्कि  श्री  गोधनका  तथा  भ्रो  धूरे  लाल  के  साथ  भी  भंयकर

 झन्भाथ  किया  गये  प्रतोल  होता  है  ।  जि

 वह  पहले  ही  भिर्णय  ले  चुके  हैं  कि  उनके  साथ  कुछ  प्रस्याथ  किया  मया  एजेस्सी  ने  जो  जांच  की  है

 प्राथिक  जाँच  है  ।  ्ि

 जवा
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 मेरे  विचार  में  श्रो  भूरे  लाल  विधि  प्रवतंन  विभाग  के  नितान्त  ईमानदार  तथा  समपित

 कारी  इस  देश  में  यह  कल्पनातीत  होगा  कि  वरिष्ठ  विधि  प्रवर्तन  भ्रधिववरी  को  श्रपना  कार्य
 करने  के  लिये  उसके  पद  से  हटाया  जायेगा  |  वह्  कतिपय  राजनीतिक  निष्कर्षो  पर  पहुंचे  हैं  जिसके

 मुझे  भ्राशा  उन्हें  नियोजित  नहीं  किया  गया  था  श्लोर  फिर  भी  उन्होंने  उसकी  जांच  की  है
 भ्रौर  वह  वहां  ही  नहीं  रुके  है  ।  यह  प्रधानमंत्री  तथा  भ्रन्य  लोगों  के  खिलाफ  आरोप  लगाता  है|  इसी
 बात  की  मुझे  चिन्ता  है  कि  कया  इस  एजेन्सी  का  उदेश्य  किसी  भी  प्रकार  की  भ्राधिक  जांच  करना  भ्रथवा
 सरकार  के  खिलाफ  प्रधान  मंत्री  के  विभिन्न  ग्रन्य  लोगों  के  खिलाफ  एक  राजनीतिक  मामला
 तैयार  करना  था  ?

 .  भो  एस  ०  जसपाल  रेड्डो  :  क्या  ही  प्रदभुत  निष्कर्ष  निकाला  है  ।

 प्रो०  मधु  वण्डव्ते  :  श्री  वी०  पी०  सिह  के  खिलाफ  यह  एक  परोक्ष  कटाक्ष  है|

 श्री  दिनेश  सिंह  :  प्रोफेसर  की  तरह  मैं  कोई  कटाक्ष  नहीं  करता  ।  मेरा  एक  सामान््य-सा  प्रश्न
 है  प्रोर  एक  सामान्य  वक्तव्य  है  और  मुझे  झ्राशा  है  कि  मैंने  जो  कुछ  कहा  है  प्रोफेसर  उससे  ज्यादा  प्रथं

 नही  )

 प्री०  मधु  वष्डबते  :  मैं
 तो  आपके  दावे  को  मानता  हूं  परन्तु  पीठासीन  भ्रधिकारी  महोदय  को

 भी  प्रापके  दावे  को  मानना  चाहिये

 थी  विनेश  और  फिर  प्रोफेसर  ने  तब  यह  भी  कहा  है  प्रधानमंत्री  से  परामर्श  क्यों  नहीं
 लिया  गया  ?  मेरे  विचार  में  वह  भी  एक  गम्भीर  मामला  है|

 प्रो०  मध्  वण्डव्ते  :  मैंने  कहा  था  कि  क्या  उनके  साथ  परामर्श  किया  गया  था  भ्रौर  यदि
 तो  उनके  साथ  परामश  क्यों  नहीं  किया  गया  था  ?

 भरी  दिनेश  सिंह  :  अ्रपने  सामान्य  तरीके  में  उन्होंने  भिन्न  ढंग  से  कुछ  कहा  )
 मैं  तो  केवल  उसी  बात  को  पकड़  रहा  हूं  जहां  उन्होंने  इसे  छोड़ा  है  आप  इस  बात  को  महसूस

 नहीं  करते  है  कि  मैंने  प्रोफेसर  की  कितनी  भ्रधिक  प्रशंसा  की  है  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  तब  श्राप  गुप्त  बातों  को  उद्घाटित  कर  रहे  तथादि  मैं  जानता  हूं
 कि  भ्रापको  क्या  बताया  गया  है  ।

 श्री  विनेश  सिंह  :  प्रोफेसर  ने  प्रपने  सामान्य  कटाक्ष  करने  के  तौर  पर  प्रइन  पूछे  हैं  कि  प्रधान
 मंत्री  से  परामश  नहीं  किया  गया  था  क्योंकि  उनके  लिए  यह  परेशान  करने  वाली  बात  होगी  ।
 भ्रब  वह  जो  कटाक्ष  कर  रहे  हैं  वह  पझ्पने  झ्राप  में  एक  गम्भीर  कटाक्ष  उसका  मतलब  यह  है  कि
 वित्त  मंत्री  जो  कुछ  कर  रहे  थे  वह  प्रधान  मंत्री  की  पीठ  पौछे  कर  रहे  थे  जिसके  लिए  प्रधान  मंत्री
 को  परेशानी  होगी  श्रौर  वह  उस  समय  उसको  उदधाटित  नहीं  करेंगे  परम्तु  अन्त  में  एक  कहानी  गह्
 लेंगे  मोर  इसे  एक  प्रकार  के  ब्लैक  मेल  के  रूप  में  प्रधान  मंत्री  के  समक्ष  रख  देंगे  ।

 यह  एक  बहुत  ही  गम्मीर  आक्षेप  मैं  भ्राशा  करता  हूं  कि  यह  पर्याप्त  रूप  से  स्पष्ट  हो
 जायेगा  कि  ऐसा  कोई  प्रयास  नहीं  किया  गया  था  क्योंकि  मंत्रिमंडल  एक  टीम  के  रूप  में  कार्य  करता
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 प्रोफेसर  श्राप  स्वयं  इस  बात  को  जानते  यथापि  दुर्भाग्यवदा  कभी-कमी  इसमें  मतभेद  हो  जाता
 है  '  परन्तु  प्रस्तनोगत्वा  यह  एक  भ्रावाज  के  साथ  काय  करता  है  भौर  प्रधान  मंत्री  इस  टीम  के

 मुखिया  तथा  कंप्टन  हैं  ।  मंत्रिमण्डल  का  कोई  भी  सबस्य  ऐसा  कोई  कार्य  नहीं  करना

 चाहेगा  बयोंकि  प्रधान  मंत्री  कंप्टन  किसी  भी  सदस्य  द्वारा  की  गई  हर  प्रकार  की  कायंवाही
 जिसका  असर  पड़  सकता  से  उन्हें  पूर्णतया  सूचित  किया  जाना  चाहिए  जब  कभो  भी  उनको  प्रनुमति
 सरकार  के  का्यंकरण  के  लिए  को  प्रावश्यकता  होती  बह  मांगी  जानी  लेबिन
 कार्यकरण  के  जो  भी  नियम  उनके  बारे  में  प्रधान  मंत्री  को  पूर्णतया  भ्वगत  रखा  जाना
 प्रत्येक  मंत्री  प्रपना  फायं  करता  है  ।

 थ्रो  सोमनाथ  चटर्जो  :  प्रधान  मंत्री  को  मरजी  पर  ।

 थी  दिभेश  सिह  :  प्रधानमंत्री  की  सिफारिष्य  पर  राष्ट्रपति  की  मरजी  पर  ।  इस
 जैसे  गम्भीर  बाद-विवाद  में  मैं  किसी  प्रकार  ay  मरजी  का  बिल्कुल  जिक्र  नहीं  कर  रहा  हू  ।  मैं  तो

 कतंव्यों  और  जिम्मेदारी  की  जानकारी  दे  रहा  ह्  भौर  इसलिए  मेरे  बिच्ञार  में  इस  प्रकार  का

 प्रारोप  दुर्भाग्यपूणं  तथा  गम्भीर  है  और  में  प्राशा  करता  हूं  कि  इसकों  समुचित  रूप  से  दूर  किया

 थो  एस०  जयपाल  रेडडो  :  आरोप  किसके  खिलाफ  ?

 क्री  दिनेश  सिंह  :  यदि  मैं  प्रन्तिम  कुछेक  क्षणों  में  सभा  के  समक्ष  हस  स्थिति  को  स्पष्ट  नहीं
 कर  सका  तो  माननीय  सदस्य  भ्रीਂ  जयपाल  मुझे  इसके  लिए  खेद  मैं  इसे  दोहराने  के

 लिए  पुनः  सभा  का  समय  नहीं  ले  सम्भवतया  श्राप  इसे  कल  पढ़  सकते  जब  यह  बंवाही

 दुतान्त  प्रापके  पास  श्राएगा  ।  )

 इस  सम्बन्ध  में  मुझे  भय  है  कि  फेयरफंक्स  प्रूप  लि०  के  श्रध्यक्ष  श्री  हुशंमन  ने  कहा  है  कि  कुछ

 ऐसे  पत्र  हैं  जो  हो  सकता  है  जांच  ब्यूरो  द्वारा  फेयरफेक्स  के  नाम  से  लिखे  गए  महोदय  मुझे

 इस  विषय  में  भाशंका  है  कि  क्या  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  द्वारा  फेपरफैक्स  के  नाम  से  बे  पत्र  लिखे  गए  थे

 या  इस  कम्पनी  ने  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  बो  गलत  जानकारी  दी  इस  कम्पनी  के  बारे  में  इस  प्रकार  का

 भय  हैं  ।

 प्रो  मधु  दंडबते  :  उन्होंने  यह  नहीं  कहा  कि  उन्होंने  ऐसा  किया  है  ।

 हो  विनेश  सिंह  :  मैं  केवल  समाचार  पत्रों  का  ही  हबाला  दे  रहा  हूं

 क्रो  एस०  जयपाल  रेडडी  :  उन्हें  बे  पत्र  दिखाने  दोजिए  जिनमें  फेयरफेब्स  ने  उद्धरत  किया

 हो

 क्री  बिनेश  सिंह  :  मैं  इसे  स्वीकार  नहीं  कर  रहा  हूं  |  मैं  नहीं  जानता  कि  श्री  जयपाल  रेड्डी
 कम्पनों  को  बचाने  की  जिम्मेदारी  क्यों  ले  रहे  फेयरफैक्स  के  साथ  प्रापके  क्या  सम्बन्ध  हैं

 क्रो  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  महोदय  व्यवस्था  का  प्रश्न
 ह

 )

 श्री  दिनेश  सिह  ः  श्री  जयपाल  रेड्डी  की  बात  को  स्वोकार  नहीं  कर  रहा  उन्हें

 करण  देते  का  पूरा  समय  मिलेगा  ।।  प्रध्यक्ष  मैं  सभा  का  झोर  समय  नहीं

 लेता  तने  श्रपनी  प्राशका.इस.हसभा  और  प्रापके  समक्ष  व्यक्त  कर  दी  है  क्षोर  मैं  महसूस

 243



 मियम  193  के  प्रघीन  चर्चा  3।  1987

 करता  हूं  कि  सरकार  को  स्थिति  स्पष्ट  करने  का  भ्रवसर  मिलेगा  ।  मैं  केवल  यह  चाहता  हे  कि  यह
 सभा  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  कि  इस  प्रकार  किसी  श्रनजान  एजेंसी  को  लापरवाह  से  ऐसा  दायित्व
 सॉपकर  देश  की  प्रतिष्ठा  को  नष्ट  करना  बहुत  ही  भासान  इस  को  दोबारा
 प्राप्त  करना  बहुत  कैठिन  बात  है  किसी  माननौय  सदस्य  के  बारे  में  बँक  के  लेसे  प्रस्तुत  करना  बहुत्त
 झासान  है  इसके  लिए  केवल  इतना  ही  करना  जरुरी  है  कि  किसी  व्यक्ति  के  लेखे  पर  उस  सदस्य  के
 नाम  का  कागज  जिपका  कर  उसके  फोटोस्टेड  कर  ली  जाए  और  माननीय  सदस्य  को  इसे  स्पष्ट  करने

 भें  पूरा  जीवेन  लग  जाएगा  जि  यह  उसका  लेंखों  नहीं  है  ।  प्रत  ऐसी  घटनाएं  होती  रहती  हैं  क््यौंकि
 गलत  जानकारी  प्रदान  करना  विदेशी  श्रसूचना  एजेंसियों  का  काम  है  जिसका  उद्देश्य  भ्रन्य  देशों  की
 सरकारों  में  अस्थिरता  पंदा  करना  है  इसलिए  हमें  इस  बारे  में  सचेत  रहना  चाहिए  धन्यवाद  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  माधव  रेड्डी  ।  प्राप  केवल  12  मिनट  का  समय  लीजिए  ।
 झब  मैं  समयानुसार  अनुमति  बूंगा  ।  ह

 प्रो०  मधु  वण्डवते  :  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  से  रक्षा  मंत्रालय  भी  छिन  जाएगा  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  भूरे  लाल  को  गिरफ्तार  कर  लिया

 )

 भरी  बूटा  सिंह  :  ध्लापकोी  वकाम्रत  तो  हो  रही

 श्री  ब्रह्म  :  उसके  बाद  प्रापकी  पार्टी  में  झामिल  हो  जाएंगे  ।

 झो  सो०  माधव  रेड्डो  :  मैं  किसी  दस्तावेज  या  समाचारों  पत्रों  की
 खबरों  का  भी  हवाला  नहीं  दूंगा  जिनका  अनेक  बार  उल्लेख  किया  गया  महोदय  चर्चा  से  यह
 निष्कष  निकलता  है  कृपया  मुझे  बोलने  दीजिए  ।  हमारी  सरकार  का  काम  करने  का
 विशेष  तरीका  ।  मैं  वित्त  मंत्री  भौर  प्रधान  मंत्रीं  में  कोई  भेद  नहीं  करता  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 क्रपूया  सभा  में  व्यवस्था  अनाए  रखिए  ।

 श्री  सो०  माधव  रेड्डो  :  मेरे  लिए  दोनों  समान

 अध्यक्ष  :  यदि  कोई  जाना  चाहता  कृपया  चला  जाए  प्रन्यथा  खामोश
 बेठिए  ।  ॥

 श्री  सी०  माधव  रेड्डी  :  यह  उनकी  सांझी  जिम्मेदारी  यदि  मंत्रालय  में  कोई  गलत
 काम  होता  हैं  तो  उसके  लिए  प्रधान  मंत्री  समान  रूप  मे  जिम्मेदार  ८

 मैं  इस  सभा  में  प्रतिष्ठित  सदस्य  श्री  दिनेश  सिह  का  भाषण  सुन  रहा  इसमें
 प्रपनी  ही  अधिक  निंदा  की  गई  है  ।  वह  विकत्त  मंत्रालय  श्रथवा  प्रवततंत  निदेशालय  अर्थात  मंत्रालय
 पर  दोष  लगा  रहे  थे  यदि  कुछ  गलत  हुप्रा  है  तो  उसके  लिए  मंत्रालय  जिम्मेदार  भ्रर्थाति
 सरकार  ने  हौ  फेयरफीकस  कम्पनी  को  तियुकत  श्राज  कह  कहते  हैं  कि  बंह  गलत  यदि

 फेपरफेक्स  कभ्पमी  विश्वास  योग्य  नहीं  है  क्योंकि  उनके  सौ०भाइ०ए०  तथा  सर्प  स्प्रमरीकी  भसचना
 कर्मों  से  सम्वाध  है  तो  इसके  लिए  कौन  जिम्मेदार  है  पहले  किया  ही  क्यों  कया  ?  मैं  उस  तथा+
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 कथित  फाइल  का  हवाला  नहीं  देता  जो  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  प्रधान  मंत्री  के  पास  ले  जाई  गई  थी  ।
 फाइल  चाहे  हो  या  न  हो  हमारा  उससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  परन्तु  मैं  महसूस  करता  हूं  कि  यदि  वित्त
 मंत्री  उनके  अधिकारियों  ने  कोई  कायंवाही  की  है  तो  प्रधान  मंत्री  भी  उसके  लिए  समान  छप  से
 जिम्मेदार

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  पानिका  यह  बहस  करने  का  समय  नहीं  है  गेर  जिश्मेदाराना  व्यवहार

 श्री  सो०  माधव  रेड्डो  :  यदि  प्राज  भप्रमरीकी  एजेन्सी  पर  शक  किया  जा  रहा  है  और  यदि  मे
 वाटर  गेट  कांड  को  बात  कर  रहे  हैं  तो  मैंने  ऐसा  वक्तव्य  देखा  है  कि  भारत  में  भी  एक  बाटरनेट
 काण्ड  का  पर्दाफाश  होंने  जा  रहा  यह  वक्तव्य  श्रमरीकी  कम्पनी  फैयरफेक्स  ने  दिया  है  यद्रि

 ऐसा  होता  हे  तो  इसके  लिए  कौन  जिम्मेदार  मैं  महसूस  करता  हूं  कि  प्रब्तंक  निदेशालय  के
 कायंकरण  में  कुछ  दोष  है  मैंने  यह  इसलिए  कहा  है

 हिन्दी  में  कहते  हैं-विः  एक  चोर  को  पकड़ने  के  लिए  दूसरे  चोर  से  दोस्ती  नहों  की  जातो  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  करते

 श्री  सी०  साधव  रेडडो  :  मदद  लेते  हैं  प्राप  दोस्ती  महों  करते

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  पुराने  पुलिस  के  वाफीकक्वार  वह  जानते

 ह

 श्री  सी०  माघव  रेडडो  :  जनता  का  मत  है  कि  प्रब्तंन  जो  गत  दो  वर्षों  में  इस
 काम  को  फर  रहा  में  बिल्कुल  भी  गोपनीयता  नहीं  बरती  जाती  थी  ।  सभी  प्रकार  के  लोग  जांच
 कार्य  से  सम्बद्ध  थे  ।

 मैं  किसी  का  नाम  नहीं  लेना  चाहता  ।  में  नाम  क्यों  लूਂ  ?  नामों  का  उल्लेख  पहले  ही  किया
 जा  चका  एक  समय  वहां  कुछ  लोग  थे  ।  दूसरो  बवर  वहां  दूसरे  व्यक्ति  यह  क्या  आप

 प्राइवेट  लोगों  को  चाहे  वह  प्रेस  बाले  हों  या  ऐसी  नाजुक  जांच  में  क्यों  शामिल  करते

 मुझे  प्राएययं  हैक  म  काज  का  यह  कौनसा  तरीका  है  ?  व।स्तविकता  यह  हैं  कि  यह  घढना  घटी  हम
 चाहते  हैं  फि  इस  एजेंसीं  द्वारा  की  गई  सम्पूर्ण  जांच  की  रिपोर्ट  सभापटल  पर  रश्थबी  जानी  चाहिए  |

 हमें  मालम  होना  चाहिए  कि  क्या  हुआ  है  |  हमें  मालूम  होना  चाहिए  कि  कोन  व्यक्ति  भारत  से

 पूजी  को  वाहुर  ले  गए  झ्लौर  विभिन्न  तरीकों  द्वारा  विदेशी  मुद्रा  नियमों  का  उल्लंघन  करके  कम
 या  ग्राधिक  राशि  के  बीजक  द्वारा  विदेशी  मुंद्रा  में  बदलवा  इस  देश  में  प्रनेक  लोगों  ने  सभी
 प्रकार  की  धोखाधड़ी  की  है  भौर  यह  झनेक  वर्षों  से  चल  रहा  है  तथा  ह्राज  हमारी  भ्रश्यंधिक
 प॒जी  विदेशों  में  इस  देश  से  बाहर  प्  जी  भेजना  हमारी  प्रथंव्यवस्था  पर  एक  भारी  प्रहार  है  तथा

 इन  मामलों  पर  चर्चा  के समय  हम  समी  को  इस  को  चिता  वित्त  मंत्रालय  की  बिल्कूल  सही  मम्शा
 ।  पंरम्तुं  उसं  लक्ष्य  प्राघ्त  किया  जाए  ?.  प्रर्छे/लक्ष्य  के  लिए  भ्रच्छे  साधन  भी  जुटाने

 इन  लक्ष्यों  को  आप्त  करने  केਂ  लिए  कतिएय  गैर  कामूनी  तथा  संदिग्ध  तरीके  नहीं  अपना
 ।  विदेशी  मुद्रा  विन्तिधमन  के  उल्लंजन  के  लिए  किसी  व्यक्ति  को  दण्ड  देने  के  लिए

 आपको  स्वयं  इसी  ध्श्िनिगम  का  उत्लंधन  नहीं  करना  कहिष  ।
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 एजेंसी  को  भुगतान  किए  जाने  का  उल्लेख  किया  गया  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  बताया

 है  कि  एजेंसी  को  विदेशी  मुद्रा  में  कोई  मुगतान  नहीं  किया  गया  ।  हम  यह  नहीं  जानते  ।  यह  प्राश्चयं॑
 की  बात  है  कि  भुगतान  के  बिना  यह  एजेंसी  पिछले  ड्ंढ़-दो  वर्षों  से  कायं  कर  रही  में  नहीं
 जानता  कि  वे  प्रपने  ख्चों  को  क॑से  पूरा  कर  रहे  हैं  ।  यदि  विदेशी  मुद्रा  में  कोई  भुगतान  किया  गया

 है  तो  निदिचत  रूप  से  यह  विदेशी  मुद्रा  वितियमों  का  उल्लंघन  है  बशर्तें  इसे  मत्रालय  की  जानकारी
 में  लाया  गया  बशर्ते  क्ति  सचिव  या  वित्त  मंत्री  ने  मुद्रा  जारी  करने  की  स्वीकृति  दो  है
 या  रिजव  बेंक  ने  ऐसा  कर  दिया  हो  ।  जहां  तक  मुझ  मालूम  ऐसी  कोई  प्रनुमति  नहीं  दी  गई  ।
 सरकारी  तोर  पर  कोई  भुगतान  नहीं  किया  गया  इतका  मतलब  है  किसी  ते  भुगतान  किया
 बह  व्यक्ति  कोन  है  ?  उसने  भुगतान  क्यों  किया  यदि  इस  प्रकार  भुगतान  किया  गया  तो

 स्वाभाविक  तोर  पर  इसके  पीछे  कोई  उद्देश्य  इन  बातों  की  पूरी  तरह  से  जांच  कौ  जानी

 चाहिए  तथा  सरकार  भौर  प्रधान  मंत्री  को  जिम्मेदारी  लनो  बह  श्राज  नहीं  कह  सकते  कि
 इसके  लिए  जिम्मेदार  नहीं  वित्त  मत्नालय  मेरी  जातकारी  के  बिना  यह  कर  रहा  थाਂ  नहीं

 मैं  यह  नहीं  मान  सकता  ।  थह  क्षरकार  की  सांझी  जिम्मेदारी  है  सारी  जिशमेदारी  प्रधान  मंत्री  को
 उठानी  होगी  ।  तत्पश्चात  सम्बूर्णश  जाँच  को  जानी  चाहिए  और  इस  एजेंसी  की  पोर्ट  को  राभापटल
 पर  प्रवश्य  रखा  जाना  चाहिए  |  हम  जानना  चाहते  हैं  स्विस  बेक  में  गुप्त  खाते  रखने  वाले  व्यक्ति
 कोन  यह  कहा  जाता  है  लगभग  1700  करोड़  रुपये  मूल्य  की  विदेशी  मुद्रा  स्विस  बैंको  में  जमा

 एक  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  यह  राशि  30,000  करोड़  छयये  भी  हो  पकती  मैं  नहीं  जानता
 यदि  हम  इन  रिपोर्टों  को  सही  माने  तो  स्थिति  बहुत  भय्प्रद  है  श्रौर  मैं  महमूस  करता  हूं  कि
 सभा  को  उन  व्यक्तितयों  के  बारे  में  जानने  का  हक  है  जिन्होंत  विदेशी  मुद्रा  प्रधिनियमों  का  उल्लंघन
 किया  है  ।

 इस  एजेंसी  के  अभी  भी  कार्यरत  होने  के  सम्बन्ध  में  मुझे  नहीं  मालूम  कि  कया  यह  प्रभी

 काम  कर  रही  उन्हें  भ्रभो  कायं  मुक्त  नहीं  या  गया  है  ।  उनका  दावा  है  उनके  ग्राहक
 हैंਂ  मं  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  श्राज  भी  हम  उनके  ग्राहक  हैं  ज॑ंसा  कि  री  दिनेश  सिह  ने  कहा  हैं
 कि  संदिग्ध  पृष्टभूमि  के  कारण  इन  लोगों  पर  विश्वास  नहों  किया  जा  सकता  टो  सरकार  क्या  कर

 रही  है  ?  मैं  नहीं  जानता  तब  उन्हें  काम  पर  रखने  की  क्या  भ्रावश्यकता  है|  मेरे  विचार  में  विसी

 विदेशी  एजसी  को  कार्य  मौंपना  गलत  नही  है  ।  हमारे  लोग  बहाँ  नहीं  हैं  ।  निश्चित  रूप  से  विदेश  में

 एक  विदेशी  एजेंसी  ही  बेहतर  काय  बर  सब  टी  परन्तु  सौंपे  गए  कार्य  के  बारे  £  निश्चित  शर्तें

 निर्धारित  की  जानी  चाहिए  तथा  उन्हें  प्रपने  सीमाश्रों  का  ज्ञान  होता  उन्हें  गोपनीय  रखने

 की  जानकारी  होनी  चाहिए  |

 मुझे  विश्वास  है  कि  नए  वित्त  मंत्री  इन  सभी  मामलों  को  जांच  करेंगे  और  यह

 सुनिश्चित  करेंगे  की  कोई  गलत  काम  नहीं  न  हो  प्रौर  भविष्य  में  इस  घटना  चक्र  से  कोई  कटिनाई

 पैदा  न  हो  तथा  इन  एजेंसियों  द्वारा  एकत्र  जानकारी  को  गुप्त  रश्चा  जाए  भ्रौर  उन्हें  उजागर  न  किया

 जाए  ताकि  हम  गोपनीय  जानकारी  प्पने  पास  रख  सके  ।

 क्री  बी  ०  झार०  भगत  :  मुझे  प्राशा  थी  कि  यह  वाद  विवाद  विषय  वस्तु

 में  मिहित  उद्देश्यों  का  ही  पालन  करेगी  ।  विषय  के  अनुसार  विदेशी  मुद्रा  विनियम  अधिनियम  के

 कानून  से  बच  गई  उन  निधियों  का  पतो  शगाना  था  जिन्हें  गंर-कानूनी  रूप  से  विदेशों  में  जमा  किया

 था  विषय  तो  यह  था  ।  मैंने  शुरू  में  हीं  थंह  निवेदन  किया  था  कि  ऐसा  माहौल  होना  चाहिए  कि  पूरे
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 सदन  का  ध्यान  एक  ही  तरफ  रहे  तथा  भाननीय  सदस्य  इससे  सहमत  मैं  इस  सदन  में  बार-बार
 यही  प्रा  रहा  हे  कि  इस  ससद  में  राष्ट्रीय  हित  के  सभी  प्रश्नों  को  उठाने  को  सदेव  अनुमति
 मिलती  रही  है  तथा  ऐसे  सभी  प्रश्नों  के  समय  हम  सभी  एकमत  होते  मैं  भ्रपने  मित्र  प्रो०  मधु
 दंडवते  से  पूछता  हु  जिनवी  मैं  विशेष  रूप  से  इज्जत  करता  कि  फिर  श्राज  उन्होंने  यह  मुदूदा
 क्थों  उठाया  फि  क्या  जांच  करने  वाला  तत्र  पर्याप्त  है  प्रथवा  क्या  हमने  किसी  विदेशी  एजेंसी
 को  नियुक्त  किया  है  तथा  क्या  यह  सही  है  प्रथबा  नहीं  ।  परन्तु  इस  पर  वह  भ्रध्चिक  गहराई  से  नहीं
 गए  सिवाय  इसके  कि  उन्होंने  किसी  स्विस  कानून  का  जिक्र  किया  यदि  उन्होंने  कुछ
 ब्यौरा  दिया  होता  तो  उन्हें  इसका  उत्तर  स्वयं  ही  मिल  जाता  |  मैं  ही  इस  बारे  में  कुछ  विवरण
 द्गा  ।

 तोसरा  पहलू  प्रधानमंत्री  महोदय  पश्ौर  वित्त  मंत्री  महोदय  के  बीच  समनन््वयन  श्रौर  श्रावसी
 संबंध  का  उन्होंने  पूर्णतया  इस  मामले  पर  का्यंबाही  की  तथा  मुझे  यह  जानकर  हैरानी  हुई  है
 कि  वह  सौमा  से  आगे  बह  गए  ।  संसद  की  मर्यादा  उसके  नियमों  ध्रोर  विनियमों  का  अनुपालन  करने
 में  वह  सबसे  प्राग्े  रहते  परन्तु  अब  उन्होंने  इसका  पालन  नहीं  किया  ।  श्राज  यह  गुप्त  संकेत  क्यों
 कर  रहे  उन्होंने  मंत्री  महोदय  के  बारे  में  भी  एक  बात  कही  सदस्यों  के  बोच  एक  परम्परा
 रही  है  ।  हम  सभो  माननीय  सदस्य  जब  कोई  मंत्री  महोदय  किसी  बात  से  इन्कार  करता  है
 तो  वह  कहता  है  कि  इसे  गुप्त  बना  दिया  ।'  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  उन्होंने  इसे  बापिशे
 ले  लिया  ।

 प्रो०  सष  दंडबते  :  मैंने  स्विटजरलेंड  वापस  लिया  गुप्त

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  आपने  एटलस  के  मानचित्र  से  स्विटजरलड  वापस  ले

 श्री  बो०  आर०  मगत  :  उन्होंने  प्रधान  मंत्री  महोदय  तथा  वित्त  मंत्री  महोदय  के
 समत्वयन  तथਂ  पश्रापभी  संबंध  के  पहलू  पर  जोर  दिया  था  ।  परन्तु  मुझ  खेद  है  कि  वहां  भी  वह  अपने

 उन  मानदंडों  से  भ्रलग  हट  गए  हैं  जिनका  वे  पालन  करते  थे  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  किसो  विशेष

 जनवरी  आदि  वित्त  मंत्री  महोदय  मै  एक  फाइल  ली  जिसे  न  तो  प्ष्ठांकित  किया  गया  था
 न  ही  कोई  झ्रनुमति  प्रदान  की  गई  थी  तथा  प्रगले  दिन  वित्त  मंत्री  को  हटा  दिया  उन

 कहना  भौ  प्रपनी  जगह  सही  उन्होंने  प्रवश्य  ही  इस  बारे  में  पढ़ा  यदि  तकंसंगलि/ही
 गलत  है  तो  उसका  निष्वं  भी  गलत  होगा  ।  श्र  साठ  ने  कहा  है  कि  यहू  सब  बे-सिर-पर  की  बातें

 उन्होंने  इसे  स्त्रीकार  कर  लिया  बह  इसका  प्रमाण  नहों  दे  सकते  क्योंकि  ऐसी  कोई  फहिते
 नहीं  न  ही  ऐसी  कोई  बैठक  हुई  थी  ।  न  ही  उसका  कोई  रिकाढ  है'*ਂ

 x

 )

 इसलिए  प्रब  उनका  यह  कहना  है  कि  प्रधान  मंत्री  महांदय  ने  उन्हें  इसीलिए  हटाया  क्योंकि
 इस  मामले  पर  प्रस्ताव  का  उन्होंने  समर्थन  नहीं  किया  था  ।

 यदि  झ्राप  भटक  जाते  हैं  तो  आप  सच्चाई  नहीं  देख  पाते  मेरे  सहयोगी  श्री  दिनेश  सिह  ने
 प्रो०  मधु  दंडवते  के  लिए  जो  कहा  मुझे  उसका  भी  ध्यान  पश्राता  है--मैं  एक  बार  यह  प्रबश्य  कहूंगा
 कि  वह  बहुत  सावधानीपूर्यक  झ्पने  तथ्यों  भोर  निष्कर्यों  क ेसामने  रखते  थे  तथा  उन्होंने  हमेशा  देश
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 के  हित  को  प्पने  सामने  रखा  जिसके  लिए  वह  मशहूर  भी  परन्तु  आज  मुझे  यह  कहने  हुए  खेद

 हो  रहा  है  कि  किसी  दूसरे  की  प्रतिध्ठां  को  हानि  पहुंचाने  मे  कुछ  स्वार्थ  हो  सव  ता  है|  परन्शु
 इस  प्रक्रिया  में  उन्होंने  भपने  ऊंचे  मानदण्डों  की  बनी  हुई  प्रतिष्या  को  भी  हानि  १हुंचाई'**

 )

 संसदोध  छा्य  तथा  खाख्न  ओर  नागरिक  आपूर्ति  संत्री  एच०  के०  एल०  :  उन्हें
 श्री  मधु  दण्डबते  के  साथ  सहानुभूति  प्रकट  करनी  चाहिए  ।

 प्रो०  मधु  इंडवते  :  मैं  तो  वह  कहूंगा  कि  सबतो  एक  मिनट  के  लिए  जड़े  होकर  मौन  ध्यान
 करना

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  चाहता  हूं  कि  इसे  उसे  तिथि  के  लिये  रखे  ।

 भ्लो  बी०  भार०  मगत  :  हप्ना  यह  है  कि  ज॑सा  कि  श्री  दिनेश  ने  भी  कहा  है  कि  वह  इस
 पापले  में  गलत  सूचना  के  चक्कर  में  फंस  गये  हैं  यदि  श्राप  इस  मामले  में  गलत  सूचना  के  किसी

 पहलू  को  लें  *'

 शी  एस  ०  जयपाल  रेड्डी  :  श्री  भगत  को  भी  तो  गलत  सूचना  प्राप्त  हुई

 ही  बो०  आर०  भगत  :  जिसके  बारे  में  मैंने  समझा  नहीं  उसका  उत्तर  मैं  नहीं  दे

 सकता  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रेडडी  :  उन्हें  भी  अंतर्राष्ट्रीय  रू  से  गलत  सूचना  अ्राप्त  हुई
 )

 शो  बो०  आर०  मगत  :  हममें  से  बहुत  से  व्यकित  गलत  सूचना  के  शिकार  हो  सकते  हैं  ।

 परन्तु  गलत  धूचना  का  प्रयोग  किसी  पर  ऐसे  दोष  नहीं  लगाने  चाहिए  जो  साबित  नहीं
 हो  प्रभुल  मुद्दा  तो  यह  है  कि  कुछ  ऐसे  मुददे  हैं  जिनके  बारे  में  पूरा  देश  तथा  संसद  भी
 जानना  चाहती  एक  विदेशी  निजी  जांच  एजेंसी  कप  जांच  के  लिये  क्यों  नियुक्त  किया  गया  ?  क्या
 ऐसा  करना  सही  था  प्रथवा  नहीं  ?

 यह मुद्दा  यदि  प्राप  परम्परा  का  पालन  करते  हैं  शरौर  यह्
 देखते  हैं  कि  ऐसा  पहले  भी  हो  चुका  माननीय  सदस्य  ने  भी  कहा  है  कि  ऐसा  पहले  हो  चुका
 यहां  तक  कि  जनता  सरकार  के  समय  जिसमें  श्री  मधु  दंडवते  भी  शामिल  मेरे  विचार  से
 यदि  कोई  निजी  गुप्तचर  एजेंसी  हमारे  देश  सरकाਂ  एजेंसी  के  मार्ग  निदेशों  का  पालन  करे  तो
 प्रपने  श्राप  में  उसे  नियुक्त  करने  में  कोई  हानि  नहीं  है  ।  हमारी  सी  ०बी  ०भ्राई  ०  तथा  आई  ०बी०
 शंसद  द्वारा  नियुक्त  हैं  |  यदि  प्लापको  स्सढ  हो-तो  मुद्रा  . प्रधिनियम  मैंने  ही  सदन  में

 प्रस्तुत  किया  था  ।  इसके  ग्रन्तगंत  वह  जांच  भ्ृधिकारी  हैं  |.  स्ामान््यसय्या  शुकू  में  जड़  वह  सर्वोच्च  पद
 के  वरिष्ठ  पुलिस  भ्रधिकारी  उन्हें  निदेशक  नियुवत  किया  गया  मार्ग  निदेशों  के
 प्रन्तगंत  श्रपने  आप  में  ऐसा  किया  जा  सकता

 उन्होंने  एक  महत्वपूर्ण  प्रधन  उठाया  इसका  स्पष्टीकरण  किया  जाना  इस  सदन
 द्वारा  पारित  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  जिसमें  संसद  1950  के  बाद  बराबर  संशोधन  सुधार
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 करती  रही  है  के  प्रनुसार  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  प्रथवा  क्ग्राई०्बी०  के  निदेशक  को  शक्तियां  प्राप्त
 चाहे  इसे  प्राथिक  अपराध  निदेशालय  बेशक  कहा  जाता  हो  ।  इसके  निदेशों  के  प्रनुसार--जिसे  कानूत
 द्वारा  ससद  की  स्त्रीकृति  प्राप्त  हो--यद्दि  किसी  निजी  एजेंसी  से  जांचकर्ता  तत्र  की  मदद  के  लिए
 जांच  करने  के  लिए  कहा  जाता  है  तो  बह  प्रपने  श्राप  में  गलत  नहीं  है  ।  इस  मामले  में  हुप्रा  यह  है  कि
 उसे  कैसे  नियुक्त  किया  गया  ?  यह  कहता  ठो  सरकार  का  ब्यान  है  मुझे  नहों  मालूम  ।  उनके  भ्रनुसार
 ऐसा  पहले  भी  हो  चुका  मैं  उद्त  करता  हूं  कि  जनता  सरकार  ने  भी  ऐसा  ही  «या  इसलिए
 एकदम  से  ऐसा  किया  जाता  हो  ।  यह  स्पष्ट  हो  जाना  चाहिये  कि  किसी  निजी  गुप्तचर  एजेंसी  प्रथवा
 जांच  एजेंसी  को  नियुक्त  करता  गलत  नहीं  ऐसा  हमारे  कानून  तथा  बिनियमो  के  अन्तगंत  किया
 जाता  एक  यह  मुददा  है  ।

 दूसरे  वह  व्यक्ति  कोन  श्रो  दिनेश  सिह  इस  बारे  में  बता  चुके  उन्होंने  बहुत  सी  बाते

 कही  हैं  परन्तु  मैं  केवल  एक  ही  बात  कहुगा  |  प्रो०  मधु  दण्डवतते  ने  श्री  हमने  का  नाम  लिया

 दूसरे  पहल  के  बारे  में  उन्होंने  कुछ  नहीं  कहा  है  उन्होंने  इसका  पूरा  हवाला  नहीं  दिया
 श्री  हषंमन  ने  कुछ  ऐसी  टिप्पणियां  की  हैं  जो  इस  देश  को  प्रतिष्ठा  के  खिलाफ  है  तथा  प्रत्येक

 भारतवासी  को  इस  पर  श्रायत्ति  करनी  प्रो०  मधु  दण्डवते  ने  इस  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया

 है  ।  उनका  कहना  है  कि  इस  देश  में  भी  वाटरगेट  होगा  विशेष  घटना  घटनी  चाहिये  या  वह
 एक  ऐसे  देश  के  हैं  जहां  सरकार  कैसे  चलाई  जानी  चाहिये  प्रथवा  कानून  कंसे  लागू  किया  जाना

 चाहिये  इन  मामलों  में  हस्तक्षेप  करने  की  भ्रादत  कया  प्रो०  मधु  दण्डबते  इस  पर  प्रापत्ति  नहीं
 उठाएंगे  ?  क्या  यह  सही  है  ?  मैं  कहंगा  कि  यह  हमारी  प्रतिष्ठा  के  खिलाफ  है  इसको  पूरी  तरह
 इ्रस्वीकृत  क्रिया  जाना  उनका  यह  कहने  का  क्या  मतलब  है  कि  इस  देश  में  वाटरगेट  होगा
 बया  यहाँ  वाटरगेट  हो  सकता  है  ?  मैं  यह  माननीय  सदस्यों  से  पूछ  रहा  जब  हम  प्रपनी  सरकार
 की  प्रणाली  प्रथता  उस  मामले  में  ब्रिटेन  को  सरकार  की  प्रणाली  का  अनुसरण  करेंगे  तो  क्या  इस
 देश  में  या  ब्रिटेन  में  वाटरग्रेट  हो  सकता  संयुक्त  राष्ट्र  श्रमेरिका  में  वाटरगेट  हो  सकता  वहां

 .  कार्यक्रारिणी  विधानमंडल  से  प्रलग  परन्तु  भारत  तथा  ब्रिटेन  में  जी  हां  यदि

 पझ्रायको  तथ्यों  का  पता  हो  या  प्रापने  प्रक्रिया  समझी  हो  तो  प्राइये  श्रागे  हमारी  व्यवस्था

 में  वाटरगेट  जैसा  करने  के  लिए  कुछ  नहीं  किया  जा  सकता  ।  मैं  यही  बात  कह  रहा  ध्राप  इतिहास

 को  हमारे  यहां  पर  प्रधानमंत्री  वाटरगेट  मुख्य  कार्यकारी  प्रधिकारों  से  संबंधित  है  और

 किसी  से  नहीं  ।  जब  उन्होंने  वाटरगेट  कहा  था  तो  उनका  मतलब  इस  देश  के  प्रधानमंत्री  से

 बाटरगेट  राष्ट्रपति  निकसन  से  सम्बद्ध  वहां  राष्ट्रपति  निक्सन  इसे  झेल  सकते  परन्तु  हमारे

 यहां  तो  प्रधानमंत्री  लोग  जिनमें  श्री  मोरारजी  देसाई  शामिल  रभी  कांग्रेस  के  भी  नहीं

 पंडित  जवाहरलाल  श्री  लाल  बहादुर  श्रीमती  इंदिरा  श्री  मोरारजी  देसाई  ।

 प्रव  हमारे  प्रधानमंत्री  श्री  राजीव  गांधी  क्या  पूरे  विश्व  में  हमारे  प्रधानमंत्रियों  के  बारे  में  कोई

 कछ  कह  सकता  है  ?  हमारे  प्रधानमंत्रियों  न ेसवपे  ऊंचे  मानदंड  निर्धारित  किये  वे  कभी  झूठ

 नहीं  बोलते  श्रौर  नहीं  कभी  गलत  काम  कर  सकते  पूछिये  क्यों  ?  क्योंकि  यहां  सतर्क  संसद  हैं

 जहां  उत्तरदायित्व  से  दूर  नहीं  भाग  सकते  हैं  ।  मुझे  अफसोस  है  कि  यह  एक  ऐसा  मुद्दा  है  जहां  मेरा

 श्री  वसंत  साठे  से  मतभेद  वह  राष्ट्रपति  प्रणाली  का  समर्थन  कर  रहे  परन्तु  मैं  इसके  पक्ष  में

 नहीं  क्योंकि  राष्ट्रपति  प्रणाली  में  उत्तरदापित्व  वहन  करना  दूर  की  बात  है  प्रौर  इसलिए  वाटरगरेट

 जैसी  स्थिति  वहां  पैदा  की  जा  सकती  परन्तु  यहां  संसद  के
 प्रति

 उत्तरदायित्व  मासिक  प्रथवा

 साप्ताहिक  नहीं  होता  प्रतिदिन  हर  घंटे  रहता  है  जिसमें  प्रधानमंत्री  संसद  तथा  जनता  के  प्रति
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 हर  घंटे  उत्तरदायी  रहता  है  |  यहां  तक  कि  वह  कोई  गलत  कदम  उठाता  तो  वह  पकड़ा
 उसकी  खिचाई  की  जायेगी  ।  कल्पना  कीजिए  एक  देश  में  “'

 श्री  बसंत  साठे  :  मैं  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  कर  रहा  मैंने  कभी  भी  श्रध्यक्षीय
 प्रणाली  वाली  सरकार  की  वकालत  नहीं  की  मुझे  मालूम  नहीं  कि  मेरे  भ्रच्छे  माननीय  मित्र  श्री
 बी०  आर०  भगत  को  कहां  से  यह  सब  कहां  से  मालूभ  हुप्रा  ।

 श्री  बो०  आर०  भगत  :  यह  गलत  जानकारियों  में  से  एक  है  ।

 क्री  बसंत  साठे  :  मैंने  तो  केवल  मात्र  यह  कहा  है  कि  हमें  मुख्ल  कार्यकारी  को  संविधान  के

 ढांचे  के  प्रन्तगंत  ही  सीधे  चुतना  चाहिए  ।

 श्रो  बसुदेव  भ्राचाययं  इसका  क्या  प्रभिप्राय  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  यहाँ  पर  संवंधानिक  बाद-विवाद  की  शब्रनुमति  नहीं  दूंगा  ।

 )

 श्री  बो०  ऑर०  भगत  :  में  दूसरी  औ्रोर  बंठ  अपने  मित्रों  को  सलाह  दूंगा  कि  उन्हें  फेयरफंक्स
 के  चेयरमन  की  इस  टिप्पणी  को  अस्वीकार  करना  तथा  उसका  खण्डन  करना  चाहिये  कि  यहाँ
 वाटरगेट  कांड  होगा  ।  उन्हें  हमारे  प्रशासनिक  ढांचे  में  हस्तक्षेप  करने  का  कोई  काप  नही  है  यहाँ
 क्या  भ्रच्छा  है  ग्रथवा  कौन  हमारी  देखभाल  कर  सकता  हमारा  रिकार्ड  संसार  मे  किसी  से  कम

 नहीं  किसी  को  भी  हमें  सलाह  देने  की  भ्रावश्यकता

 श्री  मधु  दण्डबते  ने  उल्लेख  किया  था  कि  सदन  को  अ्रब  स्विटरलेंड  सरकार  द्वारा  पारित

 कानून  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  पहले  एक  कानून  था  ।  मुझ  पता  है  कि  जनता
 सरकार  की  शासनावधि  में  जब  वे  कतिपय  खातों  को  जांच  करना  चाहते  थे  तो  वे  श्रपने  दूत  को  उस
 देश  में  भेजा  मु  दण्डवते  महोदव  को  भी  इस  बात  की  जानकारी  लेकिन  उन्होंने  कुछ  नहीं
 बताया  ।  इन  लोगों  ने  कहा  कि  श्राप  हमें  ७शेरा  लेकिन  उन्होंने  कहा  कि  वे  इसे  नहीं  दे
 क्योंकि  हमारा  कानून  ऐसा  है  कि  हमारा  बेंकों  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  स्विस  सरकार  ने  उनको

 यही  कहा  ।  उन्हें  पता  होना  चाहिये  था  ।  लेकित  वे  अ्रनभिज्ञ  थे  कि  उन्होंने  श्रपने  श्रादभी  को  वहां
 लेकिन  उन्होंते  कहा  कि  श्राप  कोन  होते  हमारा  श्रपने  बेकों  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  है  ।  वे

 हमारे  श्रधीन  कार्य  नहीं  करते  तथा  हम  उन  पर  दबाव  नहीं  डा  सकते  हैं  ।

 प्रो०  मधु  दंडवते  :  इसीलिये  वह  स्विटजरलंड  नहीं  गया  ।

 श्री  बो०  आर०  भगत  :  तब  से  यह  तथ्य  है  कि  कानून  में  परिवर्तत  किया  गया  लेकिन
 किस  बात  के  लिये  बदला  गया  है  ?  यह  बात  हमें  जातनी  चाहिये  ।  यह  किसी  गुट  के  व्यापक  स्तर

 पर  धोखाधड़ी  में  संलिप्ति  के  विशिष्ट  मामले  में  जानकारी  देने  भर  के  लिये  बदला  गया  सरकार

 कुछ  पझौर  अधिक  बता  सकेगी  ।  यत्र-तत्र  सम्पर्क  रखने  वाला  संयुक्त  राज्य  प्रमेरिका  में

 कार्यरत  माफिया  गुट  प्रापराधिक  गतिविधियों  के  रूप  में  काफी  पैसा  इकट्ठा  कर  र॒हा  उन्होंने
 प्रमरीकी  सरकार  को  जानकारी  दी  जाने  दूसरे  मामले  में  एक  प्रनुरोध  पर  पूव॑  राष्ट्रपति
 मारकोस  के  पैसे  को  रोक  लिया  गया  ।  यदि  स्विस  सरकार  यह  सब  होने  देगी  तो  स्विस  बेकों  का

 सारा  पैसा  निकाल  लिया  जायेगा  तथा  वे  दिवालिए  हो  जाएंगे  ।  -
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 जिस  बात  पर  म॑  जोर  देना  चाहता  हूं  बह  यह  है  कि  यह  पूर्ण  रूप  से  आधिक  मामला
 यद्यपि  प्राज  ध्रथंशास्त्र  राजनेतिक-भ्रथंशास्त्र  हो  गया  है  तथा  यह  शुद्ध  आथिक  शास्त्र  नहीं  भ्रतः
 मैं  राजनीति  को  प्रथंशास्त्र  से  प्रलग  नहीं  करता  अतः  ज॑सा  मेने  पहले  कहा  था  इसे  दलगत
 राजनीति  नहीं  बनाया  जाना  तथ्यों  के  भनुसार  यह  मामला  काफी  गम्भीर  मामला
 प्रत्यक्षत:ः  अथवा  परोक्षत:---उच्च  व्यक्षितयों  के  विरुद्ध  जो  भाक्षेप  लगाये  गये  है  बह  सत्य  नहीं  हैं  तथा
 उन्हें  इसमें  लिप्त  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 हमें  जोर  इस  बात  पर  देदा  चाहिये  कि  सरकार  से  पूछा  जाये  कि  वह  क्या  कार्यवाही  करने
 जा  रहो  तथ्य  यह  है  30000  करोड़  रुपये--यह  सब  काल्पनिक  सोच-विचार  लेकिन

 अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  जो  कि  न्यासीय  जमा  न  कि  अन्य  जमा  के  बारे  में  बड़ी  सही
 जानकारी  देता  उस  जानबारी  के  अनुसार  स्विस  बंकों  में  1325  करोड़  रु०  या  आसपास  तक
 जमा

 4.00  मण्प०  °

 उन्होंने  ऐसा  ही  कहा  वह  एक  श्राधार  है  ।  प्रन्य  प्राधार  भी  हो  सकते  ध्रोर  अन्य  पंसा
 तथा  दूसरे  जमा  खाते  भी  हो  सकते  चलो  यह  सदन  सरकार  को  निर्देश  दे  अथवा  हम  सभी  कहें
 कि  यह  भारी  राशि  का  मामला  है  भ्रौर  जो  व्यक्ति  भी  काला-बाजारी  प्रथवा  काले-धन  में  संलिप्त

 है  यह  सारा  सदन  उसके  विरुद्ध  खोज  करने  के  बारे  में  एक  मत  है  चाहे  वह  व्यक्ति  कोई  भी  हो  ।

 यदि  वे  गम्भीर  प्रपराधों  में  लगे  हैं  तो  भ्राओ  उनके  बारे  में  पता  लगाएं  लेकिन  यहाँ  उनका  जिक्र  न

 यह  ऐसा  मामला  नहीं  है  कि  श्राक्षेप  लगाये  जायें  भ्रौर  कीचड़  उछाला  जाये  ।  हमे  एक  दूसरे  पर

 कीचड़  उछालने  में  नहीं  लगना  प्राध्नो  हम  यह  देख  कि  किस  प्रकार  पता  लगाने  में  यह
 मामला  सरकार  की  क्या  सहायता  कर  सकता  है  ताकि  इम  मामले  को  साहसपूर्ण  तथा  प्रभावी  ढंग  से

 सुलझाया  जा  सके  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  मुझे  भ्रप्रसन्तता  है  कि  जितना  गम्भौर  विषय  है
 सरकार  ने  उसी  गम्भीरता  से  उस  पर  कार्यवाही  नहीं  की  है  क्योंकि  मेरे  मतानुसार  इस  बाद  विवाद

 मे  सरकार  के  कामकाज  के  तरीकों  से  सम्बन्धित  तथा  इस  देश  कौ  प्रखण्डता  तथा  सुरक्षा  सम्बन्धी

 बहुत  ही  महत्वपूर्ण  तथा  गम्भीर  प्रश्न  उठते  हैं  ।

 प्रब  यह  तो  मान  लिया  गया  है  कि  सरकार  ने  प्रपने  कुछ  कार्य  के  निहित  हेतु  एक  विदेशी

 जाँच  एजेन्सो  को  लगाया  था  ।  इस  संबंध  में  तो  कोई  विवाद  नहीं  लेकिन  हमें  जो  ज्यादा  परेशानी

 है  वह  यह  कि  यह  कम्पनी  ऐसे  देश  से  है  जिसके  साम्राज्यवादी  इरादों  का  सभी  को  पता  संयुब्त
 राज्य  प्रमेरीका  इस  देश  की  अ्रखण्डता  तथा  सुरक्षा  को  अस्थिर  करने  पर  तुला  हुप्ता  यह  एक
 दोस  धारणा  है  और  इसके  बावजूद  भी  श्री  दिनेश  सिंह  तथा  श्री  भगत  के  भाषणों  से  प्रव  ऐसा  लगता

 है  कि  जांच  एजेन्सी  की  वास्तव  में  कोई  जांच  नहीं  की  गई  थी  |  ऐसा  लगता  है  कोई  भी  नहीं  जानता

 है  कि  क्या  यह  उपयुक्त  तथा  सही  एजेम्सी  है  तथा  अ्रमेरीकन  एजेन्सियों  ज॑से  सी०भ्राई०ए०  तथा

 एफ०्बी०आई०  से  इसके  क्या  सम्बन्ध  इस  प्रकार  हमारी  प्रथंव्यवस्था  सम्बन्धी  गम्भीर  मामलों

 की  जांच  के  लिये  प्रमेरीका  जैसे  साम्राज्यबादी  देश  की  कम्पनी  क्रो  चुना  प्रथंव्यवस्था  इन

 प्रथों  में  कि  जो  करोड़ों  रुपया  हमारे  देश  में  होना  उसे  कहीं  प्रौर  रखा  जा  रहा  है  ।
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 दुर्भाग्य  ऐसा  लगता  है  कि  श्राजादी  के  40  वर्षो  के  बाद  तथा  इतने  निर्देशालयों

 मन्त्रियों--पूर्ण  राज्य  मन्री  तथा  उपमंत्री  के  होते  के  बावजूद  भारत  सरव.र  भारतीय  कामूम
 के  प्नन्तगंत  जांच  हेतु  कोई  एजेन्सी  मारत  में  ही  नहीं  तलाश  सकी  ।  यह  बहुत  महंध्वपूर्ण  बात

 1987  में  हमें  यह  बताया  जा  रहा  है  कि  यदि  हम  विदेशियों  के  पास  जाते  है  तो  इससे  क्या
 फर्क  पड़ता  इस  प्रकार  यह  बात  साफ-साफ  मान  ली  गई  है  कि  भारतीयो  भ्रथवा  विदेशों  में
 प्रप्रवासी  भारतीयों  द्वारा  कानून-उल्लंघन  का  पता  लगाने  के  लिये  हम  कम  से  कम  बुनियादी  सुविधाएं
 बनाने  में  भी  भ्रसफल  रहे  भतः  में  सविनय  कहूगा  कि  यह  एक  गम्भीर  मामला  है  तथा  इस  बात
 का  पता  लगाने  की  कोशिश  करने  के  कि  कया  प्रो०  मधु  दण्डबते  दूसरों  पर  कीच  ड़  उछाल  रहे  हैं  प्राप
 झपना  दिल  ही  क्यों  नहीं  टटोलते  और  अपने  घर  को  क्यों  नहीं  सम्भालते  श्लौर  यह  बात  इस  देश  के
 लोगों  को  भी  पता  लगने  दो  ।  या  दस  सप्ताह  से  प्रत्येक  दिन  उत्तरदायी

 पत्रिकाएं  तथा  समाचार  इस  बारे  में  कहानियां  प्रकाशित  कर  रही  में  यह
 शब्द  का  प्रयोग  कर  रहा  हु  लेकिन  रस  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है  ?  लोग  इस  बात  से  उकता
 गये  मेने  यह  सोचा  कि  सरकार  ने  सहर्ष  ठोस  सबूत  रखकर  इस  भ्रवसर  का  स्वागत  किया  द्वोता
 और  देश  के  लोगों  को  विश्वास  में  लिया  आप  यह  सब  तो  नहीं  करते  लेब्ि.न  प्रो०  मधु
 दण्डबते  को  बलि  का  बकरा  बनाने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  )

 एक  माननीय  सदस्य  :  हम  उन्हें  बलि  का  बकरा  नहीं  बना  रहे  है  ।

 झो  एच०  के०  एल०  मगत  :  हम  प्रो०  मधु  दण्डबते  का  पूरा-पूरा  सम्मान  करते  उन्हें
 बलि  का  बकरा  बनाने  प्रश्न  ही  नहीं  है  )

 भरी  सोमनाण  चटर्जो  :  में  ऐसी  एजेन्सी  को  चुने  जाने  का  प्रवल  विरोध  करता
 और  यह  एजेन्सी  भी  उस  देश  से  जिसको  भिन्न-भिन्न  तरोकों  से  श्रम्य  देशों  मे  विशेष  रूप  से

 हमारी  सरकारों  तथा  व्यवस्था  को  अस्थिर  करने  की  योग्यता  सबब  विद्धित  मैं  ऐसे  प्रयास  का
 जोरदार  विरोध  करता  हु  ।

 अब  दूसरे  प्रश्न  पर  आते  अ'पने  एक  एजेन्सी  को  चून  लिया  है  श्रौर  इसे  नियुक्त  कर
 लिया  में  जानना  चाहूंगा  कि  यह  नियुक्ति  कब  की  गई  ?  इस  नियुक्त  के  विधि-तंत्र  क्या  थे  ?
 किस  मन्न्त्रालय  ने  उस  नियुक्त  का  निर्णय  लिया  ?  नियुक्ति  से  पूर्व  उस  एजेन्सी  की  विश्वसनीयता
 का  पता  लगाने  के  लिये  क्या  प्रयास  किए  गए  थे  ?  क्या  इसे  श्राथिक  प्रपराधों  की  जांच  करने  को

 निपुणता  प्राप्त  है  ?  श्री  दिनेश  सिंह  ने  यह  बड़ा  संगत  प्रश्न  उठाया

 यह  माना  जाता  है  किदसे  वाटरोट  काँड  जैसी  राजनतिक  जाँच  करने  में  विशेषज्ञता  प्राप्त  है  ।
 ठीक  है  हमें  नहीं  पता  |कि  इस  देश  से  भी  वाटरगेट  जैसे  कई  काँड  हो  रहे  हो  सकता  है  कई  कांडों
 का  पर्दाफाश

 प्रधिक  भावक  ते  बने  ।  मैंने  केवल  कहा  है  हो  सकता  है

 मैं  यह  जानना  चाहूंगा  कि  इस  कम्पनी  को  वास्तव  में  क्या  कार्य  सौंपा  गया  कार्य
 सौंपते  हुए  क्या  उनसे  व्यक्ति  या  कम्पनी  विशेष  के  बारे  में  जांच  करने  के  लिए  कहा  गया
 भौर  सामान्य  तौर  पर  बाहर  बमा  काले  धन  का  पता  लगाने  के  लिए  नहीं  कहा  गया  था  ?  किये
 जाने  वाले  इस  काय  के  लिए  सुगताने  करने  की  क्या  शर्तों  थी  ?  तुरन्त  यह  प्रश्न  उठता  है  कि  क्या

 ॒  कोई  भुगताम  किया  गया  है  भौर  यदि  हां  यौ  कैसे  झ्ौर  कब  तथा  किसके  यह  एक
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 प्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  मामला  मुझ  विश्वास  £  कि  अह्मा  दत्त  जी  श्राप  इसे  ग्रम्भीरता  से  ले  रहे  हैं  ।
 कृपया  इसे  गम्भीरता  से  लें  ।  उताबले  न  बने  ।

 श्री  ब्रह्म  एस  :  मैं  प्रापको  हर  बात  को  गम्भोरता  से  ले  रहा

 ओ  सोमनाथ  चटर्जो  :  मे  जानना  जादहता  हूं  कि  एजेंसी  को  इस  कार्य  के  लिए  नियुक्त  करने
 का  निर्णय  सरकार  के  किस  स्तर  पर  लिया  गया  क्या  निर्णय  प्रफसरशाही  स्तर  पर  लिया  गया
 था  ?  वित्त  मंत्रालय  में  क्या  राज्य  मंत्री  के  स्तर  पर  प्रथवा  केन्द्रीय  वित्त  मंत्री  के  स्तर  पर  लिया
 गया  था  भ्रववा  प्रष्टान  मंत्री  के  स्तर  पर  जिया  गया  था  अर्थात  क्या  यह  मंत्रीमण्डल  का  निर्णय  था
 या  किसी  विशिष्ट  उपतमिति  ने  इस  एजेंसी  को  इस  काय॑  के  लिए  नियुक्त  किया  गया  था  ?  में  यह
 सब्र  जानना  चाहता  हूं  क्योंकि  देश  को  विश्वास  में  लेना  बहुत  जरुरी  इस  नियुक्ति  के  लिए  किन
 व्यक्तियों  ने  प्रमुख  भूमिका  झ्दा  की  ?  बे  सरकार  में  किन  पदों  पर  ग्रासीन  हैं  ?

 में  यह  जानना  चाहता  हू  कि  क्या  एजसी  द्वारा  काम  में  काफी  प्रगति  किए  जाने  तक  इसकी
 नियुक्ति  के  बारे  में  उच्चतम  स्तर  पर  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  थी  ?  मैं  यह  इसलिए  कह
 रहा  हू  क्योंकि  कुछ  प्रकाशनों  में  छपरा  है  कि  नियुक्ति  सितम्बर  1985  में  की  गई  थी  ।  इस  देश
 की  के  उच्चतम  स्तर  को  इसका  पता  कब  लगा  ?  क्या  इस  विषय  में  प्रश्नान  मंत्री  सचिवालय
 से  परामर्श  किया  गया  था  ?  यदि  छू  5  में  उन्हें  इसके  बारे  मे  मालूम  नहीं  पड़ा  तो  उन्हें  इसकी  जावकारी
 बब  मिली  ?  मैं  जानना  चाहुगा  वि  क्या  उस  भ्राधार  पर  और  झागे  जांच  करने  के  लिए  इन
 एजेंसियों  इस  देश  द्वारा  हमारी  सरकार  द्वारा  कोई  जामकारी  प्रदान  की  गई  थी  ?  क्या  भागे
 जाँच  करने  के  लिए  उप्हें  कोई  वर्गीकत  जानइारी  दी  गई  थी  मैं  जानना  चाहुंगा  कि  क्या--में  प्राशा
 करता  हुं  कि  ग्राप  कृपा  करके  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देंगे  मैं  प्रभी  थका  नहीं  भ्राप  उत्तेजित  न  ही

 '**

 श्री  ब्रह्म  दस  मैं  उत्तजित  नहीं  होता  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्नो  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  के  क्या  हस  एजेंसी  ने  प्राज  तक  भारत  सरकार
 को  कोई  रिपोर्ट  दी  है  ?  मैं  ग्रापसे  हू  कि  क्या  रिपोर्श  दी  गई  है  श्रोर  यह  रिपोर्ट  कब  झौर
 फिसे  दी  गई  थी  ?  क्या  मैं  णड  जान  सकता  हु  te  क्या  किती  व्यक्ति  प्रथवा  संस्था  का  साभ  बताया
 गया  :  जिस  देश  में  जाला  धत  जमा  कर  रखा  है  मुझे  विष्वास  है  कि  श्राप  उसका  बच्चाव  मैं

 ग्राणा  करता  हु  थि  प्राप  कृपा  करके  इस  सभा  को  मे  लगे  प्रौरहमें  बतायेगे  कि  यह  रिपोर्ट  किस
 बारे  में  हैं  ?  यदि  मामला  वही  समाप्त  हो  जाता  तो  देश  बाद  की  घटनाप्नों  से  चितित  न  होता  ।
 सर्वाविदित  है  हि  इस  देश  में  बहुत  श्रध्कि  वालाध्न  इस  बारे  में  कोई  विवाद  नहीं  है  न  केवल

 40,000  करोड़  रुपये  का  कालाथन  इस  देश  में  है  ६ल्कि  बह  धन  जो  इस  देश  में  होगा  चाहिए
 विभिन्न  कार्यो  के  लिए  इस्तेमाल  किया  जा  रहा  है  जैसे  कम  राशि  के  बीजक  तैयार  करने  के
 झधिक  राशि  के  बीजक  तंयार  करने  के  सम्पत्ति  खरोदने  के  अ्रधिवारियों  प्रोर  बाहर  के
 लोगों  को  रिश्वत  देने  के  लिए  |  मैं  नहीं  जानता  किस  काये  के  परन्तु  यही  सभी  कारण  बताए
 जाते  वह  धन  स्विटजरलेंड  के  बैंकों  के  गुप्त  खातों  में  जमा  रहता  यह  बात  सर्व  विदित
 वास्तव  में  भूतपूर्व  मंत्री  मटोदय  ने  कालेघन  के  इन  जमाखोरों  के  लिए  भ्राम  माफी  की  योजना  घोषित
 की  थी  तो  हमने  कहा  था  कि  हम  इसका  विरोध  करते  मैं  यह  कहृगा  कि  यह  पता  लगाना  सरकार
 का  काम  है  कि  कौन  बाहर  धन  जमा  कर  रहा  है  तथा  शाम  माफी  नहीं  दी  जानी  सरकार
 धर्मार्थ  प्रवृत्ति  के हप  घुटने  टेक  कर  सहायता  ही  दे  रही  है

 253



 नियम  193  के  प्रधीन  चर्चा  31  1987

 महोदय  हम  श्री  ब्रह्मदत्त  से  पूछना  चाहेंगे  कि  यदि  ऐसा  था  तो  क्या  उन्हें  कम  दुख  हुग्ना  होगा
 स्थिति  क्या  है  ।  हमने  देखा  कि  सुन्दर  नगर  स्थित  एक  मकान  की  श्रचानक  तलाशो  ली  इस
 तलाशी  का  इस  जांच  से  सम्बन्ध  था  न  कि  उस  महत्वपूर्ण  पत्र  इसलिए  हम  इस  श्राधार  पर

 कार्यवाही  कर  रहे  हैं  क्योंकि  केन्द्रीय  जाँच  ब्यूरो  ने  भ्रपनी  प्रेंस  रिपोर्ट  में  वहा  है

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  ग्राप  विशिष्ट  रूप  से  जानता  चाहते  हैं

 थ्री  ब्रह्य  दत्त  :  में  केवल  यह  पूछना  चाहता  हू  कि  क्या  आपने  इसे  प्रमाणित  कर
 दिया  है  ?

 प्रो०ण  मधु  दण्डबते  :  श्री  बूटा  सिह  उस  पत्र  का  ब्योरा  देना  चाहते  हैं  ।

 शो  सोमनाथ  चटर्जो  :  मेरे  विचार  में  दिल्ली  में  सुन्दर  नगर  स्थित  एक  मकान  तथा

 मद्रास  में  स्थित  एक  मकान  श्रौर  बम्वई  के  कुछ  कार्यालयों  को  तलाशी  फंयरफेक्स

 ढ्वारा  की  गई  जांच  के  परिणाम  स्वरूप  कराई  गई  कुछ  लोगों  को  गिरफ्तार  किया
 गया  प्रापने  उन्हें  किस  लिये  गिरफ्तार  किया  है  ?  शायद  विदेशी  खाते  की  जाच  के  लिये  इस

 फेयरफेक्स  को  नियुक्त  करने  से  उनका  सम्बन्ध  था  |  गिरफ्तार  किये  गये  व्यक्ति  कौन  हैं  ?  वे

 सरकारी  व्यक्ति  वे  सरकारी  प्रधिकरारोी  नहीं  हैं  इस  सिलसिले  में  स्व  श्री  गुरुमुति  और
 रमन  को  गिरफ्तार  किया  गया  था  ।  वे  सरकारी  ग्रधिकारा  नहीं  ८  यह  कंसा  सम्बन्ध  ?  इन  ब्यक्तियों
 के  माध्यम  से  यह  सम्बन्ध  स्थापित  हुग्ना  प्रतीत  होता  परन्तु  भारत  सरकार  ने  विदेशी  को

 नियुक्त  किया  |  इस  मामले  की  गम्भीरता  को  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  द्वारा  इन  दोनों

 युक्तों  की  जमानत  की  भ्रर्जी  का  विरोध  किया  जा  रहा  है  प्रौर  इस  प्राधार  पर  रिमांड  माँगा  जा

 रहा  है  कि  भारत  सरकार  शौर  विदेशी  जांच  एजेंसी  के  बीच  हुये  भुगतान  और  एजेंसी  की  नियुक्ति
 में  इन्होंने  भूमिका  भ्रदा  को  न्यायालय  में  एक  पत्र  पेश  किया  गया  जिसके  श्राघार  पर  रिमांड
 मांगा  गया  ।  जमानत  का  विरोध  किया  गया  ।  इस  कायंवाही  के  दूसरे  देश  से  एक  रिपोर्ट

 आई  कि  केन्द्रीय  जाँच  ब्यूरो  द्वारा  पेश  किया  गया  पन्न  जाली  है  यह्  एक  विचित्र  नाटक  चल  रहा  है  ।
 इसके  बाद  क्या  होता  है  ?  इस  पत्र  का  एक  और  संस्करण  पेश  किया  जाटा  है  यह  १५  ब  भी

 नहीं  लिखा  ।

 श्री  ब्रह्मदत्त  हुपया  जबाब  दे  कि  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  को  वह  तथाकथित  जाली
 पत्र  क॑से  प्राप्त  हुआ  |  श्री  बूटा  कृपया  उन्हें  न  रोके  ।  वह  इस  बात  को  नोट  कर  रहे  श्राप

 उन्हें  नोट  करने  से  रोक  रहे  उन्हें  नोट  करने  दी  जिये  ।

 केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  को  वह  तथाकथित  जाली  पत्र  कब  और  कैसे  मिला  था  ?  वह  एक  बहुत
 गम्भीर  मामला  यदि  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  इसे  एक  प्रभियक्त  के  रिमांड  के  लिये  इस्तेमाल  कर

 रही  है  भ्रोर  उस  दस्तावेज  के  श्राधार  पर  वे  जमानत  की  श्रर्जी  वा  विरोध  कर  रहे  हैं  तो  उन्हे  यह
 पत्र  कब  श्रौर  कहां  से  प्राप्त  यदि  ऐसा  नहीं  है  प्रौर  उस  पत्र  की  विषय  सही  नहा  है

 यदि  वह  सद्टी  है  तो  मामला  और  गम्भीर  बन  जाता  है  जबकि  भारत  सरकार  कतिपय  व्यक्षितयों  की

 नियुक्ति  के  लिये  भ्रौर  उन्हें  भुगतान  करने  के  लिये  कुछ  व्यक्तियों  की  सहायता  ले  रही  है  भ्रौर  यदि

 वह  पत्र  सही  नहीं  है  तो  सभी  प्रश्न  बिना  उत्तर  के  रह  जाते  हैं  ।

 अब  क्या  हुआ्ना  है  ?  लोग  इस  विषय  में  अत्यन्त  चितित  क्यों  रहे  क्या  हुमा  है  ?  यदि
 तत्कालीन  वित्त  मंत्री  के  मामले  में  यह  समझ्ना  जाता  है  कि  फेयरफेक्स  की  नियुक्ति  करके  उन्होंने
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 गलती  की  है  तो  24  जनवरी  को  उन्हें  प्रधिक  संवेदनशील  विशााग  प्रर्थात  रक्षा  में  भेज  दिया  जाता  है
 अचानक  टी  उन्हें  अधिक  संवेदनशील  विभाग  सोंप  दिया  जाता  इसके  बाद  कुछ  भोर  विलचस्प
 घटनाएं  घटती  हैं  ।  प्रबंतन  विभाग  के  निदेशक

 श्री  ए०  चॉल्से  :  यह  सब  प्रापकी  विवेचना  हैं  ।

 श्रो  सोमनाथ  चटर्जो  :  इतने  मिनिस्टर  किसलिये  बिठा  कर  रखे  हुए  हैं  ।

 [  भन॒वाद ]
 प्रापके  किले  को  रक्षा  के  लिये  भ्रनेक  मंत्री  हैं  प्रधिकाशंत

 मैं  भ्रपनो  बात  समाप्त  कर  रहा  हू  ।  हुप्रा  क्या  है  ?  प्रवतंन  निदेशक  को  जबरन  महत्वहौन
 स्थिति  में  ला  दिया  गया  जैसा  कि  आ्राधीरात  को  कोई  शासन  परिवतंन  हो  गया  इस  देश  के
 एक  शीष॑स्थ  प्रवतंक  अधिकारी  को  प्रगले  दिन  8  बजे  प्रपना  कायंभार  सौंप  देने  के  लिये  कहा
 जाता  है  श्रेणी  क ेकमंचारी  को  भी  उससे  कहीं  भ्रधिक  सम्मान  प्लौर  चिता  का  हक

 श्री  ब्रह्मवत्त  :  इसके  लिये  सही  समय  कोन  सा  है  ?

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  क्या  10  बज  रात  को  ?  क्या  आप  केवल  रात  को  काम  करते  हैं  ?
 झ्राप  दिन  में  काम  नहीं  कर  सकते  ?  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  व्यवस्था  बनाये  रखे  ।

 श्रो  सोःनाथ  चटर्जो  :  प्रोर  उस  विभाग  का  सचिब  महत्वहीन  हो  जाता  है  ।

 प्रों०  मधु  दंडवते  :  श्रीमान  सोमनाथ  चटर्जी  प्राप  मध्य  रात्रि  के  उन  प्रादेशों  को  भूल  गये
 जिनके  बे  शादि  हैं  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  हमने  सोचा  था  कि  व  दिन  चले  गये  हैं  प्रन्य  बातों  से  कुछ  बातें  क्प्रधिक

 वंगानुगत  होती  है  ।  हम  इस  बात  की  चिन्ता  है  कि  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  कुछ  ऐसा  काये  कर
 रहे  थे  जिनके  लिये  उन्हें  पूरे  देश  से  प्रशंसा  मिल  रही  थी  बहू  कालेघन  का  पता  दोषी
 व्यक्तियों  को  सामने  लाना  तथा  बड़े  व्यापारिक  घरानों  द्वारा  बड़ी  संख्या  के  दोष  स्वीकार  करने  भौर
 क्षमा  याचना  किये  जाने  से  यह  पता  चलता  है  कि  श्री  पी०पी  ०  निंह  श्रधिकांश  मामलों  में  सही  थे  ।
 हमने  इसका  समर्थन  किया  था  |  हमने  उनको  पश्राम  माफी  को  योजना  का  समथथंन  नहीं  किया  था

 परन्तु  हमने  कालेधन  का  पता  वित्तीय  घोखबाजों  जो  देश  को  बरवाद  कर  रहे  के  विरुद्ध
 कायवाही  करने  के  उनके  प्रयास  का  समर्थन  किया  करोड़ों  रुपया  जो  हमारे  देश  में  होना
 चाहिये  जिसका  हमारे  विकास  कार्यो  के  लिए  इस्तेमाल  किया  जाना  चाहिये  उसका  इस्तेमाल
 कुछ  व्यापारिक  घरानों  श्रौर  कुछ  सुपर-स्टारों  द्वारा  हर  प्रकार  के  घुणित  कार्यी  के  लिये  किया  जा  रहा
 है  यह  देश  खामोश  रहा  ।  प्रव॒  यह  प्रतीत  होता  है  कि  श्री  वी०पी  सिंह  को  गलती  यह  है  कि  उन्होंने
 एक  भ्रमरीकी  एजेंसी  की  सहायता  ली  उन्हें  चाहिए  था  कि  यह  कायं  प्रपनी  एजेंस  द्वारा  कराते  ।

 परन्तु  हमें  प्राशंका  है  कि  उनके  वित्त  मंत्रालय  से  उनको  हटाये  जाने  का  उद्द  श्य
 घन  और  विदेशों  में  जमा  राशि  के  बारे  में  प्रौर  जांच  को  रोकना  मैं  जानना  चाहूंगा
 (  व्यवधान  )
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 अच्यक्ष  महोदय  :  कृपया  शांत  रहें  ।  यह  क्या  है  ?

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  मैं  मामनीय  श्री  ब्रह्मदत्त  से  पूछना  चाहूंगा  कि  क्या  उन्हें  उनके

 बरिष्ठठ  वित्त  मंत्री  से  यह  बताने  की  प्रनुमति  मिल  गई  है  कि  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  को  रक्षा
 मंत्रालय  का  कार्यभार  सौंपने  ये  बाद  से  भारत  में  कहीं  पर  कोई  छापा  मारा  गया  है  ?  विदेशों  विशेष पर  वर|ज
 तौर  पर  स्विटजरलंड  में  काले  धन  का  पता  लगाने  5  लिए  की  जा  रही  जांच  के  सम्बन्ध  में  बया

 हमारी  किसी  एजेंसो  ने  इस  सिलसिले  में  दोपी  व्यक्तियों  का  पता  लगाने  का  प्रयास  किया  है  ?  क्या
 ग्राप  कृपया  देश  को  विध्वास  में  लेकर  त्तत्पम्बन्धी  ब्यौरा  बतायेंगे  ?

 श्री  पो०  आर०  कुमा  रमंगलम  मेरे  विचार  से  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  को  प्रारम्भ
 में  ही  बताया  जाना  चाहिए  कि  जो  कांग्रेस  पार्टी  के  तदस्य  हैं  श्रौर  संसद  में  हैं  व  निश्चित  रूप  से
 उनके  स्वर  में  स्वर  मिलाकर  यह  कहेंगे  कि  काले  धन  का  पता  लगाया  जाएगा  श्रौर  काले  धन  क॑
 समाप्त  करने  का  भांदोलन  रोका  नहीं  जा  तथा  इस  देश  का  प्रत्येक  व्यक्ति  उस  भांदोलन  का
 समथंन  करेगा  श्रौर  बह  कदम  स्पष्ट  किसी  भी  उपाय  से  प्रयास  को  कम  नहीं  होने  देना  चाहिए  ।

 मैं  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  का  प्राभारी  हु  कि  उन्होंने  बाफी  लम्बे  समय  के  बाद  कुछ  प्रश्न  उठाए
 जो  कि  सुसंगत  हैं  ।

 शो  अमल  दक्त  :  झाप  क्यों  *
 )

 शो  पो०  झार०  कुमारमंगलम  :  श्री  प्रमल  दत्ता  का  हवाला  नहीं  दिया  है  और  म  ही  उनसे
 बात  ही  कर  रहा  हूं  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्राप  प्रनावश्यक  रूप  से  उनका  विरोध  बयों  कर  रहे  वे  कुछ  तथ्य
 सामने  रखने  का  प्रयास  कर  रहे  यह  श्रच्छी  बात  है  ।  इसमें  गलत  कया  है  ?

 )

 क्रो  पो०  झ्रार०  कुमारमंगलम  :  पहला  प्रश्त  यह  है  कि  क्या  फंयरफेक्स  ज॑ंसी  जांच  करने
 वाली  निजी  एजेंसी  की  नियुक्ति  कानून  द्वारा  श्रधिकृत  प्राधिकरण  द्वारा  की  जा  रही  क्या

 यह  नियुक्ति  लिखित  में  है  भ्रथवा  मौखिक  है  भ्रौर  किस  तरह  से  है  ?  मुख्य  कारण  यह  ६  कि  फेयर  -

 फेक्स  नाम  की  भ्रमरीकी  एजेंस्सी  को  नियुक्षित  के  प्रइन  पर  ही  स्वयं  चर्चा  शुरू  की  गई  है  ।  बया  वहाँ

 नियुक्ति  ही  कोई  प्रश्न  यदि  तो  किसके  द्वारा  श्रौर  कब  ?  जिस  व्यक्ति  ने  यह  नियुक्त  की
 थी  क्या  उसे  ऐसा  करने  का  अधिकार  दिया  गया  था  ?  मेरे  विचार  से  यह  मूलभूत  प्रश्न  है  जो  कि

 दुर्भाग्यवश  भ्रभी  तक  नहीं  उठाया  गया  है  और  मेरे  विचार  से  वित्त  मंत्री  महोदय  इसके  बारे  में  सभा

 को  बतायेंगे  ।

 एक  मानसीय  सदस्य  :  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  ने  इसे  उठाया  था  “'

 ओर  पो०  झार०  कुमारमंगलम  :  एक  प्रन्य  महत्वपूर्ण  प्रश्न  जो  खड़ा  होता  है  वह  यह  है  कि

 यदि  एक  मियुक्ति  की  गई  थी  तो  क्या  यह  ऐसे  व्यक्ति  द्वारा  नहीं  की  गई  थी  पास  ऐसा  करने

 का  गझ्रधिकार  नहीं  था  ?  क्या  यह  ऐसे  व्यक्षित  द्वारा  नहीं  किया  गया  जिसने  अपने  क्षेत्राधिकार  से  बाहर
 जाकर  ऐसा  किया  ?  यदि  तो  किस  प्रधिकार  के  भ्रधीन  ऐसा  ?  यह  प्रन्य  प्रश्न  है  जो  कि
 प्रति  महत्वपूर्ण  इसके  महत्व  का  कारण  यह  है  कि  काफी  लम्बे  समय  के  बाद  संयुक्त  राज्य

 256



 10  1909

 _
 मियम  193  के  श्रधीस  चर्चा

 ——_——-._-—

 प्रमरीका  को  विदेशों  में  जांच-पड़ताल  करने  को  एजेन्सी  भाधिक  श्पराष्तों  की  छोज-दोन  करने  के
 लिए  कहा  एक  ऐसी  एजेंसी  जिसे  हम  सभी  जानते  हैं  कि  वह  केवल  राजनीतिक  जांच-पडताल
 करती  है  न  कि  प्राथिक  जांच-पड़ताल  करतौ  इसके  प्रमरीका  की  केन्द्रीय  गुप्तचर  एजेंसी  से
 संबंध  उनके  कितने  निकट  के  संबंध  उनकी  पहुंच  कहां  तक  सभा  में  उठाया  गया  यह  एक
 पहश्वपृर्ण  प्रश्न  है  ।

 4.25  म०  प०

 बक्कस  पुरुषोत्तमन  पोठासोन  हु
 मभापति  यदि  मैं  यह  कहूं  कि  एक  प्रन्य  प्रश्न  यह  उठता  है  कि  कया  इस  फेयरफेक्स

 नामक  एजेंसी  को  जांच-पड़ताल  के  लिए  नियुक्त  किया  गया  है--वित्त  मंत्रालय  में  माननीय  राज्य
 मंत्री  कृपया  यह  नोट  करं  कि  सत्तारूढ़  दल  के  सदस्य  भी  कतिपय  संगत  प्रश्न  पूछ  सकते

 भ्रो  जो०  जी०  स्वेल  :  वे  परबाह  नहीं  भाप  यहां  प्रसंगत  बात  कर  रहे  हैं  ।
 श्रो  दिनेश  गोस्वामी  :  वे  प्रापकी  बात  नहीं  सुन  रहे  हैं  ।

 भ्रो  पी०  आर०  क्रुमा  रमंगलम  :  ब्रह्मदत्त  जी  झ्राप  बुरा  न  मानें  तो  कया  मैं  प्रापका  ध्यान  एक
 मिनट  के  लिए  इधर  पग्राकृष्ट  कर  सकता  हूं  ?

 दूसरा  प्रश्न  यह  उठता  है  कि  कया  फेय  रफंक्स  की  नियुक्ति  कतिपय  विशेष  ध्रपराधों  भौर
 प्रपराधियों  को  समाप्त  करने  के  लिए  की  गई  थी  प्रथवा  क्या  प्रवतंन  निदेशालय  के  किसी  बाह्य  हाथ
 द्वारा  यह  नियुक्ति  की  गई  थी  ।

 एक  मासनोय  सदस्य  :  क्या  उन्हें  नियुक्त  किया  भी  गया  था  ?

 श्री  पौ०  आर०  क्ुमारभंगलस  :  क्या  उन्हें  नियुक्त  किया  गया  था  यह  प्रश्न  तो  पहले  हरी
 उठाया  जा  चुका  मैं  यह  प्रश्न  पहले  ही  उठा  चुका  हूँ  ।

 श्री  एस  ०  जयपाल  रेड्डी  :  बिचारे  मंत्री  जी  जवाब  नहीं  दे  सकते

 श्री  पी०  आर  ०  कुमारमंगलम  :  एक  प्रन्य  महत्वपूर्ण  प्रशत  जो  उठता  है  वह  यह  है  कि  क्या
 >  जानकारी  इकट्टी  करने  का  कोई  तरीका  रहा  है  श्रथवा  क्या  केवल  फेयरफंक्स  को  ही  इस  कार्य  के

 जलए  उपयक्त  समझा  यदि  हां  तो  प्रवर्तन
 निदेशालय  का  फंयरफंक्स

 से  परिचय  किसने

 ।  झ्दि  प्रवर्तन  निदेशालय  वह  प्राधिकरण  है  जिसने  अंततः  फंयरफंक्स  की  नियुक्ति  की  ?

 सभापति  महोदय  यह  भफवाह  है--मैं  नहों  जानता  कि  यह  कहां  तक  सच  है-यह  कुछ
 प्रकाशनों  में  भी  प्राया  है  कि  किसी  एक  जांच  पड़ताल  करने  वाले

 पत्रकार
 ने  प्रवर्तन  निदेशालय  से

 फेयरफेक्स  एजेन्सी  का  परिचय  करवाया  ओर  इस  प्राधार  पर  यदि  प्रवतंन
 शा

 सरकार

 तथा  वित्त  मंत्रालय  आदि  उसे  नियुक्त  करते  हैं  वास्तव  में  कोई  भी  व्यक्ति  भविष्य  में  भाने  वाली

 ध्थिति  के  प्रति  वितित  होगा  ।

 सही  जानकारी  न  देने  का  प्रश्न  उठाया  गया  है  भौर  उस  पर  सभा  में  पहले  से  ही  फिर  से

 जोर  दिया  गया  सही  जानकारी  न
 देने  की  शुरूआत  स्टेट्समेव  नमक

 समाचार
 पत्र  तथा  श्रन्य

 व्रकाशतों  में  उपलब्ध  है  ।  परन्तु  सभापति  महोदय  मामला  यह  भो  है  कि  क्या  फेयरफेक्स  द्वारा  सरकार

 को  कोई  रिपोर्ट  उपलब्ध  भी  कराई  गई  यदि
 तो

 सरकार  को  दी  गई  जानकारी  क्या

 सभा  उसे  जानना  चाहती

 2357



 नियम  193  के  प्रधीन  चर्चा  31  1987

 ग्री  एस०  जयपाल  रेडडी  :  बहुत  प्रच्छे  ।

 कली  पी०  आर०  कुमारसंगलम  :  भ्रथवा  कया  यह  जानकारी  केवल  श्रो०  मधु  दंडवते  के  पास

 ही  प्रथवा  फंयरफंक्स  के  बारे  में  यह  जानकारी  सिफफं  जयपाल  जी  या  प्रो०  मधु  दंडवते  के  पास  है
 भ्रथवा  क्या  यह  सरकार  के  पास  भी  उपलब्ध

 एक  प्न्य  महत्वपूर्ण  प्रश्न  हैं  कि  क्या  1986  में  भारत  में  एक  निजी  वस्त्र  कम्पनी

 द्वारा  ग्रधिकारिक  तौर  पर  नियुक्त  फंयरफंक्स  की  सेवाध्यों  का  उपयोग  किया  गया  था  श्रौर  क्या
 कम्पनी  फेयरफेक्स  के  अध्यक्ष  को  भारत  में  लाने  के  लिए  उत्तरदायी  है  भौर  जांच-पड़ताल  करने  वाले
 पत्रकार  के  माध्यम  से  परिचय  हुभ्रा  |

 मैं  व्यक्तियों  पर  झ्रारोप  लगाने  में  विश्वास  नहीं  करता  हूं--मैं  कह  रहा  हूं  कि  वित्त  मंत्री
 उत्तर  दें  ।

 सभापति  महोदय  :  कोई  टीका-टिप्पणी  न  कौ  जाय  ।

 )
 श्री  पो०  झार०  कुमारमंगलम  :  वे  वित्त  मंत्री  बनता  चाहते  हैं  ।  )
 शो  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  हम  उनको  समथंन  देते  हैं  ।

 सभाषति  महोदय  :  उनको  समथंन  न  दें  ।

 श्री  पी०  आर०  कुपारमंगलम  :  एक  अन्य  महत्वपूर्ण  प्रश्न  है  कि  क्या  कोई  जांच  की  गई
 थी---इस  मामले  में  जांच  का  विनिमय  किया  गया  क्या  वित्त  मत्रालय  ने  उन  श्रपराधियों  के
 विरुद्ध  जिन्होंने  कतिपय  लोगों  की  सेवाएं  लेते  हुए  प्रवर्तन  निदेशालय  से  फंयरफक्स  का  परिचय
 करवाया  मामले  वापिस  िए  ।  यह  एक  स्पष्ट  प्रश्न  है  जिसका  मैं  उत्तर  चाहता  हु  ।

 मैं  यहू  यह  जानना  चाहता  हुं  क्या  फेयरफक्स  का  प्रवर्तन  निदेशालय  से  परिचय  कराने  के
 कारण  कुछ  प्रकाशक  कम्पनियों  के  जिरद्ध  मापले  छोड़  दिये  गए  था  वायिस  ले  लिए  गए  हैं  ।

 )

 प्रन्य  मुख्य  प्रश्न  यह  है  कि  जब  श्री  गुरूमूतति  की  तलाशी  ली  गई  थी  तो  क्या  उनकी  तलाशी
 तकनीकी  विकास  महानिदेशालय  की  फाइल  खो  जाने  के  मामले  में  ली  गई  थी  जो  कि  समाचार  पत्रों
 में  प्रकाशित  एक  सुविदित  तश्य  है  भ्रथवा  इस  विशिष्ट  फयरफंक्स  जांच  के  संबंध  में  उनकी  तलाशी  ली
 गई  थी  ।  यह  महत्वपूर्ण  भी  है  भौर  गंभोर  भी  है  क्योंकि  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  ने  प्रशन  उठाया
 सरकार  को  आगे  श्राना  चाहिए  और  इसे  स्पष्ट  करना

 संचार  माध्यमों  स ेकाफी  गलत  जानकारी  दी  गई  इस  सभा  में  श्रध्री  सच्चाई  बताई  गई  झौर
 निराधार  झ्रारोप  लगाए  गए  जिनके  लिए  दायित्व  लेने  के  लिए  वे  तैयार  है  लेकिन  मामले  के  कोई  भी
 निष्कर्ष  भ्रसत्य  नहीं  पाये  सभा  में  चारों  ओर  से  कटाक्ष  किये  गये  ।  लेकिन  तब  ऐसा  भ्ति  वरिष्ठ
 व्यक्तियों  द्वारा  किया  गया  ।  किसी  को  भी  प्रागे  भोर  बोलने  से  रोका

 एक  झाधारभूत  मामला  सामने  आता  है  कि  क्या  फेबरफेक्स  बड़  हिमखण्ड  का  केवल  एक  छोटा
 सा  हिस्सा  है  ।  यह  सच  है  कि  बाहर  काफी  काला  धत  जमा  है  प्लोर  यह  भो  सच  है  कि  विदेशी  मुद्रा
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 विनियम  प्रधिनियम  का  उल्लंघन  चल  रहा  उन्हें  सब  पता  लेकिन  हममें  से  वास्तव  में  ही
 किसी  को  भी  यह  पता  नहीं  है  कि  क्या  महत्व  भ्ौर  परिमाण  हम  भी  यह  महसूस  करते  हैं  कि
 भारत  सरकाश  को  ठोस  कदम  उठाने  चाहिए  प्लौर  फंयरफक्स  ज॑सी  प्राइबेट  एजेन्सी  को

 नियक्त  नहीं  करना  सरकारी  एजेसियों  को  इस  मामले  कीं  जांच  जल्दी-जल्दी  करनी  चाहिए  ।

 परन्तु  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  हमारे  देश  को  प्रस्थिर  करने  की  यह  विश्वव्यापी  नीति  इसके  विभिन्न

 दृष्टिकोण  ऐसा  माना  जाता  हैं  कि  फंयरफंक्स  के  अंतराष्ट्रीय  आसूचना  एजसियों  से  संबंध  हैं  ।
 क्या  यह  संगठन  यदि  प्राइवेट  जांच-पड़ताल  करने  बाली  एजेंसी  है  तो  क्या  यह  भपनी  सेवाएं  नि:शुल्क
 दे  रहो  है  ?  मेरी  जानकारी  के  धनुसार  प्रकादनों  स्भ्ोर  समाचार  पन्नों  में  जो जानकारी  उपलब्ध
 फेपरफंक्स  को  एक  भी  पंसा  या  रुपया  या  सेट  नहीं  दिया  गया  माननीय  मत्री  स्पष्ट  करें  कि
 क्यो  उन्हें  नियुकत  किया  गया  है  भौर  पंसे  दिये  गये  यदि  उन्हें  भुगतान  किया  गया  है  पोौर

 निस्संदेह  क्या  उन्हें  नहीं  दिया  गया  तो  यह  प्रश्न  उत्पन्न  होता  है  कि  क्या  कोई  प्राइवेट

 जासूसी  या  प्रन्यथा  बिना  कुछ  प्राप्त  किए  भ्रपनी  जेब  से  पैसा  खर्च  करेगी  ?  फंयरफंक्स  का  उद्देश्य
 क्या  था  ?  यह  एक  मुख्य  प्रश्न  फेयरफेक्स  के  प्रध्यक्ष  ने  भ्रपने  वक्तव्य  में  इस  प्राशय  की  जो  बात

 कही  है  कि  एक  वाटरगेट  संभव  तो  यह  संकेत  करता  है  कि  जिसकी  वे  जांच  कर  रहे  थे  बे  ध्राथिक

 प्रपराध  नहीं  थे  श्रपितु  राजनीतिक  खेल  खेल  रहा  वह  हमारे  देश  में  प्रस्थिरता  उत्पन्न  करने

 वाली  कतिपय  विदेशी  प्रौर  देश  के  भीतर  की  ताकतों  के  हाथ  का  उपकरण  श्रथवा  हथियार  बनाना

 चाहता  है  या  बना  हुप्ना  है  ।

 यह  उपयुक्त  समय  है  कि  हमने  इस  देश  में  गम्भीरता  से  इस  तथ्य  को  नोट  किया  है  कि  प्रचार

 माध्यमों  का  उपयोग  नहीं  किया  जाना  चाहिए  मैं  किसी  प्रकार  का  नियंत्रण  लगाने  का  सुझाव  नहीं  दे

 रहा  हूं  ।  मेरे  विचार  में  यह  खुद  प्रचार  माध्यमों  जो  हमारे  देश  में  एक  बहुत  ही  जिम्मेदार

 व्यवस्था  सोचना  होगा  कि  राष्ट्रहित  की  यह  मांग  है  कि  इससे  पहले  कि  वे  प्पने  प्रकाशतों  में
 आक्षेप  तथा  ग्रारोप  लगाने  शुरू  उन्हें  यह  समझ  लेना  चाहिएਂ  )  ।

 सभ  पति  महोदय  :  वह  इस  मामले  में  झुक  नहीं  रहे

 श्री  पी०  प्रार०  कुम/रमंगलम  :  मैं  जो  कुछ  कह  रहा  हूं  वह  यह  है  कि  प्रचार  माध्यमों  का  एक

 वर्ग  बहुत  ही  जिम्मेदार  माध्यम  हैं  मैं  सभी  प्रच,र  माध्यमों  की  बारे  में  नहीं  कह  रहा  हूं  निःसन्देह  उन्होंने
 प्रपना  कार्य  प्रदछी  तरह  किया  परन्तु  जो  प्रश्न  उठता  है  वह  यह  है  कि  ऐसे

 मामलों  में  संचार  माध्यमों  के  कुछ  ऐसे  ब्ग  होते  प्रचार  माध्यमों  में  कतिपय  ऐसे  लोग  होते  हैं  जो

 राष्ट्र  को  प्रस्थिर  बनाने  के लिए  इस  शक्तिशाली  प्रौजार  का  उपयोग  करना  चाहते  वे  निहित

 स्वार्थों  का  अंग  होते  इस  बात  को  जान  लेना  चाहिए  कि  भारत  को  जनता  उन्हें  माफ  नहीं  करेगी

 वे  इस  भ्रम  में  नहीं  रहना  चाहिये  कि  वे  इस  देश  में  प्रस्थिरता  लाने  के  लिये  समाचार  पत्र  प्रथवा

 किसी  प्रकाशन  की  शक्ति  का  उपयोग  कर  सकते  जनता  उनको  माफ  नहीं  करेगी  ।  राष्ट्र  ने  यह

 बिल्कुल  स्पष्ट  संकेत  कई  बार  दिया  है  प्रौर  ऐसी  स्थिति  नहीं  बनने  देनी  चाहिये  जब  राष्ट्र  को  पुनः

 उपयुक्त  कदम  उठाने  पड़ेंगे  ।

 मैं  यह  कहते  हुये  मपना  भाषण  समाप्त  करमा  चाहुंगा  कि  इस  सभा  के  लिए  समस्त
 तस्वीर

 की  जानकारी  रखना  महत्वपूर्ण  यह  सरकार  के  लिए  प्रथवा  विपक्ष  के  लिए  बिल्कुल  उपयुक्त  नहीं

 जानकारी  को  हम  सब  से  दूर  रखा  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  है  कि  प्रोफेसर  दण्डबते  के  पास
 श्पफी

 री  उपलब्ध  है  जिसे  वे  हमें  दिखाने  की  कृपया  नहीं  करते  भौर  यह  बिल्कुल  स्पष्ट
 काफी  जानका
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 है  कि  सरकार  के  पास  कुछ  जानकारी  उपलब्ध  यह  राष्ट्र  हित  को  बात  मैं  इस  सभा  को

 व्यक्तिगत  रूप  से  यह  सुझाव  देना  चाहूंगा  कि  हम  सबको  जिनके  पास  इस  मामले  के  बारे  में  जो
 जानकारी  उपलब्ध  एकजुट  हो  जाना  चाहिए  प्लौर  इस  समस्या  को  सुलझाना  चाहिए  क्योंकि  यह
 एक  व्यापक  नीति  का  एक  अंग  यह  हम  जो  हिमसंघात  देख  रहे  हैं  भ्राज  उसकी  एक  किस्म  ही  है  ।
 जब  कोई  व्यक्ति  भ्रौर  गहराई  में  जाता  है  तो  हथियारों  सम्बन्धी  मामला  इसकी  तुलना  में  कुछ  भी

 नहीं  है  |  वास्तव  में  हमें  प्रपना  दिमाग  लगाना  चाहिये  भौर  इस  मामले  की  गहराई  में  जाना  चाहिए
 यह  भ्राथिक  भ्रपराधियों  का  एक  सामान्य  मामला  तो  बिल्कुल  ही  नहीं  यह  एक  काफो  गहरा
 मामला  यह  एक  काफो  बड़ा  मामला  वास्तव  यह  एक  सांठ-गाँठ  युक्कतत  नीति  है  जिसे  कई
 ताकतों  ने  एक  साथ  मिलकर  राष्ट्र  की  छवि  को  हमारे  राष्ट्र  के  नेताश्रों  को  गिराने  भौर  राष्ट्र
 में  अस्थिरता  लाने  का  प्रयास  करने  के  लिये  भ्रपनाया  सभापति  मुझ्न  भ्रवसर  देने  के  लिए
 घन्यवाद  ।

 श्रीमतो  गोता  सुखर्जी  :  माननीय  सभापति  जब  चर्चा  प्रारम्भ  हुई  तो
 सत्ताधारो  दल  की  ओर  से  विये  गऐ  भारी  हंगामे  ने  मुझे  बंगाली  की  एक  कहावत  याद  दिला

 मुझे  खेद  है  कि  मुझे  बंगाली  में  बोलना  पड़ा  है  प्रौर  उसके  बाद  इसका  अनुवाद  करना  है  :--

 ठाकुर  घारे  की
 भ्रभी  तो  कला  खेनी

 ठाकुर  प्यारे  का  मतलब  है  वहां  मदर  में  कौन  यह  प्रश्न  मन्दिर  के  भन्दर  से  उत्तर  भ्राता
 केले  नहीं  लिएਂ  क्ग्ोंकि  केले  प्रन्दर  हैं  प्रौर  व्यक्ति  भी  भ्रन्दर  है  बाहर  से  कोई  ध्यवित  पूछ

 रहा  वहां  मन्दिर  में  कोन  प्रन्दर॒  वाला  आदमी  जिसने  केले  चुरा  कर  खा  लिए  हैं  भ्रपने  भ्राप
 को  उस  अपराध  से  बचाने  के  लिए  बाहत  ग्राता  हुआ  यह  वाक्य  बोलता  है  मैंने  बेले  नहीं
 लिएਂ  प्रतीत  होता  है  ऐसा  वातावरण  बन  गया  हैਂ  ।

 यह  एक  बंगाली  कहावत  मेरे  भाई  भ्रपनी  माता  जो  से  ।  श्री

 कुमार  भ्रपनों  माताजी  से  पूछिये  कि  प्रापने  भ्रधिक  नहीं  सीखा  है  ।

 इसलिये  स्थिति  यह  है  ।

 ओरी  हुद  भाई  मेहता  :  श्रस्येक  सदस्य  ममता  बनर्जी  की  भनुपस्थिति  का
 लाभ  उठा  रहा  ।

 भरी  एस०  जयपाल  रेडडी  :  ममता  बनर्जी  अब  बिल्कुल  चुप  रहने  लगी  है  ।

 समापति  महोदय  :  कृपया  भाषण  जार॑  रखें  ।

 श्लोमतो  गोता  मुखर्जी  :  मैं  यह  इसलिए  कह  रही  हूं  क्योंकि  यहां  ऐसे  मुद्दे  उठाए  गए
 हैं  कि  भ्राक्षेप  कौन  लगा  रहा  किन  नियमों  का  पालन  किया  जा  रहा  क्या  यह  कहा  जा  सकता

 क्या  वह  कहा  जा  सकता  है  संसंदीय  प्रक्रियाओ्रों  का  पालन  किया  जाता  है|  मैं  सहमत
 परन्तु  महोदय  तथ्य  यह  है  कि  प्राज  देश  में  चाहे  यहां  विद्यमान  हमारे  मित्र  इसे  पसन्द

 करें  श्रथवा  नहोी---श  क्तिशाली  प्रचार  माध्यम  के  द्वारा  कई  प्रश्न  उठाए  गए  लाथों  प्रतियां
 लित  की  गई  हैं  इसका  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  क्या  सत्ता  के  पक्ष  में  बंठे  हमारे  मित्र  हमारे
 होठों  को  सील  कर  लाखों  लोगों  के  सन्देह  का  यहाँ  उत्तर  नहीं  दिया  जाएगा  ।  इसलिए  उन्हें
 गम्भीरता  से  जिम्मेंदारी  प्रपने  ऊपर  लेती  पड़ती  ;
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 कई  प्रइन  जो  मैं  पूछना  चाहती  वे  मेरे  मालनोय  साथी  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  द्वारा  पहले
 ही  पूछ  +जय्रे  वए  मैं  उन  सबको  नहीं  दोहराऊंगी  ।  मैं  उनमें  से  कुछ  पर  बल  देता
 चाहूंगी  |  प्रथमतया  मैं  इस  बात  से  पृर्णाया  सहमत  हूँ  कि  इस  भ्रमरीकन  एजेन्सी  को  नियोजित
 करना  हम  रे  देश  के  सर्वॉतम  हित  में  नहीं  है  जेसा  कि  इससे  मालूम  होता  है  ।  मैं  इसकी  गहराई  में
 नहीं  जाना  कई  व्यक्तियों  द्वारा  इसकी  जांच  को  गई  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  वास्तव  में
 किसने  इस  एजेन्सी  को  नियोजित  किया  इससे  चारों  भ्रोर  रहस्य  का  वातावरण  पंदा  हो  गया  है
 क्या  कोई  व्यक्ति  यह  विश्वास  करेगा  कि  मांत्र  कुछ  भ्रधिकारियों  ने  ऐसा  किया  था  ?  किसी  ने  भी
 ऐसा  नहीं  किया  ।  निश्चित  रूप  से  वित्त  मंत्री  की  जानकारी  के  बिना  ऐसा  नहीं  किया  गया  होगा  ।

 कई  समाचार  पत्रों  में  भी  यह  कहा  गया  है  कि  मंत्रिमंण्डल  ने  विदेशी  एजेन्सी  को  नियोजन  को
 स्वीकृति  दी  मंत्रिमण्डल  श्रथवा  मंत्रिमण्डल  का  प्रमुख  उस  एजेन्सी  भ्रथवा  किसी  प्रन्य  व्यक्ति
 द्वारा  उछाली  गई  गन्दगी  के  कारण  भाद  में  कोई  भ्रन्य  निणंय  ले  सकता  यह  समाबार
 पन्नों  में  छपा  है  ।  इसे  स्पष्ट  किया  ज।ना

 मुझे  इस  बात  पर  काफी  ग्राश्चय  हुआ्ना  कि  ऐस  महत्वपूर्ण  राष्ट्रीय  वाद-विवाद  चल  रहा
 सारे  देश  में  गन्द  उछाला  गया  है  भ्रौर  यह  कि  दो  प्रमुश्ध  प्रभावशाली  व्यक्षित  यहां  मौजूद  नहीं  हैं  न  तो

 भूतपूर्व  वित्त  मंत्री  श्रौर  न  ही  वर्तमान  वित्त  मंत्री  ।  यहू  वास्तव  में  सबसे  हास्यास्पद  बात  है  इस  सारे
 मामले  को  कितनी  गम्भीरता  से  लिया  जा  रहा  है--इस  पर  देशव।र्तियों  द्वारा  सन्देह  किया  जाएगा
 प्रथवा  इसमें  कोई  ऐसी  गुप्त  बाह़  है  जिसे  गुप्त  रखे  जाने  की  प्रावष्यकता  माटक  में  करने  वाले
 व्यक्तित्प्रों  को  प्रद॒ट  हो  जाना  इसमे  किसी  को  भी  विश्वास  नहीं  माननीय  ब्रह्मदत्त
 इस  प्रहार  को  सहेगे  |  लेकिन  झाप  कुछ  भी  कहें  तब  भी  यह  प्रश्न  बना

 एस  ऐसे  उ्यक्तित  विशेष  के  स्थिस  बैंक  के  खाते  के  बारे  में  काफी  कुछ  कहा  जा  रहा  है  जो
 सभा  आ्रादि  के  माननीय  सदस्थ  का  सम्बन्ध  रहा  यदि  मैं  सभा  का  वह  सदस्य  होती  ती  मैं

 वह  पहली  सदस्या  होतो  जो  सामने  ध्रा?र  खुद  वे  शरद  यह  कहती  कि  स्थिति  यह  मैंने  सभा  को

 इस  बारे  में  ग्रवगत  करा  दिया  होता  ।  मैं  वास्तव  में  मही  समझती  कि  इस  सभा  का  एक  माननोय
 यद्यव्रि  उन  पर  इतना  कीचड़  उब्तला  गया  क्यों  नहीं  खुद  सामने  प्राता  भौर  सभा  के  समक्ष

 हम  सबके  समक्ष  श्रौर  हमारे  माध्यम  रे  देह  ५  रग्क्ष  यह  बयो  रही  रक्षता  कि  उनके  भाई
 का  स्विस  के  ब्रेक  में  कोई  खाता  नहीं  है  ।

 श्री  नःरायण  चौबे  :  दाल  में  कुछ  काला

 ]

 है  ।  वास्तव  में  इस  धारणा  को  बदला  नहीं  जा  सकता  मैं  ऐसा  प्रनुभव  कर  रही  हूं  |  श्राप  गस्सा
 हो  सकते  किसी  को  खुशी  हो  सकती  है  ।  सत्ताधारी  दल  के  प्रन्दर  कई  विचार  घाराये  पम्प  रह

 मैं  उन्हें  देख  सकती  हूं  ।  हम  भप्रन्धे  नहीं  हैं  ।  किसीं  को  गुस्सा  श्वा  सकता  किसी  को

 खुशी  हो  सकती  परस्तु  तथ्य  यही  हैँ  कि  जब  तक  ये  कार्य  महीं  हो  जाते  बास्तथ  में  कोई
 भी  ब्यक्ति  यहां  इन  सभी  बातों  को  गम्भोरता  से  नहीं  मैं  यह  भामना  थाहूंगा  कि
 फ्रेपरफैक्स  की  नियुवित  कंसे  की  गई  थी  ।  भी  गुरुमूति  की  गिरफ्तारी  भी  काफो  पग्रजोब  बया  वह
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 रिलायन्स  कम्पनी  से  सम्बन्धित  गुप्त  फाइलों  के  लिए  की  गई  कया  यदी  बात  तो  उसे
 दिसम्बर  में  ही  गिरफ्तार  किया  जाना  चाहिये

 एक  झासनोय  सदस्य  :  उससे  पूछताछ  की  गई  थी  न  कि  गिरफ्तार  किया  गया  था  ।

 झीसती  गीता  मुल्नों  :  उससे  पूछताछ  की  गई  थी  न  कि  शिरफ्तार  किया  गया  था  ।

 सभापति  महोबय  :  कपया  पीठासीन  प्रब्रिकारी  को  सम्बोधित  करे  |

 भोमतो  गोता  मुखर्जो  प्रामतौर  पर  मैं  हर  समय  प्रापकी  शोर  ही  देखती  हू  ।

 थी  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  पीठासीन  भ्रधिकारी  का  प्रपना  ही  प्रानन्द  है  ।

 क्री  भारायण  चोबे  :  श्राप  एक  खूबसूरत  पीठासान  अधिकारी  हैं  ।

 झीमती  गीता  सुख  :  यदि  उस  समय  उससे  पूछताछ  की  गई  थी--तो  यह  बड़ी  प्राश्च
 जनक  बात  है--वित्त  मंत्रालय  में  तेजी  से  हो  रहे  घटनाक्रम  के  बाद  रक्षा  मंत्रालय  में  स्थानान्तरित

 श्री  भूरे  लाल  को  तत्पश्चात  श्री  पाण्ड  को  प्राथिक  कायं  से  हटा  कर  प्रवत्तन  विभाग
 तत्पश्चात  रिलायन्स  कम्पनी  के  काफी  लम्बे  समय  से  पड़  भ्रा  रहे  मामलों  को  निपटाना-औ्रौर

 बम्बई  पत्तन  में  पड़े  कच्चे  माल  को  उठाने  की  प्रनुमति  श्रादि-भ्रादि  भ्रन्ततो  गत्वा  यहू  रफ्तारी

 हुई  ।  इससे  लोगों  के  दिमागों  में  स्वाभाविक  सन्देह  पंदा  होता

 मुझे  नहीं  मालूम  कि  श्री  गुरुमू्ति  वा  प्वंबत्त  बया  उनकी  पिछली  गतिविधियाँ  क्या  हैं  ?

 वह  भारत  सरकार  तथा  फेयरफंक्स  की  बीव  बिचोलिया  कंसे  बन  गए  ?  मुझ  नहीं  मालूम  कि  यह  सब

 कैसे  हुपा  ?  यदि  ऐसा  हुप्ना  है  तो  यह  सब्र  बहुत  प्रापत्तिजनक  भ्रव  इन  सब  बाधों  को  पृष्ठभूमि
 में  सब  कर  एक  संदेह  पंदा  हो  गया  इसलिए  इस  पूरे  मामले  की  जांच  करनी  होगी  कि  यह  सब
 कंसे  इस  एजेंसी  को  नियुक्ति  किसने  उनकी  अदायगी  का  क्या  तरीका  कया
 मंडल  स्तर  पर  इसको  स्वीकृति  मल  गई  थी  1  यह  सब  ची।जे  स्पष्ट  रूप  से  इस  सभा  के  समक्ष  प्रस्टुत
 की  जानो  चाहिए  ।

 तत्पश्चात  यदि  सरकार  ने  इस  एजन्सी  १  नियुक्त  क्या  था  तो  इस  संबंध  में

 सरकार  ने  जो  भी  सूचना  एकत्र  की  है  बह  उनकी  टिप्पणियों  सहित  सभापटल  पर  रखी  जानी  चाहिए
 झब  तो  वह  किसो  की  भो  सम्पत्ति  नहीं  हैं  ।  अब  पूरे  देश  में  इनकी  चर्चा  हो  रही  इसलिए  एक

 सही  प्रक्रिया  निश्व/रित  की  जानी  चाहिए  |  ग्रन्यथा  इसका  दुस  मतलब  लगाया  जाएगा  प्रथ  तग्नत्
 जो  कहा  जाएगा  निश्चय  ही  उस  पर  विश्वास  कर  लिया  मैं  बात  कहना  चाहती  हू  ।

 जिस  तरीके  से  भ्रदायगी  भी  गई  वह  भी  बहुत  प्राश्वयंजनक  है  ।  ऐसा  लगता  है  कि  एक  ओद्यौगिक

 घराना  दूसरे  श्रौद्योगिक  घराने  से  जदल़ा  लना  चाह  रहा  है  क्योकि  उसे  विदेशी  एजेंसी  को  श्रदायगीं

 करनी  पड़ी  हैं  प्रादि-प्राद्रि  ।  हमें  यह  सब  नहीं  भालूम  कि  श्रो  गुप्मूति  इस  सौदे  में  जिस  तरह  शामिल

 हुए  उनके  बारे  में  हमें  कुछ  भ्रोर  जानकारी  मिलनी  चाहिए  ।

 प्ब  हस  पूरी  जांच  का  क्या  हुभा  ?  ऐसा  लगता  है  कि  यह  जांच  कई  घशनों  ज॑ंसे

 रिलायंस  गोयंका  तथा  श्री  चाबरिया  तथा  युनाइटेड  गूप  कम्पनीज  के  श्री  विजयामूलिया  इन
 के  बारे  में  आपके  पास  भारम्भ  की  गई  कोन-सी  सूचना  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  हैं  ?

 इसलिये  इन  सब  के  बारे  में  स्पष्टतया  बताना  प्रन्यथा  हमें  यह  नहीं  पता  लगेगा  कि  इन  लोगों

 ने  क्या  लेन-देन  किया  |  उच्चतम  कायंकारी  प्रधिकारी  को  यह  सब  स्पष्ट  करना  करना
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 सदस्यों  के  दिमाग  से  संदेह  दूर  करने  के  लिए  उन्हें  स्पष्टरूप  से  व्यक्तिगत  वक्तव्य  देना  चाहिये  प्रस्यथा
 मेरे  दिमाग  में  तथा  इस  देश  के  करोड़ों  व्यक्तियों  के  दिमाग  में  संदेह  बना  रहेगा  ।  भापको  इन  संदेहों
 को  दूर  करना  मुझे  आशा  है  कि  हम  सभी  तथा  मेरे  मित्र  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  व  भ्न्य  सदस्यों
 द्वारा  उठाए  गये  सभी  प्रश्नो  के  उत्तर  देने  का  प्रयत्न  किया  धन्यबाद  ।

 प्रो०  नार/।यण  चन्द  पराशशर  :  सदन  में  एक  ऐसे  मुद्दे  पर  चर्चा  करने  का
 मौका  मिला  है  जिसने  पूरे  वातावरण  में  उत्तेजना  तथा  काफी  गड़बड़ी  पैदा  की  मुझे  आशा  है
 दूसरे  पक्ष  क  सदस्य  मुख्य  मुद्द  श्र्थात  भ्रष्टाचार  समाप्त  करने  पर  भ्रध्िक  ध्यान  उसका  महत्व
 कम  करने  का  प्रयात्र  नहीं  शुरू  में  ही  प्रो०  मधु  दण्डवते  ने  प्रपने  दृष्टिकोण  के  तीन

 उहं  श्यों  पर  जोर  दिया  था  ।  एक  यह  कि  सरकार  जांच  के  लिये  प्पने  कारगर  तंत्र  को  मार्ग  निर्देश
 देने  में  असफल  रही  है  दूसरे  क्या  यह  सही  था  भ्रथवा  सही  है  कि  यू०  ए०  भ्रथवा  किसी  विदेशी  एजेंसी
 को  नियुक्त  किया  जाए  तथा  तीसरे  वित्त  मंत्री  तथा  प्रधानमंत्री  के  बीच  क्या  समन्वय  मुझे  लगता
 है  प्रब  वित्त  मंत्री  की  भूमिका  पर  भ्रधिक  जोर  दिया  जा  रहा  तथा  मुख्य  मुह  प्रथति  भ्रष्टाचार  दूर
 करने  पर  जोर  नहीं  रहा  ।  फेव  रफंत्स  को  नियुक्ति  की  गई  तथा  राज्य  मंत्री  जो  इस  समय
 चर्चा  के  प्रभारी  हैं  वह  बताएंगे  कि  फिन  परिस्तिथयों  में  तथा  किन  व्यक्तियों  द्वारा  फेयरफेक्स
 की  निथुक्ति  की  गई  तथा  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ग्रज  वे  सभा  को  इस  सम्बन्ध  में  विष्वास
 में  लेंगे  ।

 परन्तु  महत्वपूर्ण  मुददा  यह  है  कि  फेयरफेक्स  ने  स्थिति  प्रथवा  म'मले  के आथिक  पक्ष  की
 प्रोर  ध्यान  दिलाने  के  स्थान  पर  प्रगनी  जाच  को  बदल  कर  उसे  राजनंतिक  रंग  दे  दिया  उन्हें
 लगा  कि  ऐसी  स्थिति  यहां  पैदा  हो  सकती  है  |  हमें  यहू  भी  मालूम  है  कि  पहले  संयुक्त  राज्य  प्रमेरिका
 में  एक  पुस्तक  लिखी  गई  थी  जिसमें  योजना  बनाई  गई  थी  कि  भारत  में  गड़बड़ी  करके  महत्वपूर्ण
 नेताओं  की  जान  पर  संकट  पैदा  किया  जाये  मेरे  विचार  से  यह  इस  दिशा  में  एक  ऐसा  ही  प्रयास  है  ।

 जब  ज॑से  शब्दों  का  प्रयोग  किया  जाता  है  तो  उनसे  यही  पूछना  कि  इस  देश  के

 संबंध  में  वह  किस  स्थिति  की  कल्पना  कर  रहे  हैं  ।  महोदय  मुझ  तथा  राष्ट्र  को  यही  बताया  गया  है
 कि  यहां  ऐसा  नहीं  हो  सकता  क्योंकि  ज॑से  प्रभो  हमारे  मित्र  श्री  भगत  कह  रहे  थे  कि  संसदीय  प्रणाली

 की  सरकार  में  सरकार  तथा  ससद  प्नवनी  गतिविधियों  का  सम्रन्वयन  करते  हैं  तथा  सरकार  चलाने  में

 गह  एक  दूसरे  की  मदद  करते  हैं  ।  राष्ट्ररति  प्रणाली  में  स्थिति  दूसरी  तरह  की  होती  कांग्रेस

 कार  पर  नजर  रखती  है  |  क  यंक्रारिणी  का  इसमे  कोई  संबध  नही  होता  परन्तु  यहाँ  तो  कार्यकारिणी

 इससे  सम्बद्ध  इस  प्रकार  इन  दो  प्रणालियों  में  यही  प्रमुख  अन्तर  है  इसलिए  यहां

 इरानगेट  या  कोई  प्रन्य  बुरा  गेट  जमे  कांड  नहीं  हो  सकते  यहां  केवल  अच्छी  बातों  ही  हो  सकती

 क्योंकि  लोकतन्त्र  के  द्वार  विपक्ष  तथा  सत्तारूढ़  दल  दोनों  के  लिए  खुले  हैं:**

 एक  सामनीय  सदस्य  :  यहां  इंडिया  गेट  तो  है  ।

 प्रो०  नारायण  चन्द  पराशर  :  यहां  इंडिया  गेट  भी  दिल्ली  गेट  भी  इस

 प्रकार  सब  तरह  की  स्थिति  पर  चर्चा  करने  के  सभी  मौके  हमारे  पास  हैं  ।  संयुक्त  राज्य

 प्रमेरिका  सरकार  में  ऐसा  संभव  नहीं  वहां  समन्वय  तथा  सघंष  दोनों  संभव  तथा  मुद्य  का
 कारी  अधिकारी  वहां  प्ररराधी  करार  दिया  जा  सकता  है  |  यहां  प्रणाली  पें  ही  सुरक्षोपाय  निहित  है
 ताकि  प्रणाली  में  दरार  न  पड़ने  पाये  तथा  वह  निरन्तर  प्लागे  बढ़ती  इसलिए  श्रीमती  गीता

 मुखर्जी  तथा  प्रन्य  मित्रों  द्वारा  फेयरफंक्स  के  संबंध  में  पूछे  गए  प्रशनो  का  उत्तर  मंत्री  महोदय
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 परस्तु  यह  ध्यान  रखा  जाये  कि  1975  के  दोरान  श्रीमती  गायत्री  देवी  के  जवाहरातों  की  चोरी  हो
 जाने  पर  एक  विदेशी  एजेन्सी  की  मदद  ली  गई  ऐसा  कब  किया  जनता  पार्टी  की

 सरकार  के  समय  ऐसा  किया  गया  ।  इसलिए  तब  यदि  विस  एजेंसी  की  कार्यकुशलता  वा
 उपयोग  सही  माना  गया  था  तो  प्रव  क्या  हुप्ना  ।  मैं  फेयरफैक्स  की  नियुक्ति  को  सही  नहीं  ठहरा  रहा

 हूं  परन्तु  मैं  ऐसी  ही  समास्तर  स्थिति  बता  रहा  हूं  ।  ऐसा  पहले  भी  किया  पभ्रव  भी  किया  जा

 रहा  बेहतर  यही  हीगा  यदि  ऐसा  नहीं  किया  जाए  शथा  हमारी  पुरानी  प्रक्रिया  को  विवःसित  किया

 जाए  ताकि  हम  मामले-की  जांच  कर  सके  ।

 समाचार  पत्रों  में  खबर  छप  गई  है  परन््तु  हमें  उस  पर  ध्यान  नहीं  देना  चा«ए  +  यदि

 कोई  व्यक्ति  शासकीय  गोपनीयता  प्रधितियम  के  प्रन्तगंत  गिन्फ्तार  वि.या  जाता  है  तो  उस  फेयरफंबस

 की  जांच  से  क्यों  जोड़ा  उसे  इसके  साथ  नहीं  जोड़ा  जाना  जाहिए  ।  सरकार  द्वारा  बुछ  कायें

 किन्हीं  विशेष  मोकों  पर  किये  जाते  हैं  ।  तब  ग्राप  पूछते  है  ऐसा  दिसम्बर  में  क्यों  नहीं  किया  गया  ?

 बाद  में  क्यों  किया  गया  ?  इसका  उत्तर  यही  है  कि  पहले  हम  जाँच  करते  हैं  यदि  ऐसा  तुरंत
 किया  जाए  तो  प्राप  कहेंगे  कि  बिना  जांच  के  ऐसा  किया  गथा  ।  यदि  जांव  के  एक  महीने  ब  द  ऐसा
 किया  जाये  तो  भाप  हम  पर  यह  प्रारोप  लगाते  हैं  कि  ऐसा  इस  कारण  नहीं  किया  बाद  में

 उत्पन्न  स्थिति  के  कारण  किया  गया  |  ऐसा  मामला  नहीं  सरकार  का  मामला  ऐसा  है
 कि  ऐसी  स्थिति  में  काला  धन  पकड़े  जाने  के  लिए  कुछ  छापे  मारने  पड़ते  तथा  श्री  विश्वनाथ
 प्रताप  सिह  को  छापे  मारने  का  श्रय  जाता  है  ।  प्रापने  श्री  ब्रह्मदत्त  से खास  तौर  पर  यह  पूछा  कि  क्या

 छापे  उसके  बाद  भी  जारी  है  या  नहीं  |  वह  भ्रापको  ऐसे  उदाहरण  दे  सकते  हैं  ज्हां  छापे  जारी  रखे

 गए  ।  मैं  कहूंगा  कि  प्रधानमंत्री  श्री  राजीब  गांधी  वचन  बद्ध  हैं  कि  सभी  प्रकार  के  भ्रष्टाचार  को  जड़
 से  दूर  किया  जाए  |  संसद  बनने  के  समय  से  हम  पहले  सांसद  हैं  जब  दल  बदलने  के  विरोध  में  विधेयक

 पारित  करके  उन्होंने  राजनंतिक  भ्रष्टाचार  को  दूर  किया  श्रौर  वह  वित्तीय  भ्रष्टाचार  को  दूर  करने
 के  लिये  भी  दृढ़संकल्प  विपक्ष  को  इसमें  सहायता  देनी  चाहिए  ।  पूरे  सदन  तथा  सभी  पक्षों  का  यह
 प्रयस्न  होना  चाहिए  कि  सभी  तरफ  से  भ्रष्टाचार  दूर  किया  जाए  चाहे  उसमें  कोई  विदेशी  शामिल  हो
 या  कौई  स्विच  बैंक  का  खाता  हो  ।  किसी  को  नहीं  छोड़ना  चाहिए  |  परन्तु  इस  प्रयत्न  में  यह
 श्चित  करना  चाहिए  कि  हमारे  देश  में  एकता  हो  इसमें  हमारी  प्रणाली  को  नुकसाम  नहीं  होगा  न  हो
 विदेशी  हमें  सीचा  दिखा  सकेंगे  ।  हम  न  ही  इसकी  भनुमति  दंगे  न  ही  श्से  बरदाश्त  इस्लिए

 हम  चाहते  हैं  कि  फेयरफंक्स  द्वारा  इसे  राजनंतिक  मोड  दिये  जाने  की  कार्यवाही  कौ  पूबंक
 जांच  की  जानी  चाहिए  |  मैं  माननीय  वित्त  राज्यमंत्री  से  अनुरोध  कर ूगा  कि  इस  का  सही  उन्र  दिया

 जाए  फेयरफक्स  का  क्या  बिजनेस  था  ?  उन  से  कब  यह  विशष  काम  करने  के  लिए  कहा  गया

 यह  इस  प्रक्रिया  से  कब  हटे  ?  जो  काम  उन्हें  नहीं  सौंपा  गया  वह  उसे  क्यों  कर  रहे  तथा

 फैक्स  के  प्रध्यक्ष  को  यह  कहने  का  कोई  हक  नहीं  है  कि  ऐसी  स्थिति  में  उस  श्रधिकारों  के  सवादल  से

 संयुक्त  राज्य  प्रमेरिका  में  ऐसा  हो  जाता  ।  वहां  तो  कई  बातें  हा  सकती  मुझे  मालूम  है  वहां  क्या

 हुभा  ।  अमरीकी  सरकार  ने  कॉन्ट्रास  को  दो  विलियन  डालसं  दिये  ताकि  वह  निकारगोअन  सरकार  का

 तबता  पलट  दें  |  परन्तु  भमरीका  सरकार  प्रमरीकी  जनता  नहीं  है  प्रमरोकी  जनता  ने  मौके  पर

 कार  का  विरोध  किया  ।  इसलिए  यदि  प्राप  प्रमरीका  का  एक  पक्ष  देखते  हैं  तो  दूसरा  भी  देखिए  ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  हमारे  देक्ष  में  लोकतांत्रिक  मत  बहुत  मजबूत  हम  फेयरफंक्स  ही

 परस्तु  सो०  जाई०  ए०  के  यदि  कुछ  इरादे  हैं  जिससे  देश  में  भ्राजकता  फंले  तो  उन्हें  भी  खर्स

 डर
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 कर  हम  भागे  बढ़ेंगे  तथा  श्री  राजीब  गांधी  के  दल  विरोधों  क्रामून  से  राजनीतिक  भ्रष्टाचार
 तथा  भ्रष्टाचार  का  विरोध  करके  वित्तीय  भ्रष्टाचार  द्र  करने  के  इरादे  एक  दिन  अवश्य  सफल  होंगे
 तथा  पूरे  सदन  को  उनके  इस  प्रयत्न  की  सराहना  करके  सहयोग  देना

 4.56  म०  १०

 नियम  357  के  अ्रधीन  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण

 समापति  महोदय  :  श्री  भ्रमिताभ  बच्चन  ।

 भी  अभिताज  बच्चन  :  प्रहोदय  मैं  नियम  357  के  अन्तग्रंत  भापकी  ध्लुमत्ति  सै

 एक  ब्यक्तिगत  स्पष्टोकरण  देना  चाहता  हूं  ।

 समापति  महोदय  :  जी  भाप  बोल  सकते  हैं  ।

 भ्रो  बो०  किशोर  चसा  एस०  देव  :  यह  वाद-विवाद  के  दोरान  नहीं

 झो  दिनेश  गोस्वामी  :  महोदय  मेरा  ब्यवस्था  का  प्रश्न

 समांपति  सहोदय  :  श्री  प्राप  बोलिए  ।

 को  विनेश  गोस्वामों  :  महोदय  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  )

 समापति  महोदय  :  कृपया  शान्त  मैं  प्रापको  बात  सुन  चुका  ध्राप  कृपया  श्रपनी  सोट

 पर  बेढें  ।

 )

 श्री  दिनेश  गोस्वामों  :  महोदय  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  श्री  क्प्रमिताभ  बच्चन  को  बोलते

 का  पूरा  हक  वह  इस  सभा  के  माननीय  सदस्य  उन्हें  बोलने  का  पूरा  हक  उनके  बोलने  पर

 हम  उनका  स्वागत  करेंगे  |  परन्तु  कुछ  प्रक्रिया  संबंधी  नियम  यदि  यह  चर्चा  में  भाग  लेना  चाहें  तो

 चह  प्रभी  बोलें  ।  परन्तु  यदि  बह  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  देना  चाहते  हैं  तो  **

 समापति  महोदय  :  इसकी  भी  प्रनुमति  है  ।

 )

 समापति  महोदय  :  नियमानुसार  यदि  एक  सदस्य  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  देना  बाहूँ  तो  उसमें

 कोई  बुराई  नहीं  है  ।

 श्री  बसुदेव  आचार्य  :  परस्तु  चर्चा  के  बीच  नहीं  ।

 समापति  सहोदय  :  किसी  भी  समय  कोई  भो  सदस्य  व्यक्तिगत  स्पष्टोफरण  दे  सकता

 नियमानुसारਂ
 )

 ओ  प्रसिताम  मातवोय  सभापति  कुछ  पत्रिकाओं  में  भेरे  बिरद्ध  ध्नारोप  तथा

 लांछन  लगाए  गये  हैं  तथा  प्रो०  दंइबते  ने  जो  मैं  उसे  उद्घुत  करना  अहतसा  हूं  ।
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 भोरे  लाल  ने  फेयरफंक्स  की  मदद  से  मेकसी  अड्ोल  ब्रदंस  के  कुछ  सौक्रेट  खोले  यह

 स्विटजरलेंड  में  दवाईयों  की  एक  रजिस्टड  कम्पनी  है  तथा  भमिताभ  बच्चन  के  दावे  के

 प्रनुसार  यह  कम्पनी  संयुक्त  रूप  से  भ्रमिताभ  बच्चन  की  प्रपनी  कम्पनी  है  ।  भ्रमिताभ

 बच्चन  भारतीय  पासपोर्ट  पर  प्रप्रवासीय  भारतीय  तथा  कुछ  इटलायिन  नागरिकों

 जिनके  भारत  से  गहरे  संबंध  हैं  सम्पति  कंसे  रख  सकते  हैं  1”

 एक  भ्रन्य  बात  जो  उन्होंने  कही  बह  यह  है  कि  :--

 कोई  भारोप  नहीं  है  प्रपितु  वास्तव  में  इससे  उनका  स्वच्छ  दृष्टिकोण  सिद्ध  होता

 मैं  उन्हें  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  कितना  श्रस्वच्छ  है  केवल  श्री  मिथुन  चत्रवर्ती  ही  ऐसे
 ग्यक्लि  थे  जिन्होंने  बताया  कि  उनके  सारे  खर्चे  बच्चन  द्वारा  वहन  किये  गये  थे  ।””  इस  सदन  का  एक
 सदस्थ  होने  के  नाते  मैं  यह  कहना  चाहता  हुं  भ्रौर  यह  बात  रिकार्ड  को  जानी  चाहिये  कि  दोनों  रिपोर्ट

 पूव॑तः  झूठी  हैं  ।
 स्विटजरलेंड  में  न  ही  मेरे  भाई  की  इस  नाम  से  कोई  कम्पनी  है  भ्रोर  न  ही  विदेश

 श्री  मिथुन  चक्रवर्ती  का  मैंने  कोई  खर्चा  वहन  किया  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  यह  खबर  दुर्भाव
 पूर्ण  उन्होंने  इसे  मेरा  ग्रपमान  करने  के  लिए  प्रकाशित  किया  है  तथा  यदि  मैं  क्रिसी  विशिष्ट
 शब्दावली  का  प्रयोग  वह  केवल  शब्दाडंबर  पूरा  मिचं-मसाले  से  भरा  जिससे  दुर्गनध  प्रा
 रही

 समापति  महोदय  :  कृपया  शांत  रहिए  ।

 ु
 5.00  म०  प०

 )
 सभापति  महोदय  :  कृपया  शांत  रहिए  ।

 क्रो  एस०  जयपाल  रेडडो  )  :  क्या  वे  सदन  की  समिति  का  सामना  करने  के
 लिए  तैयार  हैं  ?

 समापति  महोदय  :  कृपया  शांत  रहिए  |  गृह  मंत्री  महोदय  कुछ  कहना  चाहते  गृह  मंत्री
 महोदय  कुछ  कहने  के  लिए  खड़े  हैं  ।

 शो  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  मैं  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठा  रहा  हूं  ।

 सरवार  बूटा  सिंह  :  मुझ  खेद  है  कि  दूसरी  बार  मुझे  प्रोਂ  मध्  दंडवते  को  याद  करवाना  पड़
 रहा  है  कि  इन्होंने  इस  सदन  में  जो  कछ  कहा  है  वे  उसकी  जिम्मेदारी  यदि  उनके
 पास  कोई  नैतिक  बल  है  अथवा  उसकी  कोई  राजनीतिक  प्रष्तिष्ठि  है  भ्ौर  यदि  उनके  हृदय  में

 संसदीय  लोकतंत्र  के  प्रति  जरा  भी  भ्रादर  है  उन्हें  प्पने  स्थान  से  उठकर  तथा  इस  सदन  में  गलत  होने
 के  लिए  क्षमा  मांगनी  चाहिए  ।

 और  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  मैं  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठा  रहा

 सरदार  बूटा  सिंह  :  श्री  दंडवते  ने  जो  भ्राज  चर्चा  प्रारम्भ  की  है  श्री  प्रमिताभ  बच्चन  द्वारा
 उसका  छण्डन  कर  दिये  जाने  पर  बह  अपने-झाप  समाप्त  हो  जाती  है  ।
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 भो  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न
 सभापति  महोदय  :  प्रापका  व्यवस्था  का  प्रश्न  कया  है  ?
 थ्रो  एस०  क्सपाल  रेड्डी  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रदन  है  ।  सभापति  महोदय  ने  मुझे

 इसको  प्रनुभति  दे  दी  मेरी  व्यवस्था  का  प्रषम  यह  है  कि  क्या  सहज  रूप  से  खण्डन  कर  देना
 व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  के  समान  है  दूसरी  बात  यह  हैं  कि  क्या  प्रमिताभ  बच्चन  सदन  की  समिति
 द्वारा  जांच  के  लिए  तैयार  हैं  ।

 सभापति  सहोदय  :  श्री  दिनेश  गोस्वामी  ।  )
 क्रो  मागवत  झा  आजाद  :  सदन  समिति  को  जांच  किसलिए  है  ?  प्रापकी  बात

 का  पहले  ही  खण्डन  किया  जा  चका  अब  प्राप  सदन  की  समिति  की  बात  कर  रहे  हैं  ।

 5.03  म०  प०

 नियम  193  के  भ्रधोन  चर्चा

 विदेशों  में  भारतोथों  हारा  विशाल  अवैध  धनराशि  रखने  के  मामलों  को  जाय  करने
 के  लिए  विस  मंत्रालय  द्वारा  अमेरिका  को  आर्थिक  ग्प्तचर  संस्था  फेयरफेक्स

 प्रुप  को  कार्य  सौंपे  जाने  के  बारे  में  चर्चा

 सभापति  महोदय  :  कृपया  शांत  रहिए  ।  श्री  दिनेश  गोस्वामी  ।

 थरौ  विनेश  गोस्वासो  :  श्री  नारायण  चन्द  जिन्होंने  मुझसे  पहले  बोला

 ने  बड़े  स्पष्ट  शब्दों  में  कहा  है  कि  यह  सरकार  काले  धन  तथा  झ्ाथिक  प्रपराधों  के  विरुद्ध  युद्ध  छेड़ने
 के  लिए  कृत  संकल्प  इस  संबंध  में  मुझे  याद  ह्राया  कि  14-2-85  को  इस  देश  के  प्रधानमंत्रो  ने

 जोधपुर  में  एक  चुनाव  रंली  में  कहा  था  कि  हस  देश  से  काला  घन  समा-्त  कर  दिया  जाएगा  तथा
 जब  वे  बोल  रहे  वे  जानते  थे  कि  कठिनाईयां  हैं  क्योंकि  राजनेकर  समिति  के  उस  समय

 अनुमानित  18,241  करोड़  रु०  का  काला  धन  था  तथा  काले  धन  पर  1985  के  प्रतिवेदन  के
 इस  समय  काले  घन  की  राशि  34,740  करोड़  २०  से  40,530  करोड़  रु०  तक  मैं  प्रधानमंत्री  को

 बच्राई  देता  ह  बग्ेंकि  मैं  सोचता  हूं  कि  वे  इस  युद्ध  में  सफल  हुए  किस  प्रकार  एक  जनरल  युद्ध  में

 सफल  हो  सकता  जब  ग्राप  प्रपने  शत्र  को  इस  देश  से  बाहर  भेज  देते  हैं  तो  भाप  सफल  हो  जाते

 हैं  तथा  प्रधानमंत्री  सफल  हो  गये  हैं  ।
 मंप्नः

 श्री  शांता  राम  नायक  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।

 श्री  दिनेश  गोस्वामी  :  मैं  इस  बात  पर  शक  नहीं  रहा  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  भ्रापका  व्यवस्था  का  प्रश्न  क्या

 )
 संसवोय  कार्य  मंत्री  तथा  खाद्य  एवं  नागरिक  आपूर्ति  मंत्री  एच०  के०  एल०  :

 में  ध्रापका  ध्यान  लोक  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  नियम  के  नियम  352  की  प्रोर

 दिलाता  हूं  इसमें  अंतिम  बिन्दू  के  प्रनुसार  यह  व्यवस्था

 कक  प्रध्यक्षपीठ  के  भ्रादेशानुसार  कायंवाही  वृत्तांत  से निकाल  दिया
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 भी  व्यक्ति  उच्च  प्रधिकार  वाले  व्यक्ति  के  आचरण  पर  प्राक्षेप  नहीं  बर  सकता
 जब  तक  कि  चर्चा  उचित  रूप  में  रखे  गये  मूल  प्रस्ताब  पर  प्राधारित  न

 हमसे  यहां  सम्देहात्मक  प्रकार  के  मामले  पर  बात  करने  की  श्राशा  नहीं  की  जा  संफती  वे

 प्रधानमंत्री  के विरुठ  नहीं  बोल  सकते  ।  नियमों  के  अधीन  बे  ऐसा  नहीं  कह  सकते  ।  श्राप  मूल  प्रस्ताव
 ला  सकते  हैं  ।  इसलिए  इसे  सभा  की  कायंवाही  वृत्तांत  से निकाल  दिया  जाना  चाहिए  ।

 सभापति  महोदय  :  हम  इसकी  जांच  यदि  जरूरी  हम  इसे  समा  की  का  यंवाही

 बत्तांत  से  निकाल  )

 भी  बिभेश  गोस्वामी  :  यह  वह  हथियार  है  जो  प्रत्येक  सांसद  को  प्राष्त  उसे  यह  सब  चीजें
 जानने  का  प्रधिकार  है  |  यदि  उन्हें  यह  पसन्द  नहीं  में  समझता  हूं  कि  उनका  ज्ञान  श्रधूरा  है  ।

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  की  विशेषज्ञ  समिति  ने  रिपोर्ट  दी  है  कि  केवल  पिछले  वर्ष  ही
 393  करोड़  रु०  का  धन  इस  देश  से  धाहर  गया  है  तथा  द्वांग  न्यू
 मैनहटन  तंथा  बरमूडा  को  तिजोरियों  में  जमा  किया  गया  अभ्रतः  क्या  यह  सच  नहीं  ६  कि  भाप
 हमारे  काले  धम  का  :93  करोड़  रु०  हस  देश  के  बाहर  भेज  सकते  हैं  ?  पदि  में  इसका  श्रेय  प्रधानमंत्री
 को  दूं  तो  उन्हें  प्रसन्न  होना  चाहिए  |  में  यह  नहीं  समझ  सकी  कि  वे  चिल्ला  क्यों  रहे  हैं

 इस  तथ्य  के  बावजूद  कि  इस  सम्बन्ध  में  म॑  पूर्णतः  प्रधानमंत्री  के  साथ  कई  आर  लोग

 मुझे  पूछते  लोग  मुझसे  प्रसहज  प्रश्न  करते  हैं  ।  में  उन्हें  उत्तर  बेना  चाहूंगा  ।

 में  लोगों  से  तके  करनों  देखिए  प्रधानमंत्री  ठीक  हैं  किन्तु  लोग  मुझले  श्रसहज  प्रष्म॑

 पुछ्धते  हैं  ।  )

 मैंने  लोगीं  को  बताया  है  कि  वे  सभी  आरोप  जो  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हो  नहे  हैं  ये

 राष्ट्र  को  ग्रस्थिर  बनाने  के  लिए  एक  व्यापक  षद्यन्त्र  यह  दक्षिण  पथी  प्रतिक्रियाबाद  का  एक
 अंग  किन््तुं  तब  लोग  पूछते  यह  दक्षिण  पंथो  प्रतिक्रियावाद  क्या  होता  है  ?

 मैं  कहता  हू  मुझे  यह  नहीं  ।  जब  भो  कोई  बहस  होती  है  या  विरोधी  पक्ष  कोई  प्रश्न
 उछाते  हैं  जिस का  शासक  दल  के  पास  कोई  उत्तर  नहीं  होता  तो  हमेशा  यह  तक  दिया  है  कि  यह
 दक्षिण  पंथी  प्रतिक्रियावाद  है  इसलिए  इसमें  कोई  बात  तो  होगी  ।

 पहला  प्रश्न  मैं  यह  पूछना  चाहुंगी  कि  मैं  प्रसन्न  हुं  भूतपूर्व  वित्त  मंत्री  श्री  बी०  पी०  सिंह
 यहाँ  उपस्थित  हैं  |  श्रो  दिनेश  सिह  जी  इस  सभा  के  हमारे  प्रतिष्ठित  सवस्य  ने  भपने  दल  की  ओर  से
 वाद  विवाद  आरम्भ  करते  हुए  कहा  था  कि  इस  विदेशी  एजेन्सी  को  मियुक्त  करना  गलत  इसलिए
 में  इसके  बारे  में  जानना  चाहूंगा  ।  यह  बात  नहीं  है  कि  श्री  मधु  दण्डवते  ने  इसे  नियुक्त  किया
 यदि  विपक्ष  के  मधुदण्डवते  ने  इस  एजेंसी  को  नियुक्त  किया  होता  तो  यह  एक  प्लग  बात  होती  ।
 इस  देश  की  सरकार  ने  विदेशी  फर्म  को  नियक्ल  किया  मेँ  श्री  वी०  पी०  सिंह  से  एक  बात

 पूछना  चाहना  चाहूंगा  कि  :  क्या  उन्होंने  इसकी  नियुक्ति  स्वयं  ही  की  थी  या  देश  के  प्रधानमंत्री  के
 परामर्श  से  की  थी  थी  भ्रौर  यदि  उन्होंने  यह  नियुक्तित  प्रपने  देश  के  प्रधान  मंत्री  के  परामर्श  के  बिना
 स्वयं  ही  की  थी  तो  क्या  वे  ऐसे  जों  इस  सभा  के  दोनों  वक्षों  को  संदिग्ध  प्रकृति  का  लगता  है
 को  नियुक्त  करने  का  उत्तरदाबित्व  शेने  को  तंयार
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 रक्षा  मंत्रो  विधबनाथ  प्रताप  :  इसप्रें  में  प्रपना  उत्तर  द।यित्व  भो  मानता  हूं  ।

 श्रो  वबिनेश्  ग्रोस्वासो  :  इसलिए  में  देश  के  भूतपूर्व  वित्तमंत्री  श्री  वी०  पी०  सिह  को  बधाई  देता
 हैं  ।

 में  श्री  वी०  पी०  सिंह  जिन्होंने-पिछले  एक  ब्ष  तक  काला  धस  समाप्त  करने  झौर  स्भाधथिक
 अपराधों  को  खत्म  करने  के  लिए  प्रशंसनीय  साहस  विश्वाया  को  बच्चाई  देता  उन्होंने
 दायित्व  स्वीकार  किया  है  ।

 काला  धम  निवालने  के  लिए  उन्हें  उपलब्धि  क्या  हुई  ?  परिणाम  यह  हुआ  कि  उन्हें
 मंत्रालय  से  हटा  दिया  गया  में  जानना  चाहूगा  कि  वित्त  राज्य  मंत्री  श्री  ब्रह्मदत्त  की  राय  क्या
 क्या  आप  समझते  हैं  कि  श्री  वी०  पी०  सिंह  द्वारा  इस  विदेशी  फर्म  को  नियुक्त  करना  सरकार  के

 अनुसार  सहो  निर्णय  था  या  नहीं  ?  श्री  बी०  पी०  सिह  ने  भ्रपना  उत्तर  दायित्व  स्वीकार  किया  है  हम
 यह  जानना  चाहेंगे  कि  इस  सरकार  की  थया  राय  है  कुछ  मुददे  हैं  जिनके  बारे  में  म॑  बिस्तार  पूर्वक
 जानना  चाहूगा  |  पहली  बार  इण्डियन  एक्सप्रेस  के  सम्पादकोय  सलाहकार  श्री  क्षालगॉवकर  ने  23

 जुलाई  1986  को  दो  लेख  लिखे  पहली  बार  शासक  दल  के  प्रनुसार  एक  संदिग्ध  समाजार  पत्र  में
 संदिग्ध  व्यक्ति  के  द्वारा  यह  प्रकाशित  कराया  गया  ।

 यह  23  जुलाई  1986  को  प्रकाशित  हुआ  था  |  यदि  फेयरफेक्स  ऐसा  संगठन  था  जिस  पर
 विश्वास  नहीं  किया  जा  सकता  है  जुलाई  1986  से  फरवरी  या  मां  1987  तक  स्थिति  को  सुधारने  के

 लिए  कोई  कार्यवाही  क्यों  नहीं  वती  गयी  ।  इस  तथ्य  के  बावजूद  भी  कि  एक  पत्रकार  जो  उनके  अनुसार
 संदेहारपद  पत्रकार  है  हिन््यु  जो  हमारे  धामुमार  इस  देश  का  बहुत  प्रतिकृत  सपादक  है  ने  जुलाई  1986
 में  लिखा  था  बायंबाह़ी  न  करमे  की  सरकार  को  गलसी  को  उत्तरदायित्व  लेने  को  कोन  तेयार  है  इस
 मामले  में  फाइल  के  बारे  में  बहुत  कुछ  करता  जा  चुका  हू  ।  23  1986  को  फाईल  के  बारे  में

 एक  लेख  छपा  था  प्रौर  2  दिसम्बर  1986  को  शासक  पक्ष  के  एक  मामनीय  सदस्य  ने  यह  कहते  हुए
 उप्तरदायिसत्व  लिया  कि  फाईल  उनके  पास  उन्होंते  धह  संसद  में  स्पष्ट  वक्त-य  दिया  था  कि

 फाईल  उनके  पाम  है  ।  इस  तथ्य  के  बावजूद  भी  कि  शासक  पक्ष  के  एक  माननोय  सदस्य  मे  एक  स्पष्ट
 वक्तव्य  दिया  है  कि  फाईल  उनके  पास  है  तो  फाईल  को  ढं  ढ़ने  के  प्रयास  क्यों  महीं  किए  गये  और  यदि

 सरकार  की  राय  में  यह  मामला  इतना  गंभीर  था  तो  यह  फाईल  उनसे  ले  क्यों  नहीं  गयो  ?  में  सरकार
 से  यह  बात  स्पष्ट  रूप  से  जानना  संयुक्त  राज्य  प्राथिक  गुप्तचर  एजेंसी  जिसकों  नियुक्त
 बरना  मे  नहीं  जानता  ठीक  था  था  नही  में  इसकी  जांच  करने  वाला  नहीं  हु  सरकार  को  ही  इसे  बारे
 में  निर्णय  लेना  है  मुझे  यह  कहना  है  :--

 सहित  किसी  व्यक्ति  प्रथवा  फंयरफंक्स  ग्रुप  की  ध्रोर  से  कभो  भी  प्रापके  ग्राहुक
 श्री  एस०  गुरुमूति  से  पत्राचार  नहीं  किया  यदि  हमारी  तरफ  हे  कोई  पत्राचार  हुप्ता
 दिखाई  देता  है  तो  यह  एक  जालो  ।”

 में  जानना  चाहगा  कि  श्री  सी०  ए०  मेके  या  किसी  प्रम्य  के  विशिष्ट  वक्तव्य  के  बाद  भी  कि  यह  एक
 जाली  है  सरकार  की  स्थिति  क्या  है  क्या  सरकार  यह  कह  सकती  है  कि  -  यह  जाली  नहीं  थी
 और  मि०  मंके  का  वक्तव्य  गलत  था  ?  दुर्भाग्य  से  श्रब  तक  सश्कार  ने  कोई  विरोध  नहीं  किया  है  ।
 में  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्यों  जबकि  मि०  मालगांबेकर  ने  23  जुलाई  1986  को  लिखा  भोर  उसके
 बाद  27-7-1986  को  इसे  दुबारा  लिखा  16-12-1986  तक  कोई  प्रथम  सूचना  रिपॉट  दर्ज  नहीं  कराई
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 गई  ।  पांच  महीने  बीत  जाने  दिए  गये  ,  में  जानना  चाहता  हू  कि  क्यों  जबकि  पूरा  मामला  जुलाई
 1986  में  प्रकाशित  हुझा  प्रौर  श्री  गुरुमूति  भ्लौर  श्री  जानकोरामन  को  इण्डियन  एक्सप्रेस  में  पत्र  के

 प्रकाशित  होने  तक  गिरफ्तार  नहीं  कर  लिया  गया  था  एक  ऐसा  पत्र  जिस  पर  हम  आ्लाज  चर्चा  नहीं
 कर  सकते  क्योंकि  यदि  हम  चर्चा  करेंगे  ।

 शी  एच०  के०  एल०  भगत  :  यह  एक  ऐसा  मामला  है  जिस  ४  कार्यवाही  विचाराघीन  है  ।

 भरी  बिनेश्  गोस्वामों  :  यह  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 क्रो  एच०  के०  एल०  भगत  :  वे  एक  ऐसे  मामले  को  संदर्भित  कर  रहे  हैं  जिसके  बारे  में

 न्यायालय  को  निर्णय  करना  हैं

 सभापति  महोदय  :  यदि  यह  न्यायाधीन  है  प्राप  इसका  जिक्र  नहीं  कर  सकते  ।

 श्री  विनेश  गोस्वामी  :  में  जाना  चाहता  हू  इस  तथ्य  के  बावजूद  भी  कि  एक  प्रथम  सूचना जग 5
 रिपॉट  दिसम्वर  1986  में  दायर  की  गयी  मि०  गुरुमूति  को  उस  तिथि  तक  गिरफ्तार  नहीं  किया

 गया  जब  तक  पत्र  इण्डियन  एब्सप्रस  में  प्रकाशित  नहीं  हो  गया  ।  यह  एक  ऐसा  पत्र  है  जिस  पर  हम

 प्राज  संसद  में  चर्चा  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  यदि  हम  इस  पर  चर्चा  करेंगे  तो  देश  में  पूरा

 जो  इतना  नाजुक  है  कि  यह  बिखर

 मे  कुछ  प्रश्न  हैं  जिनके  उत्तरों  को  सभा  को  श्रपेक्षा  है  ।  यह्द  सच  नही  है  कि  जमानत  की  प्रर्जी

 वर  प्रादेश  देते  समय  न्यायाधीश  ने  कहा  है  कि  सूचना  किसी  रक्षा  या  सवेदन्शील  मामले  से  सबधित

 नहीं  वास्तस्व  में  चूंकि  यह
 मामला  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हो  गया  है  सरकार  वास्तव  में

 पर्याप्त  घन  बचा  सकती  थी  ।  क्योंकि  रिपोर्ट  के  प्रनुसार  मंत्री  जो  इस  बात  को  स्पष्ट  करंगे  कि  67

 करोड़  रु०  की  राशि  के  प्रप्राधिकृत  ऋणों  की  एक  शइ  खला  थी  जिसके  परिणाम  स्वरूप  कम्पनी  ने

 डिबेचर  झौर  स्टाक  वापिस  लिए  प्लोर  जारी  किए  और  सरकार  360  करोड  रु०  के  डिबंचरों  को

 परिवर्तित  होने  को  रोक  सके  ।  इस  शरीफ  प्रादमी  मि०  मार्गॉवकर  जो  सत्तारूढ़  दल  के  अनुसार

 हास्पद  चरित्र  का  है  ने  इस  देश  को
 इस

 राशि  को  बचाने  में  सहायता  दी  कया  यह  सच  है  या

 नहीं  ?  क्या  मंत्री  महोदय  इसे  स्पष्ट  करेंगे  ?

 इसलिए  मैं  प्रधानमंत्री  को  एक  बार  फिर  बधाई  देता  हूं  मैं  इस  प्रस्ताव  के  लिए  ग्रपने  संदिग्ध

 मित्र  प्लो०  दण्डवते  का  समर्थन  नहीं  कर  सकता  |  मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  मंत्री  जी  इन  सभी

 प्रश्नों  का  उत्तर  देंगे  ताकि  मैं  कुछ  शंकाभों  का  समाधान  कः  सकू  ।  जो  लोगों  को  है  क्योकि  वे  कुछ

 प्रसुविधाजनक
 प्रश्न  कर  रहे  हैं  प्रौर  मैं  उनकी  शंकाप्रों  १)  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  ।

 प्रो०  सधु  वण्डव्ते  :  मैं  उसे  बदनामी  नहीं  कहूगा  क्योंकि  व्यंग्य  से  उन्होंने  मेटी  प्रशंधा  की  ई  ।

 श्री  जगन्ताथ  कोशल  सभापति  इस  वाद-विवाद  में  भाग  लेने  का  कोई

 विचार  नहीं  था  ।  किन्तु  दोनों  तरफ  के  भाषणों  को  सुनने  के  बाद  मैंने  सोचा  कि  मुझे  सभा  के

 रने  के  साथ  अपने  विचार  भी  व्यक्त  करने  चाहिए  ।

 यह  बड़ा  भ्रजीब  प्रश्न  है  कि  हम  बिना  पूरे  तथ्य  जाने  किसी  विषय  पर  वाद  विवाद  कर  रहे

 प्राधे  शतक  तक  एक  अधिवक्ता  होने  के  कारण  मेरे  मन  में  एक  दृढ़  भावना  पंदा  हुई  है  कि  जब

 भी  हम  पूरे  तथ्यों  के
 बहस  करते  हैं  हम  बहुत  खतरनाक  स्थिति  में  पहुंच  जाते  इसा  सभा  में

 हुई  घटनाओं  से  यह  प्रमाणित  हो  गया
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 दो  माननीय  सदस्य  एक  मंत्री  महोदय  श्लौर  दूसरे  श्री  श्रमिताभ  बच्चन  को  भपने  व्यक्तिगत
 स्पष्टीकरण  देने  पड़े  हैं  उन्होंने  बताया  कि  जो  भी  आशक्षेप  या  तुक्ष  उनके  विरुद्ध  किए  गये  पूरी
 तरह  गलत  है  |  यह  प्रदर्शित  किया  गया  है  ।

 श्रारम्भ  से  ही  मैंने  सोचा  था  कि  हम  एक  खतरत्नाक  रास्ते  पर  चल  रहे  कारण  यह  है  कि

 यहां  तक  कि  विपक्षी  सदस्यों  ने  बताया  है  कि  केवल  एक  तथ्य  विदित  है  बाकी  सब  तथ्य  को  या  तो
 उनके  द्वारा  या  सरकार  द्वारा  सत्य  ठहराया  है  यदि  वे  उन्हें  बता  सके  प्लौर  यदि  उनके  पास  पूरे
 तथ्य  हैं  ।

 5.17  म०  प०

 महोदय  पीासीन

 केवल  यही  तथ्य  ज्ञात  हैं  कि  एक  बिदेशी  एजेंसीं  उन  गैरकानूनी  निधियों  का  पता  लगाने  के
 लिये  नियुक्त  की  गयी  है  जो  कुछ  कम्पनियों  के  नाम  पर  विदेशों  में  जमा  की  गयी  है  ;  उन्होंने  कहा
 कि  हम  इसके  भ्रागे  कुछ  नहीं  जानते  क्योंकि  जो  समाचार  पत्रों  में  प्रन्य  कुछ  छपा  है  वह  हम  समझ
 सकते  हैं  कि  वे  या  तो  प्रध॑  सत्य  है  या  कच्चे  तथ्य  ौर  दुर्भाग्य  से जब  हम  ऐसे  गंभीर  मामलों  पर
 सभा  में  वाद-विवाद  करते  हैं  मैं  सभा  से  प्रौर  दोनों  श्रोर  के  सदस्यों  से  भनुरोध  करता  हूं  कि  बहुत
 अ्रधिक  स!वधान  रहे  ।  क्योंकि  प्रोनरेबल  र  तैकसं  द्वारा  इतने  भ्रधिक  आक्षेप  धौर  इतने  क््रधिक  बातें
 कही  गई  है  ।

 एक  माननोय  सदस्त  :  स्प्रीकर  द्वारा  नहीं  |

 श्री  जगन्ताथ  कौशल  :  माननीय  स्पीकस  के  पीठासीन  माननीय  प्रध्यक्ष  के  झ्मतिरिकत  दोनों
 धोर  से  बोलते  रहे  हैं  ।

 प्रो०  मध  दण्डवते  :  जब  आप  हमारा  सन्दम  दे  तो  भ्रापको  कहना  चाहिए  कि  सभा  के  वक्त  ।

 श्री  जगन्नाथ  कौशल  :  में  प्रपनी  बात  में  सुधार  करता  हूं  ।  दोनों  भ्रोर  से  हुए  भाषणों  में
 वास्तव  में  हुआ  यह  कि  कुछ  सदस्थों  ने  कहा  कि  ये  एजेंसी  जिसे  नियुक्त  किया  गया  था  उचित  एजेंसी
 नहीं  प्रो०  दण्डवते  ने  अवना  भाष्ण  आरम्भ  करते  हुये  एक  प्रश्न  उठाया  कि  विदेशी  जांच  एजेंसी
 नियुक्त  करना  देश  के  लिये  उचित  नहीं  यह  पहला  प्रश्न  है  जों  उन्होंने  उठाया  ओर  में  स्पष्ट
 रूप  से  कहता  हूं  कि  हमें  ऐसा  नहीं  करना  चाहिये  |  इसमें  खतरा  है  भौर  ख्षतरा  देश  के  सामने  भा
 गया  है  ।  हम  एजेंसी  पर  ही  शक  कर  रहे  हम  शक  कर  रहे  हैं  कि  यह  एजेंसी  हमारे  संपर्क  में
 कैसे  भ्ायी  ।  हम  कम्पनी  की  क्षमता  के  बारे  में  भी  शक  कर  रहे  हम  एजेंसी  के  इरादों  के  बारे  में
 शक  कर  रहे  हैं  और  हम  उन  रिपोर्टों  पर  निर्भर  नहीं  कर  सकते  जो  ऐसी  एजेंसी  ने  दी  हैं
 और  तब  तो  प्रौर  भी  जब  विरोधी  पक्ष  ने  यह  आरोप  लगाये  हैं  कि  एजेंसी  के  सी  ०भाई०ए०  से
 संबंध  हैं  |  प्रतः  इसलिये  में  सरकार  से  अनुरोध  करू गा  कि  ऐसे  प्रयोजन  के  लिए  विदेशी  एजेंसी  को

 नियुक्त  करने  से  बचे  ।  यदि  एक  एजेंसी  को-पहले  नियुक्त  किया  जा  चुका  है  तो  दो  भ्रोर  गलतियां
 निश्चय  ही  पहली  को  सुधार  नहीं  देगी  ।  भौर  में  सरकार  से  हमारी  प्॒पनी  एजेंसी  विकसित  करने
 के  लिये  कहूंगा  क्योंकि  हम  उस  एजेंसी  पर  निर्भर  कर  सकते  हैं  वह  एजेंसी  हमारे  प्रति  उत्तरदायी

 होगी  भौर  वह  एजेंसी  भ्रधिक  उत्तरदायी  और  पूर्वाप्रहों  आदि  से  मुक्त  होगी  ।

 प्रब  यह  एक  प्रश्न  हैं  जो  प्रो०  दण्डवते  ने  उठाया  है  ।  भ्रन्य  प्रश्न  जो  उठाया  गया  था  वह  यह
 है  कि  इस  एजेंसी  को  वित्त  मंत्रालय  ने  नियुक्त  किया  कया  इस  एजेंसी  को  कुछ  अदायगी  दी  गई
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 है  ?  कया  इस  एजेंसी  ने  कोई  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  है  ?  मुझ  सरकार  से  यह  प्रश्न  इसलिये  पूछने  पड़  रहे
 हैं  क्योंकि  हमें  इसके  बारे  में  कुछ  भी  मालूम  नहीं  भ्रव  सोभाग्यवश  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह

 यहां  उपस्थित  थे  झौर  उन्होंने  कहा  कि  इसका  दायित्व  ६पन  ऊपर  लेते  इसलिये  कम  से  कम  यह
 तो  मालूम  है  कि  उन्होंने  ऐसा  किया  |  एक  दूसरी  बास  ०1  प्रभी  हमें  बताई  जानी  है  कि  क्या  एजंसी
 ने  कोई  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  हम  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना  चर  हेंगे  कि  क्या  एजेंसी  ने  कोई  रिपोर्ट

 प्रस्तुत  की  है  तथा  क््याਂ  एजेंसी  को  प्रभी  तक  कोई  पारि#मिक  दिया  गया

 ये  प्रश्न  हमारे  दिमाग  में  उठते  एक  दूसरी  चीज  जो  हम  जानना  चाहेंगे  वह  यह  कि  कया
 उन  एजेंसियों  के  चेयरमन  प्रथवा  वाइस  चेयरमेन  के  लिये  हमारे  देश  की  स्थिति  के  बारे  में  बबतव्य
 देना  उचित  है  ।  क्या  उन्हें  इस  तरह  बात  करने  का  कोई  हक  तथा  क्या  हमें  यह  कहने  का  हक  है
 कि  भूंकि  वह  दल  उसे  जालसाजी  कहता  है  तथा  दूसरा  उसे  भरोसेमंद  दस्लावेज  कहता  है  बया  उस
 पर  संसद  में  क्या  चर्चा  की  जा  सकती  है  ?  इस  मामले  में  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  प्रो०
 इंडवते  को  तब  तक  इंतजार  करना  चाहिये  था  जब  तक  और  तथ्य  सामने  नही  आ  जाते  ।  इस  अर्चा
 से  दुर्भाग्ययश  केवल  आरोप  ही  लग  गए  )

 मैं  यह  निवेदन  कर  रहा  हैँ  कि  इस  सभा  में  जो  भी  चर्चा  होनी  है  उसका  आधार  मजबूत  होना
 चाहिये  भ्रौर  जब  तक  उसका  मजबूत  आ्राधार  नहीं  होता  इस  प्रकार  के  गम्भीर  मामले  पर  चर्चा
 करना  लाभदायक  नहीं  रहता  बल्कि  उससे  उच्च  पदाधिकारियों  के  चरित्र  पर  दोष  लगाया  जाता  है  a
 पझब  यदि  श्री  अमिताभ  बच्चन  सभा  में  उपस्थित  नहीं  होते  तो  उनके  चरित्र  पर  भी  दोष  लगाया
 जाता  ।  बह  तो  सोभाग्यवश  यहां  उपस्थित  थे  ओर  उन्होंने  स्पष्टीकरण  दे  दिया  ।  प्रन्यथा  सबको
 ऐसा  लगता  कि  चूंकि  वह  फलां  फलां  तथा  फल  फलां  उनके  मित्र  हैं  इसलिये  मैं  दोनों  पक्षों  के
 माननीय  सदस्यों  से  अनुरोध  करू गा  कि  वह  बहुत  भ्रधिक  प्रनुमान  न  लगाएं

 सभा  में  इस  मुददे  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  कि  सरकार  की  नोति  क्या  सरकार
 की  नीति  जिसके  लिए  वह  बचनबद्ध  भी  कि  काले  घन  का  पता  लगाया  जाये  तथा  वह  नीति  जारी
 रहेगी  ।  मैं  सरकार  से  पश्राग्रह  कछूगा  कि  वह  भ्रपने  प्रयत्नो  में  ढःल  ध्राने  न  दे तथा  सरकार  एक  से
 अधिक  बार  यह  प्राश्वासन  दे  चुकी  है  कि  प्रयत्नों  में  ढील  नद्टों  ग्राने  दी  जायेगी  ।

 थ्रो  नारायण  चोबे  :  परम्तु  वह  बहुत  चुनिदा  रूप  से  यह  कार्य  कर  रहे
 श  जगनताथ  कौशल  :  मेरे  विचार  से  विपक्ष  के  माननीय  सदस्य  एक  से  श्रधिक  मौकों  पर

 परस्पर  विरोधी  बातें  कह  चुके  एक  तरफ  तो  वह  यह  बह  कर  सरकार  की  बढ़ाई  करते  हैं  कि
 श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  ने  बहुत  भ्रच्छे  तरीके  से  काम  किया  है  तथा  उन्होंने  देश  की  महान  सेवा

 ह्वी  एस  ०  जयपाल  रेडूडो  :  हम  प्रभी  भी  इसका  समर्थन  कर  रहे  हैं  ।

 झौ  जगरताय  कौशल  :  प्रव  वह  यह  कहते  हैं  कि  छापे  चुनिदा  आधार  पर  मारे  जाने
 )

 प्रध्यक्ष  एक  भोर  तो  हम  यह  कहते  हैं  कि  छापे  अंधाधुंध  नहीं  पड़ने  छापे
 तभी  पड़ने  चाहिये  जब  प्रत्यक्ष  प्रमाण  उपलब्ध  दूसरी  श्लोर  वह  यह  कहते  हैं  कि  जिसके  खिलाफ
 प्रमाण  उपलब्ध  होता  है  हम  उनमें  से  चयन  करतै  हैंਂ
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 पदन  का  श्राभारी  हूँ  कि  माननौय  सदस्य  बहुत  इस्मोनान  से  भेरी  बत  सुर  रहे  है  में

 रकार
 की  इस  नीति  का  समर्थन  करता  हूं  कि  प्राएिक  जाँच  के  बाद  तथा  प्रस्यक्ष  प्रमाण  उपलब्ध

 फरने  के  बाद  छापे  पड़ने  में  सरकार  की  इस  नोति  का  समर्थन  करता  हूं  क्पोंकि  कोई
 भो  सरकार  अंधाधुंध  छापे  नहीं  मार  सकती  है  ।  ऐसे  कार्यों  के  श्रचानक  परिणामों  से  हम  सभी
 बाकिफ  हैं  ।

 इसलिये  मेरा  सरकार  से  प्रनुरोध  है  कि  बह  भ्रपनी  नीति  जारी  यह  बहुत  सराहनीय
 मीति  है  तथा  मुझे  जरा  भी  संदेह  नहीं  है  कि  इसमें  ढील  नहीं  दी  जायेगी  ।

 जह्वां  तक  प्रारोप  ज्गाये  गये  हैं  लथा  परस्पर  विरोधात्मक  वक्तब्य  दिये  गये  हैं  इससे  मुझे
 लगता  है  कि  यह  बहुत  दुर्भाग्यपूर्ण  स्थिति  तथा  मुझे  यह  भ्ाशा  नहीं  थी  कि  प्रो०  दण्डवते  तथा
 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  जैसे  जिम्मेदार  नेता  आरोप  लगाएंगे  तथा  परस्पर  विरोधौ  बात  कहेंगे  ।

 श्री  बो०  किशोर  चचष  एस०  देव  :  प्रष्यक्ष  में  इस  चर्चा  में  भाग  लेने  के  लिये  खड़ा
 हुआ  हूं  ।  मुझे  ऐसा  लगता  है  कि  यह  चर्चा  संसद  के  पिछले  सन्न  में  अज्ञात  स्विस  पूजी  के  संबंध  में

 हुई  थी  तथा  जिस  पर  उस  समय  सभा  में  चर्चा  हुई  महोदय  तत्कालीन  जित्त  मत्री  श्री  बी०पी०
 सिंह  ने  तब  सभा  को  पभ्राश्वासन  दिया  था  कि

 थ्रो  एच०  के  ०  एल०  भगत  :  हमने  कहा  था  कि  हम  झापका  फंसला  मानेंगे  ।  इस  पर  काफी
 चर्चा  हो  चुकी  दोनों  पक्षों  के  अनेक  सदस्य  कुछ  कहना  चाहेंगे  मेरा  विचार  है  कि  हमने  दो  बजे
 चर्चा  शुरू  की  थी  तथा  भरब  इसे  समाप्त  करना  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इनके  भाषण  के  बाद  मंत्री  महोदय  उत्तर

 )
 थ्रो  बीौ०  किशोर  चन्द्र  एस०  देव  :  जब  हमने  स्विस  बंकों  में  अज्ञात  पूंजी  का  मुद्दा

 उठाया  था  तब  तत्कालीन  वित्त  श्री  वी  ०पी०  सिंह  ने  इस  सभा  में  वायदा  किया  था  कि  वह  इन
 खातों  का  पता  लगाएंगे  तथा  दोषो  व्यक्तियों  को  सजा  भ्राज  भी  हम  उसी  पर  चर्चा  कर

 रहे  हैं  परन्तु  भ्राज  इस  अज्ञात  पूंजी  पर  एक  प्रलग  प्रकार  का  साया  दूसरी  शोर  के  मित्रों  ने  यह्
 कहा  हैं  कि  इसे  राजनेतिक  रंग  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  क्योंकि  वह  प्राथिक  प्रपराध  तथा  आथिक
 मामला  प्रपराध  प्राथिक  है  परन्तु  राजनेतिक  दबाव  तथा  राजनैतिक  कारणों  से  यदि  इसकी  जांच
 प्रथवा  इन  प्राथिक  प्रपराध्ों  का  पता  लगाना  रोका  गया  तो  हमें  इसे  राजन॑ंतिक  स्तर  पर  उठाना

 ही  पड़गा  तथा  यदि  श्राप  सभा  के  समक्ष  सच्चाई  चाहते  हैं  तथा  सभा  में  वास्तविकता  पर  प्रकाश
 डालना  चाहते  हैं  तो  यह  अपरिहायं  होगा  श्रौर  यदि  इसके  पीछे  कोई  राजन  तिक  दबाव  होगा  तो  वह
 भी  सामने  आयेगा  ।

 ग्रध्यक्ष  भ्रभी  कुछ  दिन  पहले  मेने  एक  समाचारपत्र  में  एक  रिपोर्ट  पढ़ी  थी  कि
 प्रधान  मंत्री--इस  सभा  के  नेता--ने  झपनी  संसदीय  दल  की  बेठक  में  भाषण  देते  समय  कहा  था  कि

 उन्हें  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  ज॑ंसे  निहित  स्वार्थों  का  पता  लगाना  होगा  जौ  इस  देश  में  हस्तक्षेप  कर

 रहे  हैँ  ।  तथा  उनकी  प्जी  से  वर्षों  से  हमारे  देश  के  लोकतंत्र  में  श्रस्थिरता  लाई  जा  रही  भब  यह

 बहुत  दुर्भाग्यपूर्ण  है  कि  जब  यह  पता  लगाने  की  कोशिश  की  जा  रही  है  कि  यह  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियां

 कौन  सी  यह  प्जी  किसको  है  तथा  क्या  बह  वास्तव  में  देश  में  प्रस्थिरता  ला  रही  हैं  तब  यह  पूरी
 प्रक्रिया  एक  गई  है  +  हमें  वो  ऐसा  ही  लगा  हैं  तथा  हम  चाहेंगे  कि  वित्त  राज्य  मंत्री  उत्तर  देते  समय
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 यह  बताएं  कि  भारतीय  नागरिकों  के  स्विस  बंके  खातों  का  पता  लगान  क  सबंध  में  जो  जांच  शुरू  की
 गई  थी  वह  जारी  रखी  जायेगी  या  उसे  रोक  दिया  जायेगा  ?  हम  चाहेंगे  कि  स्पष्ट  रूप  से  आप  हमें
 इस  बारे  में  बताएं  ।

 भ्रो  ब्रह्मदस  :  यह  किसके  हूं  ?

 श्री  वो०  किशोर  चन्द्र  एस०  देव  :  भारतीय  मूल  के  नागरिकों  के  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  ,  साथ  ही  मे  यह  भी  बताना  चाहूंगा  कि  दूसरे  पक्ष  बहुत  से  सदस्यों  ने  यह
 बताया  है  कि  फेयरफंक्स  एजेंसी  की  नियुक्ति  करना  सही  नहीं  था  तथा  कई  प्रन्य  कठिनाइयां  तथा
 प्रारोप  भी  लगाये  गये  यदि  दूसरे  पक्ष  के  सदस्य  यह  नहीं  समझ  पाये  कि  मंत्रिमंडल  किस  प्रकार
 काय  करता  है  तो  में  उन्हें  यह  बताना  चाहूंगा  कि  प्रधानमंत्री  सबसे  पहले  समान  दर्ज  पर  काम  करते

 हैँ  ।  वह  मालिक  नहीं  हैं  ।  तथा  तत्कालीन  वित्त  मंत्री  पर  दोष  डाल  देने  से सरकार  उससे  बच  नहीं
 सकती  ।  प्रधानमंत्री  को  इसका  पूरा  दायित्व  लेना  होगा  ।

 एक  साननोय  सदस्य  :  तया  आपने  कोई  प्रश्न  किया  हैं  ?

 क्री  वो  ०  चन्द्र  एस०  देव  :  यदि  कोई  प्रयत्न  किया  भी  गया  है  तो  भी  वह  आभ्रापकी
 भ्रोर  से  किया  गया  है  हमारी  श्रोर  से  नहीं  ।

 प्रो०  मधु  बंडवते  :  इसमें  झगड़े  के  अलावा  भी  कुछ  भर  है  ।

 श्री  वो०  किशोर  चन्द्र  एस०  यह  लड़ाई  से  कुछ  अधिक  है  ।  यह  बिल्कुल  वैसा  नहीं  है  ।
 हमें  इसके  बारे  में  बहुत  हो  स्पष्ट  होना  चाहिए  झौर  यदि  दूसरे  पक्ष  से  भी  इतने  प्रधिक  सदस्यों

 ने  कहा  है  कि  यह  एक  गलत  निर्णय  था  जो  तत्कालीन  वित्त  मन्री  श्री  वी०  पी०  सिंह  ने  लिया
 यदि  वह  गैर  जिम्मेदार  थे  तो  श्री  बी०  पी०  सिंह  को  रक्षा  जैसा  और  ग्रधिक  सवेदन  शील  मंत्रालय

 क्यों  दे  दिया  गया  ?

 अब  मैं  सरकार  से  यह  भी  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  भूतपूर्व  वित्त  मंत्री  के  चले  जाने  के  बाद
 भी  छापे  डाल  रहे  हैं  ।  किन्तु  में  यह  भी  जानना  चाहुगा  कि  क्या  प्रधानमंत्री  द्वारा  इस  मंत्रालय  का
 कार्य-भार  सम्भाल  लेने  के  बाद  या  आपके  द्वारा  इस  काय्यं  को  आरम्भ  करने  के  बाद  डालेजा  चुके
 छापों  के  संबंध  में  अब  भी  काय्यंवाही  का'जारी  रख  रहे  हैं  ?  में  यह  जानना  चाहता  हू  कि  श्री  बी०
 पी०  सिंह  जब  वित्त  मंत्री  थे  उस  समय  डाले  गये  छापों  पर  आपने  भ्रब  तक  कया  कार्यवाही  की  है  ?
 में  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  प्रापने  उनमें  से  किसी  कार्यवाही  को  छोड़  दिया  है  या  श्रापने  कोई
 कार्यवाही  शुरू  को  भ्रारोप  पत्र  दिया  है  या  किसी  को  दण्डित  किया  उनके  कार्यकाल  के
 दौरान  आरम्भ  किये  गये  मामलों  की  स्थिति  कया  है  ?  इसके  बारे  में  जानने  की  मेरी  रुचि  है  ।

 यह  कहा  गया  था  कि  यह  एक  प्रकार  की  गलत  सूचना  है  जो  श्रन्तर्राष्ट्रीय  एजेंसियों  द्वारा
 प्राप्त  करने  का  प्रयास  किया  गया  किस  बारे  में  गलत  सूचना  ?  क्या  हम  इसको  सत्य  सिद्ध  नहीं
 कर  सकते  हैं  ?  क्या  हम  यह  सिद्ध  नहीं  कर  सकते  हैं  कि  ऐसा  क्यों  हुआ  सरकार  की  झोर  से
 किसी  प्रकार  का  खण्डन  नहीं  किया  गया  ।  गलत  सूचना  तभी  फेल  सकती  हैं  जबकि  कोई  खण्डन  न
 किया  गया  हो  ।  हमारी  सरकार  में  हमारा  इतना  विश्वास  है  ?  हमें  यह  हमेशा  था  ।

 कुछ  मित्रों  ने  कहा  :  सी०  बी०  प्राई०  जेसो  हमारी  गुप्तचर  सेवाह्ों  का  लाभ  क्यों
 नहीं  उठाते  हैं  ? उनका  किस  बात  के  लिए  उपयोग  करें  ?  उन  झह्धिकारियों  को  क्या  ऐसे  भ्र्चिकारियों

 274



 10  1909  नियम  193  के  श्रधीन  चर्चा--(जारी )

 को  परेशान  किया  जाये  जो  इस  प्रकार  के  मामलो  को  जांच-पड़ताल  करते  हैं  ?  इससे  हमारी  पूरी
 प्रशासनिक  सेवा  के  जो  मुख्य  भ्राधार  हैं  उनका  मनोबल  गिरेगा  ?  यह  काय॑  धौर  व्यवहार  करने  का

 कोई  लरीका  नहीं  प्राखिरकार  श्री  भूरे  लाल  या  श्री  विनोद  पाण्डे  एक  विशेष  जांच  एजेंसी  से

 संबद्ध  वे  किसी  जांच  एजेंसी  के  प्रमुख  थे  या  किसी  विशेष  मंत्रालय  के  पश्रधीन  प्रधिकारी

 प्रब  श्रापके  पास  सी०  बी०  प्राई०  के  लोग  उनका  पोछा  करते  पूछताछ  करने  और  उन्हें  परेशान

 करने  के  लिए  क्या  किसी  सभ्य  सरकार  ऐसा  कर  सकती  है  प्रथवा  उसे  ऐसा  करना  चाहिए  वह

 अंध्यधिक  ईमानदार  तथा  भ्च्चे  भ्रधिकारियों  में  से  एक  हैं  ।

 एक  माननोथ  सदस्य  :  केवल  अब  आप  यह  बात  कह  रहे  हैं  ।

 क्रो  वो०  किशोर  चर  एस०  देव  :  आरम्भ  से  ही  हमने  ऐसा  सोचा  था  भौर  हम  प्रब  भी  ऐसा

 ही  समझते  हैं  |

 प्रौ०  मधु  दंडबते  :  वह  निगरानी  अधीन  है  ।

 श्री  वो०  किशोर  चस्द्र  एस०  देव  :  दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहूंगा  कि  यह  दुर्भाग्यपूर्ण  बात

 है  कि  प्रधानमंत्री  जो  थित्त  मंत्री  भी  हैं  यहां  नहीं  बात  हें  ।  प्रन्य  हैं  शासकीय  गुप्त  बात  अधिनियम  का

 दुरुपयोग  यह  प्रप्रचनलित  प्रौर  प्राचीन  भ्रधिनियम  ब्रिटिश  काल  में  हमारे  देश  में  उनके  हितों  की

 रक्षा  करने  के  लिए  पारित  किया  गया  था  ।  हमें  इसी  सभा  में  यह  पहले  भी  पता  चला  था  जब  हमारे
 एक  सहयोगी  ने  काल  बेशा  के  मामले  को  उठाया  कई  लोगों  को  उस  संबंध  में  परेशान  किया

 गया  प्रब  भी  यह  शासकीय  गुप्त  बात  प्रधिनियम  हमारे  अपने  प्रधिकारियों  को  और  उन  लोगों
 को  परेशान  करने  के  लिए  उपयोग  में  लागा  जा  रहा  है  जों  काला  धन  निकालने  का  प्रयास  कर  रहे
 हैं  श्रपने  बरिष्ठ  प्रधिकारियों  चाहे  वे  मंत्री  हो  अथवा  सचिव  को  आज्ञा  का  पालन  करते  भ्रतः

 प्रभो  भो  समय  है  कि  शासकीय  गुप्त  बात  प्रधिनियभ्  का  संशोधन  किया  अथवा  यह  एक  निशानी

 के  रूप  में  है  जो  संभवत  अंग्रेजों  ने  यहां  छोड़  दी  जिसका  केवल  दुरुपयोग  ही  हो  रहा  यह  बड़

 दुर्भाग्य  की  बात  में  आशा  करता  हूँ  कि  प्रधानमंत्री  हमें  यह  आश्वासन  देंगे  कि  प्रध्चिनियम  यहाँ

 लागू  नहीं  होता  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  हमें  इसे  बदल  देना  चाहिए

 श्रो  बो०  किशोर  चर्र  एस०  मैंने  वाक्य  समाप्त  कर  दिया  है  धभोर  भ्रब  कहने  के  लिए  मेरे
 पास  कुछ  भो  नहीं  है  ।  समाप्त  करने  से  पहले  में  केवल  यही  कहना  चाहूंगा  कि  हमारे  पास  पूरे  तथ्य

 नहीं  प्रापको  प्राई०  एम०  एफ०  द्वारा  प्रकाशित  सूचना  के  प्लाबा  श्रोर  क्या  तथ्य  चाहिए  कि

 कई  करोड़  रुपये  विभिन्न  ढंगों  से  बर्बाद  कर  दिये  गये  महाशय  आप  इसके  भ्रलावा  भौर  क्या

 प्रमाण  माँगते  हैं  ?  बास्तव  में  एक  भ्रनुच्छेद  था  जिसमें  लिखा  था  कि  इसमें  गत  कुछ  वर्षों  से  इसमें

 कुछ  2000  करोड़  था  कुछ  ऐसे  ही  चकरा  देने  वाले  प्रांकड़ों  की  वृद्धि  हुई  पिछली  बार  हमारी
 लर्चा  का  यहो  विषय  भध्रब  जांच  भारम्भ  हो  गयी  है  तो  पूरा  मामला  विगाड़ा  जा  रहा  प्रतः

 में  चाहता  हू  कि  वित्त  राज्य  मंत्री  इन  विश्विष्ट  प्रश्नों  का  उत्तर  दें  ।

 हा०  ए०  के०  पटेल  :  मे  सत्तारूढ़  दल  से  प्रपने  मित्रों  स ेआशा  करता

 शा  कि  बे  प्रो०  सधु  दंडबते  को  बधाई  देंगे  ।  दुर्भाग्य  से  उन्होंने  शोर  मचाना  भ्राएम्भ  कर

 दिया
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 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  शांत  रहें  ।

 डा०  ए०  के०  पटल  :  हमारे  जोशोले  प्रधानमंत्री  ने  हमें  प्राश्वासन  दिया  है  श्नौर  जनता
 को  भी  बताया  कि  वे  भ्रष्टाचार  समाप्त  करने  श्रौर  काला  धन  निकलवाने  पर  तुले  हुए  दुर्भाग्य  से

 सत्ताढढ़  दल  के  हमारे  मित्र  भ्रष्टाचार  को  हटाने  और  समाप्त  करने  के  स्थान  पर  अभ्रलग  ही  व्यवहार
 कर  रहे  है  ।

 |

 में  प्लोर  समय  नहीं  में  केवल  दो  प्रश्न  वित्त  राज्य  मंत्री  से  पूछुगा  |  मेंने  सत्तारूढ़  दल
 के  कुछ  मित्रों  को  तत्कालीन  वित्त  मंत्री  पर  यह  श्रारोप  लगाते  हुए  सुना  है  कि  उन्होंने  कुछ  भी  नहीं
 किया  ।  वास्तव  में  उन्होंने  स्विस  बैंक  में  जमा  किये  गये  काले  धन  के  बारे  में  जांच  करवा  कर  ठीक

 ही  किया  है  ।

 में  माननीय  वित्त  मंत्री  से  पूछता  हूं  कि  क्या  29  मार्च  के  हिन्दुस्तान  टाइम्स  की  एक  रिपोर्ट
 को  झोर  दिलाया  गया  है  जिसमें  संयुक्त  राज्य  आर्थिक  ग्रुप्तचर  एजेंसी  फेय  रफंक्स  के  चीफ  का  वक्तबव्य

 है  कि  शायद  भारत  में  काफी  व्यापक  विवाद  इसलिए  हुआ  कि  यह  उनकी  रगਂ  को  छू
 श्हा

 में  माननीय  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  वहां  खातेदार  कौन  प्लौर  यह  भी
 कि  श्रगले  दिन  आर्गेनाइजर  में  5  प्रप्रेल  1987  को  यह  प्रकाशित  हुप्ना  था  कि  स्विस  बैंक  में  प्रतिष्ठित
 व्यक्तियों  के  3।  खाते  पाये  गये  में  माननीय  मंत्री  जौ  से  यह  जानना  चाह्गा  कि  कया  उन्होंने  इस
 बारे  में  पूछताछ  की  है  ।

 झो  एस०  जथ्पाल  रेडडो  :  मुझे  कुछ  प्रश्न  करने  की  भ्रनुमति  दी  जाय  |  में  पहले  से  उठाये

 गए  किसी  भी  मुह  पर  बात  नहीं  करूंगा  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  क्यों  करते  हैं  ।  बिना  मतलब  क्यों

 रहे  हैं  तो  मुझे  उल।हना  दो  ।

 श्री  एस  ०  जयपाल  रेड्डी  :  में  उनमें  से  था  जिन्होंने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  में  प्रश्न
 में  भाषण  नहीं  दंभा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  दो  सेकेण्डर  के  जो  दूसरे  नम्बर  पर  होते  हैं  वे  थी  सवाल  करने  के  लिए  खड़े
 होते  उन्हें  कोन-सा  कत्थक  करना  होता  है  ।

 बेट्रॉलियम  और  प्राकृतिक  गेस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  तथा  वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  प्रादरणीय  प्रध्यक्ष  में  प्रपने  उत्तर  को  दो  भागों  में  सीमित  करूगा  ।

 ये  जो  तमाम  फंयरफेबस  के  बारे  में  बात  की  जा  रही  है  उसके  बारे  में  श्रोर  दूसरा  जो  इस  चर्चा  में
 आनतीय  सदस्यों  ने  कुछ  बिन्दु  उठाए  उनके  बारे  मैं  में  यह  स्पष्ट  करमा  चाहता  हूं  कि  तब्राम  चर्चा

 एक  बड़ी  भारी  गलतफहमी  के  भ्राधार  पर  उठायी  गई  फेयरफैक्स  ग्रुप  जो  अमेरिका  की  एक

 जिद  करते  हैं  ।  कोई  नयी  बात  कर
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 गुप्तचर  एजेंसी  उसको  हमने  किसी  इन्वेस्टोगेशन  का  काम  नहों  दिया  ।  उनकी  हैसियत  भी

 ग्रापको  बताना  चाहता  उनकी  हैसियत  केवल  एक  इन्फारमर  को  हैसियत  हो  सकती  जो
 साधारणतया  एक  प्रादमी  इन्फारमेशन  देता  है  श्रौर  उसको  दस्फारमेशम  के  ऊपर  ज़शर  धरकार  को

 फायदा  होता  है  वो  उसका  हिस्सा  उसको  दिया  जाता  है  भाप  पहले  स्थ्रिति
 समझ  लें  ।

 ओ  बसुदेव  झाचाय  :  क्या  बोल  रहे

 श्री  ब्रह्माकश  :  मे  जो  बोल  रहा  वही  तथ्य  जो  मेरी  जानकारी  में  है  श्रौर  जो  रिकार्ड
 के  श्राधार  पर  जो  सही  हैं  श्रौर  जो  कल्पनिक  नहीं  हैं  |ਂ  दूसरी  बात  में  यह  कहना

 चाहता  हूँ  कि  फेयरफक्स  ने  प्रभी  तक  भारत  सरकार  के  वित्त  मंत्रालय  को  किसी  एजेंसी  को  कोई

 ऐंपी  सूचवा  नहीं  दी  जो  ऊफि  प्रमाणिक  मानी  जाय  या  महत्वपूर्ण  मानी  ऐसी  कुछ  सूचना  नहीं
 दी  ।

 श्री  आरिफ  मोहम्मद  खाँ  :  गर-प्रमाणिक  दी  है।'*ਂ
 ओ  बह्यादत्त  :  आ्ारिफ  गे  र-प्रमाणिक  भी  नहीं  दी  ।

 श्री  नारायण  चोबे  :  कुछ  दिया  कि  नहीं  दिया  ।  क्या  दिया

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  अगर  गलत  होगा  तो  ये  जिम्मेदार  सदन  में  बोल  रहे  कमरे  में
 बन्द  करके  बात  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 )
 श्री  ब्रह्म  क््त  :  माननीय  चौबे  उन्होंने  जो  कुछ  केवल  पश्रापकों  कल्पना  करने  को

 शक्ति  दी  भौर  उसकी  कोई  वजह  हमारे  पास  नहीं

 श्रो  नारायण  थोबे  :  उन्होंने  कुछ  दिया  कि  महीं  दिया  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  भ्राप  मेहरबानी  करके  बेठ  जाइए  ।  यह  बहुत  बुरी  बात  हर  एक  मिनट
 में  प्राप  खड़  हो  जाते  हैं  ।

 थी  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  में  व्यवस्था  का  प्रश्न  कर  रहा  हूँ  ।  )
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्राप  बेसिरपर  को  बातें  क्यों  कर  रहे  हैं  ।

 )
 थो  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  मंत्री  महोदय  मे  एक  परस्पर  बिरोधो  बकतव्य  दिए

 बधान  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  बिल्कल  नहीं  ।  अस्वीकृत
 भो  एस०  जयपाल  रेडडी  :  उन्हें  कल्पना  से  लड़ने  का  प्रधिकार  है  ?

 महोदय  :  व्यवस्था  का  प्रश्न  बिल्कल  भौ  प्रइन  नहीं
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 भो  भ्रह्मदत्त  :  में  हैसियत  भोर  बताना  चाहता  हू  ।  इनकी  हैसियत  केवल  इल्फामंर  की  थी  कि
 भ्रगर  कोई  सूचना  साधारण  व्यक्ति  भी  दे  सकता  है  तो  हम  उसे  कुछ  पैसे  लेकिन  कोई  सूचना
 नहीं  कुछ  कम्पनीज  से  हमारे  प्रध्िकारियों  ने  जानकारी  मांगी  उन्होंने  एक  कापी  सीधौ  भेज  दी
 झौर  एक  कापी  जिसको  पत्रवाहक  कहते  की  हैसियत  से  भेजी  उसके  लिए  पंसे  देने  की
 जिम्मेदारी  हमारी  नहीं  में  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  हमारे  किसी  प्रधिकारी  किसी  मंत्री  ने
 सरकार  के  किसी  विभाग  ने  न  कोई  पेमेंट  किया  न  किसी  पेमेंट  का  भ्रधिकार  दिया  ।

 थ्रो  प्रह्मदस  :  मैं  आप  सबसे  जूनियर  हूं

 |
 करो  सोमनाथ  चटर्जो  :  क्या  कहानी  है  !

 की  बो०  किशोर  चन्द्र  एस०  देव  :  यह  गर-कानूनी  ढंग  से  किया  गया  था  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रापको  क्या  हो  रहा  हर  मिनट  में  आप  खड़े  हो  जाते  हैं  ।

 भ्रो  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  प्रब  यह  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  वे  कभी  भी  उन्हें  यह  काम
 सौंप  नही  गया  कृपया  श्राप  इसे  सभा  की  एक  समिति  को  सौप  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  जयपाल  ध्राप  पहले  सुनने  के  लिए  सम्न  बयो  नही  रखते  ?  एक
 मिनट  प्राप  बैठते  हैं  भोर  दूसरे  मिनट  भ्राप  खड़े  हो  जाते

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  पूरा  भाषण  समाप्त  होने  दें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  देख  रहा  हूँਂ

 )

 *

 अध्यक्ष  महोदय  :  जो  कछ  प्री  मॉननीय  संदस्यां  न्ने  कहा  है  बेहें  काया
 लित  नहीं  होगा  ।  मैंने  उसमें

 से
 किसी  को  भी  प्रनुमति  नही  दी  यह  एकदम

 बात  है  *

 ही  वृत्तात  मैं
 जिम्मेदारी  बाली

 कक्ायंवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नह्टीं  किया  मंयां
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 प्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रमल  दत्ता  हम  इस  पर  बाद  में  चर्चा
 *

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रनुमति  नहीं  मैंने  इन  महानुभाव  को  प्रनुमति  नहीं  दी  है  ।

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरी  समझ  में  बात  नहीं  भाई  कि  यह  तो  जो  कर  रहे  हैं  सो  कर  रहे

 लेकिन  आपको

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरी  बात  सुनें  जयपाल  श्राप  उनकी  बात  सुने  बगर  अजमेंट  दे

 रहें

 ओर  ब्रह्मदत्त  सदन  में  प्रगर  झ्रापको  अपनो  बात  कहने  का  प्रधिकार  है  तो  ध्ापको  सुनना  भौ
 चाहिए  आप  सुनने  की  हिम्मत  आपको  पता  चलेगा  कि  प्रभी  क्या  होता  मेरा  निवेदन

 यह  है  माननीय  विरोधी  दल  के  सदस्यों  को  सुनने  को  भी  हिम्मत  होनो  यह  हिम्मत  मैं
 उनमें  पंदा  करना  चाहता  हूं  ।

 थ्रोी  ब्रह्मदत्त  :  ध्रापको  बात  सुनना  भी  सोखना  चाहिए  ।  भप्रापसे  श्राशा  की  जाती  है  कि  आप

 हमारी  बात  सुनें  ।  झापको  सुननी  ही

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  प्रमल  दत्त  प्रगर  व्यवहार  ऐसा  होगा  तो

 श्री  ब्रह्मक्त  :  इस  तरह  शोरगुल  में  हाउस  नहीं  चलेगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  प्रमल  दत्ता  श्राप  सोचते  हैं  कि  भकेले  प्रापको  ही  कुछ  कहना  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  भ्राप  चाहते  हैं  कि  प्रापकी  पसन्द  का  ही  वक्तड्य  दिया  जाए  ?  कृपया
 बेठ  जाइए  ।  सुनिए  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  कुछ  नहीं

 )

 *काययंवाही  वृतास्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 श्री  ब्रह्मदस  :  मैं  सरकार  के  हर  भ्रधिकार  के  साथ  बोल  रहा  मैं  सरकार  के  पूर्ण
 कार  सहित  बोल  रहा  भ्रगर  भाप  सुन  तो  बहुत  भ्रच्छा  हो  |

 प्रो०  मंषु  दंडवते  :  मैं  एक  व्यवस्था  की  प्रश्न  उठाने  जा  रहा  हूँ  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  एक  युक्तियुक्त  व्यवस्था  प्रश्न  का  तो  सुन  सकता  लेकिन  मैं  ऐसा  कुछ
 नहीं  सुन  सकताਂ  )

 प्रौ०  मधु  इंडवते  :  मियम  376  के  भ्रध्यध्षीम  मैं  एक  व्यवस्था  प्रश्न  उठाना  चाहता  मेरा
 व्यवस्था  प्रइन  यह  है  कि  पूर्व  वित्त  मंत्री  तथा  बतंमान  वित्त  राज्य  मंत्री  ने  अंतविरोधी  वक्तबव्य  दिये

 सिह  महोदय  कहते  नियुक्ति  की  जिम्मेद्दारी  लता  हूं
 ।”'  प्लौर  वह  कहते

 भी  ब्रह्मदर  :  इन  लोगों  में  सुनते  की  क्षमता  ही  नहीं

 ]
 अध्यक्ष  महोंदय  :  बहुत  धुरी  बात  है  ।  बहुत  बुरी  बात  है  ।

 मध्यक्ष  महोदय  :  प्रगर  आप  नहीं  बढ  सकते  तो  मुझे  सदम  की  शप्रनुमति  मांगनी  होगी  ।

 शाप  रूत  115,  डायरेक्शस्स  बाई  व  स्पीकर  देखिए  ।  अगर  कोई  चीज  आपकी  रह  जाती  तो  झ्रापके

 पास  वह  रूल  उसमें  भाप  ला  सकते  हैं  ऐसे  शोर  करने  से  तो  बात  नहीं  बनेगी  )
 मिस्टर  प्रमल  भापको  प्रगर  हाटं-मुटेक  हो  तो  मैं  कया  करू गा  ।

 मुझे  झापको  सदन  से  बाहर  ले  जाना  पड़ेगा  ।

 थ्रो  ब्रह्मतश्त  :  जरा  सुनने  की  हिम्मत  तो  रखिए  ।

 कुछ  घेये  रखिए  |  ध्राप  शोरगुल  से  मेरी  भ्रावाज  दबा  नहीं  सकते

 प्रध्यक्ष  सहोवय  :  झ्गर  झाप  उचित  व्यवहार  नहीं  करेंगे  तो  मेरे  पास  कोई  च्ञारा  नहीं  रहेगा  ।

 उन्हें  भ्रपनी  बात  कह  लेनें  दौजिए  ।  भगर  कुछ  भ्रसँगति  होगी
 **

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  कोई  तरीका  नहीं  हैं  ।

 भरी  सैफुहीन  चौधरी  :  प्राप  क्या  व्यवस्था  केशे  हैं  ?
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 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मेरी  रूलिग  यह  है  कि  इनकों  सुनो  |  अंगर  कोई  गड़बड़  तो  हल  115
 में  मेरे  पास  भ्रा  जाभो  ।

 थी  एस०  जसपाल  रेड्डी  :  प्राप  प्रधानमंत्री  को

 अध्यक्ष  सहोदय  :  श्राप  यह  कहने  बाले  कोन  होते  हैं  ?

 हिन्दी

 प्राप  बेठिए  ।  इनकी  बात  सुनिए  |  अगर  प्रापको  नहीं  जंचती  तो  भ्राप  रूल  115  के  तहत
 नोटिस  दे  दीजिए  ।

 क्रो  ब्रह्मरस  :  चोवे  सच  को  तो  प्रापको  सुनना  प्रापको  सच  तो  सुनना  ही
 होगा  ।  साहस  है  भापमें  ?  इन  लोगों  में  सच्च  सुनने  की  हिम्मत  ही  नहीं  यह  एकदम  कायरता
 प्राप  शोरगुल  में  मेरी  भ्रावाज  डुबों  नहीं  मेरी  बात  आप  लोगों  को  सुननी  ही  होगी

 )

 .

 अध्यक्ष  महोदय  :  बहुत  बुरी  बात  है  इतना  भटद्दा  तरीका  आप  अवितिबार  करें  ।

 इसकी  जितनी  निम्दा  की  जाम  कभ

 आप  इनकी  बात  को  सुनने  दीजिए  ।  यह  कोई  तरीका  थोड़े  ही  है  |

 कुछ  कहते  तहीं  बनता  यह  निन््दनीय  है

 मि०  ब्रह्म॑ंदश  आप  भ्ाराम  से  बोलिए  ।

 की  एच०  के०  ऐंल०  मधत  :  प्रध्यक्ष  ब्रह्मदत  जो  खुद  प्रपोजोशन  लीडर  रहे

 इनको  कौन  दबा  सकता  /

 श्री  ब्रह्मयस  :  ज्यादा  तजुर्बा  मेंरा  उसी  का  वहीं

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  ब्रह्मदत्त  प्राराम  ले  बाद  करें  ।
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 भरी  ब्रह्ददलत  :  मेरा  निवेदन  जरा  सुन  आपकी  समझ  में  आ  प्रगर  कोई  दिबकत

 पड़ेगी  तो  मैं  हाजिर  मैं  सदन  से  जा  नहीं  रहा  /  +

 अध्यक्ष  महोदय  :  भाराम  से  बात  कीजिए  ।

 श्री  ब्रह्मदत्त  :  बहुत  आराम  से  कर  रहा  जरा  शोंति  से  सुनिए  ।  मैं  फिर

 राना  चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  फेयरफंक्स  **

 ऊर्जा  मंत्री  श्री  :  वे  बाहर  जाने  का  बहाना  खोज  रहे

 भी  ब्रह्मदस  :  वाक-पझ्राऊट  मत  कीजिए  ।

 फेयरफैक्स  ग्रूप  की  जो  सेवाएं  प्राप्त  मैं  उनकी  हैसियत  श्रापको  बताना  चाहता  हूँ  ।  उनकी
 हैसियत  केवल  एक  इन्फामंर  की  थो  |  ना  उसकी  हैसियत  हमारी  सी०  बी०  भ्राई०  के  मुकाबले  में  थी
 झोौर  ना  रा  के  मुकावले  में  एक  साधारण  इन्फामंर  जब  कहता  है  कि  उस  झ्रादमी  की  चोरी
 इनकमटेक्स  की  श्रापको  बताता  भोर  हम  जो  उनको  पकड़  लेते  हैं  तो  इन्फामंर  को  इनाम  देते
 यह  प्ररेन्जमैंट  उनके  साथ  था  ।

 मैं  यह  फिर  दोहराना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  फयरफंक्स  ग्रुप  ने  हमारी  सरकार
 वित्त  विभाग  किसी  एजेन्सी  को  कोई  ऐसी  सूचना  नहीं  दी  जिसके  झ्राधार  पर  उनको  कोई  पंसा
 दिया  जाता  ।

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  कुछ  सवालात  हमने  बाहर  की  कम्पनियों  को  भेजे  ।  उनका  उत्तर  हमें
 सीधा  भी  प्राप्त  फंयरफंक्स  के  मात  भी  उसके  लिये  पंसे  के  वह  भ्रधिकारी
 नहीं  हैं  ।

 एक  बात  मैं  और  कहना  चाहता  हूँ  कि  फंयरफंक्स  प्रुप  के  चेयरमंन  के  जो  वयानात  श्ब  निकले
 उन  पर  हमको  सख्त  एताराज  हम  यह  जानने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  वह  सही  हैं  या  नहीं

 ।

 प्रगर  बह  सही  हैं  तो  हम  उनको  ठिकाने

 .

 चाहे  श्राप  सुनिये  या  हल्ला  बात  प्रापको  घुननी  पड़ेगी  ।

 जो  वयानात  उनके  श्रव  प्ाये  उन  पर  हमें  सख्त  एतराज  है  शोर  वह  हमारे  मुल्क  के  मामले
 में  दखलन्दाजी  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  क्योंकि  वह  कोई  सही  सूचभा  हमें  ध्रब  तक  नहीं  दे
 झभोर  ना  कोई  घेले  का  पेमेंट  हमारे  यहां  से  हुआ  है  ।  ह

 मैं  जब  इस  सदन  में  शुरू-शुरू  में  ध्वाया  था  तो  मैं  समशता  था  कि  बहुत  बड़े  लायक  पश्ादमो  से

 मुझे  कछ  सीखने  का  मौका  मिला  ।
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 मैं  तो  श्रापका  शिष्य  बनने  को  तंयार  भाष  क्यों  एतराज  करते  हैं  ?
 हि

 झो  सोमनाथ  चटर्जोा  :  उनके  साथ  रह  प्राप  कुछ  भी  नहीं  सीख  सकते  ।

 श्री  ब्रह्दस  :  आपके  तो  हम  सहपाठी  प्रापके  शिष्य  नहीं  सहपाठी  उसी  स्कूल  में

 हम  जिसमें  प्राप  पढ़े  थे  ।  श्राप  भी  जानते  मैं  भी  जानता  हूं  ।

 मुझे  बहुत  प्रफपोस  फे  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  प्रादरणीय  प्रो०  दंडबते  जो  ने  3  बातें  कहीं  ।

 पहली  बात  यह  कही  कि  मैं  गुप्त  यात्रा  पर  स्विटजरलेंड  मैं  फिर  दोहराना  चाहता  हूं  ।

 भरी  बसुदेब  आचायं  :  वह  तो  हो  हु

 भरी  ब्रह्मदल  :  प्रभी  हुप्ना  नहीं  होगा  तो  पता

 मैं  प्रपनी  पूरी  प्रथौरिटो  भौर  पूरा  पासपोर्ट  भ्रापकी  सेवा  में  हाजिर  करूंगा  और  प्रो०  दंडवते
 जो  की  सेवा  में  हाजिर  करूंगा  ।  प्रगर  उसमें  कहीं  गलती  है  तो  उसका  दंड  भोगने  के  लिए  तैयार  हूं  ।

 6.00  भ०  प०

 श्रीमान  भ्रमल  मैं  प्रापको  भपनी  निजी  डायरी  भेज  सकता  हूं  ।  प्लाप  चिम्ता  न  करें  ।

 प्रो०  मधु  वण्डवते  :  हमें  गोपनीय  बातें  नहों

 थ्रो  ब्रह्मदस्त  :  टूसरो  बात  यह  है  कि  उन्होंने  एक  मेग्जीन  का  सहारा  लेकर  कुछ  ऐशो  बात
 पढ़ी  जो  कि  इस  माननीय  सदन  के  एक  सदस्य  के  बारे  में  थी  जिसका  यहां  खंडन  कर  चुके  लेकिन
 मैं  स्पष्ट  करता  चाहता  हूं  कि  फंयरफेक्स  से  उन  माननीय  सदस्यों  के  बारे  में  या  उनके  किसी
 दार  के  बारे  में  न  कोई  पूछताछ  न  उन्होंने  हमें  कोई  जानकारी  दी  ।  मैगजीन  में  क्या  छपा
 है  या  किसी  दूसरे  क्प्रखबार  में  क्या  छपा  है  इससे  क्प्रापकों  गलतफहमी  हो  सकती  हमें  नहीं  हो
 सकती  *  भाप  जरा  सुनिए  ।  तीसरी  बात  जो  प्रापने  कही  उसका  श्रापको  जिन्दगी
 भर  पश्चाताप  करना  प्रगर  प्राप  में  मनुष्यता  है  ।

 )

 श्री  ब्रह्मद्त  :  एक  बात  प्रापने  भूतपूर्व  वित्त  जो  कि  मेरे  बगल  के  दाहें  हाथ  में

 उनके  बारे  में  कही  ।

 प्रो०  मधु  दण्डवते  :  अभी  सक  बंठ

 श्रो  ब्रह्यस  :  भभी  तक  बेठ  हैं  भौर  हमेशा  बेठ  भाप  नहीं  लेकिन  यह
 रहेंगे  श्रोर  उससे  श्रापको  मुश्किल  पड़ने  वाली  वह  प्रस्ताबली  लेकर  वित्त  मंत्री  जी  के  पास  गये
 जिसमें  कुछ  लोगों  के  बारे  में  जानकारी  हासिल  करने  की  बात  प्रधानमंत्री  जी  ने  उसकी  स्वीकृति
 नहीं  यह  नितान््त  निराघार  बह  न  कभी  पत्राबली  लेकर  गये  धौर  न  प्रधानमंत्री  जी  मे

 दी  ।  में  भ्रापकी  मोजूदगी  में  यह  कह  रहा  हैं  कि  उसको  इसके  बारे  में  कष्ट  नहीं  देना
 चाहता  हूँ  ।  यह  मैं  पूरी  जिम्मेदारी  के  साथ  कह  रहा  हूं  ।
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 श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  :  मैं  इस  बात  के  संबंध  में  बता  दूं  कि  प्रधान  मंत्री  जी  ने  कह्ी
 किसी  जांच  की  मनाही  नढ्ढीं  को  ।

 )
 '

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्राप  चुप  क्या  कह  रहे  हैं  ?

 )

 ,  श्री  ब्रह्मदत्त  :  मानमीय  मधु  दंडवते  जी  ने  जो  यह  भवन  बनाना  चाहा  उसमें
 तीन  खम्भे  थे  ।  यह  खम्भे  गिर  गये  ।  श्रब  डनको  प्रागे  भ्रपने  बारे  में  सोचना  उस  पर  बहू  विचार

 ,  न
 प्रो०  मधु  दसडकते  :  मैं  बिल्कुल  सही  कह  रहा  हूं  ।

 श्री  ब्रह्मदत्त  :  प्राप  ठीक  नहीं  बर  रहे  हैं  ।

 .  भरी  बालकवि  बेरागो  :  श्रध्यक्ष  इन्होंने  भवन  की  बात  कही  मैं  मधु  दंडवते  ज॑  से

 धर्ज  करना  चाहता  हूं
 मकां  की  नींव  ये  बालू  से

 उस  मकां  में  ख्वाब  इतके  यूं  ही

 भी  ब्रह्मयक्त  :  इसके  अलावा  दो  प्रोर  बातें  भ्राईं  ।  इस  सदन  को  एक  भूतपूर्व  सदस्या  के  बारे
 में  कहा  गया  क्रि.इनके  बारे  में  कोई  एज़ेंसी  लगायो  लेकिन  हमें  उसकी  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।
 मैं  यहां  पर  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  एक  झारोप  यह  लगाया  गया  कि  कुछ
 मुकदमे  बापिस  लिये  बये  ।  दस  देश  के  इतिहास  में  एक  मुकदमा  धापिस  लिया  गया  था  और  वह  सन्
 1979  में  लिया  गया  था  ।  जहां  तक  मुझे  जानकारी  है  वह  श्रापको  ब्रत्ताना  चाहता  हूं  ।  पूरी  जानकारी
 जिस  दिन  होगी  तो  भश्रवगत  करा  यहां  पर  प्रपने  को  एक  सप्नाचार  पत्र  का  झ्रालिक  कहने  वाले

 जिनके  दूसरे  धथे  उन्होंने  एक  फर्म  बनायी  थी  ध्लोर  इनकम  टैक्स  के  ग्राफिससं  ने

 ड्स  फर्जी  फर्म  के  ऊपर  मुकदमा  दायर  किया  था  और  साथ  ही  साथ  सी०बो०भग्राई०  ने  भी  एक  केस
 फोरर्जी  का  दर्ज  किया  ।  लेकिन  हुमा  क्या  ?  इस  पर  उन्होंने  इनक्म  टैक्स  संटलमेंट  कमिशन  में  एक
 दरख्वास्त  दिया  प्रौर  वहाँ  पर  यह  कहा  गया  कि  इनको  हम्युनिटो  दी गई  लेकिन  सी०बी०आई०  ने

 कहा  कि  यह  इम्युनिटी  इनकम  टेक्स  के  मामले  में  हो  सकती  फोरजीं  में  नहीं  हो  सकती  लेकिन

 हमारा  यह  दुर्भाग्य  है  कि  भ्रापने  एक  ऐसे  ध्यक्तित  को  सालिस्टर  जनरज्ञ  नियुक्त  क्रिया  था--मैं  1979
 की  बात  कर  रहा  माननीय  गृह  मंत्री  प्रापका  उससे  कोई  ताल्लुक  नहीं  उसका  ताल्लुक
 उप्र  से  है|  उस  जमाने  में  उन्होंने  यह्द  राय  दी  ओर  यह  इृम्युनिटी  इनकम  टंब्स  में  भी

 हुई  भौर  साध्र-साथ  फोजेरी  के  फ़ोजदारी  मुकदमे  में  भी  हुई  ।  ऐसा  श्रन्धेर  हमले  कभी  देखा  न

 ऐसा  क्ृभी  न  कभी  होगा  ।  फ्रम्नर  हुप्ला  तो  1977  से  1979  के  बीच  में  हुभा  ।  भौर  एक  ही  नहीं
 बहुत  भ्रन्धेर  )
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 प्रो०  मधु  दंडबते  :  इमरजेंसी  में  रोशनी  बहुत  थी  ।

 श्री  ब्रहमदस  :  एक  बात  यहां  बार-बार  उठाई  गई  कि  हमको  भिशुन  चक्रवर्ती  ने  कोई  खबर
 दी  ।  हमें  उसके  बारे  में  पूरी  जानकारी  न  उसका  प्राधार  कुछ  न  उसके  बारे  में  धागे  प्रोसीड
 करने  का  कोई  मामला  है  ध्रौर  न  किसी  का  उसके  ऊपर  पूरा  भ्रधिकार  बनता

 श्री  नारायण  चोबे  ;  चक्रवर्ती  ने  कया  जवाब  दिया  था  ?

 श्री  ब्रद्मदर्त  :  कोई  जवाब  नहीं  दिया  उसका  जवाब  आपको  देना

 )

 माधव  रेडडी  जी  ने  कुछ  बहुत  महत्वपूर्ण  बातें  कही  उन्होंने  कहा  कि  इस  गवनंमेंट  के

 काम  करने  का  ढंग  वही  है  जो  पालंमेन्टरी  डिमोक़ैसी  संसदीय  लोकतंत्र  में  एक  गबनंमेंट  का  होना
 चाहिए  ।  हम  सबकी  संयुक्त  जिम्मेदारी  ठे  ।  हम  संयुक्त  रूप  से  उसके  लिए  जिम्मेदार  हैं  ।

 उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  यह  पेमेन्ट  फेयरफंक्स  को  किसने  किया  या  प्रगर  पेमेन्ट  किसी  ने
 नहीं  किया  तो  वह  कंसे  काम  कर  रही  मैंने  आपको  शुरू  में  ही  बताया  कि  कभी  कोई  एडवान्स
 नहीं  दिया  करते  भी  कंसे  इन्फामंर  को  ।  लेकिन  एक  बात  मैं  जानता  हूं  कि  यहां  के  उनके  चेयरम॑न
 हस  दौरान

 “
 हषंमंन  प्रेजीडट  या  जो  भी  कुछ  बे  उनके  ठहरने  के  लिए  बुकिंग

 यहां  की  एक  टैकक््सटाइल  कम्पनी  ने  किया  |  पेमेन्ट  उन्होंने  खुद  डालर  में  लेकिन  यह  बात  भी
 सही  है  कि  उस  टैक््सटाइल  कम्पनी  के  मालिक  भी  उन  जब  वे  हिन्दुस्तान  में  उसी  होटल
 प्रॉबराय  में  श्राकर  ठहरे  थे  ।  यह  जरूर  संबंध  इसके  बारे  में  भ्रौर  जानकारी  मिल  तो
 हम  बता  देंगे  ।  |  प्रभी  श्राप  जल्दी  क्यों  करते  हैं  ।

 डा०  दत्ता  सामंत  :  उनका  नाम  कया  है  ?

 श्री  ब्रह्मदश  :  दत्ता  सामंत  मैं  आपको  मौका  नहीं  दे  सकता  कि  श्राप  उनके  सिर
 पर  सवार  हो  अगर  मैं  नाम  बता  तो  श्राप  खद  अंदाजा  प्रटकल  लगाइए  ।

 डा०  दसा  सामंत  :  झाप  उनका  नाम  बताएं  ।

 भरी  ब्रह्मदत्त  :  श्रीमान  दत्ता  ध्रपनी  कहपना  शक्ति  का  उपयोग  करिये  ।

 भरी  ब्रह्मदत्त  :  जब  मुझे  तथ्य  प्राप्त  हो  मैं  उनका  नाम  बता  लेकिन  इस  दौरान
 भ्राप  भ्रपनी  कल्पनाशक्ति  का  प्रयोग

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्राप  भ्रपना  काम  प्राप  मुझे  एड्रेंस  करिए  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  चौबे  प्राप  कृपा  करके  यह  मादरी  जुबान  किसी  पोर  की

 नहीं  है  ।
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 भी  ब्रह्मक््त  :  सोमनाथ  चटर्जी  जी  ने  यह  पूछा  कि  फेय  रफेक्स  के  क्रिडे  शियल्स  कया  उनकी

 ड्रेडिशिन्स  क्या  हैं  ओर  उनका  प्रनुभव  क्या  है  ?  यह  बातें  तभी  पूछी  जाती  जब  हम
 किसी  को  घर  में  नोकर  रखते  हमसे  तो  उनको  नौकर  भी  नहीं  रखा  ।  एक  हरफारमर  की  हैसियत
 से  हम  किसी  से  कभी  पूछते  नहीं  ।  तुम  इन्फार्मेशन  तो  पंसा  पाओ्मोग़्े  । इसलिए  कुछ  पूछा  नहीं
 गया  ।  लेकिन  मैं  फिर  कहना  चाहता  हूं  कि  वे  झ्रपनी  हैसियत  से  बाहर  जा  रहे  बयोकि  उनको  यहां

 से  कोई  पैसा  तहीं  कोई  प्रोत्साहन  नहीं  मिला  ।  लेकिन  उनको  हैसियत  से  बाहर  नहीं  जाते
 दिया  जाएगा  ।

 इसके  बाद  यह  कहा  गया  कि  इनकम  टैक्स  की  रेड्स  की  क्या  पोजीशन  है  ।  मैं  स्पष्ट  घोषणा
 करना  चाहता  कि  इनकम  टैक्स  की  घोरी  करने  कस्टम  या  एक्साइज  की  चोरी  करने

 चोरी  से  बाहर  धन  जमा  करने  वालों  के  साथ  कोई  नरमी  नहीं  बरती  जाएगी  |  जो  भी  सख्त

 से  सख्त  कदम  वे  जारी  रहेंगे  भ्रौर  जारी  मैं  सब  को  बताना  चाहता  1987  में

 इनकम  टेकक््स  विभाग  ने  6  7  सर्चेज  की

 ।

 प्रगर  प्राप  हिन्दी  नहीं  समझते  हैं  तो  मैं  भ्रापको  अंग्रेजी  में  बता  दूगा  हन्यथा  मैं  बंगला  रुमझ

 तो  लेता  हूं  लेकिन  बोल  नहीं  सकता  ।  मैं  बंगला  बेवल  समझ  सकता  हूं  ।

 ]
 1987  में  इनकम  टंक्स  वालों  ने  677  सर्चेज  की  और  1987  में  566  सर्चेज

 हुई  भाप  एमनिस्टी  के  खिलाफ  लेकिन  तत्कालीन  वित्त  मंत्री  जी  उस  बात  से  मैं  सहमत
 सिद्धान्ततः  सहमत  किसी  प्रादमी  को  सुधरने  का  मौका  दिया  बशतें  कि  वह  सुध्रे  ।  यह  बहुत
 ध्रफसोस  की  बात  हमारे  लिए  है  कि  मौके  का  लोगों  ने  उपयोग  नहीं  किया  |  इसलिए  भाज  31  मार्ल

 की  रात  को  12  बजे  उसकी  मियाद  छत्म  होती  प्रब  ऐसा  में  बहुत  सुधारने  की

 कोशिश  कर  रहा  हूं  माननीय  सदस्य  को  कह  रहा  में  सफल  नहीं  हो  रहा  तो

 माननीय  विष्वनाथ  प्रताप  सिंह  जी  कया  सफल  होतेਂ  यहां  पर  एक  बात  स्वीटजरलेड

 के  कानून  के  बारे  में  उठाई  गई  उसका  जवाब  माननीय  भगत  जी  ने  दिया  स्वीटजरलेड  के

 साथ  हमने  सम्पर्क  स्थापित  किया  ।  उन्होंने  यह  कहा  है  कि  उनवा  जो  पुराना  कानून  उसमें  केवल

 प्रगर  कोई  प॑सा  वहां  इस  प्रकार  का  जमा  जिसका  विसो  क्राइम  से  सबंध  तब  उसके  बारे  में

 बह  जानकारी  देंगे  लेकिन  प्रगर  जितनी  शक्ति  माननीय  सदस्य  यहाँ  व्यय  कर  रह  यदि

 सस््वीटजरलैंड  की  पालियामैंट  मे  व्यय  उनके  कानून  में  संशोधन  करा  तो  मैं  उनका  प्राभारी

 होऊंगा  ।  मैं  सदन  का  बहुत  ज्यादा  समय  नहीं  लेना  चाहता  लेकिन  मैं  एक  प्ौर  बात

 स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  ।  बार-बार  यह  बहने  की  कोश्शि  की  गई  है  कि  सो०बी०भ्राई०  ने  फेयर  फंधस

 के  मामले  में  परेशान  करते  के  लिए  या  किसी  का  सर्च  सी“्बी०भ्राई०  ने  एक  मुकदमा  दर्ज

 किया  1986  में  शायद  इन्टेरोगेशन  आपका  भी  हो  सबता  मेरा  भी  हो
 सकता  है  ।

 प्रो०  सधु  वष्डवते  :  प्रापका  हमारा  नहीं

 थ्रो  ब्रह्मदत्त  :  बराबर  है  ।
 बह्दी  मुकदमा  सी  ०बी०भझाई०  के  पास  दर्ज  है  लेकिन  सौ०बी  ०भाई०

 को  बाद  में  महसूस  हुआआआ  कि  कुछ  जगहों  पर  बड़ी  गोपनीय  सूचनायें  इकट्ठी  की  जाती  हैं  भौर  बाहर
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 प्ेजी  जाती  हैं  ।  इसके  संबंध  में  उन्होंने  रेस  इस  वक्त  बह  मामला  तफ्तीश  में

 इसलिए  मैं  उसके  बारे  में  नहीं  कहना  चाहता  हूं  ।  लेकिन  ऐसा  मालूम  पड़ता  है  कि  एक  जगह  कुछ
 कार्यवाही  हो  जो  देश  के  हित  में  नहीं  है  एक  दिन  सूचना  मिली  ।  दिल्ली  के
 मकान  में  कुछ  कागजात  जलाये  जा  रहे  इसलिए  उस  मकान  को  सर्च  किसी  को  परेशान

 जहों  किया  गया  ।  लिकिन  जब  उस  मुकद्दमें  की  कलाई  तो  यह  मालूम  पड़ेगा  कि  वहाँ  चोरी  का
 भोर  चोरी  से  कागजात  बाहर  भेजने  का  धन्धा  होता  मेरे  लिए  यह  भ्रफसोस  को  बात  है

 #  के  उन्हीं  लोगों  की  बात  पर  विश्वास  करके  झ्राप  सब  चर्चा  उठाते  कल्पना  की  बात  करते  हैं  ।
 जिन  मुद्दों  पर  प्रापने  चर्चा  वे  मुद्दे  स्पष्ट  हो  गए  ।

 ]
 श्री  सोमनाथ  चट्जो  :  क्या  प्राप  संतुष्ट  हो  गए  हैं  ?  वि
 थी  एस०  जयपाल  रेडडी  :  क्या  आप  संतुष्ट  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसे  सभा  के  सामने  रखिए  |

 )

 भ्रो  ब्रह्मदस्त  :  मैं  जो  अरेंजमेंट  था  उससे  संटिसफाइड  भूतपूर्ण  वित्त  मंत्री
 जी  ने  जिस  प्रकार  को  इजाजत  वहू  बिल्कूल  सही  दी  कोई  दिक्कत  नहीं  थी  ।

 श्री  अमल  दा  :  किसके  लिए  ग्रनुमति  ?

 श्री  ब्रह्मदत्त  :  किसी  से  जानकारी  लेने  की  ग्रनुमति  भ्रौर  यदि  वह  उक्त  जानकारी  दे  देता  है
 तो  उसे  कुछ  राशि  का  भुगतान  कर  सकते  बस  यही  न  कुछ  प्रध्तिक  न  कुछ  कम  ।

 ह
 मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  चर्चा  केवल  कल्पना  के  प्राधार  पर  छठाई

 एक  बात  बार-बार  कही  जिस  पर  मैं  एतराज  करता  हूँ  ।

 श्री  बसंत  साठे  :  भ्रमल  प्राप  भी  सूचना  देने  वाल/मुखबिर  हो  सकते  थे  !

 थी  ब्रह्मदस  :  आप  कंसे  जानते  हैं  कि  वह  मुश्बिर  है  या  नहीं  हम  मुखबिर  का
 नाम  नहीं  बता  सकते  चाहे  वह  कोई  भी  हो  ।  हम  किसी  को  भी  मुखबिर  नहीं  कह  सकते  हैं।*'*

 प्रौ*  के०  के०  तिवारी  :  लेकिन  ऐसे  लोग  हैं
 *

 )

 भो  ब्रह्मदत्त  :  नहीं  ।  किसी  प्रयोजन  हेतु  किसी  व्यक्ति  का  नाम  नहीं  ले  रहा
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 प्रो०  मधु  बंडवते  :  के०  के०  तिवारी  सै  सलाह  मत  लीजिए  ।  उन्होंने  बहुतों  को  बहकाया  हैं
 श्रोर  वह  प्रापको  भो  मुसीबत  में  डाल॑  देंगे  ।

 थ्रो  ब्रह्मदत्त  :  मैं  भ्राप  जैसे  बरिष्ठ  सदस्य  द्वारा  गलत  राह  पर  नहीं  ले  जाया
 सकता  ।  के०  के०  तिवारी  की  तो  बात  मुझ  वे  ही  नहीं  बहका  सकते  मैं  किसी  :.  :

 बहकावे  में  ध्राने  वाला  नहीं
 हूं

 ।  येंदि  श्राप  भी  कोशिश  करें  तो  भी  मैं  बहकावे  में  नहों  भ्रा
 लेकिन  बहुतों  का  मैं  मांग  दशन  करने  में  मैं  कामयाब  रहा  है  ।  मुझे  याद  एक  बार  इसी  सदन  ye
 श्रीमान  सोमनाथ  चटर्जी  थे  ।  मैने  दो  तीन  वाक्य  बोल  कर  श्री  सोमनाथ  से  पीछा  छुट्टाने  का  फैसला

 प्लोर  मैने  उनसे  पीछा  छुड़ा  लिया  ।

 ह
 ०  प्रन्त  में  मैं  यह  निवेदन  करता  चाहंता  हूँ  कि  यह  चर्चा  केंवल  कल्वना  के  श्राधार

 धार  तथ्यों  के आधार  पर  उठाई  गई  सरकार  को  मीति  में  कोई  परिषतंन  नहीं  हो  रहा  है  श्रौर
 सरकार  काले  धन  के  विरुद्ध  भौर  बाहर  विदेशों  में  धन  रखने  के  विरुद्ध  दृढ़तापूर्वंक  कायंवाही  जारी
 रखे  हुए

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  कल  11  बजे  म०  पृ०  तक  के  लिए  स्थगित  होती  है  ।

 6.17  म०  प०

 हल्पर्चांत  लोक-सभा  बुधवार  ।  1987/11  1909  के  ग्यारह
 बजर्ज  म०  प०  तेंक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।
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